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El Gobierno Autónomo 
cosechó ayer una derrota 
parramentaria al defender en 
solitario la negativa a la pro
posición no de ley presenta
da por · los socialistas y 
apoyada por regionalistas y 
nacionalistas relativa a que 
reconsidere la urbanización 
de Es Trenc y adopte una 
resolución cuyo contenido 
asegure la protección inte
gral del área. El Gobierno, 
en boca del conseller Jeróni
mo Sáiz señaló que estudia
ría diversos documentos e 
informes técnico-jurídicos y 
que reenviaría entonces a la 
Cámara la resolución que 
adoptase. 

El pleno del Parlamento 
aprobó también por unanimi
dad la creación de una comi
sión de investigación parla
mentaria para el esclareci
miento del contrabadno ile
gal de oarne congelada, que 
afecta a la C.A. y al resto de 

1 1, 

,. 
Mr,,;,,, • k..,. ,_. La po,tura manwilda j,ór UAÜQ. oo,, ,...,,.a,o-• la ,nwoefcJlm ,.,¡ ._ 
Jfy contra Ja ulDanizflciórJ de ~s Trenc. ha ~ litl ~ ,n tJI ~ U ,. ~ . " 

· pos/ble que, •n loa próJ<lmos dlu, u pklan ~pol{llca al IMlfJdO t;M M#lf"y • Jei "' 
üija una imprescindible clarlflcllolóll de ~ • ,,,,,. al. (M~ de CJl'I IN 

. ~ que, ll9Y por hoy,_ , .,, M ~ : ' 

España, y una proposición 
no de ley socialista para que 
el Gobierno Autónomo se 
dirija al Gobierno de la Na
ción a fin- de que las- dotacio
nes · económicas cqrrespon
dientes al ente .local ·provin
cial sean transferidos di~ 
lamente a los tres coneeUa a 
partir de enero de_ 1984, asl 
como que el ejecuUvo balear 
cree en el plazo mAx.imo de 
un mes una Comisión Mixta 
Govern-Consells, que en el 
plazQ máximo de dos . me
ses, formule al Gobierno de 
la Nación, · una propuesta 
definitiva. El grupo popular 
decidió retirar su enmienda 
presentada, votando· con el 
resto de la Cámara a favor 
de la proposición avalada 
por socialistas y regionalis
tas a pesar de que prevtít 
posteriores diflculttides fi• 
nancieras. 
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__________ 1oca1 _· ~--
CGI se debatió el tema en Jos: 
términos (je o agua o .~ ! 
Trt1t1c», aludiendo a que • si , 
Campos no podia desarrollar- • 
se en la actividad agríCQla, ~ 
buscasen sustitutivos, pero 
que, al haber apro9ado' el 
Gobierno de la Nación urt plan 
de aguas, «Campos no t~ 
porqué buscar otros recursos. 
Ahora quiere quedarse con las 
dos cosas, agua y Trena,.. J ,- i 

Por último,' Albertí propu
so una reflexión al Govem, 
recordándole que también 180 
Cataluña hay un gobierno qu~ 
gobierna en minoría sin pro
blemas. Se refirió a Es Trenc, 
como «un grave problema he-1 

e redado» y que si el Govern 
.:i quería ser consecuente con la 

_ ,__, 8 memoria justificativa de las 
:. NN.SS., en las que señalaba 

El e·ecutivo reenviQrá alá Cámara la res_olución que adopte· 
que actuaba obligado por. las 
cuantiosas indemnizaciones.
ahora UM le permitla liberarlei 
de esa obligación, trasladando, 
la responsabilidad de lu. In.. 

Denuta ara 
utónomo a 

----------JM 
El Govern ~ufrió ayer su 

primera derrota parlamentaria 
al defender ~11 solitario el voto 
negativo en co,ntra de la pro
posición ' no de ley sobre pro
tección de Es Trenc presenta
da por los socialistas y apoya
da, por los grupos regionalista 
y nad.onalista. 

Por 33 votos contra 21 de 
la coalición popular, el Parla
mento aprobó la proposición 
socialista, modificada por una 
enmienda· 'del grupo regiona
lista, por la · que se dirige al 
Govem para que «reconsidere 
el · acuerdo de 22 de agosto 
psado de aprobación definiti
va de las normas subisidiarias 
de planeamiento de espacio 
natural Es Trenc-Es Salobrar 
de Campos, mediante resolu
ción cuyo _contenido asegure 
la protección integral del área 
que fue objeto de suspensión 
de planeamiento por acuerdo 
de 24 de febrero por el consejo 
ejecutivo del CGI» . En cambio. 
UM-PDL votaron con la coali
ción popular Qn contr~ de una 
enmienda adicional de Esque
rra Nacional,sta en la que se 
solicitaba que el Govern inicia
ra los · trámites legales para 
garantizar la protección de Es 
Trenc, a fin de concretar sin 
ambigüedades la actuación 
que el Parlamento peqía al 
ejecutivo . .. 

El Govem, por su parte, 
tomó nata del acuerdo parla
mentario no vinculante, y en 
palabras del conseller de Or
denación del Territorio, Jeróni
mo Saiz, el ejecutivo, a la vista 
de la legalidad vigente, de los 
recursos de reposición pre
sentados, de los informes téc
nioo-juridicos encargados ya 
por la Conselleria - .. Jo que ya 
Implica 4na cierta reconsidera
cipn», Sellftió Sáiz-, así como 
de ' otras ,¡ documentaciones 
<tomplementarias, "adoptará 
la r~Oción que crea más 
.adttciiáda. Una vez hecho asi, 
la $Q(T)Bl{lrá a debata en la 
~(-. 
' · El s'bmetimiento al Parla
m~to de la resolución que 
&QOP'f el Govern se tendrá 

~ qóe Pf:Oduclr en un plazo no 
dem¡¡siado · largo, probable
merue antes de que finalice el 
mes. De todos modos, tanto el 
QOnseller &iz como· el porta
v~z del grupo popular, Cosme 
Vtd!tl;· ot1vj,iron mencionar la 
poslbjlida<! _de que ~I Govern 
optt, por lá protección, integral 

del espacio natural de Es 
Trenc-Es Salobrar, dejando el 
tema en el aire, con lo que la 
problemática situación del 
pacto UM-PDL con la coalición 
popular sigue manteniéndose. 
Albertí, sin embargo, dijo que 
su grupo no sólo no había 
retirado · su apoyo al Govern, 
~ino que lo apoyaría en el caso 
de que se plantease una mo-
ción de censura. · 

TRIAY : LECCION _AL 
GOVERN 

El diputado socialista, 
Francesc Triay, defendió la 
proposición no de ley presen
tada por su grupo, recordando 
las palabras de Cañellas en su 
discurso de investidura, en las 
que afirmaba que no aceptaría 
lecciones de nadie en materia 
de conservación de espacios 
naturales, señalando que, tras 
la aprobación de las NNSS. 
que permiten una urbaniza
ción de 95 Ha. de dunas y un 
volumen de edificación de 
700.000 metros cúbicos, que 
afectan a 20 Ha. de zona 
boscosa, el Parlamento iba a 
darle ahora esa primera 
lección. 

Triay destacó que Es 
Trenc habla logrado sintonizar 
_;.u(!~ amplia coincidencia e()-

tre la sensibilidad popular y lá 
sensibilidad científica y técni
ca», y presentó las NNSS 
como una desnaturalización 
de los objetivos de la suspen
sión de planeamientos de es
pacios naturales.aprobada por 
el CGI en su dia, asi como una 
contradicción .entre las posi
ciones sectoriales de los con
sellers y la política global y 
ejecutiva del ejecutivo. 

Triay. se dirigió al banco 
de los conselle.rs para d~cirles · 
que el Parlamento les daba 
ahora la oportunidad de rectifi 
car un acuerdo que fue toma
do por condicionantes de pre
mura y, sin anular las NNSS. 
introuducir elementos que eli
minen totalmente la po$ibi_li~ , 
dad de urbanización. 

UM: DERECHO A 
DISENTIR 

Jerónimo Albertí, del gru
po regionalista, comenzó su 
defensa de la proposición no 
de ley socialista aludiendo a 
quienes «desde- su torre de 
cristal confunden las cosas, 
porque esa gente no entiende 
porque no conoce el pacto AP
UM. Todas sus especulacio
nes» -dij<;>- «sobre ~í se rompe 
o no se rompe el pactQ no 
clf!ben ser materia dft proocu-

demnizaciones al Parlamento. , t 
.1i..ti-' 

Al? : EL GOVERN DECIDE r .11 
. ,.J 

Siguiendo el tono rnode-
rado de las anllJriores inter• 
venciones, donde ninguno de 

. los diputados entró en proble. 
. • . . . .. mas interpartidistas ni en pro-

paclón.· Un pacto se romAf} por ·., bl~mas de .fondo de ordena 
voluntad de una de /as dos c1ón de teJritorio, el portavoz 
partes, y en nosotros no existe del gru~ popular_. Co5;~ VI
esa voluntad. Tampoco es lo dal, replicó -a Tnay diciendo 
mismo confundir la ruptura de que las _palabars d~ C~,llaa 
un pacto que su incuniplimien- en su discurso de investidur&i 
to» insistiendo de nuevo en seguían vigentes. •Sfma ma. 

' . . cómodo para al GoQiemo m a 
que ese pacto era lo suhc1en- pastelear ,formas más O ~ 
temente_ flexible como para disimuladas para salir airosos, 
que . cupiera el dIsenllm_Iento y y no fijar . una l)Ostura. · • El 
la hbertad de actua~1ón en. gobierno no ha de 8C9ptar, 
vanos temas, espec1~lmente lecciones, en todo caso puedfl 
en matena de ordenación df;!I aceptar rBCUrsos de repos#,-
terrilorio ~del _que Es Trenc fue. ción» . . · · 
ya en la campaña electoral . Vidal m~if,stó que'"~ 
cabpllo de batalla- y en recia legítimo que UM no·~ 
cultura. · se apoyo al Govem en., tarn · 

Albertí señaló entonces de Es Trenc; ni que esa retira
que el grupo regio_nalista «se- da de apoyo slgniflca11 i. 
guirá dando su apoyo parla- , existencia, de una fisura. Dlri
mentario a AP y si hubiese una giéndose · a Albert!, bromeó 
moción de censura, el Gobief- diciendq que : esperaba •~ 
no contarla con nuestro voto», per aque~t .. frene , no N IS¡ 
aunque -recalcó- «siempre escapase el agua .. , pero tam-. 
guardando el derecho a disen- bién setlaló que f31 .derecho 
tir en l~s partes sustancia/es político español co11templ• 
que separan su progrp'ma del . una gi\riiiQn estricta' de pode
nuestro» , enarbolando la viñtt- res, Q\Je confería al' Paflamen
ta del cómic sobre Es Trenc.' to la potestad leglslat~a y i. 
gue fue utilizado en ·s4 campa: · ejecutiva il Go1:>1emo, por . IQ 
na electoral. , • ·. que la. proposición no de ley, 

Pasó revista a las actua- venia a ser una propueet• de 
clones de UM respecto a l;s · resolución, cuyo acuerdo final: 
Trenc. UM -dijo- votó afirmati- · dependle e>Colusivamente det
vamente ta moción del PSM ~:- ejecutivo, pues goberna,. ~ 
en el CIM en la que se solicita- ~ ,responde al Gobierno no aók> 
ba al Govern la suspensión como un derecho sino también 
definitiva de los planeamien-. como un Imperativo. «Pueden 
tos. Justificó, a continuación, plantea, · si as/ lo desaali ün. 
el voto afirmativo que UM-PDL voto de c8(1sura; ppro no · ¡r,,. 
dieron a la urbanización en el tentar got,emar por pot8!ftad 
informe técni co preceptivo dt!I una proposición no dtJ ley,,. ¡ 
aprobado también por el CIM, Cosme Vidal rechazó ,._ · 
y para cuyo consentimiento lo proposición socialista y las eo' 
condicionaron a la disminución - miendas del grupo regIon~~ 
de alturas, cosa que fue acep- y de Esquerra Nack>lll•lilt•-· ,; , 
tada por el Govern, afirmando . , , · 
que «UM dijo.entonces que sí, PSOE: .. At~~EL: GOVERNJll 
porque tema que decir que si» URBANIZA.. .,, · 
y que .. 1a gente ha confundido 
los términos legales d&I ín- Francesc Triay· replic,ó, a 
forme» . su vez, a Jerónimo Albertf, 

Posteriormente -prosiguió " protagol)izando la únlc.A etftQ· 
Albe1tí- el CIM aprobó la inler- que su ,grupo lanzó ·• · t,JM, 
posición de un recurso de . r~dando. a' los regional!..._ 
reposición contra el acuerdo que el informe_ técnico ap,oba:
del consell de govern con los . do por el CIM no se referla a• 
votos de AP y UM, cuando, · las NN.SS. cumplían el Pl&I\ 
más adelante, a la hora de Provincial, que era lo que hizo 
ratificar el re<;urso, UM quedó UM, sino -que el objetivo da 
en solitario, con los votos en intorme preceptivo era dar-1~ 
contra de AP-PSOE y PSM, «y . opinión polltjca del CIM, a 1lo 
entonces no Sfl rompió ningún que se negó entonces UM. • • 
pacto». . ·• • Triay dijo tambtén que i. 

En cuanto a la repercu- proposición . no de ~ ·sólo . 
sión que la alineación con la podía fijar la posición de · ~ 
izquierda de UM én el tema de Cámara ante Es Trenc, esfa .. 
Es Trenc podía tener en Cam- bleciendo orientaciones al Gó
pos, cuyo alcalde le ha pCusa- yern. «Allá él si des~ dt1. 
do de traicionar su antigua · que esta Cámira ss pronunttie 
postura, Albertí señaló que . no las 11cepta y, $(}a: •d~/a,,fl · 
"cuando era presidente dtJI . la urbanización». : . · 



Palma, martes , 15 de noviembre .de 1983 ,- " , "' · -~•• ~ Director JOAQUIN MORALES DE RADA QUIROGA 

· Media nte una proposi-
- ción no _ de ·1ey a presentar 

en el Parlamento regio nal, · 
Unión Mallorquina so lici
tará al Gobie rno a utónomo · 
que reconsidere su decisió n, 
adoptada e'n agosto, de 
autorizar la urbanizació n 
de Es Trenc. Esta postura 
fue acordada ayer por el 
Consejo Pol (t ico de UM des
pués de estud iar ta nto los 
informes p resen tados por el · 
_!f ONA y un gr upo de ex_, . 
pertas independientes con-
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;JlediaaJ-e una· proposición no de ley sin carácter · vincu ante 
que ha de presen ar_ en el Parla.mento regional· 

• • . ~ t J - ~ :;- • • · -·' • - • ' - - • 
I 

sü ltados por los reg ionalis
.tas como la s actitudes con
trarias expresadas por el · 
Fomento del Turismo de _ 
Mallorca y la " Petita i Mit- ' 
jana Empresa" (PIMEM), 
muy - cri'ticas contra el pro
yecto urbanizado r. 

:·- ,· Jetonimo Albert(, pre
•:sitjénte · de UM , que infÓr-J 
-mó anoche en rueda de 
prensa de la definiti va po
sición de su partido respec
t_o a Es Trenc, añad ió que 

'"'-~l !. - - - ... . L 

-·-. ~ • Jerónimo Al bertí f!Sper?/legar 

~.: ~ .. . 

:_a un acuerdo con los socialistas 
que_ haga pos/ble e7 voto _ 
mayorl(ario_ _en _to(no a su postura 

si el Gobierno aufóño"mo 
decide ret irar ·su vi sto· bue
no al proyecto urbanizado r, 
los regionali stas solicitara n 
acto seguido que el debati-

do paraje coster~ ·sea decla
rado parque natural y que
de bajo la responsabilidad 
protectora del ICONA. En 
su comunicación a los pe-

o 

ri odistas , Albert( insi stió en 
qu e el .acuerdo de UM - no 
iba contra el Gobierno 
autónomo sino que se limi
taba a ser un eco de las vo-· 
ces que solicitaban la preser
va ción de los int ereses de · 
Mallorca a largo plazo. ·-. · 

Aunque las proposicio
nes no de ley · carecen · de 
carácter vinculante ·y nu · 
oblíga n al Gobierno autó
nomo, Alberti' .declaró · qúe, 
espera llegar a un acuerdo 

~o n la FSB del PSOE a ·.ltn·, 
de lograr que • en . el Par1ai: · 
mento baleac se produzca 
un voto mayoritario a fa
vor d·e esta últ ima posición 
de UM. El l(d er regiona lis-. 
ta y presidente del ConseU 
de Mallorca expres·ó : a los: 
medios informativos su con
fia nza -en que el Gobierno · 
autóno mo termine si end6· 
sensible a la vol untad de la· 
mayor(a de la · cámara legisJ 

lativa de B.:~a:e\i<P~i l n'. 
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. Los regionaÍi~~ -~ii_ieren ~re_se~ tar ~ti-~ pro_posici~ no de.ley ~are convertir Es Trencen ~rqUf; na~ral. -

Mediañt·;-u na p'rop~r-ción_· .,~ ·de· téy~ si~ ··¿~;-,cter .viri~ulante, ' \ ... 
. segú n dec~di~ ayer él Co.nsefo Polfti~o· del partido ré-gionalista ·-

• - - 1 • • u 
econs· 

rá al G'obierno·autóno o 
r 1 .ur il iza ·¡6 

Palma, (.In~~ . l;,11mP) -
El Consejo Pol ítico de 
Unión Mallorquina se reu
nió en la tarde de ayer 
para · toma r postura defin í- . 
tiva sobre la organización . -
de EsºTrenc. El presidente - · 
del partido, Jeró n_imo· Al:" 
bertí, informó de que la 

• Jerónimo Albertí espera que Gañe/las s~á sensible 
a lo que puede convertirse en postura mayoritaria' 
de_. }a asamblea iegi$fativa de Ba!eáres-- -· - - . 

decisión adoptada es la de 16 que tratarían de a cor- · 
solicitar del Gobierno dar una enmienda t ra nsac-
autónomo, media'nte ·una cional. con e l .PSOE. a fin 
_proposición no de ley, que de que los social istas reti-
. reconsidere el acuerdo · ren el apartado de ·su pro
_adoptado el pasado 22 de posición _no de_ ley en la 
agosto, por_ el que se auto- . '· que se insta al gobierno a 
riza ba la urbanizació n, _a aceptar los ~ecursos. pre-
fin de co nseguir la protec- sentados · en contra de .la 
ción i~tegral d7 la zona. urbanización, se ajusten o 
Albert, _ destaco ·que el no a derecho. · 
acuerd o_ no_ ~ba en contra Para Albertí, la ·propo- -
del ~ob1erno y que presen- sición no de ley reda ctada 
tará n en el Parlamento en los términos que ellos • 
otra proposición no de ley proponen libera · al gabine- ' 
para que Es Trenc tenga te de Gabriel Ca ñe llas de 
la consideració_n de pa~q_ue tener que asumir en so lita-

. natural y se responsab ilice río el costo económico que · 
de él ICONA. "Unión Ma- supone denegar la urbanl-
llorquina -afirmó el presi- zaclón, añte los previsibles 
dente del CIM- d ice defi- co"ntenciosos que puedan 
nitivamente no a· esta urba- presentar los propietarios 
nización". · afectados. "Al ser ·una de-

. J erónimo Albertí resal- cisión del Parlamento - di-
tó que informar ía del jo- el Gob ierno autóno-
acuerdo tomado al presi- mo queda libera do de esta 
dente Cañellas. "Nosotros responsabilidad que asu-
-dijo- queremos dejar men por . igual todas las 
claro que no -nos enfrenta- fuerzas poi íticas; pensa-
mos al Gobierno autóno: mos - añadió- q'ue nuestra 
mo -sino que tomamos . la propuesta constituye una 
decisión que ·estimamos salida airosa para todos y 

· más conveniente para Ma- co nsigue lo que nu mero- · 
llorca." Igual mente, seña- sos sectores ·de la sociedad 

1 • 

mallorquina vienen recla
mando con insistencia: la 
protección efecfr~a y total 
de Es Tren." 

Albert( e xplicó que, 
·además del informe de 

- ICONA, solicitaron _otro_ 
de un grupo de expertos 
no :vinculados · a ningún 
partido: de dicho docu
mento se desprende que es 
imposible acometer ningún 
tipo de urbanización sin 
romper, e!'equilibrio ecol6- _ 
gico de la zona y sin crear 
d ifi cultades en su ecosis-
tema. ' 

Las proposiciones· no de 
ley, como la que · presenta
rá UM bien en so litario o 
t ras pactarla con el PSOE, 
no vlnculan al gobierno, 
pero Albert( mostró su 
confianza en que el presi-
dente Cañellas y su gobier
no, "una vez expresada la 
voluntad mayoritaria del 
Parla mento, representa
ción del pueblo de las 
Islas, obrarán en conse
cuencia y Es Trenc no se 
urban izará.': 

Albertí insistió repeti-

damente en que la dec isió n 
tomada por el Consejo Po-
i ítico de UM no suponía 
ningú n intento de enfre n
tamiento con el Gobierno 
autónomo. "Reitero una 
vez más -dijo- que nues- .. · 
tra intenció n es única y 

. exclusivamente la de ser~ 
vir a los intereses de Ma
llorca, y as( se lo expondré · 
al presidente Cañella s, ya 

. que comprendo perfecta-
. mente la decisión que en ° 
su d (a to maro n al encon
trarse con una situa ción 
heredada que ellos no ha
bfan buscado." · 

Por otra parte, como . 
decimos, el pr.oyecto que 

.auspicia UM contempla 
la p~esentcción de otra 
proposición no de ley 
- una vez que el gobierno 
autónomo decida suspen
der el proyecto de urbani
za ción- para que Es Trenc. 
sea declarado parqu·e na
tural e ICONA quien se 
responsabilice de su ·cu ida
do y protección . "Este 
cons ideramos que será el 
mejor sistema -explicó.:.... 
para q1,1e d_icha zona quede . 

- -. , •. 

definitivamente preserv11da 
sin peligro de degradación 
por uno u otro motivo." 

Al bert( destacó que la 
actitud de Un_ión Mallor
quina a lo largo de todo ' 

·este proceso había sido co
herente. "' UM ~eñaló- ha 
adoptado én todo momen- . 

-to la act itÚd que conside
raba más . conveniente y _
desde el primer momento 
mostramos . la especia l 

..preocupa ción que sentía
mos por lo que pud iese 
su cederle a . Es Tren. Por · 
ello -:- ·prosiguió- , cuando 
diversos. organismos que 
no se circunscribían a un 
determina do sector po lít i
co -citó al Fomento del 
Turismo y a la PYMEM
se posic ionaron en contra 
de la urbanizac ión, pensa
mos que era necesario pro
fundiza r todav(a más ·en 
esta cuestión y, por ello, 
solicitamos el estudio del 
(CONA y del grupo de 
expertos. Han sido los re
sultados de estos dos estu
dios los que nos han he
cho tomar una decisión de
f init iva de oposición . a la 
urbanización." 

En el Consejo Poi ítico 
de UM estuvieron presen
tes los_ principales dirigen
tes de Ünión Mallorquina 
y se invitó al presidente 
del PDL, Pedro Pablo Ma
rrero, partido coal igado 
con UM. Se da por seguro 
que a lo largo del día de 
hoy el PDL dará a· conocer . 
su postura sobre esta cues
tión, la cual, a la vist a de fa 
presencia de Marrero y lá 
similitud de puntos de vis- . 
ta existentes entre UM y 
PDI, se ajustará en todo a 
la expresada por el partido 
que preside Jerónimo Al
bert ( 



, 
• , 

"No ~mos un río _ que no pueda volverse· a tras", 
dijo y repitió el presidente Cañellas, a] . explicar, en 
rueda de prensa, las decisiones tomadas respecto a dos 
temas urbanísticos que destacaban, extraorJinaria
mente, sobre un paquete de varios que fue tratado en 
la reunión del " Comité Executiu del Govem Auto-
non1". . 

&te interés en dejar una puerta abierta a lL"la posi 
ble rectificación de las decisiones tomadas ayer, se 

. 1 debe, evidentemente , a lo cónflictivo del tema, puesto - . 
' que se daba luz verde a la urbanización de Es Trenc, 

Jó que ha de constituir , sin duda alguna, un elemento 
más de discordia entre la derecha, ahora en el go!>ier
no autónomo, y la oposición, y , sobre todo , los 
grupos ecologistas que llevan su radicalismo a la calle. 

A ello hizo referencia el presidente cuando adelan
tó que " no se haría el más mínimo caso" a las mani
festaciones callejeras, re:nitiendo toda protesta o 
acción a la legalidad y los caminos que ella brinda pa
ra la oposición a las decisiones tomadas. 

El gobierno autónomo, naturalmente, estima pro
tegida la playa y la zona forestal, con un margen 
medio de quinientos metros de protección, pero es 
induclable que una urbanización de casi un millón de 
metros cuadrados, tres mil habitantes en unos seis
cientos chalets, campo de golf, zona deportiva, depu
radora de aguas residuales y planta pot.1biliz.adora de 

Ultima Hora 
Jueves, 14 de ju lio d e 1983 

o • 

••• 
agua, ha de servir a la oposición como cabalJo ele · 
!Jatalla, mientras se resuelva otro tema; Sa Dragonera. · 

- La protección total que se le ha brindado a la isla 
es, simplemente preventiva. Defmitiva, sí, pero hasta 
tanto la Audiencia no se pronuncie sobre el conten
cioso-administrativo que ha interpuesto la sociedad 
propietaria de la fmca -porque , no lo olvidemos, Sa 
Dragonera es una finca-, lo que ;ia hecho repetir, 
otra vez, a] presidente, aquello <le "no somos un río 
que no pueda volverse atras" , para prevenir cualquier 
posibilidad de tener que pronunciar, :nafiana, algo 
.muc:10 peor: "donde dije_ digo , no dije Jigo, que dije • 
Diego". · 

¿Qué criterios moverán, en su caso, al gobierno 
autónomo de Cañellas -si la sentencia les sororenue , 
aún, en el Consolat de ·~lar-:-, cuando P~esa se 
hallara en poder de unos derechos ádquiridos que 
este go!>ierno ha :leclarado tener que respetar en el 
caso de Es Trenc? 

No está muy clara la postura , porque es impruden
te cruzar puentes antes de llegar a los dos , ya que 
este simil tanto le place al presidente Cañellas. El reto 
<le Sa Dragonera, en todo caso, queda más lejano que 
otro tema -cuya decisión demostrará el grado de inde
pendencia de este gobierno: Ses Salines, de Eivis.sa . El 
precedente de Es Trenc está, pues, sentado. 



. BALEARES 
Domingo, 13 noviembre 1983 

EDITORIAL 

Es Trenc: la hora 
de lá razón 

La puplicación del dictamen de ICONA sobre el · 
impacto de la urbanización de Es Trenc, solicitado por 
Unió Mallorquina a través del Parlament, y la proxi
midad del debate sobre la proposición no de ley, pre
sentada por los socialistas, solicitando al Gobierno 
Autónomo que reconsidere su decisión sobre la cita
da urbanización, han provocado una tensión tan per
ceptible, que E:l_n ocasiones llega a la pérdida del con
trol de los nervios. 

Resulta curioso, por ejemplo, que el conseller de 
Ordenació del Territorio destaque en sus declaracio
nes «el hecho de que el mencionado informe haya si
do realizado por unos señores de fuera de Mallorca, 
lo cual no deja de resultar extraño» , mientras que, 
pocos meses antes, habla negado todo valor al estu
dio realizado por el mismo organismo en 1979, por
que lo habla redactado un equipo de profesionales 
mallorquines, y por tanto, según él, lo habla realizado 
el G.O.B. 

También resulta absolutamente desaforada la 
reacción de cierto articulista ante la iniciativa del 
G.O. B. de repartir , entre los congresistas de ABTA, 
un folleto explicativo de la situación creada en Es 
Trenc, como si lo malo no fuera permitir la destruc
ción de un espacio natural import'ante, sino denun
ciarlo ante la opinión pública por medios perfecta-
mente lícitos. · 

Pero donde el descontrol llega ya a límites asom
brosos es en el editorial publicado ayer por «El Ola» . 
portavoz de Alianza Popular. Para empezar, afirma 
que el proyecto de urbanización es impecable, des
pués de reconocer que se pretende llevar a cabo so
bre una zona insana . No se nos habla ocurrido que 
una zona insana, húmeda y plagada de mosquitos, 
pudiera ser el lugar más indicado para alojar a los tu
ristas que nos visitan ; ni tampoco comprendemos el 
carácter modélico que pueda tener una urbanización 
situada sobre dunas de más de 20 metros de altura, 
ni cómo se puede segu ir defendiendo su emplaza
miento después de que un estudio realizado por «se
ñores de dentro» , y un dictamen emitido por «seño
res de fuera», coinciden en recomendar vivamente la 
conservación en su estado natural del espacio en que 
pretende asentarse. 

A continuación cae en la acostumbrada demago
gia de oponer la defensa de la propiedad privada a la 
aspiración de proteger una parcela importante de 
nuestra naturaleza . Que nosotros sepamos. nadie ha 
pronunciado en este asunto la palabra expropiación ; 
pero no estará de más recordar que. desde la lejana 
Edad Media. c;:ualquier persona civilizada admite que 
la propiedad está al servicio del interés general. No es 
menos cierto, que el derecho a edificar no es inheren
te al derecho de propiedad, sino que, al menos desde 
la ley del suelo de 1975 (y hasta ahora nadie ha podi
do demostrar que el régimen de Franco fuera de ins
piración marxista), es una aptitud que concede el pla
neamiento y que, por motivos de interés general, una 
revisión del plan puede dejar sin efecto. Y ello sin de
recho a indemnización si, como en el caso de Es 
Trenc, la iniciativa privada cumplió con creces los 
plazos que ella misma se habla fijado en su plan par
cial. 

Pero el delirio llega a su apogeo cuando se refiere 
a las responsabilidades de Unió Mallorquina en el te-

. ma de Es Trenc. No sabemos cuáles puedan ser las 
«brutales presiones» que, según el editorialista. pue
da haber ejercido el PSOE sobre UM , porque no ha 
trascendido nada a la opinión pública. En cambio, nos 
gustarla saber el calificativo que deberla aplicarse a 
la presión que ejerce el portavoz de AP cuando ame
naza a UM con la responsabilidad del hundimiento de 
todo un modelo de sociedad, y con la posible ruptura 
del pacto de gobierno. si cae en la tentación de votar 
a favor de la conservación de Es Trenc. Con lo cual 
(terrible drama. en verdad) . las islas podrlan desper
tarse una mal'lana siendo socialistas. 

Señores, un poco de seriedad, por favor. No sabe
mos hasta qué punto las amenazas de ese diario 
comprometen al Grupo Popular. Tampoco dudamos, 
y as! lo comentamos el pasado jueves, que Unió Ma
llorquina se encuentra ante un dilema. que debe re
solver con un riesgo evidente. sea cual sea su deci
sión. Pero por encima de todo, lo que de verdad ha 
llegado para todos es la hora de la racionalidad. En 
las Normas subsidiarias de Es Salobrar-Playa de Es 
Trenc no se da ninguna razón válida que aconseje la 
urbanización de Ses Covetes. En cambio, el dictamen 
de ICONA es taxativo en cuanto a la necesidad de 
proteger este espacio. Lo lógico y racional serla, pues 
que todos los grupos, dejando los nervios y los visce
ralismos a un lado. votaran en conciencia. 

En el sistema democrático, las decisiones no pue
den tomarse porque si, sin ningún .razonamiento que 
las respalde. De lo contrario. el pueblo pasa factura. 
tarde o temprano. 

~ -
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Será analizado por la comisión parlamentaria 

Palma (José Jaume).- El infonne solicitado por la co
misión de Es Trenc a los servicios jurídicos del Parlamento 
balear posiblemente será entregado a Jerónimo Albertí, pre
sidente de la citada comisión, hoy o mañana . . 

•la propLJesta intentará soslayar 
.un incremento sustancial 
de indemnizaciones 

.Por lo que· se refiere a la 
declaración de parque natu
ral no es previsible que la 
comisión entre a considerar 
tal posibilidad debido a que, 
como decimos, ello . podría 
suponer un consid.erable au
mento en las indemnizacio
nes a satisfacer a los promo
tores del proyecto de u,rba
nlzación. 

T e, a punto de uhimarse. 
conservadores de · la coall~ 
ción popular. 

Ello obligará a que se 
tenga que llegar a un acuer
do entre los distintos grupos 
En principio, .se apunta la• 
'posibilidad de que sean so
cialistas y regionálistas·quie
nes unifiquen posturas. El 
PSOE · es partidario de que 
Es Trenc sea declarado par
que natural pero también · 
quiere frenar a toda costa la 
espiral indemnizadora pre
tensión que igualmente hace 
suya el grupo regionalista-11-
beral. De ah( que resulte
factible · hablar de un acuer• 
do entre ambos el cual les 
dáría la mayoría absoluta en 
la comisión e Imponer sus 
puntos de vista. 

Una vez obre en poder 
del presidente del CIM, éste 
convocará una reunión de la 
comisión para proceder a su 
estudio y en base al mismo, 
elaborar la proposición que 
deberá ser trasladada a la cá
mara legislativa a fin de que 
apruebe la proposición de 
ley por la que se garantizará 
la ,protección Integral de la 
zona. En medios de la co
misión parlamentaria, se se
ilala que la proposición de· 
ley posiblemente no inclui
rá la declaración de Es 
Tren·c como parque natural · 
debido a que ello podría 
originar un considerable au
mento en las indemnizacio
nes a satisfacer. 

Parece ser que la 
declaración de parque natu• 
ral prolongaría por espacio 
de un año los trámites, tlem• 
po más que suficiente para 
que quede aprobado· el plan 
_parcial de Campos ·y se ell• 
minen los últimos obstácu
los legales p¡ira iniciar la ur
banización. SI al cabo de un · 
ano llega la declaración de 
parque natural, se da. como 
seguro que los pr:omotores 
plantearían un recurso ·con~ 
tencióso • administrativo an
te los-Tribunales, los cuales 
posiblemente · otorgarían 
unas indemnizaciones sen
siblemerite supérlores a las 
que se tendrán que pag¡.ir si 
se acuerda la protección In• 
tegral de la zona en el mes 
de enero • 

Al parecer. el Informe de la comisión abogará por·la total protección de Es Trenc. 

La reunión de la comi
;;lóri podría convocarse para 
finales de esta semana y en . 
el éaso de que los plazos re
sulten de,maslado ajustados, 
será en los primeros días de 
enero cuando Jerónimo Al
berti proceda a su convoca-

En estos momentos toda~ 
vía se desconoce el conteni
do tanto de los Informes ju
rldlcos como del texto de la 
proposición de ley pero to
do hace prever que el obje
tivo ,prlmordial di! la com!• 
s16n será el de qoe quede 
plenamente garantizada la 
protección de Es Trenc, lo 
cual implica cerrar la pu.erta 
;t cualquier proyecto de ur-

.. banfzacl6r:i. 

MODIFICAR 
L:AS NORMAS 
SUBSIDIARIAS 

Así las cosas, la solución 
que parece ten~r más posibi
lidades de sallr adelante con
sistiría en que la comisión 
proponga al Parlamento la 
modificación de las,normas 
subsidiarias redactadas- por 
·1a "conseller(a" de Ordena
ción ·del Territorio y poste-
1rlormente aprobada_s por el 1 
gobierno autónomo. 

Las actuales normas sub
sidiarias, como es sabido, 
permiten .una urbanización 

. \ 
r~st~inglda. Una modifica- _ 
ción de las mismas en senti
do restrictivo. parallzar4 de
finitivamente el proceso y 
con él se congelará el mon
.1iante de las indemnlzacio• 
nes. La declaración de par
que natural seria objeto de 
un debate posterior cuando 

o 

el objetivo primordial, la 
protección integral, haya 
sido alcanzado. 

Estas son las previsiones, 
pero ocurre que los socialls
tas son decididos partidarios 
del parque natural, y tam• 
bién lo parecen ser. aunque 
por distintas razones, los 

. torta. _ 
Después, únicamente res

· tará · preparar el •pleno ex
traordinario de la cámara le
glslatlva -el periodo ordi
nario de sesiones ya ha firta• 
llzado- para que se someta 
a debate y votación el co
rrespondiente proyecto · 'de 
ley • . 



La CAEB, interesada por Es Trenc 

~ .. ~ __ .... 

* -.,;...i ~ 
~ . · .. ~ 

,-.$ :f';,¡,?'~ ,.: 

La CA EB propondrá «reunirse con los dij erenles 
partidos pol(licos» en torno a la proposición de ley para 
la protección de Es Trenc a debatir en el Pleno Extraor
dinario que celebrará el Parlamenl el próximo d(a ocho. 

11 esta decisión llegó el pasado jueves la junta de Go
bierno de esta entidad empresarial. «En función del re
sultado de las citadas entrevistas» - indica la nota remi
tida- «la CA EB se pronunciará of icialmenle» en torno 
al lema. 
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Según . decidió ayer el Parlamento, con los votos de AP y UM-PDL 

Una Comisión estudiará cór1lo proteger Es Trenc 
Palma.- (José Jaume). - Con la oposición de las 

izquierdas, la mayoría de centro-derecha del Parlamento 
autónomo decidió crear una comisión que en un plazo 
breve de tiempo -se habla de tres semanas-,.p resente a 
la cámara una normativa de protección para Es Trenc. 
Esta propuesta fue presentada por la coalición conser
vadora y contó con el apoyo de UM.,....PDL. En el pleno' 
se rechazaron diversas proposiciones de PSOE y PSM 
entre las cuales figuraba una red¡¡ctada en los mismos 
términos que la proposición no de ley aprobada el pa
sado 16 de noviembre. Ello motivó que los socialistas 
acusasen a Albertí de haberse plegado a las presiones 
del gobierno votando negativamente una propuesta que 
en el anterior pleno fue aceptada por los regionalistas. 

de la coalición popular- era 
la de que Es Trenc no será 
urbanizado y la comisió.[1 
propondrá al Parlamento 
una proposición de ley en 
este sentido y en un. plano 
breve de tiempo. 

LAS INTERVENCIONES 

• Los socialistas 
acusaron 
a Albertí 
de plegarse 
a las presiones 
del Gobierno 

"Hay que sacar el tema de la' 
absurda dialéctica de buenos 
y malos", dijo Cañellas. (Fo-

to Torralló) 

ridad jurídica que pueden 
tener "legítimos titulares de 
legítimos derechos" y el 
modelo urbanísticÓ que se 
desea para las Islas. 

te sentido d ijo : " se trata 
de una filosofía masoqu is
ta que apunta a crecimien
tos cero que a nosotros no 
nos van bien". 

Concluyó manifestando 
que hasta llegado el mo
mento de que el Parlamen
to asumiese su propia res
ponsabilidad, puesto que 
ellos, el gobierno, ya ha
bían asumido la suya. 

Tras el turno del porta
voz nacionalista, Sebastla 
Serra, que se declaró pro
teccionista a ultranza y acu
só al gabinete de no tener 
voluntad política de dete: 
ner el proceso de coloniza: 
ción al que $e veía sometí- ' 
da Mallorca, subió al estra
do Jerónimo Albertí en 
nombre de la coalición. re
gionallsta-llberal. 

Tras la sesión plenaria Je
rónimo Albertí explicó que 
su grupo seguía oponiéndo
se a la urbanizacion de Es 
Trenc, y que consecuente
mente con su postura, de
fendían la protección inte
gral de la zona. Dijo que ha· 
b ían votado negativamente 
a las propuestas de las iz
quierdas porque aceptaban 
el cambio de vía propuesto 
por el Gobierno y porque 
no era su intención colocar
lo contra las cuerdas. "Nos
otros -señaló- no quere
mos crear tensiones inne
cesarias y estamos conven• 
cidos de que a través de es
ta comisión se salvaguarda
rá la integridad de Es 
Trenc". 

La sesión · plenaria se ini
ció a las diez de la mañana 
con una declaración institu• 
cional, leída por el "presi
dente Antonio Cirerol, con 
motivo del treinta y cinco 
aniversario de la declara
ción de los Derechos Huma
nos. 

Añadió que "hay que sa• 
car el tema de Es Trenc de 
esta absurda dialéctica, ra• 
yana en la demagogia, de 
buenos y malos, porque no 
·se corresponde ni con la rea 
lidad de los hechos ni co·n la 
realidad de las intenciones". 
Prosiguió diciendo que "si 
se quiere censurar al gobier
no utilícense los mecanis
mos adecuad9s pero que no 
se simplifiquen demagógi
camente los hechos y se atri-· 
buyan a proyéctos razona
bles virtualidades que no 
han tenido jamás". Y apos
tilló que "un gobierno no 
puede ejercer su función 
con la espada de Damocles 
de la incerti,dumbre a la ho-

1cfae contar con apoyos par
lamentarios". 

Para el presidente del 
CIM no es cierto que sea in
compatible la defensa de la 
naturaleza, el paisaje y el 
equilibrio ecológico con la 
salvaguarda de los íntereses 
éconómicos de Mallorca. La
mentó que la intervención 
del presidente del ·gobierno 
hubiese tenido un cariz de
fensivo y afirmó · que Es 
Trenc, su urbanización, su
ponía "una inversión clara
mente especulativa". 

La impresión dominan
te en el Parlamento era la 
de que esta comisión es la 
fórmula por la cual el go
bierno que preside Gabriel 
Cañellas salva la cara a cam
bio de aceptar las preten
siones de UM-PDL de que 
se cierra la puerta a la ur
banización. Con ello, se evi
ta que los socialistas colo
quen al gobierno en una si
tuación imposible. No · en 
balde, el líder de la oposi
'ción, Félix Pons, habló, en 
una de sus intervenciones, 
de la "soledad del gobier-
no". . 

En los pasillos de la cá
mara también se apuntaba 
que Albertí no puede per
mitir de ninguna manera 
que Es Trenc se urbanice, 
puesto que tal cosa supon
dría un duro golpe para su 
capital político. El nacio
nalista Sebastia Serra cali• 
ficó de "trampa" la cons
titución de la comisión pe
ro, como decimos, la im
presión prl'dominante -en 
privado as1 lo reconocieron 
cualificados representantes 

A continuación , Antonio 
Cirerol concedió la palabra 
al presidente Cañellas, quien 
hizo una exposición de la 
política urbanística de su 
gobierno. Dijo, entre otras 
cosas, que se debatía si la 
política urbanística se dic
taba desde la calle, la segu-

Más adelante subrayó la 
contradicción qoe en su opi
nión tenían los diferentes 

• informes elaborados por 
ICONA y defendió la jus
teza de · las normas subsi
diarias aprobadas aseguran
do que algunos pretendían 
que en Mallorca s~ llegase a 
un crecimiento cero. En es-

Expllcó que en su opi
nión, crear riqueza no su
ponía urbanizar Es Trenc, 
"lujo que Mallorca no se 
puede permitir y aseguró 
q_ue de lo que se trataba era 
de cerrar et catálogo de es
pacios protegidos enuncia· 

La pro·puesta que elabore la comisión será entregada al Parlamento 

Jerónimo Albert'í presidirá los trabajos 
Palma. (J.J.).- La comisión 

encargada por el Parlamento de 
proponer una solución definitiva 
para Es Trenc ha quedado formada, 
de acuerdo con el número de dipu
tados de cada grupo parlamentario 
por 5 {epresentantes de ·AP•PDP. 
UL y PSOE respectivamente; 2, de 
UM-PDL y 1 en representaci6r:, de 
los nacionalistas. La presidencia de 

' la comisión ha recaído en Jerónimo 
Albert(, la vicepresidencia en el so
cialista José Luis Martín y la se
cretaría en Sebastla Serra. 

Los demás componentes de 
la com1sión son ·1os conservadores 
Juan Huguet, Verger Pocoví, Gabriel 

Godino, Catalina Ensei'lat y An
tonio Ribas Costa; los socialistas 
Francisco Triay, Benjamín Carreras, 
Enrique Ribas y José Alfonso y el 
regionalista Pedro Pablo Marrero. 

En principio, algunos dirigen
tes socialistas -entre ellos José Luis 
Martín- mantuvieron la postura 
de que no de.b{an pasar a formar 
parte de la comisión por conside
rarla una trampa. Pero, al parecer, 
finalmente prevaleció el criterio de 
Félix Pons, el cual aún estando en 
contra de la constitución de la ci
tada comisión -el PSOE votó en 
contra de la propuesta del grupo po
pular- Inclinó la oalanza a favor de 

la integración. 
Esta comisión ~egún explicó 

Jerónimo Albert{- · tiene el propósi• 
to de acelerar al máxll)"lo sus trabajos 
y está previsto que se reuna por prl• 
·mera vez el próximo martes. 

El hecho de que los represen
tantes de la coalición conservadora 
no hayan reclamado alguno de los 
cargos directivos de la comisión, se 
Interpretó como la aceptación por 
parte de la coaliclón de la cesión de 
todo el protagonismo a Jerónimo Al
bert( y que sea éste quien marque el 
ritmo de trabajo y la fecha en la que 
la propuesta de la comisión deberá 
ser entregada al Parlamento balear. 

dos por ICONA. "Mallor
ca --concluyó- no puede 
asumir una degradación de 
su medio ambiente, y la ur
banización de Es Trenc lo 
degradaría". 

LA SOLEDAD 
DEL GOBIERNO 

El hilo conductor de la 
exposición del I íder de la 
oposición fue, el de la pre
cariedad de los apoyos par
lamentarios con que según 
Félix Pons cuenta el go
bierno de Gabriel Cañe
llas, lo que llevó a hacerle 
decir que el' gabinete no go
bernaba en minoría sino en 
soledad. 

El dirigente socialista 
afirmó que "lamentable• 
mente Es Trenc se ha con

_ vertido -en un pretexto en 
este debate". Pons, retro
trayéndose al debate de in
vestidura, dijo: "en su d(a 
preguntamos si estaba ga
rantizada la establlldad del 
gobierno y se nos dijo que 
sí; se nos sigue diciendo 
que sí" . "lQué estabilidad 
es la que está garantizada?" 
se preguntó. Siguió dicien
do: "hoy se le pide ,al Par
lamento que gobierne y es
ta no es su función". 

Dicho ésto afirmó: "la 
mayoría de . la cámara soli
cita la protección de Es 
Trenc, y. a partir de este 
punto esta cues1ión se con
vierte en un decorado y el 
tema se centra en que úste
des han venido aquí a bus
car una fórmula de super
vivencia poi ítlca porque 
ustedes no gobiernan en 
minoría, gobiernan en sole
dad". 

Después de la Interven
ción de Félix Pons, Cire
rol concedió la palabra al 
portavoz del gru'po popu
lar, Cosme Vidal, quien, 
lógicamente, respaldó la 
posición del gobierno. 

Seguidamente, se suce
dieron diversas interven
ciones del presidente Ca
i'lellas y de los distintos por
tavoces en las que se matl
zarbn las diversas exposi
ciones realizadas. 

Finalmente, y tras me
dia hora de receso, se pasó 
a la votación de las dife
rentes mociones prospe
rando únicamente la del 
grupo i,opular y siendo de
rrotadas todas las presen
tadas por las izquierdas. 

1 
1 

l 
1 
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Con los votos AP-UM y el rechazo de la oposición 

El Parlament nombra una comisión 
para <<estudiar la protección 
de Es Trenc>> 

A.M. T. 
El Parlament acordó ayer, a propuesta 

del grupo Popular. (aliancista). nombrar 
una comisión con el objetivo de «estudiar 
la normativa que contemple la protección 
de Es Trenc» . Esa fórmula. con la que se 

cerró el largo, y en algunas ocasiones ten
so debate de la mañana, no incluye el tér
mino «protección integral». que expresa
ba la proposición no de ley originaria, y 
pudo ser aprobada con los votos decisivos 
del grupo regionalista (UM-PDL). 

Previamente fue recha
zada la propuesta conjunta 
de los grupos PSOE y PSM 
que reproducía textualmen
te los términos de la citada 
proposición no de ley. en 
orden a su ratificación par
lamentaria y como «medida 
precautoria» ante las ambi
güedades que a juicio de la 
Oposición presentó la posi
ción del «govern» en el de
bate y aún los mismos tér
minos en que se resuelve el 
objetivo de la comisión par
la menta ria acordada. 

La comisión 

Porque lo cierto es que 
el grupo regionalista que 
apoyó. como se sabe. en el 
debate del pasado noviem
bre. la proposición no de 
ley que reclama la «protec
ción integral» . no sumó en 
esta ocasión sus votos a los 
de la Oposición. por el con
trario votó con el grupo Po
pular (aliancista). para ha
cer posible que fuera final
mente acordada la consti
tución de la citada comi
sión . 

El portavoz regionalista. 
Jeroni Albertí. al término 
del debate explicó esa acti
tud reafirmando por un la
do que su grupo «sigue de
fendiendo la protección in
tegral de Es Trenc. y eso 
qu iere decir - dijo taxativa
mente- su no urbaniza
ción. Por otro «nosotros no 
somos oposic ión al «go
vern» y por tanto no tene
mos necesidad de ponerlo 
entre las cuerdas» . preten
sión que Albertí atribuyó al 
PSOE «porque este es su 
papel de opos ición» . 

Diputados del grupo del 
PSOE. también al término 
del debate y expresando. 
tal vez. una impresión ge
neralizada en la Cámara. 
(tras la defensa de la urba
nización de Es Trenc en 
que en definitiva se resolvió 
el largo parlamento de Ca
ñellas). señalarían su inten
ción de no participar en la 
comisión acordada. al tiem
po que para alguno de los 
consultados esa solución 
supone inequívocamente 
«la urbanización solapada 
de Es Trene>•. Sin embargo 
Félix Pons no mostraría 
ninguna duda al indicar que 
a su juicio se debía formar 
parte de la comisión como 
asi efectivamente se resol
vi ó en reu nión posterior. 

El texto de la propuesta 
aliancista que establece es
ta comisión. se mostraba 
ambigua en cuanto al tiem
po en que debe desarro llar 
sus trabajos. Una interven
ción del portavoz de UM 
-aceptada por el grupo 
popular- precisó ese ex
tremo. proponiendo de su 
constitución inmediata y un 
plazo para sus trabajos de 
«dos o tres s as». Al-
bertí. despu ría que 
ese plazo d e ncluir en 

los primeros días del próxi
mo enero. 

Sus resultados se con
vertirán en propuesta para 
el Parlament. que en sesión 
extraordinaria deberá final 
mente aprobar o rechazar 
los términos en que se re
suelva la protección de Es 
Trenc. 

.. censura atípica» 

Pero el debate se había 
iniciado a las diez y pocos 
minutos de la mañana con 
una intervención. extensa y 
en algunos momentos cris
pada . del presidente de la 
C.A. . Gabriel Cañellas. Para 
Cañellas. que ratificó la 
aprobación por su «govern• 

de las normas subsidiarias 
que hacen pos ible la urba
nización de Es Trenc. la co
sa está clara : se trataba . a 
su entender. de debatir una 
«atípica. inusual y desacos
tumbrada · «censura» a un 
govern. por el bien de la 
movilización callejera. de la 
presión desde algunos me
dios informativos y de la ac
ción sobre un problema 
puntual que deliberada
mente ha sido escogido co
mo símbolo. Vamos a de
batir si la polít ica urbanísti
ca la lleva a cabo el govern 
o se dicta desde la calle». Y 
así Cañellas a todo lo largo 
de su primera intervención" 
utilizó siempre eufemismos 
peyorativos ( «efervescencia 
bullanguera» . entre otros) 
para refer irse al derecho 
constitucional de la mani
festación . y hasta el punto 
de que tanto Albertí prime
ro como Félix Pons des-. 
pués debieron recordarle 
que en un Estado democrá
tico «la cal le» también 
cuenta. 

Versu s GOB 

Cañellas que insistió en 
que «no hay razón alguna 
para cambiar la decisión 
sobre las normas subsidia
rias» .extrajo todas las posi
bles contradicciones entre 
los diversos informes que 
desde 1978 ha elaborado 
!CONA sobre Es Trenc or
ganismo del que insinuó 

podía haber sido sensible a 
«presiones». para acabar 
preguntando a qué informe 
de los se is emitidos desde 
la ci tada fecha se debía ha
cer caso. obviando el hecho 
de que ninguno de-ellos de
clara taxativamente la posi
bilidad de la urbanización . 

Después enumeraría 
«razones turísticas» llegan
do a afirmar así que «no ha
ce daño a la oferta turística 
la urbanización de 500 me
tros de una playa. sino que 
se repartan folletos conte
niendo inexact itudes. afir
mando pérdidas de virgini 
dades que no se correspon
den con la realidad. ofre
ciendo una imagen deterio
rada de Mallorca a los que 

precisamente solicitamos 
que vengan». entre una de 
las varias alusiones crít icas 
que haría al GOB. 

En este capitulo acusó a 
la oposición de pretender 
«el crecimiento cero y la 
paralización de toda la acti
vidad económica de las is
las». ante lo cual opondría 
que los mallorquines me
norqu ines ibicencos «viven 
de constru ir casas. vender 
sanitarios. colocar puertas 
y ventanas. arreglar jardi
nes. vender plantas. ofrecer 
souvenirs. diseñar proyec
tos. transportar materiales 
y víveres» y un largo etcéte
ra .. para acabar acusando 
de irresponsabil idad . siem
pre a la izquierda . y expre
sar su no indiferencia ante 
el hecho de que «miles de 
millones se van de estas is
las» . 

No razonable 

En los siguientes turn os. 
el portavoz de Esquerra Na
cionalista (PSM) insistió en 
la «balearización» en que 
«somos proteccionistas de 
lo que queda» y en contra 
de la «colonización» de la 
isla. recordando así que la 
entidad que proyecta urba
nizar Es Trenc (Skandian
Plan) · es de nacionalidad 
sueca. para acabar acusan
do de falacia. ambiguedad 
e intento de destrozar aún 
más la isla. la exposición de 
Cañellas. 

• Cañellas 
lanzó 
acusaciones 
de 
1rresponsa-
bilidad y 

, de 
pretender 
la 
paralización 
económica 
de las islas, 
en su 
intervención 
a favor de la 
urbanización 

Albertí. por el grupo re
gionalista. rechazó el térm i
no de irre sponsables apl i
cado a quienes se oponen 
a la urbanización de Es 
Trenc y de que se preten
diera el «crecimiento cero». 
tildand o la urban ización 
proyectada de especulativa 
y que puede di sminuir el 
atractivo de la isla . «no es 
urba nización inteligente ni 
rabnabl e» diría también . 
para reaf irmar su posición» 
no ir contra el govern». pero 
si contra la «urbaniza.ción 
de Es Trenc» tras el que «se 

cierra el catálogo de espa
cios naturales». anunció. 

Gobernar 

en soledad 

La intervención de Félix 
Pons. por el grupo socialis
ta . acusó al «Govern» de 
querer gobernar desde el 
Parlament. «y no es esa su 
función». Recordó los tér
minos de la proposición no 
de ley aprobada y acusó al 
govern de no tenerlos en 
cuenta y de ratificarse . en 
cambio. en sus criterios de 
urbanizar. Calificó la inter
vención de Cañellas de «in
fantil » y señaló que «preten
den repartir responsabilida
des» . «Nosotros asum imos 
ya hace tiempo la nuestra : 
la protección integral de Es 
Trenc. asuman Uds. la su 
ya ». «No podemos admitir 
- diría también- que al 
Parlament se le acuse de 
demagogia irresponsable». 
Rechazó igualmente la acu
sación de pretender el cre
cimiento cero. «Uds.» . dijo 
finalmente. «han venido a 
buscar una fórmula para 
seguir gobernando. gobier
nen pues en soledad» . in
sistiendo en que ninguna 
intención tenía su grupo en 
«derr ibar el gobierno». 

Segunda vuelta 

Tras estos turnos y des
pués de un breve descanso 
intervinieron de nuevo los 
sucesivos portavoces. Por 
AP. Cosme Vidal defendió 
la intervención de Cañellas. 
quien rebat iría después el 
criterio de Albertí en torno 
a que con «Es Trenc,, se ce
rraba el catálogo de espa
cios preservados. y diría 
que la urbanización «es una 
rueda que produce riqueza 
y debemos potenciarla. sin 
olvidar la protección de la 
naturaleza». preguntándose 
en torno al «punto óptimo 
entre urbanización y protec
ción» . 
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Pons insistiría en que la 
mayoría parlamentaria se 
decantó por la protección 
integral. citó el recurso de 
reposición interpuesto por 
la FSB y ante las acusacio
nes de Cañellas de incon
creción en las propuestas e 
insistió en la necesidad de 
una resolución que impida 
la urbanización: «Uds .. de
ben escoger el instrumento 
que consideren más efecti
vo para asegurarla» . 

Finalmente Vida! por el 
grupo Popular daría lectura 
a la propuesta para crear la 
Comisión y se daría un nue
vo turno de descanso . 

Después. a la propuesta 
que resultó finalmente 
aprobada . se añadirían 
otras cinco. dos del PSOE y 
tres del PSM. Todas ellas 
serian rechazadas en suce
sivas votaciones por la ma
yoría AP-U M. incluso a que- · 
lla que reproduce. según ya 
se ha dicho. los térm inos 
exactos de la orig inaria pro
pos ición no de ley que taxa
tivamente habla de protec
ción integral» sobre ese 
« Trenc» de tan laboriosa 
sa lvación. por lo que se ve . 

Digamos finalmente que 
forman la comisión que de
berá estudiar las normas 
para la protección del espa
cio natural Es Trenc. como 
presidente. Jeroni Albert i 
(UM) : vicepresidente: J.L. 
Martín ( PSOE) y secretario. 
Serra (PSM) : tiene como 
vocales a Verger. Enseñat. 
Godino, Huguet y Ribas 
Costa. por el grupo Popu
lar. y a Triay. Alfonso. Ribas 
y Carreras por el PSOE. 
completándose con P.P. 
Marrero por el grupo Re
gionalista. 

(Fotos C. Vives). 



El Parlament nombra una comisión para estudiar 
la protección de Es Trenc 

El Parlament . con los votos de AP y UM (o grupos Popular y regionalista). y el rechazo 
de la oposición (PSOE y PSM) decidió ayer nombrar una comisión «con el objeto de estu
diar las normas para la protección de Es Trenc». 

Esa solución, que no convence a la Oposición y que asegura según Albert! que «es 
Trenc no va a ser urbanizado». vino precedida por un largo y en ocasiones crispado deba
te en el que el Govern y grupo popular se reafirmaron una vez més en sus criterios para 
mantener la aprobación de las normas subsidiarlas que permiten la urbanización al tiem
po que Canallas en un discurso hosco llegarla a acusar a la izquierda de pretender «lapa
ralización económica de las islas» y el «crecimiento cero» . (Foto: C. VIVES) 

(Información pég. 3) 
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Es Trenc, 
, 

compas de espera 

Perder, ahora o en · el futuro 
De nuevo se repite el viejo cuento : Dos náufragos navegan 

en frágil embarcación a la deriva en alta mar y sólo cuentan 
con un pez por todo alimento. Cuando uno de ellos acaba de 
engullir su ración se abalanza sobre el campanero pretendien
do arrebatarle la propia . La ·victima . naturalmente. la defiende 
con todas sus energías. pero la contienda por el medio pez 
origina peligrosos bandazos a babor y estribor de la barqui
chuela que amenaza con irse a pique. Entonces el expoliador 
intenta persuadir a la victima de que permanezca quieto y so
segado . No te defiendas. le dice. o volcaremos y tú perecerás 
ahogado .. porque no sabes nadar. 

res de la naturaleza de Sa Barra la hayan de elegir entre impe
dir que prosiga la «balearización-11 o desprenderse de un buen 
punado de duros. 

Efectivamente se trata de una avispada medida . Pero no to
do lo avispado. ni aún lo inteligente -y menos si lleva encima 
una pesada carga de maquiavelismo- es justo y honorable. 
El ladrón del medio pez del cuento razonó con buena lógica y 
mucha inteligencia. pero nadie podrá negar que su listeza la 
puso al servicio de la más cruel de las injusticias : que la victi
ma pereciera de hambre. aunque lentamente. o ahogada en 
seguida . 

Algo similar parece haber querido hacer el Gobierno Autó
nomo con su decisión de mantener a toda costa las Normas 
Subsidiarias sobre Es Trenc y largarle al Parlamento la res
ponsabilidad de las indemnizaciones que en razón de dichas 
normas habrla que conceder a Skandiaplan para conservar 
virgen el arenal. Su táctica consiste en hacer que los defensa-

También a Mallorca y a los mallorquines se les ha plantea
do el_ dilema . El Gobierno Autónomo les ha dicho: o nos dejan 
seguir «balearizando» en defensa de los intereses de la propie
dad privada. aunque la isla acabe ahogada en cemento y as
falto poco a poco, o la conservamos a cuenta de su propio di
nero ahora mismo. 

' 
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Algo 
, 

mas que un debate 
Es evidente que Es Trenc, ese espacio todavía natural de nuestra cos

ta, polariza una inusual atención social y política. Esté claro también que 
Es Trenc he obligado e tomas de posición definidas que han resultado 
antagónicas y que se refieren a conceptos bésicos que van més ellé del 
cómo se entiende aquf le Ordenación c;le. nuestro territorio pare inscribir
se en conceptos político-ideológicos entre los diversos partidos en liza, 
como bien puede deducirse del debate que el Perlement desarrolló el pe
sado miércoles. 

Asl. una lectura de este debate expresa 
un hecho que en su simplicidad parece 
elemental : resulta que la coalición Popu
lar y el govern al frente. entiende la con- · 
servación del entorno a partir de su valor 
de cambio. de ahl que proteger signifique 
para ella urbanizar. introduciendo matices 
formales y «ordenadores» para no repro
ducir lo burdo de situaciones pasadas que 
han degradado hasta extremos penosos la 
isla . 

Y resulta también que la izquierda de
fiende. en cambio. una protección integral 
que suponga ya detener la degradación. 
aplicar también íntegramente el nuevo 
concepto de calidad de vida . Entendemos 
que plantearlo asl no es caer en la acusa
ción de canallas que hablaba de buenos y 
malos. sino reproducir los puntos de parti
da de cada cual. siempre presentes duran
te el debate. en especial manera los pri
meros. al llevar el govern . su presidente. la 
iniciativa o quizá la diatriba . 

Sin embargo el debate. en una segunda 
lectura. permite también otra interpreta
ción referida ésta a los modos y sistemas 
parlamentarios. algunos de los cuales 
pueden resultar preocupantes desde la 
óptica democrática . 

Entresacamos asl el hecho de que Ca
nallas. motivado qu izá por su muy legitima 
antipatía al GOB. redujo a eufemismos 
siempre peyorativos todas sus referencias 
a lo que desde la citada óptica sólo puede 

considerarse como el derecho constitucio
nal a la manifestación pública y colectiva . 

Y más grave es el otro hecho de basar 
el presidente una parte de su argumenta
ción en el ejercicio de lo que puede verse 
como un dudoso respeto parlamentario. Y 
asl. si molesta que la mayoría del Parla
ment reclame del «Govern» una protec
ción integral del espacio en cuestión, nada 
más fácil para Canallas que salirse de 
esos exactos términos y bucear por ejem
plo en los diversos modos, todavía no defi
nidos algunos. que puedan tener «in men
te• los grupos que formaron la mayoría 
ocasional que aprobó la reclamación al 
govern . O también y como otro ejemplo 
de los modos usados, nada mejor que 
acumular acusaciones contra la oposición 
de izquierdas semejantes a clichés deci
monónicos que dibujan siempre a la iz
quierda como catastrofista. destructiva de 
la economía. generadora de pobreza abso
luta. O haber blanco de los ataques al or
ganismo !CONA. olvidando la definición 
básica que reproduce en todos sus contro
vertidos informes y agarrándose a la ma
yor o menor amplitud de éste o aquél in
forme. a su mayor o menor exactitud. 
Ningún informe de !CONA habla clara
mente de que la zona es digna de ser ur
banizada . Sin embargo Canallas no duda 
en desprestigiar al organismo del que in
sinúa presiones sin más. 

Todo ello. y otros ejemplos, (breves re-

ferencias jurídicas de dudosa interpreta
ción). con un único objetivo. eludir un 
mandato parlamentario sin fuerza de ley. 

Pero el examen no puede completarse 
sin la referencia a la contradicción del gru
po regionalista. que rechaza ratificar una 
definición semanas atrás aprobada con 
sus votos. y que hace posible el triunfo de 
la tesis del govern : ganar tiempo creando 
una comisión «que estudie las normas pa
ra la protección• . Una protección sin em
bargo de la que ha desaparecido el con
cepto integral y que permite, por tanto. al
bergar dudas legitimas sobre su resultado 
último. 

El grupo regionalista. con su decisión, 
hace recaer la credibilidad no ya en su 
postura. sino en los testimonios que su 
portavoz dará inmediatamente después: 
«es Trenc no será urbanizado•. repetirá Al
bert!. 

Si eso es asl. si Es Trenc está salvado. 
si el govern renuncia a escoger el instru
mento para hacerlo efectivo y lo deja en 
manos de una Comisión parlamentaria en 
la que con su argumentación. sus tesis y 
sus propósitos no variados de urbanizar 
estará presente. ¿para qu., gastar más 
tiempo? Porque convendría saber llega
dos hasta aqul si en estas semanas de tra
bajo de la Comisión. resultará que el pla
neamiento municipal de Campos setá 
aprobado por su Ayuntamientd, y si eso de 
alguna forma puede modificar en más la 
cuantía de las indemnizaciones. Saberlo, 
como saber el alcance real de esa dobla 
interpretac;ión que en el debate se hizo en 
torno. al Catálogo de Espacios naturales 
protegidos. (.,i se cierra con la protección 
de Es Trenc. si queda semi-abierto, según 
Canellas). s1.i .one reafirmarse en que en el 
Parlament se dice y se decide todo. q por 
el contrario. andan por ahl otras decisio
nes importantes, marginales. 

• 
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Ulti~aHora 
Vlerna, 9 de dldembre de 1983 

... y Albertí gobierna 
Ha quedado meridianamente aemostrado quien 

tiene, en la Admimstracióo autonómica, la sartén 
por el mango: Jeroni Albertí, presidente de Unió 
Mallorquina, del Consell de Mallorca y líder, por 
ahora indiscutible e indiscutido, de los regionalistas 
que, lejos de convertirse en el partido llamado "bisa
gra", regulan las líneas maestras de la política balear. 

El Govem Autonom, sostenido por los mismos 
votos que 1«; auparon -los de la coalición UM-PDL-, 
va trabajando mientras aquello que hace es del gusto 
-o no es del disgusto- de Albertí y sus leales. Cuan
do surge la desavenencia, Albert{ se apoya en la 
gente más próxima a él por su banda de babor: el 
PSOE y el PSM. 

Así ha sucedido en el caso de Es Trenc; Albert{ 
no deja que ae urbanice por: sus proclamadas razones 
ecol6gicaa, no creídas por muchos ciudadanos. Se 
piensa que, tras la decisión de enfrentane a Cañellas, 
Albert{ esconde otras cartas. Pueden ser económicas, 
pPlíticas, penonalel o de otros intereses urbanizado
res. Lo cierto es que Albertí dice querer defender Es 
Trenc y mucha gente no se lo cree. Allá él y allá eJJos. 
Aquí y ahora, no es lugar pan jwgar intenciones, 
sino hechos. 

Y los hechos son claros: Albert{ no deja al Grupo 
Popular que urbarúc::e Es Trenc, pero deja que la 
coalición en el Govem desista a su manera. Si quieren 
un debate, Albertí accede. Si quieren una comisión, 
Albertí, incluso la preside. No quier~ -son sus pala
bras- arrinconar al Govern contra las cuerdas. Es, 
además, su papel, porque nadie es, políticamente, 
tan insensato como para ridiculizar a un Govern 
al que ha votado hace, apenas, medio año. 

Lo que parece que está claro, por dos motivos, es 
que Albert{ no dejará, finalmente, que se eche una 
paletada de cemento en Es Trenc. Y los dos motivos 
son obvios; porque lo ha prometido reiteradamente; 
y porque no pue<le volverse atrás de una decisión 
tomada oficialmente y refrendada con un voto en 
el Parlament. Sería el fin de UM y de Albertí. 

,,. 
Ahora, sin embargo, se abre un plazo, d'peremos 

que mínimo, para que la comisión dictamine la 
protección integral de Es Trenc y el Govern acate la 
decisión que sabe que tiene que acatar desde un 
principio, pero para lo que busca paños calientes en 
espera de que su imagen no se quiebre más. Es una 
batalla perdida. Todos los ciudadanos aben que el 
Grupo Popular quería que Scandiaplan urbanizara y 
que todas las demoras hu!IC3D alcanzar una fecha a 
partir de la cual la empresa cobre unas indemniza
ciones. Con ello, Cañellas se cubrirá ante los urbani
zadores y, además -ya que él habla de presiones de 
la prensa-, desde cierto medio, que él controla o le 
controla a él -que, para el caso, es lo mismo-, po
drá echar en cara a quienes han pedido la protección 
de Es Trenc, un coste económico que va a 9el" enonne. 

Que Cañellas, en cuestión de imagen, está muy mal 
dirigido es cosa obvia. Su discuno de anteayer no fue 
de recibo, al hablar - ¡quién fue a hablar!- de cam
pañas de prensa y de efervescencia bullanguera para 
referirse al legítimo y democrático derecho de mani
festación. 

Lo malo es que esta desastrosa manipulación del 
presidente, no sólo le afecta a él, cosa "que a nadie 
compete, si él consiente, sino que trasciende a la 
tan temida calle. Ahora, con esta nueva demora, los 
millones de indemnización subirán como la espuma. 
Quizás, al término del asunto, cuando se haya zanja
do, si es que se cierra con la tran traída y llevada pro
tección integral, sea conveniente recordarle a Cañellas 
el "timing" del proceso y el aumento del coste por 
plazo demorado. 

A todo esto, Albertí, desde su sillón del Palau 
Reial, o desde su <tespacho oe Juan March ()retinas. 
sonríe beatíficamente porque sabe que él decide 
en Baleares. Una curiosa situación que puede darle 
votos si la sabe reditar o que puede costarle cara li 
se equivoca en lo más mfuimo. Como, por ejemplo, 
si se equivoca en lo de Es Trenc. 
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Según decidió ayer el Parlamento, con los votos de AP y. UM-PDL 

Una comisión estudiará cómo _proteger Es · Trene 
. . ' 

Palma.- (José Jaume) .- Con la oposición de las 
izquierdas, la mayoría de centro-dere.cha del Parlamento 
autónomo decidió crear una comisión que en un plazo 
breve de tiempo -se habla de tres semanas- presente a 
la cámara una normativa de protección para Es Trenc. 
Esta propuesta fue presentada por la coalición conser
vadora y contó con el apoyo de UM.,....PDL. En · el pleno 
se rechazaron diversas proposiciones de PSOE y PSM 
entre las cuales figuraba una redactada en los mismos 
términos que la proposición no de ley aprobada el pa
sado 16 de noviembre. Ello motivó que los socialistas 
acusasen a Albertí de haberse plegado a las presiones 
del gobierno votando negativamente una propuesta que 
en el anterior pleno fue aceptada por los regionalistas. 

te sentido dijo: "se trata dos por !CONA. "Mallor-

Tras la sesión plenaria Je
rónimo Alberti explicó que 
su grupo seguía oponiéndo
se a la urbanización de Es 
Trenc, y que consecuente
mente con su postura, de
fendían la protección inte
gral de la zona. Dijo que ha
bían votado negativamente 
a las propuestas de las iz
quierdas porque aceptaban 
el cambio de vía propuesto 
por el Gobierno y porque 
no era su intención colocar
lo contra las cuerdas. "Nos
otros - señaló- no quere
mos crear tensiones inne
cesarias y estamos conven
cidos de que a través de es
ta comisión se salvaguarda
rá la integridad de Es 
Trenc". 

La impresión dominan
te en el Parlamento era la 
de que esta comisión es la 
fórmula por la cual el _go
bierno que preside Gabriel 
Cañellas salva la cara a cam
bio de aceptar las preten
siones de UM-PDL de que 
se cierra la puerta a la ur
banización. Con ello, se evi· 
ta que los socialistas colo• 
quen al gobierno en una si
tuación imposible. No en 
balde, el lfder de la oposi
ción, Félix Pons, habló, en 
una de sus intervenciones, 
de la "soledad del gobier-
no". . 

En los pasillos de la cá
mara también se apuntaba 
que Albertí no puede per
mitir de ninguna manera 
que Es Trenc se urbanice, 
puesto que , tal cosa supon
dría un duro golpe para su 
capital poi itlco. El nacio
na I ista Sebastia Serra cali
ficó de "trampa" la cons
titución de la comisión pe
ro, como decimos, la im
presión prPdominante -en 
privado as1 lo reconocieron 
cualificados representantes 

• Los socialistas 
de una filosofía masoquis• ca -concluyó- no puede 
ta que apunta a crecimien- asumir una degradación de 

acusaron tos cero que a nosotros no su medio ambiente, y la ur-
nos van bien". banización de Es Trenc lo 

a Albertí 
de plegarse 

Concluyó manifestando degradaría". 
que hasta llegado el mo• 
mento de que el Parlamen- LA SOLEDAD 

a las presiones 
del Gobierno 

to asumiese su propia res- DEL GOBIERNO 

de la coalición popular- era 
la de que Es Trenc no será 
urbanizado y la comisión 
propondrá al Parlamento 
una proposición de ley en 
este sentido y en un plano 
breve de tiempo. 

LAS INTERVENCIONES 

"Hay que sacar el tema de la· 
absurda dialéctica de buenos 
y malos", dijo Cañellas. (Fo-

to Torrelló) 

ridad j uridica que pueden 
tener "legítimos titulares de 
legítimos derechos" y el 
modelo urbanísticÓ que se 
desea para las Islas. 

ponsabilidad, puesto que 
ellos, el gobierno, ya ha
bi'an asumido la suya. 

Tras el turno del porta
voz nacionalista , Sebastia 
Serra, que se declaró pro
teccionista a ultranza y acu
só al gabinete de no tener 
voluntad poli'tica de dete• 
ner el proceso de coloniza· 
ción al que $e veía someti
da Mallorca, subió al estra
do Jerónimo Albertí en 
nombre de la coalición re
gí onallsta-llberal. 

La sesión plenaria se ini• 
ció a las diez de la mañana 
con una declaración institu
cional, leída por el 'presi
dente Antonio Cirerol, con 
motivo del treinta y cinco 
aniversario de la declara
ción de los Derechos Huma-

Añadió que "hay que sa
car el tema de Es Trenc de 
esta absurda dialéctica, ra
yana en la demagogia, de 
buenos y malos, porque no 
se corresponde rri con la rea · 
lidad de los hechos ni con la 
realidad de las intenciones". 
Prosiguió diciendo que "si 
se quiere censurar al gobier
no utili'cense los mecanis
mos adecuad9s pero que no 
se simplifiquen demagógi
camente los hechos y se atri-• 
buyan a proyectos razona
bles virtualidades que no 
han tenido jamás". Y apos
tilló qu~ "un gobierno no 
puede ejercer su función 
con la espada de Damocles 
de la incertidumbre a la ho· 

1aoe contar con apoyos par
lamentarios". 

Para el presidente del 
CI M no es cierto que sea in

.compatible la defensa de la 
naturaleza, el paisaje y el 
equilibrio ecológico con la 
salvaguarda de los intereses 
económicos de Mallorca. La
mentó que la intervención 
del presidente del gobierno 
hubiese tenido un cariz de
fensivo y afirmó que Es 
Trenc, su urbanización, su
pon fa "una inversión clara· 
mente especulativa". 

nos. 
A continuación, Antonio · 

Cirerol concedió la palabra 
al presidente Cañellas, quien 
hizo una exposición de la 
política urbanística de su 
gobierno. Dijo, entre otras 
cosas, que se debatía si la 
política urbanística se dic
taba desde la calle, la segu• 

Más adelante subrayó la 
• contradiccióri que en su opi

nión tenían los diferentes 
informes elaborados por 
!CONA y defendió la jus
teza de · las normas subsi
diarias aprobadas aseguran
do que algunos pretendían 
que en Mallorca s~ llegase a 
un crecimiento cero. En es-

Explicó que en su opi
nión, crear riqueza no· su
ponía urbanizar Es Trenc, 
"lujo que Mallorca no se 
puede permitir y aseguró 
que de lo que se trataba era 
de cerrar et catálogo de es
pacios protegidos enunci~-

La propuesta que elabore la comisión será entregada al Parlamento -
. 

J_erónimo Albertí presidirá los trabajos 
Palma. (J.J.).- La comisión 

encargada ¡jor el Parlamento de 
proponer una solución definitiva 
para Es Trenc ha quedado formadá, 
de acuerdo con el número de dipu
tados de cada grupo parlamentario 
por 5 representantes de AP-PDP
U L y PSOE respectiva.mente; 2, de 
UM-PDL y 1 en representacl6,:, de 
los , nacionalistas. La presidencia de 
la comisión ha recaído en Jerónimo 
Albert(, la vicepresidencia en el so
cialista José Luis Martín y la se
cretaría en Sebastla Serra. 

Los demás componentes de . 
la com1si6n son los conservadores 
Juan Huguet, Verger Pócoví, Gabriel 

Godlno, catalina Ensei'\at y An· 
tonio Rlbas Costa; los socialistas 
Francisco Triay, Benjamín Carreras, 
Enrique Rlbas y José Alfonso y el 
regionalista Pedro Pablo Marrero. 

En principio, algunos dirigen
tes socialistas -entre ellos José Luis 
Martín- mantuvieron la postura 
de que no dd>ían pasar a formar 
parte de la ·comisión por conslde• 
rarla una trampa. Pero, al parecer, 
finalmente prevaleció el criterio de 
Félix Pons, el cual aún estando ei'l 
contra de la constitución de la el· 
tada comisión -el PSOE votó en 
contra de la propuesta del grupo po
pular--;- Inclinó la oalanza a favor de 

la integración. . 
Esta comisión -según explicó 

Jerónimo Albert(- · tiene el propósi
to de acelerar al máximo sus trabajos 
y está previsto que se · reuna por prl• 
níera vez el próximo martes. 

El hecho de que los represen
tantes de la coallclón conservadora 
no hayan reclamado alguno de los 
cargos directivos de la comisión, se 
Interpretó como la aceptación por 
parte de la coalición de la cesión de 
todo el protagonismo a Jerónimo Al
bert( y que sea éste quien marque ·el 
ritmo de trabajo y la fecha en la que 
la propuesta de la comisión deberá 
ser entregada éll Parlamento balear. 

El hilo conductor de fa 
exposición del I ider de la 
oposición fue el de la pre
cariedad de los apoyos par
lamentarios con que según 
Félix Pons cuenta el go
bierno de Gabriel Cañe
flas, lo que llevó a hacerle 
decir que el gabinete no go
bernaba en minoría sino en 
soledad. 

El dirigente socialista 
afirmó que "lamentable
mente Es Trenc se ha con
vertido en un pretexto en 
este debate" . Pons, retro
trayéndose al debate de in
vestidura, dijo : "en su día 
preguntamos si estaba ga
rantizada la estabilidad del 
gobierno y se nos dijo que 
si; se nos sigue diciendo 
que sí". "lQué estabilidad 
es la que está garántlzada?" 
se preguntó. Siguió dicien
do : "hoy se le pide al Par
lamento que gobierne y es
ta no es su función". 

Dicho ésto afirmó: "la 
mayoría de la cámara sol!~ 
cita la protección de Es 
Trenc, y a partir de este 
punto esta cuestión se con
vierte en un decorado y el 
tema se centra en que úste
des han venido aquí a bus
car una fórmula de super
vivencia política porque 
ustedes no gobiernan en 
minoría, gobiernan en sole
dad" . 

Después de fa interven
ción de Félix Pons, Cire
rof concedió la palabra al 
portavoz del grupo popu
lar, Cosme Vldal, quien, 
lógicamente, respaldó la , 
posición del gobierno. 

Seguidamente, se suce
dieron diversas interven
clones del presidente Ca· 
i'\ellas y de los distintos por
tavoces en las que se mati
zarbn las diversas exposi
ciones realizadas. 

Finalmente, y tras me
dia hora de receso, se pasó 
a la votación de las dife• 
rentes mociones prospe• 
rando únicamente la del 
grupo popular y siendo de
rrotadas todas las presen
tadas por las izquierdas. 

1 

l 
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Hoy se reúne la comisión parlamentaria 

Albertí cree que las indemniZaciones 
no serán elevadas sobre Es Trenc 

A.M.T. 

«Según mi criterio. eso es un fantasma y por tanto sin 
consistencia» dijo ayer Jeroni Albert!. portavoz del grupo 
Regionalista (UM-PDL). en el Parlament y presidente de la 
Comisión parlamentaria para la normativa para la no-ur
banización de «Es Trenc» con referencia a la cuantia ele
vada de las indemnizaciones que la C.A. puede pagar en el 
caso de que se atrase la decisión definitiva. 

Albertí. para el que «las 
indemnizaciones serán ba
jas». consideró que los tra
bajos de la comisión «se 
llevarán a ritmo rápido». 

ccA mi modo de ver todo 

depende de si según el re
glamento pueden presen
tarse enmiendas al texto 
que se proponga» . «De 
cualquier forma. el plazo 
será de semanas. en abso-

luto de meses» . _dijo tam
bién . 

Dos fases 

Albertí que quiso especi
ficar no era experto en te
mas jurídicos. basaría su 
creencia en la menor 
cuantía de las indemniza
ciones en que cchay cierta
mente una expectativa de 
derecho. pero no existe un 
derecho adquirido» . «Si los 
recursos que el govern ha 
aceptado. según dijo Cañe
llas en el debate del Parla-

ment. implican cambios de 
normas. el Plan parcial de
berá ser modificado para 
adecuarlo al contenido de 
los recursos aceptados. de 
~hí que los trabajos de la 

Com1s16n no pueden alar
garse en exceso . 

También adelantó 
que a su e_ntender. y a la es
pera de lo que decidan los 
componentes de la citada 
Comisión. debería trabajar
se en dos fases. La primera. 
para definir la fórmula de la 
no-urbanización . que para 

Albertí está o bien en paisa
je protegido o en paisaje 
preservado. Una segunda 
fase decidió si debe crearse 
un parque natural u otro 
sistema de protección . 

Mediante votaciones 

Anunció también que la 
reunión prevista para esta 
tarde nombrará la ponencia 
encargada de elaborar la 
propuesta definitiva y que 
puede final izar su trabajo 
con relativa rapidez. Previo 
también que en el orden in-

terno «deberá acudirse a la 
votación» . posibil idad ante 
la que reiteraría la posición 
coincidente de su grupo 
con las de la FSB-PSOE y _ 
«Esquerra Nac ionalista» 
(PSM). En este sentido 
cc difícilmente podrá conse
guirse la unanimidad». 

De forma implícita re
chazó también Albert! la 
posibilidad de que final
mente sea urbanizado Es 
Trenc. ccEn mi opinión eso 
ya no es posible. si bien es 
cierto que el grupo Popular 
(AP) puede plantear de 
nuevo el tema en la Comi
sión» . Y así se decantaría 
por una propuesta. para el 
Pleno Extraordinario que in
.mediatamente después de
berá convocarse. que inclu
ya ya y directamente la fór
mula de protección para el 
espacio natural de Es 
Trenc. 

Para asesorar a Albert! 
en esta cuestión. han sido 
contratados por U M do·s 
equipos de especialistas 
que elaborarán sendos in
formes incluyendo los as
pectos jurídicos que pudie
ran resultar de la decisión y 
en relación con el capitulo 
de indemnizaciones sobre 
las que el presidente de la 
Comisión especial. reite

convenci-
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Jerónimo Albertl presidirá hoy su primera reunión 

La comisión sobre Es Trenc finalizará 
/ 

sus trabajOs dentro de quince días 
Palma, (José Jaume).

Jerónimo Albertí ha mani
festado C1J4! en 'un plazo 
máximo de quince días la 
comisión que preside y que 
se reune hoy por pr imera' 
vez. •habrá finalizado sus tra
bajos y estará en condiclo• 
nes de proponer al Parla
marto una solución definiti
va para Es Trenc. El I íder 
de Unión Mallorquina tam
bién dijo que en su opinión, 
las indemnizaciones que se 
tendr.in que satisfacer no 
alcanza,_. ni muchísimo 
menos,- el montante que al
gunos partidos de Izquierda 
se han apresurado a procla
mar debido a .que todavía, 
no ha sido' aprobado el plan 
parcial. 

Albertí ya ha puesto en 
marcha dos equipos de tra
bajo que están estudiando 
todo lo concerniente a la zo
na. La idea del presidente 
del ConseU de Mallorca es 
doble: por una parte la de 
asegurar la protección inte
gral de lai zona cerrando la 
puerta a cualquier posible 
proyecto urbanizador y por 
otra parte, estudiar el carác
ter que está protección debe 
tener, ya sea declarando a 

· Es Trer1c parque natural o 
estableciendo un convenio 
adecuado con ICONA. 

Lógicamente, Jerónimo 
Albert( no quiso pronun
ciarse sobre la decisión que 
adoptará la comisión pero 
-tal como se ha dicho re
petidas veces- a nadie le ca
be la más mi'nima duda de 
que Es Trenc no será urba
nizado. 

El pleno extraordinario 
en el que el Parlamento de
batirá la propuesta que· le 
presente la comisión posi
blemente se celebrará dentro 
de la primera quincena de 

. " 

• E! presidente .del CIM no cree 
que las indemnizaciones 
a pagar sean muy elevadas 

enero estándose en estos 
· momentos a la espera de sa

ber si reglamentariamente 
los grupos parlamentarios 
pueden presentar enmiendas 
a la propuesta que se lleve a 
la cámara legislativa balear. 

APOYO DESDE MURCIA . 

A l margen de esta cues
tión aunque relacionado con 
Es Trenc, el presidente de la 
Comunidad Autónoma, Ga
briel Cañellas, ha recibido 
un escrito de la Asociación 
de Naturalistas del Sureste, 
radicada en Murcia, en el 
que ésta entidad expresa su 

· preocupación ante la posible 
urbanización de la zona •. 

En él se dice. que voces 
autorizadas de numer_.psos 
científicos han coincidido 
en resaltar el extraordinario 

- valor ecológico de lo que 
constituye el último gran 
arenal intacto de -Mallorca, 
y la catástrofe que supon
df (a el emplazamiento en 
el mismo de una urbaniza• 
ción como la pretendida 
por "Scandiaplan". 
· Añade el •escrito dirigido 

al presidente Cañellas que 
"la opinión de Su Majestad 
el Rey don Juan Carlos, 
expresada en audiencia con-
cedida en 1980 al Grupo Ba
lear de Ornitologi"a y Defen
sa de la Naturaleza, en el 
sentido de que Es Trenc 
debía preservarse, fueron 
acogidas con gran alivio y 
satisfacción en los drculos 
intelectuales y científicos 

preocupados por la defensa 
de la naturaleza. Esta men
ción expresa supon (a el más . 
notable apoyo que podía 
esperarse y venía a ratificar 
una opinión ampliamente 
compartida, incluso en el 
contexto internacional." 

El escrito concluye di
ciendo que "durante estos 
últimos años los naturalis
tas hemos admirado las Ini 
ciativas desarrolladas en al
gunos drculos culturales y 

ciudadanos de su Comuni
dad Autónoma, para el estu
dio y la defensa de su pa
trimonio natural. Esta rea
lidad balear ha sido toma
da como punfo de referen
cia por numerosas organiza
ciones científicas y conser
vaclonistas, entre las que 
nos encontramos, y ha con
tribuido a difundir por todo 
el Estado el convencimiento 
de que Baleares es una Co
munidad amante de su tradi
ción, su cultura y sus señas_. 
de identidad. Desde este 
convencimiento, le rogambs 
que preserve para el futuro 
este sobresaliente ecosiste
ma mallorquín, al que todos 
estamos ya inevitablemente 
ligados." 



El PSOE discrepa sobre el tratamiento dado 
por la CA en el tema de la urbanización de Es Trenc 
• Cree que el 

proye_cto no se 
ajusta a las 

recientes normas 
subsidiarias 

Palma (JMR).- El dipu
tado socialista Francisco 
Triay acusó al Gobierno 
Autónomo de "negligencia" 
a causa del tratamiento que 
se ha dado al tema de Es 
Trenc. Trlay hizo esta afir
mación en una reunión 
Informativa de la comisión 
parlamentaria con el conse
ller de Ordenación del Terri
torio Jerónimo Saiz. 

•• .. . ' . : ... ,. 
Según Francisco Trlay, 

·el proyecto de urbanización 
de Es Trenc, en caso de 
aprobarse se debería de ha
ber ajustado a las recientes 

El tlmll de Es Trw,c 98ri objno de debate en el Parlamento aut6nomo. 

Normas Subsidiarias, pero do la decisión del Ayunta- terlos de máximo respeto a 
nunca al Plan Parcial de miento de Campos, frente la autonomía municipal ya 
1975 que, en opinión de los al cual se ha Interpuesto expuestos en otras ocasiones 
socialistas, está suspendido un recurso. y dijo que según sus infor-
Y no sustituido. Por ello, el Contestando a las an- mes jur(dicos no hay moti• 
PSOE considera que el Go- terlores . afirmaciones, el vos para detectar una ln
bierno Autónomo debería conseller de Ordenación del fracción grave en la actua-

da hober actuado, "'º"':j>ª~T/ ~•:lrl6 -:; ,ª/¡~•:eg• Ayuntamiento de 

Campos. No obstante, para 
el grupo parlamentario so
cialista, la legislación de 
1981 marca unos límites a 
la autonomía municipal. El 
tema se tratará en una pró
xima sesión plenaria del 
Parlamento Balear. 
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ES TRENC 

Magistral golpe de 
18 ultraderecha 
-------------------------- Jesús Jurado 

De todas formas he
mos de reconocer nuestra 
impotencia : A Albertl y su 
UM. no los vamos a en
tender nunca o por lo me
nos. jamás podremos pre
ver sus actuaciones. Es la 
ventaja de ser el partido 
bisagra -veleta-. pue
des girar hacia donde te 
apetezca. Por lo menos a 
los ultras los ves venir, de 
antemano sabes que em
bisten con los ojos cerra
dos. 

Se renunieron el miér
coles pasado los próceres 
para celebrar una nueva 
tertulia sobre Es Trenc y 
su entorno. Tres eran las 
propuestas: Una. aceptar 
los recursos contra la ur
banización de la zona. 
Dos. añadir a esto la aper
tura de expediente para la 
declaración de Parque Na
tural - o figura legal se
mejante-. Y tres. la de 
AP. montarse una comi
sión que dictamine el gra
do de protección que debe 
darse a la zona. 

Se vota. De nuevo Al
bertí y su U M clavados a 
lo que vqte la AP de Can
yelles. Total. ambigüedad 
clásica en el tema de los 
recursos. que unos se 
aceptan. que otros no. que 
algunos con modificacio
nes. Aceptación indiscuti 
ble de las normas subsi 
diarias o lo que es lo mis
mo. reconocimiento de to
dos los derechos urbani
zatorios de Scandiaplan y 
los que vengan por añadi
dura y como colofón. Ja 
AP y la UM -mayoria
imponen una comisión 
que determine la protec
ción adecuada. 

Lo magistral del golpe: 
La comisión decide la pro
tección y la no urbaniza
ción de la zona. Magnífi
co, Es Trenc se ha salvado 

de una especulación. Pero 
tengamos presente que el 
miércoles AP y su UM 
aprobaron otra especula
ción - Pare de la Mar. 
Dragonera . siempre lo 
mismo-. En vez de acep
tar los recursos y abrir un 
expediente de declaración 
de parqu·e. se aceptan las 
normas subsidiarias. lo 
que en el caso de aceptar 
una protección que impli
que la no urbanización. 
pone en manos de Scan
diaplan todos los millones 
de indemnización que los 
suecos y adláteres quieran 
pedir. 

Pues no nos cerraron la emisión , 
Y es que verdaderamente hay gente que no se deja 

engatusar por las presiones. El otro dla nos hacíamos 
coro del rumor de que en Radio 80 se habla ejercido 
una cierta presión para que no se oyera tanto la voz del 
G0B. Reconocemos que en un momento de baja pre
sión tal vez temimos que se fuera a cerrar la emisión. 
pero nos equivocamos y nos alegramos. Nos disculpa
mos por nuestra falta de fe en una emisora que por lo 
que se ve, no hay más presión que el afán divulgativo e 
informativo. Así pues. ya lo saben. cada día a las 13'45 
en Radio 80 tienen una cita con la veracidad de la voz 
ecologista que necesita como el agua. de estas venta
nas de comunicación con el pueblo. 

111 Certamen de fotografía 
del medio ambiente 

Por reajustes imprevistos en lo referente a la sala 
donde debe realizarse la exposición de las obras pre
sentac1as a este certamen. se anuncia que el plazo de 
entrega de fotografías se prorroga hasta el final del co-

Será «la hora de la ver
dad para los salvadores de 
Es Trenc» como sentencia 
el editorialista del periódi 
co El Día. -no sabemos 
si son afines a AP. o es AP 
que es afín a El Dia . pero 
calcaditos. oigan-. Es 
Trenc se salvará de ser ur
banizado pero eso será 
muy caro. gracias a los 
votos de la AP y su UM . 
Aun así. no tardarán nada 
en empezar la campaña 
de que ellos quieren salxar 
Es Trenc porque son más 
«ecólogos» que nadie. de 
que el proteccionismo es 
muy deseable pero resulta 

muy caro para el contr ibu
yente y sobre todo la de 
que los ecologistas obs
truyen el desarrollo provo
cando situaciones no de
seables para la economía 
de un país. Más que la ho
ra de la verdad que citaba 
El Día. esto va a ser la ho-
ra de las mentiras. Tanto • 
si Es Trenc y su entorno se 
urbaniza como si se in
demniza a los poseedores 
de legitimos derechos y 
privilegios. va a ser por 
obra y gracia de los votos. 
posturas. doctrinas y pro
gramas de la AP y su UM. 

Y ya al dia siguiente del 
debate empezaron las ter
giversacione!t-en que po
der basar falsedades : el 
mismo editorialista de El 
Ola antes citado y hablan
do de Es Trenc, decía tex
tualmente « ... declaración 
de Parque Natural -es 
decir. espacio acotado. de 
uso no público. al estilo 
del Parque de Doña
na- ... ». El comentario es 
de una mala intención o 
una ignorancia sin límites. 
o de ambas cosas a la vez. 
pero en cualquier caso. to
talmente falso a no ser en 
lo de espacio acotado ya 
que todo. fincas. parcelas. 
bosques. posee un limite 
que es lo que quiere decir 
«acotar» . Ni Doñana es 
parque natural sino Nacio
nal. es decir regulado por 
normas muy distintas, ni 
es cierto que no sea de 
uso público - siendo Na
cional y aún más si fuera 
Natural- salvo en unas 
reducidas y lógicas áreas 
- Reservas Integrales
dictadas por el binomio 
fecha -situación. 

Cuando se quiera citar 
algo verdaderamente caro 
y de uso n_o público deben 
buscarse ejemplos reales 
como el Proyecto Faca 
por citar alguno. 

ASTROLABIO 
rriente mes de diciembre. ya que la mencionada expo
sición no tendrá lugar hasta entrada la primera quince
na de enero. Las obras pueden así. seguirse presentan
do. bien por correo o en la sede del G0B. entidad orga
nizadora de este certamen. 

Mas caprichos en S' Albufera 

En realidad no sabemos si se trata de caprichos. de . 
horteradas o de aberraciones. El caso es que en aquella 
zona encharcada e insalubre. casi rodeada de ejempla
res urbanizaciones. que algunos tozudamente siguen 
llamando «Albufera». en un área que no hace mucho 
fue saneada. es decir sepultada toda su vida bajo una 
capa de cenizas calientes, allí mismo. junto al gran ca
nal y al «pont deis Anglesos» han aparecido unos en
gendros arquitectónicos. -dos en principio-. que en 
todo se ajustan al conocido buen gusto de la zona y la 
preocupación por la identificación con el paisaje. Debe
mos añadir que como estos híbridos de barracas valen
cianas y pagodas tahilandesas tienen el techo de mate
ria vegetal. - construcción típicamente ecológica-. 
muchos de los innumerables ornitólogos extranjeros 
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lú las son, a modo de muestra, algunas de las especies de 
ánades observables los «eslanys de ses gambes i des 
lcwwrells». I nconlables tesoros paisagíslicos, botánicos y 
:ool6gicos uguardan allí, en S'Avall, al observador. A lgún 

olro día hablaremos de ellos. 

Los paraísos ignorados: 
Las lagunas de s· Avall 

No muy lejos de la villa de Ses Salines se halla 
ubicada la gran finca de S'Avall. ejemplar en muchos 
aspectos y hermosa en cualquiera de sus cuatro cua 
drantes. Desde el punto de vista de un naturalista de 
campo. de inmediato resaltan tres cualidades de la 
finca : una densa garriga. una costa virgen de varios 
Kms. de longitud y la presencia de dos lagunas. 

De los aspectos de S'Avall podría escribirse un li
bro. No vamos a hacerlo hoy por hoy. pero debido a 
que es una zona muy mal conocida por la gente, no 
esta de más resaltar sus valores. Cualquier dia te po
nes a hablar de S'Avall y la gente ni sabe donde está. 

Hoy solo diremos que no hay como las lagunas de 
esta gran «possessió». que por cierto se llaman «es
tany des tamarells» y la más grande. «estany de ses . 
gambes» . para contemplar a placer las variadas es
pecies de patos que suelen visitar nuestra isla para 
invernar. De todas las zonas húmedas de Mallorca 
son estos «estanys» los más adecuados para las ob
servaciones ya que en materia de anatidas. la única 
que podría hacer sombra es S'Albufera, donde las ob
servaciones no son cómodas. 

Como ocurre en toda la isla. el más abundante es 
el ánade real o «coll blau» que es el único que cría de 
forma regular en nuestro archipiélago. pero además 
son abundantes las bandadas de silbones o «siula
dors» y de cucharas o «cullerots» así como también 
se ven buenos «esbarts» de «anedons» o cercetas. 
Tal vez los más hermosos y también muy abundan
tes. sean los ánades rabudos o «coers» y entre los 
más raros pero también citados. se encuentran «gri
sets» . «anneres blanques» . varias especies de «mo
retons» e incluso ocas salvajes. 

Un pequeño retazo de naturaleza que convive a la 
perfección con las explotaciones agrícolas. Algo que 
vale mucho. algo que se ha de conocer y conservar. 

.-1 orillas del Gran Canal de S'Albufera. 

que transitan la zona -ocupando numerosas plazas en 
hoteles y apartamentos- a la búsqueda de aves que 
observar. se han interesado por saber si se trataba de 
pajar1_Jras para fomentar la cría de aves silvestres. 
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Desarrugue el ceño 

La semilla 
de los Nobel 
--------Alberto Crespo 

Hay quien cree que el semen de los premios Nobel 
puede producir geniÓs, siempre que sea suministrado 
a mujeres muy inteligentes. Yo dirla que asl cualquie
ra . 

Claro que todavla falta por ver si alguno de los 
quince ninos nacidos hasta ahora de mujeres •muy 
inteligentes• fecundadas artificialmente con esperma 
de un laureado con el Nobel, sale a su padre. Por el 
momento parecen ninos despiertos. pero a los que no 
se les puede medir aún el coeficiente intelectual. Ve
remos con el tiempo. 

Esto es lo que esperan los promotores del •banco 
de esperma•. de California, supongo que llenos de cu
riosidad. y a la vez de temor, ya que cuentan con que 
la operación termine con éxito, es decir, que las muje
res fecundadas echen al mundo genios y no idiotas 
babeantes. Aunque no deben tenerlas todas consig·o 
porque la edad de los proveedores de esperma es 
més bien avanzada y quizé su semilla sufra también 
los efectos de la senectud. 

Dando por bueno el hecho de que la prestación de 
este «servicio• por un titular del Nobel no constituya 
una seflal de decl ive intelectual, quedan un buen nú
mero de problemas por aclarar. Veémoslos uno a 
uno. Si el semen de un Nobel de raza negra tendré las 
mismas virtudes genéticas que el de un Nobel de raza 
blanca . 

Si la semilla procedente de un Nobel de la Paz pue
de producir sólo genios del pacifismo o también de la 
flsica . de la medicina. de la literatura y de la eco
nomla . 

Si al esperma de un Nobel de flsica nuclear. insta
lado en el lugar adecuado de una mujer «muy inteli
gente• es capaz de dar vida a una criatura que prefie
ra la contemplación de la naturaleza a la fabricación 
de la bomba de neutrones. 

Si el semen de un Nobel de color. depositado en la 
vagina de una mujer blanca ( •muy inteligente•. claro) 
da iguales resultados que darla el semen de un Nobel 
blanco. 

Si la semilla de un premio Nobel comunista puede 
• producir un campeón de la democracia. Y viceversa . 

En fin, si la simiente de los premios Nobel da mejo
res frutos que la de un mortal cualqu iera . 

Sospecho que los responsables del banco de e -
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Aquí la noticia 

La Uotja, remomda 
Hace pocos dlas se han 

iniciado las tareas de lim
pieza y restauración de la 
fachada de la Llotja a fin de 
dejarla en condiciones para 
su mantenimiento y conser
vación. 

Presentación de dos 
estudios sobre Baleares 

El próximo viernes. dla 16. el presidente de le Comun i
dad Autónoma. Gabriel Caflellas, presentaré en el salón de 
actos de la Banca Merch. los estudios •El comercio en Ba
leares• y «Financiación del proceso autonómico balear». El 
acto está previsto que com ience a las siete de la tarde. La 
entrada al salón de actos de dicha entidad se encuentra 
por la calle Nuredduna. esquina a la aven ida Alejandro 
Rosselló . 

Coloquio sobre 
«Es Trenc» 
Según una nota remitida 

a nuestro diario, el próximo 
dla 14 se celebrará un co
loquio sobre la playa de «Es 
Trenc• . en el colegio Son 

dla 19 una asamblea gene
ral de socios. En el trans
curso de la misma se dará 
cuenta de la situación eco
nómica del colegio. y de las 

La Llotja viene siendo 
escenario, desde hace va
rios anos de acontecimien
tos de carácter cultural, 
ofreciendo su amplio recin
to gótico a exposiciones y 
muestras. Precisamente la 
última que se celebró fue la 
de la revisióh del Plan Ge
neral de Ordenación Urba
na que fue visitada por més 
de cuatrocientas personas 
cada die . También la Llotja 
fue acondicionada para 
acoger la primera sesión 
solemne del Parlamento 
Autónomo. 

( Foto Vlvei) 

Un bravo por el 
<<Teatro Intimo» 

Esto no pretende ser una 
critica. pero indudablemen
te sf es un consejo al buen 
amante del teatro . Uno, 
sencillamente. le aconseja 
que acuda a ver, en su últi
mo dla de puesta en eace
n a la obra de Auguat 
Strindberg , «Acreedores• 
que ha venido representan
do en el Principal la com
paflfa «Teatro Intimo• y que 
conforman Luisa Fernanda 
Gaona. Enrique Ciurana. 
con la colaboración de Jai
me Blanch . 

Los tres. excelentes ac
tores, estén a una altura ra
yana con la perfección . 

IUI INVIT ADOI IE LO 
AGRADECERAN 

UN IVERSITAT DE 
PALMA DE MALLORCA 

Extensió Univenitaria 
MUSICA PELS POBLES 

Concert de Nadal a ARTA per la Coral Unlver1lt6rla. avul 
dia 11 de deaembre a lea 17'30 a l'Eagl61la Parroquia! 
d'Art6. 
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EDITORIAL 

Las claves de 
una táctica 
irracional 

En nue1tro edltorlel de ayer, pu1lmo1 de menlflea
to, con ejemplo• concreto,. 111 notorlea colnclden
cl11 entre el dlacur10 del prealdente Cel\ellea, en el 
debate 10bre «Ea Trenc», y 111 oplnlone1 vertld11 con 
enterlorlded aobre el teme por el edltorl1ll1t1 del pe
riódico mb conaervedor de 111 11111. De ello puede 
deduclrn -1egún el criterio de cede qulcln- que 
dlacur10 y edltorl1le1 fueron obre de le ml1m1 meno. 

A(m admitiendo que eato fuere tal cual, no10tro1 
no deduclmo1, 1ln embargo, ninguna veloreclón ne
gativa pare el prealdente C11\ell11, e quien profe11-
mo1 el re1peto que n merece como autoridad elegi
da democr•tlce y !Implemente por el pueblo mellor
quln. Al fin y el cebo, todo• 101 prealdentea del mun
do cuenten con connjero1 y otrea per1on11 enc1rg1-
d11 de redecterlea 1u1 dl1cur101. Lo que no, perece 
poco normal, lnclu10 no, 1treverl1mo1 e cellflcer de 
lnl6llto, ea que HH per1on11 1e dediquen e airear 
previamente 1u1 oplnlone1 1nteponl6ndol11 e 111 del 
prealdente, por medio de un diario. Con ello lo (mico 
que con1lguen no ea otra co11 que poner en eviden
cie e 1u1 auperlorea o cuando menos deterlorerlea au 
Imagen pública. Y eato ea lo que deaefortunedemente 
he ocurrido en el c110 de Ea Trenc. 

Existe no obstante otro hecho mb lamentable ai 
fuere cierto, co11 que nos atrevemos e 11egurar taxa
tivamente: que 101 con11Jo1 de loa eaeaorea vayan di
rigidos mb e 11tl1f1cer aua propl11 foblea que e ha
llar aoluclonea rezoneblea. 

En el .ceao controvertido de Ea Trenc, el Gobierno 
Autónomo tenla un mandato claro del Parlamento: 
Poner loa medios neceaarloa para llegar a la protec
ción de Ea Trenc y el Salobrar de Campos. No era 
meneater, puea, un nuevo debate, sino poner manos 
a la obra. Por eato ceul6 tanta aorpreaa que el eaunto 
volviera al Parlamento antea de haberle dado una 10-
luclón, eal como que el «govern» lo planteara reite
rando au abaoluto convencimiento de que la urbani
zación ea correcta y que no plenae modificar lea nor
mea aubaldlariea que la autorizan, y que au grupo par
lamentarlo propusieran la creación de una comisión 
encargada de eatudlar la protección. Ea decir, la con
tradicción eataba servida. 

Lea clavea de eata tclctlca. que a noaotroa nos pa
rece poco rac_lonal. no1 la da. como de costumbre. un 
editorial del mencionado periódico, publicado el die 
ocho de diciembre y que constituye, a nueatro enten-
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PSOE y PSM coinciden en la confusión creada 

Las i_ndemnizaci_ones, telón 
de fondo de la comisión 
parlamentaria para Es Trenc 

El grupo Esquerra Naclonallata (PSM) hizo pública ayer. 
mediante comunicado de prenae. una C<advertencla» .ante 
C<el peligro que 1upone eata situación de eapera a que nos 
han conducido laa poatur111 de AP-PDP-UL y UM». en re
lación con la creación de una comisión parlamentaria para 
Ea Trenc y de resultas del debate del p111ado mlclrcoles. 

El citado 11rupo denuncia 
también «el inicio de una 
campa/'\a do confusión en 
la que se q Jiere hacer ver 
que los posibles costos de 
la no-urbanización de Es 
Trenc serian muy elevados. 
cuando la única responsa
bilidad para que no sea asl 
es del «gov13rn11 autónomo. 

Calificación 
del 8uelo 

En este sentido recuerda 
que si el ejecutivo balear 
«no acepta los recursos 
presentados contra el pro
yecto de urbanización de Es 
Trenc-Salobrar de Campos 
y tampoco decide proteger 
lntegramente esta zona. la 
compa/'\la sueca Skandia
plan S.A.. tendrá derecho a 
cobrar indemnización como 
si la zona fuera de suelo ur
bano y por tanto sujeta a 
fuerte especulación11 . 

Por el contrario «en el 
caso de que se acepten los 
citados recursos11 contra el 
proyecto urbanizador. la 
compaf'\la «solo tendrá de
recho a cobrar según la :va
loración pertinente como 

suelo rústico». lo que reba
ja sin duda y de forma ex
traordinaria la cuantla de 
las indemnizaciones. 

Esos temores del grupo 
Esquerra Nacionalista. son 
compartidos también por el 
grupo de la FSB-PSOE. al
gunos de cuyos miembros 
insistieron ayer en la confu
sión que ha creado esta co
misión «propuesta con el 
único objetivo de ganar 
tiempo11 y de cuyos trabajos 
«estamos dispuestos a dar 
cumplida información11. Si 
para algunos «ni AP sabe 
muy bien por qué se propu
so la Comisión11 , aludiendo 
a la posibilidad de que se 
decidiera la propuesta sin 
información previa a todos 
los diputados del grupo. pa
ra otros diputados socialis
tas «se trata a toda costa de 
conseguir un refrendo par
lamentario a unas decisio
nes que supondrán una ele
vación de las indemnizacio
nes de forma que Es Trenc. 
será presentado finalmen
te. como asl ya se ha insi
nuado desde algún medio. 
como un alto coste para los 

ciudadanos y la Auto
nomla» . 

Aprobación de 
recur8o8 

Y en efecto. todo parece 
indicar que el •Govern» de
sestima los recursos pre
sentados contra la urbani
zación. entre ellos uno de la 
FSB-PSOE. con lo que se 
ratifica en su aprobación 
del pasado agosto de las 
normas subsidiarias del 
planeamiento municipal de 
Campos, las que hacen po
sible técnica y jurldicamen
te la urbanización de Es 
Trenc. D1;1 esa forma su no
urbanización puede conlle
var un coste relativamente 
alto en indemnizaciones. si 
se compara con el que re
sultarla en el caso de que 
para el suelo objeto de es
peculación se retomara su 
calificación inicial pe •suelo 
rústico11 . 

Ca/'\ellas. en el debate 
del pasado miércoles. fue 
taxativo a la hora de ratifi
car la opinión de su «Go
vern11 en torno a la aproba
ción de las normas subsi
diarias. y darla a entender 
incluso que los recursos 
presentados en contra de la 
urbanizac ión no serian 
aprobados. interpretando la 
legislación vigente. Tam
bién y para el conselier 

d'Ordenació del Territori : 
•muchos de los recursos 
contra la urbanización adu
cen exclusivamente moti
vos pollticos o de carécter 
social. pero no jurldicos». lo 
que puede tomarse como 
justificación de la medida. 

Por otro lado. la Comi
sión parlamentaria formada 
tiene el compromiso de fi 
nalizar sus trabajos y definir 
una propuesta para llevar a 
la Asamblea. en un plazo 
de tres semanas. que inclu
ye el periodo vacacional de 
las fiestas navide/'\as. cir
cunstancia que puede darle 
un escaso número real de 
dlas hábiles. de ahl que al
gunos miembros del grupo 
parlamentario de la FSB
PSOE adelantaran ayer que 
«es posible que baséndose 
en todo eso. se trate de am
'pliar el plazo para extender
lo unas semanas més11 . Y 
recordaban también que en 
la Comisión su representa
ción (cinco diputados). jun
to con la del PSM (un dipu
tado). forma minorla frente 
al Grupo Popular (cinco 
diputados) y grupo regiona
lista (dos diputados) en el 
caso de que este último vo
te con AP «basándose en el 
hecho de que las propu¡¡s
tas de ampliar el plazo o 
cualesquiera otra que se 
hagan no afectan a la no
urbanización de la zonan . 
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¿ Y si el 
,, 

esta en 
partes? 

error 
ambas 

---------Luis Azpiroz 
Decla Saint-Simon que «las personas sensatas 

han observado desde hace tiempo que cualquier 
disputa o discordia prolongada significa que el error 
está en ambas partes» . Uno, que no puede presumir 
ciertamente de persona sensata, considera que en el 
caso de Es Trenc, o Ses Covetes como prefieran, bien 
puede estarse dando una situación parecida a la que 
hace referencia Saint-Simon. Porque es una torpe y 
falsa política la de aquellos que tienden a presentar a 
los ecologistas y demás opositores a la urbanización 
de esta zona, como una multitud de insensatos que 
aman porque sí el desorden, quieren la ruina del país 
y están dominados por un puñado de intrigantes y 
que, en cambio, quienes la defienden son los más úti
les ciudadanos, los creadores de riqueza . los que nun
ca se equivocaron en el pasado, nunca se equivocan 
en el presente y nunca jamás se pueden llegar a equi 
vocar. Tan torpe y falsa como aquella otra política 
que presenta a los defensores de la urbanización co
mo desmadrados capitalistas, perennes venddores de 
nuestra tierra , ávidos buscadores de riqueza a cual
quier precio y personas nefastas, mientras que los 
opositores son seres seráficos sin ningún interés te
rrenal y dignos «per se» de entrar en el Paraíso. 

Ambas políticas han tenido amplio reflejo en los 
últimos días tanto en la prensa como en otros medios 
de c!omunicación. Como no era menos de esperar tal 
conducta ha conducido, si hemos de hacer caso a lo 
que últimamente se dice, a una agravación, si no del 
problema, que sigue siendo el mismo, sí. de las rela
ciones que pueden llevar a una situación dificil. Tal 
parece que. caso de iniciarse las obras por parte de la 
empresa sueca, los miembros del GOB más un nú
mero indeterminado de voluntarios ocuparían pacífi
camente los terrenos para impedir los trabajos. Y si 
tal sucede, o ante la posibilidad de que tal suceda, 
una de las partes ya ha anunciado la posibilidad de 
una reacción de los habitantes de Campos y ha dado 
por sentado quién va a ser el culpable : el gobernador 
civil pues no habrá sabido hacer respetar la Constitu
ción. Si no fuese porque puede llegar a ser posible, 
todo esto no pasaría de ser una inmensa insensatez. 
Disponemos de un problema sin resolver ; de dos 
posturas encontradas y de un culpablé que t iene 
asignado este papel pase lo que pase. 1 Extraño poder 
el de las palabras que siempre,causan confusión en 
las ideas!. De cualquier forma la tragicomedia está 
servida y sólo esperamos a que se levante el telón. Lo 
que no sabemos es quien va a ser el público ni cual 
va a ser su reacción . Claro que ésta es siempre la in
cógnita en toda función de teatro ... 

En mi opinión. opinión que sólo tiene el valor que 
se le quiera dar, creo que es necesario recordar una 
oferta que, firmada por el limo. Sr. Don Jerónimo 
Saiz Gomila. conseller de Ordenación del Territorio 
de la Comunidad Autónoma de las Islas Baleares, se 
hizo públicamente : la de realizar una encuesta para 
·conocer la postura de los mallorquines acerca de esta 
urbanización. En verdad que tal referendum constitu
ye la última salida y no barata ciertamente, pero la 
única alternativa que había, la explicación de la políti
ca de ordenación del territorio de nuestro Gobierno, 
no parece haber sido lo suficientemente válida. 

Un referéndum es la única salida. Salida extrema 
pero válida si nos permite romper esta situación anó
mala en el conjunto de la convivencia balear o ma
llorquina . Y junto con el referendum un examen por 
cada una de las partes de sus razones y sus posicio
namientos. Porque, a lo mejor, tenia razón Saint-Si
mon y en ambas partes hay algo de error. 
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lidilorial 

Es Trenc: 

las espadas 

están en alto 
Apagados ya los ecos de la multitudinaria mani

festación popular celeb.rada el pasado dia 30 de sep
tiembre. el tema de la urbanización del Trenc ha deja
do de ocupar. casi por completo. la atención de los 
medios informativos. Sin embargo, seria engañoso 
suponer que este menor protagonismo se debiera a la 
concl usión o a la pérdida de virulencia del conflicto 
planteado. Muy al contrario. tanto el GOB como los 
diferentes partidos con representación parlamentaria 
afinan sus estrategias y perfilan sus posiciones de ca

. ra a un «reinicio de hostilidades» presumiblemente 
próximo. De entrada. la proposición no de ley pre
sentada por el PSOE en el Parlamento balear (cuya 
aprobación supondría la aceptación de los recursos 
contrarios a la urbanización) tiene como principal vir
tud la de obligar a Unió Mallorquina a abandonar su 
trad icional ambigüedad y a tomar una postura clara
mente definida en torno al tema. 

En este sentido. el hecho de que UM. haya remiti
do su decisión final al conocimiento de un dictamen 
de !CONA sobre el impacto ambiental de la urbaniza
ción podría ser fácilmente interpretado como una 
nueva maniobra para ganar tiempo, pero. teniendo en 
cuenta que el mencionado dictamen cuenta con mu
chas posibilidades de ser contrario a las tesis urbani
zadoras. tampoco resulta muy descabellado suponer 
que UM acabará por ceder a las presiones internas y 
externas recibidas y que, por tanto, la posible conse
cución de los proyectos de Skandianplan se va a ver, 
en un futuro, enormemente comprometida. 

Si tal hipótesis se confirma. no es necesario insistir 
en la importancia que. para las buenas relaciones 
AP- UM . podría tener este desmarque del grupo re
gionalista respecto a una de las cuestiones más espi
nosas con las que se han enfrentado, hasta ahora, 
nuestras instituciones autonómicas. 

Sin embargo. y aún situándonos en la hipótesis 
contraria . es decir. que la proposición del PSOE no 
prosperara . las consecuencias políticas que de ello 
podrían derivarse prometen ser tanto o más impor
tantes q4e la anteriormente señalada: 

En efecto. si tal cosa sucediera . es muy posible 
que Skandianplan (con vistas a evitar que el tema de 
la urbanización del Trenc pudiera pudrirse de forma 
semejante a como lo ha hecho el de Sa Dragonera) 
cayera en la tentación de comenzar inmediatamente 
las obras (cosa que legalmente puede hacer) sin es
perar a conocer la decisión final de los jueces sobre 
los recursos presentados. Pero, en tal caso. los planes 
de la promotora sueca tropezarían con una firme de
ci sión adoptada por el GOB y que supone un cambio 
cua litativo en su tradicional dinámica de actuación : la 
de paralizar las obras mediante una ocupación pacífi 
ca de los terrenos urbanizables. 

No es necesario profundizar en exceso para com
prender el carácter extraordinariamente polémico de 
esta decisión que imprimiría una nueva dinámica - y 
una nue·va imagen- al ecologismo mallorquín y que 
supondría . sin duda . ca mbios importantes en las rela
ciones del GOB con otras entidades sociales y políti - · 
cas 

Mientras que es de esperar que el PSOE se des
marcase totalmente de una acción semejante (en 
contraste con las magníficas relaciones mantenidas 
hasta el momento con la organización ecologista) pa
rece que el PCI B podría adoptar una postura más fa
vorable y. sobre todo. que el PSM se identificarla ple

. na mente con este tipo de planteamientos. 

Si tales previsiones se confirman. y dada la sensi 
bilización popular en torno al tema . no parece dema 
siado aventurado pensar que la arriesgada decisión 
del GOB pudiera tener una concreción práctica tan 
importante como contundente. 

En cua lquier caso. y como puede ve'rse fácilmente . 
a pesar de que el tem a «Trenc)) haya abandonado. 
temporalmente. las ~•imeras páginas de los periódi 
cos. las espadas están más en alto que nunca y con
vi ene no perder de vista un tema que pro'mete consti • 
tuirse en un continuo fa ctor de desgaste para nuestro 
actual gobierno autónomo 
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EDITORIAL 

La agricultura 
espera · 

El diagnóstico está hecho hace tiempo. y 
además ha concitado una total coincidencia : 
Nuestra agricultura está gravemente enfer
ma y necesita cuidados intensivos. Incluso a 
la hora de detectar el origen de la enferme
dad y los objetivos que debe perseguir el tra
tamiento es unánime el criterio de que la ga
llilla de los huevos de oro está a punto de 
matar a la de los huevos corrientes y molien
tes. El turismo, con su secuela del urbanis
mo especulador que ha puesto la tierra a 
precios prohibitivos y su gran demanda. en 
su momento. de mano de obra aunque fuera 
sin ninguna especialización. ha eliminado to
da rentabilidad a las explotaciones agrícolas 
y ha producido el envejecimiento de la po
blación activa agraria . Por tanto. es necesa
rio elevar el nivel de rentas de los campesi
nos y rentabilizar el trabajo del campo. 

Así de sencillo. y sin embargo, así de difí
cil. a juzgar por los hechos. Asomándonos a 
los programas electorales, podemos obser
var que el partido que luego tendría que asu
mir la responsabilidad de gobierno en nues
tras islas no·concretaba excesivamente cuá
les iban a ser las medidas que adoptaría en · 
tal eventualidad. Ahora. en sus primeras de
claraciones a la prensa. el conseller de Agri
cultura ha sido algo más explícito. y es im
portante registrar el paso adelante que ha 
dado en este sentido el Govern de nuestra 

Local 3 

El conseller Jaime Cladera inicia la ronda de comparecencias 
ante la Comisión parlamentaria 

La Oposición considera <<voluntarista>> 
el programa turístico del <<govern>> 

A.°M.T. ■ • O el presidente del Consell 
Insular de lbiza-Formentera. 
Cosme Vidal. miembro de AP. 
copió o tuvo acceso al «pro
grama de Gobiemo» en mate
ria turistica elaborado por el 
conseller independiente Jaime 
Cladera . o sucedió justo lo 
contrario. porque lo cierto es 
que el citado conseller se limi 
tó ayer a leer. ante la Comi 
sión del Parlament. un simple 
calco de la ponencia que so
bre Turismo, presentó dias 
atrás el primero y que debe 
ser aprobada el próximo sába
do en el Congreso regional 
que celebra AP-Balear. 

De esa forma inauguraba 
Parlament la asamblea auto
nómica y a través de comisión 
la presencia de los consellers 
que forman el «govern» para 
exponer las lineas generales 
en que consistirá la politica de 
cada departamento. a petición 
del grupo socialista a la que se 
añadió el grupo del PSM . 

Acciones nuevas 

Tan sólo la última parte de 
la exposición del conseller 
Cladera escapó de la simple 
recitación de la citáda «po
nencia» . al incluir otras apor
taciones bajo el eplgrafe de 
«acciones generales» . que in
cluye la voluntad de creación 

de «comisiones asesoras» en 
'13s áreas profesional. juridica y 
técnica ; la investigación de 
nuevas tecnologias; la crea 
ción de un gabinete de estu 
dios turísticos, «en intima co
laboración con los Fomentos y 
Agrupaciones del sector» . o la 
mejora de la información turls
tica . aspectos sobre los que se 
extendería después a la hora 
de responder a las numerosas 
preguntas formuladas por los 
diputados· de la Oposición. 

El propio y ya citado Cosme 
Vidal , presidió la primera parte 
de la sesión de la- Comisión 
permanente reunida en el aho
ra llamado «saló groe» del 

Parlament. y que serla conti
nuada después por el diputado 
aliancista Cristobal Triay. 

En términos generales pue
de decirse que la Oposición 
socialista tachó el programa 
presentado de voluntarista y 
entró en diálogo con el conse
ller. para reconocer en algún 
caso su buena voluntad . para 
solicitar en otros numerosas 
precisiones. 
uEs Tre nc» 

Así, pudo enterarse la Opo
sición de que el conseller es 
un decidido defensor. desde 
su cargo, de la «protección de 
los espacios naturales» . si 

-•· 

bien «de los actos del govern 
son solidarios de todos los 
miembros». aspecto ese que 
el conseller especificó al ha 
blar de «Es Trenc» - según 
pregunta concreta formula
da-' sobre el que se exten
dería con lujo de detalles. para 
asl decir que «el 99 por ciento 
de los vecinos de Campos son 
partidarios de la urbaniza
ción». o que «no se urbaniza 
Es Trenc sino «Ses Covetes» . 
etc. En el caso de Ses Salines, 
sin embargo confesó descono
cer el tema o «no tener una 
idea clara» . 

En cuanto a la «estacionali 
dad» . eterno tema. el conse
ller Cladera mostrarla su prag
matismo. (por lo general un 
tanto pedestre). al indicar que 
«se trata de reforzar las pun
tas de la estación turlstica. es
to es. los meses de abril y oc

. también una 



EDITORIAL 

~uien pierde es 
el pueblo 

Sólo unas Uneas a vuela pluma para intentar explicar 
algunas cuestiones de poUtica doméstica algo confusas. 
La primera y más inmediata serla manifestar nuestro 
asombro ante el discurso que el presidente Cañellas pro
nunció ayer en el Parlament. Tanto en los conceptos verti
dos como en la literalidad de las palabras, hacla recordar 
extrañamente los editoriales del diario más derechista y te
naz defensor de la urbanización de Es Trenc, impresión 
que conlleva necesaria e inevitablemente a deducir que o 
bien el señor Cañellas es el autor de dichos editoriales o su 
anónimo escritor ha manipulado al presidente de la Co
munidad Autónoma con la literatura period(atica, hechos 
ambos que consideramos; cuando menos, preocupantes. 

Asimismo, no queremos dejar de subrayar que la solu
ción adoptada a instancias del Grupo Popular, consisten
te en que una comisión del Parlamento elabore una propo
sición de Ley que garantice la protección de Es Trenc-Sa
lobrar de Campos, aunque deja un reaquicio a la esperan
za, puede plantear una grave colisión entre loa derechos 
que otorgan a Skandiaplan las normas subsidiarias, que 
seguirán vigentes, y loa preceptoa restrictivos de esta futu
ra ley. La solución, como siempre, puede ser que el pueblo 
pague las consecuencias en forma de unas indemnizacio
nes inneceaariamente elevadas. 

Con todo ello, los argumentos erróneos del preaidente 
habr(an servido a los intereses de una compañia extranje
ra a costa-de los del pueblo mallorqu(n. 



Con los votos de AP-UM y el rechazo del PSOE y el PSM 

El Parlament nombra una comisión para estudiar 
la protección de Es Trenc 

El Parlamant. con los votos de AP y UM (o grupos Popular y regional ista). y al rechazo : 
de la oposición (PSOE y PSM) decidió ayer nombrar una comisión «con el objeto de estu
diar las normas para la protección de Es Trenc» . 

Esa solución. qua no convence a la Oposición y que asegura según Albert! que «es 
Trenc no va a ser urbanizado», vino precedida por un largo y en ocasionas crispado deba
te en el que el Govern y grupo popular se reafirm~ron una vez més en sus criterios para 
mantener la aprobación de las normas subsidiarlas que permiten la urbanización al tiem
po que Callellas en un discurso hosco llegaria a acusar a la izquierda de pretender «la pa
ralización económica de las islas» y al «crecimiento caro». (Foto: C. VIVES) 

(Información pég. 3) 
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Con los votos Ai>-UM y el rechazo de la oposición 

El Parlament nombra una comisión 
para <<estudiar -la protección 
de Es Trenc>> 

A.M. T. 
El Parlamen·t acordó ayer, a propuesta 

del grupo Popular, (aliancista). nombrar 
una comisión con el objetivo de «estudiar 
la normativa que contemple la protección 
de Es Trenc». Esa fórmula. con la que se 

cerró el largo, y en algunas ocasiones ten
so debate de la mañana. no incluye el tér
mino «protección integral». que expresa
ba la proposición no de ley originaria. y 
pudo ser aprobada con los votos decisivos 
del grupo regionalista (UM-PDL) . 

Previamente fue recha
zada la propuesta conjunta 
de los grupos PSOE y PSM 
que reproducía textualmen
te los términos de la citada 
proposición no de ley. en 
orden a su ratifi.cación par
lamentaria y como «medida 
precautoria» ante las ambi
güedades que a juicio de la 
Oposición presentó la posi
ción del «govern» en el de
bate y aún los mismos tér
minos en que se resuelve el 
objetivo de la comisión par
lamentaria acordada . 

-
La comisión 

Porque lo ci.erto es que 
el grupo regionalista que 
apoyó. como se sabe. en el 
debate del pasado noviem
bre. la proposición no de 
ley que reclama la «protec
ción integral ». no sumó en 
esta ocasión sus votos a los 
de la Oposición. por el con
trario votó con el grupo Po
pular (aliancista). para ha
cer posible que fuera final
mente acordada la consti
tución de la citada comi
sión. 

El portavoz regional ista. 
Jeroni Albertí. al término 
del debate explicó esa acti
tud reafirmando por un la
do que su grupo «sigue de
fendiendo la protección in
tegral de Es Trenc. y eso 
quiere decir - dijo taxativa
mente-,- su no urbaniza
ción. Por otro «nosotros no 
somos oposición al cego
vern» y por tanto no tene
mos necesidad de ponerlo 
entre las cuerdas» , preten
sión que Albertí atribuyó al 
PSOE «porque este es su 
papel de oposición» . 

Diputados del grupo del 
PSOE. también al término 
del debate y expresando, 
tal vez, una impresión ge
neralizada en la Cámara. 
(tras la defensa de la urba
nización de Es Trenc en 
que en definitiva se resolvió 
el largo parlamento de Ca
ñellas). señalarían su inten
ción de no participar en la 
comisión acordada, al tiem
po que para alguno de los 
consultados esa solución 
supone inequívocamente 
«la urbanización solapada 
de Es Trenc». Sin embargo 
Félix Pons no mostraría 
ninguna duda al indicar que 
a su juicio se debía formar 
parte de la comisión como 
asi efectivamente se resol 
vió en reunión posterior . 

El texto de la propuesta 
aliancista que establece es
ta comisión, se mostraba 
ambigua en cuanto al tiem
po en que debe desarrollar 
sus trabajos. Una interven
ción del portavoz de UM 
-aceptada por el grupo 
popular- precisó ese ex
tremo. proponiendo de su 
constitución inmediata y un 
plazo para sus trabajos de 
«dos o tres semanas» . Al
bertí. después. diría que 
ese plazo debe concluir en 

los primeros días del próxi
mo enero. 

Sus resu ltados se con
vertirán en propuesta para 
el Parlament. que en sesión 
extraordinaria deberá final 
mente aprobar o rechazar 
los términos en que se re
suelva la protección de Es 
Trenc. 

((Censura atípica» 

Pero el debate se había 
iniciado a las diez y pocos 
minutos de la mañana con 
una intervención. extensa y 
en algunos momentos cris
pada . del presidente de la 
C.A. . Gabrie l Cañellas. Para 
Cañellas. que ratificó la 
aprobación por su «govern» 

de las normas subsidiarias 
que hacen posible la urba
nización de Es Trenc. la co
sa está clara: se trataba. a 
su entender. de debatir una 
«atípica . inusual y desacos
tumbrada cecensura» a un 
govern . por el bien de la 
movilización callejera , de la 
presión desde algunos me
dios informativos y de la ac
ción sobre un problema 
puntual que deliberada
mente ha sido escogido co
mo símbolo. Vamos a de
batir si la política urbanísti-

. ca la lleva a cabo el govern 
o se dicta desde la calle•. Y 
así Cañellas a todo lo la.rgo 
de su primera intervención 
utilizó siempre eufemismos 
peyorativos ( ceefervescencia 
bullanguera». entre otros) 
para referirse al derecho 
co nstitucional de la mani
festación . y hasta el punto 
de que tanto Albertí prime
ro como Félix Pons des
pués debieron recordarle 
que en un Estado democrá
tico cela calle» también 
cuenta. 

Versus GOB 

Cañellas que insistió en 
que ceno hay razón alguna 
para cambiar la decisión 
sobre las normas subsidia
rias» extrajo todas las posi
bles contradicciones entre 
los diversos informes que 
desde 1978 ha elaborado 
ICONA sobre Es Trenc or
gan ismo del que insinuó 

podía haber sido sensible a 
cepresiones». para acabar 
preguntando a qué informe 
de los seis emitidos desde 
la citada fecha se debía ha
cer caso. obviando el hecho 
de que ninguno de ellos de
clara taxativamente la posi
bilidad de la urban ización . 

Después enumeraría 
cerazones turísticas» llegan
do a afirmar así que ce no ha
ce daño a la oferta turística 
la urbanización de 500 me
tros de una playa . sino que 
se repartan folletos conte
niendo inexactitudes. afir
mando pérdidas de virgini 
dades que no se correspon
den con la real idad. ofre
ciendo una imagen deterio
rada de Mallorca a los que 

precisamente sol icitamos 
que vengan» . entre una de 
las varias alusiones críticas 
que haría al GOB. 

En este capitulo acusó a 
la oposición de pretender 
«el crecimiento cero y la 
paralización de toda la acti
vidad económica de las is
las». ante lo cua l opondría 
que los.mallorquines me
norqui es ibicencos «viven 
de construir casas. vender 
sa nitarios. colocar puertas 
y ventanas. arreglar -jardi-

. nes. vender plantas. ofrecer 
souveni rs. diseñar proyec
tos. transportar materiales 
y víveres» y un largo etcéte
ra ... para acabar acusando 
de irresponsabilidad . siem
pre a la izquierda. y expre
sa r su no indiferencia ante 
el hecho de que «miles de 
millones se van de estas is
las» . 

No razonable 

En los siguientes turnos .
el portavoz de Esquerra Na
cionalista (PSM) insistió en 
la «balearización» en que 
ccsomos proteccionistas de 
lo que queda» y en contra 
de la «colonización» de la 

. isla, recordando así que la 
entidad que proyecta urba
nizar Es Trenc (Skandian
Plan) es de nacionalidad 
sueca. para acabar acusan
do qe falacia. ambiguedad 
e intento de destrozar aún 
más la isla. la exposición de 
Cañellas. 

• Cañellas 
lanzó 
acusaciones 
de 
irresponsa
bilidad y 
de 
pretender 
la 
paralización 
económica 
de las islas, 
en su 
intervención · 
a favor de la 
urbanización 

Albertí. por el grupo re
gionalista . rechazó el térmi
no de irresponsables apli
cado a quienes se oponen 
a la urbanización de Es 
Trenc y de que se preten
diera el «crecimiento cero». 
tildando la urbanización 
proyectada de especulativa 
y que puede disminuir el 
atractivo de la isla. «no es 
urbanización inteligente ni 
razonable» dirfa también. 
para reafirmar su posición» 
no ir contra el govern» pero 
si contra la «urbanización 
de Es Trenc» tras el que «se 

cierra el catá logo de espa
cios naturales». anunció . 

Gobernar 

en soledad 

La intervención de Félix 
Pons. por el grupo socialis
ta. acusó al ccGovern» de 
querer gobernar desde el 
Parlament. «y no es esa su 
función» . Recordó los tér
minos de la proposición no 
de ley aprobada y acusó al 
govern de no tenerlos en 
cuenta y de ratificarse. en 
cambio. en sus criterios de 
urban izar. Calificó la inter
vención de Cañellas de ccin
fant il» y señaló que «preten
den repartir responsabilida
des» . ccNosotros asumimos 
ya hace tiempo la nuestra : 
la protección integral de Es 
Trenc. asuman Uds. la su 
ya ». «No podemos admitir 
-diría también- que al 
Parlament se le acuse de 
demagogia irresponsable». 
Rechazó igualmente la acu
sación de pretender el cre
cimiento cero. ccUds.» . dijo 
fin almente. «han venido a 
buscar una fórmula para 
seguir gobernando. gobier
nen pues en soledad». in
sistiendo en que ninguna 
intención tenía su grupo en 
,,derribar el gobierno». 

Segunda vuelta 

Tras ·estos turnos y des
pués de un breve descanso 
intervinieron de nuevo los 
sucesivos portavoces. Por 
AP. Cosme Vidal defend ió 
la intervención de Cañel las. 
quien rebatirfa después el 
criterio de Albertí en torno 
a que con cc Es Trenc» se ce
rraba el catálogo de espa
cios preservados. y diría 
que la urbanización «es una 
rueda que produce riqueza 
y debemos potenciarla. sin 
olvidar la protección de la 
naturaleza». preguntándose 
en torno al «punto óptimo 
entre urbanización y protec
ción». 

RESTAURANTE 
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Pons insistiría en que la 
mayoría parlamentaria se 
decantó por la protección 
integral . citó el recurso de 
reposición interpuesto por 
la FSB y ante las acusacio
nes de Cañellas de incon
crec ión en las propuestas e 
insistió en la necesidad de 
una resolución que impida 
la urbanización: «Uds .. de
ben escoger el instrumento 
que consideren más efecti
vo para asegurarla» . 

Finalmente Vidal por el 
grupo Popular daría lectura 
a la propuesta para crear la 
Comisión y se daría un nue
vo turno de descanso . 

Después. a la propuesta 
que result ó finalmente 
aprobada. se añadirían 
otras cinco. dos del PSOE y 
tres del PSM. Todas ellas 
serian rechazadas en suce
sivas votaciones por la ma
yoría AP-U M. incluso aque
lla que reproduce. según ya 
se ha dicho. los términos 
exactos de la originaria pro
posición no de ley que taxa
tivamente habla de protec
ción integral» sobre ese 
«Trenc» de tan laboriosa 
sa lvación. por lo que se ve. 

Digamos finalmente que 
forman la comisión que de
berá estudiar las normas 
para la protección del espa
cio natural Es Trenc. como 
presidente. Jeroni Alberti 
( U M) ; vicepresidente : J . L. 
Mart ín ( PSOE) y secretario. 
Serra (PSM); tiene como 
vocales a Verger. Enseñat. 
Godino. Huguet y Ribas 
Costa. por el grupo Popu
lar. y a Triay. Alfonso. Ribas 
y Carreras por el PSOE. 
completá ndose con P.P. 
Marrero por el grupo Re
gionalista . 

(Fotos C. Vives)_. 

l 



BALEARES 
Sábado, 1 7 diciembre 1 983 

A.M.T. 

La Ponencia formada por cuatro diputa
dos autónomos (uno por partido representa
do). nombrada de entre sus miembros por la 
Comisión parlamentaria que trabaja sobre el 
tema de la no-urbanización de Es Trenc, de
cidió suspender en su 'reunión celebrada el 
pasado jueves y según pudimos saber de 
fuentes dignas de to~a solvencia, la convo
catoria de la propia Comisión inicialmente fi
jada p~ra el próximo martes. a la espera de 
recibir nuevos dictámenes jurldicos a los ya 
obtenidos de los servicios del Parlament y 
que al parecer se limitan a asesorar en torno 
a las posibilidades reglamentarias que tiene 
ante si esta Comjsión. 

La suspensión. obligada 
por la necesidad de nuevos 
dictámenes jurldicos, en 
torno a la fórmula que final
mente deberá proponerse 
al Parlament y para Es 

· Trenc. crea de hecho una 
dilación en el tiempo hasta 
el punto de que según las 
citadas fuentes «es impen
sable que en tres semanas 
haya podido concluir sus 
trabajos». 

Los recursos 

Por otro lado y según 
pudimos saber el «govern» 
de la Comunidad Autóno
ma ha desestimado todos 
los recursos presentados 
en contra de la no-urban i
zación de Es Trenc y sólo 
ha admitido «parcialmente» 
aquel que fue interpuesto 
en su dla por el Consell In
sular de Mallorca. (a princi 
pios del pasado agosto). y 
que recibió entonces los 
votos en contra del PSOE y 
PSM . Este recurso. en efec
to. se referla a aspectos 
que no afectaban de forma 
sustancial a la urbanización 
en el sentido de negarla y 
en cambio trataba de limi
tarla . En definitiva este re
curso no ponla en duda la 
urbanización de Es Trenc, 
de ah! los votos en contra 
que recibiera de los citados 
grupos. De ser ello asl. de 
confirmarse esa desestima
ción de recursos. no se 
haría sino confirmar los ac-

r r s 

por la cantidad de 100.000 
(cien mil) pesetas. El objeti
vo de esta sociedad es ei 
de la · «construcción. am
pliad ón. y explotación de 
hoteles y establecimientos 
similares. comprando y ur
banizando terrenos y cons
truyendo los ed ificios nece
sarios a tal fin». También 
«la manipulación . conserva
ción o industrialización de 
productos agrícolas. pecua
rios y forestales. industrias . 
auxiliares para la Agricultu
ra ; así como «industrias pa
ra la alimentación de gana
do y todas aquellas activi 
dades comerciales e indus
triales de lícito comercio re
lacionadas directamente 
con el expresado objeto». 

Campaña · 
publicitaria 

Sin embargo , en no
viembre de hace dos arios. 
es decir en 1 981. quedan 
inscritos en el registro y co
mo «nuevos miembros del 
Consejo de Administración , 
Bengt J . A. Ward ; Sture 
Hovden, y Adam de Be
kassy, siendo secretario no 
consejero. Agustln Jansás 
Martí. Cambia también el 
domicilio social que pasa 
de estar en Paseo de Gra
cia , 70, de Barcelona, a 
Diputación, 152, también 
de Barcelona . Se otorgan a 
los dos primeros citados, 
«poderes para adm inistrar». 
Por otro lado, es notorio, 
Olie el tercer conse iero cita-

Local 

La ponencia ha solicitado nuevos 
dictámenes jurídicos 

3 

La Comisión Parlamentaria 
sObre Es Trené retrasa 

, . . , 
su prox1ma ses1on 
-sobre la que la Memoria 
insistla- sencillamente no 
existe todavía . No se han 
realizado . Se trataba por 
tanto y de ser así de una 
mera estimación «proba
bl e» . 

Desde el punto de vista 
técn ico-jurldico, Es Trenc 
se puede urbanizar desde 
el pasado octubre, es decir, 
desde que el Boletín Oficial 
de la Provincia publ icó la 
aprobación definitiva del 
proyecto urban izador , por 
el Ayuntam iento de Cam
pos. Además. el Plan Par
cial -de Ses Covetes quedó 
jurídicamente «consol ida
do» por la aprobación de 
las normas subsidiarias. El 
Plan ahora a información 
pública , (según ha quedado 
dicho) , se limita- a adecuar
se a aquellas normas, todo 
IÓ cual y según diversas 
fuentes consultadas «favo
rece teóricamente el posi
ble incremento de las in
demnizaciones». 

La propuesta 

La Comisión parlamen
taria , a la espera de que la 
ponencia nombrada reciba 
los nuevos dictámenes sol i
citados. (al parecer al Con
greso de los Diputados) , se 
encuentra con el dilema de 
la fórmula que dar a la pro
puesta de . no-urban ización 
que debe llevar al Parla
ment y mediante una se
sión extraord inar ia. y dada 
la actitud previa del «go
vern» . 

Una proposición de ley, 
es decir , una propuesta le
gislat iva , podría chocar de 
hecho con lo estéfblecido 
en la Ley del Suelo . Por 
otro lado, si se opta por la 
f igura de la proposición no 
de ley (y por la que. a tenor 
del primer problema, pare
ce decantarse los represen
tantes del grupo socialista) 
puede hallarse de nuevo el 
Parlament ante una actitud 
del «govern» semejante a la 
ya observada, es decir, ha
cer caso omiso, y en tanto 
no es propuesta que obli
gue puesto que no tiene ca
rácter lig islativo. Por otro 
lado , la propuesta del PSM 
de declarar la zona «Parque 

Natural• . se entiende es un 
acto ejecutivo y posterior 
que corresponde por tanto 
al «govern», que pronto va 
a disponer de competencia 
en esta materia . 

La comisión a la vista de 
ello podría decantarse por 
la fórmula de proponer al 
Parlament una resolución 
que suspenda el planea
miento que existe sobre la 
zona (el aprobado por el 
Ayuntamiento de Campos) 
acto que debería ser ejecu
tado por el ; govern». Una 
vez llevado a cabo esta re
solución parlamentaria, 
podrla iniciarse el estudio 
del mejor rég imen a apl icar 
para Es Trenc sin parque 

natural. paraje protegido, 
etc. 

Por ahora sin embargo, 
la marai'la de normas legis
lativas. los pel igros de incu
rrir en errores reglamenta
rios o legislativos, nacido 
todo ello de la «devolución• 
que hizo el govern de una 
resolución parlamentaria, 
han creado un atraso en el 
ritmo que inicialmente se 
había autoimpuesto la Co
misión, retraso que paradó
jicamente solo puede bene
ficiar a la cuantla de las in
demnizaciones futuras, aún 
cuando sea éste un proble
ma futuro , a resolver por 
los Tr ibunales. 



Scandiaplan, la empresa, que 
pretendía urbanizar Es Trenc, 
no está registrada en España 

Miguel Contestí 
vendió la Barrala a 
Ses Covetes S.A. 

Es Trenc es el tema de actual idad acu
ciante. Un asunto confuso que viene arras
trándose desde el año 1969, aunque su apa
rición pública no surgiera hasta diez afias 
después. A finales de 1969, el ahora presi
dente del Real Mallorca compró y vendió en 
el mismo día parcelas de la finca Sa Barrala 
Nova. con un .beneficio mínimo que se pue
de calcular en 1.200.000 pesetas. El set'lor 
Contestí actuó en nombre de Ses Covetes 
S.A., que en el transcurso del t iempo serla 
adquirida, según todas las apariencias, por 
Scandiaplan, la empresa sueca que pretende 
urbanizar en dicho lugar. Ses Covetes cuen
ta con un capital social escriturado de cien 
mil pesetas. mientras Scandiaplan no figura 
en el Registro General de Sociedades Mer
cantiles. Scandiaplan se proponía invertir 
11 .000 millones de pesetas en la citada ur
banización. 

( Reportaje en páginas centrales) 
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Si la comisión mixta -no actúa con rapidez 

Las indemnizaciones por Es Trenc pueden ser cuantiosas 
{De nuestra Redacción, por F ABIO).- El tema de 

Es Trenc sigue siendo motivo de polémica y estando en 
el centro del interés informativo. 

Lamentahlemente los 
últimos acontecimientos, 
especialmente los genera
dos en el amplio e intere
sante debate celebrado en 
el Parlament el pasado 
miércoles han servido para 
que el ciudadano no dema
siado avezado ¡ü lenguaje 
político. y urbanístico: 
proposiciones no de ley, 

normas subsidiarias, comu
nicaciones, interpelacio
nes, etc., se esté haciendo 
un pequeño lío no hallan
do todavía la respuesta de
finitiva: ¿se urbaniza o no 
se urbaniza? 

SUELO URBANO 

Por ello y para intentar · 

centrar el tema en el punto 
en que ahora se halla, se 
pueden hacer algunas pre
cisiones. Si el Govem de la 
C.A. no acepta los recursos 
presentados contra el pro
yecto de urbanización de 
Es Trenc-Salobrar de Cam
pos y tampoco decide pro
teger integralmente la cita
da zona, la compañía sue-. 
ca "Skandiaplan" tendrá 
derecho a cobrar indemni
zación como si la zona fue
ra suelo urbano y por lo 
tanto sujeto a fuerte espe-

culacióo, en cambio si se 
aceptan los recursos con
tra el proyecto de urbani
zación, la citada compañía 
sueca solamente tendrá de
recho a cobrar según la va
loración como si fuera sue
lo rústico. 

SITUACION CONFUSA 

Por ello el ciudadano 
debe conocer el peligro 
que supone e~ta situación, 
un tanto confusa, creada 

en el último plenó del Par
lament con la aprobación 
de la comunicación del 
grupo popular, aceptada 
además por Unió Mallor
quina con la oposición de 
nacionalistas y socialistas. 

LA DECISION, 
ANTES DE FINALES 

DEAíil'O 

Cabe pues decir que en 
manos de la Comunidad 
Autónoma y del partido 

Unió Mallorquina está que 
los costos de no urbanizar 
Es Trenc sean mínimos o 
que sean muy elevados, 
con lo que ello supone pa
ra el contribuyente. 

De modo que un tema 
que pudo quedar zanjado 
el pasado miércoles aún 
colea a la espera del infor
me de la comisión núxta 
que, según declaró Jeroni 
Albert{, habrá tomado una 
decisión antes de finalizar 
el año. 



''Latinoamérica'' 
Sr. Dintetor: 
Estoy de acuerdo con D. Pedro 

Fernández Rie•c:h en que la denomi
nación "Latinoamllrica" es inexacte 
puesto que Francia, Italia y Rum.-.ia 
no participaron en la conquista,.colo· 
nización y culturlzaclón de la Amé
rica del Sur. 

Pero tampoco es exacta la deno
minación "Hiapanoamllrica", puesto 
que españoles somos todos y la em
presa americana se reservó en a~ctu
liva -almenas desde el siglo XIV has
ta final11 del XVII 1- a Castilla. 

En cuanto a la "x" de Mlijlco 
-yo prefiero esc:riblrlo con T' - · he 
de decirle que se intenta justificar 
en el 'hacho de que los propios cas
tellanos esl lo escriblan en aquellos 
tiempos, pues la '1" es una letra re
latiV1WT1ente moderna, v durante to
do al tiempo que duró la conquista 
y colonización se escribió Ml!xico. 

JOSE SEGURA SALADO 

La Naturaleza, 
patrimonio universal 

Sr. Director: 
La Asociación pera la Defensa 

Ecolóxlca de Galiza (ADEGA), soli· 

darla con la lucha que está real izando 
desde hace· 111s af\os el grupo acolo-

gista balear GOB en defensa de la i 

conservación de Es Trenc y el Salo• 
brar y en contra de la destrucción 
ecológica del espacio natural que 
constituye este paraje único en la Is• 
la de Mallorca, pre11ista por la urt>e
nización que intenta construir la 
empresa sueca "Scandiaplan", bajo 
los auspicios de los grupos especula• 
dores de Mallorca, manifiesta a la opi
nión pública mallorquna que: 

1. La naturaleza es un patrimonio 
universal, cuya gestión no puede ser 
sometida a decisiones arbitrarias. 

2. La con111rvación y protección 
en el estado original, además de 
construir un factor capital en la vi 
sión que se pueda tener de un pue
blo y de su deurrollo social actual, 
es un deber que nos ocupa a todos 
101 hombres y mujeres que disfruta
mos hoy con su contemplación, a 
fin de que las futuras generaciones 
humanas puedan recrearse, asimismo, 
con algunas zonas del Planeta, libres 
da la destrucción provocada por es• 
te especial progreso que no se para 
a pensar si en hombres ni en medios 
naturales, para transformar nuestra 
Tierra en bloques da cementos, en 
estructuras metálicas amenazantes 
y en desolación 

3. La degradación de los espacios 
naturales, hoy atln existenteS, va en 
detrimento da la calidad de vida y 
resulta un grave atentado al natural 
equilibrio existente en el ecosistema 
de la zona; sus consecuencias se 
harán irreparabla en el futuro. 

Po·r todo ello, manifestamos nues
tro deseoe de que I• Autoridades 
baleares, tanto autonómical como lo· 
cales, hagan o(dos a I• voces popula
res v a I• rechmaciones del GOB 
y adoptlltn las medidas necesarias 
para la protección de los espacios 
naturales, que, como Es Trenc y el 
Salotwar, aún H conservan en su es· 
tado original, dednndolos "espacios 
protegidos de in1erés, tanto en lo 
ecológico como en lo cultural". 

Sin más de despide de Vd. afee• 
tuosamente la Asociación para a 
Defenu Ecoloxlca de Galizia 
(ADEGA). 

XOSE MANUEL LOPEZ CIPRIAN 
Relación Co Exterior de ADEGA 



Según el Plan Provinclal si está dentro de la zona de Paisaje Protegido debe cerrarse 

El GOB denuncia una cantera de arena en Es Trenc 
(De nuestra Redacción, 

por PEDRO PRIETO). -
El GOB nos pone sobre la 
pista. En Es Trenc, o me
jor dicho, camino de Es 
Tre.nc, hay una· cantera 
de~arena; en la que la gen
te trabajába pero que por 
estar en zona considerada 
como de pailaüe protegido 
de su explotación estt pro
lul>ida. 

Nos trasladamos a di
cho lugar y, efectivamente, 
pudim0$ . comp~bar la 
exist~ -~~ di~-cante
~ -· an,nei'ár. ttbicad- en 
la;s. :.troxhrudad'es ; de ·otra 
de . maré$ · ai . parecer. ·com
pietamedte 'abandonada. 

Puestoi ·. ·en oontacto 
con la' Comelleria de Orde
nación del Territorio, que 
por lo visto desconocían 
la existencia de la susodi-

cha cantera, nada nos pu
dieron decir en concreto al 
respecto por no saber si di
cha cantera estaba dentro 
de la zona declarada paisa
je protegido, "pues la deli
mitación de 6sta es bastan
te compleja como para po
der saber si est! o no sin 
'ftll"lo "in si.tu", aunque 
tenemos noticias de que, 
efectivamente, en aquellos 
parajes existen algunas 
canteras" . . 

Seg6o la legislación vi
gente del Plan Provincial, 
se oontemp,la· en uno de 
sus artículos "que en zona 
de paiSIQe protegido estt 
prohibida la explotacioo de 
canteras a cielo abierto o 
deformación de montes 
que desfiguren la tipogra
fía del lugar''. 

Naturalmente, si dicha 

La o,ntera d' arena~ litull Junto a otm de marh. 

cantera estuviera, como 
p~ce, dentro de esa zona 
de paisaje protegido, se ve
ría afectada por la segunda 
parte de dicho artículo, 

por lo que, automática
mente, tendría que dejar 
de ser explotada. 

Foto: P. GARCIA 
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cultura que Barcelona necesita expan
dir para implantar su Imperialismo. 

No somos nadie, pero Jugamos. 
Benditos sean los pobres de espíritu, 
porque de ellos senl el reino de los 
cielos. Jugamos a tres bandas: ma
ilorqu í, castelíá, catalá; lclakl, 
lclakl, carambola; lo que es catalá es 

la tiza de la punta del taco que es gra
tis y ademá • buena y nueva (pega 
bien) y siendo así, lqué Importancia 
pueden tener las bolas, Baleares y E~ 
pam, qua son de fino marfil? Aquí lo 
que Interesa es la tiza, que es lo que 
"da el golpe" v es, mada In Barcelo
na, catalana de origen. IJa soc aquiHI 
Visea el tubu. TOMEU PINYA 

La problemática de 
"Es Trenc" . ' segun un lector 

Sr. Director: 
He ido presenciado los sucesi110s 

actos que ha tenido esa especie de 
tragicomedia que es la problemátlce 
del Trenc, y el llltlmo da los mismos 
es el que me ha decidido a IIICl'ibir 
esto, no siendo otro que la publica
ción en la prense de una autodefensa 
da la propia ampn11a autora del pro
yecto. 

Si ya de por li, la conversión de 
ese rincón de la geograffa mallorqui
na en un bosque da cemento da esca-

.- --~ 
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lofr{os, que la realice un grupo da 
1ut1C01 es más repelente, 11 cabe. 

lOulÍ retorcidos y 01Curos intere
ses hay detrás de esta iniciativa 
lOué contubernio entre las fuerzas 
poi (ticas que detentan el poder en 

.Baleares y esos extranjeros? Facil pa
rece la respuesta: todo ello es nece
sario para qua una minor(a de privi
legiados ocupen st11 mll!'llVillosas 

viv iendas unifamiliares en fa zona, a 
quinientos metros del mar. Eso sí, 
quinientos, como si el destrozar o 
no ese paraje dependiera de unas de
cenas de ellos. 

Por otra parte, una serie de em
presas e individuos aumentarán sus ya 
enormes beneficios, y el patrimonio 
de todos será otra vez violado, expo
liado y arrasado por los Intereses par
ticulares de la pandilla de tumo. El 
pueblo, manso y obed iente, verá 
pasivamente cómo es traicionado y 
pisoteado en sus legítimos derechos 
y cómo nuevamente se le obligará e 
comulgar con las ruedas de molino 
del tamaño que se le antoje a sus 
gobernantes. 

Y mientras tanto, seguirán pla
neando sobre la isla, buscando avida
rnente nuevas zonas vírgenes para de
vorar, mediante un "urbanismo culto 
e inteligente", en palabras de la pro
pia empr•a, ya que esa es la nueva 
forma de llamar al hecho de masa
crar nuestro en/orno natural y en · 
gord~r sus bolsillos. 

Ahora bien, después de todo lo di
cho, creo que es de justicia reseñar 
otro aspecto de la cuestión: que un 
Trenc virgen, puro, sin urbanizar, 
pero plagado de basura como se en
cuentra ahora, no es tampoco el esta
do idael, precisamente. Lo que no se 
debe consentir bajo ningún concep
to es luchar contra la urbanización 
definitiva y total de la isla, para 
convertirla n010tro1 mismos en un 
simple vertedero. SI 111( lo hicilframos, 
verdaderamente no merecemos otro 
castigo que el que las máquinas arra
sen el resto virgen de nuestra maltre
cha naturaleza. 

Recapacitemos tod<>i, ahora que 
aún hay tiempo, desda el poder, hasta 
el último de los ciudadanos. 

Finalmente, Sr. Director, espero 
que sabrá comprender y perdonar la 
extensión y el extremismo de algunos 
de los términos de esta carta, pero es• 
tá demostrado que hay temas en los 
que las posturas moderadas no sirven 
absolutamente pera nada. 

Atentamente. 
MIGUEL RABAL GARCIA 



Es Trenc 
A medida que a-ec:e la presión po

pular contra la urbanización de Es 
Trenc, los pooos defensores de este 
turbio asunto, a falta de argumentos 
mínimamente convincentes, arreme
ten en un tono amenazante y fascis
toide . He ahí un muestrario: "Es 
Trenc es de Campos y que no nos 
vengan a dar lecciones-. Un empre
sario que se cree que únicamente tra
baja lfl y que los que defienden la na
turaleza no. Otro seflor at8gura or
ganizar una manifestación en Campos 
que III wn a enterar. Amenazas de 
represalias a los que tienen concesio
nes en la playa si se muestran contra• 
rios a la urbanización. Negar111 a pe
gar la actuación de Tomeu Penya por 
cantar una canción ecologista que 
apenas hacia referencia a Es Trenc. 

Todas estas cosas que recuerdan 
a "Chicago ellos treinta-, harían du
dar al más ingánuo, de que el benefi
ciado real de urbanizar Es Trenc sea 
el pueblo de Campos. 

Japón, estos días, ha dado un 
ejemplo al mundo de 1~ que es una 
democracia plena y el imperio de la 
ley para TODOS, metiendo en la car
oel a todo un ex1>rimer ministro por 
ll!ceptar sobornos durante su ma~a
to . 

Es de esperar que cunda el ejem-
plo. ~ 

ES JAI DE SON SEMPENTA 



Albert{ en Ozlanowz. 

◄ •2■kt1EiiiiuU,,hifh 
Es Trenc planea sobre UM 
o El presidente del Con
scll Insular de Mallorca, 
Jeroni Albertí, estuvo 
ayer en Madrid para asis
tir a una reunión de la 
comisión gestora del Par
tido Refonnista, al que 
Unió Mallorquina perte
nece, tanto que es el úni
co partido, de los que 
fonnan el PR, que tiene 
representación en el Se-. 
nado, José María Lafuen
te, aunque éste se ha in
tegrado en el grupo po
pular. 

□ El lunes se reunirán en 
la sede de Unió Mallor
quina los cuarenta y dos 
miembros que constitu
yen el consejo político 
del partido regionalista. 
El tema de la convocato
ria es la discusión del in
forme de leona sobre Es 
Trenc que deja a UM en 
una situación más que 
delicada. 

a Como se recordará fue 
por iniciativa de la coali
cón UM-PDL que el Par
lament Balear solicitó del 
Instituto para la conser
vación de la naturaleza, 
leona, un infonne sobre 
Es Trenc y la influencia 
negativa que una urbani
zación podría ejercer so
bre la zona, comprom~ 
tiéndose los partidos UM
PDL a actuar en conse
cuencia. Ahora el infor
me de leona es contrario 
a la urbanización y la 
coalición se ha quedado 
"con el culo al aire" que 
es una difícil postura en 
sus relaciones con Alian-

za Popular. 
La respuesta la ten

drán nuestros lectores el 
próximo martes. 

□ El Ministerio de Sani
dad y Consumo nombró 
el 20-6~3 a Sergio Verd 
Vallespir, médico pueri
cultor del Estado en acti
vo, director de la Escuda 
de .Puericultura de Balea
res. El documento en que 
se declaraba este nombra
miento fue solicitado por 
el grupo parlamentario 
socialista y ahora la Con
sellería de Sanidad se lo 
ha renútido. Nosotros 
también lo tenemos. 

o El presidente Alberti 
visitó la escuela de vela 
Calanova, donde se le ex
plicó "in si.tu" el conteni
do de la operación "Cata
vent" y del cursillo 
"Construye tu barco", 
ambas actividades patro
cinadas por el CIM. 

o Ayer publicamos que 
el Govern de la C.A. ha 
comprado diez millones 
de pesetas en acciones de 
ISBA (Sociedad de Ga
rantía Reciproca). ¿Para 
qué? Pues para potenciar 
la sociedad e intentar que 
tenga tanta importancia 
como, por ejemplo, en 
Francia donde los empre
sarios encuentran un 
buen soporte. El Govern 
es accionista en la moda
lidad de socio protector. 

FABIO 
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Es Trenc: h1stor1a de una 
• • re1v1 ndica 

. , 
c1on 

El pasado dla 30 de septiembre. más de 10.000 perso
nas se manifestaron en Palma en contra de un proyecto 
de urbanización que amenaza uno de los espacio natura
les de mayor interés de la isla : el conjunto formado por la 
zona húmeda del Salobrar de Campos y el sistema dunar 
conocido genéricamente como Es Trenc. Desde entonces 
el tema se ha movido mucho. hasta el pu_nto de que es in
minente un debate en el Parlamento balear. con motivo de 
una mociln socialista. sobre la necesidad de llegar a su 
conservación definitiva , revocando la aprobación dada por 
el Gobierno autónomo. 

La historia de 
s iempre: 
es pee u la dores 
en a<'ción 

La historia de este pro
yecto de urbanización res
ponde a un esquema muy 
conocido . En 1969. un es
peculador extranjero ad
quiere 11 O Ha . de terreno 
en la Costa de Campos. en 
una zona que no conocía 
más que dos pequeños nú
cleos habitados : Sa Rápita 
y Ses Covetes . 

Sucesivamente. el Plan 
Provincial cte Ordenación 
Urbana y el Plan General 
del Municipio de Campos 
consagran sus expectativas 
urbanísticas. Simultánea
mente con el Plan General, 
que es financiado por va
rios grupos extranjeros. se 
elaboran y tramitan los pla 
nes parciales del terreno en 
cuestión. que son aproba
dos en 1974. A partir de 
entonces. con todos los pa
peles en regla. se trataba 
de esperar una buena óca
sión para revender los te
rrenos (presumiblemente. 
triplicando al menos el va
lor de compra inicial). sin 
más inversiones que las ne
cesarias para obtener el 
cambio de calificación de 
los terrenos. de rústicos a 
urbanizables. 

Solamente hubo dos pe
queños detalles que entor
pecieron el éxito total de la 
operación : en primer lugar. 
una imprevisión que les in
dujo a hacer constar en el 
Plan Parc ial que las obras 
se realizaroan en el plazo 
de dos años a partir de la 
aprobación del proyecto de 
urbanización .. que se ire
sentaría inmediatamente: y 
en segundo lugar. la crisis 
de la energía y el consi -

guiente parón brusco en el 
crecimiento del sector. 
turístico. que dio como 
consecuencia que el posi
ble comprador no aparecie
ra hasta cinco años más 
tarde . 

En realidad . la operación 
de compra-venta no se ma
terializó hasta 1 981 . cuan
do ya la oposición al pro
yecto había crecido hasta el 
punto de hacerlo inviable. 

Empit•za lu 
oposiC'iún popular 

Todo empezó en mayo 
de 1978. cuando la cons
trucción de un restaurante 
en la playa de Es Trenc 
alertó a la opinión pública 
sobre el peligro que . se 
cernía sobre la zona . Ya en
tonces tuvo lugar una ma
nifestación en la misma 
playa y, seguidamente. una 
petición al Consistorio de 
Campos de que tomara 
medidas para evitar nuevos 
atentados en Es Trenc. La 
respuesta del Consistorio 
fue ejemplar además de 
contestar amablemente a 
los organizadores del acto . 
tomó el acuerdo de dirigir
se a la Comisión Provincial 
de Urbanismo. solicitando 
un informe sobre las medi
das a tomar para garantizar 
la protección de esta zona . 

La Comisión Provincial. 
en sesión de 3 de julio de 
1978. acordó recomendar 
al Ayuntamiento la revisión 
del Plan jgeneral de Cam
pos. y al mismo tiempo so
licitar al !CONA la redac
ción de un estudio sobre la 
zona y medidas necesarias 
para su conservaciln. estu 
dio que fue entregado a la 
C P.U. y al Ayuntamiento 
de Campos en Junio de 
1979. 

Cambios t·n rl 
Consistorio 
dr Campos 

Pero. paradópcamente. 
las cosas se comp licaron 
con la llegada de la demo
cracia al Ayuntamiento de 
Campos. Muy pronto el 
nuevo alcalde dio muestras 
de un interés muy personal 
en la puesta en marcha de 
la urbanización de «Ses Co
vetes. S.A.": interv iniendo 
activamente en la s conver
sacio nes entre el vendedor 
y los posibles compradores. 
y acompañándoles perso
nalmente a los despachos 
oficiales relacionados con 
la gest ión del territorio . 

A pesar de todo. el pro
yecto de urbanización . pre
sentado ya a nombre de la 
nueva propotora sueca 
Scandiaplan en octubre de 
1 9.7 9. sufre sucesivos re
trasos hasta que es dene
gado definitivamente. en 
1982. por la Comis ión Pro
vincial de Urbanismo. ale
gando defectos técnicos in
salvables. 

Estos sucesivos intentos 
de aprobación del proyecto 
mantuvieron el tema de E·s 
Trenc continuamente de 
actualidad. provocando la 
presión de signo contrario 
de gran cantidad de perso
nas y entidades interesadas 
en su conservación. el GOB 
hasta el mismo Fomento 
de Turismo de Mallorca . 
que ya ha asumido clara
mente la necesidad de pro
teger los espacios natura
les que nos quedan para 
asegurar el mantenimiento 
del atractivo turístico . 

Llt'ga la i,uspt•nsión 
de los plant•s 

El anterior conseller de 
Ordenación del erritorio 
Miguel Pascual . no fue in'. 
sensible a este estado de 
opinión . y tras un largo 
período de dudas. acordó 
en septiembre de 1 982 . la 
suspensión de los plantea
mientos vigentes respecto 
a nueve espacios naturales. 
entre ellos. es Salobrar-Pla
ya de Es Trenc. Sin embar
go. la decisión no fue firme 
hasta que el Consell Execu
tiu del CGI . tras los infor-

mes reglamentarios . ratifi 
có el acuerdo de suspen
sión el 24 de febrero de 
1983. cuando ya no había 
tiempo para que Miguel 
Pascual pudiera culminar 
su 1n1c1a11va con la presen
tación y aprobación de las 
norma s subs1d1arias que 
debían subst1tu1r a los pla
nes suspendidos. 

Esta papeleta tuvo que 
resolver al . tras las eleccio
nes. el nuevo conse ller de 
Ordenación del Territorio 
por Alianza Popular. Jerón i
mo Sa1 z. co n una precipita 
ción absolutamente inevi ta
ble . porque el plazo de pre
sentación de las nocmas 
terminaba lega lmente el 24 
de agosto. a los tres meses 
escasos de su toma de po
sesión . Qu eremos suponer 
que esta es la causa de la 
lamentable pobreza intelec
tual de estas normas. y de 
su absoluta inadecuación a 
los fines que perseguían . 

La inrfic·uria de 
u nas norn1as 
su bsicliu rías 

En primer lugar. la sor
presa y la indignación del 
público interesado en el te
ma fueron mayúscu las. al 
ver que las normas consa
graban definitivamente la 
posibilidad de urbanización 
de la finca de Sa Barrala . 
exactamente en los mis
mos términos que la pro
motora Scandiaplan había 
pactado con el Ayunta 
miento de Campos. meses 
antes de la suspensión del 
planeamiento . Es decir. que 
las normas. en este aspecto 
fundamental . conseguían el 
efecto contrario al que su
puestamente se pretendía 
con la suspensión . 

En segundo lugar. las 
normas se habían redacta
do sin tener en cuenta para 
nada el estudio del !CONA. 
elaborado. no lo olvidemos. 
por encargo de la Comisión 
Provincial de Urbanismo. 
precisamente para el caso 
de que se presentara la 
ocasión de proteger legal
mente esta zona . Este olvi
do demuestras una falta de 
honestidad en el plantea
miento de la protección de 

(El martes, amplio estudio 
sobre el GOB) 

Es Trenc. Solamente sería 
disculpable si en su lugar 
hubieran ofrecido un estu 
dio alternativo mejor o más 
documentado . pero no fue 
así. Al contrario . la justifica
ción de las normas carece 
de todo fundamento cientí 
fico y Jurídico . En la memo
ria informativa y justificati
va no hay más que una ex
tensa cita de varios párra
fos de la estrategia mundial 
para la conservación del 
Medio Ambiente. que el 
Gobierno de la Comunidad 
declara compartir total 
mente. y que lógicamente. 
no hacen más que reforzar 
la necesidad de conservar 
Es Trenc. Tan sólo al final 
de la memoria aparece un 
párrafo de 1 9 líneas. que 
ofrece la única razóri por la 
que se mantiene la urbani
zación de Sa Barrala : 
«Según estimaciones reali 
zadas". las indemnizacio
nes en caso de anular los 
planes parciales serían ele
vadas. y la co_munidad no 
cuenta con presupuesto pa
ra ello . 

Unas indemnizaciones 
int•xistcntes 

aprovechado por los pro-. 
motores. que todavía no 
habían encontrado el mirlo 
blanco que se hiciera cargo 
del pastel. 

Es evidente . por tanto . 
que no existe ningún pro
blema de indemnización 
por el hecho de anular unos 
planes parciales que no se 
eiecutaron a su debido 
tiempo . Y como no se adu
ce ninguna otra razón para 
no anular los planes. la úni
ca solución lógica es recon
siderar la situación y acor
dar la protección total de 
este espacio natural. 

lJna rnliosa 
inic·iath•a de 

nié, Mallorquina· 

El pasado 1 3 de octu 
bre. Unió Mallorquina intro
dujo un nuevo elemento 
que permitiría llegar a esta 
reconsideración . A través 
del Parlamento balear. soli 
citó del ICONA un dicta
men acerca del impacto 
ecológico que prod ciría la 
urbanización sobre Es 
Tren c. 

La respuesta del ICONA. 
como era de esperar. ha si
do inequívoca : la urbaniza-

Por cierto . el director ge- ción supondría un grave 
neral de la Conselleria tuvo impacto irreversible sobre 
la sinceridad de reconocer una zona de un gran interés 
públicamente el pasado 28 ecológico . 
de septiembre que estas Gracias a esta opinión 
«estimaciones rea lizadas» técnica . rotunda e impar-
no se encontraban en los cial . Alianza Popular tiene 
archivos de su departamen- una ocasión inmejorable de 
to . No es de extrañar. por- rectificar una decisión que. 
que es muy fácil demostrar por la fuerza de las circuns-
exactamente lo contrario . tancias. debió tomarse con 
El artículo 87 .2 de la Ley una precipitación excesiva . 
del Suelo establece que la Ojalá sepa aprovecharla. y 
modificación de los planes cuando se vote en el Parla-
sólo dará lugar a indem_n_1 __ _..,..1 ..-,o ta moción soc1al1sta 
zac1ón si se produce antes sobre la no urbanización de 
de los plazos previstos para Es Trenc. en lugar de pro-
su ejecución . Ya hemos di- duc1rse la derrota del Go-
cho al principio que el plazo bierno . utónomo. se obten-
previsto en el plan parcial ga una votación unánime 
para la ejecución de las de todos los grupos a favor 
obras era de dos años. y de la conservación de Es 
pasaron cinco antes de que Trenc. Sería un síntoma es-
se presentara el proyecto peranzador de que. por fin . 
de urbanización que debía el respeto a la Naturaleza 
hacerlas posible. Para col- en las Baleares empieza a 
mo. un decreto de 1977 estar por encima de las di-
daba un nuevo plazo de ferencias ideológicas. 
quince meses para la eje- FRANCESC MOLL MAR-
cución de planes atrasados QU ES 
y tampoco este plazo fue (Miembro del GOB) 
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Mientras frena, en principio, todo desarrollo de construcciones en Sa Dragonera 
al declararla ''elemento paisajístico natural'' 

El gobierno autónomo autoriza una 
prudente urbanización de Es Trenc 

La superficie explotable pasa de !540 a 91 has. y sólo se podrán levantar, a quinientos metros 
de la costa, edificaciones con planta baja y un piso 

Pág. 15 ____________ _ 
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Mientras transcu1Tía el coraejo da gobiarno, en el exterior del e-lado del Mar •• 9Xhlblda una pan
carta raf..nta a la Dragonera.- (Foto Torrel16) 

LOCAL/15 

S.lz explicó ■ los "consallers" los proyectos sobra onfanaci6n del territorio durarta el consejo da go
bierno.- (Foto Torrelló) 

En la reunión de ayer del consejo de gobierno de la comunidad autónoma 

Autorizada -la urbanización parcial de Es Trenc 
Palma, (JOlé Jaume).- El con,ejo de gobierno de 

la comunidad autónome acordó, en m reunión de av-, 
a,tQrizar una prudente urbanización parcial de Es Trenc 
que negura totalmente la pro18c:ci6n del paisaje, lo cual 
mpone que sólo se podrá construir • una dl11ancia de 
500 metros de la costa, mientr• que la superficie urbani
zable pesa de 540 hectáreas a 91. Además, los promoto
res renuncian a cualquier indemnizaci6n por los recortes 
urbanísticos. Paralelamente, el consejo de gobierno ecor
d6 declarar a la Dragonera "elemento paisajístico na1U· 
ral", lo cual supone, de acuerdo con la legislación urba
nfst1ca· vigente, el múimo grado de protección que se 
puede dispensar • un espacio geográfico e Impide, en 
principio, cualquier tipo de proyecto urbanizador. 

Junto al presidente Ca
ilellas, que convocó una rue
da de prensa para dar cuen
ta de las resoluciones toma
das, se encontraban el "con
seller'' del Inferior, Jaime 
Llompart, y el de Ordena
ción del Territorio, Jeróni
mo Saiz. El presidente y 
Sa lz fueron qu lenes ex plicas 
ron el contenido de los 
acuerdos adoptados. 

Con la aprobación de la 
urbanización parcial de Es 
Trenc, en opinión del con
sejo de gobierno, se pone 
fin a una situación de inde
finición urbanistica, armo
nizándose de forma razona
ble y, a juicio del ejecutivo 
de la comunidad autónoma, 
la preservación del paisaje, 
que debe ser protegido, con 
unos legítimos intereses 

que, en cualquier caso, han 
de someterse a unos princi
pios superiores de interés 
general, sin que este someti
miento resulte insoportable 
y gravoso para la colectivi
dad. 

En tal sentido, el gobier
no autónomo dice sentirse 
altamente satisfecho de la 
fórmula de compromiso al
canzada por entender que 
queda total y absolutamente 
protegido el paisaje al que
dar reducido el proceso ur
banizador a unos términos 
"Inteligentes, razonables y 
respetuosos para con el en
torno ambiental". Gabriel 
ca ñellas precisó que no ha
bía ninguna razón pa ra te
mer que un urban ismo dis
ciplinado, como el diseñado 
para Es Trenc, atente con-

tra "ese bien cultural que es 
el paisaje". 

El paraje preservado a lo 
largo de la costa tan solo es 
Interrumpido por el núcleo 
urbano de Ses Covetes, esta• 
blecítlndose una protección 
de todas Ses Salines y Es Sa
lobrar, más una franja de 
protección a su alrededor 
que oscila entre los 250 y 
tos 300 metros de ancho. 
Las ediflc,ciones sólo po
drán tener planta baja y un 
piso. 

DRAGONERA 

Por lo que concierne a Sa 
Dragonera, la decisión toma
da por el gobierno autóno
mo se ha basado en que, a 
diferencia de Es Trenc, no 
existen todav,·a derechos ad• 
qulrldos de la propiedad ur
banizadora por estar pen
diente una sentencia al res
pecto de la Audiencia Na
cional. De todas formas, el 
ejecutivo de la comunidad 
autónoma destaca que, al 
desestimar -a través de unas 
normas subsidiarlas de obli
gada promulgación al aca
barse el plazo legal de una 
suspensión improrrogable-
toda posibilidad urbanizado• 
ra en la Dragonera, advierte 
de los riesgos que se corren 
en et caso de que se produz
ca una sentencia favorable 
a los promotores. 

• Declaración de Sa Dragonera como 

"elemento paisajístico natural" 

Basándose en todo ello, 
el presidente Ca ñellas insis
tió -aunque opinó que no 
era ni mucho menos seguro 
que la sentencia de la 
Audiencia Nacional fuese a 
dar la razón a los promoto• 
res- en la petición ya efec
tuada al Estado para que, a 
través de ICONA u otro or
ganismo similar, asuma unos 
eventuales costes Indemniza
dores que serr'an muy altos 
para la Comunidad autóno
ma. 

Por otro lado, ta decisión 
de declarar "elemento palsa· 
Jístico natural" a Sa Drago
nera -y así lo resaltó el pre
sidente- viene dada para 
evitar que se produzcan si
tuaciones de hecho Irrever
sibles que se derivarían de 
una autorización urbanística 
en los momentos presentes 
que se viera después . des
autorizada por una senten
cia contraria a los promoto
res. 

"LO PRIMORDIAL 
ES GOBERNAR" 

El presidente Cañellas, 
refiriéndose a los acuerdos 
tomados, señaló que lo pri-

mordial era gobernar, "pase 
lo que pase y ya sean fáciles 
o difíciles las cuestiones con 
las que haya que enfrentar
se". Añadió que ahora se en
traba en el preceptivo perío
do de Información pública 
en el que se podr(an presen
tar por parte de entidades y 
particulares cuantas alega
ciones se estimasen oportu
nas. "Nosotros -resaltó el 
presidente- estamos perma
nentemente abiertos a cual
quier sugerencia y no esta
mos cerrados a modificar lo 
que sea necesario, si se nos 
demuestra que as{ debe ha
cerse, pero a to que no le va
mos a hacer ningún caso 
-afirmó- es a las manifesta
ciones o pancartas callejeras. 
Quienes tengan algo que de
cir que utilicen el conducto 
reglamentarlo". 

El ''conseller" de Orde
nación del Territorio, Jeró
nimo Saiz, en sus Interven
ciones, resaltaría el hecho 
de qu_e con la franja de 500 
metros quedaba garantizada 
la virginidad de la playa de 
Es Trenc. "En algún punto 
tent'amos que establecer los 
límites -explicó- y hemos 

pensado que los 500 metros 
constituyen una decisión co
rrecta, poesto que garanti
zan la virginidad de la pla
ya". El presidente, por su 
parte, destacó que habt'an 
tenido que lldlar con Inte
reses contrapuestos. "He
mos ten-fdo que atender -di
jo-- a unos intereses legíti
mos y, o bien procedíamos 
a Indemnizar o tratábamos 
de llegar a un punto de 
acuerdo, que es lo que final
mente hemos hecho" .. 

A punto de concluir la 
rueda de prensa, se le pre
guntó a Gabriel Cañellas 
cuál sert'a la reacción del 
gobierno autónomo en el su
puesto de que la Audiencia 
Nacional diese la razón a 
los promotores de la urbani
zación de la Dragonera, y si 
cabt'a afirmar que el gobier-
no descartaba por completo 
la posibilidad de que se lle
gue a urbanizar la Isla. 
La primera cuestión la res
pondió diciendo que se de- ·_. 
b1a plantear la posible ad
quisición de Dragonera por -
parte del Estado, añadien
do que si la sentencia fue-
se favorable a los Intereses 
de tos urbanizadores habría 
que estudiar las Indemniza
clones que se deberían abo
nar. En cuanto a si el gobier
no autónomo descartaba la 
urbanización señaló que "en 
principio, sí". 



, Acuerdos del . Consell de Govern 

rene. ra onera 
' . . 

e momento,· no 
El Consell de Govem del 

Gobierno Autóriomo de las is
las decidió en la mañana de 
ayer aprobar la urJanización 
párcial de Es Trenc y declarar 
Sa Dragonera "elemento pai
sajístico singular", "máximo 
grado de protección que se 
puede dispensar a un espacio 
geográfico". 

En lo que respecta a Es 
Trenc, la zona urbanizable es 
de 91 hectáreas -povecientos 
diez mil metros cuadrados-, 
a quinientos metros del mar. 
En ella podrán levantarse cha
lets de planta baja y Wl piso y 
se calcuJa que podrán residir 
unas 3.000 personas, lo que 
supone J' onstruir alrededor de 
seiscien 1s casas de este tipo, 

amén de un campo de golf, 
zona deportiva, estación de
puradora de aguas residuales 
y planta potabilizadora. La 
superficie que se ha protegido 
alcanza las 403 hectáreas. 

El caso de Sa Dragonera ha 
sido completamente distinto, 
ya que como seflalaría el pre
sidente Caflellas, la aproba
ción de los planes está pen
diente de la sentencia que re
caiga sobre el recurso presen
tado por los promotores ante 
la sala de lo contencioso de la 
Audiencia Nacional. En el ca
so de que ésta fuese positiva, 
la opinión de no urbanizar la 
isla podría ser cambiada, se
gún las afinnaciones de Ga
briel Caflellas, dado que las 

Ozl!dllll no pleMo uder a la p~lione, en la Clllle. 

indemnizaciones podrían al- sas para la Comunitat de les 
canzar cifras nm y importan-. mes. 
tes y, por consiguiente, gravo- (Pág. 11) 
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A~ordado por el Consell de Govem 
' . 

910.000 metros cuadrados 
_·de Es Trenc, urbanizables 

El «consell de Govern» de-la comunidad autónoma, bajo 
la presidencia de Gabriel Cañellas, aprobó ayer las Normas 
subsidiarias que permiten una urbanización -reducida a 91 
hectáreas- para la zona de Es Trenc, así como la declara-

ción de «elemento singular paisajístico» para la isla de la 
Dragonera, a la espera de que se resuelva el contencioso ju
dicial' planteado ante la Audiencia Nacional. 

(Información págs. 3 y 8) 
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Según el acuerdo tomado por el Consell de Govern 

Es Trenc será urbanizado, S 
, , . 

Dragonera no •.. de momento 
(De nuestra Redacción, por Ma. Luz García).- El "Consell de Govern", 

celebrado en la mafiana de ayer, decidió urbanizar parcialmente Es Trenc 
y declarar "elemento paisajístico singular" a Sa Dragonera, lo que supone 
que, en un principio, no es urbanizable, estándose a la espera de la senten
cia de la Audiencia Nacional acerca de este tema. 

Los acuerdos se die
ron a conocer por la tar
de, en el transcurso de 
una rueda de prensa, 
a la que asistieron el 
presidente Cañellas y el 
conseller de la Ordena
ción del Territorio , Je
roni Saiz, quien detalló 
en qué consistirá esta ur
banización parcial de la 
zona de Es Trenc. 

DOS INTERESES 
CONTRAPUESTOS 

La decisión ha sido 
tomada en base a la exis
tencia de dos intereses 
contrapuestos; por una 
parte, la protección to
tal de la zona, y por otra 
los intereses de una serie 
de promotores y "con la 
aprobación parcial de Es 
Trenc se pone fin a una 
situación de indefmición 
urbanística, armonizán
dose, de '"orma razona
ble, a juic1u del Gobierno 
de la Comurudad Autó
noma, la preservación de 
un paisaje que debe ser 
protegido, con unos le
gítimos intereses que, 
en cualquier caso, deben 
someterse a unos princi
pios superiores de inte
rés general, y sin que 
este sometimiento resul
te insoportable y gravo
so para la colectividad". 

Confonne a las nor
mas subsidiarias aproba
das por el "Consell de 
Govern", la superficie 
urbanizable es de 91 hec
Ureas - novecientos diez · 
mil metros cuadrados-, 
tras una franja de para
je preservado a lo largo 
de la costa de entre cua
trocientos y qu~entos 
metros de profundidad, 
a excepción del núcleo 
urbano de Ses Covetes, 
que quedan fuera de la 
protección. Igualmente 
se establece una super
ficie protegida de 403 
hectáreas, 220 de ele
mento paisajístico y 183 
hectáreas de paraje pre
servado, as{ como una 
protección de todas Ses • 
Salines y Es Salobrar, 
más una franja a su 
alrededor de 250-350 
metros de ancho. 

3.000 HABITANTES 

La urbanización úru
camente contará con 
construcciones de planta 
baja y un piso y se calcu
la que allí podrán residir 
unos 3.000 habitantes. 
Si hacemos un cálculo 
aproximado y pensamos 
que en cada uno de estos 
chalets pueden vivir cin
co personas, podrían 
construirse 600 vivien
das, además de un campo 
de golf y zona deportiva, 
ya previstos, según las 
palabras del conseller de 
Ordenación del Territo
rio. Igualmente se insta
lará una depuradora de 
aguu residuales, median
te las cuales se regará la 
zona deportiva y una 
planta potabilizadora. 

• 'En este sentido -di
ría Cañellas- el Gobier
no de la Comunidad Au
tónoma se siente alta
mente satisfecho de la 
fórmula de compromiso 
alcanzada, por entender 
que queda total y abso
lutamente protegido el 
paisaje, al quedar redu
cido el proceso mbani
zador a unos términos 
inteligentes, razonables 
y respetuosos para con el 
entorno ambiental No 
hay ninguna razón para 
temer que un urbanis
mo di.,ciplinado e impe
cablemente planeado a
tente contra este bien 
cultural que es el pai
saje". 

En este sentido se 
destacaría que el ayun
tamiento de Campos 
parece estar satisfecho 
con la decisión, mien
tras que los promoto
res pueden renunciar a 
las indemnizaciones co
rrespondientes a la zona 
en la que no podrin 
construir. En esta so
ciedad al parecer exi,
te una buena parte de 
capital extrartjero. 

NONOSHARAN 
CAMBIAR DE 

OPINION 

El presidente Ca-
ñellas reiteró, una y 
otra vez, la protección 
del paisaje y de la pla
ya y ante las preguntas 
de los informadores, 
acerca de si habían teni
do en cuenta una posible 
reacción popular por esta 
.decisión afirmó que "no 
nos hemos planteado lo 
que puedan decir algu-

La decblón ,obre el futuro de Sil Dragonera, pendiente de la 
sentencia de la Audiencia NaclolllJI.. 

- .. 

■ Gañellas: ''No haremos ningún 
caso de manifestaciones callejeras" 

nos organismos, que lo 
expongan por el conduc
to reglamentario, ya que 
ahora se abre el plazo de 
un mes para alegaciones, 
pero lo que es seguro es 
que no nos harán cam
biar de opinión, ni ha- . 
remos rúngún caso de 
las manifestaciones ca
llejeras o las pancartas 
colgadas en los balco
nes". 

ELEMENTO 
P AISAJISTICO 

SINGULAR 

Por lo que respecta 
a Sa Dragonera, el presi
dente Cañellas significó 
que de momento la si
tuación es muy diferen
te, ya que la aprobación 
de los planes está pen
diente de la sentencia 
que recaiga sobre el re
cuno presentado por 
los promotores ante la 
sala de lo ·contencioso de 
la AÚdiencia Nacional y, 
por consiguiente ''los 
legítimos intereses de los 
promotores no están de
mostrados, por lo que, 
mientras no exista una 
sentencia firme, el "Con
sell de Govern" ha acor
dado declarar Sa Drago
nera "elemento paisa
jístico singular", ·10 cual 
supone, de acuerdo con 
la legislación urbanísti
ca vigente, el máximo 
grado de protección que 
se puede dispensar a un 
espacio geográfico". 

En este aspecto, el 
presidente insistió . en 
que, por si la sentencia 
es favorable a la cons
tructora, "el Estado de
be asumir, y así se lo he-

mos pedido, a través de 
leona, unos eventuales 
costes indemnizatorios, 
ya que serían muy altos 
para la Comunidad Au
tónoma, o bien, com
pren Sa Dragonera y 
luego se la cedan a la 
comunidad. 

En el caso de que 
el Estado se inhibiese 
de este asunto, ¿qué 
puede ocurrir?, máxime 
si se tiene eñ cuenta que 
la Audiencia puede fa
llar a fawr de los promo
tores. "En principio 
-diría Cañellas- descar
tamos la urbanización, 
lo que no quiere decir 
que no podamos volver 
atrás, ya que la senten
cia puede hacer -modi
ficar la situación". 

NORMAS 
SUBSIDIARIAS 
APROBADAS 

Por último ' señalar 
que el " Consell de -Go
vern" aprobó las normas . 
subsidiarias que contem
plan la paralización de
finitiva de los planea
mientos correspondientes 
a Farrutx· y Sa Talaia,en 
Artá; S 'Albufereta y La 
Victoria, en AlcÚdia; 
S' Albufera, en Muro; 
desde Cabo Blanco has
ta S 'Arenal, en Lluana
jor; los acantilados de la 
costa norte. y costa sur, 
de Ciutadella; Es Verger, 
S 'Albufera des Grau, los 
torrentes y acantilados 
de la costa sur y la isla 
d • en Colom, de Mahón 
y los torrent y acanti
lados de la costa sur, así 
como el Puig de Santa 
.Agu6da, de Ferreríes. 

J 
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Acue~dos ~el «consell de govern de la comunidad autónoma» Los 
restantes 
acuerdos Luz verde para la urbanización 

A.M. T. 

_ de ccEs Trenc» y, cede momento>>, 
ccDragonera» preservación de la . 

El consell de govern 
de la comunitat autó
noma. decidió también 
junto a los acuerdos ci
tados en la información 
adjunta. mantener las 
declaraciones de «ele
mento singular pai
sajlstico» o de cczona 
protegida». para los 
espacios naturales si
guientes: 

A.M.T. 

La aprobación de la urbanización parcial de 
« Es Trenc» y la declaración de «elemento pai
sajfstico singular» y por tanto no urbanizable, 
para la isla de la Dragonera constituyen los dos 
principales acuerdos que tomó ayer el «Consell 
de govern» de la comunidad autónoma. en su 
reunión celebrada a'· 10 largo de la mal'lana. 

Sin embargo, en el segundo caso, el acuerdo 
se sitúa a la espera de que se resuelva por vfa ju-

cclndeflnición 
urbanística•• 

Car'\ellas iniciaría la rue
da de prensa con la lectura 
de una «nota informativa» 
(distribuida al t iempo a los 
informadores) en la que se 
ser'\ala que «según las nor
mas subsidiarias aproba
das» . la superficie urbaniza
ble en Es Trenc será de 91 
hectáreas. la superficie ur
banizable en la costa de 
Campos era de 540 hectá
reas» . 
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dici41I. dado el contencioso actualmente existen
te ante la Audiencia Nacional. Y en este sentido 
el presidente Gabriel Cal'lellas, sel'laló en el cur-

so de la rueda de prensa convocada a media tar
de para dar cuenta de los acuerdos, que «de no 
existir el contencioso, probabJemente la decisión 
tomada hubiera sido semejante a la de « Es 
Trenc». porque semejantes son los casos en 
cuanto hay unos intereses privados legftimos a 
tener en cuenta «. 

De acuerdo con las cita
das normas subsidiarias 
aprobadas la zona de Es 
Trenc supone ahora «una 
franja de paraje preservado 
a lo largo de la costa entre 
400 y 500 metros. excep
ción del núcleo yrbano de 
Ses Covetes» . También 
«una protección de todas 
Ses Salines y Es Salobrar 
más una franja a su alrede
dor entre 2 50 y 300 me
tros de ancho. y además. 
«una urbanización de sólo 
(sic) 3.000 habitantes. con 
construcciones de planta 
baja y un piso. a partir de 
500 metros de la costa. 

En trazo grueso, las zonas de urbanización aprobada y posible. 

Explicaciones leídas por 
Car'\ellas que después 
serían reiteradas por el 
consel ler de Ordenación 
del Territorio. Jerónimo 
Saiz. con el concurso de 
gráficos de la zona. En este 
sentido se ser'\ald que con 
«la urbanización parcial de 
Es Trenc se pone fin a una 

situación de indefinición ur
banística. armonizándose 
de forma razonable y a jui
cio del Gobierno de la co
mun idad autónoma. la pre
servación de un paisaje que 
debe ser protegido con 
unos legítimos intereses 
que. en cualquier caso. de
ben someterse á unos prin
cipios superiores de interes 
general y sin que este so
metimiento resulte insopor
table y gravoso para la co
lectividad». 

Manifestantes, no 

El conseller defendió la 
idea de que «quinientos 
metros de playa protegida 
son ya «zona virgen» , de 
acuerdo con una de las nu
merosas preguntas formu
ladas. «Descubrió» tambien 
que la zona a urbanizar 
prevé una depuradora de 
aguas residuales «que se 
dirige a su utilización para 
regadío del previsto campo 
de golf» que incluye el pro
yecto urbanizador. 

Manifestó también des
conocer si los considerados 
«promotores» de la citada 
urbanización. al parecer la 
sociedad anónima «Ses Co-

vetes» incluían capita l ex
tranjero (el conseller dio 
condicionado ese nombre 
por no recordar en el mo
mento el título exacto de la 
sociedad). si bien las nego
ciaciones mantenidas han 
sido con «un sueco». según 
dijo, y que han _llevado a 
conseguir. afirmó. que una 
zona de primera línea (tras 
los citados quinientos me
tros) considerada por el 
proyecto como edificable. 
pase «a la línea de atrás» . 
Sin embargo, los compro
misos adquiridos con «los 
promotores». según que
daría evidenciado. son «ver
bales». a la espera de la fir
ma. 

La decisión tomada, es 
«susceptible de modifica
ción» en cuanto el proyecto 
queda ahora y por espacio 
de un mes (tras su publica
ción el B.O.). a exposición 
pública. abierto a las posi
bles alegaciones que se 
presenten . 

En torno a este tema. y a 
pregunta formulada, (sobre 
las posibles reacciones que 
la decisión provoque). inter
vendría Car'\ellas para ser'\a-

lar taxativamente. que «to
das las alegaciones dentro 
de un orden serán estudia
das. pero pierden el tiempo 
los que se manifiesten . 
cuelguen pancartas. etc .. 
sobre lo que desde ahora 
digo que no se hará el más 
mínimo caso. Las alegacio
nes. por los procedimientos 
adecuados. con razones ex
puestas en su lugar y mo
mento». 

( •) Según nota de pren
sa de la «comunilal autó
noma» facilitada ayer, el 
pasado lunes el conseller 
de Transports, Francisco 
Font se entrevistó con el · 
ministro de Transportes 
«dentro del conjunto de ac
ciones encaminadas a in
tentar paliar los efectos ne
gativos que los incrementos 
de larif as del transporte 
supondrán sobre la eco
nom(a balear». La entre
vista, se añade «fue disten
dida y cordial» y el minis
tro «se mostró sensible a 
los problemas planteados y 
dispuesto a emprender las 
acciones necesarias para 
mirar de buscar alguna so
lución». 

• Las 
normas 

acordadas 

entran en 

vigor en el 

plazo de un 

mes de 

exposición 

pública 

EN MALLORCA: 
Arté , las zonas de Fe
rrutx y S'Atalaia. En Al
cudia. S'Albufereta y 
La Victoria. En Llucma
jor. los acantilados del 
Cap Blanc a S'Arenal. 
En Muro. L'Albufera. 

EN MENORCA: Ciu
tadella. La Vall , Penya 
Segats (zona norte) y 
Penya Segats (zona 
sur); en Maó: Es Ver
ger, S'Albufera des 
Grau. Torrenteres y 
Penya Segats, junto a 
l'llla d'en Colom. En 
Ferreries: Puig de San
ta Agueda y Torrente
ras. 

El GOB·-critica 
las resoluciones 
urbanísticas del 
«consell de govern» 

La aprobación de las normas subsidiarias de Es Trenc 
por las cuales se reduce la superficie a construir, y la de
claración de zona paisajlstica si,,gular de la isla Dragone
ra, acordadas hoy por el consell de govern de la comuni
dad autónoma, fueron criticadas ayer por el GOB, el grupo 
més representativo en la lucha por la protección de los es
pacios naturales de Baleares. 

Las normas subsidiarias PAM ESA tuvo qve hacerlo 
de Es Trenc ser'\alan que la el GOB sustituyendo el pa-
superficie urban izable pasa pel de las instituciones. pe-
de 540 hectáreas a sólo ro que se va a ganar : «Ha-
91 , y en el caso de la Dra- brá sentencia favorable a 
gonera la declaración de las tendencias proteccio-
zona paisajística singular se nistas» . Para el presidente 
hace a la espera de la reso- del GOB la declaración de 
lución de la Audiencia Na- la C.A. . «no quedaba más 
cional al contencioso pre- remedio». aunque ar'\adió 
sentado por el GOB. que no tiene que pasarse la 

Miguel Rayó, presidente pelota al Gobierno central. 
del Grup d'Orn itolog ia Ba- que no hay lugar para in-
lear comentó a nuestro día- demnizaciones y que el te-
río los acuerdos del consell ma ha sal ido así por una 
de govern ser'\alando en pri- «mala gestión . política» . 
mer lugar que en el caso de 
Es Trenc no valía la pena 
haber esperado seis meses 
para tomar esa resolución : 
«No tiene sentido . Hay un 
estudio del ICONA sobre la 
zona de Es Salobrar y noso
tros no queremos que se 
reduzca la superficie com
prendida en el mismo que 
entra de lleno en lo preten
dido urbanizable» .· Como 
existe un plazo de un mes 
de información pública. el 
GOB va a presentar alega
ciones y tratará de provocar 
la contestación pública «se
ria» . Para Miguel Rayó la 
comunidad autónoma ha 
seguido cediendo a los in
tereses de la urban izadora». 
Se ganará en 
la Dragonera 

En el tema de la urago
nera. apuntaría Rayó que el 
_pleito interpuesto contra 
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Según Francisco Triay, el programa de Ordenación del Territorio. 
se contradice con el de Agricultura 

El PSOE, contrario al fomento de 
construccio~es en terrenos agrícolas 

Palma. (Joana .Ma. Ro
que).- Según el parlamen
tario socialista Francisco 
Triay, existen graves con
tradicciones entre lo expues
to por el conseller de Or
denació_n del Territorio, Je
rónimo Saiz y el de Agri
cultura, Joan Slmarro en la 
presentación de los respec
tivos programas de gobier
no o actuación. El grupo · 
parlamentario socialista es 
contrario a que se impulsen 
las construcciones en terre
nos agrícola'S y en ello, se
gú n Francisco Trlay, se 
coincide con los criterios del 
conseller de Agricultura 
quien manifestó ·~n la comi
sión parlamentaria que la 
facilidad para edificar en te
rreno no urbanlzable h·ace · 
aumentar el valor de los te• 
rrenos e Impide que sé des-
_tinen a sus ganade(os, forei
tales o propiamente agríco-
las. · _ 

Según Francisco Trlay, 
edificar en estos momentos 

. en ·parcelas pgrícolas de 
. .- - . 

• El parlamentario socialista afirma que 
el suelo de Baleares es escaso y hay 
que administrarlo con avaricia 

menos de quince mil metros manifestaciones de Joan Si-
en terrenos de secano o de marro en el sentido de que 
siete mil en terrenos de re- no se han de limitar las 
gadío sería manifiestamente construcciones propiamente 
ilegal y esta normativa -la agrícolas como granjai, o va-
que está en vigor- es de- , querías, pero que sí debe 
masiado reducida, proce- limitarse la construcción de 
d iendo, al igual que el P~an viviendas. • 
Provincial de Ordenación de En otro orden de cosas, . 
una época en la que no era Francisco Triay manifestó 

que se deba esperar a ver 
cómo se realizan otras re
giones para hacerlo aquí. 
Las Baleares deberían ser 
precisamente una reg1on -
puntera en temas -de Orde
nación del Territorio: Ir de
lante, en vez de Ir detrás, 
puesto que es aquí donde 
los problemas de ordena
ción del territorio se viven 
con mayor intensidad". De 

·todas formas, según Trlay, 
el PSOE está a la espera de 
saber cuáles son las modifi
caciones concretas que pien
sa introducir la conseller(a 
de Jerónimo Saiz. 

tan necesario y urgente res-_ a DM que precisamente por-
trlnglr las pojlbilid,id~s de que el territorio es un bieci IMPRESJONES Y HECHOS . 
edificación en bien de la or; escaso en las islas, en. vez 
denación del territorio. de tenderse a modificar y no Según Trlay· la primera 

"Creo. que Jerónimo S~iz revisar el Plan Provincial de Impresión tras la lectura del 
-dijo Triay- se ha Inspira- Ordenación, , se deberfa ~e- . programa d·e Saiz ·resultó sa-
do en el programa de AP dactar un nuevo Plan Dlrec- ti.sfadorla por los criterios 
de Eivissa-Formentera · en el~ for, Territorial. "Ya sabe- · proteccionis.tas gue pa
que se propugnaba que cu~l- mos -contlr~úo Trlay-, recía·n· anunciarse, pero una 
quier parcela hereditaria PC?· . que, comó dice Jeró"!imo -vez se hubo concretado se 
d fa ser ediflcable", aña<tlen- · Saiz, el P.lan Director Terri- vio qut! no era_ a_sf en lo re
do que esto entra en clarísi- torial sería una figura nue- . _-fere_~te _al medio r~ral, Plan 
ma con'tradicción con .Jas . va pero ello no justifica . ~ovmcial, planeamiento, et-

• cetera. 

., ... · -~"-N~ está a .la altura de la época",, seftala 
eJ socialista Triay . 

- El cóncepto de autono-
-, • . , _ 'mia-munis:ipal no parecl[! re-

chazable a los socialistas, 
pero ·según Trlay, -•íesta 
autonom(a municipal viene 
limitada por leyes democrá
ticas que el Gobierno de
bería aplicar, por ejemplo 
impu.gnandÓ la declsi6n del 
Ayuntamieñto de Campos 
mhce Es Ireneº. • · --

_·- .. ~'La·~~Y de_Centr~ .-r-urís,icos e~ 
, ' obsoleta y debería sel' derogada''· 

Palma. (JMR).- El 
PSOE hará lo posible por 
Impedir. la urbanlzacl6n de 
Cala En Turqueta y Maca
rella (Ciutadella). Y según 
manifestaciones de Francis
co Trlay, parlamen1arlo so
cialista responsable de temas 
de Ordenación del Territo
rio, los socialistas conside
ran que la Ley de Centros 
de lnter~s Turístico -que 
ha supuesto la clasificación 
como tal de cala En Turque
ta- es obsoleta y debería 
ser derogada. 

"Es Úna ley que no es
tá a la altura de la época , 
manifestó Francisco Trlay a 
DM- pero lo peor no fue su 
promulgacl6n, sino que no 

respetara los planeamlen- · 
. tos". De todas formas, en 

opinión de Trlay "en estos 
momentos no tiene sentido 
declarar nuevos · centros de 
Interés turístico, sino que 
deberían tener los mismos 
derechos y. obligaciones que 
el resto de ·urbanizaciones". 

Añadió · Francisco Trlay 
que el PSOE tenía el propó
sito de. elaborar una pro
posición dé ley sobre el te
ma, pero, dado que el Go
bierno balear o, más en 
concreto la consellerfa de 
_Ordenación del Terrltorfo 
ha anunciado el propósito 
de hacerlo, se esperará a ver 
el articular para presentar 
enmiendas o propuestas al
ternativas. 

CALA EN TURQUETA 
Como es sabido, el Go• 

blerno central sot:lallsta ·ha 
tomado la declsl6n de impe
dir que cata Mondrag6 sea 
declarada zona de Interés 
turístico. En el caso de Cala 
·En Turqueta, el problema es 
diferente puesto que la de
claración de zona de interés 
turístico data de 1975, pero 
la compañ(a urbanizadora 
no presentó su proyecto 
hasta hace aproximadamen
te dos años,_proyecto al que 
el Ayuntamiento hizo caso 
omiso. Posteriormente, tras 
varias gestiones, se denunció 
la demora y el caso terminó 
en la Audiencia Territorial 
que dio la razón a la compa
ñía urbanizadora. 

" La autonomía munici
pal -continúa el parlamen
tario socialista- debe usar.se 
para desarrollar documentos 
de· planeamiento, pero lue
go existen cuestiones de 
Infraestructura, espacios na· 
turales, límites de población 
o protecci6n del suelo no 
urbanlzable que tienen un 
Interés supramuniclpal y, 
por tanto, no pueden res
tringirse al planeamiento 
municipal". 

ESPACIOS NATURALES 

Respecto a los espacios 
naturales, que Jerónimo 
Saiz afirmó no saber cómo 
pueden definirse, Francisco 
Trlay, manifestó: "No co
rresponde a los partidos po
i íticos definirlos, sino que 

Fnncil:o Trlav, pnillrlodel'Mlacta' unnuwoA■nDirctorTmrllJ!rlal. 

deben ser los científicos 
quienes lo hagan: Y el inven-. 
tarlo hecha por' lCONA pue:-
de ser un buen punto de 
pa,:tlda, aunque lnsuflclen
te. Es importante que cuan
to antes se realice un · ca
tálogo completo de todos 
los .·espaclo1i naturales :de ·· 
Mallorca ·y no únlcaménte 

· ·de aquellos en los que se . 
suspendieron planeamientos -
y luego se elaboraron las 
normas subsidiarlas corres-

• pondlentes". · • 
. De todas formas y conti

nuando con las manifesta
ciones de Francisco Trlay, el 
Plan Provlnclál de Ordena
ción de Baleares continúa 
vigente y es del todo Imposi
ble que se puedan urb_anl
zar zonas que no 'constaban 
como urbanlzables en. el. ci
tado documento. En sus 
manifestaciones a DM, Paco 
Trlay se refirió •en concre
to· a las playas de Es-.Caragol 
y de Sa Vall y a la zona de 
Santá Maria en Ferreries, 
en las que dijo que se Inten
tará Impedir todo Intento de 
urbanización. "Nos preocu
pa mucho -anadlo Trlay
que Jerónimo Salz piense 
que el Plan Provincial es un 
corsé dem_asiado rígido, 
cuando precisamente respon
de a una época de desarrollo 
muy distinta a la actual". 

Tal como queda resenado 
en otro apartado, el PSOE 

es partidario de eJaborar una 
ley del Parlamento balear 
sobre el tema; 

En general y sobre el ·tu~ 
rlsmo,. Francisco Trlay ma
nifestó que las nuevas cons
trucciones deben adecuar
se a ta demanda real y ra• 
clonal ·que verdaderamente 
se produzca. 'Asimismo 
Francisco: Trlay se mos
tró especialmente preocupaªº por el fenómeno de se-

, gui:,das residencias, que, se
gún dije,' no d'iberían pejar
se construir alegremente 
puesto que en Baleares "el 
territorio es un bien escaso 
qae debe administrarse con 
avaricia". 

En la presentación de su 
programa, Jer6nimo Salz ex
puso las Intenciones de su 
consellerla de fomentar la 

· construcclon de puertos de
portivos. Francisco Trlay 
opina que se pone "un fer• 
vor excesivo en .ello". De 
toda.s formas el PSOE 
permanece a la espera de las 
propuestas concretas que se 
presenten, al Igual que en 
otros temas. Para Francisco 
Trlay, el enunciado de un 
programa que se dice respe
tuoso con la naturaleza no 
es suficiente, sino que hay . 
que esperar a ver lós proyec
tos concretos y evaluarlos 
uno a uno con todas sus 
repercusiones y consecuen
cias. 



Es Treing 
~ evidente que el asunto de -la urbaniza

ción de Es Trenc está levantando ampollas 
en diversos sectores de la vida política ma
llorquina. Eso era de esperar. Pero, por lo 
visto también los periodistas -en este caso 
los madrllei'los- se han puesto, al parecer, 
nerviosos. Tal es el caso de la crónica que el· 
rotativo madrllei'lo ABC P.Ubllcó el pasado 
miércoles sobre el debate de la proposición 

no de ley presentada por el partido que di
rige Jerónimo Albert{. En efecto, la sonori
dad mediterránea de Es Trenc se convertía 
en un "Es Trelng" con sabor germánico en 
las páginas de ABC. Hechas las oportunas 
averiguaciones no se ha podido saber si se 
trata de la traducción alemana del nombre 
de la playa mallorqulna, una metedura de 
pata del corresponsal o un duende de Im
prenta. Pero que tomen nota. 

Was., 
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UM y Es Trenc 
de anarquista 

• con OJOS 

Hemos recibido con alegria la noticia de que Es Trenc 
no será urbanizado. y hemos leido con asombro como el 
partido de Unión Mallorquina trata de arrogarse para sí la 
salvación de esta última playa virgen de Mallorca . 

En su día. la C.N.T. presentó una alegación contra la de
cisión del Consell General Interinsular, por lo que pode
mos hablar con cierta autoridad del tema . 

La U.M .. . así como todo el CGI disponía a la hora de re
dactar las Normas Subsidiarias del Plan de Ordenación de 
un informe de ICONA en el que se expresaban unas razo
nes muy parecidas a las que. segun dice el Sr. Albertí. les 
han hecho volver atrás en su decisión. o sea que cuando 
U.M. votó a favor de la urbanización tenía en su poder el 
único estudio científico que existía sobre uno de los espa
cios contemplados por las Normas Subsid iarias. redactado 
por ICONA. anterior al último que se ha hecho a petición 
de U.M . Lo que pasa es que los señores de Unión Mallor
quina han visto cómo sus votantes les volvían la espalda 
tras su descarada venta de Es Trenc a los especuladores. 
(por ejemplo. la PIMEM. uno de los más firmes soportes 
de U M se declaró en contra de la Urban ización) y esto. 
unido a las masivas demostraciones de desacuerdo del 
pueblo mallorquín le ha puesto entre la espada y la pared : 
o segu ir su luna de miel con A.P .. urbanizar el Trenc y que
darse sin votantes. o desmarcarse y presentarse como los 
grandes ecolog istas que no son. 

Estamos muy contentos con la decisión de la UM. ya 
que así de momento no seguirán los suecos de Escandia
plan con su Urban izac ión. pero que no intenten darnos ga
to por liebre. si hoy la U M se presenta como la salvadora 
de Es Trenc. ayer fue su verdugo. como intentó serlo el Se
ñor Albertí. en complicidad con el alcalde de Andraitx. de 
Sa Dragonera . cuando ambos mil itaban en la Unión de 
Centro Democrático (UCD) . y no olvidemos que Sa Drago
nera aún está en peligro. Quien ha defendido tanto Es Tren 
como Sa Dragonera ha sido el pueblo mallorquín que ha 
expresado su voluntad en multitudinarias manifestaciones. 
recogida de firmas. cartas. artículos periodísticos. alega-
ciones. etc. 

··· CNT - AIT 



Cartas a Baleares 

Es Trenc, Chicago años 30 
A medida que crece la presión popular contra la urbanización 

de Es Trenc, los pocos defensores de este turbio asunto, a falta 
de argumentos mlnimamente convincentes, arremeter en un to
no amenazante y fascistoide. He ahl un muestrario. «Es Trences 
de Campos y que no nos vengan a dar lecciones» . Un empresa
rio que se cree que únicamente trabaja él y que los que defien
den la naturaleza no, otro senor asegura que de pequel'loil ya se 
bañaban vestidos en Es Trenc y que no se les ocurra organizar 
una manifestación en Campos que se van a enterar. Amenazas 
de represal ias a los que tienen concesiones en la playa si se 
muestran contrarios a la urbanización. Negarse a pagar la actua
ción de Tomeu Penya por cantar una canción ecologista que 
apenas hacía referencia a Es Trenc. 

Todas estas cosas que recuerdan a «Chicago al'los treinta» 
harían dudar al más ingenuo, de que el beneficiado real de urba
nizar Es Trenc sea el pueblo de Campos. 

Japón estos días ha dado un ejemplo al mundo de lo que es 
una democracia plena y el imperio de la ley para todos. metiendo 
en la cárcel a todo un ex-primer ministro por aceptar sobornos 
durante su mandato. 

Es de esperar que cunda el ejemplo. 

Es ja i de Son Sempenta 

--
Caldarola escribió a 

tí tul o personal 
Sr. Director : 

Tengo el agrad·o de dirigirme a Ud .. con el objeto de 
rea lizar una puntual ización, a ra iz de la publ icación en el 
periód ico que dirige de un artículo firmado por mí con el tí
tu lo de «Argentina. el cambio necesario». 

Este artículo lleva mi firma y además la aclaración de 
ser presidente del Grupo loca l de Amn istla Internacional. 
Solamente qu iero dejar clara constancia que el mismo ha 
sido escrito a título personal , no correspond iendo estas 
afirmaciones con posturas oficiales de esta Organización 
defen sora de los Derechos Humanos. Para que no haya 
confusiones ante la op inión pública. creo necesario real izar 
esta aclaración . 

Por otra parte aprovecho la oportun idad para enviarle 
un cord ial sa ludo. 

Eduardo Caldarola 



Según apuntó Caftellas como una de las alternativas posibles 

El Parlamento podrfa decidir sobre ~s Trenc 
Palma, (J.J.).- El presi

dente Gabriel Cai'lellas de
claró, al solicitarle que hicie
se una valoración de lo acae
cido en el Parlamento en 
torno a Es Trenc, que una 
de las posibles soluciones 
podr(a consistir, tal como 
expuso Jerónimo Albert(, 
en que la responsabilidad de 
la decisión final revierta al 
Parlamento. 

Cai'leilas, tras apuntar 
que esta no era la única so
lución, declinó entrar en 
mayores detalles, pero no 
negó en nlnglln momento, al 
planteársele tal posibilidad, 
que el gobJerno pudiese pre
sentar, conjuntamente con 
UM-PDL, una proposición 
de ley en la que quedase ga
rantizada la protección inte
gral de la zona; proposición 
de ley que sí vincular(a al 
gobierno -al contrario que 
las proposiciones no de ley
y que, obviamente, ser(a 
asumida por la oposición so
cialista. 

El presidente de la Co
munidad Autónoma mani
festó que en la sesión cele-

brada el miércoles por el 
Parlamento no existió un 
auténtico debate sobre Es 
Trenc. "No lo hubo -;jljo
porque, voluntariamente, 
nosotros no quisimos entrar 
en él, puesto que se trataba 
de una cuestión que no po
d (a ser objeto de una vota
ción determinante; .. slmple
mente -ai'ladió-, se hablaba 
de una reconslderaclón, cosa 
que mi gobierno está hacien
do desde el momento que 
tiene en estudio todos los 
recursos presentados''. 

También dijo que cuando 
en la cámara se produjera un 
debate a fondo, en profun
didad, el gobierno asumiría 
sus responsabllldades y se 
posicionaría de forma clara. 
En este punto, al hablarse 
de la hipotética presenta
ción de una moción de cen
sura, afirmó : "si Es Trenc 
merece que un gobierno cai
ga, entonces muy Importan
te es Es Trenc; "nosotros 
-insistió- llevaremos esta 
cuestión al Parlamento, pero 
ningún Parlamento del mun-

' 

do puede hacer que un go
bierno cambie de opinión a 
base de sugerencias o reco
mendaciones, lo que s( pue
de hacer, y esta es su fun
ción, es legislar, y las leyes 
que de él emanen el gobier
no está obligado a cumplir
las." 

Fue en este momento 
cuando el presidente Cai'le• 
llas manifestó que una posi
ble solución podría estribar 
en que la responsabilidad de 
cerrar la puerta o no a la ur
banización revierta al Parla
mento, y un sistema para 
conseguirlo es el de la pre
sentación de una proposi-

ción de ley. Por otra parte, 
Cal'lellas desmintió que se le 
hubiera pasado por la cabe
za dimitir a consecuencia de 
lo ocurrido y aseguró que de 
antemano sab(a que las re
laciones con UM-PDL seri'an 
dlffclles a la hora de debatir 
asuntos de esta (ndole. 

En definitiva, el presiden
te del gobierno autónomo 
dejó ayer la puerta abierta 
para que se adopte una so
lución que salve la respon
sabilidad del gobierno y 
comprometa a todas las 
fuerzas políticas, al menos a 
las que sostienen a su go
bierno. 

COLEGIO "Sta. TERESA" 
PONT D'INCA 

. El la!nes, d(a 21, se celebra la Fiesta de la Presenta
ción de .. Sma; Virgen. Todas vosotras, antiguas alum. 
nas, esta Is Invitadas para celebrarlo Juntas. · · 

El Rdo. Don JULIAN CIFRE, celebrarj la Eucarls• 
Ha el lunes 21 a las 20,30 h. para todas las alumnas sali
das hasta el Curso 1979-80. 

El martes, 22, a la misma hOra, las alumnas que 
terminaron desde 1980-81 hasta 1983. 

Os esperamos. 
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Cañellas: <<éstudiamos los 
recursos sobre Es Trenc>> 

A.M .T. 
Para el presidente de la 

Comun idad Autónoma . 
Gabriel Cañellas. «no exis
ti ó un debate en torno a la 
urban ización o no de Es 
Trene>• . con referencia a la 
reciente sesión del Parla

. ment en la que resultó 
apro bada la propuesta por 
la que se insta al «govern» 
reconsidere ¡¡u acuerdo de 
aprobación de las normas 
subsidiarias. 

Esta opi ni ón . verti da 
por Cañellas al término de 
su convocatoria a la pren
sa para el tema del PASIB. 
la justificó en base a que 
«la proposición no de ley 
aprobada pide que recon
sideremos nuestro acuer
do. y eso es lo que esta
mos haciendo. puesto que 
se están estudiando los re
cursos presentados. El de
bate sobre la urbanización 
o no. en todo caso se ten
drá cuando vayamos al 
Parlament con la decisión 
fina l sobre estos recursos. 
que muchos se han pre
sentado en contra de la ur
banización prevista y ot ros 
muchos a favor» . 

. 
'·\ 
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Se extendió también en 
consideraciones en torno a 
la pos ibil idad de moción 
de censu ra al «govern »; a 
la relación . (que vi no a de
finir como normal) entre el 
partido que preside y U M y 

I 

su pacto polít ico . sin dejar 
traslucir en ningún · mo
mento. y siempre en base 
a los ci tados recursos. el 
sentido de aquella deci
sión . esperada sobre Es 
Trenc. Cañellas desmintió 

L 
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también la posibil idad de 
su dimisión «qu izá un ru 
mor - dijo con referencia 
a algún medio que se hizo 
eco de el lo- pero ru mor 
que en todo caso aquí no 
ha llegado». 
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enunciamos de antemano convencer y 
explicar é 1 ·)eriódico « Baleares» qt,Je El . 
Día no es ;;ortavoz de nadie y que·· sus 

. opiniones sólo comprometen y se comprometen 
con los principios fundacionales del periódico: el 
ladrón cree que todos son de su condición y a los . 
socialistas del Baleares les falta la. finura intelec
tual .suficiente para calibrar lo que • son los 
principios fundacionales de .una empresa perio~ 

· dística, entre otras razones, porque carece de 
principios fundacionales. Los que tenía--buenos o 
rnalos, pero que configuraban un periódico cohe
rente-~han sido arrasados . por un · grupo de 
parvenues al servicio del socialismo. Con una 
advertencia que hay que hacer: de todos los 
periódicos ·de -estas Islas, el Baleares es el único 
que debe permanecer punto en boca y aguantar-

¿ se . los juicios de valor sobre los dem.ás. Es 
. intolerable que un periódico del Estado, pagado 

con el dinero de todos los españoles, que debería 
· s~r un eje_mplo de neutralidad, se dedique a 

increpar a los demás. Los ciudadanos--y los de El 
Día somos ciudadanos--no pagamos impuestos 
para ser insultados desde el Estado, Gállese si 
Baleares. 

S. entada esta cuestión de.principio, debemos 
puntualizar algunas cosas a nuestro cole
g~L Primera, que la Ley del Suelo es de 

1956 y no de 1 975, fecha en que .fue reformada y 
no sustancialmente. Segundo, que la acción de 
los del GOB haciendo contrapropaganda turística 
en la convención de ABT A es conducta que se 
calif ica por._ si misma y que es posible no 
escandalice al Baleares: a nosotros, sí. Tercera, 
que El Día nci ha amenzado a nadie, y menos a 

' . Unió Mallorquina: visto que nu~stros colegas no 
saben leer, les recordaremos que nos limitába
mos a analizar-las consecuencias que, a nuestro 
juicio, podría tener un revolcón de AP a manos de 
UM en una cuestión tan importante- como la de Es 
Trenc, convertida, de hecho y por los socialistas, · 

':. en una auténtica moción de censura política. 
Cuarta, el colega dirá que con lo de Es Trenc no 

· se debate modelo de sociedad algUno. Nosotros 
pensamos sí se debate y se debate por la vía 
indirecta de cuestionar el contenido de una de las 
principales instituciones del modelo _de sociedad-
el derecho de propiedad--radicalizando Interesa
da y doctrinariamente el interés social del mismo. 
Qu inta, en ningún momento hemos hablado de 
expropié:Jción, sino de expoliación de hecho a 

, través de una ley urbanística que no está · 
pensada para estos menesteres. Sexta, no 

- \somos nosotros, ·sino el Baleares, qu ien opone 
propiedad privada-defensa de la naturaleza. Por
que pensamos que :ambas cosas son compati
bles y armonizables--salvo para los marxismos 
radicales--nos negamos a someternos al mani
queísmo burdo del GOB, del .PSOE y del 
Baleares. Y, séptima, es falso que se vaya a 
construir en Es Trenc, es falso que- se vaya a 
construir sobre dunas de 20 metros y es cierto 
que estas simpl ificaciones y mentiras obvias-
fáci lmente desmontables molestándose en exa
minar el proyecto--forman parte de la grosera 

· intoxicación que, con la · inestimable ayuda del 
colega, está llevando a cabo la izquierda hasta 
unos extremos que empiezan a producir una 
cierta repugnancia. 

Y vamos ·con el informe de !CONA que, con 
tanto entusiasmo, exhibe la izquierda y 

· repite, como eco fiel, el colega matutino. ¿ 
De qué informe de /CONA quiere el colega que 
hablemos? ¿ Del de 1978, del de 1979, del de 
abril de 1983, del de agosto de 1983 o · del de 
·oct5ubre de 1983 ? No . exhibimos aquí el 
catálogo de informes de leona con repercusiones 

· sobre Es Trenc por casual idad, sino porque es 
importante anal izar los distintos informes, desve
lar lo que a nuestro juicio constituye una escanda
losa manipulación de un instituto serio en benefi
cio de la coyuntura política del momento. Vea
mos. En el informe de 1978, ICONA define la 
zona de - Es Trenc como paisaje artificial de 
escasa naturalidad y con una gran afluencia de 
visitantes. No menciona como parte del ecosiste
ma a· proteger las de dunas o el bosque: sólo 
propone la protección de Ses Sal ines. Lo que en 
los mapas se denomina yermd de Sa Barra/a, y 
qüe es donde está proyectada la urpanización, ni. 
se cita como elemento a proteger. 

n 1979, /CONA e\abora otro informe sobre 
los arenales de Campos y Es Salobrar¡ 
Este informe merece · particular deteni

miento por lo que se verá despué's. De entrada, el 
informe sobrepasa con mucho las atribuciones de 
ICONA--científicas y sólo científicas--para con-. 

· vertirse en una especie de memoria urbanística 
que: nadie · había sol icitado al Instituto. Una 
primera anomalía-~que los redactores del informe · 
deberían explicar. y no han explicado--es porqué 

·· proscriben la urbanización de un yermo como el , 
de Sa Barra/a Y-no protegen, en cambio, el pinar 
de Es Palmer, de valor ecológico, paisajístico y 
estético muy superior. Una segunda anomalía 
está en las valoraciones urbanísticas que hace. 

. Por ejemplo: el disparate de que la arena plantea 
· dificultades de cimentación , la escasez de agua 
potable, la presencia de mosquitos, la falta de 
interés de la población · o la apelación a los 
subjetivos intereses generales de la Isla. Este 
informe del 79--que aspira ~ potenciar el uso 
social de la playa de Es Trenc--ya se parece a un 
informe del GOB: lo prohibe todo, salvo la 
misteriosa benevolencia con Es P.almer. ¡ Es que 
es un in forme del GOB! Por lo menos dos de sus 
redactores--Francesc Moll y· Joan Mayo/ son 
miembros fundadores y · destacados del GOB-
circunstancia sobre la que se guarda un escrupu
loso silencio, conscientes que este dato devalua 
automáticamente la imparcialidad· y neutralidad 
que cabe esperar de un instituto como /CONA. 

. n el informe de abril de 1983 ya se dice que 
. el impacto directo sobre el ecosistema 
'dunar--el de más interés, según /CONA-

se ha disminuido bastante y que la influencia . 
indirecta sobre dicho ecosistema era difícil de 
evaluar cuantitativamente en aquellos momento. 

. En agosto de 1983, otro informe propon·e que en 
la playa y zona dunar puedan construirse edifica
ciones de equipamientos y viales e infraestructu
ra para espacios libres públ icos , insistiendo de 
nuevo en la necesidad de un estudio de impacto 
ambiental. Finalmente, en octubre de este año, 
tres señores que vienen de fuera redactan en 48 
horas--en 48 horas, señores--un informe sobre 
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impacto 'ecológico. ¿ Y que nos dicen estos 
.inteligentes ecólogos, venidos de fuera? Vale la 
pena detenernos en el informe. Primero, define 
como zona dunar lo que no es sino bosque 
asentado sobre terreno arenoso que es algo 
bastante distinto a una duna. Segundo, todo el 
informe se basa en comparaciones con Magalluf, 
Playa de Palma, Alcúdia y Pollenga, cuando ni los 
más exaltados se han atrevido a comparar . la 
prudentísima urbanización a quinientos metros 
de la playa y con ·alturas máximas de dos plantas 
con las locuras p·erpetradas en aquellas otras 
zonas. Tercero, dice el informe que toda · la 
urbanización se asienta sobre las dunas, false
dad notoria y palmaria que seguramente nci 
hubieran pronunciado si. hubieran dedicado algo 
más de 48 horas a estudiarse las cosas. La 

. urbanizacióon se situa a cota más baja que el 
cordón dunJlr, ,:io se ve, · por lo tanto, desde la 
playa, está situada a quinientos metros y se 
asienta una parte _en zona boscosa, otra sobre 
cu ltivos y la mayoría sobr~ yermos. Cuarto, dicen 
los informantes que dos tercios de la superficie 
están ocupados por una, vegetación degradada 
por la roturación y el cultivo, afirmación que nos 
hace temer· seriamente que el GOB pronto se 
oponga también al cultivo de la tierra que, por lo 
visto, degrada la naturaleza. Quinto, dicen que la 
apertura de calles alterará el microclima de la 
zona y que el movimienmto de tierras afectará al 
sistema dunar, afirmaciones por lo. menos · .a 
.aventuradas--la del microclima--o falsas, la del 
sistema dunar afectado, puesto que la urbaniza
ció.n no llega al mismo. Sexto, advierten que el 
impacto del ajardinamiento sobre la vegetación 
es fuerte, prueba palpable de que no se han 
mirado el proyecto . ya que el campo de golf se 
real iza sobre el yermo y los yermos se caracteri- -
zan, como su. •mi'smo nombre indica, por la 
ausencia de vegetación. Séptimo, sentencian .que 
el tránsito es perjuidicial para la zona dunar y, por 
supuesto, la construcción de equipamientos, tesis 
que está en abierta contradicción con el informe 
del mismo organismo que, en agosto de 1983, es 
decir hace sólo dos ·meses, promueve el uso 
social de la playa, la construcción en la misma de 
edificaciones de equipamientos, servicios y 
viales. 

sto, señores, no es serio. Informes de un 
mismo organismo en abierta y flagrante 
contradicción . Miembros del GOB que 

redactan informes de !CONA y que después 
,enarbolan en ·sus campañas como prueba 
irrefutable de neutralidad y objetividad. Seño
res de Zamora, Zaragoza y Madrid que se 
vienen 48 horas a nuestra isla y se despachan· 
con un informe lleno de inexactitudes, de . 

. afirmaciones. falsas y notablemente ayuno de - ' 
. información . Pero lo más grave, a, nuestro 
juicio , está . en la instrumentación de un 
instituto que debería ser serio y neutral en 
apoyo de campañas políticas maximalistas y 
de indisimuladas aspiraciones a ocupar · un 
poder negado por las urnas. Cuando decía-
mos que ·con lo de Es Trenc se debatía. algo 
más que ~cologismos, no hacíamos sino 
constatar · una triste .realidad que los hechos 
nos est~n demostrando palpablemente. A la 
vista de los mismos, que cada uno obre en 
conciencia y en consecuencia. 
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Com~ estaba previsto~ como· se había anunciado, . dieron por hech~ q~~e l~ retrotesio11 <lel camino avan
Unió Mallorquina votó junto a socialistas y nacionalis-· .. __ zado hacia la urbaniza¿ión· sea cierta. El "ya veremos" 
tas en ·favor de una proposición, no ~e ley, en el Parla- , estaba en boca, a floi:_ de labios de muchos miemoros 
ment Balear, para que _se reconsidere la ·postura de .. ·: del Gabinete o del partido; _ ·· _ ·-: - - · . . . . 
coricedér la licencia de urbanización del área, yá ·co- . 'Pero el presidente de Unió Mallorquina se manifes
noci~ por Es Trenc _-que no afecta a la primera línea , tó de fonna clara y a"bierta: si el Govem no acepta la · 
de la playa-_, y que se proceda a úna protección inte- · _ propuesta del Parlarnent, el' partido que le aupó pro- -

· gral de la misma: . - . , _. . . - _ - _ - ~ . _pondrá y votará una moción de censura, derribándole . 
.:-- ·como se sabe, el Parlament no puede obligar al Es ahí, pues, donde hay que hallar argumentos -

Govern Autonom a retroceder en su ya tomada ~eci- _ para creer que la ~afirmación de Jeroni AJbertí, mani-
sión. No hay razones legales para ello, no hay obliga- festada al término '::le la reunión del consejo político 
toriedad jurídica: Pero, sí hay una obligación :.,olítica, de su partido; en la que se adoptó la decisión, tiene_ 
U)18 presión morál que el Gabinete debe acéptar si todas las posibilidades de certeza. Cañellas y su Gabi-
quiere gobernar en democracia, al uso y modo de las nete no•están obligados a aceptar la propuesta parla-
prácticas que regulan el juego parlamentario'. mentaría, que no es vµiculante, pero sí deben escu-

. El giro de ciento ochenta grados, realizado por char la advertencia de su eventual aliado en el Parla-
Unió Mallorquina, basado, según se afmna, en infor- ment: _ o aceptan la propuesta o abandonan _el poder. 
mes que, sospechosamente, han llegado casi al ·toque -Sólo así puede entenderse la finneza, la seguridad, 
de campana del último asalto - ¿cómo no se recaba- el convencimiento de Albert{ cuando dijo "Es Trenc 
rón e hicieron estos estudios e informes mucho an- no será urbanizado". Y no lo será -si las palabras 
tes?-, ha sorprendido, evidentemente, al Govem Ca- tienen valor en política- porque el Govern no dará · 
ñellas que pasó unos momentos de nerviosismo y ten- su asentimiento o Unió Mallorquina no dejará que lo 
sióu hasta llegar a la sesión parlametaria de ayer, que haga. El Parlament ruega, Unió Mallorquina advierte 
ya afrontó con mayor serenidad, seguramente por los y Alianza Popular debe, paradójicamente, enfrentai~ 
infonnes jurídicos y por la decisión adoptada. se a la opinión popular. Y escuchar la voz de Albert{: 

El presidente y algún conseller, sin embargo, no obedece o vete. . 
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Tras ·· 1a reunión.:'dé . su Consejo Político, UM contraria 
a la úrbanii ació11 · 

«Propondremos 
que _sea 
un parque 
nat ural .. · 
protegido . _ 
por 
el ICONA»· 

Unió Ma llorquina se 
mostró ayer contraria 
a la urban izac ión de Es 
Trenc. U M que habla 
condicionado su deci
sión al dictá men so lici
tado a ICONA. y que . 
«Balearns» dió a co
nocer .en ·éxclusiva. la 
pasada semana, deci
dió t ornar est a postura r 
t ras la reunión de su :::::::::::==.:=::::======::=======::::::::::.::=========~~~~==~~ consejo pol!tico que se 
ro unió en la noche de 
ayer. Según manifes.tó 
su presidente, Jeróni- · 
mo A lbert!, en su deci 
sión. ha influido nota
blemente su interés en 
consegu ir siempre lo 
mejor para·. Mallorca. 
« Es Tren e - dijo- es 
na zona que debe ser 
specialmente prote -· 

gida al ser uno de los 
últimos espacios natu -· 
ralas que se conservan 
n la isla» . 

UM t iene . la inten-· 
ión · de llegar a ·un 
cuerdo con el ·psQ E, 
ue t iene- presentado 
1 Parlamento una pro-

· posición no de ley,. voluntad del Perla
siempre y cuando se mento y, en · canse
establezca que el Par- . cuencia, del pueblo 
la mento no ordena al ma llorqufn, y · el . Go-

. Gobierno, sino que su- bierno obrar!a en con
·giere. As! quedarle de- secuencia. Su opinión 
mostrada cual es la particul~_r e~ que, final-

mente, Es Trenc no se 
urbanizará. Aparte, el 
partido que preside 
presentará una pro
puesta para que sea 

- declarado parque na
tural bajo la protección 

del !CONA, tal como 
se sugerfa en su dicta
men contrario al pro
yecto urbanizador. 
(Foto: COSME VIVES) 
(Información en pági
nas 3 y 5). 
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· «No puedo decir nada como jefe del Gobierno Autóno
mo. ni como integrante del Grupo Popular mientras Unió 
Mallorquina no nos comunique oficialmente su decisión•. 
declaró ayer por la noche a • Ba leare s» Gabr iel Cañell as. 
presidente del Gobierno Autónomo. · . . 

•No puedo hacer comentario· de algo que desconozco. 
pero la opinión oficial del Grupo Popular se sabrá mañana 
por la tarde (por hoy), ya que está prevista una reunión de 
cinco a seis para tratar. entre otros. este tema . En cuanto a 
la· opin ión mfa personal. coincide con la que mantiene el 
Gobierno Autónomo. que es la actual. pues no hay nadie. 
de momento. que nos haya convencido de que estemos 
equivocados er-1 el tema de Es Trenc.• 

• 
• 

Mique: q;:iyó. pres idente 
del GOB. c._ · Iar6 a nuestro 
periódico qi.. e por primera 
vez la derecha se ha dado 
cuenta que ta defensa de la 
naturaleza no es sólo com
petencia de los grupos de 
la izquierda y que la deci-. 
sión de Unió Ma llorquina 
de no aceptar la · urbaniza
ción de «Es Trenc11, es un 
gran paso pa ra nu estra 
ecología. 

Ahora el GOB solicita al 
Gobierno de la Comun idad 
Autónoma que tenga en 
cuenta _ y acepte los recur
sos que presentaron diver
sas entidades. entr_e ella s el 
«Grup ·d'Orni to logfa Ba
lear• . contra ta s norma s 
subsidiarias que suponían 
la urbanización de la zona. 

., 
(( 

s s 
- •Jerónimo Albert! apo- pecto. ya que dice que 
ya la mejor iniciativa parla- mientras las normas subsi-. 
mentaría posible: No ürba- diarias tengan presentada s 
nizar ·Es Trenc. Esta es la algún recurso no se podrá 
postura que ha ven ido pagar ningún tipo ~fo in-

. manten iendo el grupo par- demnización en el caso de 
lamentari o social ista• . ma- que no se ejecuten y esta
nifestó Félix Pons. al cono-
cer la noticia de la ·oposi
ción de Unió Ma llorquina 
a que sé urbanice Es 
Trenc. 

•Nuestro grupo presen-
tó una proposic ión no de 
ley, por la que se urgfa al 
Gobierno a revisar los re
cursos que habían presen
tado ciertas entidades con
tra la aprobación de las 
normas subsid iarias para 
empezar el plan parcial de 
urban ización. · Si a esto se 
qu iere sumar u~a moción 
de Unió Mallorquina en ta 
que se afirme que Es 
Trenc sea un parq"ue natu
ral nosotros no nos opon
dremos pues creo que to
dos hemos de salvar la ca
ra y asf conseguir lo que 
todos deseamos: No es
-tropear más Mallorca y en 
este caso. que no se cons: 
truya en Es Trenc• . . 

«Lo que ocu rre ahora es 
que Unió Mallorqu ina de
berá sumarse a nuestra . 
iniciativa parlamentaria. 
pue s durante bastante 
tiempo ha podido hacerlo 
y no lo ha hecho:· Por otra · 
parte considero que no ha
brá ningún ·costo económi
co para la sociedad. pues 
la ley es clara en este as-

• 
1 o 

Tras la toma de decisión 
· de Unió Mallorquina se re

conoce · públicam ente- la 
. presión poputa_r contra _la 

urbaniz?lción de esta zona el que se ha venido luchan-
__ vi rgen de la isla. tem.a por _ ¡fo durante años. , ·. ~ 

mos ante este caso con- . 
creto. por lo que no ha de 
preocuparse nadie de que 
la paralización de la urba
nización de Es Trenc su
ponga un alto costo para 
el pueblo de Mallorca•. 

Ca 
«I 
no ace 
p esiones» ·-~ 

Mate¿ Castelló. jefe pro
vincial de ICONA. dijo ayer 
a •Baleares» que «no sé si 

. se ha queri do instrumenta
lizar al · Instituto. ·pero sí 
puedo afi r.mar rotundamen- . 

· te que a mí no. Es mi único ·· 
capital y no me ha gustado 
nunca que me presionen en 
ningún sentido. Creo que ni 
antes. no ahora. ni nunca 
conseguirán que me incline 
por una opción o por otra 
cua ndo estoy trabajando en 
mi profesión . Mi función es 
ta de ser lo más objetivo 
posible en mi trabajo y ello 
creo que lo consi go diaria
mente• . 

«En el tema del informe 
de Es Trenc hubo presiones 
pero nunca han sido acep
tadas por mi. ni por ningu
no de mi equipo. Puedo 
afirmar que los profesiona
les de ICONA q¡.¡e estuvie
ron recie ntemente en Ma
llorca para estudiar Es· 
Trenc trabajaron durante 
cuatro días en la misma zo
na. Fue un estudio de cam
po . y no teóri\:O• . 
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Por encima de polémicas más bien lamentables, la 
auténtica not icia del día la proporcionó anoche Jeró
nimo Albert[, al hacer públ ica, sin pa liativos, la deci
sión de Uni ón Mallorquina sobre el asunto de Es 
Trenc . Ante la moción presentada por el PSOE, so licis 
tando que el Gobierno autónomo reconsiderase su 

· postura y anulase la proyectada urban izac ión, U M ha 
' dado un paso adel ante al anunciar la inten.ción de 

proponer que se acepte el dictamen ela borado 'por 
. !CONA y que se arbitren las medidas necesa ri as para 
· que, de acuerdo con la al tern at iva 4.• planteada por el 
citado dictamen, se aplique al espacio na tu ra l Es 
Salobar-Es Trenc la calificación de pa rque natural, 

, con la cons igu iente gest ión pos it iva que esto repre
senta en términos de protecc ión, restaurac ión y usos 
compat ibles con sus ca racterísticas. 

· No podfa espera rse menos' de· un partido que habla 
hecho figurar en su campaf\a electoral una mención a 

1 la protección de ·Es Trenc y en el Conse ll de Ma ll orca 
h¡ibfa manten ido el m ismo criteri o, aunque más tarde 
cometi era el error de respa lda r un ,info rme técn ico 

: donde esta protección no quedaba del todo clara . · 

· La defi nit iva ratif icación de su postura inicial supo-
. ne un gesto de gran valor po lf t ico, ya que si, por un la

do, significa que UM sabe cumplir sus comprom isos, 
por otro viene a equivaler un golpe muy duro para el 
prest igio de Alianza Popula r y J. L. que corren el ries
go de quedarse solos defen diendo una postura que 
no t iene más fun da mento que una interp retación, por 
exceso de los derechos omnfrriodos de la propiedad 
privada. 

Frente a esta decisión de UM, al Govern no le que
da otra opción que la de aceptar la voluntad mayori ta~ 
ria del Parlamen t y reconsiderar su aprobación de un 
proyecto urban izador cla ra mente impopu lar. Por ello 

· no sería extraf\o que el Grupo Popular term inara fi na l
mente votando a fa vor de la moción soc iali sta. o al 
menos optara por la abstención. Sería un a muestra 
de realismo político de la que sin duda, Mallorca 
saldría ganando. 

b 
bar 
e 

or · 
a O. 

Lo dicho. Tienen los nervios a f lor de piel. Un ejem
plo inmejora ble nos lo ofrecieron ayer con un ed itori al · 
titulado •Man ipular !CONA• parad igma de man ipu la
ción de datos. Digamos en segu ida que «Balea res» 
como empresa pública , debe estar , y se esfuerza en 
el lo, al servic io de la verdad y de lo justo y no puede • 
ser neut ral cuando estima que desde otros órganos 
se falsea la real idad . 

En primer lugar, hemos de in sistir en que la Ley del 
Suelo vigente es la de 2 de mayo de 197 5. Tal vez. si 
el edi tor iali sta de nuestro co lega se toma ra la mo les- · 
tia de leerl a. nos podríamos evitar sus casi d iarias alu
siones a la «expoliación» que sufren los «pobres» pro~ 
pietarios que , sin atenerse a planes, desean cambiar 
la ca lif icación de sus térrenos. o lo que qu ieren, como 
es el caso de Es Trenc, es mantener a ultranza sus de
rechos, después de' haber incumplido ostensiblemen-
te sus deberes. · 

En segundo lugar. cua lqu ier persona que haya cur0 

sado los estud ios primarios debe saber que una duna 
es un promotori o de arena formado por la acc ión del 
vi en to y que puede ser móvi l, sem ifij a o fija. En el ca
so de Es Trenc tenem·os dunas móvi les y semifijas en 
el borde costero de la barra litoral y dunas consolida
das total mente por la vegetación a med ida que se 
ava11.:11 \1aci a el interior. Precisamente donde se pren
tede asentar la urban ización es donde el sistema de 
dunas está mejor desarrol lado, ya que t iene más de 
un kil ómetro de anchura . Si se anali za el plano topo
gráfico. se constataré que las dunas sobre las que se 
pre tende edificar t ienen alturas que oscilan entre los 

. 18'5 y los 24'6 metros. Si el ed itor ial ista alud ido afir
ma lo contra rio, o miente deliberadamente o no ha vi
sitado Es Trenc. O no sabe lo que es una duna . 

Por últ imo, cree mos que. en lugar de arremeter 
malévolamente contra la intenciona lidad de los auto
res de un extenso estudio de més de 200 folios. con 
una propuesta concreta de gest ión en Es Trenc, po
ni endo en duda gratuitamente su honest idad profe
sional. el art iculista debería exhibir y hacer públi co 
otro estudio que demuestre objet iva y cien tíf icamen te 
lo contra rio. Mientras no lo tenga, no se dedi qu e a 
co nfundir a sus lectores y cállese, por favor. No hable 
por boca de ganso . · 



Local 

Tras oír al Consejo Polític·o de' su partido 

J. Torres Blasco 

"Mi opin ión particular es 
que Es Trenc no se urban i
zará• . declaró ayer Jeróni
mo Albertf ; presidente de 
UM. tras oír al Consejo 
Político del partido que se 
reun ió anoche para dar a 
conocer su postura oficial 
sobre la urbanización de la 
zona de Es Salobrar-Ses 
Covetes que había cond i
cionado al d ictamen del 
!CONA que uBa leares» dio 
a conocer en exclusiva la 
pasada semana . · 

Dijo Jerón imo Albertf 
que UM. de acuerdo con su 
lema de hacer siempre lo 
mejor para Mallorca. había 
acordado votar en contra 
de las normas subsidiarias 
que el pasado 22 de agosto 
aprobó el Gobierno de la . 
Comunidad Autónoma dan
do vla libre a la urbaniza
ción de la última zona vir
gen de Mallorca . «Si el Go
bierno da marcha atrás y 
suspende la urban ización 
- d ijo - UM propondrá 
además que Es Trenc sea 
declarado Parque Natural 
proteg ido por el !CONA. 
una de las posibi lidades 
que el Instituto ofrecla en 
~11 rl ir.t~ mAn» 

Las conclusiones de di
cho dictamen. co inciden . 
según declaró. con otro 
que el partido habla encar
gado a un grupo de técni
cos apo lít icos. y que si de
cidi ó encargar el del !CO
NA. fue porqu e entre los 
documentos utilizados por 
el Gobierno al decidi r la 
aprobación de las normas 
subsidiaria s. no figuraba 
este a pesar de la importan- · 
cia que tiene la organ iza
ci ón en todo lo concernien
te a la protección de espa
ci~s naturales. 

«Defender 
Es Trenc es algo 
al mar15en de 
ideologins 
políticas» 

Co menzó Albertf su ex
posic ión . refiriéndose al 
amplio debate po lítico sus
citado desde que el Gobier-

. no autóno mo adoptó su de
cisión . destacando la gene
ral oposición de todos los 
sectores y ref iriéndose a la 

· manifestac ión contraria ce
lebrad a hace poco t iempo . 
Pero destacó sobre todo 

- remarcándolo in sistente
mente - las tomas de pos
tura -también contra 
rias- del Fomento de Tu
rismo y de la PIMEM . ula 
opos ici ón a la urbanización 
no se podla cons iderar . . 
desde entonces. como un 
posicionamiento partid ista '. 
ya que lo s mallorquines. 
por encima de las ideo
logías se mostraban contra
rios al proyectou . 

UM puede llegar a un 
acuerdo con el PSOE siem
pre y cuando modifique al
gunos aspecto s de la pro
pos ición no de ley que t ie-, · 
ne presentada en el Parla
mento. en el sent ido que el 
Parlamento no orden e al 
Gobierno nada. sino qu e 
sugiera y luego obre en 

consecuencia una vez visto 
que la vo luntad popular se 
manifiesta contraria . Esta 
es . según Albertf. una «sa li 
da eleganteu · Ahora la prin
cipal preocupación del Go
bierno. será los aspectos 
económicos. pero desde el 

• u 
• a z 

momento que es una deci
sión del Parlamento. éste 
asum irá los gastos de las 
posibles indemnizaciones . 

Preguntado sobre si el 
Ayuntam iento de Campos 
podría seguir adelante con 

El voto favorable de U M a la propuesta socia- · 
' lista sobre Es Trenc depende únicamente, según 
ha podido saber «Baleares». de unas matizacio
nes de carácter jurldico que los regionalistas 
propondrán a la redacción del texto que fue pre
sentado en su dfa por el grupo socialista a la 
Mesa del Parlament. 

La propuesta 

· La propuesta del grupo 
de la FSB. que fue presen
tada al Parlament el pasado 

. 2 7 de septiembre, y que 
lleva el número 377 , sef'\ala 
en su preámbulo que uante 
la aprobación por el «con
sell de governu del 22 de 
agosto pasado de unas nor
mas subsidiar ias de planea
miento del espacio natural 
uPlatja de 's Trenc y Salo-

'· brar de Campos,i que no 
suponen una suficiente pro
tección de los valores pa i
sa jíst icos y ecológicos de la 
totalidad del áre a. y que no 
responde por tanto a las 
conclusiones del especifico 
Estudio de l Med io Físi co . 
rea lizado por el ICONA en 
1979, por encargo de la 
Com isión Prov incial de Ur
ba nismou . el gru po socialis
ta. y con el ufin de impedi r 
la urbanizaci ón , la edifica
ción y el poblamiento de di
cho espacio natu ra l, pdr 
considerarlo gravemente 
perjud icia l para los intere
ses generales de las islas 

Ba learesu, pr opon e un 
acuerdo del Pa rl ament que 
resuelve en la siguiente re
dacción : ~ 

uQue el govern de la Co
munitat Autónomau recon
d idere su acuerdo del pasa
do agosto que aprobó las 
c itadas normas subsidiarias 
u aceptando los recursos_ de 
repos ición presentados que 
solicitan la protecc ión inte
gral del área que fue objeto ' 
de suspensión de planea
miento por acuerdo de 24 
de febrero pasado por el 
"Consell execút iu u del Con
se ll Genera l Interinsular. 

Matiz jurídico 

Un cualificado portavoz 
de U M confirm ó ayer esa 
posib ilidad del grupo parla
mentario Regionalista. Ase-

/ guró después que para el . 
voto favorab le se buscaría 

.un uconsensou previo con . 
el grupo socialista en ord e~ • 
a introducir una variante de 
orden ujurídicou, especif icó 
y que calificaría -de «deta-

· IIe11 en cuanto ta l como es-

3 

- el .proyecto . ten iendo el 
Parlamento en contra. dijo 

.,,que si el Gobierno sus
pendía las normas subsi
diarias. éste se tendría que 
someter . -

(Foto: Cosme Vives) 

•,. 

tá la propuesta presentada • 
puede supon er uun cierto 

· desajuste», siempre . de or
den jurídico . Insistiría en 
este sentido en que se t rata 
de un matiz, que no presu
pone un cambio sustanc ial . 
en la propuesta. · 

Esta propuesta social ista . 
en su redacción actual su-

. pone de hecho dejar sin 
efecto la aprobación de las 
citadas normas- sobre Es 
Trenc que permiten su tan 
polém ica urbanización . -



El consejo político de 
Unió Mallorquina tomó 
ayer la decisión de apoyar 
una proposición no de ley 
socialista por la que el Go
vern de la Comm1jdad Au
tónoma deberá anular el 
acuerdo de aprobación de -
las normas subsidiarias de 
Es Tiene y Salobrar -de 
Campos. , 

Con esta decisión el 
Par~nt apoyará., por 
mayoría de PSOE-PSM y 
UM, la voluntad popular 

tá.ñtas veces demostrada al 
tiempo que tomará la res
ponsabilidad . sobre posi
bles indemnizaciones que 
en su día inclinaron al 
Consell de Govern a apro
bar las citadas normas sub
sidiarias. 

También es voluntad de 
UM prese1:1tar en breve un 
proyecto de ley para d~cla
rar Es Trenc como parque 
natural 

(Pág. 11 
y Editorial eñ pág, 2) 

/ . 

Jeroni Albert/ y Pt:re More y explicaron 
la deddór,. adoptada por Unió Mallorquina. 



- . . 
(De ~~'estra · Redacción, _por FABIO). - "Es Tre~c no se ur?aniz~:•, 

con estas. palabras Jeroni Albertí, presidente de _Umo Mallorquma, poma_ 
punto final a ·Ja rueda d_e prensa of~cida ayer, tras hab_erse ~unido el ~on
sejo .1:1olítico de UM, formado por cuarenta y ~os ~embros del p~do._ 

Esta· reunión• del coñse- suficiente para que Es 
jo político se convocó con Trenc no se urbanice, la 

. carácter de urgencia al co- · decisión final · debe tomar
nocerse el informe de leo- la el Parlament para instar 
n·a totalmente contrario a al Govem a anular el 
la • urbanización de Es _ acuerdo 'de su Consell de 
Trenc, un informe solici- Govem por el que se aprc;>
tado por el Patlament Ba- baban las normas subsidia
lear a instancias de la pro- rias que Jnciden en & 
pia Unió Mallorquina, Trenc. . 
comprometiéndose, a res- En este sentido el pro-
petar su contenido. ximo jueves se celebrará 

Jeroni Albertí dio cuen- sesión plenaria en la que se 
ta de la citada reunión debatirá. la próposici6n no 
diciendo que se trata de la •- de ley presentada por el 
postura 'definitiva de UM - PSOE referente a la anula-
sobre Es Trenc, una postu- ción de las normas subsi
ra tomada en base a bus- diarias del espacio natural 
car siempre lo mejor para Es Trenc y Salobrar de 
Mallorca. Campos, y naturalmente se 

Recordó que la postura aprobará con los votos fa. 
de UM ha sido siempre vorables de PSOE, PSM y 
contraria a la urbanización UM-PDL, lo que obligará 
de Es Trenc y que el Con- al Govern· a aceptar la pro
sell Insular de Mallorca, posición no de ley socialis-
con los votos favorables de ta. . 
AP y UM, sók> aprobó en De todu formas, Jerorü 
su día un informe técnico Albertí dijo que había que 
"'" P.1 nue ~ rati.fjcapa oue matizar la citada proposi
las noonas subsíoianas es- ción porque UM no está cte 

~ .. 
ntayoría su voluntad de 

- que no se urbanice y que 
sea el Govern quien tome 
las medidas que estime 
oportunas. Naturalmente, 
Jeroni Albertí mostró su 
confianza en que . UM y 
PSOE lleguen a un acuerdo 
en una enrniénda transac: _ 
cional 

POSTURA DE AP 

. ¿Cual puede ser la pos
tura de AP ante la propo
sición no de ley que se pre
senta_ el jueves en el Parla
ment? Para Jeroni Albertí 
es casi seguro que también 
AP votará a favor de la 
propuesta socialista por
que con ello se descarga 
el Govern de la responsa
_bilidad contraida, ya que si 
en su día aprobó las nor
mas subsidiarias Jo hizo en 
base a condicionamientos 
económicos, a las temidas 
indemniz.aciones. De~dfl ,el 
momento que la anulacion . 

taban de acuerdo con el acuerdo en un punto de la 
plan provincial. · Informe proposición, aguel en que 
que sirvió al Consell de_ se diée que -el Parlament 
Govem de -la Comunidad ordenará al Consell de Go
Autónoma para . aprobar ºvern que acepte recurso de 

del acuerdo le viene orde- Albert{ inform6 11 len periodista, deJ_ruulJado del co,uqo poltt,!-
d l l t d ro de UM. Un dirigente de AP la e11lif"¡az,-{a como "una bombc • -na a por a vo un a popu- · 

lar, representada en el Par- ' -· 
lament, la responsabilidad dente de UM declaró que 
pasa a ser de la Cámara, de piensa explicarle a Gabriel 
todos 'los miembros de la Cañellas el . alcance de la 

partiendo de esta base, Al-

las normas subsidiarias del reposición contra las nor
espacio natural Es Trenc Y mas subsidiarias ya que 
Salobrar de Campos. UM entiend~ _qu_e el _Parla-

comunidad balear, en defi- decisión de su partido y de ' 
'nitiva. . ~ ,- · _ · cómo el Pailament le rele-

: bertí piensa ·que la propo
sición no de ley socialista 
será aprobada por unañ.i
midad. . ·. 

La -decisión tomada ment debe mostrar por 
ayer responde, según co- · En este sentido el presi.- va de su responsabilidad ·• 
·mentó Albertí, a la sens:i- ,..,..,_,,.--.,,=,..,.......,,,;...~~-~~"'!':'('~-.~.,.,,...~......,,~~---!"l!!'!"""l"'"!'J"'"""!" ..... ~ .... .._ 
bilización de UM' en este 

' tema al ver como el espec- . 
tro de colectivos que se 

· · oponen a la urbanización 
-no ·están situados en un es-

. pacio político definido y 
junto . a las posturas del 
PSOE, .PSM y GOB se en

_cuentran las del Fomento 
del Turismo, Pyme, etc., 

:. y naturalmente el informe 
de leona, totalmente clari- . ►-~a:!!'!;;;11 
ficadór. -_ 
· - .Pero además UM enéar- . 
g6 otro dictamen a un gru
po de ·técnicos que nada 
tienen que ver con el par
tido y a los que les pidió 
que buscaran la verdad sin 
ninguna connotación polí
tica y el resultado ha sido 
que el terreno no es ade
cuado para la urbanización 
incidiendo gravemente en 
el ecosistema dunar. 

PROPOSICION 
NODE LEY · 

NatunI.mentc erta sola 
decisión de lJM n 

El lugar puede · convertirse en un par ue · na ural, 
bajo protección de leona 

..UNA BÓMBA" ·:. 

Esto no obstante, algu
nos sectores de Alianza Po
pular enterados ya ayer de · 
la decisión de UM, se mos
traban muy contrariados y 
con pocas ganas de apro
bar la proposición que pre-

- senta el PSOE. Un alto di
rigente dé AP incluso nos 
comentó: "Esto será una 
bomba". 

Por otra parte, Jeroni 
· Albertí expresó la inten- . 
· ci6n de su partido de pre

sentar en breve al Parla
ment una proposición de 
ley para que Es Trenc ,ea 
considerado parque natu
ral bajo el cuidado de Ioo
na, entidad que en su in
forme ya se ofrecía para 
cuidar Es Trenc porque, 
dijo Albert{, tan ~ve es 
la urbanización como dejar 
que se siga degradando por 
los propios ciudadanos que 
allí acuden, aparcando en 
todas partes y sin ninguna 
protección para las dunas. 



·uní<;) Mallorquina decidió ayér romper el apoyo parlamentario al Govern én 
el fema de la urbanización de Es Trenc con lo qué el pacto de gobierno con 
la coa:ición popular ha quedado práctfcamente roto. Pese a ello, Jerón imo 

·A lbertí significó a los medios de comunicación que a su juicio no debe 
entenderse que el pacto queda roto por cuanto siempre había previsto una 

- · cierta flexibilidad y un cierto nivel de discrepancia por cada una de las 
· .· partes. la situación creada por el. acuerdo de Unió Mallorquina puede 

. considerarse como grave y de vital importancia para la Comun idad 
=Aufónoma." Se da incluso coi-no factible que el Govern plantee al 

Parlamento una moción de confianza que.pásaría• por la aceptación, por 
- ✓ 

parte de la mayoría, de ia u·rbanizacíón de Es Trenc. Félix Pons, por.su 
. parte, ha manifestado a EL DIA que la continuación del actual gobierno . 

dependerá del grado de infidel idad que AP consienta a UM. Preguntado 
sobre que ocurrirá c;aso de que el Govern plantee la cuestión dé ce_nsura,-_ 
el secretario de la federación socialista ha comentado que si Unió · 
Mallorquina retirases~ confianza sería la única respor,sabl_e de la caída del 
ejecutivo. Pons se mostró reacio a ofrecer su opinión sobre esta última 
posibilidad aunque matizó que; de darse, los socialistas jamás formarían 
gobierno minoritario y únicamente estarían dispuestos a gobernar caso de 
qu1::: UM entrara en el gabinete. · · · . (Pág. 15) 
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, Es Tren~ no sef<\ urb~izado; Con esta rotundid~ > 
, Jeroru Albertf, presidente de Uruó Mallqrquina y del 

lll!illll ru1Iilllr e 1WLorci, resumió el acuerdo al que 
1 llegó,' anoche mismo , el consell polític' de so' partido, 

.al ªP9yar, sin reservas, a socialistas y nacionalistas, en 
su protección integral de toda la !,()na que, popular
mente, ya se conoce como Es Trenc. 

. -- Será pasado mañana, en la sesión parlamentaria, en 
cuyo ·ord!!n del día figura la ·proposición no dé ley, 
presentada por los socialistas, cuando Unió Mallorqui
na abandone al Govem, fom1ado por la coalición con-
servadora, a su suerte. 

¿Cuáles pueden ser las consecuencias políticas de 
la decisión? La primera de todas, indudablemente, es 

' ,. que el partido que lidera Albertí ha jugado ~uy fuer-
te y, no sólo no apoya al Grupo Popular, al que aupó · '. 
al Gobierno , sino que le hará revocar Wla decisi6n de_ 
su consell de Govem, con todo lo que ello' significa. · ' 

En segundo lugar, Unió Mallorquina ha procedido - ', 
de manera absolutamente ortodoxa -y eso lo saben 
sus dµigentes-, al tomar una decisi6n después de so
pesados todos los atglJ.Jllentos técnicos. Será, ahora, 

· cuando los regionalistas puedan , incluso , o frecer una 
imagen de coherencia, tras haber sido vituperados y 

,· vapuleados -aquí, incluso , se vertieron críticas hacia 
· su gestión-: '"por quienes cénsuraron, muy duramente,. 

, su postura en el caso de Es Trenc. 

En cuanto al Govem, puede convertir su primera 
derrota seria,' por parte del único que puede derrotar
les ....:.el grupo regionalista-, en un descargo de con• 
ciencia: el Parlament deberá afrontar la responsabili
dad de 1~ decisión y sus consecuencias económicas. 
No seria. lógica una postura en sentido contrario y 
que se abriera una crisis. Cañellas sabe, muy bien, que . 
éste es el juego. Y, por si no se lo creía, pasado mañ~
na _podrá comprobarfo. 

, Queda; también, el beneficio político que esta de- ' 
cisi6n puede darle al partido y, sobre todo, a Alhertí. 
Puede, muy bien, rentabilizar su decisión y, sobre to
do, obligar a desdecirse a quienes, precipitadamente, 
volcaron el carro de la indignación sobre lTh1. 

Por último, falta ver la reacción popular y la de los 
grupos que han defendido .la no urbanización de lazo
na _con la campru1a "Salvem Es Trenc". Cuantos ata
caron a UM, ¿reconocerán, ahora, que no han sido las 
campañas, ni las protestas, ni las manifestaciones, sino 
la decisión política de UM la que ha podido decir 
•'Salvat Es Trenc"? Y ello, no ante la presión popular, 
que ya había resistido, sino superada ésta. Es un de
ber de lealtad con el lector decir que aquí se criticó a 
UM por su falta de decisión. Y es un _deber, procla
mar, con idéntica sinceridad, que, al fin y a la postre, 
UM habrá salvado Es Trenc. Gracias. · _ 



oca 

El ejecutivo balear podría plantear la cuestión de confianza 

- JM 
El consejo polítÍco de Unió 

Mallorquina decidió ayer rom
per el apoyo parlamentario al 
Govern en el tema de Es Trenc 
y votar a favor de la proposición 
no de ley del grupo socialista, 
en la que se solicita al Govern , 
que reconsidere la urbanización 
de Ses Covetes. La proposi
ción, sin carácter vinculante, 
será debatida el próximo tniér
coles en el Parlamento balear. 

Aunque Jerónimo Albertí, 
presidente de UM, · señaló ayer 
&n rueda de prensa que la 
decisión no significaba la ruptu
ra del pacto con · la coalición 
popu lar, pues «como ya he 
dicho repetidas veces, el pacto 
és -lo suficientemente flexible 
como para . que admita discre- · 
pancias en una serie de pun
tos», el Govern puede afrontar 
la primera derrota p_arlamenta
ria en un tema considerado de 
primera magnitud, lo suficiente-

. rnente grave como para plan
tear ante el pleno del Parlamen
to la cuestión de confianza. · _ 

En medios aliancistas rei
naba ayer la consternación ante 
el acuerdo adoptado por UM 
que supone un duro golpe a la 
autoridad moral del ejecutivo, al 
quedar desasistido en la deci
sión más polémica q.doptada 
por el consell de govern. · ·-· 

El acuerdo de UM se basa, 
según Jerónimo Albertí. en los · 
informes coincidentes de !CO
NA y de un grupo de técnicos· 
especialistas así como en las_ 
opiniones·, vertidas por el Fo
mento de Turismo y de la 
PYMEM, en las «funestas serví- . 
dumbres» que ocasionaría la · 
urbanización de · Ses Covetes, 
tal cómo está planteada en las 
normas subsidiarias, ·en el es
pacio natural de Es Trenc-Es 
Salobrar (protección inad~cua
da, alteraciones paisajísticas e 
irreparable incidencia ecoló
gica). 

el punto de vista jurídico q·ue el . 
Parlamento ordene al Govern la 
aceptac;ión .de - un recurso de _ 
reposición, · ·.considerando, en_ -
cambio, ·que el texto debe modi-

- ficarse en el el sentido de 
solicitar al Govern que reconsi- -
dere su acuerdo y garantice la 
protección integral del área. 

, La situación creada por el 
acuerdo de UM es . calificada 
como grave y de una importan
cia trascendental para la Comu
nidad Autónoma. A los cinco 
meses de la toma de posesión 
del Gobierno de la coalición 
popular, gracias al pacto firma
do con UM-PDL, la alianza 
liberal-conservadora con los re
gionalistas puede' quedar dina
mitada y abocar al ejecutivo al 
planteamiento ante _la Cámara 
legislativa de una moción de 
confianza. 

Hoy por la tarde se reúne el 
comité político del PDL para 
estudiar la situación · creada, 
aunque su presidente, Pedro 

. Pablo Marrero fue invitado a 
asistir a la reunión del consell 
polític de UM celebrado ayer 

· noche y lo más probable es que 
reafirme la decisión adoptada 
por sus compañeros de coali- . 
ción 

El -Govern, por su parte, 
estudiará hoy las medidas a 
adoptar, entre las que figurará 
en todo caso la posibilidad de 
presenta( la cuestión de la con
fianza, en caso de quedar el 
miércoles en minoría parlamen
taria. Si bien en la práctica 
parlamentaria un Gobierno que 

·pierde una votación no está 
obligado a recabar el voto de 
confianza del Parlamento -tal 
como ocurrió recientemente en 
Gran Bretaña, donde el gabine
te Tha_tcher perdió una votación 

· sobre la pena de muerte- los 
aliancistaS- pueden considerar 
el tema de Es Trenc como una 

{f,,,,,:,:;,,,,,,,_,,,,,_,,,,;,,~,i:,:-:,,,,,/) t ~.,;,,,,LL«,,,,;;,,,;,.fa;,;,;.~,:,.,S"-i-,i-l.%:n ,;:i:;:_:_:://\:::::;:;:::;::::·:·:·:::~:):3:::r7 · raz9n de Estado o una hipoteca 
lamento; ofreciendo -dijo- · tina ' ante el· Parlamento por la cual demasiado gravosa para la fu
«salida airosa al Govern». De : se.solicita que !CONA se haga tura gobernabilidad de la Co-

UM votará el miércoles 
con el PSOE y PSM_en favor 
de la protecci_ón i"n_tégral de Es· 
Irene · · ·~ · ·. ... · · 

, munidad Autónoma, además 
e~ta ~Mera :si~ió_ diciendo- ~I .c_argo de la_ administración del del perju icio moral que supon-
e¡ecuÚvo _ aútonom1co salvana · área, recogiendo la ~repuesta , dría el hecho de perder una , 
dignamente el único problema -· efectuada por la propia IC_ONA _ votación en un tema ta·n polémi- , 
.el econó'mico- por el. que se vio en el punto cuatro de su infor- . co como el de Es Trenc. 
obligapo a aprob~r la urbaniza- ·me,_ tras ser declarada parque • Jerónimo Albertí se negó a 

UM invierte el argumento 
económico utilizado por el Go
vern para dar luz verde a la 
urbanización, proponiendo que 
si la C.A. no dispone de fondos 
suficientes para costear el pago 
de indemnizaciones a que daría 
lugar la suspensión del planea
miento · y a las expropiaciones 
correspondientes a los promo
tores en cumplimiento con el 
programa aliancista,de re~peto 
a la propiedad privada, la res
ponsabilidad se traslade al Par-

ción. Siempre según palabras natural. . . • . , adelantar la postura de su parti- . 
- de Albertí, el· pago. de indemni- · ·'. . Albe rt, anuncio . tamb1en do ante las posibles repercu·sio

zaciones -sobre cuya · cuantía _ que propondrá al grupo socia- nes que podrían suceder a la 
no se atrevió a dar una , cifra li_sta una enmienda transaccio- · ruptura del apoyo a la coalición 
aproximada-_ quedaría resuleto, · nai que modifique el punto de la popular en el tema de Es Trenc,
a su vez, si se aprueba una , proposición no de ley que será afirmando que hoy informaría 
proposición no de ley que· _el debatida el miércoles por consi- ~ personalmen_tE: a Gabriel Gañe-_ 
grupo _ regionalista pr.esent~rá derar que es jnaceptable desde llas de la áec1s1ón adoptada. . 

«Ahora se demuestrá el 
riésgo de formar un 
gobierno minoritario» .. 

» 

JM 
Félix Pons, secretario ge

neral de la FSB-PSOE, opina 
que la continuación del Govern , 
dependerá del grado de infideli- -
dad que AP consienta a UM, o 
del margen de libertad que se 
hayan ·establecido en un pacto 
cuyos términos no conoce na
die. Pons afirmó que la situa
ción creada es un problema 
interno entre AP y UM, «difícil 
de enjuiciar desde fuera», pero 
que, en todo caso, UM deja al · 
Govern er1 una situación ''.muy 
poco decorosa». · _- : · 

Félix Pons, que mostró su 
satisfacción por el hecho de que 
la iniciativa socialista para pre
servar Es Trenc-pueda culminar 
con éxito, afirmo que ahora se 
hacían evidente los problemas 
que conlleva la formación de un 
gobierno minorit rio y que tam
bién ahora esta situación permi-. 
lía comprender I intransigencia 
del PSOE a la h ra de ne!¡larse 
a formar gobierno en minona. 

Félix Pons i sistió en .que 
el PSOE no est ba interesado 
en derribar al overn. Si se 
diera el caso de que el Govern 
planteara la cuestión de con
fianza, Pons dije que sólo veía 
dos opciones posibles: o que 
UM se la _otorgue, propiciando 
su entrada en el gobierno con la 
coalición popular, o que se la 
niegue, en cuyo caso sería YM 
la única responsable de la ca1da 
del ejecutivo.- ' . ~ 

El secretario general socia
lista se mostró reació _a dar su 
opinión sobre la posibilidad -
«sería demasiado'futurible»- de 
una caída del Govern, aunque 
señaló que si se diera esta 
hipotética situación, el PSOE 
jamás formaría gcbierno minori
tario, es decir, scilo gobernaría 

· si UM entrase en el gabinete. 
Pons también se mostró 

satisfecho por el acto de. refle
xión que haría el Parlamento 
sobre la fórmula de Gobierno 
elegida para la Comunidad Au-
tónom~. · · 



lt> acordó el Consell de Govem en su reunión monográfica sobre espacios naturales 

Ultlanización parcial de Es Trenc v 
máxima protección a Sa Dragonera ~ 

El GOB ha anunciado ya 11 
que acepta con reservas este . <.l 
acuerdo mientras que Jeróni-

f'\ 

En una reunión monográ
fica sobre espacios naturales, 
el Consell de Govern de la 
Comunidad Autónoma acordó 
ayer dar a Sa Dragonera el 
máximo grado de protección 
que se puede dispensar a un 

espacio geográfico, declarán
dole «efemento paisajístico 
singular» . 

Por otra parte el Consell 
. de Govern aprobó también 
las normas subsidiarias sobre 
la urbanización parcial de Es 
Trenc, según las cuales la 

superficie urbanizable será de 
91 hectáreas, alcanzando la 
protegida las 403 hectáreas. 
El elemento considerado 
«paisajístico» será de 220 
hectáreas y el paraje preser
vado, de 183 hectáreas. 

mo Albertí lo considera muy 
aceptable. Por su parte Félix '-1J 
Pons dijo que no se pronun
ciaba hasta disponer de un 
estudio técnico. 
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El consejo de gobierno acordó ayer declarar 
So Dragonera elementQ paisajístico singular, que 
excluye cualquier t ipo de posibilidad urbanizadora, 
y aprobar la urbanización parcial de Es T rene, así 
como las normas subsidiarias de otros siete 
espacios naturales que, según Gabriel Cañellas, 
tendrán total protección: acantilados de Ferrutx y 
So T alaia (Arta), la zona comprendida entre Cabo 
Blanco al Arenal (Llucmajor), S' Albufereta y La 
Victoria (Alcúdia), la Albufera de Muro, La Vall y 
acantilados de las costas norte y sur (Ciutadella), 
torrenteras y acantilados de la costa sur (Mahón), 
torrenteras y acantilados de la costa sur 
(Ferreries), la albufera des Grau e illa de'n Colom, 
es Verger (Mahón). 

La zona urbanística de Es Trenc, a 500 metros a partir de la playa 

Sa Dragonera será declarada por el 
gobierno elemento paisaiísticíl singular 

JM 
Los criterios seguidos por 

el gobierno para decidir la 
aprobación parcial de Es 
Trenc han sido los de poner 
fin a una indefinición paisajís
tica, «armonizándose la pre
servación de un paisaje que 
debe ser protegido con unos 
legítimos intereses que, en 
cualquier caso, deben some
terse a unos principios supe
riores de interés general». 
Según manifestó Gabriel Ca
ñellas en el transcurso de una 
rueda de prensa, «el paisaje 
de Es Trenc queda totalmente 
protegido y nadie puede decir 
que no hayamos hecho todo 
lo necesario», dentro del com
promiso del gobierno por lle
var a cabo un «urbanismo 
disciplinado» para que «nadie 
atente contra el bien cultural 
de nuestro paisaje» . 

Según las normas subsi
diarias, la superficie urbaniza
ble pasa de las 540 hectáreas 
previstas en el plan general a 
91, la superficie protegida cu
brirá 403 Ha, el elemento 
paisajístico 220 y el paraje 
preservado, 183. El Inventario 
de ICONA abarcaba, según el 
gobierno, únicamente los te
rrenos de Ses Salines, con 
una superficie de 152 hectá
reas. Los promotores, por su 
parte, renuncian a recibir in
demnización, tras negocia
ción con la Conselleria de 
Ordenación del Territorio. 

Las normas subsidiarias 
fijSh también: 
■ Una franja de paraje pre
servado a lo largo de la costa 
de entre 400 y 500 metros de 
profundidad, excepción del 
núcleo urbano de Ses Cove
tes, renunciando los urbaniza
dores a la edificación en esta 
franja costera. 
■ Una protección de todas 
Ses Salines y Es Salobrar, 
más una franja a su alrededor 
de entre 250 metros de 
ancho. 
■ Una urbanización de una 
población máxima de 3.000 
habitantes con construccio
nes de planta baja y un piso, a 
partir de 500 metros de la 
costa. 

El conseller de Ordena
ción del Territorio, Jerónimo 
Sáiz, presente también en la 
rueda de prensa, afirmó que 
la playa, con las normas sub
sidiarias, queda totalmente 

. 1 
La zona urbanizada será de 91 Ha. con una capacidad para tres mil habitantes. 

El gobierno pedirá al Estado 
la compra de la isla antes 
de que se falle la sentencia 

protegida, ya que a partir de 
los 500 metros la zona ya no 
era de playa y las edificacio
nes no resultarían visibles a la 
vista desde la costa, por lo 
que se mantenía la «sensa
ción de playa virgen» . No 
obstante, el área declarada 
como no urbanizable es la 
única que no quedará ex
puesta a posterior revisión 
cuando se redacte la Revisión 
del Plan General. 

Sáiz dijo, asimismo, que 
los puntos habitados de la 
zona pasarían de los tres 
actuales a cuatro y que los 
intereses de desarrollo ur
banístico del ayuntamiento de 
Campos habían quedado sufi
cientemente compensados 
con las medidas de desarrollo 
agrícola. 

Cañellas, por su parte, 
manifestó que a partir de la 
publicación de las normas 

subsidiarias en el boletín ofi
cial de la Comunidad -esta 
misma semana- se abría un 
período de un mes de exposi
ción pública para la presenta
ción de recursos. «Quien ten
ga algo que decir que lo 
exponga por el conducto re
glamentario y si tienen razón 
no somos ningún río que no 
podamos volver atrás» . 

Tras el período de infor
mación pública, el gobierno 
procederá durante una sema
na al estudio de las alegacio
nes a fin de publicar la redac
ción definitiva de las normas 
el 24 de agosto, último día de 
plazo legal. 

~A DRAGONERA 

La declaración de Sa 
Dragonera como «elemento 
paisajístico singular» excluye 

cualquier tipo de posibilidad 
urbanizadora. No obstante, el 
gobierno autónomo reconcoe 
«/os riesgos que se corren» 
en el caso de una sentencia 
de la Audiencia Nacional fa
vorable a los promotores, por 
lo que el gobierno autónomo 
reiterará la petición al Estado 
de que, a través de ICONA, 
«asuma unos eventuales cos-

. tes indemnizatorios que se
rían muy altos para esta Co
munidad Autónoma~,. 

Cañellas dijo al respecto 
que a diferencia de Es Trenc, 
no existían derechos adquiri
dos en Sa Dragonera y que la 
medida se adoptaba para evi
tar que se puedan producir 
daños irreparables. 

Sobre la cuantía de la 
indemnización en el caso que 
se produjera una sentencia 
favorable. a PAMESA, Sáiz 
dijo que debía ser fijada por 
un jurado de expropiación, sin 
que se pronunciara sobre ci
fras que varían desde los 800 
a los 2.000 millones, así como 
a un supuesto interés de la 
promotora en recibir la indem
nización, más que en un de
seo de llevar adelante el 
proyecto. 

EIGOB 
acepta con 
resenas 

Miquel Rayó, presi-
. dente del GOB, calificó 
como positiva la declara
ción de Sa Dragonera co
mo elemento paisajístico 
singular, pues «siempre 
nos parece bien que se 
woteje el paisaje». Sin 
~mbargo, desaprobó que 
el gobierno autónomo 
«hubiera pasado la pelota 
al Estado» . 

Respecto a la urbani
zación parcial de Es 
Trenc, el presidente del 
GOB señaló que siempre 
había defendido la protec
ción de la zona delimitada 
por el estudio de ICONA, 
y había manifestado su 
postura contraria a toda 
medida urbanizadora que 
rebajase esa superficie, 
aunque -dijo- sería mejor 
que se estableciera la 
mayor cota posible de 
protección. 

Sin embargo, Miquel 
Rayó afirmó que antes de 
adoptar una postura defi
nitiva prefería estudiar su 
contenido y que sólo en
tonces podría decir si pro
cede o no a presentar 
recurso. 

Rayó mostró, asimis
mo, su preocupación por 
la posibilidad de que la 
protección de las zonas 
húmedas -sobre todo de 
la Albufera de Alcúdia- se 
redujera al área inundada 
-variable según la época 
del año- y no a las zonas 
limítrofes, lo que supon
dría un perjuicio irreversi
ble a la totalidad del eco
sistema. 

Albeltí: 
«Una buena 
decisión» 

Según Jerónimo Al
bertí, presidente del Con
sell Insular de Mallorca, 
las normas subsidiarias 
aprobadas ayer por el go
bierno responde satisfac
toriamente a la petición 
presentada por el CIM en 
la que se solicitaba al 
ejecutivo la protección de 
las zonas naturtales de la 
isla. Para Albertí, no se 
podía actuar de otra ma
nera en el caso de Sa 
Dragonera, y Es Trenc 
queda suficientemente 
protegido» . 

El PSOE 
realizará un 
estudio 
técnico 

Félix Pons, portavoz 
del grupo parlamentario 
socialista, no quiso pro
nunciJ3rse hasta que un 
equipo de técnicos elabo
re un estudio• sobre el 
alcance de las normas 
subsidiarias, posponiendo 
hasta entonces cualquier 
toma de postura respecto 
alterna. 
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ran exnectación ante 
e n eno ar ament 

Auténtica expectación política ha suscitado el pleno del Parlamento que 
se inicia estar tarde en cuyo orden del día figuran temas como la moción 
socialista sobre la creación de una comisión investigadora del «affaire» de 
la carne wngelada y la proposición no de ley del grupo socialista contra la 
urbanización de Es Trenc. La retirada del apoyo, en el tema concreto de Es 

Trenc, del grupo regionalista, que preside Jerónimo Albertí, puede suponer 
la primera derrota del Govern en el Parlamento. A pesar de ello, fuentes de 
UM han señalado que el pacto de gobierno con la coalición popular no se ha 
roto toda vez que votarían a su favor caso de plantearse una cuestión de 

. confianza. (Pág.11) 



_E_L_D_I_A_d_e_B_ª_'ª_ª_re_s_1_6_N_o_v_ie_m_b_re_1,9_8_3 __________________________ /oca/ 

El «affaire» de la carne congelada y Es Trenc entre los puntos del orden del día 

Hov, polémico pleno del Parlamento 
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El pleno del Parlamento, que se inicia hoy y termina el vjernes, es quizá el más 
Importante desde que Baleares se constituyó en Comunidad Autónoma. El primer 
punto del orden del día, la moción socialista sobre la creación de una comisión de 
investigación parlamentaria del «affaire» de la carne congelada, precederá a la 
proposición no de ley también socialista sobre las normas subsidiarias de Es Trenc, 
en cuya votación puede quedar el Govern por primera vez en minoría parlamentaria, 
gracias a la alineación de UM con la izquierda. Además de cuestiones de ordenación 
del territorio y protección ecológica y paisajística, se espera también un duro debate 
sobre la fragilidad de la actual fórmula de Gobierno que está dejando al ejecutivo en 
una situación desairada en un tema considerado como el más polémico de su 
mandato. UM-PDL afirma que la trascendencia de la retirada de apoyo en este tema 
concreto dependerá de la importancia que quiera darle el Govern. La coalición 
popular estudió ayer una solución que le permitiese evitar una derrota parlamentaria. 

---------J.M. 
El presidente de la C.A. : 

Gabriel Cañellas, recibió en la 
mañana de ayer al presidente 
de Unió Mallorquina, Jerónimo 
Albertí, quien le expuso la 
decisión adoptada por el con
sejo político de su partido 
relativa a apoyar la primera 
parte de la proposición no de 
ley socialista en la que se 
solicita al Govern que reconsi
dere su acuerdo de aprobar 
las normas subsidiarias de Es 
Trenc-Es Salobrar. La proposi
ción no de la ley será debatida 
muy probablemente a última 
hora de hoy y en e_l pleno del 
Parlamento. 

Aunque el contenido de la 
entrevista no ha trascendido, 
parece ser que tanto Cañellas 
como Albertí ponderaron el 
alcance de la decisión del 
grupo regionalista, aunque 
aquello ello no significase una 
retirada del apoyo parlamen
tario. 

La proposición no de ley 
socialista solicita al Govern 
que reconsidere su acuerdo 
de urbanizar ses Covetes, 
aceptando los recursos de re
posición presentados. Albertí 
estima que este segundo pun
to no se ajusta a derecho y 
propone, en su lugar, reco
mendar al Govern que garanti
ce la protección integral de 
área. U.M.-PDL propondrán 
entonces la votación por sepa
rado de ambos puntos en el 
caso de que no se llegue a un 
acuerdo transaccionaf con los 
socialistas. Felix Pons, secre
tario general de la FSB-PSOE, 

El grupo regionalista ratifica su decisión de votar a favor de la proposición 
no de ley del grupo socialista en contra de la urbanización de Es Trenc 

señaló por su parte, que esta
ba dispuesto a negbciar con 
UM-PDL siempre que queda
se claro que la inciativa partía 
de los socialistas de coheren
cia con su oposición a la 
urbanización de Es Trenc y su 

defensa de la preservación de 
los espacios naturales. 

Asimismo, en la tarde de 
ayer se reunieron los respon
sables de la coalición popular 
para tratar, entre otros temas 
del plenario de hoy, la postura 
a adoptar ante lo que puede 

ser la primera derrota parla
mentaria del Govern, y las 
repercusiones que ello con
lleva. 

Los votos de los grupos 
regionalista, socialista y nacio
nalista aseguran la aprobación 

· del primer punto ae la proposi
ción no de ley. El Govern se 
encontrará entonces en una 
posición harto incómoda. 
Mientras el Parlamento le soli
cita que reconsidere las nor
mas subsidiarias, el gabinete 
Cañellas debe encontrar una 
salida airosa. El Govern ha 
reiterado repetidas veces que 
la decisión fue tomada con la 
premura que exigía el cumpli
miento de los plazos fijados 
por la suspensión del planea
miento por el CGI y por la 
imposibilidad de hacerse car
go de las cuantiosas indemni
zaciones -se hablaba de va
rios miles de millones- a que 
daría lugar la expropiación de 
cinco kilómetros de costa. El 
grupo regionalista propone, a 
su vez, que la responsabilidad 
recaiga en el Parlamento, 
creando una zona de especial 
protección administrada por 
ICONA. En este caso, los 
pr~supuestos del próximo año 
no quedarían desequilibrados, 
por cuanto las indemnizacio
nes a que diera lugar la medi.
da protectora tendrían que ser 
fijadas por la vía judicial en un 
proceso que puede durar 
años. 

Al Govern le podrían que
dar entonces cuando menos 
tres vias posibles: 
--Dar marcha atrás, disponien
do las medidas legales a su 
alcance para proteger íntegras 
mente el espacio natural de Es 
Trenc-Es Salobrar 
--Plantear la cuestión de con
fianza, sobre la que ya el 
grupo regionalista ha dicho 
que otorgaría. 
--Y aceptar sin traumas la 
perdida de la votación, hipóte
sis también altamente impro
bable. 

Por último quedaría la po
sibilidad de que el Govern, 
amparándose en la ambigüe
dad del texto de la proposición 
no de ley en la que están de 
acuerdo regionalistas, nacio
nalistas y socialistas, y que se 
refiere a la recomendación a 
que el Govern reconsidere su 
acuerdo, encuentre una vía 
intermedia o una solución al
ternativa. 

OR_DEN DEL DIA 

El orden del día de la 
sesión de . hoy comprende en 
primer lu~ar, la moción del 
grupo socialista solicitando la 
creación de una comisión de 
investigación sobre el tema de 
la carne y una moción de 
Esquerra Nacionalista referida 
a medidas para agilizar los 
planteamientos municipales. 
Posteriormente, se debatirán 
nueve proposiciones no de 
ley, relativas a las prácticas 
abusivas en la deducción de 
cantidades a los Consells In
sulares, otra sobre derechos a 
subvención de distintos cen
tros, y en tercer lugar, la 
relativa a las normas subsidia
rias del espacio natural Es 
Trenc-Es Salobrar. 

El resto de las proposicio
nes no de ley y de orden del 
día serán debatidas, segura
mente, en las sesiones del 
jueves tarde y viernes por la 
mañana. 

Alcalde de 
campas: «No 
comprendo 
como Albertí se 
ha dejado 
engañar» 

En opinión de.l alcalde 
de Campos, Guillem Mas, la 
población de Campos ha 
recibido la noticia de la 
posibilidad de que Ses Co
vetes no sea al fin urbaniza
da con «indignación y ra
bia». Señaló asimismo a EL 
DIA que «el 99 por ciento de 
la población está de acuer
do con las normas aproba
das por el Gobierno pues se 
logra una protección ecoló
gica que consideramos sufi
ciente dado que se cons
truye a . quinientos metros 
de la playa y se respeta el 
pinar». « No comprendo, 
prosiguió, como Albertí, a 
quien aqui todos respetaba
mos, se ha podido dejar 
engañar por unos informes 
llenos de contradicciones, 
sobre todo cuando el pla
neamiento se aprobó sien
do él presidente del Consell 
General Interinsular. La no
ticia ha caido aquí como 
una bomba, pero de todos 
modos esperamos que UM 
recapacite». 

Guillem Mas expresó 
tamb ien su disguto por 
cuanto, una vez conse9uida 
la protección paisaj1stica 
deseada, se tengan más en 
cuenta el escaso valor de 
unos montones de arena 
que los intereses económi
cos de todo un pueblo». 

El ayuntamiento de 
Campos sólo decidirá las 
medidas a adoptar una vez 
que se haya producido la 
votación en el Parlamento, 
aunque excluye cualquier 
tipo de manifestaciones ca
llejeras. En todo caso si se 
suspende la urbanización el 
consistorio estudiará la po
sibilidad legal de solicitar 
indemnizaciones. 

Marrero: «La 
trascendencia 
de Es. Irene es 
la que el Govem 
quiera darle» 

El comité político del 
PDL decidió ayer ratificar el 
acuerdo adoptado por Unió 
Mallorquina, partido con el 
que integra el grupo regio
nalista en el Parfamento. 

· Según el presidente del 
PDL, Pedro Pablo Marrero, 
la petición al Govern de que 
reconsideri'l la aprobación 
de las NN. SS. no indica 
gue el PDL retire su con
fianza ni su apoyo parla
mentario al Govern y que el 
grado de trascendencia que 
ra perdida de una votación 
supone para el ejecutivo 
será la que éste qurera dar 
al tema de la urbanización 
en el espacio natural. 

Para el presidente del . 
PDL, la creación de una 
zona de Especial Protec
ción, de acuerdo con la ley 
de 1975 sobre parques na
turales, le parece una solu
ción perfectamente asumi
ble por el Govern que por 
otra parte se aseguraría el 
apoyo del Parlamento a la 
hora de hacer efectivas las 
indemnizaciones a que la 
medida diera lugar. 

Marrero precisó tam
bien que en ef caso de que 
el Govern decidiera plan
tear la cuestión de confian
za, el PDL se la otorgaría. 
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Marrero: «La 
trascendencia 
de Es Trenc es 1 

la que el Govem 
quiera darle» 

. El comité · político del 
.PDL decidió ayer ratificar el . , ' : 
acuerdo adoptado por Unió 
Mallorquina, partido con el 
que integra el wupo regio-
nalista en el Par an;iento. , 

r...... Según el presidente del 
PDL, Pedro Pablo Marrero, o'( la petición al Govern de que 

~ reconsidere la aprobación 
de las NN. SS. no indica 1 

gue el .PDL retire su con- :::::: 
fianza ni su apoyo parla- 1 
mentario al Govern y que el 1-c: ~rado de trascendencia que /';,,. a perdida de una votación ' supone para el ejecutivo !"'-

'-será la que éste quiera dar 
al tema de la urbanización 

-Q ' 
en el espacio natural. 

Para el presidente del 
~ ) PDL, . la .creación de una 

zona de Especial Protec- ·~ ción, de acuerdo con la _ley ~ de 1975 sobre parques na-
turales, le parece una solu-
ción perfectamente asumi-
ble por el Govern que por 
otra párte se aseguraría el 
apoyo del Parlamento a la 
hora de hacer efectivas las 
indemnizaciones a que la 
medida diera lugar. ' 

Marrero precisó tam-
bien que en e caso de que 

. el Govern decidiera plan-
tear la cuestión de confian-
za, el.PDL se la otorgaría. 

' 



El INESE aflnna 
que no es 

' suficiente detener 
la llltianización de 
Eslrenc 

C.F. 
En un contacto con la 

prensa celebrado ayer, el Insti
tuto de Estudios Ecológicos, 
INESE, dio a conocer su pos
tura sobre el tema de la polé
mica urbanización de Es 
Trenc, afirmando que no es 
suficiente tan sólo prohibir la 
citada urbanización sino que 
toda la zona, mediante crea
ción de un Parque Natural 
vigilado y dirigido por una 
patronato, debe ser protegida 
desde el puto de vista ecoló
gico. 

Según el INESE la pre
gunta que debe formularse es 
¿queremos salvar Es Trenc o 
impedir la urbanización de Sa 
Barrala?. Tal como se afirma, 
«es.obvio que la zona, conoci
da como Es Salobrar-Es 
Trenc, necesita una real pro
tección paisajística. Es triste 
que se haya tenido que espe
rar al cuarto informe de ICONA 
para poder evaluar con una 
cierta dimensión el tema de Es 
Trenc, evaluación que, aun
que, a nuestro juicio, técnica
mente es correcta, es también 
incompleta y sólo puede usar
se para este caso, para esta 
urbanización concreta, pero 
no para toda la zona». 

Para el INESE, si se quie
re proteger Es Trenc y el 
Salobrar desde un punto de 
vista ecológico y no tan sólo 
paisajístico, «no basta con 
prohibir la urbanización y per
mitir que perdure la situación 
actual que degrada la zona y 
que resta, al ser usada como 
zona virgen por todos los ma
llorquines, los derechos de la 
propiedad privada y supone 
una injusticia con respecto a 
los ciudadanos de Campos ya 
que ambos, propietarios y mu
nicipio, no reciben nada a 
cambio». 

Por ello mismo, para no 
tan sólo salvar sino proteger 
Es Trenc, el INESE plantea, 
además de la prohibición de 
realizar toda urbanización, edi
ficación o transformación , 
prohibir, asimismo, las excur
siones o visitas en vehículo o a 
pie ; limitar fuertemente el de
sarrollo de Ses Covetes y 
declarar Es Salobrar y Es 
Trenc, Espacio Natural Prote
gido, «creándose un plan Es
pecial de Protección con ca
rácter urgente» . Tras ello, 
«formar un patronato encarga

·do de vigilar y dirigir la conser-
vación activa del Parque Natu
ral» . El INESE afirma no estar 
de acuerdo con que sea ICO
NA «quien lo haga y dirija, sino 
que se encargue de ello el 
citado patronato, formado por 
las diferentes juerzas político
sociales representativas de la 
sociedad mallorquina. Son 
ellos quienes deben aceptar 
esta realización , la utilización 
e incluso las justas indemniza
ciones para su creación pen
sando no tan sólo en las 
relativas a la urbanización hoy 
en conflicto, sino en los cien
tos de propietarios de la zona» 

Por último, afirma el INE
SE que «lo que es evidente es 
que no se salva Es Trenc 
parando esta urbanización, se 
salva Es Trenc creando un 
parque natural, resp~tando los 
derechos de todos sus actua
les propietarios y los del pue
blo de Campos. Si no es así, la 
decisión de urbanizar puede 
ser una mala decisión» . 



El·· 

El <¡affaire;>· de la carne congelada y ~s Trenc entre los puntos del orden del día' 

oy,.-p , e • e en del Parlam 
El pleno del Parlamento, que se inicia hoy y termina el v_iernes, es q1,1izá el más 

important~ desde que Baleares se constituyó en Comunidad Autónoma. El primer 
punto del •orden del día, •la moción so.cialista sobre la creación de una comisión de 
investigación parlamentaria del «affaire» de la carne congelada, . precederá a la 
proposición no de ley también socialista _sobre las normas subsidla(ias de Es Trenc, 
en cuya votación puede quedar el Govern por primera vez en minoría parlamentaria, 
gracias a la alineación de UM con la izquierda. Además de cuestiones de ordenación 
del territorio y protección ecológica y paisajística, se espera también ·un duro debate 
sobre la fragilidad~ de la actual fórmula de Gobierno que está dejando al ejecutivo en 
una situación desairada en un tema considerado como el más polémico de su 
mandato. UM-PDL afirma que la trascendencia de la .retirada de apoyo en este tema 

· concreto dependerá ' de la importancia que quiera , darle el Govern. La coalición 
pop1:,1lar estudió ayer una solución que le permitiese evitar u~a derrota parlamentaria. 

---------J.M. 
. El presidente de la C.A.: · 

Gabriel Cañellas, recibió en la . 
mañana de ayer al presidente 
de Unió. Mallorquina, Jerónimo· 
Albertí, ·quien le expuso la 
decisión adoptada por el con
S-Jjo político de su partido 
relativa a apoyar la primera . 
parte de la -proposición no de 
ley socialista en la que se 
solicita al Govern que reconsi •·· 
dere su a9!J~rdo de aprobar 
las normas "subsidiarias de Es 
Trenc-Es Salobrar. La proposi
ción no de la ley será debatida 
muy probablemente. a última 
hora de hoy y en el pleno del 
Parlamento. · . 

Aunque el ·coritenido de la 
/ entrevista no ha trascendido, 

parece ser que tanto Cañellas 
como Albertí ponderaron el · 
algance de la "decisión del 
grupo . regionalista , aunque 

. aquello ello no significase una 
retirada ·del apoyo parla:men- . 
tario. · • · 

La proposición no de ley 
socialista sol icita al · Govern 
que reconsidere su acuerdo 
de urbanizar ses Covetes, 
acep'tando los recursos de re
posición presentados. Albertí 
estima que este. segundo pun
to no se. ajusta a derecho y 

' propone, en su lugar, reco-
El grupo regionalista ratifica su decisión de votar a favor de la proposición 
no de ley del grupo socialista en contra de la urbanización de Es Trenc . . ~ 

ser la primera derrota parla
mentaria del Govern, y las 
repercusiones que ello con
lleva. 

Los votos de los grupos 
regionalista, socialista y nacio
nalista aseguran la aprobación 

· del primer punto de la proposi
ción no de ley. El Govern se 
encontrará entonces er'l una 
posición harto incómoda . 
Mientras el Parlamento le soli
cita que reconsidere las nor
mas subsidiarias, el gabinete 
Cañellas debe encontrar una 
salida airosa. El Govern ha 
reiterado repetidas veces que 
la decisión fue tomada con la 
premura .que exigía el cumpli 
miento de los plazos fijados 
por la suspensión del planea
miento por el CGI y por la 

. imposibilidad de hacerse car
go de las cuantiosas indemni
zaciones -se hablaba de va
rios miles de millones- a que 
daría lugar la expropiación de 
cinco kilómetros de costa. El 
grupo regionalista propone, a 
su vez, que la responsabilidad 
recaiga en el · Parlamento, 
creando una.zona de especial 

· protección administrada por 
!CONA. En este caso , los 
presupuestos del' pró¡,:imo año 
no quedarían desequilibrados, 
por cuanto las indemnizacio
nes a que diera lugar la med,i- · 
da protectora tendrían que ser -
fijadas por la vía judicial en un 
proceso que puede durar 
años. 

Al Govern le podrían que
dar entonces cuando menos 
tres vías posibles : 
--Dar marcha atrás, disponien
do las medidas legales a su 

· alcance para proteger íntegra-. 
mente el espacio natural de Es 
Trenc-Es Salobrar 
--Plantear la cuestión de con
fianza, sobre la que · ya el 
grupo regionalista ha dicho mendar al Govern que garanti

ce la protección integral de _señaló por su parte, que esta
área. U.M,-PDL propondrán ba dispuesto a negociar con 

· - · _ que otorgaría. . 
defensa de la preservación de .. y aceptar sin traumas la 

entonces la votación por sepa- _ . 
r.ado de ambos puntos en el -UM PDL siempre que queda-
caso de que no se llegue a un .se claro q~e · 'ª i9ci~tiva partía 
acuerdo transaccional con los · -de los socialistas de coheren-

los espacios naturales. perdida de la votación, hipóte-
Asimismo, en la tarde de , 

. ayer se_ reunieron los --respon- sis tambien altamente impro: 
bable. . 

sables de la coalición ·popular Por último quedaría la po-
para tratar, entre otros temas 
del plenario de hoy, la postura sibilidad de que el Govern, tas. 'eltr Pons, secre-- cia con iU oposición a la 

general de la FSB-PSOE, urbanización de Es Trenc y su a adoptar ante lo que puede am~rándose en la am · · 

La CAEB re·11era . 1 IPll'ilillllllllliil!lll!il!~lllllliillillll!! 1 l'lelllf1111111111itf111ffffffjja'f"ff!':i!'íl!!~ii,•!fü:.ffi~ da del texto de la pr ® no de ley en la gue están de ... f ni d UM ,---- - m acuerdo regionalistas, nacio-a O a 1 [:i ue es e . , }@ nal.istas y socialistas, y que se 
POV a _)_}_:_\ sen-alan que .no . )} refiere a la .recomendación 8' 

- ,:,/ que el Govern reconsidere su 

~;~~~t~;~ii!~~:~ ; ::~s:::o:~~O ¡ :;~:~::~~,~•~~,u~7tn ~~ 
de ley del grupo socialista Y i,1,:,:,1,:_!_• . Con respec%E~~aC~~~~ (J El orde~ , del día de la 
ello supone, en definitiva, ,,,,,,, vist? mantenida ayer por la f::= sesión de . hoy comprende en 
que· a la_rgo plazo Es Trenc ::::::¡ . manan a entre el presidente \:,. primer luQar, la moción del 
no será _urbanizado se va a J'i Cafiell~s y Albe.rtí, fuentes ,:;:::, grupo socialista solicitando la 
conseguir con ello- que se ;:::~ de Un10 Mallorquina han se- :::::':' creación de una comisión de 

~:ri:;~t:u~~ºfnv:~1i~~e~ !i:iil ,f¿;l~?iosq~~r~!,~;cr~ii~ ~~r: ¡¡¡::.:¡_! E:~svq~usªet~rirªa/Nitanc~1o~n~are1·1s~ta~~rTeófneªr'1d~a: id pación» lo que da a entender . 
numerosos puest0s de tra- Ji que_ el pacto_ de gobierno f) a medidas para agilizar los 

;;::i~~~t~f :f ~~~; 1 if ;~f t~;?~:~~~~i P-... ~í:,1; ¡'.,r,.'.:.,.:!,.:,:,,.:·',,_i.,,!·,., ~i::~~~~}~cf ~1~~~:~ 
situación para intentar , lle- !ti contra de la urbanización de ·, · cantidades a los Consells ln-
gar a un tipo de acuerdo en :=q Es Trenc y a pesar de que, tf .sulares, ótra sobre derechos a 
el que toda~ las partes no ?i en consecuencia, el Govern :❖:❖ subvención de distintos cen-
saliesen perjudicadas. )J pue,da cosechar su primera · t_;:::_·.:,_::·,r,.:,,:, . . tros,. y en tercer lugar, la 

Puntualiza CAEB _ ,que 'ffü derrota ·parlamentaria. relativa a las normas subsidia-
- @! Dichas fuentes han se- en aquello puntos específi- , . ..., rías del espacio natural Es 

es incomprensible que no {:i¡ ñalado que existe una dife- . cos en que no esté de acuer- f~ Trenc-Es Salobrar. 
se · deje urbanizar Y sí se Kl renc1a de matiz ·con respecto · do» y aprobar otros en los ,.,.,., _ El resto de las proposicio
permita ensuciar la playa y t{ a-lo que se entiende como un que sí exi.ste plena coinci- ¡q nes no de ley y de orden del 
9dyacentes como se ha ve- Id pacto de gobierno por cuanto dencia con la coalición popu- ~,.:·;,_,_,:~:.:_:,:,_,,_:,,:_l,,.• -.:_ día serán debatidas, segura-
nido haciendo estos pasa- fl UM ,,tiene derecho a disentir lar. . · - · mente, en · las sesiones del 
dos veranos. Kl .,.... jue~es tarde y viernes por la 

----------------J~•:·>s-=·.-:~-;-~~.i~j -::;:::; ... ·:;(:;::::.,-.h.:::•=-:~«~::~::-=t/.::".~:.-.:/;l::.••K,,n:::;:::::;,..,./'~ .. ::::~~~-":::::x>••:::;~:-.:::•:::=:·=:,::::::::-::~::::::::::::=:::::::,:::,:::::::,~;.~ manana. 



• 
DEPORTES 

Guillermo limonar, pensando ya en 
los próximos mundiales . 

La selección se lo Juega todo 
esta noche 

Ambiente hostil para 
España en H~landa 

(Pq. 27) 
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'Dentro de AOCO El Madrid 
me faltará pista' apenas se 

(Pág. 31) entrena (Pág. 28) 

Cañellas impone la ley del silencio y desmiente su dimisión 

• En un clima de
nerviosismo, 
el Govern estudia 
su poslJara en 
el Parlament 

La decisión de Unió 
Mallorquina de apoyar la 
proposición socialista por 
la que se suspenderán las 
normas subsidiarias de Es 
Trenc y Es Salobrar de 
Campos, ha pro'YOcadO la 
primera crisis aeria en el 
seno del Gowm autonó
mico, al tiempo que ases
ta un importante golpe al 
apacible · entendimiento 
que hasta ahon mante
nían AP y UM. 

El nerviosismo se ha 
apoderado de loa hom
bres del grupo popular y 
su-_:,residente, Gabriel Ca-

flellas, ha impuesto la ley 
del silencio. En el trans• 
curso de esta tregua que 
se ha concedido, el Go· 
vero estudia la postura a 
adoptar en el Parlarnent. 

La noticia ha tenido 
otns consecuencias, uí 
el alcalde de Campos, 
Guillem Más, ha califica
do como .. la mentira más 
grande de Mallorca" al 
inf onne de leona, al 
tiempo que el presidente 
del Instituto de Estudios 
EcoJ6gicos manifestaba 
su convicci6n de que Es 
Trenc no debía seguir en 

■ 

1 
■ 

,. 

su estado actual. 
En todo cuo no pare

ce confirmarse la noticia, 

dada como cierta en mu- Caf'lellas podría presentar noa cuestión de Es 
ch.os mentideros políti- su dimisi6n ante el nuevo Trenc. 
cos, de que el presidente rumbo que toma la espi- (Págs. 10 y'l 1) 
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■Igual Díaz 

"Por la puerta 
no la entrarán" 

Vino a Pahna a traer
nos algo que por desgra
cias nos hace cada día 
más falta: puertas de se
guridad. Se trajo una 
amplia experiencia de 
Madrid y Barcelona. Mi
guel Díaz además es in
geniero industrial. 

- ¿El suyo es un are
mio en auge? 

--Así es, 1a demanda 
ha aumentado desde 
pfrneros de año. 

¿ Puede uno donnir 
· tranquilo tras una de 
1 sus puertas? 

-Mire esta puerta. 
Por este lado es normal 
como cualquier otra. 
Ahora ffjese en este 
otro lado. 

· -Parece qna caja de 
caudales ... 

--Como debe ser. Es 
una puerta blindada de 
acero. Claro que por 
ahí se venden algunas 
que dejan mucho que 
desear. 

-· ¿Engañan al clien• 
te? 

- Hay puertas que se 
llaman de seguridad y 
en realidad no son más 
que bricolage .. Aquí en 
Pahna sólo somos cua
tro o cinco que estamos 
.metidos en ésto con 
plena serie.dad. Y en 
ésto incluyo el estar da
dos de alta en Hacienda 
y en la Dirección de 
Se¡uridad del Estado. 

:. ¿ Cuúato me. c:ueata 
ma de estas puertas? 

- V aria de las seten
ta y cinco mil a las no
venta y ocho mil pese
tas. 

--¿ Y nadie podrá en
trar en mi casa sin 
llave? · 

--Puede dormir tran
quilo o irse de viaje, 
que por la puerta no le 
entrarán. 

LOCAL Ultima Hora 
1\.-liércoles, 16 Je no viem i:,rn Je 198J 

t Es Irene :::\:\:\:::\:\:i:i:\:\:!:::i:i:i:i:i:i:i:i:i:i:i:i:i:i:i:i:\:i:i:i:\:\:i:i:i:i:i:i:i:i:i:i:\:\:~i=f !:i:i:i:i:\:i:i:i:i:\:\I:\:\:\:\:\:\I:\:\:\:\:i:\:\II:\\:\:\:\:\:\:!:!:!:!:!:!:!:::\:\:\:!:\:\:\: 
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_______ ____, Cañallas desmiente crisis v dimisiones 

Es Trenc abre una luerte brecha 
entre AP y UM 

(De nuestra Redacción, por FABIO). - Ayer estalló la primera crisis se
ria en ef seno del Govem de la Comunitat Autonoma, a raíz de la decisión 
tomada por Unl6 Mallorquina de apoyar la proposición socialista por la 
que se suspende¡án las normas subsidiarias de Es Trenc y Salobrar de Cam
pos, lo que hará imposible la urbanización de Ses Covetes, proyectada por 
Scapdiaplan. ·~ '. · : 

s.. .. 

En medios cer~os al 
presidente se da como cier
to que Gabriel Cañellas to
mó, en un momento de 
nervios, la decisión de di
mitir de su cargo ante la 
actitud de UM que dejará, 
hoy, en el Parlament, al 
partido en el poder, en cla
ra minoría, y obligará al 
Govern a revpcar la única 
decisión seria tomada des
de que llegó al poder. 

CA'iitELLAS-ALBERTI 

laboradores de Gabriel Ca
ñellaa. 

Por la maftana, la re
unión se prolongó hasta 
cerca de las tres de la tar
de, iniciándose otra nueva 
cita a las cinco de la tarde, 
esta última de la Coalición 
Popular, reunión que por 
cierto se realizó en el Con
sola t de -Mar y no en la se
de de Alianza Popular. 

SILENCIO TOTAL 

de no hacer ninguna decla
ración, ni siquiera de la re
unión mantenida con Al-
berti: , 

"No hay nada que co
mentar de esta reunión; 
Jeroni Albertí me ha co
municado oficialmente la 
decisión de su partido de 
apoyar al PSOE en el tema 
Es Trenc y hemos inter
cambiado algunas ideas, 
esto es todo". 

.. , ' 

El nerviosismo fue gran
de ayer en el Consolat de 
Mar, sede del Govem de la 
C.A. desde que el presi
dente del Consell Insular 
de Mallorca visitara, ayer 
por la mañana, al presiden
te Cañellas comunicándo
le, oficialmente, la deci
sión de su partido y que, · 
de forma oficiosa, el presi
dente Cañellas conocía por 
los medios de comunica- · 
ción. 

Con Gabriel Cañellas 
tuvimos oportunidad de 
hablar bien entrada la no
che ya que las órdenes es
trictas del gabinete de 
prensa de la C.A. eran que 
no había declaraciones pa
ra nadie, órdenes que al
canzaron a todos los con
sellen del gabinete Cañe
llas, que fueron advertidos 
de no hacer ningún tipo de 
declaración a los medios 
de comunicación, ya que 
cuanto tenían que decir se 
verá esta tarde, o mañana, 
si la sesión se alarga, en la 
1Cde del Parlament b-1ear. 

Gulllem Más, alcalde de Campos: "El Informe de leona 
es la mintira más grande de Mallorca'' 

Deade este momento, se 
desató la crisis: nervios, 
idas y TeQidas de come
llers, especialmente del de 
Ordenació dei' Territori, 
J eroni Saü:, y directos co- · 

El presidente del Go
ve.rn ratificó su intención 

Albff-ti~IIZL" un matrimonio qllt! atrtlJlna uná lmportiante 
crlm. 

Le preguntamos a Ga
briel Cañellas sobre los in
sistentes rumores de su di
misión y lo negó rotunda
mente en un tono de evi
dente enfado: 

"No pienso entrar en 
este abairdo juego de ru
mores y contrarrumores; 
yo soy mucho más serio 
que todo esto". 

AP-UM 

La crisis desatada en el 
seno del Govem no debe 
extraffar a nadie si se tiene 
en cuenta que sólo dispone 
de mayoría parlamentaria 
con loa votos de UM y 
ahora este apoyo le falla 
en un tema tán importan
te como Es Trenc. Félix 
Pons lo valoró ayer de la 
siguiente forma: 

"Es difícil especular 
con lo que se ha desatado 
entre UM y AP con respec
to a los pactos, ya que lo 
desconocemos y no sabe
mos si esta decisión de UM 
entra dentro de la flexibili
dad que se ha esgrimido 
para definir los pactos. Lo 
que ha demostrado esta si
tuación es que no se puede 
gobernar con minoría par
lamentaria y la posición 
del Govem es suicida". 

"Nos congratulamos de 
_que UM haya cambiado de 

actitud y también nosotros 
esperarnos apoyar su pro
posición para declarar Es 
Trenc como parque natu
ral, naturalmente antes 
tendremos que estudiar de
tenidamente la propues
ta". 

LA MENTIRA 
MAS GRANDE 

El alcalde de Campos, 
Guillem Mas, declaró a es
te periódico que encuentra 
sumamente extrafta la acti
tud de J eroni Albertí : 
"Extrañísimo; jamás pen
sé que J eroni se dejara en
gañar por unos cuantos in
deseables que manejan a la 
opinión pública. En cuan
to al informe de leona es 
la mentira más grande que 
se ha dicho jamás en Ma
llorca". 

Al solicitar su opinión 
de si cree que ha habido 
poderes fácticos tru la me
dida, contestó: "Estos 
cambios de camisa de Al
bertí pueden hacer pensar 
cualquier cosa". 

"NO SE HA ROTO 
EL PACTO" 

Tras los insistentes ru
mores de que UM y AP ' 
rompían defmitivamente 
los pactos, Jeroni Alber
t{ ratificó ayer a UH lo 

que ya había dicho en la 
rueda de prensa de ante
ayer: que el pacto· con AP 
no es de coalición, que 
comprende que su,decisión 
no haya caído bien en el 

- seno de AP, pero que sólo 
en este tema concreto de 
Es Trenc no apoyarán al 
Govem, por lo demás todo 
sigue igual 

En este sentido también 
se pronunció Gabriel Cañe
llas, quien declaro que UM 
y AP es como un matrimo
nio que tiene sus propias 
peleas, que en este caso es 
una pequeña pelea sín im
portancia pero que en un 
futuro puede recordarse. 

POSITIVO 

Sebutü Sen-a, del PSM, 
moltraba ayer su gran sa
tisfacción por la decisión 
de UM, aunque niosho su 
preocupación diciendo que 
el asunto estará en el aire 
huta que se apruebe una 
normativa sobre parques 
naturales. 

Para añadir más leña al 
fuego, 1UJ1que ya era una 
postura prácticamente 
anunciada, el Partido De
mócrata Liberal, reunido 
ayer en consejo político, 
decidió unine a los plan
teamientos de UM y votará 
hoy a favor de la proposi
ción no de ley socialista. 
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Según el presidente del Instituto de Estudios Ecológicos . 

''Dejar es Trenc como está 
es una mala decisión'' 

(De nuestra Redacción 
por GERMA VENTA
YOL). - "Lo que es una 
mala decisión es dejar Es 
Trenc como está, hay que 
controlarlo", ha dicho el 
presidente del Instituto de 
Estudios Ecológicos, Mi
guel Angel Borrás; al refe
rine a la urbanización de 
la Platja d'Es Trenc, en la 
rueda informativa mante• 
nida en la mañana de ayer 
en los locales de la enti• 
dad. 

Después de señalar que 
el haber tomado una deci
sión sobre este punto no 
ha si.do fácil , el presidente 
del INESE señaló que " Es 
Trenc merece ser conserva
do", aun cuando puntuali• 
zó que la sociedad "debe 
conocer el coste económi
co y social de una decisión 
de este tipo". 

Al referirse al dictamen 
del Instituto para la Con• 
servación de la Naturaleza, 
el presidente del INESE di
jo "es correcto pero in
completo, se refiere única
mente a la urbanización. 
Sus soluciones no son ex
trapolables al resto de Es 
Trenc", añadiendo Miguel 
Angel Borrás que en cual
quier país europeo hu hie
ra si.do aceptado por su 
respeto al entorno. 

Al presi:Jente del I111tituto de & tudios Ecológicos no le parece bien .dejar E1 Trenc como eYtá ahora. 

Como soluciones inme
diatas y para evitar la pro
gresiva degradación de la 
playa, el INESE propone 
la prohibición de cualquier 
tipo de urbanización en la 
zona, prohibición de las 
excursiones, limitación del 
desarrollo de Ses Covetes 
y declarar, por fm , por 
medio de un plan especiJu 
de protección, al Salobrar, 
y Es Trenc como ·parque 
natural 

Para llevar a cabo estas 
premisas, según el INESE 
sería precisa la creación de 
un patronato social que 
cuide de la zona, rechazan
do en principio la colabo
ración del ICONA. Por me
dio de este patronato se 
debería "indemnizar justa
mente a los pequeños pro
pietarios de Es Trenc, ya . 
que la decisión de no urba
niz ar quita derechos a la 
propiedad privada y al mu-

nicipio de Campos" , dijo 
el presidente del INESE. 

Por último, Miguel An
gel Borrás solicitó la crea
ción de un pacto entre to
das las fuerzas políticas y 
sociales para la preserva
ción de los espacios natu
rales y desarrollo del lit<>
ral, con el objeto de evitar 
que los temas ecológicos 
puedan caer dentro de las 
disputas políticas. 

11Chapeau111 Unió 
Mallorquina 

La cordura, la ,erenidtld. la ,,,_ginación y r. 
voluntad de futuro -un futuro me;or- pareCI! que. 
al fin, tinieron su protagonumo en eu tierra de 
calamidade1. "E, Trenc no ,era urbcnitut!" E, 
la noticia. Una noticia importante. tranquilizllllora. 
porque puede ,er el principio de un nuno o, cwrn
do menos, diferente ",aber ver" y ",abe, interpre
tar" Mallorca: o ,u, saliendo· al paw de especula-
dones de1tructorru. · 

Lo, -luzy que. amp_arado1 en una mezquina vi
sión de la economía, ,e empe1ían en convertir 
Mallorca en p1atafonna de cemento. Han de1tro
zado la coita. Crearon muralla, de hormigón a 
uno, poco, metro, del mar, en Santa Ponra y 
S'Arenal. Lnantaron un mon1truoso Manhattan 
en Magalluf, indudable cáncer del mal gwto incrus· 
tado en nuestro paúaje de playa, y pinos. Destro
zaron Cala Mesquida y Cala Sant Vicenf; Y no sa
tisfechos en su labor de termita, especuladoras, 
trazaron proyectos de destrucción para Es Trenc, 
S 'Amarador, Se, Co,etes, Sa Dragone,a .. . Ahora, 
la decúión de Unió Mallorquina de apoyar la pro
puesta socialista, puede repre1entar la primera ad
vertencia: Mallorca debe ser salvada, basta de de1-
trucción, emp~za la época -feliz ·época, prefiero 
imaginar- de la reconstrucción. Tenemos un pa
trimonio que proteger y valorar: el paisaje, la cos
ta, la, "po11e11ion1", los "poblats talaiótics " de 
Ses Paii1e1 o de Cap icorb, etc. y etc. _ 

Si Unió Mallorquina siguiera esa política de 
"mallorquinitat" -o sea, se e1cuchara má, a la, 
bases militante,-. como ha ocurrido con la deci-
1ión sobre E, Trenc, persoMlmente pensaría que 
el partido abandonó titubeos, debilidades y 
personalumo, en beneficio de 101 interese, gene
rales de la isla. Y que la, manife1tacione1 de Pere 
Morey sobre "normalització lingüística" no 10n 
simples palabru vacítu de contenido. Quiliera 
creer que ha empezado el tiempo de la esperanza, 
de un futuro mejor. Que Es Trenc 
no es una táctica circunstancial, li
no el principio del fin de la dutruc· 
ción. 

ANrONI SERRA 

•••••••••••••••• 



A pesar de colocar al Gobierno de Cañellas 
en una difícil situación ;Jr~ ~ .: / ó-//-fJ 

UM no considera roto el pacto 
con AP a causa de Es Trenc 

La decisión de Unió Mallorquina sobre la 
urbanización de Es Trenc no supone la rup
tura por este partido del pacto de gobierno 
establecido entre AP y UM en la Comunidad 
Autónoma. Así lo manifestaron ayer fuentes 
de la formación que lidera Albertí, que sub
rayaban que por su parte no deseaban la rup
tura, aunque añadiendo que otra cosa sería 
que AP considere este tema como una cues
tión de principios. 

La toma de postura de. UM ha colocado el 
tema de Es Trencen el primer plano de la ac
tualidad poi ítica , en lo que puede resültar la 
primera batalla de envergadura en el seno de 
la Comunidad Autónoma. El vicepresidente 
del Gobierno, Joan Huguet, aunque no quiso 
desvelar el contenido de la reunión de con
sellers que tuvo lugar ayer con el presidente 
Cañellas para tratar el tema, no descartó que 
el tema pueda ser disc_utido esta mista tarde 

en el Parlamento, con la votación del proyec
to no de ley que pide al Gobierno que recon
sidere la urbanización de este enclave natu : 
ral. 
. Aunque dicha proposición no puede ser 

vinculante, sí coloca al Gobierno de Cañellas 
en una difícil situación, al tener que enfren
tarse con el resto de los grupos poi íticos par
lamentarios, y con el estado de opinión que 
ellos representan, para mantener su postura . 

En cuanto al tema de las posibles indem
nizaciones en el caso de que el Gabinete ac
cediera a la proposición, nadie se pone de 
acuerdo . Mientras se considera por..J)arte de 
UM que las compensaciones afect~an sola
mente al coste de los proyectos, Je'rónimo 
Saiz manifestaba ayer su creencia en que sí 
puede haber lugar a indemnizaciones. 

(Págs. 18, 19 y editorial en pág. 11) 

• La proposición 
pidiendo que este 
enclave natural no 
se urbanice 
podría debatirse 
hoy mismo 
en el Parlamento 



Editorial 

El .trasfondo í,olítico 
La resolución del Consejo Político de Unió 

Mallorquina en pro de la no urbanización de Es Trenc 
y de la solicitud al Gobierno autónomo de que recon
sidere su postura respecto de tan conflictiva zona, 
plantea problemas políticos de primera magnitud tan· 
to de cara a la vida parlamentaria balear cuanto a la 
futura gobemabilidad del Archipiélago. Este es el tras
fondo político del actual pleito de Es Trenc, a reserva 
focluso de los juicios sobre el mencionado plan d~ ur
banización y sobre el evidente estado de opinión en 
su contra que se ha f raguado en los últimos tiempos. 

Conviene aclarar de antemano, sin embargo, 
que la infonnación deficiente, o parcial, ya ha cam
pado por sus respetos antes de que el Pleno de nues
tro Parlamento t rate del tema. Y esto es grave porque 
puede desorientar a la opinión pública. Por ello, es 
preciso in,istir en que el asunto de la urbanización de 
Es Trenc no está zanjado todav(a -dado que depen
de, fundam3 ntalmento, de la postura de Coalición Po
pular en el debate y, en su caso, de la decisión del Go
bierno autónomo-, y de que tampoco se ha roto, 
todavía, el pacto entre dicha Coalición y Unió Mallor
quina, que fue el que posibilitó la formación de go
bierno. Echar las campanas al vuelo prematuramente, 
en un caso, o cargar las tintas en exceso en el otro, 
sólo sirve para generar frustraciones y expectativas 
que a nada conducen. 

Matizados estos aspectos, debemos subrayar la 
Importancia del antedicho trasfondo político del · 
asunto. Porque no hay que olvidar que, a caballo de 
la pol6nica urbanización o no urbanización de Es 
Tre~, estamos en trance de presenciar la primera 
batalla política ,eria en el seno del Parlamento ba
lear y la repercusión de dicha pugna en la estabilidad 
de un Gobierno minoritario que se enfrenta a su pri
mer reto casi frontal. 

Vayamos por partes. Las naturales reservas de 
los partidos y coaliciones presentes en el P.Camento 
bale• han servido p•a velar o dlslmul•, l6glcamente, 
las smas que pie11181l utilizar en el debate. Pero dos 
extremos son claros: el voto parlamentario no será 
vinculante fonnalmente p•a el Gobierno autónomo, 
dependiendo todo tanto de la postura de la CoaHción 
Popular en la votación como de la eventual reconsi
deración del asunto a nivel gubernamental si aquel 
grupo pslamentarfo no flexibiliza su postura. Y, en 
segundo t6rml no, si prosperara una votación contraria 
a la urbanización de Es Trenc que dejara en absoluta 
minoría a la Coallc16n Popular, es Indudable que la 
derrota moral del Gobierno sería muy grave y tendría 
consecuencias de desgaste y soledad política a corto 
plazo. 

Con ello, entramos en la magna cuestión de la 
gobemabUidad del Archipiélago. Y, a este respecto, 
se nos antoja imprescindible que Unió Mallorquina, 
inspiradora de este ajetreo político y de la batalla par
lalll811taria en la presente coyuntura, clarifique, de 
una vez por todas, el contenido real de su pacto de 
gobierno con la Coallci6n Popular y el alcance del 
mismo en un contexto circunstancial que no puede 
haber cambiado mucho en los seis meses cortos que 
lleva funcionando. Porque, de la misma forma que es
tá claro que dicho pacto "aún" no está roto, también 
es evidente que UM no puede ap_untane "éxitos" po
i íticos que no s61o a ella corresponderían - en el su
puesto de la paraJizaci6n de la urbanización de Es 
Trenc-, basándose en técnicas de hostigamiento y 
desgaste de sus temporales aliados políticos. 

En la confianza de que la sana política y la ne
cesidad de estabilidad se impondrán, en el ánimo de 
unos y otros, a toda clase de penonalismo,, rigideces 
nutuas y sectarismos, subrayamos de nuevo, y fi
nalmente, el trasfondo político de este debate parla
nwntario y su tra1Cendencia abili-

• las Baleares. 
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Un proyecto de urbanización polémico 

Los dirlgenta del Instituto duran1e la ,veda de pre,... 

El Instituto de Estudios Ecológicos comprende 
que la conservación de esta zona 
puede crear malestar en Campos 

El lnese, a_ favor de un_ 
parque natural en Es Tren.e 

.Palma. (Marc Verger).- El lnese (Instituto de Es
tudios Ecológicos), realizó ayer una rueda informativa 
al objeto de que la opinión pública estuviera en cierta 
fonna concienciada respecto a lo que piensan de Es 
Trenc, presentando las alternativas que, según explica
ron, ha sido la constante en sus actuaciones. Para ello 
nos retrotrayeron al "Pipe Line" en el que tuvieron 
una intervención afortunada y al mismo tiempo cohe
rente. 

Estuvieron presente en la 
rueda informativa el presi
dente del instituto Miguel 
Angel Borrás, la vicepresi
dente Catalina Palou y el te
sorero Mateo Picornell. De 
todas formas llevó la voz 
cantante Miguel Angel ao
rrás quien fue explicando la 
postura del lnese con sumo 
comedimiento. 

CONCLÜSlONES 

Las conclusiones a las 
que llegó el lnese y que nos 
transmite Miguel Angel 
Borrás son las de salvar y 
proteger Es Trenc y, ade
más, prohibir toda urbani• 
zación, edificación y trans• 
formación. Prohibir tambidn 
las excursiones en vehículo 
o a ple. Limitar el desarrollo 
de Ses Covetes y declara 
Es Salobrar y Es Trenc co
mo espado natural protegi
do. "Para ello, sigue dicien
do Borrás, se debe formar 
un patronato encargado de 
vlgllar y dirigir la conserva
ción del parque natural". 

En lo que no está de 
acuerdo el lnese es que sea 
leona quien dirija el patro
nato: "Creemos, dice Bo• 
rrás, que debe existir un 
pacto polítlco~ocial para 
aceptar la realización, la 
utillzaclón -e incluso ofre
cer las justas lndemnlza
clon~ para su creación. Es 
decir, no se salva Es Trenc 
parando esta urbanización 
sino· creando este parque na- · 
turat que respete los dere
chos de los actuales pro
pietarios y de campos. De 
otra forma, la decisión de 
no urbanizar, puede ser una 
mala decisión: O equivoca
da". 

• Demanda respeto 

para los derechos 

de los actuales 

propietarios 

DEBE CONSERVARSE 

Empezó Miguel Angel 
Borrás diciendo que "por 
ser un caso único y no ex-
trapolable a ningún otro 
lugar de Mallorca deben ha• 
cerse algunas consideracio
nes. La primera es saber si 
Mallorca, empresario y tra
bajadores, está dispuesta a 
asumir el coste económico 
y social de la conservación 
de Es Trenc. En Igual for
ma se trata de saber si lo 
único que se pretende es sal
var Es Trenc o Impedir la 
urbanización de Sa Barra-
la". 

Y la explicación a estas 
dos preguntas que se hada 
fueron contestadas por 41 
mismo: "Es evidente que 
no es lo mismo salvar o 
urbanizar, pues basta cono
cer el caso de otra posible 
urbanización en la misma 
zona de Es Trenc, presen
tada por el Ayuntamiento 
de Campos y el fuerte e 
Irreversible Impacto de los 
visitantes actuales sobre to
do et ecosistema, as( como 
la explotación de la -playa". 

Más adelante siguió di· 
ciando: "Es obvio que la zo-

na, cono.cida como Es Salo
brar - Es Trenc, necesita 
una total protección por ser 
de interés ecológico además, 
claro, de paisajístico. Reco
nozco que es triste que se 
haya tenido que esperar al 
cuarto informe de leona, pa
ra poder evaluar ,con una 
cierta coherencia el tema de 
Es Trenc. El informe nos 
parece correcto técnicamen
te aunque creemos que es 
incompleto ya que única
mente puede usarse en este 
caso concreto, pero no para 
toda la zona". 

URBANIZACION 
ACEPTABLE 

Miguel Angel Borrás se 
refiere concretamente a la 
urbanización, cuyo e_ermi· 
so de momento está dene
gado y dice: "La urbani
zación, en cualquier país 
europeo podría ser conside
rada como aceptable, desde 
el punto de vista de la na
turaleza excepto en algunos 
puntos como pueden ser los 
accesos a la playa; por otra 
parte incluye beneficios· so
~lales para Campos en cuan• 
to a los ingresos económicos 
y agua potable". 

"Después de escuchar lo · 
que parecía una aceptación 
urbanística por parte del 
lnese, Miguel Angel Borrás 
continuó: "SI de lo que se 
trata es de proteger Es 
Tren e y Es Salobrar, desde 
todos tos puntos de vista, 
ecológico y paisaJ {stlco, no 
basta con prohibir la urba• 
nizaclón y permitir que per
dure la situación actual que 
degrada la zona. Y no lo es 
porque quita derechos a la· 
propiedad privada y es In
justa para con los ciudada
nos de campos que ven co
mo su playa es usada como 
zona virgen por el resto de 
mallorquines y es mostrada 
turísticamente de forma gra
tuita, •sin que el municipio 
y los actuales propietarios 
reciban nada a cambio". 
Hace un inciso Borrás para 
decir que lo que se pretende 
urbanizar es sólo un diez 
por ciento del total a pro
teger. 
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Un proyecro de urbanización polémico 
----------------------- ------'--

La votación sobre la proposición no de ley podrla tener lugar esta tarde én el Parlamento 

Unió Mallorquina considera que su . propuesta 
sobre Es Trenc no eS motiYo de ruptura de pacto con Ap 

Palma, (Eduardo Jimé
nez).- "El pacto entre UM 
y AP es como un matrimo
nio de conven iencia. Y, co
.mo en todo matrimonio de 
conveniencia , los esposos 
duermen en camas separa
das. Están casados y hay 
víncu los para mantener la 
estabilidad del matrimonio 
pero no hay otro tipo de 
relaciones" . Con estas pala
bras se expresaba ayer un 
destacado miembro de Unió 
Mallorqu ina al ser pregunta
do sobre la posibilidad de 
que la decisión tomada por 
el Consejo Poi ítico de UM 
de apoyar la defensa de Es 
Trenc pudiera acarrerar una 
posible ruptura de pactos 
entre la actual mayoría de 
centro-derecha. 

' 

"Creemos que no hay 
mq.tlvo -para la ruptura del 
pacto y por nuestra parte 
no lo queremos. Otra cosa 
es que ellos, los de AP, man
tengan este tema como una 
cuestión de principios", af'la
dió. 

Lo cierto es que la acti
tud de UM no llega a rom
per ningún pllár b~slco so
bre el que sustenta Gabrlel 
Cai'lellas en la presidencia de 
la C.A., ya que una proposi
ción no de' ley no es vincu
lante para el Gobierno Autó
nomo. Pero, aún as(, algo. 
hace tambalear el edificio de' 
la C.A. ya que, al descolgar_. 
se UM de su apoyo a AP en 
el tema concreto de la urba
nización de Es Trenc, el Go
bierno Autónomo se queda 
totalmente al descubierto y 
sin ningún tipo de protec
ción para la defensa de este 
tema ante el Parlamento 
Autónomo y ante el pueblo 
al que éste representa. 

Es TNIM:, en el prfms plano de II actualidad polhla. 

Esto lo ha entendido : 
muy bien el Gobierno Autó
nomo quien ayer mantuvo 
una reunión del presidente 
y algunos consellers para 
estudiar en profundidad el 
orden del d(a del pleno del 
Parlamento Autónomo y, 
muy en concreto, la propo
sición no de ley del grupo 
parlamentario socialista al 
que, .con algunas modifica
clones que serán aceptadas 
por el PSOE, se va a adhe
rir UM. 

• "Somos comó un matrimonio 
de conveniencia 
que dormimos en camas separadas, 
pero dispuestos a mantener 
la estabilidad de gobierno", 
dice un portavoz de UM 

HUGUET: 
"LAS DECISIONES 
DESPUES" 

El vicepresidente del Go
bierno Autónomo, Joan Hu
guet, no quiso desvelar las 
posibles i:esoluclones de la 
reunión de consellers, c;ele
brada ayer tarde con el pre
sidente Cañellas en el Con
sulado del Mar. No obstan
te sel'laló que se hablan es
tudiado en profundidad to
dos los temas del orden del 
d(a del Parlamento y, de 
forma especial, el de la pro
posición no de ley sobre Es 
Trenc que será apoyada en 
principio por todos los gru
pos parlamentarios a excep
ción de AP. 

A mediodía de ayer, Ca-

tlellas recibió a Jerónimo 
Albert{ en su calidad de pre
sidente de UM para tratar 
ternas referidos a la vota
ción de este tema que se ce
lebrará en el pleno del Par
lamento que hoy comienza. 

Y, para hoy mismo por la 
manana, nueva reunión del 
Gobierno Autónomo para 
tomar las últimas decisiones 
sobre el desarrollo del deba
te y sobre la canallz.ación de 
respuestas. 

Preguntado Joan Huguet 
sobre la posibilidad de rup
tura del pacto de gobierno, 
se salló habllmente por la 
tangente. "Vamos a seguir el 
Juego parlamentario y a raíz 
de tos resultados que se 
obtengan, tomaremos una 

1declslón u otra". Joan Hu-

Todos los organismos y entidades, 
pendientes de la votación del Parlamento 

El Fomento de Turismo, favorable a 
la-preservación del espacio natural 

Palma, (E.J.) . .,... Para esta misma tarde o 
manana esU prevista la votación de la pro
posición no de ley dei Parlamento Autón~ 
mo sobre la urbanización de Es Trenc. To
do dependerá de los temas que preceden a 
éste en el orden del dla del Parlamento. 

A la espera de la votación, cada grupo 
parlamentario se va reafirmando en sus 
posturas. 

Fuera del,salón de las cariátides del Cír
culo Mallorquín, la decisión del consejo 
político de UM de pedir al Gobierno Autó
nomo la reconslderaclón de su decisión so
bre la urbanización de Es Trenc, ha desper
tado la natural Inquietud. Grupos empresa
riales y sindicales, entidades ecologistas, y 
organizaciones ciudadanas o profesionales 
se han Ido manifestando sobre el tema. 

Por su especial significación en el mun
do turístico, hemos recabado la Informa
ción del Fomento de Turismo y de la Fe
deración de Hoteleros. · 

"El Fomento de Turismo -dice Bu
chens- sigue manteniendo su postura an-

terlor que quedó bien patente en un escri
to de oposición a la urbanización y a favor 
de la preservación del espacio natural. La 
opinión fue expresada ya el afio pasado y 
de alguna forma nos hadamos eco de la pe
tición de los TT.00. expuesta durante la 
1TB de Berlín. Por eso, ya no se ha vuelto 
a tratar en Junta. Sin entrar en partidismos, 
creemos que si se salva, beneficia al turis
mo". 

El portavoz de la Federación de Hotele
ros, Juan Bonnemalson, la Junta no se ha 
manifestado sobre el tema por considerar 
que está demasiado politizado. Poslblemen
te el tema sea abordado en la Junta de la 
federación convocada para hoy pero se rea
lizará fuera del orden del d(a. Bonnemalson 

· opina que entre los hoteleros se dan las tres 
posturas: desde los favorables a ultranza, 
hasta los ecologistas más rotundos ·o los In
termedios que admitirían una urbanización 
con unas condiciones muy especiales. Tal 
vez por esta división de oplnloheS, la Fede
ración no ha tomado postura en Junta. 

. guet prevé que la votación 
sobre el tema de Es Trenc 

·se pueda llevar a cabo' esta 
misma tarde. · 

UM: "QUEREMOS 
LIBERAR AL 
GOBIERNO DE UNA 
'RESPONSABILIDAD" 

· Fuentes de UM sef'lalaron 
a f?M que "no vamos a votar 
en 'contra del Gobierno sino 
que lo que queremos es libe
rar al Gobierno de una res
ponsabllldad. Al aprobar las 
normas subsidiarlas, el Go
bierno se Justificó diciendo 
que lo hacla por razones 
económicas. El Gobierno 
considera que la existencia 
de un plan parcial aprobado 
que se ajusta a un plan gene
ral también vigente puede 
generar derechos adquiridos 
y, por tanto, provocar posi
bles Indemnizaciones. Nos
otros creemos que, en todo 
caso, las limitaciones se ten
drán que limitar al pago de 
los proyectos que se han 
hecho". 

UM al'lade que si el Go
bierno obedece ahora a la 
decisión del Parlamento so
bre este tema, queda total
mente liberado de la respon
sabllldad. "SI hay conse
cuencias económicas, deberá 
ser el Parlamento, y no el 
Gobierno, quien hablllte 
fondos para hacer frente a 
las Indemnizaciones que 
pueda haber. En todo caso, 
el Gobierno se quita de enc1-• 
ma este papel". 

Para UM, no se trata de 
ninguna ruptura de pacto. 
"El pacto es sólo un com
promiso para la investidura 
del presidente y para mante
ner la establlldad del Go
bierno en las mociones de 
censura que se puedan pre
sentar. Por lo demás, este 
matrimonio de convenien
cia no va más lejos. Los es
posos de este matrimonio 
duermen en camas separa
das en todo lo referente al 
Parlamento y a la 'Ieglsla
clón. Por esta razón, · AP 
puede gobernar sola al igual 
que lo viene haciendo Con
vergencia I Unió en Catalu
na y van funcionando". 

AL GOBIERNO LE 
FALLA SU APOYO 
POLITICO 

El Gobierno Autónomo 

podrá no hacer caso a la 
proposición no de · ley que 
se vota~ hoy o mai'lana en 
el Parlamento. Desde el pun
to de vista Jur(dlco, es el 
Gobierno quien tiene la res
ponsabilidad final de la 
autorización o de admitir 
los recursos ptesentados 
contra la aprobación de las 
normas subsidiarlas. 

Sin embargo, a nadie se 
le escapa que el continuar 
manteniendo una postura 
favorable a la urbanización 
supone cargar sobre sus 
hombros toda la responsa
bilidad, en contra de la opi
nión mayoritaria de Baleares 
representada en el Parlamen
to. SI estima los recursos, 
la responsabllldad de las po
sibles o hipotéticas Indem
nizaciones recaerá sobre 
todo el pueblo de Baleares 
a través de los parlamenta
rios, como representantes 
legítimos. 

"Se trata de decir al Go
bierno cual es la voluntad 
mayoritaria del pueblo -di
jeron fuentes de UM- para 
que después el Gobierno 
obre en consecuencia". 

LA PROPOSICION 
NO DE LEY 

Aunque ayer tarde UM 
no tenía aún perfilado el 
texto de la proposlocl6n de 
ley, es seguro que s«á slmJ.'. 

lar a la del PSOE aunque sin 
decir al Gobierno cómo ha 
de hacer la protección del 
espacio natural. El PSOE 
propone "que el Gobierno 
de la C.A. reconsidere la 
aprobación definitiva de las 
normas subsidiarlas aceptan
do los recursos presentados 
que piden la no urbaniza
ción de Es Trenc a fi n de 
que se proteja íntegramente 
este espacio natural". 

La proposición de UM 
será Igual pero eliminando 
la frase en la que recomien
da la aceptación de los re
cursos. 

LAS INDEMNIZACIONES 

Sobre el tema de indem
nizaciones posibles nadie se 
pone de acuerdo. Los Juris
tas consultados no coinci
den. Mientras UM considera 
que afectarían únicamente 
al coste de los proyectos, el 
conseller de OT, Jerónimo 
Sálz nos manifestaba ayer 
tarde que "es un tema dis
cutido aunque nosotros 
creemos que sl que da ple a 
Indemnizaciones". 

Por su parte, el PSOE 
piensa que s«án mínimas. 
Es una discusión sobre la 
que nadie se adara. En todo 
caso es discutible si las deci
siones se han ejecutado den
tro del plazo del Plan Gene
ral. 

MOda 
en cada momento 

detuvida. -
L a vida de la mujer actual . exige una perfecta 

combinación de la moda para que ni un sólo momento 
pueda ser sorprendida fuera de su propio estilo . 

-
Ahora, fajas Reina te ofrece la línea más dinámica en 
" homewear" .Modelos juveniles y deportivos con los que 
puedes dormir, estar en casa e incluso salir a la calle, 
combinando la comodidad y el atractivo . Así como una 
amplia y exclusiva selección de artículos de lencería y 
corsetería, suaves y bellos camisones, sugestivos sal tos de 
cama, batas y todo cuanto precisas para reflejar tu carácter 
a través de tu otra forma de vestir. 

o 

/OSE TOUS FERRER, 1 TEL. 216033 
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Alpertí puntualiza la decisión de UM sobre Es Trenc . 

<<No pondremos_ en peligro 
la estabilidad del govern» 

«Nosotros no pon
dremos nunca en peli
gro la estabilidad del 
«govern », manifestó 
ayer a «Baleares» el 
presidente de UM, Je
rónimo Albertí, a pro
pósito de la decisión 
tomada por el partido 
regionalista de apoyar 
la propuesta socialista 
en torno a Es Trenc. 
De esta forma, Albertí 
salía al paso de las in
sinuaciones lanzadas 
desde determinados 
sectores políticos y 
periodísticos que con
sideraban un rechazo 

a la coalición la clara 
postura adoptada en 
el te.ma de la urbani
zación de Es Trenc. 

Mientras tanto ,- el 
silencio y el descon
cierto eran las tó ni
cas dominantes en el 
govern durante el día 
de ayer, a pesar de la 
entrevista que mantu
vieron Cañellas y Al
bertí. 

Como ya adelantá
bamos ayer, Unió Ma
llorquina tiene la in
tención de concretar 
con los sociaUstas al
gunas precisiones de 

matiz juridico. Con
cretamente, UM pedi
rá que se sustituya la 
frase «aceptando los 
recursos de reposi
ción presentados que 
solicitan la protección 
integral» por la de 
«con el fin de que se 
consiga la protección 
integral del espacio 
natural de Es Trenc
Salobrar». UM en
tiende que no es .el 
Parlament quien debe • 
decirle al «govern» 
que acepte unos re
cursos interpuestos. 

(Información en páginas 3 y 5) . 
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Ayer, entrevista Cañellas-Albertí sobre Es Trenc 

Desconcierto y <<sin comentarios>> en el 
G_overn. tras la decisión de U M · 

A.M.T. 

La proposición no de ley 
del grupo parlamentario de 
la FSB-PSOE que insta al 
"govern» a reconsiderar su 
acuerdo del pasado agosto 
por el que se permite la ur
banizaci ón de Es Trenc. se
rá debatida esta ta rde en la 
sesión ord inaria que ce le
bra el Pa rl ament autónomo 
y como últ imo punto en el 
orden del día previsto para 
hoy. 

• El -grupo Regionalista propone a los socialistas 
modificar la segunda parte de la propuesta parlamentaria 

Protección integral 

Por otro lado Jeroni Al
bert!. presidente de UM y 
del grupo parla mentario re
gionalista (UM-PDL) en de
claraciones a nuestro peri ó
dico reveló ayer que el ma
tiz jurídico que su grupo 
quiere introducir a la pro
puesta socialista no afecta 
a la primera parte. (dejar 
sin efecto la aprobación de 
las normas subsidiarias de 
planeamiento del citado es
pacio natural) . y si en cam
bio a la segunda que pide 
se acepten los recursos de 
reposición pres!)ntados. 

En este sentido Albert! 
concretó la propuesta que 
su grupo llevará a los socia
listas al precisar que "pedi
remos se sustituya la frase 
•aceptando los resursos de 
reposición presentados que 
solicitan la protección inte
gral». por la de "con el fin. 
de que se consiga la pro- · 
tección integral del espacio 
natural de Es Trenc-Salo
brar•. Justificó el cambio 
en base a que "no corres
ponde al Parlament decidir 
como se debe conseguir 
esa protección integral» . 
De esa forma "apoyamos el 
fondo de la propuesta de 
los socialistas y variamos 
en la forma puesto que en
tendemos -insistió- que 
no es el Parlament quien 
debe decirle al "govern»' 
que acepte unos recursos 
interpuestos. 
No peligra 
el pacto 

Albert! a las nueve de las 
maf'tana de ayer mantuvo 
una entrevista con el presi-_ 

dente de la Comunidad Au 
tónoma . Gabriel Cañellas. 
en su despacho del Conso
lat de Mar y para darle 
cuenta del acuerdo de su 
partido en torno al tema de 
Es Trenc. Para el presidente 
de U M esa entrevista 
"transcurrió en términos 
normales. sin crispación de 
ningún tipo. Cañellas tomó 
nota de las razones que le 
expuse y que avalan nues
tra decisión . para comuni
cársela . supongo. al resto 
del "govern». Rechazó que 
esta decisión de U M pueda 
suponer algún tipo de fisu
ra dentro del pacto que se 
mantiene con AP : "Yº sos
tengo - dijo Albert!- que 
no supone modificación al
guna del pacto. Ese es un 
tema puntual. La diferencia 
está en que no formamos 
coalición . el "govern» no es 
de coal ición . Por otro lado. 
nosotros no pondremos 
nunca en peligro la estabili
dad del "govern». pero te
nemos el derecho a disentir 
en aquellas cosas con las 

que no estamos de acuer
do». "Por tanto - conclu
yó- esa decisión nada su
pone con respecto a la per
manencia del pacto. en to
do caso es un contratiempo 
para el "govern» . E insistió 
finalmente : "nuestra idea 
es de que no se urbanice 
Es Trenc». 

En cinco líneas 

Con un comunicado de 
apenas cinco líneas (por lo 
que hace referencia al te
ma) . despachó ayer la Co
munidad Autónoma . la in
formación sobre la citada 
entrevista Cañellas-Albertl 
celebrada a primera hora 
de la mañana. El escrito in
dicaba escuetamente que 
el presidente de UM "expu
so la posición del partido 
sobre el tema de la urbani
zación de Es Trenc. en rela
ción con el próximo pleno 
del Parlamento». 

La segunda parte de tan 
breve nota informativa se 
dedicaba a precisar que el 

grupo parlamentar io coali 
ción Popular (AP). se reunía 
ayer tarde para entre otros 
temas tratar " la repercu
sión de la pos(ción tomada 
por UM sobre el tema de la 
urbanización de Es Trenc,, . 

Sin embargo. y según 
pudimos saber. Cañellas 
estuvo reunido a lo largo de 
la mañana con el vicepresi
dente Joan Huguet y el 
conseller d' Ordenació del 
Territori. Saiz. presumible
mente tratando de la nueva 
situación creada y de la 
postura a tomar por el "Go
vern». Por la tarde presidió 
la citada reunión que en el 
"Consolat de Mar» cele
brarla el grupo parlamenta
rio y en la que al parecer 
estuvieron presentes tam
bién miembros de la direc
ción aliancista . 

ccSin comentarios» 

Pese a la advertencia o 
aclaración que hizo el gabi
nete de prensa y en el sen
tido de que "ªI presidente 

no hará declaraciones has
ta la sesión del Parlament» . 
el propio Gabriel Cañellas 
tras un inicial "sin comen
tarios» que generalizó a to
da pregunta en torno a la 
decisión de UM. calificarla 
de "normal» la entrevista 
mantenida con · Albert!. •en 

• 1a que fui informado -di
jo- de la postura decidida 
por UM. tomé nota y re
plantearemos el tema aho
ra . (con referencia a la reu
nión del grupo parlamenta
rio). y de nuevo lo estudia
remos en la reunión que 
celebramos mañana». an
tes de la sesión parlamen
taria. 

Cañellas con su perma
nente declinar cualquier co
mentario referido a la deci
sión de UM. venía a expre
sar el palpable desconcier
to causado en AP y del que 
es prueba las reuniones 
convocadas antes de la se
sión de hoy. 

En este orden de cosas• 
tampoco el grupo parla-

El PDL votará con U M en la proposición 
sobre Es Trenc 
· Los tres parlamentarios del Partido Demócrata Liberal 
votarén e~ta_ tvde a favor de la proposición no de ley del 
grupo 10c1ahsta en contra de la urbanización de Es Trenc 
aeg(m se acordó ayer tarde en reunión de la Ejecutiva si: 
guiando las llneas maestras adoptadas por el Con~jo 
polltico de Unió Mallorquina». 

Esto no supone. aegón manifestaron a «Baleares» que 
ellos retiren la confianza al «Govern» . 

CAEB: ccSe van a perder miles· de 
millones en inversión» 
·- Francisco Albert!. presi- pues es incomprensible 
dente de CAEB. manifestó que no se deje urbanizar y 
ayer a •Baleares» que todos si se permita ensuciar la za
debemos proteger la Natu- na por parte de domingue
raleza. pero hay que hacer ros y veraneantes que han 
un._a puntualización en el te- dejado alll montones y 
ma de la urbanización de la montones de basuras. 
zona. y es que no se urbani- Todos sabemos que el 
za «Es Trenc• . que es la pla- que quiere la Naturaleza. 
ya·. sino una finca rúst ica no la destruye. Tampoco el 
denominada "Sa Barrala» . que quiere Mallorca le de-

"CAEB» quiere proteger sea lo peor. pero hay una 
Mallorca. pero quiere ha- manera de matar el futuro y 
cerio en todos los aspectos, el trabajo : la inseguridad 

ciudadana . Por otra parte, 
si se aprueba el parque na
tural que propone Unió Ma
llorquina. la zona serla muy 
vigilada y controlada por lo 
que dos domingueros y 
otras personas que ensu
cian aquello dejarán de ha
cerlo•. 

se de¡a de urban izar este 
terreno se perderán varios 
miles de millones en inver
sión y numeroslsimos 
puestos de trabajo directos 
e indirectos. por lo que 
habría que volver la vista 
atrás y reconsiderar la si
tuación para evitar caer en 
errores y ver la posibiliddad 

"Nosotros creemos que de llegar a algún acuerdo 
hay que explotar racional- que revitalice la gestión . 
mente Mallorca en todos Creemos que se ha de ex
los aspectos. pero por enci- plotar racionalmente nues
ma de todo no hay que ra- tra isla para dar trabajo a 
dical_izar el asunto. pues si todos» . 

PIMEM: ccUM actuó fiel a 
su programa» 

Para Demetrio Pef'\a. 
presidente de PIMEM. Unió 
Mallorquina ha actuado 
fielmente de acuerdo con 
su programa electoral y, sin 
entrar en el tema concreto 
de los puestos de trabajo, 

éstos se podrían perder a 
corto plazo. pero a la larga. 
se ganarán. porque si se ur-

banizase Es Trenc se des
truirla lo poco virgen que 

queda en Mallorca. 

TURAVIA: ccHay 

que urbanizar 

bien Es Trenc» 

Para Gabriel Moratinos . . 
director delegado de Tura
via . uno de los operadores 
turísticos y miembro del 
grupo de Empresas Barce
ló. 

Es Trenc se deberla de 
urbanizar. pues serla apro
vechado por más gente y 
estaría la zona mucho me
jor cuidada si realmente se 
hubiera llevado a cabo la 
programación de las obras. 
ya que se habrían incre
mentado las zonas verdes y 
se convertirla de alguna 
manera, en un . Cala d'Or. 
una zona turística que es 
un prestigio para la isla . 

mentario popular hará de
claración alguna . reserván
dose las opiniones y posi
bles decisiones. hasta la se
sión Parlamentaria . Tam
bién directivos de AP eran 
·ayer ilocalizables. 

Gabriel Cañellas, no obs
tante. más explícito se 
mostró a la hora de ajuiciar ' 
el posible impacto de la de
cisión de UM en el contex
to del pacto político que tie
ne establecido su partido : 
« El pacto es muy abierto, 
dijo. y en un matrimonio 
ocurren peleas sin impor
tancia y otras más impor
tantes. Esa es una pequef'\a 
escaramuza . Tarde o tem
prano puede tener su .res
puesta». 

Constituido 
el grupo 
territorial 
balear en 
el Senado 

Los senadores alian
cistas Ribas de Reyna y 
Ramón Fajarnes. y el 
elegido por el Parla
ment balear, José M• 
Lafuente. de UM, cons
tituyeron el pasado fin 
de semana el «grupo 
territorial balear del Se
nado», posibilidad con
templada por el regla
mento de la Cámara al
ta . 

Se af'\ade as! este 
grupo a los ya creados 
por la Coalición Popu
lar con senadores de su 
disciplina y pertene
cientes a otras comuni
dades autónomas. Para 
formar "grupo territo
rial» se necesita un mí
nimo de tres senado
res, número ahora con
segu ido mediante la in
corporación del nuevo 
senador por la Comun i
dad Autónoma. Funcio
nará integrado dentro 
del que forma la Coali
ción Popular aliancista . 
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Desarrugue el ceño 

Los chinos y el 

Pirulí 

Alberto Crespo 

Enhorabuena por partida doble: a los chinos. por-_ 
que a partir del año 2.000 podrán engendrar dos hi
jos. y a los Servicios Informativos de Televisión . por
que han trasladado sus cotidianos gorjeos de Prado 
del Rey. al popular Pirulf . es decir. a lo que en térmi
nos oficiales se conoce con el nombre Torresparra . 
Agradezcamos a los chinos la falta de ruido con que 
han celebrado su conquista . A pesar de su importan
cia no hemos oído repicar de campanas. ni sonar de 
trompetas. ni otros signos ensordecedores de júbilo . 

No agradezcamos en cambio a los servicios informati
vos la ausencia de ruido por su traslado. porque la 
verdad es no han cesado de hacerlo durante los últi
mos días. Han anunciado el breve viaje de todas las 
formas posibles. de modo que nadie se quedara sin 
conocerlo hasta en sus más pequeños detalles. por
que es tal el deseo de la tele de informarnos de todo. 
que no aho'rra para ello esfuerzo alguno. No les ha fal 
tado más que presentarnos el traslado como si se tra
tara de una alteración de la órbita de la Tierra en tor
no al Sol. de consecuencias naturalmente imprevisi
bles. incluso para los astrónomos más cualificados. 
La verdad, uno no ha podido sustraerse a la tentación 
de pensar que con tanto ruido estaban. sencillamen
te, pidiendo nuestro aplauso para sus actuaciones 
«piruleras» . que vaticinaban rodeadas de trabajos y di
ficultades . Algo así como esos equipos de fútbol que 
cuentan con el apoyo del público para abrigar sus po
sibles desaciertos. 

Llegado a este punto. creo conveniente y hasta 
oportuno sugerir un tratamiento idéntico para todos 
los profesionales. especialmente para quienes ejercen 
oficios agotadores. tales como oficinistas. mineros y 
albañiles. Esto es. que se les aplauda y anime en su 
trabajo e incluso se les abrace y vitoree cuando rema
tan felizmente una parte de su faena . 

Pero mucho me temo que a los que no salimos en 
la televisión ni retozamos por un campo de fútbol nos 
pase como a los chinos. que no han recibido vítores. 
aclamaciones y aplausos por haber alcanzado. para 
dentro de diecisiete años. la grandiosa conquista de 
poder engendrar dos hijos en vez de uno solo . La mo
destia en el comportamiento, que siempre tuvo tantos 
adeptos entre los filósofos y moralistas. pocas veces, 
o mejor. ninguna. es recompensada como merece . ·y 
gracias a esa admirable particularidad de la condición 
social todos los españoles. salvo unos poco&;-se afa
nan en el trabajo en medio de la indeferencia general . 
ya que ellos mismos reservan su capacidad solidaria y 
aclamatoria para quienes se la piden : los «piruleros» 
de la tele y los futbolistas del equipo local. Volvien
do a los chinos. no deja de tener cierta gracia que sus 
previsores dirigentes. mayormente de edad avanzada, 
les permitan tener dos hijos desde el año dos mil. Di
go previsiones piensan desaparecer de este mundo . 
antes de que los arrastre la inmensa oleada china que 

. comenzará al término del segundo milenio . 

Claro que también puede suceder que los chinos 
se queden con las ganas de ver dos hijos en casa y to
da la humanidad con el deseo de llegar al año 2.000 
si los grandes del planeta se empeñan en la idea de 
que la guerra es mejor que la paz y que la destrucción 
y el aniquilamiento generales no constituyen una ca
tástrofe irremediable. sino un bonito espectáculo. al 
que sólo le faltará para ser perfecto la vida del hom
bre y del canto de los pájaros. 

Local BALEARES 
Miércoles. 16 noviembre 1 983 

Aqu(, la noticia 

T_ras el ABT A, el Fomento agradece 

la colaboración 

Ayer en la barbacoa de Damián Seguí, 
el Fomento del Turismo de Mallorca. invi
tó a almorzar a los periodistas de prensa . 
radio y televisión que cubrieron la infor
mación de la Convención de ASTA y a los 
miembros del comité organizador de la 
misma. 

En su presentación . el presidente de la 
Sociedad. Paulina Buchens. tras agrade
cer la extraordinaria colaboración de los 
distintos medios de comunicación social. 
señaló que en la última reunión de la junta 
directiva . se había acordado conceder la 

placa de oro del Fomento del Turismo al 
Com ité Organizador de la Convención. por 
el brillante éxito alcanzado . 

Habló seguidamente Antonio Munar. 
coordinador general del congreso que reu
nió en Mallorca a más de cuatro mil agen
tes de viajes británicos. que se ratificó en 
las mismas palabras de agradecimiento 
hacia los medios de comunicación . «sin 
auya colaboración no se habr!a podido lo
grar un éxito tan importante». 

Foto: JUANET 

Sorteado el fin de ano en París 

de Viajes Condal- «Baleares» 

Gaspar Alemany Fuster ha resultado 
ganador del concurso «Fin de año en 
París» que organiza diario BALEARES y 
Viajes Condal . en colaboración del Galaxia 
Tour. 

En presencia del notario Rafael Gil 
Mendoza: Anton io Ceva. director general 

• de Viajes Condal . y Miguel Seguí. director 
de la misma agencia . se procedió a la ex
tracción del boleto ganador. 

En esta ocasión . como en la anterior. se 
recibieron multitud de boletos con las res
puestas correctas. La suerte ha correspon
dido a Gaspar Alemany Fuster. que vive en 
la calle San Vicente F€rrer. 

El afortunado. en compañía de la per
sona que él elija . podrá disfrutar de un fin 
de año en la capital francesa . 

(Foto: JUANET) 

Cursillo de Derecho Canónico 
Hoy y mañana tendré lugar en Ca'n Tá

para un cursillo de actualización del nuevo 
Código de Derecho Canónico que estará 
dirigido por el P. José María Diez Moreno. 
catedrático de la facultad de Derecho Ca-

nónico de la Un iversidad de Comillas. El 
horario será el siguiente : d!a 16. hoy, a las 
1 8'00 horas y mañana a partird de las 
9'30. El cursillo va dirigido a los sacerdo
tes de la Diócesis. 

Exposición 

«Bellas 

Xrtes 83» 
El próximo viernes, dla 

18. se inaugura oficialmen
te la exposición « Bellas Ar
tes 83» que estará instala
da en el Museo de Mallor
ca . en la calle Portella . 5. 
La exposición está organi
zada por el Ministerio de 
Cultura y la abrirá. de ma
nera oficial . el director del , 
citado museo. Guillermo' 
Rosselló-Bordoy, a las siete 
de la tarde del viernes. 

Patronato 

para salvar 

Es Trenc 

«Si lo que queremos es 
proteger Es Trenc y Es Sa
lobrar de verdad. desde un 
punto de vista ecológico. y 
no sólo paisajístico. no bas
ta con prohibir la urbaniza
ción y permitir que perdure 
la situación actual que de
grada la zona . quita dere
chos a la propiedad priva
da . así como es injusta con 
los derechos de Campos. 
cuya playa se ve usada co
mo zona virgen por el resto 
de los mallorquines. y pue
de ser mostrada turística
mente de forma gratuita. 
sin recibir el municipio y los 
actuales propietarios nada 
a cambio». 

Así se expresaban ayer 
en rueda de prensa . los re
presentantes del Instituto 
de Estudios Ecológicos. 
que defiende la formación 
de un patronato encargado 
de vigilar y dirigir la conser
vación activa del parque 
natural de Es Trenc. 

Añade también que la 
urban ización «puesta en 
entredicho» sería conside
rada en cualqu ier país eu
ropeo. como aceptable. 
desde el punto de vista de 
la naturaleza. excepto en al
gunos puntos como el de 
los accesos a la playa; por 
otra parte el hecho de la ur
banización . incluía benefi
cios sociales para Campos. 
como ingresos económicos 
y agua potable. 

Finaliza el informe del 
I.E.E. que está a favor de la 
salvación de Es Trenc y de 
su protección . «Lo que es 
evidente es que no se salva 
Es Trenc. parando la urba
nización. se salva creando 
un parque natural . respe
tando los derechos de to
dos sus actuales propieta-

- rios y del pueblo de Cam
pos». 

• MERCAD0°;• 
STA. 0 • 

Concurs e a travé s de :rn RodioPopla 
a la s 11'05 h •. lo s ~ 
mart es,miér col es, jueves y vierne s . 

• Con su compra di aria obtenga los 
número s para el gr an sorteo final. 

CATALINA· Colabora: -1~: ,11 ~~-
!!!.!!!!!!!!!! 
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Al· prosporar, con los votos de UM-PDL, la propuesta no d~_ ley presentada 
. en este sentido y quedar el Grupo popular en mi.noria 

El Parlamento acordó recomendar al Gobierno 
que reco_nsidere su decisión sobre Es Trenc 
• Cañellas manifestó 

que el tema está todavía 

pendiente del estudio 

de los recursos y que 

será posteriormente 

debatido en la cámara 

Pro primera vez, el Gru
po Popular en el Gobierno 
perdió ayer una votación en 
el Parlamento autónomo, al 
pronunciarse el resto de la 
cámara a favor de la propo
sición no de ley que reco
mienda al Gabinete que re
considere su decisión de ur
banizar Es Trenc. Dicha pro
posición, presentada por los 
socialistas, fue objeto de al
gunas modificaciones por 
parte de UM-PDL, cuyos vo
tos hicieron posible que sa
liera adelante. 

En su intervención, Al-

bertí destacó de forma seña
lada que su grupo no ha ro
to ningún pacto, y que en 
caso de presentarse una mo
ción de censura al Gabinete 
de Cañellas, lo apoyarían 
con sus votos. De este mo
do, dejaba bien claro que 
continuaba con su apoyo 
fundamental al actual Ejecu
tivo autónomo. 

En cuanto a la reacción 
del Gabinete, Cañellas ma
nifestó que su Gabierno es 
de minoría, y que no será 
la primera vez que pierda 
una votación. No obstante, 

tanto él c·omo el conseller 
de Ordenación del Territo
rio, Jerónimo Saiz, afirma
ron que la decisión definiti
va sobre el tema está toda
vía pendiente del estudio de 
lo_s recursos presentados, y 
que sería posteriormente 
objeto de un debate en la 
cámara. "Cuando llegue el 
momento, el Gobierno to
mará la decisión que consi
dere más oportuna" y la so
meterá a la consideración de 
la cámara", dijo por su parte 
Saiz. 
(Pág. 19, Editorial en pág. 11) 

• En su intervención, 

Albertí subrayó que su 

grupo sigue apoyando al 

actual Gobierno y que 

contaría con sus votos 

en caso de moción de 
censura 
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Por primera vez, el Grupo del Gobierno quedó en mlnorla 

La proposición sobre la no urbanización de Es Trelic, 
aprobada ~yer por-el pleno del Parlamento autónomo 

Palma, (José Jaume).- El 
Parlamento a~tónomo adop
tó, en su sesión plenaria de 
ayer, la preposición no de 
ley socialista por la que se 
solicita del Gobierno de la 
Comunidad Autónoma que 
reconsidere su acuerdo de 
aprobación definitiva de la 
urbanización de Es Trenc. 

- El Gabinete de Gabriel Ca
ñellas quedó ayer por pri
mera vez en minoría al en
contrarse sin el apoyo de 
UM-PDL, que sumó sus vo
tos a los de las izquierdas 
tras serle aceptada por parte 
del PSOE una enmienda por 
la que se suprimía la men
ción a la aceptación de los 
recursos de reposición. 

Jerónimo Albertí, en su 
intervención, dejó claro que 
la postura de su grupo no 
significaba una retirada del 
apoyo parlamentario al Go
bierno autónomo y anunció 
que en ningún caso respalda· 
ría una moción de censura. 
Por su parte, Gabriel Cañe
llas hizo, una vez finalizada 
la sesión, unas declaraciones 
diciendo que lo ocurrido no 
se trataba de una derrota si
no de una recomendación y 
que la postura definitiva de 
su Gobierno sobre Es Trenc 
se adoptaría, una vez estú-

1 diados todos los recursos, 
tras el correspondiente de
bate parlamentario. "So
mos -oijo un Gobierno de 
minoría y esta no será la 
última vez que perderemos 
una votación". 

"LA PRIMERA LECCION 
AL GOBIERNO" 

La cuestión de Es Trenc 
había oscurecido por com
pleto los restantes puntos 
incluidos en el orden del 
d ia entre los que se aprobó 
por unanimidad la creación 
de una comisión de investi
gación sobre el presunto 
contrabando de carne. 

Fue el diputado socialista 
Francisco Triay quien de
fendió la proposición no de 
ley sobre Es Trenc. El parla
mentario menorquín dijo 
que esta cuestión les había 
preocuP,ado desde siempre 
y, refiriéndose a lo afirma
do por el presidente Cañe
llas en su discurso de inves
tidura de que sobre temas 
de protección del medio 
ambiente no admitían lec
ciones de nadie, aseguró que 
les hubiera gustado que la 
pofitica desarrollada hubie
ra hecho al Gobierno ·acree
dor a tal información . "Ya 
es hora - sentenció Triay
que el Parlamento dé la pri
mera lección al Gobierno en 
cuestiones de ordenación 
del territorio". 

El portavoz del grupo so
cialista expuso la amplia 
coincidencia existente entre 
la voluntad popular, mayo
ritariamente opuesta a la ur
banización, y los posiciona
mientos de los técnicos. 
Añadió que con la aproba
ción de las normas subsidia· 
rias el Gobierno había des
naturalizado el acuerdo to
mado en su día por el CGI. 
También citó diversas afir
maciones de los consellers 
de Turismo, Agricultura y 
Ordenación del Territorio 
favorables, de una u otra 

•Cañellas pospone la decisión definitiva 

a los resultados de un debate 

y el estudio de los recursos 

forma, a la protección de los 
espacios naturales y dijo, 
tras senalar que admitían las 
enmiendas de UM-PDL y 
PSM, que el Gobierno igno
raba los estudios realizados 
en torno a Es Trenc porque 
no eran de su agrado. 

A continuación Sebastia 
Serra, en nombre del PSM, 
se sumó a la propuesta del 
PSOE solicitando que se 
ai'ladlese la enmienda de que 
Es Trenc -cosa que ya fue 
anunciada por UM cuando 
decidió oponerse a la urba
nización-- fuese declarado 
parque natural y controlado 
por ICONA. 

INTERVENCION • 
DE JERONIMO ALBERTI 

EÍ turno del presidente 
del grupo regionalista-libe
ral, Jerónimo Albertí, era 
esperado con gran expecta
ción. El también presidente 
del CIM pronunció un largo 
discurso en el que trató de 
dejar clara cuál era su postu
ra al margen de las Interpre
taciones surgidas en las últi
mas horas. 

De entrada, despejó toda 
duda al afirmar que respal
daban la proposición no de 
ley del PSOE siempre y 
cuando los socialistas acep· 
tasen su enmienda, cosa que 
ya había sido admitida por 
estos. "No queremos -afir
mó Albertí- que el Parla
mento diga al Gobierno có
mo debe hacerse la protec
ción porque no conocemos 

los recursos presentados". 
Por esta misma razón anun
ció que no apoyarían la en
mienda del PSM. 

Acto seguido dijo: "se es
tán diciendo cosas que no 
se ajustan a la realidad sobre 
los pactos entre AP y UM, · 
los cuales no entraré a deta
llar. Pero puedo adelantar 
que nuestra postura no su- . 
pone la ruptura de los pac
tos y ya desde ahora anun
cio . que si se presenta una 
moción de censura apoyare-
mos al Gobierno". • 

Rechazó que con su acti
tud estuviesen incumpliendo 
los mencionados pactos, 
"puesto que tenemos dere
cho a disentir en cuestiones 

fundamentales, y ya anun
ciamos que no se establecía 
un Gobierno de coalición y 
que en dos cuestiones fun
damentales, ordenación del 
territorio y cultura, habría 
diferencias". 

Jerónimo Alberti explicó 
que su postura era plena
mente coherente con su pro
grama y que en diversas vo
taciones acaecidas en el CIM 
UM y AP no habían votado 
conjuntamente sin que por 
ello nadie hablase de que se 
estaban -quebrando los pac
tos·. 

Mencionó los diferentes 
estudios manejados por UM 
para tomar postura e In• 
duso, se refirió a la reper-

"No 99rA la prlm•• vez 
que perdamos una votaci6n", 
dijo Cal\ella. 
(Foto: Torrell6) 

cusión que la no urbani
zación de Es Trenc ten
dr1a en Campos. A este 
respecto Albert( dijo que 
el municipio tenia el 
dilema de disponer de agua ' 
para la agricultura o con
tar con la urbanización de 
Es Trenc. Para Albertí, con 
la aprobación por el Go
bierno de la nación de una 
Importantísima inversión 
para suministrar a Campos 
la necesaria agua para riego, 
el problema quedaba resuel
to. 

Finalmente, se refirió a 
diversos acuerdos auspicia
dos por la ONU sobre de
fensa del medio ambiente 
y solicitó del grupo popu
lar que aceptase la pro
puesta .del PSOE ya que 
ser,·a responsabilidad del 
Parlamento, representación 
del pueblo de las Islas, el 
tener que satisfacer las In• 
dem nlzaciones que la can
celación del proyecto de ur• 
banlzación pudiese acarrear. 

Manifiesta el conseller de Ordenación del Territorio, 
Jerónimo Saiz 

"En su momento, el Gobierno tomará 
la decisión que crea oportuna" 

Palma, (J.J,).- En el debate sobre Es 
Trenc Intervino el "conseller" de Ordena
ción del Territorio, Jerónimo 5aiz, quien, 
como después explicaría el presidente Ca
nallas, dejó una puerta abierta para que se 
reconsidere la postura adoptada por el Go
bierno que en principio, es favorable a la 
urbanización. 

El "conseller" Salz manifestó que estaba 
de acuerdo con la afirmación hecha por Al
bert{ de que no se podía predeterminar la 
valoración de los recursos Interpuestos y 
que correspondía al Gobierno autónomo, a 
la vista de la documentación que obra en su 

poder, tomar una decisión definitiva. 
• "El hecho de que estemos estudiando 
con todo detenimiento los recursos -dijo
supone que ya estamos reconsiderando 
nuestra postura; y en si. momento, el Go
bierno autónomo tomará la declsl6n que 
estime más oportuna y la someterá a la 
consideración de la Cámara". 

Esta valoración del "conseller" de Orde
nac_ión del Territorio, la ratificaría el presi
dente Cañellas, quien al término de la se
sión -plenaria que la decisión final todavía 
no había sido adoptada. 

ASESORIAS 
FISCAL - ECONOIICO· FINANCIERA - CONTABLE 

ENRIQUE RODRlliUEZ RIERA 
Gabinete de Consulting, Créditos Industriales 

Centro de Cálculo - Recuperación Contahil.Jades 

LUNES A JUEVES 9,30 a 13,30 
HORARIO: 17,30 a 19,00 

VIERNES 9,30 a 14,30 
-VIERNES TARDE Y SABADOS CERRADO 

EL GRUPO POPULAR 
DICE "NO" 

Pero el portavoz del 
grupo popular, el ibicenco 
Cosme Vldal, rechazó la 
proposición no de ley di· 
clendo que no se entraba 
en el fondo de la cuestión 
de la defensa de Es Trenc. 
El presidente del Consell de 
1 biza - Formentera reivindi
có para el Gobierno autó

·iiomo la iniciativa de tomar 
decisiones asegurando que 
aunque sería , más cómodo 
"pastelear para salir airoso" 
era responsabllldad del Eje
cutivo el gobernar y no se 
gobernaba a base de propo-::
slclones no · de ley. "Es del 
Gobierno -concluyó- la 
responsabilidad de tomar las 
decisiones que considere 
oportunas". 

Se produjeron nuevas In
tervenciones -y Francisco 
Trlay dijo que si. el Go
bierno y el grupo popular 
no aceptaban la voluntad 
mayoritaria del Parlamento 
deberían pechar con la 
responsabilidad de haber 
desoído tal mandato. 

EL GOBIERNO EN 
MINORIA 

El presidente Clrerol, una 
vez conclut'dos los debates, 
sometió a votación la pro
puesta. Albert!' solicitó que 
las enmiendas de UM • PDL 
y PSM se votasen por sepa
rado. Primeramente, se votó 
la proposición no de ley 
con las modificaciones 
Introducidas por la coalición 
regionalista liberal. El re
sultado fue 33 votos a favor 
correspondientes a PSOE, 
UM • PDL y PSM y 21 en 
contra de la coaliclón po
pular. Con esta votación el 
gabinete de Gabriel Cañellas 
quedaba por primera vez 
en minoría. 

La propuesta del PSM 
fue derrotada ya que la 
coalición conservadora y 
la regionalista • liberal su
maron sus votos, 29, con 
los que la Iniciativa de los 
nacionalistas únicamente 
obtuvo 25 votos, los 21 del 
PSOE y los 4 de los nacio
nalistas mallorquines y me
norquines. 

CIJULIAN ALVAREZ, 4 Tls. 299297-291698 5A LLOTJA OCT./NOV.83 AJUNTAMENT#DE PALMA 



· Editorial 

En minoría 
En un debate carente del presumible dramatis

mo, se ventiló ayer la proposición no de ley sobre el 
futuro urbanístico de Es Trenc, y su Cmico resultado 
tangible y visible es que el Gobierno autónomo que
dó en minoría, por vez primera, en el Parlamento ba
lear. Como anticipábamos ayer mismo en estas pági
nas editoriales, Es Trenc no se ha "salvado" como por 
ensalmo, porque el Gobierno -máxima autoridad 
competente en la materia- no ha reconsiderado su 
actitud, aunque ha dejado abierta la posibilidad de 
mostrarse más flexible en un futuro impreciso. Y el 
revés moral sufrido por el equipo que preside Gabriel 
Cañellas tampoco Implica ninguna ruptura del pacto 
acordado entre la coalición conservadora y el grupo 
regionalista-liberal para formar y sustentar gobierno 
después de las elecciones del 8 de mayo. 

Sin embargo, sería superficial atenerse única
mente a la mecánica de debates y votaciones no vin
culantes, ignorando que algo significativo se ha pro
ducido en la vida política balear. En primer lugar, el 
traslado formal de un estado de opinión sobre Es 
Trenc al Parlamento balear, con el saldo de una vota
ción favorable a dicho estado de opinión. Y, en se
gundo término, una sacudida considerable d•I juego 
de fuerzas que mantiené la gobernabilidad del Archi
piélago. No sólo la Oposición ha actuado' como tal, 
sino que el grupo regionalista-liberal cambió ayer de 
campo en la cuestión de Es Trenc. Es pronto para es
pecular sobre las últimas intenciones de estas manio
bras políticas, aunque algunas de ellas sea~ harto evi
dentes. Pero no lo es para insistir de nuevo en que la 
explicación pública de la naturaleza y características 
del pacto que une a las dos coaliciones es lo único que 
puede asegurw la estabilidad de un Gobierno en mi
noría. 

Ruiz de Oña 
Joaquín Ruiz de Offa, capitán gen•al de Balea

res hasta anteayer mismo, ha tenido a bien despedirse 
de ·,a Prensa mediante la celebración de una reunión 
informativa, amplia y cordial, con los representantes 
de los medios de comunicación social. Hay que agra
decerle el detalle al ilustre soldado -y cuarenta y sie
te años de vida militar impecable suscriben la justicia 
del calificativo-, por dos razones importantes. La pri
mera, su rareza, porque no es frecuente que los altos 
jefes del Ejército mantengan ruedas de Prensa en las 
que contestan toda clase de preguntas relacionadas 
con su destino y con los problemas del mando. Y, en 
segundo t6rmino, porque creemos que éste es el cami
no para avanzar en la identificación entre Ejército y 
pueblo, y para limar asperezas entre las FAS y los me
dios de comunicación, víctimas de ocasionales malen
tendidos por falta de conocimiento mutuo de sus di
ferentes funciones y de su doble necesidad. 

Al margen de esta elogio formal con que quere
mos sumarnos a la despedida que merece el teniente 
general Ruiz de Of\a, hay que decir también que el 
contenido de la propia reunión informativa justificó 
la reputación de disciplina y lealtad a que se ha hecho 
acreedor este distinguido militar a lo largo de una 
existencia íntegramente dedicada al Ejército. El pro
fesionalismo exhibido por Joaquín Ruiz de Oña, su 
preocupación por los problemas de la crítica situa: 
ción internacional que padecemos, su preparación en 
Jas cuestiones relativas a la Defensa nacional, y su 
convencimiento en la misión laboriosa y callada de 
esos grandes patriotas que son los militares de verdad, 
son aspectos que resplandecían en las palabras del ya 
ex-capitán general de Baleares y que enin en conso
nancia con su magnífica hoja de servicios. 
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a propos1c1on socia 1sta, apro a a en el Parlament por 33 votos a favor 

y 21 en contra 

Es Trenc: El grupo 
Popular -se quedó solo 

El pruithnh Cartilla, ,uf ri6 ayer ,u primer ~• poUtico en ti Parlament, al votar a J avor dt la proposición no dt ley so
cialista sobre Es Trenc todos los grupos de la Cámara, excepto el Popular. UM, PSM y PSOE sumaron as{ 33 votos, con
tra los 21 de los aliancistas. Por su parte los grupos de Uni6 Mallorquina y Partido Socialista de Mallorca presentaron 
sendas enmiendas al texto final, de las que fue aceptada la primera. ( Foto: COSME V ! VES) 

( l nf ormaci6n en página 3) 
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EDITORIAL 

Despido 
libre: 
¿Solución 
mágica? 

Tras la· reunión que el pasado mar
tes mantuvieron los empresarios de 
CEPYME y CEOE con Joaquín ~lmu
nia. ministro de Trabajo. Carlos FEÍ
rrer Salat. presidente de ésta última. 
realizó unas declaraciones a los m·e
dios informativos. As!. pudimos ente
rarnos de que los empresarios tienen 
la clave que podrla hacer posible la 
gran promesa electoral del Partido 
Socialista : la creación de los famosos 
ochocientos mil puestos de trabajo. 

La solución para lograrlo serla la 
adopción del despido libre en las em
presas de menos de veinticinco tra
bajadores y la contratación eventual 
con carácter ordinario . Prácticamente 
se habrla hallado asl la solución má
gica para acabar con la crisis. 

Parece evidente que. aparte del 
contenido demagógico que denotan 
tales declaraciones. desde el Punto 
de vista de los empresarios. la solu
ción no serla mala del todo. sólo que 
el sector numéricamente mayoritario 
-el de los trabajadores- serla el 
más perjudicado . No es precisamen
te el despido libre. que no está acep
tado por el Estatuto de los Trabajado
res. un modo de lograr la confianza y .. 
la seguridad . 

Algunos medios han dejado entra
ver que las propuestas empresariales 
pueden dificu'ltar la concertación so
cial necesaria para poner freno a la 
crisis. una crisis que tiene sus orlge- . 
nes. entre otros. en una administra
ción poco rigurosa de los beneficios 
empresariales que no se invirtieron 
como hubiera sido deseable y que 
hoy está provocando el hundimiento 
de empresas supuestamente sólidas. 

Los trabajadores serian una vez 
més, los más perjudicados si estas 
medidas -que el Gobierno_se ha 
apresurado a rechazar- se pusieran 
en práctica. Es deseable dar a los 
empresarios las mayores facilidades 
para la obtención de beneficios. pero 
la contrapartida debla ser que estos 
beneficios revirtieran también en los
trabajadores. La doctrina social de la 
Iglesia. elaborada mucho antes de 
que se supiera que un Gobierno so
cialista iba a gobernar en Espafla . se
f\ala la prioridad del salario del traba
jador sobre los beneficios de la em
presa . Sef\alemos esta circunstancia 
teniendo en cuenta que la mayoría de 
nuestros empresarios se declaran ca
tólicos practicantes y no como la pa
nacea que deberá solucionar la crisis. 

Evidentemente. los empresarios 
han de obtener beneficios para posi
bilitar las inversiones precisas crea
das de puestos de trabajo que sean · 
fuente de riqueza, pero cuando algu
nos empresarios se aprestan a hacer 
propuestas como la del despido libre 
no deberlan olvidar que para dar sig
nos de credibilidad a estos y otros 
postulados deblan af\adir de qué for-. 
ma se comprometen a reinvertir los 
beneficios sin que quepa la menor 
duda de que éstos se vayan a perder 
en repartos de dividendos inútiles. 

El trabafador desde hace mucho 
tiempo .esté dando pruebas más que 
sobradas de sacrificio y conviene que 
tengan la certeza absoluta que a la 
hora de apretarse el cinturón. recibiré 
:a cambio a medio plazo algo real
·mente positivo. 

oca 3 

A partir de la propuesta socialista con enmienda de UM 

no El Parlament aprobó la 
urbanización de. Es Trenc 
e Triay (PSOE) Albertí (UM) y Vidal y Sáiz (AP) 

protagonizaron el debate 

A.M. T. 
El Parlament balear acordó ayer. me

diante los votos conjuntos de los grupos 
PSOE. Reg ional ista (UM-PDL) y PSM . pe
dir al «govern» la no urbanización del es
pacio natural Es Trenc-Salobrar de Cam
pos. al aprobar la proposición no de ley 
presentada por los social istas. 

Por primera vez desde su constitución, 
la Asamblea autónoma decidió. med iante 
una votac ión de 33 votos a favor de la pro
puesta frente a los 21 en contra del grupo 
Popular (AP) . oponerse a un acuerdo del 
ejecutivo autónomo por el que se permite 
la urbanización de Es Trenc. 

El texto aprobado 

En el curso del denso debate que en 
torno a la proposición del PSOE centró el 
interés e incluso expectación de la sesión 
pa·rlamentaria. fue aceptada la enmienda 
presentada por el grupo Regional ista que 
modificaba la segunda parte de la pro
puesta original y por la que de acuerdo 
con lo adelantado por «Baleares». se susti
tula la referenc ia a los recursos interpues
tos contra la citada urbanización por un 
texto que insiste en «la protección integral 
del área». 

Asl. el texto exacto aprobado insta al 
govern de la C.A. . a que «reconsidere su 
acuerdo del 22 de agosto pasado de apro
bación definitiva de las normas subsidia
rias de planeamiento del espacio natural 
de Es Trenc-Salobrar de Campos. median
te resolución cuyo conten ido asegure la 
protección integral del área que fue objeto 
de suspensión de. planeamiento por acuer
do del 24 de febrero pasado por el «.con
sell executiu» del CGI» . 

Sin embargo no prosperó la segunda 
enmienda . del PSM. presentada apenas 
unas horas antes. y por la que se contem
plaba la creación de un parque natural en 
la zona . bajo admin istración del ICONA. 

Dar lecciones 

Francesc Tr iay. por-el PSOE. fue el en
cargado de defender la propuesta ante el 
silencio expectante de la asamblea que ya 
habla debatido previamente dos mociones 
y otras dos proposiciones no de ley. Triay 
sef\aló que la urbanización de Es Trenc 
«es tema que preocupa y moviliza al pue
blo de aa Comunidad Autónoma». Recor
dó segu idamente palabas de Caf\ellas en 
su discurso de investidura y en el sentido 

de que «no aceptarla lecciones de nadie 
en el tema de protección, de espacios na
turales». «Pues bien -,af\adirla Triay- se 
trata ahora de que el Parlament exprese 
su voluntad de no urbanizar Es Trenc y dar 
al «govern» la primera lección sobre pro
tección de la naturaleza» . lnsistirla des
pués en los costes sociales más evidéntes 
de esta prevista urbanización, y sef\aló 
que «hay aqul una coincidencia entre la 
sensibilidad popular y la sensibilidad 
cientlfica y técnica» con referencia a los 
numerosos estud ios que han ven ido ex
presando la degradación del área en el ca
so de su urbanización . Aludió también a 
las que cal ificarla como contrad icciones 
entre los miembros del «govern» que en 
sus respectivos programas de actuación 
se han referido a la protección de la natu
raleza . y final izó solicitando que el Parla
ment asegure la protección defin itiva de 
Es Trenc. 

Dictámenes 

Después de que Serra . por él PSM. de
fendiera la enmienda de su grupo y en el 
sentido expu-esto. Jeroni Albert!. por UM. 
inició su intervención -en un clima de 
mayor expectación si cabe- a-nunciando 
el apoyo a la propuesta socialista . para a 
continuación referirse al pacto polltico que 
su grupo mantiene con AP y «como res
puesta a las especulaciones que se han 
vertido» . Recordarla asl que «no formamos 
gobierno de coalición• y que «ya desde 
nuestro programa electoal sablamos que 
tendrlamos temas de fricción con AP» y 
que concretó en Ordenación del Territorio 
y Cultura. (id ioma) . Insistió después en el 
derecho a disentir de los acuerdos del go
vern . y pasó luego a recordar la posición 
de su partido en torno el tema desde el 
CIM. para en especial relatar el conten ido 
de los dictámenes solicitados sobre Es 
Trenc -en aplicación -dijo- del progra
ma de UM en cuanto «apoyamos todo lo . 
que mejore los espacios naturales y recha
zamos todo lo que los destruya» . El alcan
ce de tales dictámenes. del ICONA. una 
vez más. el pr imero. y de profesionales sin 
asignación pollt ica el segundo. coinciden 

· en que una urban ización en Es Trenc es 
un grave atentado contra su elosistema. 
Recordó también los términos en que el 
«govern» habla tomado su acuerdo del pa
sado agosto. seflalando para finalizar que 
«si según dijo entonces se habla visto obli
gado. ahora el _«govern» tiene la oportuni-

dad de trasladar esa responsabilidad al 
Parlament• . 

Pretender gobernar 

Cosme Vidal. por el grupo Popular 
después el conseller Saiz serian los encar
gados de «defender» la posición del go
vern . Para el pri mero •el Parlament no es
tá para dar lecciones al govern•. y anun
ciando el rechazo de su grupo a la pro
puesta indicarla que •no se puede preten; 
der gobernar por medio de pretendidas 
proposiciones no de ley•. Saiz más tarde. 
y como posición final. precisó que •a la 
vista de los recursos presentados. a la vis
ta de los informes que se han recibido, a 
la vista de toda esa documentación. toma
remos la decisión que se considere más 
adecuada y la someteremos a debate del 
Parlament» . 

Réplicas del PSOE. del PSM y de UM 
que pedirla se votara por separado la en
mienda del PSM. darlan paso a la vota
ción ya indicada. a la que acompaf\6 la de
rrota de la segunda enmienda al juntarse 
de nuevo los votos AP-UM. como para in
dicar quizá que lo anterior y fundamental 
era una excepción . 

Otros debates 

Pero el Parlament debatió también . en 
la extensa sesión de cuatro horas de dura
ción . otras tres proposiciones no de ley, la 
última. sobre el espacio natural de la cos
ta sur de Ferrerils. (Menorca) . caso seme
jante al de Es Trenc. de acuerdo con las 
intervenciones de los diputados del PSOE 
y PSM que defienden la propuesta. y dis
tinto si se atiende la posición de UM que 
aqul de nuevo votarla junto a AP. para el 
rechazo . 

Por unanimidad. sin embargo, se aproi
bó la moción que a propuesta socialista 
solicita se cree una comisión que investi
gue la importación de carne congelada. y ; 
la también proposición no de ley relativa a 
las dotaciones económicas a los consells 
insulares que incluye la constituc ión de 
una comisión mixta. No prosperaron en 
cambio ni la moción del PSM relativa a 
agilizar la Comisión Pronvincial de Urba
nismo o la breve propuesta que pide una 
reunión de instituciones dedicadas a servi
cios sociales y para la distribución de fon
dos. 



El Parlament propone la protección integral del área 
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■ Unió Mallor;qulna apoyaría una moción de ce~sura si el 
gabinete no recónsidera su postura 

La sesión plenaria del 
Parlament balear, celebra-
da anoche, dio 1os resulta
dos previstos: Unió Mallor
quina apoyó la proposi
ción no de ley, presentada 
por la ·izquierda, para pre
servar el área de F.a Trenc 
sobre la que pesa la amena
za de urbanización. 

Pese a que el partido re
gionamta no secundó la 
propuesta de convertir la 
zona en parque natural, lo 
cierto es que el Govem 

mente, pero sí política
mente, a reconsiderar su 
decisión de permitir que 
Scandiaplan urbanice , con
tra la generalizada opinión 
popular, la zona de Es 
Trenc. 

ción de censura con lo 
que, con toda seguridad, 
caería el Govem Cañellas. 

Así pues, se introduce 
un nuevo elemento en el 
polémico tema como es la 
advertencia de UM a su 
eventual compañero de 
viaje en el sentido de que, 
pese a que la decisión par
lamentaria no vincula al 
Govem, éste se verá obliga
do a aceptarla como si lo 
fuera o afrontar una mo
ción de censura. 

Alberti manife:stó que el Go11em deberá •tenda "1 propuata parlllrrumtaria o exponerie II una mo- Autonom se encuentra, 
cl6n de cenSJra. · ahora, obligado, no legal-

La clave de todo el te
ma se halla en las manifes
taciones que Jeroni Alber
tí, presidente de UM, ha 
efectuado a ULTIMA HO
RA, en el sentido de que 
el Govem deberá atender 
la propuesta parlamentaria 
o de lo contrario propon
dría y apoyaría una mo-

(Págs. 1 O, 11 
y Editorial en pág. 2) 
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_ ; Como esta!>a p~vi<.to,· como ~ había anun~do, 

Unió Mallorquina votó junto a socialistas_y nacionalr.-· 
tas en favor de una proposición, no de ley, en el Parla
ment Balear, para qu·e ~ récousidere la postura de . 
conceder Iá licencia de urbanización del área, ya co
nocid~ por Es Trenc -que no afecta a la primera línea 
de la playa-. y que se proceda a tina protección inte-
gral de la misma. · _ 
. _,, Como se sabe, el Parlament no puede obligar al 
Govem Autonom a retroceder en su ya tomada deci
sión. No hay razones legales para ello, no hay ob.liga
toriedad jurídica. Pero, sí hay una obligación política, 
UJ18 presión moñil que el · Gabinete debe acéptar si 
quiere gobernar en democracia, al uso y modo de las 
prácticas que regulan el juego parlamentario~ · 

· El giro de ciento ochenta grados, realizado por 
_ Unió Mallorquina, basado, según se afirma, en infor
mes que, sospechosamente, han llegado casi al toque 
de campana del último asalto - ¿cómo no se recaba
ron e hicieron estos estudios e inf onnes mucho an
tes?-, ha sorprendido, evidentemente, al Govem Ca
ñellas que pasó unos momentos de nerviosismo y ten
sión hasta -llegar a la sesión parlametaria de ayer, que 
ya afrontó con mayor serenidad, seguramente por los 
infonnes jurídicos y por la decisión adoptada. 

El presidente y algún conseller, sin emuargo, no 

- . •'· ---. Ultima H~ril 
" - _, Jueve1; 17 da "_ñovlaiñbreoa198:l 

dieron por hecho que la retrocesión· tlel ca..'Uino avan
·zado hacia la urbanización sea cierta. El "ya veremos" . 
_"estaua en boca~ a flor de labios <le muchos miemoros 
del Gabinete o del partido. _ 

'Pero el presidente _de Ynió Mallorquina se manifes
tó de fonna clara y abierta: si el Govern llO acepta la 
propuesta del Parlamerit, el' partido que Je aupó pro- -
_pondrá y votará una moción de censura, derribándole. 

Es ahí, pues, donde hay que hallar argumentos -
para creer que la afirmación de Jeroni Albertí, mani
festada al término Je la reunión del consejo político 
de su partido, en la que se adoptó la decisión, tiene 
todas las posibilidades de certeza. Cañellas y su Gabi
nete no •están obligados a aceptar la propuesta parla
mentaria, que no es tjnculánte, pero sí deben escu
char la advertencia de su eventual aliado en el Parla
ment: o ac:eptan la propuesta o abandonan el poder. 

Sólo así puede entenderse la finneza, la seguridad, · 
el convencimiento de Albert{ cuando dijo "Es Tr~nc 
no será urbanizado". Y no lo será -si las palabras 
tienen valor en política- porque el Govem no dará · 
su asentimiento o Unió Mallorquina no dejará que Jo 
haga. EJ Parlarnent ruega, Unió Mallorquina advierte 
y Alianza Popular debe, paradójicamente, enfrentar~ 
se a la opinión popular. Y escuchar la voz de Albertí: 
obedece o vete. 
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·Jeroni Albartí, presidente de Unió Mallorquina 

'' Si el Govern no cumple 
la resolución, apoyaríamos 
una moción de censura " 

Jeroni Albertí, presi
dente de Unió Mallorqui
na, fue otro de los grandes 
protagonistas del pleno de 
anoche, ya que merced a 
su acuerdo, tomado días 
atrás, la proposición no de 
ley socialista sobre Es 
Trenc pudo ser aprobada, 
aún cuando introdujo una 
enmienda. 

Una vez fmalizada la se
sión, el 1eñor Albertí afir
maba, acerca de la posibi
lidad de que el Gobierno 
no aceptase esta resolu
ción que "legalmente no 
puede obligársele, pero 
moralmente sí, no hay que 
olvidar que el Parlament 
es quien ejerce una fun
ción de control del Go
bierno", 

Igualmente señaló que 
en el caso de que no fuese 
tenida en cuenta la pro
puesta, estarían d~'!estos 

a apoyar una moción de 
ce~sura y significó que no 
comprendía la actitud del 
Gobierno, "por cuanto en 

Gabriel Cañellas, presidente del Govern · 

el texto de aprobación de 
las normas subsídianas pa• 
ra esta zona, decían tex• 
tualmente que se habían 

■''Legalmente no 
puede obligársele, 
pero 
moralmente sí'' 

visto obligados a no sus
pender en su totalidad los 
planes aprobados - como 
se recordará la principal 
motivación fue la econó- · 
mica-, por consiguiente, 
hoy el Parlament les ha 
brindado la oportunidad 
de liberarse de esa obliga
toriedad, por lo que era el -
momento de reconsiderar 
públicamente su postura". 

M.LG. 

''Como la decisión no es vinculante, 
tanto puede aceptarse como no'' 

• ~(De nuestra Redacción) 
Tras la primera derrota su• 
frida ayer por el Grupo 
Popular, en el transcuno 
del pleno celebrado en el 
Parlament, relativo al tema 
de Es Trenc, el presidente 
del Gobierno autónomo, 
Gabriel Cañellas, señalaría 
que "no es una derrota, 
simplemente es una reco
mendación. La derrota 
vendrá cuando diga alguien 
lo que se debe hacer y 
hasta ahora nos han dicho 
qué es lo qui! no podemos 
llevar a cabo y esperemos 
a que nosotros podamos 
llevar las resoluciones defi
nitivas del Gobierno, en
tonces sí habrá realmente 
un debate sobre EsTrenc". 

También le restó impor
tancia al hecho de quedar- . 

C.Viella1.· 
"No es una 

derrota. 
simplemente 

es una 
recomenda

ción". 

se en minoría, ya que "no 
tiene ningún problema, so
mos un gobierno minonta-

rio y en cuatro años supo
nemos que no. será la pri
mera vez" . 

Preguntado el presiden• 
te sobre la posibilidad de 
que el Gobierno no acepta
se la resolución del Parla
ment, significó que "como 
no es vinculante, tanto 
puede ser que se acepte 
como que no, de todas 
formas ya la habíamos 
aceptado antes de que 
ellos lo decidieron, puesto 
que si hay recursos de re• 
posición y se están estu· 
diando, es que estamos re
considerando nuestra pos
tura, porque sino habría
mos contestado que no se 
admitían, es decir, habría
mos puesto un letrerito 
que dijese "Recursos no" . 
Que hoy se han añadido 
algunos argumentos más, 
pienso que ninguno distin
to de los recursos", 

Jeronl Salz: ''No creo que se haya 
rechazado la urbanización'' 

J eroni Saiz, conseller 
de Ordenación del Terri
tório, afirmaría por su 
parte no creer que se hu
biese rechazado la urba
nización, "n010tros pro
pusimos unas normas que 
entendimos en su mo
mento que eran las ade
cuadas, se han presenta• 
do unos recursos que es
tamos estudiando y en su 
momento daremos nues
tra opinión sobre si se 
aceptan o no". 

"No sé si este es un 
paso definitivo para que 
Es Irene no se urbanice 
- añadiría- , porque eso 
sería adelantar aconteci
mientos. En opinión del 
Gobierno el Parlament 
no puede imponerle la 
resolución a unos recur-

ss. Y o no digo que una 
resolución tomada por el 
Parlament no sea tenida 
en cuenta, pero su fun. 
ción es de tipo legisla
tivo y debe actuar de 
acuerdo con esas leyes. 
Yo no sé cómo acabará 
lo de Es Trenc y en su 
momento el Gobierno to
mará la decisión que crea 
conveniente". 

Francesc Trlay: '' Se ha dado un gran 
paso que debería ser al definitivo'' 

Francesc Triay fue 
una vez más el portavoz 
del grupo parlamentario 
socialista en la defensa de 
la protección integral so
bre Es Trenc, consideran
do el resultado de lavo
tación como un gran éxi
to, 

Acerca del hecho de 
que esta decisión del Par
lament no sea vinculante 
de cara al Gobierno, él lo 
resumía uf: "Todas las 
decisiones de los parla
mentos, salvo cuando ,e 
expresan en forma de 
Jey, no son vinculantes, 
pero el Gobierno uúme 
la responsabilidad de su 
no cumplimiento. Todas 
estas medidas le obligan 

políticamente, no delan
te de un tribunal, porque 
aquí en la Cámara reside 
la representación popular 
y sería una postura de 
graves consecuencias si 
decidiera ignorar la vo
luntad del Parlament so
bré Es Trenc". 

Sin embargo, y a la 
pregunta de si podría ase
gurane que esta zona no 
1erla urbanizada, afirmó: 
"No aerla tan taxativo, 
habrá que ver los acon
tecimientos, pero se ha 
dado un gran paso ade
lante, que en buena polí
tica de heria aer el defini. 
tivo, ahora bien, hay que 
esperar a que el Gobier
no lo haga realidad" . 

Sebastli Sarra: "No está muy claro 
que no puedan 
colarse pequeñas urbanizaciones'' 

Para Se butii. Sena, de 
Esquerra . Mallorquina 
(PSM), el hecho de que 
'"haya habido un com• 
promilo mayoritario en 
la conservación integral 
de Es Tnmc esunprimer 
paso, ahora bien, eso no 
resuelve el problema, 
porque preservación inte
gral no se sabe exacta
mente qué quiere decir y, 
por otra parte, no se ha 
aceptado el que se inicia
sen los trámites necesa-

rios para que fuese decla• 
rado parque natural y eso 
para nosotros era lo defi
nitivo porque resolvía to
da la problemitica". 

"¿Cómo queda el te· 
ma? - proseguiría-, bue
no, podría decirse que es
ta urbanización no res
ponde a los criterios de 
protección integral, pero 
no está muy claro que no 
puedan colane una, dos 
o tres urbanizaciones". 



Miguel Morey 

''No es 
suficiente 
prohibir 
la urbanización 
de Es Trenc'' 

Miquel Morey, cate
drático de ecología de 
la Facultad de Ciencias 
tiene, como es natural, 
su opinión sobre el con
trovertido tema de Es 
Trenc. 

-Es un tema bastan
te complicado, pero 
hay algo que está muy 
claro : Es Trenc es un 
espacio muy interesante 
que conviene conservar. 

- ¿Está de acuerdo 
entonces con el informe 
de leona? 

-Por completo. Ab
aolutamente de acuer
do, porque es un infor
me lógico. 

- ¿Bastará con todo 
esto para conservar Es 
Trenc? 

- No es suficiente 
prohibir una urbaniza
ción. Ademlis de prohi
bir se ha de llegar a la 
declaración de espacios 
protegidos con la figura 
legal que corresponda, 
lo que conllevaría a la 
formación de un orga
nismo científico admi
nistrativo para la con
servación de aquel lu
gar. 

- ¿Limitando el ac
ceso del público? 

- Como ecólogo 
pienso que no sólo ha
bría que limitarlo sino 
prohibirlo en la zona 
des Salobrar. Como ciu
dadano pienso que hay 
que cumplir las leyes y 
no perjudicar a nadie. 
Esto significa que si hay 
que indgmnizar se in
demniza a aquellos cu
yos intereses puedan le-

~vsBoJJóT 

Eslrenc t 

Unió Mallorquina no apoyó el provecto de parque natural 

El Parlament propone al Govern 1 
protección integral de Es Trenc 

(De nuestra Redacción, por F ABIO).- Por treinta y 
tres votos a favor (PSOE-PSM-UM) y 21 en contra (AP), 
el ParJament Balear, reunido en sesión plenaria, decidió 
aprobar la proposición no de ley presentada por el grupo 
socialista, pero con una resolución introducida por ei 
grupo de Unió Mallorquina y cuyo texto íntegro es co
mo sigue: 

"Que el gobierno de la Comunidad Autónoma recon-

El pleno del Parlamen
to, a raíz de la decisión 
de UM, de apoyar la pro
posición no de ley socia
lista, que asegure la pro
tección integral de Es 
Trenc, despertó una inusi
tada expectación con lo 
que las sillas de invitados 
se vieron ocupadas en su 
totalidad, aunque tuvieron 
que esperar hasta las ocho 
de la noche -el pleno ha
bía empezado a las seis
para poder asistir a la reso
lución de la Cámara. 

sidere su acuerdo de 22 de agosto pasado, de aprobación 
definitiva de las nonnas subsidiarias de planeamiento de 
espacio natural de "Es Trenc-Salobrar de Campos", me
diante resolución cuyo contenido asegure la protección 
integral del área que fue o:>jeto de suspensión de planea
miento por acuerdo de 24 de febrero pasado por el con
sejo ejecutivo del Consell General Interinsular". 

aprobado y que reza: " ... 
y que se inicien los trámi
tes legales para que se de
clare "Es Trenc-Salobrar 
de Campos" parque natu
ral bajo la protección de 
leona". Serra insistió en 
que se acep.tara la enmien
da en base a que se trata 
de la única medida que 
acaba definitivamente con 
la posibilidad de urbanizar. 

En este punto, tomó en 
primer lugar la palabra el 
diputado socialista, Fran
cesc Triay Llopis, para de
fender la proposición no 
de ley y lo lúzo con cierta 
dureza contra la decisión 
del Govern y recordó unas 
palabras de Gabriel Cañe
llas en su discurso de inves
tidura: "el presidente dijo 
que no aceptaría lecciones 
de nadie en materia de pre
servación de espacios.natu
rales. Y va a ser el Parla
ment quien dé al Govem la 
primera lección sobre la 
preservación de espacios 
naturales". 

Urbanizar Ea Tren e alegra al Govern de AP. 

Jeroni Albertí empezó 
su intervención diciendo 
que apoyaría la proposi
ción socialista y defendió 
la enmienda que presenta
ba. y que en definitiva es 
la que resultó aprobada; en 
la misma Albertí hizo cam
biar la obligación del Go
vern de aceptar los recur
sos de reposición por un 
texto más suave en que se 
invita al Govern a recon
siderar su postura. 

Recordó Triay la con
cordancia que hay entre la 
demostrada voluntad po
pular y los informes técni
cos y calüicó de lan1enta
ble la decisión del Govern 
cuando algunos de sus con
sellers, como Simarro o 
Cladera, habían mostrado 
su apoyo a la protección 
de los espacios naturales. 

Posteriormente dijo que 
diversas entidades, entre 
las que se encuentra el 
PSOE, han presentado re
cursos de reposición con
tra el acuerdo del Govern 
y que éste tiene ahora la 
oportunidad, todavía, de 
asegurar la protección in
tegral del área aceptando 
estos recursos. 

La situación preocupa a UM. 

El PSOE callo y toma nota. 

PARQUE NATURAL 

Sebastiá Serra por el 
grupo Esquerra Nacionalis
ta se sumó a la solicitud 

socialista y pidió que se 
aprobara una enmienda al 
proyecto no de ley. Una 
enmienda que en realidad 
es un añadido al texto 

El presidente de UM 
también hizo algunas con
sideraciones relativas al tan 
comentado pacto AP-UM 
y_ mostró su voluntad de 
no romper este pacto aun
que se reservan b capaci
dad de romperlo en cuan
tas ocasiones disientan del 
Govern. "No somos un 
Govern de coalición, por
que de serlo habríamos 
conseguido tres consellers 
como mínimo y más vien
do los excelentes sueldos 
que se han otorgado". 

Albertí incluso reiteró 
su postura de apoyar al 
Govem en una eventual 
moción de censura que se 
pudiera presentar al Par
lam ent. Moción que sí 
apoyaría en el caso con
creto de Es Trenc si el 
Govern no cumple la reso
lucián del Parlament, se
gún declaró posteriormen
te a U.H. 

"AIGO I TRENC" 

También comentó Je
roni Albertí que la no ur
baniiáción de Es Trenc no 

supondría ningún perjuicio 
para el pueblo de Cam
pos puesto que si hace 
unos años sus habitantes se 
plantearon o agua o Trenc, 
hoy se les ha solucionado 
el tema del agua y ahora 
quieren "aigo i Trenc" y 
ello no debe ser así porque 
Mallorca está más necesita 
da de pueblos agrícolas 
que de urbanizaciones. 

Por el grupo popular in
tervino su portavoz, Cos
me Vidal, quien contestó 
a Francesc Ttiay diciendo 
que el Govem no acepta 
lecciones de nadie y hasta 
se permitió bromear con 
su peculiar estilo: "Que 
el senyor Albertí no consi
deri es Trenc com a una 
fisura i que per aquest 
Trenc no s'en vaji s'aigo". 

Posteriormente argu-
mentó que las decisiones 
de gobierno corresponden 
al Govern y que el Parla
ment no tiene que intentar 
gobernar, de modo que ex
presó la intención de su 
grupo de no aceptar la 
proposición no de ley, ni 
la enmienda de UM y me
nos aún la de Esquerra 
Nacionalista. 

LA VIA LEGAL 

El conseller de Ordena
ción del Territorio, Jeroni 
Saiz expresó la opinión del 
Govern sobre el terna, di
ciendo que actuarían de 
acuerdo a la legalidad y de 
acuerdo a los acuerdos ju
rídicos y técnicos toman
do la resolución que con
siderasen más adecuada. 
Resolución que prometió 
someter , en su día, a la 
consideración de la Cá
mara. 

Cabe destacar que no 
fue aceptada la enmienda 
presentada por Esquerra 
Nacionalista de iniciar los 
trámites para que Es Trenc 
sea considerado como par
que natural, idea que Je
roni Alb.ertí piensa presen
tar próximamente al Parla
ment y que precisamente 
no fue ayer aprobada por
que UM votó a favor de 
Alianza Popular. 

Fotos: TOMAS 



El Gobierno Autónomo 
cosechó ayer una derrota 
parlamentaria al defender en 
solitario la negativa a la pro
posición no de ley presenta
da por los socialistas y 
apoyada por regionalistas y 
nacionalistas relativa a que 
reconsidere la urbanización 
de Es Trenc y adopte una 
resolución cuyo contenido 

· asegure la protección inte
gral del área. El Gobierno, 
en boca del conseller Jeróni
mo Sáiz señaló que estudia
ría diversos documentos e 
informes técnico-jurídicos y 
que reenviaría entonces a la 
Cámara la resolución que 
adoptase. 

El pleno del Parlamento 
aprobó también por unanimi
dad la creación de una comi
sión de investigación parla
mentaria para el esclareci
miento del contrabadno ile
gal de carne congelada, que 
afecta a la C.A. y al resto de 

a: 

1/ 

1 
u,, 111ct1 BII la cuenta no,a .. La postura manteilida por UM-PDL con respecto a la proposición no de 
ley contra la urbanización de Es Trenc ha producido tal desconcierto en el Govem que se da como 
posible que, en los próximos dfas, se pidan responsabilidades pollticas al partido de Albert/ y se le 
exija una imprescindible clarificación de propósitos de cara al mantenimiento de un pa(;fo de 

gobierno que, hoy por hoy, sigue en el aire. 

España, y una proposición 
no de ley socialista para que 
el Gobierno Autónomo se 
dirija al Gobierno de la Na
ción a fin de que las dotacio
nes económicas correspon
dientes al ente local provin
cial sean transferidos direc
tamente a lós tres consells a 
partir de enero de 1984, así 
como que el ejecutivo balear 
cree en el plazo máximo de 
un mes una Comisión Mixta 
Govern-Consells, que en el 
plazo máximo de dos me
ses, formule al Gobierno de 
la Nación, una propuesta 
definitiva. El grupo popular 
decidió retirar su enmienda 
presentada, votando con el 
resto de la Cámara a favor 
de la proposiéión ~vala~a 
por socialistas y regronalr~
tas, a pesar de que prever!'l 
post~rjores dificultades f1· 
nanc1eras. 

(Pág. 17) 
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CGI se debatió el tema en los 
términos de o agua o Es 
Trl!Jflc», aludiendo a que si 
Campos no podía desarrollar
se en la actividad agrícola, se 
buscasen sustitutivos, pero 
que, al haber aprobado el 
Gobierno de la.Nación un plan 
de aguas, «Campos no tiene 
porqué buscar otros recursos. 
Ahora quiere quedarse con las 
dos cosas, agua y Trenc». 

Por último, Albertí propu
so una reflexión al Govern, 
recordándole que también en 
Cataluña hay un gobierno que 
gobierna en minoría sin pro
blemas. Se refirió a Es Trenc 
como «un grave problema he-

1! redado» y que si el Govern 
~ quería ser consecuente con la 
~ memoria justificativa de las 

o.: NN.SS., en las que señalaba 

El ejecutivo reenviará a la Cámara la resolución que adopte 
que actuaba obligado por las 
cuantiosas indemnizaciones, 
ahora UM le permitía liberarle 
de esa obligación, trasladando 
la responsabilidad de las in
demnizaciones al Parlamento. Denota parlamentaria del GObiemo 

Autónomo a causa de Es Irene 
----------JM 

El Govern sufrió ayer su 
primera derrota parlamentaria 
al defender en soli tario el voto 
negativo en contra de la pro
posición no de ley sobre pro
tección de Es Trenc presenta
da por los socialistas y apoya
da por los grupos regionalista 
y nacionalista. 

Por 33 votos contra 21 de 
la coalición popular, el Parla
mento aprobó la proposición 
socialista, modificada por · una 
enmienda del grupo regiona
lista, por la- que se dirige al 
Govern para que «reconsidere 
el acuerdo de 22 de agosto 
pasado de aprobación definiti
va de las normas subisidiarias 
de planeamiento de espacio 
natural Es Trenc-Es Salobrar 
de Campos, mediante resolu
ción cuyo contenido asegure 
la protección integral del área 
que fue objeto de suspensión 
de planeamiento por acuerdo 
de 24 de febrero por el consejo 
ejecutivo del CGI». En cambio, 
UM-PDL votaron con la coali
ción popular en contra de una 
enmienda adicional de Esque
rra Nacionalista en la que se 
solicitaba que el Govern inicia
ra los trámites legales para 
garantizar la protección de Es · 
Trenc, a fin de concretar sin 
ambigüedades la actuación 
que el Parlamento pedía al 
ejecutivo. 

El Govern, por su parte, 
tomó nota del acuerdo parla
mentario no vinculante, y en 
palabras del conseller de Or
denación del Territorio, Jeróni
mo Sáiz, el ejecutivo, a la vista 
de la legalidad vigente, de los 
recursos de reposición pre
sentados, de los informes téc
nico-jurídicos encargados ya 
por la Conselleria -«lo que ya 

. implica una cierta reconsidera
ción» , señaló Sáiz-, así como 
de otras documentaciones 
complementarias, «adoptará 
la resolución que crea más 
adecuada. Una vez hecho así, 
la someterá a debate en la 
Cámara». 

El sometimiento al Parla
mento de la resolución que 
adopte el Govern se tendrá 
que producir en un plazo no 
demasiado largo, probable
mente antes de que finalice el 
mes. De todos modos, tanto el 
conseller Sáiz como· el porta
voz del grupo popular, Cosme 
Vida!, obviaron mencionar la 
posibilidad de que el Govern 
opte por la protección integral 

del espacio natural de Es 
Trenc-Es Salobrar, dejando el 
tema en el aire, con lo que la 
problemática situación del 
pacto UM-PDL con la coalición 
popular sigue manteniéndose. 
Albertí, sin embargo, dijo que 
su grupo no sólo no había 
retirado su apoyo al Govern, 
sino que lo apoyaría en el caso 
de que se plantease una mo
ción de censura. 

TRIAY : LECCION AL 
GOVERN 

El diputado socialista, 
Francesc Triay, defendió la 
proposición no ·de ley presen
tada por su grupo, recordando 
las palabras de Cañellas en su 
discurso de investidura, en las 
que afirmaba que no aceptaría 
lecciones de nadie en materia 
de conservación de espacios 
naturales, señalando que, tras 
la aprobación de las NNSS, 
que permiten una urbaniza
ción de 95 Ha. de dunas y un 
volumen de edificación de 
700.000 metros cúbicos, que 
afectan a 20 Ha. de zona 
boscosa, el Parlamento iba a 
darle ahora esa primera 
lección. 

Triay destacó que Es 
Trenc había logrado sintonizar 
«una amplia coincidencia en-

tre la sensibilidad popular y lá 
sensibilidad científica y técni
ca», y presentó las NNSS 
como una desnaturalización 
de los objetivos de la suspen
sión de planeamientos de es
pacios naturales aprobada por 
el CGI en su día, así como una 
contradicción entre las posi
ciones sectoriales de los con
sellers y la política global y 
ejecutiva del ejecutivo. 

Triay se dirigió al banco 
de los consellers para decirles 
que el Parlamento les daba 
ahora la oportunidad de rectifi
car un acuerdo que fue toma
do por condicionantes de pre
mura y, sin anular las NNSS, 
introuducir elementos que eli
minen totalmente la posibili
dad de urbanización. 

UM: DERECHO A 
DISENTIR 

Jerónimo Albertí, del gru
po regionalista, comenzó su 
defensa de la proposición no 
de ley socialista aludiendo a 
quienes «desde su torre de 
cristal confunden las cosas, 
porque esa gente no entiende 
porque no conoce el pacto AP
UM. Todas sus especulacio
nes» -dijo- «sobre si se rompe 
o no se rompe el pacto no 
deben ser materia de preocu-

pación. Un pacto se rompe por 
voluntad de una de las dos 
partes, y en nosotros no existe 
esa voluntad. Tampoco es lo 
mismo confundir la ruptura de 
un pacto que su incumplimien
to», insistiendo de nuevo en 
que ese pacto era lo suficien
temente flexible como para 
que cupiera el disentimier¡to y 
la libertad de actuación en. 
varios temas, especialmente 
en materia de ordenación del 
territorio -del que Es Trenc fue 
ya en la campaña electoral 
caballo de batalla- y en 
cultura. 

Albertí señaló entonces 
que el grupo regionalista «se
guirá dando su apoyo parla- . 
mentario a AP y si hubiese una 
moción de censura, el Gobier
no contaría con nuestro voto», 
aunque -recalcó- «siempre 
guardando el derecho a disen
tir en las parles sustanciales 
que separan su programa del 
nuestro», enarbolando la viñe
ta del cómic sobre Es Trenc 
que fue utilizado en su campa
ña electoral. 

Pasó revista a las actua
ciones de UM respecto a Es 
Trenc. UM -dijo- votó afirmati
vamente la moción del PSM 
en el CIM en la que se solicita
ba al Govern la suspensl ón 
definitiva de los planeamien
tos. Justificó, a continuación, 
el voto afirmativo que UM-PDL 
dieron a la urbanización en el 
informe técnico preceptivo 
aprobado también por el CIM, 
y para cuyo consentimiento lo 
condicionaron a la disminución 
de alturas, cosa que fue acep~ 
tada por el Govern, afirmando 
que «UM dijo entonces que sí, 
porque tema que decir que sí» 
y que «la gente ha confundido 
los términos legales del in
forme». 

Posteriormente -prosiguió 
Albertí- el CIM aprobó la inter
posición de un recurso de 
reposición contra el acuerdo 
del canse// de govern con los 
votos de AP y UM, cuando, 
más adelante, a la hora de 
ratificar el recurso, UM quedó 
en solitario, con los votos en 
contra de AP-PSOE y PSM, «y 
entonces no se rompió ningún 
pacto». . 

En cuanto a la repercu
sión que la alineación con la 
izquierda de UM en el tema de 
Es Trenc podía tener en Cam
pos, cuyo alcalde le ha acusa
do de traicionar su antigua 
postura, Albertí señaló que 
«cuando era presidente del 

AP: EL GOVERN DECIDE 

Siguiendo el tono mode
rado de las anteriores inter
venciones, donde ninguno de 
los diputados entró en proble
mas interpartidistas ni en pro
blemas de fondo de .ordena
ción de territorio, el portavoz 
del grupo popular, Cosme Vi 
dal , replito a Triay diciendo 
que las palabars de Cañellas 
en su discurso de investidura 
seguían vigentes. «Sería más 
cómodo para el Gobierno ir a 
pastelear formas más o menos 
disimuladas para salir airosos, 
y no fijar una postura. El 
gobierno no ha de aceptar 
lecciones, en todo caso puede 
aceptar recursos de reposi
ción». 

Vidal manifestó que le pa
recía legítimo que UM no die
se apoyo al Govern en el tema 
de Es Trenc, ni que esa retira
da de apoyo significase la 
existencia de una fisura. Diri
giénelose a Albertí, bromeó 
diciendo que esperaba «que 
per aquest frene no se le 
escapase el agua», pero tam
bién señaló que el derecho 
político español contemplaba 
una división estricta de pode
res , que confería al Parlamen
to la potestad legislativa y la 
ejecutiva al Gobierno, por lo 
que la proposición no de ley 
venía a ser una propuesta de 
resolución , cuyo acuerdo final 
dependía exclusivamente del 
ejecutivo, pues 9obernar co
rresponde al Gobierno no sólo 
como un derecho sino también 
como un imperativo. «Pueden 
plantear si así lo desean un 
voto de censura, pero no in
tentar gobernar por potestad 
de una proposición no de ley». 

Cosme Vidal rechazo la 
proposición socialista y las en
miendas del grupo regionalista 
y de Esquerra Nacionalista. 

PSOE: «ALLA EL GOVERN SI 
URBANIZA» 

Francesc Triay replicó, a 
su vez, a Jerónimo Albertí, 
protagonizando la única crítica 
que su grupo lanzó a UM, 
recordando á los regionalistas 
que el informe técnico aproba
do por el CIM no se refería a si 
las NN.SS. cumplían el Plan 
Provincial, que era lo qu~ hizo 
UM, sino que el objetivo del 
informe preceptivo era dar la 
opinión política del CIM, a lo 
que se negó entonces UM. 

Triay dijo también que la 
proposición no de ley sólo 
podía fijar la posición de la 
Cámara ante Es Trenc, esta
bleciendo orientaciones al Go
vern. «Allá él si después de 

"que esta Cámara se pronuncie 
no las acepta y siga adelante 
la urbanización» . 
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Existe la completa seguridad de que no se llegará a la ruptura 

Es Trenc puso a prueba los pactos 
entre conservadores y regionalist~s 

Palma (Jo sé Jaume).- La 
afirmación de Gabriel Cañe
llas reconociendo que el su
y o es un gobierno de mino
ría y que perderá más de 
una votac ión, así como la 
hecha por Jerónimo Alberti 
señalando q ue los pactos 
con AP -que si guen sin co
nocerse con detalle- so n 
flexib les y permiten lo acon
tecido con Es Trenc, sinte
tiza n lo suced ido en la úl
t irT),il sesión plenaria cele
brada por el Parlamento 
aut ónomo . 

• No se descarta que sea planteada 
una cuestión de confianza 

no puede desoi r la voluntad 
mayoritaria de la cámara, 
aunque >I le puede ex igi r 
que se comprometa a fondo. 

Después del an uncio he
cho por el líder de la coali
ci ón regi onalista-l iberal de 
que se apoyarla la propo
sició n no de ley del PSOE 
sob re Es T renc, se aventu
ró, por parte de determina
dos sectores de la mayoría 
de derecha, que se estaba 
p romov iendo una dinámica 
susceptible de romper los 
pactos y hacer cae r al go
bierno conservador que pre
side Cañell as. El ejecutivo 
iba a quedar por primera vez 
en mino ría en la cámara y , a 
part ir de esta premisa, se da
ba poco menos que como 
hecho el que el gob ierno te
nía sus d ías co ntados. 

M ientras se sucedían las 
reun iones en el Consu lado 
del Mar y se p roh ib ía hacer 
declarac iones a los miem
bros del gobiern o, Jerón imo 
A lbertí se apresuraba a ma
nifestar que su actitud en la 
cuestión concreta de Es 
T renc no supo nía en modo 
al guno una ret irad a del im-

prescindible apoyo parlil· 
mentari o que UM-PDL pres
ta al gobiern o de la coali 
ci ón popular. Esta afirma
ción la reit eró A lbert í en su 
intervención ante el pleno, 
aunque en conversa ciones 
pri vadas dejase flotan do la 
duda de la postura que po
dría adoptar si el gobierno 
se ratificaba en su decisión 
de aut orizar la urban iza
ci ón. 

Po r su parte, tanto el pre
si dente Cañellas como el 
" conseller" de Ordenac ión 
del Terr it o ri o , Jerónimo 
Saiz, en d ive rsa s in tervencio
nes, han insinuado que la 
reconsi deración de su p rimi 
t iva postura es algo que ya 
se está produc iendo y que 
en abso lu to es descarta ble 
que se obtenga una so lu
ci ón aceptab le tanto para el 
gobiern o como para UM
PDL. 

PODRIA PLANTEARSE 
L A CUESTION 
DE CONFIANZ A 

A estas altu ras, y cono
ciendo el ma rgen de ma ni 
obra que tiene tanto Jeró
n imo A lbertí - que ha 
jugado muy f uerte- como 
Gabri el Cañell as, no quedan 
muchas alternativas. Ell o su -

Considera como graves algunas 
de sus manifestaciones 

El gobernador civil, 
en desacuerdo con las 
declaraciones de Cañellas 

Palma , (DM) .- El gober
nador civil hizo pública ayer 
una nota en relación con las 
declaraciones realizadas 
anteayer por Gabriel Cañe
llas. El escrito d ice, textual
mente, lo siguien te: 

"Ante las declaraciones 
del Presidente del Gobierno 
de la Comunidad Autónoma 
Sr. Cañellas, este Gobierno 
Civil quiere manifestar su 
total desacuerdo con las 
mismas, y entiende que és
tas no s_on las maneras pro
pias de relacionarse las insti
tuciones". Y añade la nota: 
"Nos parece algo insólito y 
sumamente grave que el Pre
sidente de una Comunidad 
Autónoma diga públicamen
te que "solo le queda el de
recho al pataleo y vá a pata-

lear" o que, ante el proble
ma de la seguridad ciuda
dana, se encuentre dispuesto 
a movilizar a la población 
"para que griten a quien co
rresponda " . 

" Creemos - prosigue en 
su escrito el gobernador
que las instituciones deben 
entenderse por medio del 
diálogo y la responsabilidad 
no con el pataleo y los gri
tos. Esperamos, no 
obstante, que este suceso 
haya sido un hecho aislado 
y que las relaciones entre 
la Administración Central y 
la Administración de la Co
munidad Autónoma discu
rran por los cauces del diálo
go y la responsabilidad que 
le son propios", finaliza. 

pone que la rotunda afi rma
ción hecha por el presidente 
del Co nsell de Mal lo rca de 
que "no habrá moció n de 
censura, no se plan teará la 
cuesti ón de co n fian za y no 
se urban izará Es T renc", 
muy posi blemen te se cum
pla cas i en su t ota l idad. 

Y por ah í, tal como 
apuntaba Cañel las el vie rn es, 
seguramente irán los ti ros. 
Cuando se -celebre el debate 
de Es T renc el acuerdo en
t re conservadores y reg iona
listas ya se habrá alcanzado. 
Y será el gob ierno quien lle
ve a la vista de los recursos y 
alegacio nes presentados, una 
proposició n de ley por la 
que se imp ida la urbaniza
ción y se establezca qué cla
se de protección se plegará 
a los deseos del Pa rlamento, 
comp rometerá a éste en ·1a 
decisión defi niti va y se 
sa lvará la ca ra, ya que in
med iatamen te después 

Aunque la cuestión ha quedado formalmente zanjada, existen algu
nos recelos en AP hacia Albartí. 

Que no habrá moción de 
censura -salvo que el PSOE 
qu iera asumir una postura 
test imonial, cosa muy im
probable- parece evidente y 
t amb ién em pieza a verse con 
clari dad que Es Tren c no 
será urbanizado. El gobierno 

puede so li citar que se vote 
la cuestión de con fi anza. Es
ta proposición de ley, evi 
dentemente, contará con el 
respaldo tanto de UM-PDL 
quien , por supuesto , votaría 
favorablemente la cuestión 
de confianza , como de la 
izquierda. 

A sí, formalmen te, la 
cuestión habrá quedado zan
j ad a porque lo cierto es que 
t odo lo ocurrido creó entre 
las fuerzas de la mayoría 
unas cuentas pendientes 
que, de una u otra fo rma, 
muchos querrán que sean 
saldadas. 

Ante el protagonismo asumido por UM-PDL 

El P~OE, en situación de convidado de piedra 
Fue la izquierda, especialmente 

el PSOE, quien desde un principio 
movilizo todos los recursos a su al
cance para intentar impedir que la 
urbanización parcial de Es Jceoc ~e 
convirtiese en una realidad. El' par
tido socialista se ha batido a fondo 
pero ha tenido que ver, impotente 
para remediar la situación, como to
do el protagonismo pasaba a manos 
de Jerónimo Albertí nada más 
anunciar éste, que el ' grupo socia
lista respaldaría la proposición no 
de ley socialista. El PSOE casi se 

· convritió a lo largo de la sesión ple
naria de la cámara en el convidado 
de piedra. 

La correlación de fuerzas exis
tentes en el Parlamento ha impedi
do a los socialistas aparecer nítida
mente ante la opinión pública como 
los grandes defensores de Es Trenc. 
No han faltado, por parte de desta
cados dirigentes del PSOE, las 
acusaciones de oportunismo contra 

Jerón imo Albert í pero se han visto 
en la necesidad de aceptar sus suge
rencias, admitir su enmienda y 
cederle, a pesar suyo, el protagonis
mo efectivo . 

A REMOLQUE 

Y ahora , cuando la cámara cele
bre el definitivo debate, el PSOE se
guirá yendo a remolque de los acon
tecimientos. Deberá asum ir los 
términos en que se presente la pro
bable proposición de ley y dejar 
que sea la derecha la que enfatice 
sobre la protección de Es Jrg.gc y 
j ustifique las razones por las que se 
ha seguido un determinado proce
dimiento. 

Además, midiendo la cuestión en 
estricta valoración poi (tica, al parti
do social ista el protagonismo de 
UM-PDL no le interesa en absoluto, 
como tampoco le interesa a AP
PDP-UL. 

Los regiona listas, con una 
reducida pero fundamental repre
sentación parlamentar ia, t ienen la 
llave para formar una u otra mino
ría salvo que AP y PSOE decidiesen 
establecer una imposible coalición . 
Este fantasma revoloteó por la cá
mara y un alto dirigente aliancista 
llegó a decir a un socialista de simi
lar rango que "una coalic ión seria 
únicamente puede establecerse con 
vosotros". El socialista, 
obviamente, dio la callada por res
puesta. 

Así están las cosas, y los soci al is
tas lo saben. Constituir la oposició n 
parlamentaria cuando quien gobier
na está en minoría y depende de los 
votos de un grupo que hace su pro
pio juego y habla de "pactos fle 
xi bles y abiertos" entraña estos ries
gos: el quedar, en oca,iones, algu
nas importantes, en un claro fuera 
de juego. 



REPORil'AJES 

ICONA cuánta con tres IJlil "colls" a disposición de los torderos 

En Mallorca hay más de 
veintiocho mil licencias 
de caza 

Por lo visto, nadie se 
pone de acuerdo a la hora 
de asegurar como va la 
temporada actual. Ya se 
sabe, cazadores y pescado
res, en raras ocasiones di
cen la verdad. Para unos, 
este afto, hay, simple
mente, " quatre tords". 
Otros presumen de éxitos 
fabulosos, ya que hablan 
de 100 animales captura
dos en un solo día. Lo que 
parece seguro es que re
sultará düícil alcanzar los 
récords de algún año pasa
do, con cinco millone$ de 
tordos cazados en Mallor
ca. 

GUERRA A MUERTE 

. Que el tordo se retrae y 
viene cada año menos a 
Mallorca parece ser cosa 
comprobada. Por varias 
razones. Una de ellas la 
falta de humedad y frío 
adecuado, que llegan, si 
llegan, con retraso. Otros 
aseguran que estos anima
les están escarmentados. 
Saben, que inteligentes lo 
son un rato largo, que en 
Mallorca se les tiene decla
rada la guerra a muerte. Ya 
a su llegada tiene que 
sufrir miles de escopetazos 
antes de llegar a sus luga
res normales para inver
nar. Cada pueblo por don
de pasan es una verdadera 
frontera difícil de traspa
ur. Tiros, escopetazos, por 
todu partes. "Así, decía 
un viejo cazador, no hay 
forma. Se tira sin miaeri
cordia, sin respeto, a cuan
to bicho se ve pasar. Y es 
claro, el tordo escarmine
ta". 

El acoso 
indiscriminado 
de los 
'' escopaters'' 
puede terminar 
con los tordos 
en la Isla 

"Per Sant Macia - 24 de febrero- l'oronella 
ve i el tord se'n va", dice el conocido refrán. Lo 
que, en otras palabras, significa que estamos en 
plena t emporada de tordos. Y que les quedan a 
los torderos varios meses para intentar cazarlos, 
por los medios que sean, aun, a veces, ilícitos, 
prohibidos. 

Los tordos saben que se les ha 
declarado una guerra 
a muerte, v-están escarmentados 

"A REDOLS" 

Lo cierto es que, este 
año, estas aves, en Mallor
ca, van a " redols". En zo
nas donde ha llovido, co
mo desde Lluc a Pollensa, 
parece que hay abundan
cia, mientras que en otras 
la temporada es regular, 
más bien floja. 

Habrá que esperar, con 
todo, el final de tempora
da - que por otra parte pa
rece ser va a ser prorroga
da-. Alguien tiene espe
ranza de ,que con el cam
bio de luna la cosa va a 
mejorar. La luna llena es 
época propicia para su in
migración. Además liay 
que contar con que hay es
te año abundancia de olivo 
y oliv6, que aon buenos 
manjares para estos anima
l.et. 

MEDIOS DE CAPTURA 

Para su captura se em-

pican t octos 10s medios, 
viejos y modernos, legales 
y prohibidos. Medios que 
van desde la llosa ( de 
raíces talait>t icas, según 
Joan Mayol), hasta el mo
dernísimo magnetófono o 

_ cassette. Pasando por el 
garballet, el vise, la esco
peta, los filat s. Hasta a ga
rrotazo limpio, durante 
la noche. 

Uno de los que más se 
usan, desde luego, son la 
escopeta. Ahí estm las 
28.108 licencias de caza 
expedidas hasta hace unos 

' días. Cantidad verdadera
mente mrprendente de 
cazadores en potencia, dis
puestos a tirar en la prime
ra ocasión que se les pre
senta. Aun sabiendo que 
eerm tiros in6tiles. 

3.000 COLLS BEL 
ICONA 

Otro sistema muy tra
dicional es el filat . Sobre 

Una mujer 101tlene en sus 
manoi tres tordo, muertos. 

Una imagen que puede dejar 
de ver muy frecuente. 

En la foto inf erlor, 
una cazadora utiliza el mtema 

de "ft]ats de coll". 

todo la zona de montaña 
está invadida de colls dis
puestos para las capturas. 
Hay que decir a este res
pecto que el leona cuen
ta en sus fincas sociales 
con mis de tres mil que se 
alquilan a 2.000 pesetas 
por temporada, con dere
cho a cazar todos los días. 
Conviene señalar que to
davía, este año, quedan 
muchos de estos colls de 
leona por alquilar. Quids 
desconozcan esto los que 
pagan cantidades elevadas 
por colls particulares. Can
tidades de hasta 10.000 
pesetas. En cuanto a los 
precios de los füats osci
lan según calidad y otras 
razones desde 5.000 pese
tas para aniba. 

QUEDA LA ESPERANZA 

Lo cierto es que, a 
mitad de temporada co
mo estamos ahora mismo, 
resulta difícil definir si la 
campaña será buena, mala 
o regular. En general, con 
excepciones en las zonas 
en que ha llovido, parece 
ser que los cazadores están 
quejosos. Muchos tiene_n 

que regresar a casa con la 
zamarra vacía. Pero queda 
la esperanza de mejores 
fríos. Y la esperanza de 
que los torderos entren en 
raz6n para no tirar aloca
damente a todo bicho vi
viente. Con ello lo único 
que se consigue es que el 
tordo sea cada año m!s 
remiso a invernar en Ma
llorca. "Si ya hacen caso 
omiso de los cassettes ... 
¡"Asegura un experimen
tado tordéro"t 

DESDE 
CENTROEUROPA 

Como es sabido, estas 
aves huyen de los inviernos 
rigurosos de las zonas 
centroeuropeas en bu1ca 
de las temperaturas mú 
temp\adas de Baleares. 
Proceden de Suiza, Ale
mania, Checoslovaquia, 
Polonia. Y hasta de las 
regiones soviéticas. Aquí 
se conTierten en la vícti
ma propiciatoria de los 
cazadores que no tienen 
acceso a los vedados. Y, 
uí, se calcula un promedio 
de tres millones de tordos 
capturados cada año. Al
canzando en ocasiones los 

cinco millones, como ya 
se ha comentado. 

REGIMEN 
ALIMENT ARiO 

Como régimen alimen
tario, prefieren las cuques 
molles, insectos, miriápo
dos, larvas, limacos, lar
vas y caracoles. Y si todo 
ello no les resulta suflr_: __ _ 
te -añade Joan Mayol
van por las moras, llen
trisca y olivó. Pasan las 
noches, normalmente, en 
la montaña, b~ando al pla 
durante el día. Estos 
trasiegos son los que apro
vechan los cazadores de 
colls y mats para sus cap-
turas. . 

Una temporada, hasta 
ahora, más bien regular. 
Entre otras razones, se di
cen, porque estm escar
mentados. "Saben" los 
tordos que en Mallorca let 
espera una guerra a muer
te. Que nada menos que 
28.000 escopeteros lea 
esperan con sus caño
nes apunto. 

J.N. 
Fotos: JOAN TORRES 
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BALEARES 
Viernes. 25 noviembre 1983 Local 

Cañellas considera normales sus relaciones con el 
Gobierno Civil 

Numerosos acuerdos del 
<<Consell de Govern>> 

A. M.T. 

Numerosos temas de carácter administrativo 
o funcionarial monótonamente desglosados. al
gunos al detalle. y una inusual parquedad en las 
respuestas a los informadores, pueden resumir 
el contenido de le rueda de prensa ayer tarde ce
lebrada en el «Consolat de Mar». por el presi
dente de la C.A.. Gabriel Caf'lellas y pera dar 
cuenta de los acuerdos del «consell de Govern» 
que tuvo lugar a lo largo de la maf'lana. 

Sin embargo Cañellas 
que definió sus relaciones 
con el gobernador civil de 
«igual de bien que siem
pre», consideró. según pre
gunta concreta formulada. 
que la proposición no de 
ley recientemente aproba
da en el Parlament y en tor
no a la urbanización de Es 
Trenc constituye «un man
dato para reconsiderar una 
postura». según dirla tex
tualmente. uniendo así las 
dos posibilidades plantea
das: si para el Govern la de
cisión del Parlament era un 
mandato o una reconside
ración . 

Relaciones con 
la Administración 
central 

Cañellas que manifestó 
en otro momento no tenla 
porque responder a pre
guntas de carácter polltico 
(sobre la comisión que su 
partido forma con UM y pa
ra el seguimiento del pacto 
establecido). o referidas al 
Trenc. reveló que «mientras 
el pasado lunes mantenía 
la entrevista con ef gober
nador civil. al conseller 
d'Ordenació del Territori se 
le dacia en el Ministerio de 
Obras Públicas. en Madrid. 

y por cuarta ocasión. que 
no era posible todavía su 

. solicitada entrevista con el 
ministro. Sin embargo 
-prosiguió- poco des
pués de la entrevista. se me 
dijo que el ministro le reci
birla a las cuatro y media 
de la tarde y sólo la imposi
bilidad de localizar al con
seller determinó que final
mente haya sido recibido 
hoy» (por ayer) . 

Dijo también que «no 
hay porqué tener un con
tacto asiduo con la oposi
ción. nos separan muchas 
cosas y en las reuniones 
sólo pueden tratarse o te~ 
mas -muy generales o muy 
puntuales». reconociendo 
así que desde hacia poco 
más o menos un mes no 
habla intercambiado opi
niones con el portavoz de la 
oposición parlamentaria . 
•En cuanto al ayuntamien
to. estamos estudiando va
rias propuestas que nos ha 
enviado de carácter sanita
rio» . 

Es Trenc, quizás 

Desmintió también que 
al ccgovern» «no le interese 
el Parlamento. refiriéndose 
al respeto a la institución y 
en respuesta a opinión del 

• La propuesta 
parlamentaria sobre 
Es Tr~nc, «mandato 
para reconsiderar una 
postura» 

citado portavoz socialista . 
Se quejó también de la len
titud las transfernecias. 
•por inconvenientes o as
pectos no previstos por la 
Administración central» y 
precisó que •el govern» no 
puede hacer nada en el te
ma de las inspecciones fis
cales que se vienen reali
zando en pueblos de la isla 

·•aunque particularmente 
veo mal ese sistema de 
aplicar la ley» . 

Cañellas se acogerla a 
una típica frase ibicenca 
que expresa el quizás para 
responder a la pregunta 
acerca de si en el •consell 
de govern» del próximo día 
1. se resolverla la decisión 
sobre Es Trenc. si bien «de
pende todo de que se ha
yan revisado los numerosos 
recursos» . 

Proyectos 
legislativos 

Entre los 7 2 puntos tra
tados. se refirió Cañellas a 
la notificación oficial recibi
da por parte del Gobierno 
sobre el acuerdo que evita 
la urbanización de Cala 
Mondragó. También y en 
Cultura. un total de casi 
cinco millones (4'8). la más 
alta provisión económica 
acordada. para la edición 

de un cómic sobre el perlo
do de acceso a la Auto
nomía. que será distribuido 
gratuitamente a los alum
nos de EGB. y del que la 
C.A.. adquirirá 14.000 
ejemplares. Ha sido redac
tado y resuelto en términos 
didácticos por los especia
listas. señaló Cañellas. Bar
tolomé Rotger y Gabriel Ja
ner Manila. Sobre este te
ma y su interés insistiría al 
término de la rueda de 
prensa. el vicepresidente 
Joan Huguet. 

También a propuesta del 
citado departamento se 
destinan 3.2 millones para 
mejora de instalaciones de
portivas y a petición de en
tidades sin ánimo de 1ucro: 
colegios. federaciones o 
clubs. y se convocan los 
certámenes de fotografía y 
de teatro escolar iniciados 
cuando el CGI. En cambio. 
los nuevos estatutos del 
lnstitut d' Estudis Baleélrics 
quedaron para un próximo 
•consell» y a la espera se 
resuelva el tema de los ser
vicios procedentes del CGI 
y sut3rogados a la C.A. . y 
para los consells insulares. 
de acuerdo con la propues
-ta parlamentaria . En aplica
ción de esta proposición 
aprobada. el govern ha de
signado ya sus represen-

tantas en la comisión mixta 
a formar con los consells. 
en número de seis. y ha 
elevado petición a Madrid 
para que las partidas eco
nómicas destinadas a los 
consells. sean transferidas 
directamente. 

También se tramitarán 
dos proyectos de ley para la 
transferencia de ensel'lanza 
no universitaria y universi
taria que no corresponden 
a la C.A.. hasta transcurri
dos cinco años. si bien y 
mediante este procedi
miento. es posible obtener
las antes. siguiendo las ini
ciativas de las Comunida
des de Canarias y Valencia. 

Otros acuerdos 

La puesta en marcha de 
una contabilidad turística 
regional . en colaboración 
con el Instituto de Estudios 
Turísticos; n nuevo proyec
to de ley a tramitar y para 
hacer posible el acondicio-

3 

namiento de mercados y 
pescaderlas en diversos 
municipios. mediante fon
dos procedentes del fresco; 
una subvención de dos mi
llones a la PIMEM; diver
sas sanciones en materia 
turística y de transporte; re
solución de expedientes di
versos ; inicio de campal'las 
en temas agrarios; la pre
paración de una exposi
ci6n. a celebrar a finales de 
año en la Lonja. y sobre el 
rey Jau me l. o los previstos 
acuerdos sobre demarca
ción registra!. en Manacor. 
o el anteproyecto para la 
revisión del Derecho civil 
especial de las Baleares .. 
forman algunas de las res
tantes decisiones tomadas 
por el •consell». 

( •) El pleno del Parla
menl autónomo celebrará 
probablemente nueva se
sión el 7 de diciembre, si 
bien fecha y orden del d(a 
a tratar será fijado por la 
Mesa en próxima reunión. 
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Apuntes para un terna polémico 

Un Plan de Uso y Gestión seria el encargado de delimitar zonas de explotación, 
. de recepción y de acceso restringido 

"Es Trenc, pare natural", del slogan a la realidad 
"Es Trenc, pare natural". Tal como están las cosas en 

los ambientes políticos y parlamentarios de nuestra auto
nomía y tras la conveni6n de esta zona en un s{mbolo de 
la protección de nuestras Islas frente a la invasión del tllris
mo de masas, el slogan puede convertine en una realidad. 
De momento, lo que tal vez nació como lem¡¡ de las pancar
tas de los ecologistas y "verdes" se está convirtiendo aho
ra en bandera de economistas, empresarios de turismo, cien
tíficós y hombres de la calle que ven en la preservación de 
Es Trenc un aliciente más pára garantizar los actuales flu
jos turísticoi hacia nuestra isla. 

Sin embargo. toda pro
tección tiene, en el reverso 
de la moneda, a todo un 
municipio que, en principio, • 
ha de soportar el peso méfs 
importante de esta ¡:irotec
ción, aún a costa de déjar de 
percibir unos ingresos por li
cencias de obra y por acti
vidades turísticas que se pu
dieran derivar de su urbani
zación. 

BUSCAR EL PUNTO 
DE EQUILIBRIO 

Se trata de conseguir el 
punto justo para que el fiel 
de la balanza no vaya ni en 
detrimento de la naturaleza 
y de lo que ella representa 
para el turismo de la isla, ni 
en perjuicio del municipio 
que acoge esta zona a pro
teger. lCómo se consig\Je es
te punto de equilibrio? lCó
mo se puede compensar a 
Campos y a los propietarios 
de los terrenos a proteger 
por la continuidad del ac
tual estado de la zona y por 
la supresión de las perspec-

LA 

do éxitos importantes hasta 
la salinización galopante de 
sus aguas que, para colmo 
de males, coincide con el 
mal momento generalizado 
de la agricultura y de los 
precios ganaderos. 

Por otra parte, sea par
que natural o no, nadie po
ne en duda que Es Trenc 
precisa de algún tipo de 
protección y defensa fren
te a la anarquía de coches 
aparcados en zona de du
nas, basuras almacenadas de
bajo de las sabinas, activi• 
dades acuáticas realizadas 
sin ningún control .•• La or
denación de todo este caó
tico estado de cosas cuesta 
diñero y no serla justo que, 
además, la carga tuviera que 
recaer sobre el Ayunta
miento de Campos. En to
do caso, el Ayuntamiento 
debe exigir que se garanti
ce la conservación de esta 
zona frente a la excesiva 
presión de la afluencia hu
mana y que se compense, 
de alguna forma, la supre-

RAPITA 

La protección de Es Trenc también tiene el reverso de la moneda 

tivas urbanizadoras? Unas 
respuestas a estas preguntas 
estarán en las posibles in
demnizaciones o compra de 
los terrenos por parte del 
erario público -sea estatal 
o autonómico- o en la com
pensación que Campos ha
brá de recibir de la preser
vación, de las tasas del par
que natural o de la explota
ción de los servicios anejos 
al parque. Todo ello, unido 
a una agilización d_e los trá
mites para garantizar la 
aportación de agua depura
da para el riego con el fin 
de que Campos pueda con- . 
tinuar con su vocación · tra
dicional, la agrícola y gana
dera, en la q~e ha cosecha-

slón de toda posibilidad 
urbanizadora. 

PLAN RECTOR DE USO 
YGESTION 

La iniciativa de par
que natural para una zona se 
real-Iza a instancia de la Ad
ministración del Estado u 

. otro organismo regional o 
municipal. Una vez decla
rado, se nombra una Junta 
Rectora, encargada de mar
car las directrices del par
que y realizar el llamado 
Plan Rector de Uso y Ges
tión. Este Plan Rector de
be ser aprobado por Conse
jo de ministros aunque es 
transferi.ble a .las CC.AA. 

Es ne-ia una ordenación de la zona costera. En verano los aparcamientos son anárquicos 

Posteriormente, ICO_NA s.e 
encarga de la gestión del 
parque, siguiendo al ple de 
la letra las directrices del 
Plan. Son los pasos para la 
declaración del parque na
tural. 

En el Pfln Rector de 
Uso y Gestión se delimitan, 
según los estudios técnicos, 
las áreas y actividades que 
sean compatibles o no con 
la conservación del medio. 
En el caso concreto del po
sible parque natural de Es 
Trenc, el Plan Rector debe
rá limitar la situación de los 
aparcamientos para vlsltari
tes, ubkación de los servi
cios anejos (restaurantes, ex
plotaciones de playa), nú
mero de visitantes que co
mo máximo puede sopor
tar cada área, zonas de ac
ceso restringido . activida
des compatibles (tales como 
explotación de la sal, culti
vos), limitación de activida
des incompatibles y las po
sibles indemnizaciones que 
puedan generar a los actua
les propietarios sobre los 
usos actuales de estos te
rrenos ... 

TARIFAS, INGRESOS 
Y EXPLOTACIONES 

Aunque no es habitual 
en los parques europeos el 
cobro de entradas a los visi
tantes, la Junta Rectora los 
puede establecer libremente 
como elemento disuasor pa
ra evitar avalanchas de pÚ• 
blico, al tiempo que puede 
cerrar o acotar áreas frági
les reservándolas únicamen
te a pequeños grupos (previa 
tarifa) o a Investigadores. 

En el caso concreto de 
Es Trenc se considera que la 
afluencia de público a la pla
ya no supondría en princi
pio grandes problemas. Sin 
embargo, su acceso se de
bería realizar a pie, dejan
do prevlamen te los coches 
en áreas reservadas espe
cialmente para ello, previo 
pago de la correspondiente 
tarifa. 

En cuanto a la zona 
de dunas, la Junta Rectora 
deberá limitar -según fuen
tes técnicas consultadas.
el acceso total de - los visi-

• En la actualidad, la zona costera 

precisa ya de un sistema de 

defensa frente a la anarquía 

de los domingueros y la 

acumulación de basuras 

tantes por tratarse de un 
ecosistema frágil que sólo 

.puede soportar una cierta 
presión 'humana. En algu-
nas zonas muy- ·determina• 
das, se podría permitir la 
entrada restringida de pú
blico, a través de las dúnas, 
hacia el interior para zonas 
de acampada (previa tari
fa), zonas de recreo y co
mida ... pero todo ello muy 
del imitado, y en continua 
vlgilancia para medir la pre
sión humana sobre vegeta
ción, fauna, geología. Asi• 
mismo, se podrían estable
cer zonas acotadas como 

áreas didácticas. 
· En todo caso, el Plan 

de Uso y Gestión podría ir 
abriendo u nas zonas y ce• 
rrando otras. 

MANTENIMIENTO 
DEL PARQUE 

El parque contaría 
con tres áreas bien diferen
ciadas : La primera es cono
cida en todos los parques 
como Zona de Recepción 
de Visitantes y se sitúa en 
zonas poco frágiles. En ella 
se ubican aparcamientos 
tarifados, restaurantes, ba-

res y otro tipo de servicios 
públicos. En el caso · de Es 
Trenc, esta zona se situa
ría en las inmediaciones de 
Sa Rápita y de Ses Covetes, 
zonas que, por otra parte, 
absorberían la edlflcablli
dad de esta costa. La segun
da, sería, en principio, de 
libre acceso y ocuparla fo
da la franja de playa aun
que es susceptible de limi
tación de explotaciones en 
el agua (surf, vela, veloma
res ... ). Y la tercera sería 
la zona controlada, dando 
comienzo en la primera ba
rrera de dunas. Dentro de 
esta tercera zona, la protec
ción máx·ima sería en las 

. dunas y podría ir en decre
cimiento hacia el Interior 
hacia zonas menos frágiles 
donde · se podrían permitir 
accesos restringidos y tari
fados. Ali í estarían ubicadas 
zonas de ocio, acampadas ..• 

Para el mantenimien
to del parque se contaría 
con los ingresos propios de 
los usos tarifados, y como 
es natural, la aportación 
del erario público, bien a 
través del ICONA o bien 
directamente desde la Ad
ministración Autonómica. 

Los terrenos planeados para urbenización 

P Eduardo Jiménez 
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Vandalismo en "SON MffiAGUEStt 

El pasado domingo a Último hora de la tarde 1 se produjeron 
en "Son Moragues" hechos lamentables: per s onas inconscientes destroza
ron algunas de las iastalaciones realiza das por el ICONI\ para f acili-/ 
tar el uso público de l bosque (carteles, bancos ••• ), arrojaron gra ndes 
piedras en el aljibe y sustraueron algunas herramientas deposita das e n 
la zona. 

Los responsables del Servicio Provincial del ICON~ expresan 
su preocupación por la ,reiterada repetición de estas rruestras de barba
rie y apela a la conciencia cívica y la responsabilidad de los usuarios 
de las zonas rurales (públicas y privadas) para evitar eb lo posible e~ 
tos hechos y, llegado el caso, la denuncia de los mismos ante las Aut o
ridades. Al mismo tiempo se disculpan de la imposibilidad material de/ 
restauración inmediata de los desperfectos causados que redun dan e n per; 
juicio de todos los ciudadanos. 

Palma de Mallorca, 18 de Mar zo de 1.983 
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MINI STE RI O DE AG Rl,CU LTU RA 

INSTITUTO NACIONAL PARA LA CONSERVAC ION OE LA NATURALEZA 

JEFATURA PROVINCIAL DE BALEARES 
PALMA DE MALLORCA 

INGENIERO JEFE 

Querido arrd.go : 

PaJrna de Mallorca, 17 de Novienbre de 1.983 

Sr. D. Francisco Carceller 
. MADRID 

caro cx::mpañeros larrentam s la información aparecida en la prensa 
local y de la cual habrás tenido conocimiento. 

No te henos escrito antes para no dar la irrpresión de disculpa/ 
sobre algo de lo que no saros responsables, ya que la información aparecida fué/ 
facilitada por el INEM, quien, probablarente CXIIO consecu2ncia de las presiones/ 
a las que nos han saretido, tanto a ellos caro a nosotros, los distintos colecti 
vos en paro, dió la referida información malinterpretando las causas de derrora 7 
en la aprobación de las Propuestas. 

A pesar de lo anterior, en cuanto apareció la información, sali
nos al paso de los errores vertidos, sierrpre con el ánirro de defender a un o.:xnpa 
ñero y, en el mism:::> orden de cosas, ayer misrro convocarros una rueda de prensa, 7 
para aclarar definitivamente tocios los extrerros, de la cual te enviamJs los opoE_ 
runos recortes. 

Recibe un fuerte abrazo de rus amigos y carpañeros. 

Fdo.: Mateo castell6, José Jgnacio de Cisneros y Juan Mar n de Vidales. 
\ 
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:i número actual de desempleados es de 26.332 

-' 
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nOS quince _mil_ parados no cobran -subSidio er{Balearés 
--- . ~- . .:• . .. -~. ,,,. ( ·___ .. -.. .... -

Palma .' (Joana M. • Ro: cifra· más alta de desempleo Castelló e Ignacio ,Cisneros . - principios·, · de._-· noviembre 
e).- Según - cifras .. oficia- se registró en enero de . , -· . · en la reunión informativa _ . otras tantas · y-. ayer día 15 

dS, proporcionadas por la 1981, en ' que habla unas e Desde julio, los·_se'ivicios· .. .,. se deb1a a.' los propósitos otras 150. En total si!! espe- • 
•lrección provincial de Trá- 42 .000 personas en paro. Y . de responder a un reciente ra .alcanzar la · cifra de 65 , 

jo, en estos momentos en aunque evidentemente no se de inspección han impuesto comunicado de ce.o.o. en · milJones _de Inversión. . 
3aleares hay unas 15.000 pueden comparar las cifras ., san· CI.Ones p·-0· ·l 50-_. m. ¡ºllones_ ·. .. el que -se afi~aba · que por I Segúri expusieron Mateo 

rsonas en paro que no co- de enero con las de octu- . 1/1 negligencia o defectos en el Castelío e · Ignacio Cisneros 
, ran subsidio de desempleo. bre, la situación actual pa- funcionamiento búrocrátlco en la rueda de ·prensa de 
:e calcula que el número rece indicar que en enero se ·administrativo k se hab{a de- ··:-··ayer, las fechas en que se 

tal de parados es ··de estará muy por debajo de las _ _ _ p~rsona? qué. supusieron un . jado perder buena parte. de .. : pruducen más· incendios fQ.: 
!6.332, de los cuales n .000 cifras del mismo mes de TRABAJOS .- . los fondos destinados a Ba, . resta les son los meses com-
obran el subsidio de des- 1981. COMUN IT AR 105 ,.: ' · ·-: · total de 32 -034 .787 pesetas. ' Jeares. Ambós · expusierón, ·· prendidos · entre · · 1· un Jo y 

· · . ·.· . As. imi'smo · hubo otros · · · pleo. Y los -traba¡os co- . en ííneas generales, que si . , séptiembre y especialmente 
, unitarios de los cuales se Asistieron a ' la rueda de Durante el -~ño- 1983,-· · contrato.s con··· organismos hubo ·algunos retrasos en la en agosto. Pero vistos los re-
ió detenida cuenta en una prensa el director de ICO- por. medio de ~lversas ·mocia-. :. oficiales que proporciona- asignación , de fondos, se · . trasos, más que_trabaiarse en 
eunión informativa celebra , NA, Mateo Castelló, el sub- lldades .de trabajos· comuni· . ron trabajo a . 650 personas . debió ·a que los presupues-.·•a-::- 1a, extinción se debieron en-
:a ayer -alcanzan a unas director Gabriel Cisneros, el tarios se ria. dado trabajo .a ' ~y· su·pusleron · un total de tos generales se . apr9baro_n.:--:cáúzar Jós trabajos a la pre-
., ¡¡ personas. · Quedan ' unas director provincial de Traba- unas mil · personas: Se !Jan ·· 143-?0.4 .325. pesetas. Estos tarde y .. füegó, las . tramita-_; ·ven_ción de otros incendios. , 
~atorce mil sin trabajo, sub- jo , Juan Lopez Blanco y el ·. realizado conveoios ton cor-·· últimos vonvenios se esta- cienes hicieron que- el· per- ·:, ,_ ..:.e . .- · - •. , 
;idio, ni empleo comunita- director del INEM Juan. lg: poraciones locales en dos fa- '· b!ecieroñ· con ICONA, __ cul• sonal debiera ser contrata- : ·Ñft.k:HO FRAUDE 
io. nacio Vida l. Los trabajos co~ · ses. En la prime~a se realiza- ,. t~ra, _M?.fU Y E~,~_cacion Y do ' en buena parte después .: -"'.~· , ..: . ___ :. -~ 

No obstante, ras cifras so- munitarlos, los convenios ron cont(atos con 251 · per- .. - ~lel}Cta --:- , ' '· · · de la temporada en que se.. .- , :~ De . otras cif~as propor-
:J re la evolución del desem- concretos con ICONA Y el sonas · que supúsieron mi ' -;- -·:--.. producen más.. incendios fo- ··-donadas eri ._ 1a·) rli~ma reu -
Jleo en Baleares parecen indi- fraude en el ·seguro de des- . total de 43.942 ,926 pese- : ICONA .t f. . resta les. . · - nióñ .: informativa se -dedu-
-ar una cierta · tendencia a la empleo fueron los temas re-:,. tas. En. la. segunda fase · sé : En concreto:. y según · . ce-clahrnente 'que_las' Balea-~ 

ecuperación económ_ica. La . ~, pºasados. - - -.. :~-~-~~7-f?~~~~;:~~i~~~:~~~;~r_a;n~ co~~;.!_~ ~. ~~~ :~~35:ª de .Mateo . :~~e~~osi~~;í~ ~~b~:~~~~; _ ·_ ~ssp:e~!ri~t~-:f.á;::~~~Yc~~ 

NA, comenzó la. pfaílifica- · ,bros en el' _fa Seguridad ..So
ción en. Baleares. Eri junio',:,:: . cial Ó. en 'el ·desem'pleo. En-

. . se aprobó _u~ crédit~· de·~- tre octubre·-y- • j~lio se con-
600 millo nes, de pesetas · ¡¡a- " : trotaron 1478. ~mpresas y se 
ra el conyenio, de ros cuales . detectó alguna •. forma de 
correspondieron · a·,• Balea fes '- fraude en 666;-' lo que sig -
5 t,6 minónes por ;' P<1rte del, nifica . un - 4~.~,;p_or ciento 

" INEM ; · quedando •. por ges- . ·del total, .cifra esta muy ele
tionar_ el, a_porfe-_ M-ICONA _.. vaáa-;.. . {efniendo -:J 'n cuenta . . . 
'que tiabta :-agotad9 su Plan , que el promedio estatal es 
Ordina!io.. El · 22_,. de julio {::"_de ~lgo ·m~s-de~·~veinte por . 
se firmó .un documento_ re- · 'ciento. " ·-"_;.. ; .. • •,.- . 
ferido a la. aprobación segui- "l;-;"' Los" servicios . de ins·pe·c-

. miento : y . ,.cont~o I de '- fas : ;'cion~: del ._. min ístilr_io de Tra
ob·ras p_or . pa,_=te dEf: la ·· sub- ':' l)_á¡°cf élabora'ro ñ _ury fo tal de 
dirección ~ general de .. Pre;¡ -· -~ $36- adas·, imponi_endo san-
moción del . E¡npleo .:-- del~· . ciones por va lor-de _unos cin-

. INEM , y:· la- secretar ía de·-.. cue'ntá rñillones ·de f)esetas, . . 
·,;; , _ l_<:;_ONA~. y ;~i"n .. agosto s~ rea .._- .:--:: que se distribuy~n entre al-. / . . · .t 

~
. 7,:,"_.t:'IJ~_a_ron · l~s j,rimeras :contra :."';::go_ ✓m;ás 1 .. . e ·?3:=~_op-jnfraccio- .·;:'---;::., :. ~ ~ .. -;,-tacrones :. que:- en.-.t9tar fue ..?' nes·;:- en -TJabaJo,. 189 por : .·-;. ·, 

-'fPro rr:'-20 : puestod :le tralfa¡o ?'·\'Jraudes -a la·Seguridad Social , -> · >~t Éh iocubtre se.· 'realizaron .,-._ y;::11- P.o t inexactitudes en .lá - : ·'.J ... 

~\ -~~rai ~p _coftrl ad~ner~1 f~1.!~~fiac~~5 ?e~~º!ª·· . ,. ~ t_ -·..., ,: : 
·. :• .. -,...~~--~r~~ : !; _-1: ..:. .:~- ;:~_ :~:-;"'":•f:..~~•~t_;::_:~i 1-~~ ·~~~ ~-- -,.¡ - .., ~ ~ -! 
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Abundancia de_cifras y algunos datos concretos,Juer-0n 
la -nota dominante de la -rueda de prensa convocada por 
Javier López Bla·nco. director provincial de Trabajo en Ba
leares · para explicar · los convenios establecidos entre el 
INEM y otros organismos oficiales as! como los últimos ·. 
datos sobre . la evolución del empleo en. Baleares.: ·_ -· 

Duránte el presente año Í 983. el instituto Naci~nal de 
Empleo (INEM) realizó diversos convenios con !CONA, 
Cultura. MOPU y Ministerio de Educación y Ciencia. La 
mayor aportación fue para el MOPU : Un total de 56 millo
nes de pesetas que posibilitaron.la creación de 296 pues
tos de trabajo. 

Resumie_ndo la interven

ción del señor López Blan
co puede decirse que el to-

. • ta l de lo aportado por el 

INEM fue de 117.883 .254 

pesetas que han _ supuesto 

la contratación de 650 trae 

bajadores y la real izac ión 

de 33 obras. 

Nada anormal 
·en ICONA 

Durante su intervención·. 
el delegado provincia l, se 
mostró muy interesado en 
aclarar algunas not icias so
brt:l un pos ible retraso en la 
aportación. a ICONA por 
causa de la actuación de un -
determinado funcionario . 

. Nada anorma l ha ocurrido, 

Ayer, en el Parlamento 

No convenció el 
conseller de Cultura 

L~y de Normal ización 
Lingüística (a la que se de
d ica un par de líneas en el 
programa). ley del Patr imo
_n io y otras tres leyes previs-

política cultu ral que llegue 
a todos los sectores», cam
paña de no r mal izac ión 
lingülst ica cana lizada a 
través de 1~ _ propaganda : 

según dijo . En el mismo 
sentido se expresó Mateo 
Castelló, responsable del 
instituto . 

El Ministerio de Hacien
da aprobó a fina les de junio 
un créd ito para el conven io, 
pero hasta finales de agos
to no se podfa disponer de 
la aprobación de unos pro
yectos. correspond ientes a 

grupos de trabajo en pre
vención y extinción de in
cendios foresta les. Precisa 
mente fue en el mes de ju
lio. cuando en toda la pro
vincia de Baleares se-regis
tró el mayor número de in
cend ios : 4 7. El total fu e de 
95. divididos de la sigu ien
te forma : junio, 16: julio. 
-4 7 : agosto, 2 7 y setiembre . 
5. 

co_n -in,ayo_r 

Fraude al desempleo 

Javier_ López Blanco, de
dicó la segunda parte de su 
intervención a ofrecer datos 
concretos sobre la inciden
cia del desempleo en Ba
leares. que a pesar de las 
inflexiones entre mes y mes· 
debido a las bajas y altas. 
experi menta desde hace 

. d_os años una te'ndencia ,;a -

la baja . A pesar de e-so. en 
octubre últi mo el númeró 
de dese.mpleados alcanzt'.l 
la· cifra de 26.382. mien-

. tras -que el mes antérior al-.~ 
canzó 23 .834. ---:-_. 

Respecto al fr~ude al de
sempleo./ dijo . ....que de las 
empresas contro ladas se 

. ha denunciado · un 45.1 %, 
mientras que a nivel nacio
nal el porcentaje es de 
27.4% Un 20% fue por 
fraude a la Seguridad So
cial. 

En li neas ge nera les. 
puede llega rse a la conclu
sión que Baleares es uno 
de los puñtos donde la de
fraudación es m_ayor. 

(Foto: Cosme Vives) 

BASIC 
IN ICIAMOS CURSOS 

INFORMATICA BASICA 
Y PROGRAMACION 

BASIC 
Información: 

Tels. 21 50 96 · 25 55 30 

ESMA 



• Se han levantado 563 actas da fraude al desempleo 

En ·1983, en Baleares se destinaron 225 
millones para el empleo comunitario 

(De nuestra Redacción, por Ma. LUZ GARCIA).
Durante este año se han invertido en Baleares un total 
de 22S millones de pesetas, destinados al empleo co
munitario. 

Esto ha supuesto la re;t
lizació n de 1.188 contra
tos, todos ellos en colabo
ración con corporaciones 
locales y _organismos ofi
ciales, según explicarían, 
en rueda de prensa, el di
rector provincial de Tra
bajo, Javier López Blan
co y el director del Insti
tuto Nacional de Empleo, 
Juan Ignacio Vidal. 

Esta cifra supone un 
aumento importantísimo 
sobre la de 19ft2, ya que 
entonces únicamente se 
dispu9'.> de sesenta millo
nes de pesetas, si bien to
do se debe a "un nuevo 
enfoque del fomento del 
empleo y eso que, a cau
sa del retraso en la aproba
ción de los presupuestos, 
únicamente ha podido pla
nificarse adecuadamente el 
tercer trimestre . 

MAS DE VEINTISEIS 
MIL PARADOS 

El tema del número de 

parados fue otro de los te
mas abordados, significán
dose'. que a finales de octu-
bre se contabilizaron 
26.322 desempleados, 
frente a los 23.ft34 de sep
tiembre', .claro que ''ya han 
empezado· ·a finalizar mu
chos contratos de hostele
ría, por lo que la cifra el 
próximo mes ronde los 
cuarenta mil, "pero en los 
últimos años se ha obser
vado una tendencia a la ba
ja. La cifra más alta, al
canzada en enero del g 1, 
con 44.000 parados, no ha 
vuelto a registrarse". Cabe 
señalar, por otra parte, que 
algo más de once mil per
sonas son las que cobran el 
subsidio de paro en alguna 
de sus modalidades, por 
lo que "estamos realizando 
una encuesta, con la cola
boración del Ayuntamien
to de Palma, a fin de cono
cer la tipología del empleo 
no subsidiado. Seguida
mente se hará en Ibiza y 
Manacor". 

Marcad al convenio leona - lnem 

En otro orden de cosas 
cabe señalar que durante 
este mes se ha producido 
un refueno de personal en 
las diferentes oficinas de 
empleo , "pero ello no pue
de evitar el que se formen 
colas, ya que lo que no po
demos hacer es realizar 
una gran infraestructura, 

.. 

• A finales de 
octubre, niás de 
26 mil parados 

que luego sería desaprove- • ---------■ 
chada el resto del año: 

FRAUDE AL 
DESEMPLEO 

El fraude al desempleo 
es otro de los puntos de es
pecial incidencia, ya que 
según las estadísticas, hu
ta julio de este año, en Ba
leares se habían controla
do 1.478 empresas, de las 
que 666 fueron denuncia
das, lo que supone un 45 
por ciento a nivel de islas 
y un 27'4 por ciento en el 
ranking nacional. Igual
mente se detectaron 101 
fraudes al desempleo, 486 
al empleo -contratos de 
trabitjadores sin 9:>licitar
los a las oficinas corres
pondientes-, 115 a las bo
nificaciones y 299 relati
vas a la .Seguridad Social ; 

Ayuntamiento Fechas 

Llubí &me.a 
Vlllacslos 2maa 
San Luis 41M111 
S611er 4.,,.... 
Petra 8IMNI 
Felanitx 6meNS 
Pelma 28 días 
Palma 15dfa 
Llucm■jor &IMIII 
Salva 3m-. 
ManaCIJI' 6 meses 

TOTAL 

mientras que por lo que 
respecta a los trabirjadores 
se realizaron cinco suspen-
siones del subsidio, por un 

Ultima. Hora 

Orvanlsmo No. Obras Fechas N. Trab. Total 

IC NA 6 Ago. 83 274 49.003.240 
Enero 84 

_curURA 12 Julio83 64 19.433.012 
Dic. 83 

MOPU 9 Julio 83 296 71.041.686 
Enero84 

ED.y CIEN. 6 Nov.Dic-83 16 3.726.387 

--------
TOlAL 33 660 143.204.325 

Trebf · Aportación Aportación Total 
jadores Ayuntamiento INEM 

4 300.000 2.000.000 2 .300.000 
2 44.000 220.000 264.000 
7 264.000 1.320.000 1.584.000 
8 276.000 1.375DOO 1.650.000 
4 1.369.300 4.000.000 5.369.300 

12 1.300.088 4.978.000 6.278.088 
101 4.143.753 8.300.000 12.443.753 
86 1.326.383 4A72B13 6.799.196 
15 3.234.187 3.234.187 
4 430.402 800.000 1.030.402 
9 1.000.000 3.000.000 4.000.000 

------- --------· ------
251 10.442.926 33.500.000 43.942.926 

importe de un millón y plementarias y una médi-
medio de pesetas, 99 co-farmacéutica, lo que su-
extinciones de prestacio- pone un total de 
nes' b&sicas, dos de com- 2 5 .145 .000 pesetas. 

270 ·nuevos empleos. para 
prevenir incendios 

MESES No. INCENDIOS SUPERFICIE SUPERFICIE SUPERFICIE 

(De nuestra Redacción, 
por Ma. L.G.).- El direc
tor provincial y el subjefe 
del leona, Mateo Castelló 
e Ignacio Cisneros, puntua
lizaron en la tarde de ayer 
una serie de noticias apare
cidas en torno al convenio 

. que se firmó entre este or
ganismo y el Instituto Na
cional de Empleo, median
te el cual Baleares recibi
ría 65 millones de pesetas. 

"El 21 de mano de este 
año -señalaron- se expu
so a los servicios provin
ciales las dotaciones eco
n6micas con que se presen
ta a Hacienda el expedien
te del citado convenio, sus
crito el 2ft de febrero. Se 
comienza la planificación 
de la inversión en Baleares 
y se redactan los proyec
tos para su aprobación por 
la comisión mixta de am
bos organismos en Madrid, 
elevándose desde el 18 de 
abril al 17 de mayo, cinco 
propuestas, por un impor
te de 65 millones de pese-

tas y una oferta para 280 
puestos de trabajo". 

CREDITO 
APROBADO 

"El ministerio de Ha
cienda -continúan
aprueba en 22 de junio el 
crédito de 600 millones de 
pesetas para el convenio y 
al día siguiente se reúne la 
comisión mixta para apro
bar el concepto de activi-

dades a realizar en todas 
las provincias. Correspon
de a Baleares 51 '6 millones 
del INEM , pero hay que 
gestionar el aporte de leo
na, que ha agotado su plan 
ordinario~ por lo que se de
mora, de forma normal su 
tramitación. Con fecha 22 
de julio se firma por la 
Subdirección General de 
Promoción de Empleo del 
INEM y por· la Secretaría 
de leona la instrucción 

Los directores provinciales del INEM y de !CONA. 

JUNIO 16 
JULIO 47 
AGOSTO 27 
SEPTIEMBRE 5 

Total Verano 83 95 

Total Affo 1983 
(hasta 15-11-83) 121 

conjunta ·sobre procedi
mientos para aprobación, 
seguimiento y control de 
obras y servicios". 

"En consecuencia 
-afirman- hasta mediados 
de agosto no se podría dis
poner de la aprobación de 
unos proyectos, correspon
dientes a grupos de traba
jo en prevención y extin
ción de incendios foresta
les, cuya dotación econó
mica no se hubiera dis
puesto hasta septiembre y 
que estaban previstos para 
trabajos a ejecutar duran
te los meses de julio, agos
to y septiembre, por lo 
que , en primer lugar, no 
deja margen para su in
versión y, en segundo lu
gar, el trabajo realizado no 
hubiera sido efectivo al es-

ARBOLADA DESARBOLADA TOTAL 
len Ha.) (en Ha.) (en Ha.) 

147'6 
480'7 
581'6 

0'3 

1.210'2 

1.270'8 

tar finaíizando la tempo
rada de máximo peligro de 
incendios, así pues, se de
ciden cambiar los proyec
tos en base a la realización 
de trab¡uos preventivos 
contra incendios. Los pri
meros_ contratos se realizan 

215'2 '362'8 
1.670'9 2.151'6 

15'9 597' 5 
2' 1 2'4 

1.904'1 3.114'3 

1.961'1 3.231'9 

en septiembre y hoy exis
ten 270 puestos de traba
jo, con contratos de uno a 
t res meses, en Buñola, For
nalutx, Alcudia, Muro y 
Calvia, es decir, no se ha 
perdido ni el dinero , ni el 
empleo". 



I 

Diario de Mallorca/16 Noviembre 198 

El número actual de desempleados es de 26 .332 

Unos quince mil parados no cobran subsidio en Baleares· 
Palma. (Joana M. Ro

que).- Según cifras oficia
les, proporcionadas por la 
dirección provincial de Tra
bajo, en estos momentos en 
Baleares hay unas 15.000 
personas en paro que no co
bran subsidio de desempleo. 
Se calcula que el número 
total de parados es de 
26.332, de los cuales 11 .000 
cobran el subsidio de des
empleo . Y los trabajos co
munitarios de los cuales se 
dió detenida cuenta en una 
reunión informativa celebra
da ayer - alcan;zan a unas 
mil personas. Quedan unas 
catorce mll sin trabajo, sub
sidio, ni empleo comun ita
rio. 

No obstante, las cifras so 
bre la evolución del desem
pleo en Baleares parecen Indi
car una cierta tendencia a la 
recuperación económica. La 

cifra más alta de desempleo 
se registró en enero de 
1981 , en que hab ía unas 
42.000 personas en paro. Y 
aunque evidentemente no se 
pueden comparar las cifras 
de enero con las de octu
bre, la situación actual pa
rece indicar que en enero se 
estará muy por debajo de las 
cifras del mismo mes de 
1981. 

Asistieron a la rueda de 
prensa el director de !CO
NA, Mateo Castelló, el sub
director Gabriel Clsneros, el 
director provincial de Traba
jo Juan Lopez Blanco y el 
director del INEM Juan Ig
nacio Vida l. Los trabajos co
munitarios, los convenios 
concretos con ICONA y el 
f raude en el seguro de des
empleo fueron los temas re
pasados . 

• Desde julio, los servicios 
de inspección han impuesto 
sanciones por 50 millones 

TRABAJOS 
COMUNITARIOS 

Durante el año 1983, 
por medio de diversas moda
lidades de trabajos comuni
tarios se ha dado trabajo a 
unas mil personas. Se han 
realizado convenios con cor
poraciones locales en dos fa
ses. En la primera se realiza 
ron contratos con 251 per
sonas que supusieron un 
total de 43.942.926 pese
tas. En la segunda fase se 
realizaron contratos con.28 7 

personas que supusieron un 
total de 32.034.787 pesetas. 

Asimismo hubo otros 
. contratos con organismos 

oficia les que proporciona
ron trabajo a 650 personas 
y supusieron un total de 
143204325 pesetas. Estos 
últimos vonvenlos se esta
blecieron con ICONA, Cul
tura, MOPU y Educación y 
Ciencia. 

ICONA 

La presencia de Mateo 

Castelló e Ignacio ,Cisneros 
en la reun ión informativa 
se debia a los propósitos 
de responder a un reciente 
comunicado de CC.OO. en 
el que se afirmaba que por 
negligencia o defectos en el 
funcionamiento burocrático 
administrativo, se hab ia de
jado perder buena parte de 
los fondos destinados a Ba
leares. Ambos expusieron, 
en líneas generales, que si 
hubo algunos retrasos en la 
asignación de fondos, se 
debió a que los presupues
tos generales se aprobaron 
tarde y luego, las tramita
ciones hicieron que el per
sonal debiera ser contrata
do· en buena parte después 
de la temporada en que se 
producen más incendios fo . 
resta les. 

En concreto y según 
ICONA sucedió que en mar
zo, una vez se hubo suscri
to el convenio INEM-ICO
NA, comenzó la. planifica
ción en Baleares. En jun io 
se aprobó un crédito de 
600 millones de pesetas pa
ra el conven io, de los cuales 
corres ond ieron a Baleares 

princap,os de noviembre 
otras tantas y ayer d ía 15 
otras 150. En total se espe
ra alcanzar la cif ra de 65 
millones de Inversión. 

Según expusieron Mateo 
Castello e Ignacio Cisneros 
en la rueda de ·prensa de 
ayer, las fechas en que se 
pruducen más incendios fo 
restales son los meses com
prendidos entre junio y 
septiembre y especialmente 
en agosto. Pero vistos los re
trasos, más que trabajarse en 
la extinción se debieron en
cauzar los trabajos a la pre
vención de otros Incendios. . . 

MUCHO FRAUDE 

De otras ci f ras propor
cionadas en la mi~ma reu
nión informat iva_ se dedu
ce claramente que las Balea
res son una de las zonas de 
España con más f ra ude en 
lo referente a pagos y co
bros en el la Segu ridad So
cia l o en el desempleo. En
t re octubre y julio se con
t ro la ron 1478 empresas y se 
detectó alguna forma de 
fra ude en 666, lo que sig-.. ... .. ----- _, __ -
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Según los datos aportados por el director provincial de Trabajo 

Baleares, una de las regiones con mayor 

índice de fraude al desempleo 
T. B. 

Abundancia de cifras y algunos datos concretos, fueron 
la nota dominante de la rueda de prensa convocada por 
Javier López Blanco, director provincial de Trabajo en Ba
leares para explicar los convenios establecidos entre el 
INEM y otros organismos oficiales asl como los últimos 
datos sobre la evolución del empleo en Baleares. 

Durante el presente al'lo 1983. el Instituto Nacional de 
Empleo (INEM) realizó diversos convenios con ICONA. 
Cultura. MOPU y Ministerio de Educación y Ciencia. La 
mayor aportación fue para el MOPU : Un total de 56 millo
nes de pesetas que posibilitaron la creación de 296 pues
tos de trabajo. 

Resumiendo la interven

ción del sef\or López Blan
co puede decirse que el to-

tal de lo aportado por el 

INEM fue de 117.883 .254 

pesetas que han. supuesto 

la contratación de 650 tra

bajadores y la realización 
de 33 obras. 

Nada anormal 
en ICONA 

Durante su intervención. 
el delegado provincia l. se 
mostró muy interesado en 
aclarar algunas noticias so
brti un posible retraso en la 
aportación a !CONA por 
causa de la actuación de un 
determinado funcionario . 
Nada anormal ha ocurrido, 

Ayer, en el Parlamento 

No convenció el 
conseller de Cultura 

Ley de Normalización 
Lingüística (a la que se de
dica un par de lineas en el 
programa) . ley del Patrimo
nio y otras tres leyes previs
tas en materia de deportes 

polltica cultu ral que llegue 
a todos los sectores». cam
paf\a de normali zaci ón 
lingüística canalizada a 
través de la propaganda: 
mejorar el nivel de ense-

según dijo. En el mismo 
sentido se expresó Mateo 
Castelló. responsable del 
instituto. 

El Ministerio de Hacien
da aprobó a finales de junio 
un crédito para el conven io. 
pero hasta finales de agos
to no se podía disponer de 
la aprobación de unos pro
yectos. correspondientes a 

-

grupos de trabajo en pre
vención y extinción de in
cendios forestales . Precisa
mente fue en el mes de ju
lio, cuando en toda la pro
vincia de Baleares se reg is
tró el mayor número de in
cendios : 47 . El total fue de 
95. divididos de la siguien
te forma : junio. 16: julio, 
"47 : agosto. 27 y set iembre, 
5. 

-

Fraude al desempleo 

Javier López Blanco. de
dicó la segunda parte de su 
intervención a ofrecer datos 
concretos sobre la inciden
cia del desempleo en Ba
leares. que a pesar de las 
inflexiones entre mes y mes· 
debido a las bajas y altas, 
experimenta desde hace 

dos arios una tendencia a 
la baja . A pesar de eso. en 
octubre último el número 
de desempleados alcanzó 
la cifra de 26.382. mien
tras que el mes anterior al
canzó 23 .834. 

Respecto al fraude al de
sempleo. dijo que de las 
empresas controladas se 
ha denunciado un 45.1 %. 
mientras que a nivel nacio
nal el porcentaje es de 
27.4%. Un 20% fue por 
fraude a la Seguridad So
cial. 

En lineas generales, 
puede llegarse a la conclu
sión que Baleares es uno 
de los puntos donde la de
fraudación es mayor. 

(Foto: Cosme Vives) 
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1 . , 1 ;.':: /: : Las exten~as co~tas :esprui¿las y la diversificacié>ru!~ 
l .·:• . · ·: , . · · su emplazamiento geográfico, que condiciona una am- . 
[ '. ..'.' ,''.' . . '.' plia gama ' de climas, son el hábitat propicio a multitud ·. ¡. : _·. ·:. · · .: · de especie~· marineras. Sus vuelos , tantas veces hechos .. 
r: ! , · .' , : .. 1 en un ambiente .de sociabilidad con el hombre, dan un ·, 
l 1 .' • • • • .. •• ~special encanto · al paisaje . de la costa y el. mar. • 
¡ ,! . · .. : . Pero algo parecido a lo que ocurre con las aves que 
t ¡' , ·: · , · viven en ,el interior del territorio acontece tambié n con 

i! , ~; ·,, .·:, ,, , las arecindadas en el medio marinero: el peligro de e~-
1;· · . . , . ,.·, unción para algunas de ellas.. . , 

1 : ; , , '.· ,._' : . : , Es curioso, y a la vez digno de todo encomio, que un . 
j \: ;. ,,. .. , '. i'\ ' o~ganismo como el Instituto Nacional para_ la Conserva- · 
¡ ·¡ • , : : . ~ 1 . . . c1ón de ,l a .Naturaleza (ICON A) haya dedicado una de 
1 !J : ,:,, ·,'.: · sus documentadas publicaciones al tema de la gaviota · 
: :¡ · \ i_ .:. ·, de Au douin, señalando el peligro de extinción eQ. que se · 
!- ; . ·, ., . .. , >' , ··. encuentra, ' 
1

, ··, ·: ;· . ,; ', ,' ' l ... , •. 

' ' . ' ,, ' ' . ' · 
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' ', '\ 
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• • ' LAS COSTAS ESCARPADAS: . 
: .. _., ; · . ·LAS PREFERIDAS . 

11 
. , , , ,( 

1 • f : J; ·, \ '' 1. 

1 · ·• ·· · ·· . Este tipo de gaviota; característica del Mediterráneo 
'.\ ,:, : . .' · · Occidental, es conocida ·y objeto de atención pqr parte 
1 de los ornitólogos desde el pasado siglo. Pero, el área de 

·. ,' : : - su hábitat se va reduciendo, posiblemente, y entre otras , 
l ¡ ' ,· ,:.:, .. . causas, por la expansión turistica , que invade los terri-
l '•.,·' torios en que anidan estas aves. En este sentido, el 
, ,( . :·: : ¡ , autor del trabaj o publicado . por ICON A _dice que no ¡ '! : .. ::: 1:, · harú refe rencia concreta a los puntos exactos de nidiüLl · cación para evitar posibles expolias de huevos. 
1 1 . , . :. Nuestra g'aviota, los cortes rocosos que dan al mar, . 
-

1 
,. ·: • •• así como los escalonados, en cuyas bandas o aleros 

\ 

1: . construye sus nidos, utilizando indistintamente hojas 
·.: ·_ · ' .. secas y plumas. . · · · · 

·: :. · · La pareja inicia su periodo de reproducción ·entre los 
· · · ' · meses de marzo y mayo. La media de puesta es de dos 

· a tres huevos, aunque también hay bastante s con uno 
solo. Contra.les efectuados dan un peso de . 45 .a 50 

· gramos para el' pollo r ecién nacido . · 
· -. No suele adentrarse en el mar esta gaviota. Lejos de 
ello, suele bordear el litoral rocoso, aprovechando para · 
su vuelo las corrientes ascendentes del aire. 

1 1; 

i1: 

~\,• 1 \!' :: :r 
. .· ·; ' ;: NUESTRA ,RESERVA BALEAR, 

, . _·300 PAREJAS '. . . 
l¡ 1 : 
\ 
¡j 
j 

·' :. 
. El último censo efectuado sobre esta particular ga-

·,, · vio ta mediterránea da un total del orden de las 1.500 a 

i 
. -·:, 1.600 parejas, donde · los mayores contingentes se 

' · · corresponden con las islas Chafarinas y Columbretes. 
~ 1 · .- • ·: .. , En Baleares quedan poco más de ·300 parejas. 
1 \ •, '· En circunstancias excepcionales se ha visto a esta 
¡J ,· · : _· gaviota en la costa alicantina, aunque sin testimonios 
l '\ . : · que permitan ded ucir su anidación alli, . 
~ · · , ':· · Se trata, en suma, de un aye más de nuestras costas, 
!j \ . -.!, ' a la que ICONA ha dedicado sus medios y para la que 
~ : · . ha dado la senal de alarma ante su posible extinción. ■ 

\: . ... ·: ::·· .::. ' . G'INES DE ,GEJ\, 
1), \ . . .,· ·,• ' ,_ •' ' ' ' . 
1 '1 ·' • .- . :. • :: ·, • • ' ' 
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Ardieron :elen relntá . _ ,. . ., - -. 

l ' . , -~-· , .:. . ~ . - . ; - __; . 

·.· (De. nuestra Re·dacció_n) 
Hacia: las siete de la tarde 
ae: ay'a ~ dieronº pÓr fina- -
lizados los trabajos de ex- :: 
tincióñ. del'' incendio' foi:es- . 
tal ~ucr se halHa declarado 
~n las fincas de · "Raixeta" 
y "Raixa'.'J que afectó a 
ciento. treinta hectáreas 
oe monte bajo y pinar . 

. El fu ego fue detect~do 
sobre las 17 horas del do
mingo . Dada la voz qe alar
ma se buséaron acce~s 
para que los camiones cis
terna de 'los bomberos pu

.dieran ·acudir para ·:Pfocar 
el siniestro qÚe estaba -to-
rmando .. alarniantes . pro- · 
'porciones. Pero debido a 
'g'i1e en · eí• úni¿o éamino ' - . existente · hay · tres , arcos 
iibicados' en la entrada de . 

0'Raíxá·,. que :impiden ' el ·. 
paso-a JÓs gr~des véh'í
culos_!, · -,_, ~<!esechó.'.' la in
tervención 'de bs camio
nes y .. se tuvoº•qu'e recu'rrir 
al .equipo humano 'que. é~-

~tuvo . integrado por !,),' 
·bomberos de Inca, ·Calviá, 
Sóller,, personal de_ Icon a. 
la Guardia Civil y las Pu-
. ti.cías Municipales de Bu- d frente llegó ·.a alcanzar · 
:.ñola y Valdemossa; _ade- - unos cinco kilómetros de 
!más de personal de Gesa · : longifud. .Los hombtes 
'.en .aten_cíó.JJ. a la. "línea allí desplazados . coinba
eléctñca " hacia : •. .Vallde- _ ' tían -el fuego. a base . de· 
1mo~a.' . ::..,_ · · : · - -picos y palas tratando de 

Los . tra_bajos . de estos evitar . que el denso ma-
pfecthos se . prolongaron torra! fuera alcanzado por 
hasta· bien .entrada la no- las llamas. · la sed fue 
pie. Luego quedó. un· re- taro bién unos · de los pro-
én para . ~ntrolar el si- blemas que se les presentó 

niestro reanudándose los a los que estaban trabajan
trabajos a primeras horas do en la lucha contra el 
de la mañana de ayer. So- . 'fuego. \ -
bre· las doce y media llegó En cuanto a las causas 
el . avión "Canadair" que no han podido ser determi: 
estuvo lanzando agua has- nadas , aunque no ae des
ta que la visibilidad lo hi- carta la posibilidad de que 
~º· posible. fuera provocado por algún 

En algunos momentos excunionista dominguero 
l 

- : ~ , .. 
que no tuvo la precaución que .. nos espera en fo que ~ 
de eliminar fos ,rescoldos restl! de . año. Un año que 
de una hoguera paellera, ·se pi~vé .iieco, lo que pro·-

. o la colilla lánzada indis- - piciará la combustibilidad 
: criminadamente. Ciento de los . hierbajos : y todo 

treinta hectáreas de · bos- lo éoinbustiblé de nues- · 
qu~ ·destruidos ha sido el tros montes sobre todo d"' 
resultado. - .. ,· ·=- ,.-· ... -.· aquellos en'que el acceso 

' e.: • es fácil . . · 
EL PRIMERO DE 1983 

Este es el prime- in- ~ 
cendio forestal de impor-

. tancia declarado durante 
el año que -acabamos de 
estrenar. Tan $Slo han 
transcurrido treinta días y 
el fuego se ha cebado con 
los árboles mallorquines. 
Este es el presagio de lo 

. . 
Los ~sques mallorqui

nes, en su mayoría, están · 
sucios y descuidados. Las 
hojas caidas se · resecan en 
el suelo . Los matorrales se 
hacen de cada día más 
frondosos. Existen pocos 
cortafuegos, muy pocos . 

Fotos: JOAN JORRES 
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' 1-,1 Palma.:•~.(Marc _i Verger} ;:,,:· 
' A( tfempo• q°u'e se ·:estodiatÍ . 
. y' '( reproducen- .algunas .'p)an;I~ 
1_ 1 J • • t ~• 
ftas '· ·auióctonas1 • s~ ,· incre 
r. me.ntan· 1-lo~ :vive~9s ·, que e 
'1 CON A·-':~ tiene.• en .J Manut 
;has a el .. punto .de' que est 
año, .. dentro¡, d,e', br;ves ,dí 
cominzarán• ·11 .venderse, .. 
pr~c.io,s· ~e. ) ~st.~, -¡_IÓ~ · on 

"mil ciphi~es '. que si¡ han e 
\tiv'~~ci .,J n~l~ .finÍ:á ,~cerca· 
~ '.~h.1c;1 s~ -t~~ta.:1 en f,in , 
pote~ci.ar; , comoJ ~ós .di 
11! : ingeniero de .. lcona1 .Jq 
· n~cio ~de, Cifnpros,,. la r 

blación, ,,fort¡stal.' 1a ba 
~ plirn'tas -_;autóctona$;·. e 
.: ellas -.~·1~ ~eJo;~·e!' madr 

rbocera..:-., Y: la, !)·ncina 
,'. ' .. ~ ~- ' ( • . ' • ' • ' /. ¡, • . . .. , 

' Íl:,i!,d~q_(fo ~ ... por) eje _.,...._,, _;:.,,;.._.--=~"E"ll~:-:':-:~~~,;-:;-,~~rnr~ --, .• co~ la labor d~ IC!)NA 
ue cr~_s(~ ,a~,es de f .,~en nuestros montes 
lvaje ~¡;i,9dria_--ser .. m '-:':"!!M:!':'k ~ ): . --1· •• re"pl)recerán los tejos, 

'vec~ad·¡i,·. por el ' col ';_~";'7,;..";..~":_, ~ -~ :·_ madroños y encinas 
pe st( fruto y· la .b !IÍ~~~~~ ,,. .• -' ,1, .. 1 •• : 

a-pla '1~~. enJard1ln_c ~--ft.-· .-:.) ... 
0ER;s.,·_, 1

·· -.,~." lila':--... - -- ~"-~,.,.•t!ll1i1:~t"1 .•) ··'<<; .·t•El:objetivo ·de, . \ 
Pf::R ~MJ;NT _ ~-E~:\~ r"~~~ :'h /os tratamiéntos 
' st6~/ ~'üit,iv~??e~?v v ~.,.t;llgj~ <-,' .horrr,onales-en · 
'n,'' toºdavía',' en 'ptan ' e .,,.~""'"'"" . ·.· to' s madroños 

rimJntal, . áu,nqµe se· tie 
una .,gr',nj . fe en los resul~ ,-...:.,""""'_.,. ; es )ntensifÍC8f· 

d9s ~que pod'r(ar, ,· ser:. óptj-. ,.:.. 'a·_· .. p' .·rodu'cción . os ep . el caso ·.concre.to,. de, ,, 
e las : experlel')Ci~s. ;dierar, _ ... ~_,, ... , , ·~·"'"'""~"WJll.l!i: ~~;)~~ :• . . . . 
,fruto ,apetecido; ,' 'Se tra-
í 11n prin.~iplo, .dice . et •in•,. •-~~~~~ •. .- ·.l--Hemos conseguido un 
nlerp: de !'COI'-,/{\; J9~é: lg,-. 1.' i;jpfés tí1brido · que se abre · 
cío-, d '-Cis('leros de reco- ' mucho . horizontalmente y 

c;tar. , se~ llla o, ·ralees para . z;r-~,.. tiene . un ·crecimiento muy 
tar .,~e ;; hacer._. .y~ :, p~que ____ ,,.,-..:i: rápidp. · De esta forma · se 
:'..plantel.:-y ' .posterlormen•·: tarda roen~s en poder tras• 

,· con unos. tratamientos· plantarlo.y ,con ello se gana 
rm.onaies-,; poder .: realiza . en · •tiempo. En los cultivos 
il '•.'repoQ.lacl.~n : de_,madr actualmente se busca la 
' e_n,il i;ampo. ::.~· · .. '. fórmula ide~I de .la rapidez 

lEn ,,qu'é ;forma :.Se• h para ·poder;' de esta forma, 
·,estoUca.tam_le'ntÓF tío -atender . a la demanda que 

les? ,i · ·;.- :·: :'..·" • -~· -~ · · : existe. Naturalmente que en 
ntentámo{;t_nten~(fl ' 1, ·•futuro- quizás tos petl-

j:irpél~~!=\_óri: de. ,ta,s ra ¡onarlos'serin atendidos no 
· .. ~or ·;t_o.:c~I lci ~ei:_od n· s.u ,totallcl1d, per~ si; 11 
n '1~ \nc;remo_!1 ~ mut menos, en mayor numero. 

Ponerlormente ponemos es, ,.1 miento , al~annnd · · asigna un cupo m~ximo de ~P.o~ otro lado se -trata de que 
.tas espéci~s·al -nlvel de·mon- roductlvldÍd. tresc;l4t,n,ps . .. Hay qi.¡~ si~n.ifi- ~J: ~s•irvan .de , .cortaviento . y e~ 
it•, ·•n~. oragy~ ·c~o_ le, ·ENTNDE étPRESES ,, .,,;, 1 1. s aCqµe :~¡ :·a1gunos f?Ud1efan ; lmpo_rtante .que crezcan mu-
1cu.~t ·, s1~ p¡no _:p,l~~t¡i re, :, .· , , . . . ,"·~-.".····,'\:5e .. ,·11evar11in q~lzás la · ~r<;>• ,1 __ ¡:hq. ·, .. '.. ·. , ,, 
/ reatly~ , a9~.9lca · por 19 : /~Jec_igo:• -entendí.do .'· qu~,.i :( d!J_Ct;l6n ,, ~11t!!ra _f'y_ es1Q. ·1ria ~- ,',,• Er.~ •lgual "forma cuidan 
¡gue '., t1r. . . .'-~!: .:.a1,1t67tp'1a : ,<. entro de.,breves· .f!3c~¡is s · n 1coi;itra., d~ - nµ~stra •::f1t~- :: ,·que ·,1a -rl!producclón de los 

,· ·_Qµtei:, ,re~j1,z~;.e~tos expe- :i .. '.,va a llevar. a cab·9 la vent_ soffa : :. -- : ,- __ · . • . ,. : plnós igualmente ~e incre 
(.iment~s •.,es . un , b1óle>go · de ":(',de cip·~eses a_1qut7nes los so · . ilturalqiente · · el · p~ec10 i . mente. , ~ e~te r~specto el 
ICONA que •tia h_echo .tra- , .. liciter, ,," ¿en que . forma . e,_ t:oste -< Influye ,decisiva- · Ingeniero de !CONA es ta 
:~~j.o~_.simllar.l;lSJ !J1 otra_s,,lnt_l• · . .''.cuantos · .pueden~ ac(q yirlr. , .. mente :én el éxito e~ _las Jante: "La .t~stlma es qu 
ltud{l~ ,y,,tief)e un amplio co,,: __ . : · ;--Mir~'. . uste_d, '· ~enemos ;";, ventas: . "efectlvar:nente, . · di·., ~ cQry ·. tos pinos se ·puede ha 
f'lOClmlen,to· del tema. Natu• -~: (un ,otal· de ·o_nce m11 y por'_., 'ce _lgnaclo de · C1sneros,\ !o . ·. cer. únicamente cada do 
ralrn9rite e.xp!l.ca¡, la_ forma .,., tanto vista · la demanda, se )' ,qu~.• _yendern9s es a · precio '. :años· ya que después se tle 

1de~_~eatiz~r-.los , e~ .h'aft.a cier-:. ~.,·podrári : ~ten,der a.·. un :; nú• , ' de · coste,·;•sin ,' pretensiones -··_1 nen que plantar otros árbo 
tif- 'punto imposlblf,l si · tene• i mero , !Imitado de ·petlcio- , .. d~ ·:hacer pegoc;lo alguno", .-'· tes al . objeto de no agota 
mos .. en . c_ueri\a ··,que s•e' trat_a ;, • •nariós.'; A ~ada un.o 'd~ ellos, f ' ·. '~lTíe,:ie'. ~lgo ·que ~er es- \ , la tlerr~ ,;. '. . . . 

' •. · · · · ' · · -lY cuantos pinos va 
poder.· repoblar este año 

Yo c;alculo que . uno 
lento velnte mil: la pro 
ucc"ión, . ~In embargo, e 
ara . nuestrcis fi neas ·v cnh• 



. 
.1 

. ·, 

es de-Raixa y Raixeta. · · · 
1 • .. • • 





/j : 17 · --:f/J~fü 
~ --~~.i~ri"fe::~bJJ:~-~~"!~/ "'.l~t.~.~i~!;P~~ag~_'gi_~ó __ ::: ~/;·:;-:>_:· ,· .'. -·:_,-·,~, ,_ . .. <.·:-- _ ._ 1 

p·,1r~~l_a~t ,re:9·~r,ta~_l~s: .. c.~;~_e,l_e~,>te.~t~·s -P.~·ra ,:traducción,:.;,~:,; \-': 1'.:::: •. : , •. -·. 

~ ·; ~ -:t·,·> ¡i:·,: .. ~,\ :::•. <-~:~. · <. ~ · ~ .. ,_e:: ''/·>~~·.:.~- ~ :,;_ .. · .J. _::,.,. ~.- .. :. _-:r :'" ... ". . _. ;. . --·, _ -~~~~{~.-\:.~,'.<,, ·: .. ·-~-~- .. 
:l'niciativit~•didá•ctiris}de··:ICO.NA·--.-<~~~.~~-. ;-:·\;;,.,~_/\·. ;::. -.·. ·. 1 ·~ 

t ·' . , . •· 1 •,i(~,;.,' \ ·., •· . '\"' •·. ·- ' ~ .,,\ . '•', .. t i , , . ....,_.,, .. ' · . .... , . ! 

cJiri'gJd~/af·l9'$••;ie,si.c!o_l_ar.es; .. ~·e.:~,B~leares:;:~:.~.\:·:\ :_<·· 'i.~-
f'\ :,.::</ ':~ ._':'; :·,:;.i_;~;;··;:•.•', :':~ ->-' :!, .-.··· .. '., - . , .... ' ' -~. •! ,,,•t·· . '.· ' ' . -·•' ·• ,:., ,. , / 

,;;. ~al.ma.~ (E.J ;),r;-•~qi J~fa , ._ · ;.e<,. ,,,..= ~~ 
1,Jra; ·provincia 1 ;,del :2 lCO NM , '· 

d!l..l 'Bal eares ,ha , puesto ,..en · , 'i_ 

frryarchá una , Iniciativa _p'ed a~'' ·} 
1g6glca ·. -por:i _el fin de 9ue ,t~ , -.,., 
-dos los escol¡ires de: las Islas : , 
f aY~/1 vlvlendo., en. SU t ac;ti :· ..!: 
vldades esco'lares · el amor . y .~ 
respeto .; !:l :; a :·Naturáleza '.·~:i:c 
\ Esta lnlclatl~ai1' lncl uye,,' 
tj esde -la :i;>roye¿clól') dé pel'l"1•!.' ..,_ ,...,, •• 
culas ·· ha$ta ,)a entrega _de :re ~·i< ✓:
~-ortables ¡i;. 10~.,e.scolares pa~.,-;· 
ra , que :_ hf gan .. su.s. trabajos ·:.t-;-_ 
rnar,uales. El , je~e' p_rovincial ~": 
del l~ONf-, •Ma~eo ·C~steJló_/-·,.,( 
sen~J o durante, -la presen¡a-v;
clón de.¡ E;Ste . material .a, los'•;j, 
med ios:· ·1ntorm'at ivos ~~·que·J_:)_: , , , . --:.~ .. ~ 
' ·st ·· . ·¡ t d JI .· b1 ·· Ji,.;. . ~ e a.1pr en a o a a pp ª :.·•·: . .. . _,,; . : . ·;. .,. ·. , -,.,..1,•! · ., , . 1,. , . _ ... , • • · • ¡. 
I • f . ,. t ' •. ., ,,. 1 ' .., .. 1- 11•1 ' ' V .. (.; '•J\ ;.· '. " ,(· J ~-, · "' ··- . .. , • • ' 1 

~--ºn esca ar. para que ,. a . ra ~ .. •·, _, . . · , .. •· ... ,,, ... .- ,: . :,.. ,r ,. _ . . ;_~ __ ·.·.,; . ,, : ... :;,- · . ,,· .. , , ... ·. , . .·, , , . 
ves de· esta ' forma de ¡uego -,·,,-¡ . •. "'· ,. c,·'.•c l'· .' ~,-;;.,.1_-, t •,1.,.· , .. Uriadelll$pagatmasdel 1cqN~,-_,, .. • '. ·1 ·. ¡ ..... . 

• • •e f , • •¡ • • V'JI,, ...... ~. ,• 't''t_· , ,. :t ;, ,• { · J ·••"f •_' -. {..• J ' ,,' '•(J . • .,~., ti... I • 1,t! 
lo$ · niños vayan compren- ,· -.!, ·,., .· ·y,~· '!'. ... ~ - , .. ·. " :,. :., . · >, • • · :· .•· · · •. ·,' • , : ':.. . ".. • , . , · 
dlendo ·la: necesidad de con• ·-:~::_- -~"'":\° ·.'".'··· ': •,.:' ·.'. ~ .' •; · '1 ,t •: :-· ., ~"- . ~ ' ' . ,'. :, -:· .' · . . ·:. f.: ' ,-;.;_-.:·' _' .... (. •• . . 

• , I • l , ,.. · · -, •· . · ,' ,- ' . · \ •· tr• :<1 ,. ·., , • , " , 
servar la Nat'uraleza". · _; ., . ,· ... .. .. ,.;, ., , , . . .. , ,··:, .• , .• · ,,_ .. , ,. , . . •-í -:'º' del .bu.ctiecQnlqshuesos·d f.! I 

.• Po r ',su p~ rte:, . el b ló Íogo} ·;, ._-._r..:_. -!~ ;•, ·: ·i.;''."t '\, i'_ : l:~: , :• .. \·.;\'.~_I'., ;:: ~ \, :·: : . . ~;\'',i ·;·•·ijnimal pevorado; Se trata de 
ele )<:;ONf , ~~~n'.M'ayol,· ~e-. ':. ;,·::, • .- Para :'estud1arJa., a/Jmenta<;JÓ(1 ,'."-·,:,··~:.. , qu,e· los _alum~os sepa_n, con 
ñ_alc;,., quc en v.1~}as. del éxito ¡., :: \. \ • .. r:, ~ :.: ,., , ., · . . ;·: ,'., ~, .. '.;1. ·. ' . -~ . ·, ·; .. , ::. :-i'- /· li! ayuda del )1bro-gu1 a, des-_ 
,obt enido· el ·año pasado por ~ • ,,::: ·• -'d · ·•., '.• '..' ·· ·• •-· ··· · · ·· , 1 · • · ¡· · ,'.'• .. ,,;?; cubrir. de que se alimentaba 
los aud,loylsu¡¡les -sobre la ': :·l.·,; ;:• ~--18~. a'!_e5_, ~/j]{!trega . mafe(la , ... , . .; , ¡. ~~a lechuza. • . .·· .. ~ 
fauna .. y_, las pel1'culas ;~que .··/·:,:·"' .:- '. :•, · :·~•.J1, . , ' .. --, ,, . ; f . ·· . -·· _'. ·. , · ' , ;. ,:'; _Esta última Iniciativa pre
:fu(lrón · v_i~tas por • doce • mil·- :'i:J.\:·,:-práct1co :~sobr.e, /as lechuzas . ~----~ .. : :,,.·,~, senta to9a la _cadena de aJl -
,es~ol¡3 res- ·durante • el pre-_1.:: : · .. -:. · .. · . , . · · . • ;' . ·• :·,· ··. ' . , .. · · •· . . '• • ;_:; · me11taclon anima I con claras. 
sente curso ._ se va · a ampl iar .r" . . ~ .· . .. r .. ;-, · , . , , .. , . , .. . •. ,..,:consecuenc jas ,_ acerca de la 
,el _ programa de'a!=t!,vld1aq_eS .?' • . ,, _,,,._ ,'.•·-'·v._.. ,·_,·. ~·•. f ''._'.·¡-J,(·. ,< ···.·· •, _·::., .• ·-.,:~prQt,ección de _cie_rt as espe-
·rne_dlant!),, la ~n!r~g~ d,e ., 'J'a•, •.:' ra ... ¡ <::a.da pel'ícula 'está iridl~ !<.' •para '~ ir, ·,situal')d9 personas_ y ·;·,_cl,El ~,anlmales. • . 
¡t~nal {pedagog1~0;~ que, _- al,. cada . para .- unos .. determi!"a- ,, ' árb~l~s : sgbre•., 1.Jn p_¡¡ is~j~. !f ~,- . />retendemos -{JIJoJ~~n 
¡tlempo_,_qu ~,es ,ut,1 1, para, los,f~; dos·. nlvelé_s·p,ed¡igóglcos . • ,-. mar~o.::~- .;, ., ti • .. ·. ': . ·'. .. ; M~y9I- que la conservac1on 
,cns_e('antes, cu,:nple •.una l_m, ~ ', - Material , gr.áf ico: Jue<,¡o " · . . . . ·/:>·• .. "¡ . , , ,. . -: de )ª , Naturaleza se lntroduz-. 
·P.ortante/~ riclpnp~agó91ca •l • de carteles , sobre incendios .. .AtLIMENTACION . ' .. -. .- ca en las escuelas, no co mo 
e~~re· IA• .Pobla ~lo r:i •: in f~ 11.t1t. . ,,, forestales, ot;o ~artel-co_ml~ ' ·DE l'.OS AN I MALE~: :: .. ·,, ;: ,u na enseñanza -. de vez e~ 
• , • '' ·, ... . · · ·' •. sobre lncend 10s · folletos so- CASO PRACTICO .··· , · .. , . cuanpo, s.l~o. de forma cot1- , 
~ATE;R'!At;,.DISPQ,NIB!-~ .' t·• bre el am'or a ¡~ •naturaleza '.:, ~ i·.' • , · : . · i· · -... •· diana ,· que , esté prese nte en . 
'.ARA LA? ESCL:' ff l,..A~ •'. : \ , otro ·sobre _pr'Ótección _de¡~ .:/v.:,.:Materi'al : práctico: Pa r¡/ :> ~1,1a]quier .actlvldad escolar " . 
.' ,:·., . , :-.. 

1
, ~._._ ' :., '•: -:: ;... •;;, ,' Naturaleza : Parq4es Nacto- ,i cicios superiores: e! ICONA ,_,; . ' • · . , . 

. ~E!•mat~rl~l ,dlsp~¡,ib_l e pa- '.'.º'.•n¡¡les .~n · E~paña, Esfrategia . , a_porta ·a las escuelas una lnl,,:¡., COMO -DISPONER 
ra: :'q.\.le , lo puedar, . ~oll ~ltar •: · española,-- para · ¡¡¡ _Conserva- ::_ clativa única en Españ<1. S¡¡ .i, DELM,~Tl;RIAL , 
,lo~. m_aestre s ,y dlre~t<?res de ,¡, ción d~ la Naturaleza, un tratá .de abundante material ! .. : .. Para que las ·esc!,J ela s pue
coleg1qs ~.es el Jl9\.l lente: ", desplegable .· sobre "proteja~ ,. para :.estudiar.'. la alimenta .• · dan : dlsponer.·de este mate- , 

,,;:-,A\Jdiovi~L) alef Y peli'cu-_; ; •, mos nuestros bosques" en , ' ción ,de las aves. En éoncre-· ·· r1a1,~ !;>asta éon que pa se"! a 
las ._en s4~er 8;- sonoro, 9u_Q ·;. cinco .ldiorn¡i s (muy útil ~a- '}~ tó ·se estud ia el c;aso ·de la le- ·, ,recoger!? por · el . !CONA ? · 
~e pres\ ~~~ dura.nte tres _i;l1 as, •.. ra ejercl~i9s de .tradu_csion :,; chuza mediante d a entrega , . . Mlnlsteno,de Agncultu~a , ~1-
Versan. sobre ¡¡ves, rapaces Y.; .d~ c¡italan ·: francés •:o ·, in- ,~ de diferente mater ial: folle- •·tuado. en el mismo ed1fic10 
su función, _las' esp_ecles p~o;- :~:~·g!~s) ~.. . ' ·' : .. ···: ,:.:A; __ . ,¡/ ,,tcr ,explic¡itlvÓ; introduccló! "::~ ,qu~ !l,I Mln_isterio de Educa-
tegldas ,.en Ba_leares,. los .in- ~• 1 !, ""'"'.Recorta bles . y .,dibujó:- .. r,es pedagóglccis, cartel -sobre ·: clón. ' 
ce~~-ios :,foresta les_ en_ Balea-.·:,. Un". fo !leto pa_ra ·cqlo réar e1 :·~ una_:·1ech~za 'qu'e_se· co.me un.;i'_.,. -~ara "ell.o, se han cursado 
[.~_s, RelJculas, so,bre_ .el byltre· ,..J: monte . por _ n1ñ~s del' ciclo_~\ raton mientras este lleya_ en , • ... ,Jnv1taclo,nes a .la totalidad de 
negro_:, ~~ br:r•~!: f~Y /1ª .Y _~! 't -' .i~: in lcial, ·.9trp t.cte ·récortables · la boca una· esplqa de trlao: ' .- ,<;Q_leg jo~ .qe Bal~<l[Ets ~ . -~ _ 



~~~~...,_=""'. 1--·~ !l.. -¡1.,:--f ~~- --~-'!~--" ,"':· - ==-~~!""'- ..._,,... ~:;IT--· 

f»ar·a ·¡Ófroduc'ir .• a·· los niños éñ lá defensa•·'ífe ·1a Naturaleza~,< 
. ~ ~ 

.u-n-- -~~g-~ ·u·· ,•a"· =:.de: ~ 1 CD N-A, '-~a· i_: ;;r~-~ ;¡:{: ;-;-.~~::, ;~~ :~ 
• " • • • p • - • :-0,r:f:'ltf'-..• -e-"~-::- ~-=-- ~ .,¡,,-:.,~.r.• ,-. • ◄ 

7di$1f i;Sí'c'ión:•:d1i]"!i{)iSCíi"1~r~$I;,1 
- -.¡ i~~ :-~ ~~:..~~- ::- ;_.-... ~ ~ . . :.., ,; : - ~ . -~; ~-< .. ~ :: -· • --~--. : :: ~ ~~ '?i_i--✓~-~~~:-~ 

__ • (De nuestra Redacción).--: .. El Instituto Nacional •.: na: El préstámo es gratuí- . 
p_ara -~ Co.,nsérvación_ de la N~turalei.a . (ICONA) a · .. _tQ, p;:i r ~J.) -~á~~Ó-<l e ti:es ~ 
través . de su ·-del~ado'· en · Baleares Mateo · Castelló . •·. :d1as Y lirmtado a una sola • 

· y ·de · Jo~ Mayo( Jécri.ko)et . Centro,· martifestarori :; ,~:lidaü.a !~ vez¿ _;:==-~l ~:.;_--:-:.': 
: ayei,en :.el transcurso de una rueda de prerisa, la im- ~ • > . ~n.t~. . el 1:1ª teriaj._i 

· rta- • a la , d . ., · 1 d I - . . audioVISual también pue- .. po ncia e e ucacJOn en e campo e a conser-- · d ·b -' - . d' •. --~-
ió d la. - , _. · . - ~ en o tenerse iapos1u-

vac n_ e· naturaleza .. :.-:-~·,._ 1 , . . :--.~:..~-:-· . ~ - as· · sobre ·1'as ,;rap· ac•es;' -
- . ...,.. - --. . . ... t ·1 ' -... - ,.,- V 

. • . ·1.ioo nii\;;· ¿~-"Bétlea- .,.· -. :una "reÍación ~ef Éiateriai'_ =su .función . y :su futur~~ 
~Ies; estudÍantes de .EGB, ,. qu~ ppeqe se~ recogido o ._: -una visióft cuidadosa ·:ae -

pudieron ver en· el curso·. solicitado •en el Servicio · Já ecología y conserva-
~ anterior lÓs audiovisua- Provincial dél -ICON A. ·· . ción de las aves d~ presa 

les que, !CONA preparó . Dentro del material . apreciándose una ~ colee~ 
'. para· introducir y prepa- · . audiovisual se ofre .. ce·n ·'. ·,ció11 de imágenes en las 
: rar en la defensá de ·la -tres colecciones · de dia- ._. especies de vertebrados 
¡ naturaleza a la p(_)blación . positivas de _ 35 mm . . -· ·más ·con9cidas de. las is-
infantil de nuestras islas. .acompañadas -por el co- . ·las, que ·están· protegidas 

· leona consciente de la irespondiente texto, por ·, po .. r .la ley: Se puede_ tr!I- · 
importañcia . de '-éste tea_-. ~scritó Y grabado en cin-- ::. bajar_ el_. cÓ;1cepto · tfe · es
f rna, . publica ~--periódi~a- ~- ta ma~etÓfóni~, en . cas:·.~~.:·~ ~;ie y. -i_se J_aciJ:ita tam: · 
mente matenales .- que · tellano o catalan; Y dos ~~ ·bien una somera uiforma- · 
' uedan ser útiles· a los · .· películas de- super-8, so.-.. =~cion . biológica de - cada 
profesores, .. _. preparando .· ~ nor~s/ •en · versión ca tala- ¡ ·una :,· · •.. ~ ·á.. . . :-.-:: , .:,..;::: ·-- ....__-r- --~ ... . . .:: . - ~ ... <,..~ ...;;,. .. _ - - ··-

J2 _i~ce·ndiós provocados_·en-: · .-,'_ . j 
B·a· 1e·ar~es· · _,_ -- ~, ,.,- -~- ·-_ · _,_-:;' C!:.-.---¡;:·1;-:-' :~ ·-1. 

.,. ... : :. : - • - - -,.. ~ .-"'._.,,., .. .-: ·: ... ::: ~!",,_ --::..!; .. ~ 

¡. • Parece ser -que ~n eso de . · tiendo, aunq'ue :ie:o~·. . 
· cendios Ja cosa no · andu- ' seres h~nos que se . di: .. 

rvo mal,' este año, en Ma- : · ·ertan · - · · - ª VI encendiendo bos-··•;~ 
11Iorcá. ~~.ñubo m~os. Y - ques. Por qué sí; 0 por un 
!<)e menor-unportanca que . :motivo u : otro. Hay . ue~"' 
:en_ temp_oradas _anteriorés. : -terminar con¿élloS: Lo :ué· .. 

, tamb~én nay qu~ · ?ecü-. _ ciertamente . resulta _muy , .. 
o, func1onar~n. e!1c1ente- difícil por cuanto difíéil . 1 

mente los se~cios de con- resulta el poder localiza,. · 
trol de los nusmos. A este los y c_onseguü- .pruebas · 
respecto ya se han publi- .. sobre estos . malhechores. · 
,cado estadísticas oficiales, De momento 16lo cabe es
,desde e~ero hasta el I de perar -que estos ciudada
octubre. Y reSl;llta que en nos,-aunqúe el vocablo no :,~ 
1B~leares hubo 92 incen- les cua_dre, ·se -mentalieen 
t110s. De los que 12 fueron- de las graves consecuencias 
.prov~cad~s~ _Y ésto es 1o :.: ~ue a~arrean sus manias_ j' 
¡m~o, lo mdignante, lo re-.,. mcendJ.3.J'ias. _· . .. · · 
probable: Que sigan · exis- ' •. · , -. '" - ,-,,.· · ·. 
• (:..:' ~- ·-.;.¡¡_- - ' . • • ' • 



_ .En~~:·~ -: ñ~n: \ j~ ::;e:: ·-Seráf acilitácto~ á los ·cel).trós esdolares; _:··~-.::-::- ~~-~-:- ---_~ -;o-man ºlos ali~~os mas 

p~0$8nt6 én la Dirección Pro- ~:,. ~ ~-.!'" •.:· · =~ _ - • .. . :- . - -- ;- · .. ~ : · .. . _ ~blandos ··v más digeribles ha-

~ti;~~~ ~rm~;:~~:~~~c:f a~~~i~ - M· á i ~rJ al.·-?~ cJ _4.~ ! i ~ 9~ . pj\t ~(~-~Que~ r . a , J ~ s __ . . .- _-_' -~:~~~ ~~:~~::de:,~:;:: 
1:'t:~ 

se facilitará a los alu!Tlno.s pa- • ,, ~ ~ •· . ., -;;• - ._ · .-__ ; f'- .,-. . . -•. • -.1 ... · N' -·-. · -· , · 1 . """ . ·. · _ : --.-unos bultos ·que devuelven 

·¡:a su educaci6n d1;1.,r_espeto al ··1 (JVenes -a _. conserva. r . a: .:c-~ . atura eza -:-:.::-.::·: s _-: ------~- :-:.. junto a 's_us nidos. Si se rec:i-
bosque y conservación de la_ _ _ . , _ . . -. ~ .. - ,~. . . . . .,. . _ > .· . ..,;:.- '"': .. "i- ·_-._ ; • • -; _ • :-, _. · •···"'..:' :,;. :. - • : • gen estas pelotas, del tamano 
naturaleza. _ .. --_- 1: r - -; .. • ~ .. :-~~-... :,-- ""':....--::-•~/.: ~ • :1.;.·· ... ·-~tr.' .. :_- __ ;-·~ "'"'=-"~~----~ ·!~ _· -·~::· ~.,.~·..:..·_,.,.-;.s:..·~ -~ .. ,.·. _' -- ~-- ...... t:__ • Y - 1

.·".;_~ .. ~-\. .•·,_ de u~~ castaña, se puede sa-
Presentaban este · material tofó'}ic·as en castellano o:cata,_;-. '1.as tres colecio-nes de di"a- l~s Jeyes .y el terc~r audiovi- ~ ~ · Los temas que tratan estas ber q~é animales ha cazaoo ·,a 

·el director provincial, Mateo lán como explicación' 'de'· to · positivas .tratan los siguientes sual lleva por título «Los in- - películas. de media hora cada . lechuza que habita allí.· 
! Castelló, acompañado del bió- que se muestra. Precisamén- ' - t~m-as: «Las rapaces, su fun: -·- cendios forestales en· las Ba- ' una, son un reportaje s·obre· Ja ,. · 1cONA de Baleares agra.de-
·Jogo del !CONA, Joan Mayol. te. uno de estos audiovisuales cÍón ·y su '-futuro» . En éf se • .;- leares» . . 'c .• ~.r ~ · e • vida del buitre negro ·de Ma- . ce a Aina Bonner la reproduc-

Todo el material se puede fue pasado en su·. presenta- - ofrece · una vis ión cuidadosa · · .- · · "'- florea y · otro reportaje sobre ción de sus dibujos entresaca-· 
subdividir eñ · dos grandes ción. El préstamo e s gratuito /_ de lo que representan estas ·. PELICULAS ·--, ·. filmaciones del archipiélago . dos del libro «Els mamifers de 

, apartados: Material audiovi- por un máximo de tres· días y aves en la ecología. El nivel . CON PREMIOS de Cabrera_. su flora· y su tau-- les Balears» , de J. A. Alcover. 
suál y materia! gráfico, tanto ·l imitado a una sola unidad es- pedagógico más indicado es el . . na. _ - -.:: También quie.re agradecer a 
carteles ·como folletos.- ·colar. En el caso de que·la solí - . ºdel ciclo superior de EGB. Un:•~-...,.. También hay dos películ~s. . · ... •· • :, M.M, Juillard (Suiza) la repro-

Del m·ateria(audiovisual se · citasen ~lgunas escuelas de· · segundo audiovisual es el titu- . rodadas en.super 8 por Jesús NOVEDADES ;- ducción de una fotografía de 
ofr~ceñ _tres colecciones de . pueblos Ó de ta's_ o·tras islas, . lado -«Las especies protegidas : Jurado, y que fueron galardo- --: . ~ r:· .:;~ .. una le.chuza que ha cazado a 

•diapositivas sobre aspectos de , ICON~ correría con los cargos en las Baleares» . En él se pue-. .' nadas con el primer y segundo · .• Est.e·añ_o se han presentado · un ratón que a su vez estaba 
la naturaleza y biología ·de las de su _envio, pero solicita que ·_ den ver varios de los vertebr_a- . pr emio · del Certamert .Provin- dos ·novedades: La primera es comiendo una espiga de trigo. 
islas. Acompañan a estas .co- los de la devolución los pague O dos más conoci_dos en las islas cial de' C_ine de la Naturaleza _ un_ estudio único en _España. De ·esta manera se demuestra 

~ ·lecciones unas cintas magna' · la unidad escolar. _ ~-- ,~ . que han sido proteg~ os ~ __ ·de 1980·. consistente en· saber la ali- cómo estas aves son benefi -
-- - - -· mentación de la lechuza. El ciosas para el agricultor, pues 

trabajo ha sido realiz.ado ínte- mata a los animales que estro-
gramente en Mallorca. ICONA pean las cosechas. -· ·. · 
de Baleares· ha editado un fo- Una segunda novedad es la 
lleto para que los alumnos de un sobre en la que se facil i-
puedan_ hacer_ un ejercicio ta un tebeo en color, unas pe-
práctico y así saber. qué har.i • gatinas y un cartel para los ni-
·comido las lechuzas que des- ños. Todo este material serti 
' cubran en el campo. enviado gratuitamente a·. lof 

Estas aves se tragan de to- centros escolares que lo solic1-
do. Después en el -buche sólo_ teri. 

·- . -- - --- ~-:.,._ ·-...-.....r. 
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~F ,-< " .. ' . ; <' ·.:· ::'.,, tl1fei:()t\\ ··:¡;1:· ~t '''.' :. ¡; ¡. s·.e · 
,·"' \wo .. ~-·~.:.,;,,."' !! .~r'; -:-t~:.,-i... ?"~· •. ·,·?J -:.J_ ... ,Ji~"·!.,:.~!-~ :~ --~'ii,•"!1-;~.-- ' 

'. - ._-. · · · -·_ ·:~: .> ~-·-~:~está·= ... ~- .. -· ...... fa·s·a·da~t--:•:~·-;.- ., 
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o/untad.ge 
'•, para ... ·.:.-._: . : 
· .. :salvaguarda 
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_la :natur:r1le~a:. 

·. · Segúri'Cosme Mo.rlllo, 
- la conservaci6n es el uso 

; · edll!)uado de los recursos. 
· ·., (Folo Lorenzo) 

-·.·Có- ,-es el uso adecuado de 
los recursos y uno de los 

·. re.cursos que hay que utill-
-------------• '.'. · zar ·blen es el de la naturale-·f .-Palma·· cJ~aná~Márl~- Ro,-:~. : Zi\", . La Imagen de los eco -

iq0e). -:..... Cosme Mor111o;b1ó '. •.'': ·. legistas que se oponen a to-
logo de !CONA; pronunció • : 1 · , do, sea lo quesea, ha queda-¡ recienteme¡,te ,una confe- L- ·. 'do ·• desfasada, en opinión 

:irencla . en .• J31 •GOB, sobre \~ de · · Cosme Morillo, para 
r f4:'ob,l~rnátl~a .; y ·: conserva- '•. quleri : el ec;ologlsta no es 
• clón ;·d~:especfes y cornuni- . · ·un ··.conservador que quiere 
n dad13s v~getales•: en . los., 19-.,,,: / dejarlo todo . como está. 
· cales · del GOB. -Autor · de · . ,; '.'El · ; c;on~erv¡iclonista -d l-
·va·r1ós :· 11brÓs sobré ,el mun; ,·. ·,· .¡o~··no es sólo un hombre 
do animal . se refirió en rna- : ,. de· 'su tiempo; sino un ade-
:nifestaclone$ • a DM •ª' la ·, · ·. lantado que tiene la obli-
·poslbllldad · de ·tender . a una : · -iiiiiiil gaclón de explicar a la so-
'·c·onservadón•. del _. paisaje, '.- , cfedad como quiere conser-
~partlendo de criterios raclo , ', ·· varse la · naturaleza, con lo 
'na les , y de' la'• fm¡:ierlosa ne•\:- ,,.r~.1-.1na. .. ·:que,' pasa de lr ·detrás a to~ 
.'cesldad,., de no .destruir la · .. , 1111111•"""""'~ ' mar la Iniciativa en temas 
.vida. ·• ·.· -~ .• . -, ,. , . 1 , · 'JP''IIIIV,.IM•III .'que afectan ·a1 futuro de 
. '1CONÁ" ~xpl1có-=- ·J es·,. . :.: lodos". ·· , J : .. · , 
én '. , deflnltlva un ·departa- ·· -.,_..,.... :·.,, A la .pregunta sobre si el 
merito -que 1ej~cuta la : polt• 'r . . • 4 . • 'ecologismo y el conservacio-
_tica · :qu~ ; le· ~marca el-_Go · .. dad érigeneral~iy .el hecl'\<f '\;tú;alei? ·. 1o , ~ue -s~pone ;·/nismo -. forzosam·ente deben 

~blerno ( u_n lnstrumento ··que .· de que· surjan .o · no · surjan .' tambiér¡ :1~· fálta de ·- INes: ', Ir _rei'lfdos con la -constru~
lleva ·:' ª ~abo · una determl- , ~ part¡dof puracner,1te .; eco- . ".' para eje<iutar'". ·• · _- , _ · cfon o _ si i _es posible dell
nad_a polltfca•,que se·declde, .logfstas, ,e_n buena . parte .de- •- .'La fünción "de los .téc'nl; ' _mitar :espacios¡ Cosme Mo

. a partir • dé •los_ resultados ·_ ,<,pende 'de .- sf los . partidos , •-cos'· y· especialistas . en •opl! ·, rlllo ·: respondlo , que ahora 
'•de las' .~lecciones". ~-Efl .. SU ',-~'se .·. ·ecologj;z_an · o :•_in.c?Í'i:¡o-·:. ;!'IÓ!l ·de •Gosme-Mo;IIJ~·sert'~ .. ,,, hay_ formas de acoplar la 
.opinión · sf , blen '_ sei:.1a .,~ce- ._ -~~ran ·. pu_ntos · ref_erldos a : la •.' \ est¡sb_l~!=_er.,criterios qu_e ayu: ·~ 1 pohtlca de crecimiento y 
sarlo ·· evitar .• en ., lo-. .- pos1ble , · conservación de 1a ·_ natural!!·'''' dasen ·a · 1os polt'tfcos 1;n el con~rucclóri y • el eco logis- , 
la dispe~sfón. de -competen: -~··za ·e·nsus _programaf'.' , '' '. •,.-'· ¡,ro.ceso -..· de toma de •decl- -:. mo; , aunque matizó que 

,:- clas · entre · los·• ~ls~f~tos ·de- •, .. --~-• 'r:,Jl · lo~ • mec;lios . eé:ónóml- :"1sfones·j·•.•~-1n· embargo -'-agre~ 0 •• "qu(zá existan algunas con
·, partame_~~qs ·:d:j liLAd mi nis~ :-,:· cos ·. 11I la_ dota.cló_n ·de · per- ; ~ gó:;-·: ~ína , vez hayan ~ecld i~.: _trad 1cclon~s entre determi-

t, ___ , traclón ·. • ~lene -que haber !•-· · sonal en. o pin Ion de Cosme .. , do·-· 1c{ que · quieren • hacer :-- , nado ·tipo de econom(a y la 

f,~:una · yoluntad , d~' todos ,los ·,.,~;-.Morillo._'•son los •~ p'róblefnas· r:_,ha/ ·q~~ .:ayudarles _en _ei,_"_'.··,:. fflo_sofl'a ecologista, pero las . 
('i organlsrnos ,dél ... Estado - y, ·_ ·r.más ·· fmportantes ·de ICO- - cómo"-'•• . .- ·. :.·. collslones ,nosehanprodu-
•·· en .'general de foda la .socie-·.' •"NA.'· .•it..a '' -mayor-· ·care'nt:la :•. ''. -~ . • . . ; ·-,.: . . :; ;. •: ·· :·,-,;f __ :cido ·por esto, sino porque 

·· dad : para · salvaguardar -..• la-- ,. -,-cJ fJp-.. h.a ·. sido ·'la ~-efe un .. _· 1 • 1.- : · • • • ... • :•., • •· • • ',.• • habl'a · ,actuaciones que se 
. ..- naturaleza·;- '.At•• ;f ln 'y,- .ál •ca- ··-,,-mandato.' claro ·y :espedfico •. usp DE RECURSOS ,,-' • " 1 .:.: realizaban con falta · de 
; _bo, i-la, '., pol(tfca .qu~ se l1eve·\':, para •·11evar. a-cabo •esta 1poh\ '·c··· _.. •·.·-:. ·-- · -; , · .-:· \ -\ _respeto y · diálogo, con 
• :~·~cabo,. depende de: la .s~cle-_._.,. :tfca de conservación ' -.de ·· ta . ·. -·:·-·~ 1'La .-conservacfón :-explf: .;; actitudes muy· poco ·reflexi- • 

• .. 1 ,.,~, · •• • 1 : ' . ~ ,, , , .,'\· -~ · -~ :;-, ... _..._ ~t,.-J .. ,.., ·· ,..""""- ¡- • .• '"'-. ::;,· , . , \·, .. 4 , : • :i} :• ·,...-~ --~ .:\ ·· : .. ·:· ··. ··. · \ · i .. •',y_ "-:- vas · ·No - se. han • producido 
• • ,. ,t .. -· ,t •• , - . •• .. . ., - • ,. • • '. . . ",• • ...:..-- ( • • • • 

:por•· la: distinta ·forma de en- _' 
¡".tender li! vldi! y aún se pue-
1_"1, ·avanz¡¡r slrr que las con- -
,. trc1dlcclo.nes profundas - l1e
t9Y.e11 a mahlf~st~rse"; , . , . 
,..._ - •.fünalmente, il · la pregun- , 
·.ta.' ,sobre -sf ·,cree :.que el Go- , 
í. blernQ··•~soclalista· ;abre .nue- :· 
Y-va·s:. expe_ctativas ·para. el eco-.. 
doglsrno -.rf, ·.'ta ,· conser.vaclón 
~de' la_ 11atura.leza; ·cosm_e Mo- : 
-' rlllo· ·,:e.sp~riq l~ .-~ ~n . gallego: - l 
~'-'deixa '-',ver"; · En' su opi- -. 
. ;;"'?º•· · jas ;expectatlv~s . son ,: 
'.;f¡wor.ables·.•'.y .todos estamos : 
· djspuestos• a · trabajar para _· 
· t1eyar1as:~.adelante''. ' "Por ' 
ü n(: no· va-' quedar", agregó. ' 
.~ -. .. ··t:,, ·' . ., . . 



Nl)·eva· .. i1'socfad'ión·~de· ~a-~adóres_.;,:de -.-perdiz 
•¡ : "" • ' \ • .t .t .,,- • : ' ~ ' • Jo ' 

~, , ._,,.· '¡ • "·, 
1

: • • 1 •• • • t l ·-: r 'I \: ·.:J -~ ..... -~,~~·.-...... ~-· ~,~:.'tl". "!",. .... ,=,-..,.,..,..._.....,....,,.,, 
.:• E) , pas.ado . domingo ~• l~:-).r :_l.':'- ~·/;, ,\ / 
sói; lElqad qe c;,azadqres ;:·ae ·c.~ ' . ,. 
Montuir i celebr'ó . con gran ... · 
éxito lá . IV Feri~• y ·Muestra.'. 
de la .Perd iz ·en Mallorca , el -. • ·.,., . 
, ·' . " . .. . ( 

i:i;ogram~ s~ ,e.fe cu t~ ¡isí_ co--~~-, ;_. 
1 

:-•• •,·{•, • • 

¡no • ,hab1arnos . anunciado. • .. .. ¡. ~.:· 1n1::u.,1.;.¡~trrr-'1· 

sit!f)'dO. fTl¿Y ari im ada e inte...,:; . .,_' ... 
;r'esant~ -.1.a _hiesa:. redon'da . ·/i ~- ,/: 
i~n la ·c~al~s.~ .. 11:gó 91 .. ~cue~<;: 
do ·, de· fo:rm ar ,.,una ··asocia, , • 
~ci6n 'de'·oaz'ador'es·de 0Pé~dií ,> . 

•' • .. · . ', .) ' • ~· :' 
,COfl ·recla_i:nq. · l9s Sres .• An- .,' ·/ 
% 'n io To ~ás,' :Jyari párejá ·:x! ·.O: 
repre.sentaci61'Í del·· l¼ÓNA,::: 

",( ;. ·1:/1 ti rn'a'rp e.rit (;!·}~ ¡, ~ $ rr~? 
• • '·1 - . • . '/' ,F.ermfrv ,.el 9uí:l ·, tuvo , unas,..,, 

¡~,. . ' r , , .-. · •· , • 1 ~ 1. • ,"' ; ., • 

1ntE¡rv.e n·~1one s,,extraord ¡na¡.~ 
~ri~s.) léga\on\ ~·r; la;, t~rié1í.t}t.' , ·' ,; . 
',.'l • ~- . ,_.., ,, ~ -,.,, .. ~:•~,. ,\ ~ ~ .,, 

•sión,. que, , a, p azá · ,de~.esta~:·:· :·~·:,:, 
imodadl ii;l~~-~ s. Uf1 'vE¡r'dade~l'J .;.;:-,? , •. 
11 . .,, 1 . ·- '< , .. -..-. :-r"' 
·r. o arte .- ,: , ' •· 1.. ~·t ;.\ · t~ }~ , . . ~;··1. 1:·t . f': :··:·. ,\~ ~ ;·:~ >1.\ \.. 

t;) i':~-(9~. ¡i,;ú;_~~l/ t~~~ •. ;~;;_:y ~ o 'cantaron 'asl .~om9 se~'. ) e. ~luchmayor. 3° O. )via,: r¡,uerzo organizado por la 
~ar . la'· «mu ~:,tra . «con una esp~raba , ,la fiesta 'fue , m,uv , ;· teo Ma_scarq de Campos, ·y .sociedad de cazadores y er¡ 
parti 9i paéión et'~ tre inta 1afi 1 ., simpátiqa y agradable .: Lqs '' com'o locales ftJeron : 1 ° D.··;. el cual además de sus SQ· 
ci'pnci?8S: ésta ,t9mbién· fue vencedor~s del . c2ncurso. \~ 'Jya~} v1i~al les. 2Q D; Gabrie l.\, cici s y simpatizantes asistie: 
atrag~iva si '.· bien , hí:lY ' que .. fueron los siguieJ7tes, Xº .O:;: .: Verger , . y 3° O: Gaspar: ·. ron las autoridades y orga
dec ir _qt,Je· !$is .reclamos ex- ·,.- Pedro " Obrador .. ' dé -' <;:a's, !·,: Socías." después de I? en- : nizadores,de toda la amplia 
_tr? ~aro~ ·un. r;ioGO a la gente , Concos: 2_~ Oª Juana ,<3arau.:· .. ·•7 trega,_ de trofeos ·huqo un .é!I · · - f.<:~ ria . ~- • _ .• ~ . . . 



~ , ~ 
1·. .,_,... . ,. 1 ~ •• ... ' ' • 

, .. '.- · .:'. . ··· ·•; : ... , 'La·s·-.aves_· anilladas . ·., 
': . . . ·; •,,· ,. 'f t, 

• ,,f('. I \ , 

, · .En e11ta época invernal, propicia para científico de las costumbres de laa 
; .' }a'migraciót?, qe las pequejl~ avecillas, el · J , ves qu~ vieneq a Mallorca, · J' 
• - : 11 , •: ICONA ha.recordado una vez más a así como permite seguir sus , 

, .:'; '1los cazadores, cerca de l,a necesidad de . · .m&vimientos migratorios, evoJución 
, , entregár las anillas que puedan llevar . · y ritmo de las poblaciones. . . . ·. 

' 1 - en sus patas las aves 'cazadas, así como la ' Much'os cazadores.se ·: .,. 
1. · ·. especie,.fech.a y localidad dQnde sé ·:~ inhiben de estas obligaciones; ' .. · ' 
: capturó, estado que present¡iban; etc: etc: demostrand<i$U falta.de ciyisqio . 

. · · La-recuperación de. estas anillas · De ahí que insÍ'itamos y nos sumemos 
contribuye ·a un mejor conocimiento . a la iniciativa de ICON A. · . 

l,iwc .. ~-· -· • , .. .. ~-¡ /~Uéi ¼,;i . q ~ (;¿-YV 
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~~ .. -~ • \) •• ~ • • .,. • ► ¡ f{."" ':" . . .-· ···; .. ,, 

Pidienao ·· a ICONA ·r :',.\y1 ... , . 

. ;_qUe 1se .. pfohíba s1.tca:z"á1/1 '~ 1 • • '· 

.:' ·.. . ... ' . ' . l'"' ' ., ' "El d . : . . - ... l '. \ • 

: . · . epartamento· : -.~:, ·· .1;: ·:··'::·. · ~- ·. 

·.: de Ecología , . , · ... ,-<· >< .... . ' ,:-__ :'.·-': 
~de· li{Uriivér~idi~ .d,~fi~ride·,. 
, ' ... ■ . · 1 .. •• . : , ' .._ ,,. t_, ~a vanas .espec.1~s,.:·?:;,·· .· .•. _, , , 

\ ' . ' . . 
,: · : · ·~ Palma: ·(M~rc Verger);'"-:"_ En_a_t pa0sado -ri1es' de' sep- : 
¡ tiembre !CONA facilitó un folleto, explicatlv~ en ·et que . 
:·se lnfo~maba a 16~ cazadores sobre las 'espectes qu11 de- ·'' 

~J bt'an preservar~e y cuya·caza podría, en su caso, constl· . 
'.' tuir· µna Infracción a la ·tegal_ldad vigente.Di.cho folleto · ~ 
· -fue · también distribuido en el Departamento de Eco lo- ·, 

:r; gi'a ·de la ·Facultad de Ciencias dé la ' ~niversldad de Pal- •, 
'' ma que ahora -n¡plica, en forma -mesurada, a 1~ Jefatura , 
1t, de !CONA. · Y '· . .: , . , . ;: 
\ .. · . ºEl .delegado del Mi'nlsterlo de Agricultura Anto: ·· 1 

,, nlo .ca'stelló ten·ía referencias por . conversaciones man- l 
~ tenidas coñ Miguel Merey, catedrático dé' Ecologi'a, de ::.1 
-: esta respüesta, aunque h_ást¡¡ ayer mismo río recibió la · '. 
' notificación escrita . . ··., .. ..,. ..-- ·· · ·. · '· 1 

.. __ .( . ,. -=-~· . ~ ¡ . - ,,, ... . 

i .. ESPECIES AMENAZADAS ' · :-'_. r:- . ,.,. _, · 

; ~ .. ' . ·D·e~pués ~: -~·;c~/u~~\:osit ;;/ v~l~~ación de 10/~ ~ 
(;••esf~erzos en la. difusión de la ·normativa de caza por el · ~ 
f;. 1c;_ONA y hallar é:orreclo que en la difusión de estas ·,• 
1-l;normas se · atenga a. las' leyes vigentes sobre , la materla ,1 .. "" 
~: el Departamento /de . Ecologt'a ·pace una defensa de al- , , 
; gunas especies· que en , nuestras islas pueden considerar· d r v::i 
\ ·s·e amenazadas 9 . de fnter:t_s para la cons·ervaclón de la ·1 
r,·. naturaléza.~Entre otras se refieren · a la gineta, la marta-; : , , 
} la paloma brav,·a y el suervo. :·• · 'r•·. ,· . .'' .. 

· Sugieren, por tanto, a !CONA que se Incluya .una ' 
t-Í: cláusula por Ja cual ,'con ;objeto de E¡vitar desequilibrios · 
~ ~cológlcos o . perjuicios -eco'nómlcos, p_ueda conc~diw ' 

; pe~misos especiales ·por'tiempo lf mltado para la caza de ·, 
7. ·_las citadas-· e~pecles .en 'punt9s además muy concretos · 
r; del terrlt9rlo. . · · · ,' ·: -· . 
. : ,4• ~ · • . ,· ·: ,' ~ . •• • ,, . , .. ~ •. !. .. ,. .· 

L 

1 CAUSAS DE LAS SUGERENCIAS :.. ..,. 
~, , \ , • • ~ · • . ' .. . ' ' ,1 ' • ~ • ◄ J' t 

1·. J Al querer preservar las especies menclonadas ,- el t ~ 
, _Departa mento de Ecolog i'a · s·e. basa ·en las slgulentes•cau- ·· .. ,.-"-.. \ ) 

1 sas: la gineta-, por su condición de endemismo balear y· .! 
i· -por. hallarse .en número muy reducido en nuestras-Islas; ' •1 
(·• la . marta, al ser. muy' escaso. su .'número· e11 Mallqrca ·y. 
(., Menorca y estar ya segura.mente .ext1ng'Uida en lbiz'a; - ·. 
v· la paloma brav,·a, debido a · que ha .descendido su nú- .-! 

! ~- mero en los últimos años d'ebido a :la caza y por su im- , r-portarícla como bas~ de la creación de las variedades de ; 

f · palomas doméstica; actuales como ya poni'a de mani- --; 
tiesto el propio Darwin ·en ~'El origen de las especies"; . 
y finalmente el cuervo, porque , no tiene nlngun valor 1 

• cinegético y su número ha descendido mucho en los •] 
últimos años, especialmente ' en las ,zonas de media , 
montaña, a,t' como yor su papel ·de carroñero, part icu- . 
larmente importanfe ante ,la ,pl~ga de l")"lixomato_sis que ., 

_ afecta, como sa·ben, a los conejos. • , · , . , .. · J 
. ' . _Miguel .Morey, catedrático de Ecolog,a .y uno d~ Í 

• 11os · que ha colaborado •más directamente en la redac-
, c[ón de este ·. manifiesto, ros_ comentaba que i:te todos:, 

estos problemas· habt'a habla·do ' co11 anterioridad con , 
•~ Antonio. Castelló ·y que habt'ij encontradp uña colabo: 
'; ración muy activa. Añadió que no se pretend1a levan

.tár polémica ni contestar de .otra forma que no tuera la ,: 
_'t correcta al .folleto edlta90 por, ICON~. · • ·. • ,. ·., 

' 



. _ ,. . _ fil!!u w , /Jf:;;;,, ,:; ,, // ,f ¿~ .
Ante·· 1a actitud de"'la Admfoistracion· Céntraf 

r· I.Cons II de<. 11 ié8 ... -_ -··: 
s·útivéllCioñará. la -~EsCuela · -· .-·:, 
e_: cap8Citiléi611> ·ur'ilria . .· · 
• 1 . • 1 • \ 

~· ·(De nueiitra Redacci6~) ,, ...,.. __ ..,..., __ _,.1-....,•- .- ,'--. ---------,-----, 

El 'consell lnsÚlar de Ma- 1.!, • 

'lloica ., ha otorgado '. '. una. 1' .• ' : 

subvención de · un·· 'millón · ~ · 
de pesetas pan{ sufragar las . 

'. ayudas correspondientes a ·.~, 
•padrés .. de ;alumnos. ·de1 ···_. . 
Centrq . . de·· ',Capacitaci~n .i: ·, 

\ A o-rafia " . ; . ,•.. 1 / . /•l 
'"-~ . • t. '' --·;t .·-:f er , t 

: . .. . ' . ..., . . ,• . ; 't ~ ' . 
. Esta , subvención' , está '· ..:· 

. motivadá por 1a _insuficien:· , . : . . 
•~t r· • '6 · . aliz d . , . , ~ 1A subvención ,era de un mmon de peseta&. . _ ~-e . m3.9~ n re a a, . . . ,.• .. , , . ., · . . . , . 
porla.AdministracjónCen- : ,:!. 'Al negarse .la ¡\dminis-• ·que ~farnillJls 'queenvían .· .' 
tra1; ya· que las becas otor.' '"' traci6n';!, Central a, ,incre- 1 -'no~malm~nte a sus hijos al 1 

gadás a los· aluµmos s9n·1a · ' mentar "1aa · subvencio~es, · ,'~ntro son de posibilidadés " .. 
única fuente c:4,. 4inancia- parece oportuno , la· toma 1 • econó~ limitadas y no. r 
ci.611 y no . cubre to~os los . en C<;>nsideración del tema .. ; podrían afrontar UJ'l_ incre- \ 1 
gastps; ', · · • · .,, ,:por,; parte .. d~l ·con~ll ·ya ,· · 111~~to ~ ~as t!l,iilas .• ~ · • · 

/J,ll: / º·//~IV 

~ ~fe~t6a unos J 
: ' ; ,• ' 

,.cinco .,mil 
metros · 

.'c;ua~~ados . 

.de pinar 

·Incendio 
:forestal 
·-~~n Esporles 
,· ·Palma,' (DM) . - Di'as . 
.pasados se registró un 
· Incendio forestal e n la 
·' fin ca · denominada " Es 
Coll", del t érmino m u
nicipal de Espart as, afe c
tando las llamas a u nos ' 

· cinco mil metros .cuadra- ' 
·dos de pinar. Se vi eron 
' d estru ldos ochenta . y . 
siete pinos, veintiocho de 
ellos maderables. 

•·. /El Incendio, _que se 1 
· originó por causas no . 
determlna¡jas, fue detec- 1 

tact o sobre lás doce del 
medlodl'a y no pudo ser 
so focado hasta unas cua

,tro .horas des pués , 
. Interviniendo en las t a- ' 
· reas de extinción bom-
; beros de Palma, perso na l 
r· de -leona, fu erias d e la 
r Guardia Civil y vecinos 
1 de Esporlas. 
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- --~ :·. L·a~· in·st~lacione·s de· ÍCONA ú Eri Meri,ut/t~~/ - ~~ 
déstr~~adas po/ ~ñ ··gr~po.~de jovenzOeloS·· ~- ~ 

. . . . .. , . 

La noticia ¡s indignante. De' las que fueron tan tranquilos. A ver quien les 
· tendrían que desaparecer del mapamundi mete el cascabel a estos jóvenes, ·· 

definitivamente . Pues resulta que no minorías maleducadas, sin sensibilidad, 
hace muchos días un enjambre de jóvenes '• sin respeto para nada. Que a lo mejor · 

¡Y jóvenas se ·acer~on por las instalaciones hasta presumen de portarse de Jorml! 
" · ·-. · . que para liso y disfrute popular tan bestial en aras d_e la cacareada ' . ~ ~ 

) . ·. tiene el ICONA en la finca Menut, en . libertad. ln.dignante el comportamiento · 
· · Uuc. Pues, bien, estos chicos no dejaron · de este rebafio de jovencitos gamberros . 
. pie con títere. V amos que'iú los vándalos Oigan, y a v er si hay enmiendas. · 

t de otras épocas. Destrozaron todo lo que Que andar destrozando lo que es de _., 
-~ les vino en gana.~ no para ahí la todos, no únicamente vuestro, no 

; • ·' cosa: Es que además concuerda con los mandamientos de la 
, , . • · _. se metieron con el buena convivencia y l.i'bertad bien 
i .- gua.ida con amenazas e insultos. Y se -entendida: · 



/ ~¿~._¿/ · /:. ~ J - tf_? 
Pres~ntación .. de la_ guÍ'a ' · 
de . « Son 1\1óragues» 

l;I próximo jueves. dfa 13, se va a presentár a los me
dios informativos el libro 11Son Mor'agues. Gula de Paseou,' 
que ha editado el ICONA de Bale1i°res. La pres·e·ntación la 
hará oficialmente el gobernador· civil. ' · 1 

En esta gufa han participado Joan Mayol y Miquel Serra 
en los_textos y -=in lo~ diq_ujos Jósé J. Muñoz Servera. «Vas- · 
con . La gula_ está redactada en castellano. aunque t¡;imb jén • 
se ha realizado traducción al catalán . 

Para su edición ha participado la Caja de Bal~ares. «sa· 
.Nostrau.· . _. ___ ;__.,. 



/Vk Uttt /bzq -) t¡-/ - p 3 
ara uso y disfrute público en las islas · 
e;. •,' ' . . ,.,,_,.,,,_ ... ,,. ' . ' 
En .· tres ··años~. se .. -dóblarán 
,ll's 6.0ÍJO h0cláreas:aciuales . 
dé" próPledade·s . d'éf Éstado 

t 

(De nuestra R'edacción, 
por · JAIME NKOLAU).
El folleto, ' · p1.Hcramente 
editado, "Son Moragues, 
guía de paseo" fue pre-

.. sentado ayer a los medios 
de informativos y repre
sentaciones del sector de la 
enseñanza, en el ,Gobierno 
Civil. · 

El acto estuvo presidido 
' por el gobernador, . Carlos 

Martín, el , director terri
torial efe . Agricultura, Ma
teo · <;:astelló, el 'director , 
de Sa Nostra, Carlos Bla
nes. y ~- otras · personalida.-
des. · ' 

So'n- · Moragues es · ·una · 
finca de V alldemossa, en · 

)as estribaciones accidenta- · 
· 1es el .Teix. Fue adquirida 

. por_ el ICONA en 1979 y • 
se · destinl\ a uso póblico, ' 
después, de unas reformas 

r- .. , . 

. llevadas a cabo por el pro~. te, oon . un fin altamente 
pío ICONA. , \ ,· .. eduoativo. ·Que los escola-

:El gobernador, en un res se vayan familiarizan
. sencillo parlamento se refi~ do · en su trato · co~-la na~ 
• rió' a· los objetivos de la · turaleza ,y puedan disfrutar 
.·. riueva ' administración, co- ., ,de sus ventajas cuando lo mo. es .el ampliar .el máxi-. , . consideren conveniente pa

mo 1as· propiedades del Es- , dres y profesores. , 
. tadQ . para disfrute ael ciu- · , 
. dadano .. /. .· · , .· · , , , .DOS ASPECTOS DE 
,., _ Hoy tenemos·en 'Mallor~ ,. · , . ; 1A GUIA : 
. ca . ..:..·dijo · el . go oernador _ ... · : . 
6.000 · hectáreas, ·_ y esta- . ' El Gobiernador cedió la 

aspectos, El formal, reali
zado de una · forma·· amo
na y sencilla para la bue\-

. na comprensión de· todos:· 
En cuanto al fondo, se di-

- vide en dos partes. La des- : 
criptiva y también un bos~ 
quejo de la historia de laa 
actividades· 'humanas desa
rrolladas en aquella finca. · .. -~ . . . . 

- ~- . 

SUMARIO , 
'ATRACTIVQ mos decididos a que en · palalxa al director de Agri

·un plazo no ·superior a tres · cultura y del ICONA que 
-: ai1os se doble esta ·exteµ- . . · felicitó, en primer lugar, .El folleto-guía consta \ 

sión: Y, en otro plazo, de. ,. ·a Sa Nostra por la éolabo~ de 50 páginas; con nu,mo- , 
cinco años, que se doblen - ración prestada en la pu Ni- .. rosas ilustracion~s , expli-·¡ 
de nuevo ,' Con la idea bási- · cación del folleto. cativas. El texto es traba- 1 
ca · de que ,el pueblo ten- Dijo• . después 'Mateo · jo de Joan· Mayol Serra Y . 
ga Jugares suficientes para Castelló ··que por lo que Miquel Capellá·•.O:>lL Los 
su ·, esparcimiento. · . Este se refiere 1J la . guía, hay ·. dibujos de José J. Muñoz 
_plan . tiene, por otra par- ·_ ·que considerarla bajo dos Sei:vera "Vasco". 'El libro 

, 
, • ' .... f 

se ha re.alizado en mallor-
quín y castellano.· Su su
mario es verdaderamente 
atractivo y· completo. In
cluye recomendaciones a· 

· los visitantes, ' flora y ve
getación, mamíferos e in
vertebrados, grandes aves, 
los pájaros del bosque, las 

• aves de la garriga alta, el 
carbón, la cal, las casas 
de nieve, la caza .a ~•coll" 
vo~abulario, etc . . 

Sobre esta finca, UL TI
MA · HORA publicó h~ce 
urios meses un amplio re
portaje fotográfico y lite
rario. 

Un acierto, un nuevo · 
acierto, sin duda del !CO
N A cqn esta edición del 
folleto-guía sobre la . fin-

. ca Son Moragues. Un rin
cón de belleza y . de paz, 
_abierto a todo el mundo. 

fotos: JOAN TORRES .. 
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El gobernador anunció 'que ~en cinco ·años' se•triplicarán / ·=,,·-· .. '.~-: ~- _;: __ --~~-:~ .. 7::'.; 
r--, -- - - - - H -- .. .. -· - ~ . ,,_._,,,.....~- .. ~~ -,,\_ •• -~ •.i ~-., '. r - ' . 

las -zonas de dominió público:-• _· ., ;,, - ~-·· , ... ,~"":.;_.., ~-:...·~: · _ ;;. · .:..,: .. ~:~: , 

~re~.é"~ª[ª . ~-"ª guí~)~1~.f ª--~visitar4~C);,11 ... ~or~g u~-~~~.< :~\_: l-,:~:·\.: · 
~ · alma. (E.J.).- A mediodía · de . cac1o n y otros altos cargos. -· J. •• actualidad, Baleares dispone de un to
ayer · tuvo lugar en ·e1 Góbierno ·civi l-;_-._ En la presentación del libr9-guía ; ·-•· tal de 6 .000 hectáreas de terreno de-
fa presentación ~ de "Son Moragues, .' . el gobernador civjl señaló que "la núe- u~ d : d - . , bl" · · t 1 
auía de paseo", un pequeño folleto·.. va - Administración ·u eñe 1a ·intenci-ó"n ,,: dic_a O · ~ despdacios _P~ 11co1s, edn 1rec os 
-r · d. · 1· •. • · • · d ¡-" 1 • d d • • • • e prop1e a munic1pa os e on-~d1ta _º : por co_na con el apoyo eco no- . e amp ,ar_ os espacios e omm10 pu- 11 1 d _1 "N ' t bº t· 
m1co de Sa N~stra para facilitar la vi- b_lico para ,facilitar el disfrute de • los -· .,__ se · Y os e cona • . _. ues ro_ 0 J_e ivo 
sita a este' espác:io público de la Serra .·ciudadanos". ,. .:"' · -••. ·- -.- : ·- es doblar esta superf1c1e e_r::! t~es an_os Y 
de Tramontana. . . _--1 , -~ • ~ _, :-::' •. -~ ·• '" : • · volverla a doblar _de nuevo a los cinco 

_ El ac:to-:estu~o p(esidido pór el go- TRIPLICAR LOS ÉSPACIOS ·· ; ::. · •, ~ · años: Pretendemos adquirir más espf 
pernador civil, _.Carlos Martín _ Piasen- '. f:'UBLICOS.EN CINCO AÑOS . ' ·ws · · cio público para disfrute de los visitan
cia; el director provincial de Agricultu- -- · -~ ,..:. ·' · ..; -~--- _:. ·--.:.·_·i, ·• :. • tes-y para facilitar las tareas didáctic_as 
ra, ~~aste;lló; la .directora de Edu• :. ~ r:,'.'~_r:.'.,~,f'lasencia señaló que en la -d_e los escolar~s". _ · • ~ 



El -problema 
del agua 

Aunque no conjurado por completo, el riesgo de 
agravación del acuciante problema del abastecimiento 
de agua parece difuminarse un tanto en el horizonte de 
nuestras preocupaciones cotidianas. El embalse de Cúber 
está prácticamente Heno, el de Gorg Blau presenta un 
almacenamiento satisfactorio para estas. fachas, los recur
sos acuíferos han mejorado y numerosos pozos han rege
nerado sus aguas, aleiando el peligro cierto de la progresi· 
va salinización. A la espera de las lluvias de primavera, y 
sin descartar la eventualidad de tener que enfrentarnos 
al tercer año seco consecutivo, lo cierto es que nuestros 
pantanos cuenta~ con volúmenes de agua ligeramente 
superiores a la media de los embalses nacionales y que 
hemos desterrado el deprimente espectáculo de un Cú
ber y u~ Gorg Blau casi agotados, como vimos el pasado 
verano. 

Tras express nuestra satisfacción ante la nueva si
tuación -y recordemos que la problemática del agua ha 
estado siempre presente en estas páginas editoriales, da
da la trascendencia de una hipotética sequía para la vida 
y ia economía de Mallorca y de la básica industria del 
turi~ creemos que no conviene dormirse sobre pre
maturos laureles y aprovechar el momentáneo respiro pa· 
ra prevenir nuevos riesgos en este terreno. Y 110 basta, 
con ser vital, la necesaria reforma de la red de canaliza• 
ción de agua potable con el fin de evitar· ese cincuenta 
por ciento de fugas y pfrdidu que es el mcaidaloso ha• 
lance de la realidad actual. Además, conviene estudiar las 
formas de ir desterrando el permanente peligro de la sali• 
nización de nuestros pozos y promover, en la medida de 
nuestras posibilidades, una legislación de aguas más mo
derna y racional que, respetando al máximo los derechos
de propiedad, contemple el buen uso y disfrute de un 
bien económico fundamental. 
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Altos niveles de almacenamiento en Cuber y Gorg Blau 

Ace_ptable situación de 
los e-mbalses mallorq~ines 

Sin embargo, las perspectivas de sequía para este año obligan 
a utilizar los recursos con prudencia 

En estos momentos, la situación de los 
embalses de Cúber y G""org Blau es aceptable 
y muy superior a la de años anteriores en 
cuanto a almacenamiento de agua . M ien
tras tanto, la situación de los pozos se man
t iene estable, si b ien se ha notado una 
considerable regeneración en los pozos 
que habi'an comenzado a salinizarse. 

Sin embargo, las perspectivas no son por 
ello optimistas, ni mucho menos. La esca
sez de pre<:_ipitaciones cai'das sobre la isla 

hace suponer que estamos ante el tercer 
año consecutivo de sequ i'a que, de conti
nuar en los niveles actuales, podri'a agravar 
la ya precaria situación de los recursos 
acui'feros. 

El nivel de almacenamiento en los pan
tanos se considera mejor este año que en 
anteriores ocasiones. No obstante, debe 
procederse con prudencia en su aprove
chamiento, en vista a estas perspectivas de 
sequi'a, al no ex istir una previsión segura· de 

que vaya a llover en fecha s próximas. 
Si continúa sin llover, la situación de los 

pantanos se va a desequilibrar muy pronto, 
por lo que en Emaya existe una verdadera 
obsesión por los partes meteorológicos y 
el hombre del tiempo . Hay que recordar 
que, a pesar de que el año pasado se regis
traron intensas lluvias en muchas regiones 
del pai's, no fue ási' en Mallorca, donde la 
pluviosidad ha sido muy inferior a lo norma l. 
(Pág.17 y Ed itorial en pág. 13). 



Diario de Mallorca/16 Enero 1983 

Palma. (Eduardo Jimé
nez).- La situación de los 
embalses de Cúber y Gorg 
Blau es, en estos momen
tos, muy superior a años 
anteriores en cuanto a al
macenamiento de agua, a 
pesar de la escasez de llu
vias caídas sobre Mallorca 
en los últimos meses. 
Mientras tanto, la situa
ción de los pozos se man
tiene estable si bien se ha 
notado una considerable 
regeneración en los pozos 
que habían oomenzado a 
salinizane. 

La escasez de precipita
ciones cal'das sobre la isla 
permiten suponer que esta
mos ante el terce r año con
secutivo de sequfa que, de 
continuar en los bajos nive
les actuales, podda agravar 
el próximo verano la ya pre
caria situación de los re
cursos acu(feros. 

En este momento, los 
embalses españoles están a 
un 45 por ciento de su ca
pacidad de promedio si 
bien , analizados por zonas, 
se dan zonas al cien por 
cien y otras con apenas un 
almacenamiento de un 10 a 
un 20 de la capacidad de . 
embalse . 
Ri'..'tM --·sapl!p!J0lnl! f.. S0Pl? +!AU! l?J 
-ed u9!;ida:iaJ eu n !?J qe4 · 06 
-an7 ·so,waJd so1 apas e4 :> 
•! P ua U!!Je6aJ+Ua as 1 4:>J l!fN 
ap epn!A ' ope61aa ua wJI!:) 
ap eA!llZ!=>!U! ;od sop!p8:> 
' 1an6!1N ues ap a11e:> lll ap 
4:::>J.?L"J e:>u119 ap sa1e:io1 so1 
ua sepezneaJ u91:ie1apowaJ 
ap seJqo se1 ap u pe+uas 

Se mantiene estable la situación de los pozos aunque ha~ comenzado 
• La escasez 

de lluvias 
a regenerarse los salinizados · 

Cúber Y Gorg Blau tienen más agua 
almacenada que en afios anteriores 

. 
permite suponer 
que estamos 
ante el tercer 
año consecutivo 
de sequía El embalsa de Cúber está 

a sólo dos mtrtros de su nlvol 
de vertido y ha comenzado a 

aportar agua para el 11.1ministro 
a la espera de las lluvias. 

tanos, Cúber sólo consigu ió 
llegar un metro más alto el 
año 78. Nunca ha llegado a 
rebosar, por lo que su ca
pacidad de embalse actual se 
considera muy superior al 
de años anteriores. Durante 
el verano pasado estuvo ca
si completamente ago!ado, 

. quedando únicamente un 
pequeño charco en la parte 

• más profunda del embalse, 
cerca de la presa. 

Embalse de Go rg Blau: 
Su situación se considera 
normal para la época en que 
estamos, aunque ha habido 
algunos años que ' presenta
ba cotas inferiores. En la ac
tualidad, el nivel del agua es
tá nueve metros por debajo 
de su l(nea de vertido. 

■ . ----=..:--~ 
eJed se1a~a d ooo·o~ ap oun 
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te año han tenido q ue par
tir de la cota cero para con
seguir almacenar el caudal 
actual. 

El director de Emaya nos . ., ·- ~, 
-01uv l Ul?S ap e,sa16! e¡ ua 
auwa¡os l?S!W eun uo:> j?J 
-ep1u, as u9¡:,11Jqe1a::> 1n 
·01 OP!J!nbpl! U1!4 as Á 1Sl?l 
-asad ooo·o~ l?lsan:> ezaqe:> 
epe:J ·u9pepose e¡ ap pep 
-a,doJd uos anb ',.S!UOW!P .. 
so¡ e apuodsaJJ0:> oise6 a+ 
-sa ap a+Ul!lJOdW! SJ?W 01n+ 
-Jde:> 13 ·selasad 000·009 

ll · CZ WdlJINílW O0ll3ílJV 

vemos que están acudiendo 
borrascas pero todas pasan 
por encima de Mallorca sin 
afectar a nuestra isla . El año 
pasado fue un año de lluvias 
abundantes pero a nosotros 
no nos ha tocado nuestra 
parte. 1 ncluso ha habido 
inundaciones por el Levan
te español, Sur de Francia, 
Italia , Yugoslavia ... mientras 
aqui' la pluviometría ha sido 
muy inferior a lo normal". 

REFORMA DE LAS 
REDES 

Para Ramón Oliver lo 
realmente grav.e de este nue
vo año seco es que ya le han 
precedido otros dos años se
cos que han · supuesto un es-

ridad de que puedan volver 
a llenarse. Por si no llueve, 
preferimos mantener los ni
veles actuales". 

iO S0l.03AVIU. HOd SV:IIHVl. OHavno 
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,. Lo anunció ayer el gobernador civil . .=.:::.....::..:=------=----=--------....;.._ 
~ Más prQ ie a_des . ... " . . .. 
·,de dom~nio público 
. en_ la provincia 
~ El gobernador civil tos, Consell General 
l de Baleares, Carlos : Interinsular y la Admi-

Martln · Plasencia, . de- nistración Central «se 
claró -ayer que· «es in- disponen de . seis mil 

· tención ~ del · Esta o o· hectáreas de terreno y 
· ampiiar ·; s'us propieda- ·-tene o_s _ _:marcado-el 

~des--:-de- dpminio públ i-, · objetivo a corto plazo 
·co en las isl~s» en el de que se doble esta · 
acto de presentaciqn extensión · y a cinco ' 

; del • li~ró' «S1;m Mora- años de que vuelva a 
gues, guía de paseo» duplicarse esa cifra». 

' que acaba de publicar · · .. · · 
1 el ICONA. Señaló que · (Información en · pág. 
entr~ 11os· ayuntamien- 5) Foto: C. Vives. 



~ El ·gober~-~d6r' ci-vn d~ la próvi~cia·, C~tl~-5 Martín; -:: _-.. -~rr:--r-.....--,,...,,..~ ....-,.,.,..----,,--, 

en .la presentación de !a guía de paseo que leona ha ,_ 
hecho de la finca Son Moragues, anunció que se ha ' 
trazado cóm-o objetivo · el · ampliar al · máximo · las · 

- propiedades de dominio público, des~acando el papel _ 
de estas propiedades, como patrimonio de los_ ciuda-
danos para su disfrute. - i-: : . ,.: ~- ·:..~.,. 

- . . ~-. ~ · .. _. _ _.. - : : H. o. .;~¡~¡~~-do -'~Je el c·o,,tacto i. 
·_ ·.': Carlós Martín expuso . la familiarización de los ni

._ que su_ objetivo es ampliar ños con la naturaléza sea 
· al -máximo las propiedad.es · una faceta ·más de- la for~ · 
:.. ~de domínio público, afir- ·mación. Pero no sólo- se 
· .. mando que_ actualmente· la piensa en los niños, sino· 

extensión total del mismo, . que' para todos sea una · 
· . ·. en la que · se incluyen las· realidad accesible el disfru-

. ·propiedades de lós . ayunta- te de un buen paisaje, de· la .. ·
mientos, de la Administra- naturaleza. · .· .: · . ; .. . J ' - .,J _ 

: ción ·céntral y dél Coáse/1, · · ·: -· º· ·:. •· ~--_. ,(,',- ~· - -; ' .. , . 
' sé .calcula en 6.000 hectá- RECORRIDO · POR LA 

,:'.: rea~:· ·se in.tentará- eri._ún ___ SJEH _ · ~ · ; ~ · :":- ... · .. t 
. ::plazo: mécl10, no superior a :..--...-·· '!-:~ • :.-. ~ - ... •:.:.,·.~-fd::· 
~ -los _tr~s ·añ_os dúplicar esta • ··:· ~ateo ·· Castelló, direc~ ._ .. 
/ cifra·, : .. para- en el· plazo de· · tor territorial del. Ministerio 

0 , _CÍIJCO años, hab~r duplica- de · Agricultura, hizo una · 
:- . do de nuevo lá cifra. · : breve presentación de la 

·: ::1..-;;, S~ presta un · int1::~é"s . «guía de . pas1::o» de· Son 
.: especial . a la educac1on, Moragues; poniendo-de re-

_ sobre todo Ía escolar, ' p~o- Ji_eve la colaboración pres- -
. . . " .. - . . - . . . . 

.. 
.. • ·.,;._ 1 -· - ... 

I • •:, • •• 

· - · _ tada por «Sa· Nostra» en la 
_ · edicion, colaboración que 

se traducirá en un· precio . 
. más asequible de esta inte

resante publicación, en la 
.•; que de· una forma amena 

·. · •·· : ,, '...:: · ' se expone el · recorrido por -
esta finca situada en las . . : -- .. -~-

·.. ·· estribaciónes occidentales 
del Teix, en pleno · corazón . 
de la srerra de Tramontana 
y del que EL OIA. ya les . 

. . . .. . ·.ofreció un extenso -repor- ... 
. ' _: . · .. ' -..., - taje. . .. - ., : ··:· ' ' . - . . ·. ·., 

·_'·-::· '· ,;;;, ·. • · Er contenicto"' de la jiu'- . . 
· · ··,.. · blicación recoge, en primer"- - . 

- ·- - lugar, una descripción de la ,.., 
fauna · y . flora • que·_ puede. . , 
contemplars,e durante el_ nr-- . 
corrido. En un segundo lu- -
gar, se describen las activi- · · 

• dades que los hombres de' · . 
· la isla :,-han realizado. ·· en · · 
estos bosques y de las que : · 
cabe destacar el carboneo -
o las casas de riieve. · 

· Mateo Castelló, . con- · -
testando á una . pregunta · 

:· que se le formuló, anunci9 . 
que se encuentran bastan=. 
te. adelantadas · diversas : 
gestion_es . para la · compra · . 
.de terrenos destinados al -
uso público en _M~llorca, ya_~: . 
que en Menorca _é Eivissa ~ 
las dificultades · para reali- · 

:.._za.r. J,ma~pra .sori. con~1--
. aerableme_nte m~Y,C?res: . ·-:_...,-

: . .' Finalm_enJe,.· h1zo:·~na . 
reconiendaciqnk· que .._es ar : 
tiémpo ·un9- · 11arnada · ~· to~ ": 

·-. dos: Que .: se ·respete "fa . 
naturaleza y las· _instalacio~ • 
nes, porque. una agresió~\ a:.· ~ 

· este medio es una agres1on ,. .. 
·. a ·. todos y cada uno - 9e 
· nosotros. -,:~ ·;. \;·· -~ :('JJ · 

. - .. ·~ - ::_ :.~· ~• ~. 



~~ . ' ¡ ' '. ~ ·.. . : . . ... i - . , . ... • . . : . ' . 

. :A. vu~as -'a __ .Qbras: .. y .. :_ir_abaj~s · 
) ' . ' ' - . - . 

··ein.:finc.as·,forestales 
' } " \ 

\" La orden ministerial de ,· . cia de ,posibles IncendIos. miento -técnico como para 
' fecha 1 O de febrero de :..:._ Construcción , cónser-· la colaboración en la trami -
/ 1 981 ,. publicada en el Bo- vació_n Y mejora de yias de - taci ón de las peticiones, los 
letín . Oficial · del Estado nº , saca ·y servicios ~n . zona_s . intere sados · pueden dirigir 

•42 .de fecha 1·8 del mismo f0resta les. . ', : . se a las Agencias de Exten
,mes,- en la ' página 3.689 , · .. . Lós intere·sados_ en ·e\sta · sión · Agraria ,·· Cámaras 
;establece,. las s'ubvenciones , · clase de yaba1os en_ el año _. Agra rias, Guardería . Fon¡is
a ·obras y trabajós que se • 1983 pueden foq~ular _las - .. \al y peparlamento de Avu; 
•lleven· a 'cabo ' en fincas o . petIcIones a través de esta das e información de · esta 
partes de las· mismas de ca - ·· Consel lería. ' • Conselleria (Edificio Sena . 
'¡ácter forestal. 1 ., ~, .Tanto , parir .. el • .... asesora - . 6ª planta) 
' ' En ' la citada nórma . se 
lcont'E:¡rnplan ayudas a fondo : 
perdido para las obras y 
•trabajos siguientes : 
~~ -.;-,,Plantaciones . y · srem- , 
bras con ,especies arbola
das foresta les . . 

:, · , Plantaciones · de cho- .• 
, POS con establecimiento in- , 
·tercalar de praderas ártifi
ciales permanentes. · ' 

.' =- Desbroces , ac la reos •y 
,.podas. en n:iasas forestales 
arboladas. · 

, - Tratamiento y preven
ción .de plagas forestales . ' 
,. -Construq:ión y'- con-· 

: SElrvación ·de cortafuegos. 
r_ -Aco ndicionamiento i 

: de las masas ~ara dismi -
nuir el peligro y la inciden-- . .. ,/ 



Un momento de la. presenlaci6n del libro «&n 

Lo anunció el gobernador en la presentación 
de «Son Moragues, guía de paseo» 

La Administración 

a<lquirirá · más 

en las islas 
En tres anos se duplicarán las 6.000 
hectáreas de fincas de uso público 

José M. M a teos 

El gobernador civil de 
Baleares., Carlos Mart ín 
Plasenc1a . dec laró ayer qu e 
«es 1ntenc1ón del Esrndo 
amplia r su s propiedades do 
dominio público en las is
las" en el transcurso del ac
to de presentdción del libro 
«Son M oragues. gula de 
paseo» que acaba de pub li 
car el servicio provincial del 
lnstnuto Naciona l para la 
Conservación de la Natura
lela (fCO NA) . 

El gobernador civil seña
ló qu e en tre los ayunta 
mien tos. el Conse ll General 
Interi nsular y la Admin1stra
c1ón Cen tra l «se disponen 
en Baleares de seis mil 
hectáreas de terreno de 
uso público y tenemos m r
Ci:ldO el Objetivo a cono pla
zo - no superará los tr es 
años- de que se doble es
ta extensión y a ci nco de 
que vuelva a dupl icarse esa 

CARACTERI STI CA S 
DE LA GUIA 

El acto de presemac1ón 
del libro. se celebró al me
diodía de ayer en la sede 
del Gobierno Civil y contó 
con la asistencia de Carlos 
Blanes. director general de 
«Sa Nostra". entidad que 
ha co laborado en su ed1-
c1ón. y de una representa
ción de los co legios insula
res 

• Mateo Castell ó exp licó 
· en una breve 1111ervenc1ón 

las caracterí sI1 cas de la 
guía que lleva numerosos 
d1bu¡os de yran ca lidad y. 
en lorma se11cil!ay amena. 
describe la llora y la fau na 
du Son Moragues. pose
sión que fu prop iedad del 
Ar h1d rque Lu is Sdlvador y 
que el ICONA adquirió en 
1979. 

« Dos son los ob1e11vos 
que caracterizan a la obra 
- decla ró M ateo Cas te
lló-. En primer lugar . es 
eminentemente educativa. 
Está d1r1g1da a los maes
tros. Pero también es re
crea tiva. interesan te para 
los aman tes del excursio
nismo. Sólo quisiera pedir a 
qu ienes visi ten la zona que 
respeten la nalLJraleza y las 
111 stalac1ones- que allí hay» . 

El foll eto. del que se han 
ed nado cinco mil ejempla
res. tia sido red ac tado por 
Joa 11 Mayol Serra y M1quel 
Capolla Coll y los d1bu¡os 
son d José J. M uñoz. 
«Vasco» . Se ha pulJl1cado
en espa ñol y en cü talá n. 
versión de la que se ha en
ca rgado Rosa Agullar M o
I ales 



~~ ·u,,1 : cJ,l -J ~ ~~ 
· . . I 1 

oan Ma.yol:·entre ecologo .., . . . . , •' - ' , -¡ 
.: _y:_ ecol~gista 

~ ... 
_:¿Crees · que la acti- -Es un tema muy .. 

vidad que desarrollas. es , complicado . Lo ideal 
la de ecólogo? _ · . sería que los principios 

, , -En gran ·parte;- sí , de preservación fueran 
pero ,no totalmente ... Di- .· asumidos por todos los 
gamos que queda entre grupos y no por uno sólo . 
el ecólogo y _el burócrata ~ -Tu trabajas con 
y que hay que combinar · cierta _asiduidad con es
ambas competencias. colares en programas di
Joan Mayal se acomooa . vulgativos de las_ distin
en .su silla, se relaja . Vie- • tas facetas de la natura
ne de una reunión . En su leza . ¿ Qué tal responden •, 
despacho ·de la delega- los ni/\os? . 
ción provincial del I.CO.
'NA .. organismo en ·el que 
trabaja como . biólogo 

· (obtuvo el puesto por 
! oposición) ., lucen varios 

carteles 'y pasquines re-_ 
, comendando el respeto 
·. al entorno natural . anun

ciando campa/\as de pro-
. tección de diversos . ani

males. espec ialmente de . 
los pájaros . En su mesa 
destaca un ejemplar de 
«Son Moragues. una • 
guía de paseo» , li bro de 

' cuya redacc ión se ha en~ · 
cargado y de reciente 
aparic ión . , · 

- -¿'Cuál es la definí- · · -
·. ción más ajustada. exac- • 
• ta , de ecólogo? 

-Según la denomi
. né¡lc ión académica . que 
. es la ; más precisa. es 
· aquella persona que se · 
· ded ica al estudio de la 

biologla de los ecosiste
, mas .. . No obstante. hay 

muchas · matizaciones- y 
1, variables . y· en oca sionés 
1 el vocablo se · relaciona · 
\1 con actividades más pin-

torescas. Lo que está cla
ro es que no es. alguien 

1 q~e -se ·dedica a hacer 
pintadas · que hay · que 
proteger tal ' o cual .cosa . ·. 
Además. diferencio entre 
ecólogo y ecolog ista . ya -
_que éste último es el que - Cualqu ier actividad 
traspasa _los principios que se desarrolle en este 
básicos de la . ecologla a .• terreno no debe ser con-
la sociedad . , ·, . sidera da de rnodo aisla ·' 

-Si_ tuvieras· que es- do. sino como un enfo-
cogér; ¿a quién prefieres : " · que característico de to
al comandante Cousteau· das las acciones huma-
o al grupo «Green Pea- nas y paraJ ograrlo la ba-
ca? · . . · se es educat iva. El éxito 

-=-1 Caray .. . ! ~lgo más o fracaso dependerá de 
híbri_do .. · Es muy difíci l que seamos capaces de · 
¡ilegir f,rntre cosas que . ense/\ar a las futuras ge
son muy buenas.:. Cous- ; neraciones el respeto por 
teau ha.sido , es; una per- · los elementos .del entor-
sona· a la que no. puede no que les rodea . En este 
cr it ic¡:¡rse por encerrarse aspecto. Espa/\a · nci es 
en :una torre de marfil , ya .. 'uno de los países más 
que sus trabajos han si- atrasados. Inclu so,· hay, 
do y son importantísimos grandes_ avances. Pcir .· 
y~ tra sacado . conclus'io, ejemplo , recientemente 

1
1
nes incluso polft i~as, ya aparecieron unas dispo- • 
que la conservación de la siciones en el Bo let!n Ofi-
naturaleza es un tema I cial ·eel Estado que regu-
que incluso fjgura en los lan las explotaciones de 
programas de ios partl- las minas y canteras. es-
dos. · . tableciéndóse la obliga-

-¿ Es. conveniente la , toriedad de tener presu-
existencia de un partido puestos de . restauración . . 
ecologista? . . ¿Apoyarías . · También se ha firmadó 
una · iniciat·iva en . este un acuerdo de coopera-
'santido? • ción entre el ·1cONA y el 

Ministerio· de Defen$a 
que ya se ha puesto en 
práctica . y_ por último. ~e 
ha promulgado una ley 
de agricultura de monta
/\a con una gran carga de 
principios conservacio
nistas. 

-¿ Cuál es el primer o 
principa l muro con el 
que chocan las idea's 
ecologistas? - . 1 

l 

_:_ El más aparente. el 
de la rentabilidad inme
diata .• Hay gente que no 
le intere$a · esta cuestión 
porque no ven beneficios 
a corto plazo. Pero el mal 
verdadero está en la falta · 
de conciencia . sensibili
dad .Y cu ltura . Si un rea' 
curso se emplea, pero 
con un man\enirniento 
sostenido. dará más a la, 
larga que si se dilapida. 

- Y en el caso con
creto de Baleares. ¿qué 
acción- consideras más 
urgente a emprender en 
este campo? . 
· -Aparte del estable

cimiento y desarrollo de 
unos programas educati
vos. hay que atender cori 
lnmedíatez il la conserva-' 
ción de los espacios na
turales . Tanto a nivel so
ciah como polltico. las 
ideas están claras en es
te tema y sólo hace falta 
actuar. 

J.M . Mataos 
Foto : Juanet 



L1ari f/,ct:t - ol$.. .~!.-cP) 
¡. ;~o~cedida~ -porel Departame~·to de Ayudas e l~formáci~n ······· .. -: ···f 
·· de la Consellerfa de Agricultura- ; .. _. :.. · · · ·- - - 1 

SílbVerfoiofl~ls a Ób"rás\{tréb8]<>~ ,~:réaiizar· .:1 

:~·e·n.··1¡n_cas -fore.stales ~-... ·•·! ._· __ ·- ;·.- ,, _-·~ ~ - ~· -- •· ,· : ~ ·, .?<"·i•_~~ ·~ _.1 
· Palma, (Ma. Victoria Gayá) . .....:. c luyen esta série •de ayudas las plan- restales é:uenta · ta~b-ién ·c~'n el 25 

:- .Una ' serie de ayudas dedicadas a .·. ta_ciones de chopos con_ intercalas de ·por ciento de subvenció·n as{ como 
.!. las fincas, o parte de las mismas, de praderas artificial es . permanentes la. construcción .y conservación de ·J 

carácter forestal e,stán a disposición tambiéA hasta _el 50 P.Or ciento. _~os . cortáfuegos, acondicionamiento de 
de los agricultores a través del depar- que·, quieran acoger'se a estas ayudas las masas para disminuir el pelígro y 
ta mento dedicado á la información no solamente obtendrán la, subven-·. la .· incidencia · de posibles inc.E)ndlos, 
y perteneciente a la Cónsellert'a de ciones· de( 50 por ciento de la inver- const_rucción, conserva~i?n y mejora 

,. Agriéultura y entre las que se cuen- . , -- · . - de v1as de saca y serv1c1os en zonas 
tan subvenciones a fondo perd id o sion sino que también rec_ibirán ayu- . foresta les. Los Interesados en esta 
para _las obras y trabajos que nq se da.~ª~ª la cqnservación de . praderas ·, clase de· trabajos en el añÓ 1983 pue-

·11even a cabo en este tipo de fincas. art,f,c,ale~ permanentes. ·· , den formular las peticiones a través J 
Entré los cap(tulos que figúran Para r- .- .-· _ ... ---:. 1 _ de esta _conseller{a .. _Tanto para el ! 

. - p9der beneficiarse de estas ayudas · ·• _ Los desbrpces, ·aclareos y podas asesoramiento técnico- como para,: la j 
-:., :j iguran las plantaciones y ·siempre , eri masas forestales arboladas es otro colaporación en la tramitación de las . 

·';,_-¿~n especies arboladas forestales que, ·de los capt'tulos que se incluyen en peticiones,. los int~resadospueden di- l 
:. _para ros q_ue ast' las necesiten podrán estas ayudas as, como . el · desbroce . ·rigirse-.. a las agencias · de extensión ¡ 
·.•. beneficiarse d e un 50 · por cienfo a y selección de "árboles para ayudar >. agraria, cámaras agrarias, guardert'a .J 
,. fondo perdido ,' como por ejemplo a la defensa contra fuegos. El trata- fores tal y departamento de Ayudas .A 
• plantaciones de pinares: Tamb-ién in-• miento Y. pre.vención de plagas fo- ::. e lnforrna cl~n de e_sta Conse~ler,a . __ . ··1 

1:.:1 _~~ -;.:.. - ~.,.-: - ~ !: : :.i _ _ l.J__,.l ... -,,: _ .,; - ..: . .. ' .... , J • ~~ - - 1 ·- ..... ::,.__ # 



E}: . AYUNTAMIENTO , Finalizado este plazo, .: 
DE ALCUDIA ·ha dado a : laa instalaciones inmue- : 
·conocer .. una. resolución .• bles realizadas quedarán ·, 
por la ~ que se ·, anuncia · . en propi~d del ayunta- ¡ 

concwso para la ejecu- miento, así como por res- .' 
;cibn del :aprovechamiento'" ·: cisión del contrato por · 
de caza en 88 7 hectáreas · cualquier otra causa. ' 
'y terrenos para ins~ación · . , El plazo fijado para ; 
de • focal social, · campo ¡ .realizar estas obras es,¡ 
de ·tiro y pastos en el de cinco años. Si dwan- · 
'monte de utilidad pública ·. te este tiempo y en el de ' 
'de propiedad del 'citado ·explotación el adjudicata
ayuntamiento. ·· · , · rio desobedeciese cual-

La duración del con- . quier orden ,de la auto
trato ,._ por .el que se per• .. ridad municipal o del 
mite ·esta explotación, será ICONA, este podrá ser 
de 20 años. Para ello el sancionado por la alcaldía 
·futuro · propietario debe :· de Alcudia. 
comprometerse a mante•.i 
ner . en buen .. estado laa , 
obras e instalaciones que 
se efectucn. 
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. . . á á 'U<) ff,r;c¡ .'. J 1 -J -? 3 
r¡'.(l~~r:.~~ --~,·f~r/•:¡~ f:( .·,. Sobre-:i/os·· pinares isleños 

...- .. ' .~• •.r.1 ,. ,l,.-1!9, -1./~~••:~•- •.• .. ,·. t•·, . , . • . , . , . : 
-1 

r .~ t ... ,¿.~~- "'/ ':l.:.,~~,.· ·. • ►: f1-.,'_, ,1 , .. , , .l, : r • 

(~-t1:,:,Q1<•,·•·l),h,>; :<,,'r ·. ·! ·r' J'1 ,•: , •. , PorJaime 'Bonafé 1 
._\1,•,, - · \\ 1•:r) . -.··.~u,~-, ,,, , ,•,' ... • ... , ... . . .¡•, , , 
'·•i: Me sorprende la contagiosa y ge, ,• · . arrollo normal a los escaso~ pies que , pinos por hectárea. . 

· ·nerallzada deformación de los pr.o, ·. la propia Naturaleza hil favorecidq. .. A lá edad de los quince años 
•· · pietarlos forestales en las - lslas-.;o- ,. ,- 11 Pero, .insisto, . como · pies ¡¡islados, efectuaremos un tercer aclareo con 

, 1 bn~ el infunqado miedo a aplicar el . ajenos a la "socied ad'' en qué está'n . los criterios expuestos, . obtenien• 
¡·_.• hacha · en la~ -Pi,mpolladas. Son alér- ·· , insertos. Los calificaría . de fósiles do ya tal vez algunos puntales y, 
F._ 9icos a la corta de cualquier pino ,1: • · de veinte años, fosili za ción prevo- cortando ~i es necesario los árboles 
• , joven en trabajos que, fundamen·- , · cada por !a incultura en los cuida- maderables, padres de los qu e tra-
¡ -talmente, tienen -finalidad selectiva , . dos cu lturales, por el infundado tamos, en cuanto ev iten el normal 
, • del futuro pinar, en orden a incre- miedo JI hac_ha que, racionalmen- desarrollo de las ·gui'as termi n;ile~ 
1 - mentar · la producción y la -calidad. _., · te .usada ; es el mejor selvicultor. de la nueva masa. Pino sin gui'a, po-
. Por supuesto, dentro de las posi- Un m(nimo olfato selv(cola nos drá aumentar el crecim iento de diá-
.. bilidades de nuestro pino ,. al que Je debe llevar a actuar sobre los pim- • rrietro, pero no, en alturil, qu e q 11e• 
. falta bastante por recorrer en am- : ~ · pollos procedentes de diseminación . · dar(a automátlcamente Iparulizad a. 

bos aspectos, cosa factible. Debe- natural en cuanto alcanzan la edad Y as( seguiremos, con periodos 
mos apuntar.más alto en rendlmlen , media de unos siete años, según las más o menos dis'tanciados, siempre 
to por hectárea-y en calidad de pro- · •. condiciones mlcrocllmátlcas del con criterio selectivo 1Y cuidand o 

· dueto. , , , ,terre!')O en que vegetan, condicio- la e~pesura. iAh!, y pensando en 
Desde ·hace• unos ai'\os, ·van pro- ·• 1 • nantes ·del momento oportuno pa- . · ir dejando espacio para ir aseguran-

lifera ndo los cuidados culturales en ra interv·enir, y ya empezaremosacla- do la futura regenerac ión . Si as í 
los pinares, pero no se .profundi- ·' rando· la masa, procurando mantener · • procedemps, · conseguiremos sin . 

, za en esta labor, pues se opera casi · , la casi . tangencialidad de las copas ., duda elevar · 1a mermada -posib ili-
1! ,exclusivamente por el miedo al po- , l con un doble fin: favor¡icer la poda ' dad de una gran . parte de nuestros 
·, ,si ble futuro incendio. Entiendo que'-,',:·; natural ·y evitar ei'excesivo desarro- " .· pinares: Produciremos más y mejor. 
, ·se debe ir más lejos; con metas más ; ''·' llo del matoral , · . . , - · ¿ Y para -qué, ·se pued en pregu n
·' arnpllas, , máxim.e si · ,siguen prolife- '. ' · '· En esta ·primera intervención eli- · · ·.: tar algunos? Me limito a contestar 
f' randa las llamadas cuadrillas de re• !'. ·minaremos ya los pinos que carecen - . , · que somos deficitarios en cantidad 
-~ ' tén que, ·aun .siendo muy gravosas,- ,,: de · una gu(a terminal bien deflni- · , , y calidad de madera, Las estadi'sti-

. dada la •falta • de colaboración .. ciu- .- '; _da, los. puntisecos, torcidos, ahor, ' ·. , cc1s .anuales cifran los metros cú-
14 ,. dadana, han demostrado e,n toda ·1 quillados, defectuosos y aquellos · • bicos y los millones de las importa
\ , España ·su • efectlvlc;lad .al . reducir . ) que tienden 'a una ramificación ex- .', · clones. El escaso rendimiento eco-

-con -su ,rápida Intervención- la su- ,\ , coslva. Procuremos favorecer la se- , , nómico de· nuestro metro cúb ico, 
· '• perficie ' quemada _por ; lncendio ha- . lección· natural manteniendo la es- .. · para el propietario, lo abordaremos 
1• _bido . • · · ' · ! ,: ·. . ' • • · • L_, pesura conveniente, ·· en otra ocasión•. 
· .," Pero 'sigamos ,con "las lim'piezas · ·' Eri esta primera ' lntervenció·n · i! En cuanto a los aclareos en que 
•0 de pin~'res", _· como_.v~lgarm~nte· se · · ·1a· q~e nos referimo~, la separación l_nslsto, . en m!s frec;uentes contac-

llama a estos traba¡qs de me¡ora de m(n1ma entre los pies subsistentes • tos con propietarios forestales les 
los mismos, aun cuando ampliando deber(a .ser de unos dos metros, lo suelo Indicar para explicar la conve-

.,horizontes :· puest~ · que si sólo ~en ;-:;·,; que supondr(a po r hectárea una ,. ;nlencia de , los l"[llsmos, q~e por qué 
. samos ~n ellrnlnar 'el lfl¡Jtorral r¡o~r ' densidad media de unqs •2.500 · p i- .: en- \,lna hectárea • de trigo• no siem
/ quedamos a medio !=amino, Bien es ·. ·· nos, suponi end o' un terreno fores: .. · bran 400 kilos en lugar de los 200 
1 · verdad .que ,cor¡ ~egulremqs eliminar •. '. tal - de calidad media y mii:rocll- kilos acostumQrados. Aplicando la 

competer:,éias Pclra favorecer · el in·- • ;, . ma adecuado. Y no. podar(a pie al : ·' . contestación a µna hectá¡rea de pi 
. cremento de la masa arbórea, pero.,,, .,. guno, seleccionando en este primer , , nar se actuará co,nsecuentemente. 
esto es poco. Desbrozando sin r;nás, aclareo, dado el elevac;lo costo de la Y para terminar, la disminución 
no atendemos el fin fundamental :,,,· operación y el dudoso beneficio . de la densidad y desarrollo del ma-

. que se persigue en. los trabajos cul-. · .• que esto reportaría. , · terral, debemos procurar conse• 
,turales cual es·, aclarar ) as plmpolla,' .,. Cuando los pinos subsistentes a gulrla a base de la espesura normal; 
das, seleccionando l9s pimpollos, · -que nos rnferimos alcancen J a edad pe~o • no ol_vidernos que lo funda-

' para incremen,tar la prod,uc~ión en : ,ii'. de u nos · diez años, efei,:tuaremos " ment~l es evitar la competencia de 
' madl1ra y ·la . calidad de la misma y ..,. el segundo aclareo con los criterios los pies entre s(. Podemos y debe-

manteniendo por supuesto, la espe- . 1; • expuestos y, además, podaremos ya mos colaborar con la Naturaleza , 
, ' sura normal , o dicho de otra for- ·.': • el tercio inferior · de la altura total sabia por cierto, pero no I nos olvi-

ma, cuidando el dlstan<;iamiento de -· . del árbol, con corte limpio y a ras ' demo~ de aquello de "dominad la 
los pies entres(. ; · . ;. ·/ .... del tronco, es decir sin dejar muño- tierra, etc ... " Tenemos q~e part lci-
' No actuando ·as( es frecuente '·¡, nes que hagan desmerecer poste- par i;:on nuestro trabajo en la obra 

observar aparentes pimpolladas con ·. riormenté la calidad de la made- creadora. · 
pinos , de, veinte o más años total-, . ··· ra. Entiendo que la época más apro- ln<;:rementar la pr9ducdón es un 
mente enyejecidos y con muy es- piada para la poda es la Inmediata al medio de • contribuir, de _allegar 

,. casas · po~ibilidades > de_ recupera- • movimiento de la savia. E'n este se- fuentes de recursos pa ra la propia 
ción. Son _pinos aislados, con_ des- gundo aclareo, la distancia entre familia, y medio de contr¡buir a la 
proporción entre, altura Y d1áme•:: ;· · pies será ampliada, hasta conseguir mejora de la sociedad en que se vive 

, tro, qu (,! nq hacen sinq restar el des- una_ densidad entre 1.5_00 y 2.000 . y ill progres<;> de la Humanid ad: 
----...:...~ ;:....;:........:.:..:...:!...!l:-..:.::.....i:._.::...,__¡__::_·'•:::.-' -tl _ _.:.,J.:_..,__~ ----~-...... ..;.-....:. ............. :....., ... -..-..-_,;,_.:.·...:..-.:..' .,J,J..;;~..:, 
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¡ ·un incendio, al parecer de dor de las ocho de la noche el , 
considerables proporciones, se . ingeniero de leona, Antoni Fe- ! 
Jnicló en la tarde de ayer, aire- rragut y los bomberos mantu- : 
dedor de las 5'30, en la «Serra vieron una reunión_ en la que se . · 
de Tramontana». Fuerzas del acordó mantener un retén de , 
puesto de la Guardia Civil de vigilancia durante la noche y 
Bunyola trataron de ubicar el esta mañana salir enseguida . 
lugar exacto en que se había que llegase la luz, para tratar de 
producido·el fuegó y avisaron a llegar al lugar del incendio con 
los bomberos. Todo parece in- . «Land Rovers», ya que es im
dicar que el .incendie;>. comenzó posible acceder' a él con lo~ 
·en la finca de «Pastoritx», en el vehículos. habituales de los 
término · municipal de Valide- : .bomberos. ·_ , _ 
mossa, y se fue extendiendo - Ayer por la noche se tenia · 
por la .finca «Raixeta», ya en el · la e~peranza de qu~ la hume- . 
término de Bunyóla: ._ . · dad, qu_e en estos d1as es muy · 
·: Puestos en contacto con el fuerte, Jugase un papel 1mpor- -
Cuerpo de Bomberos de nues- . . tante y el fuego decreciese 
tra ciudad se nos informó que . ~~tablemente durante la_noc.he; _ ... 
no es . posible saber cuantas · 
hectáreas han resultado afecta- ·. 
das por el fuego, ya que el lugar 
es extremadamente abrupto y 
_no se puedo llegar a él. Al rede- , ... . - . ,. -



· ·¡n · 10 estal' :. ~ 
. . la(~o . Yola r 

r 

,.~·, ... ' ... s,.. : ,;:.,, \,,, ....... ~· ·,· ' ' . 
· ·. ~- Un impo~té,. y ¡grave· incen~o forestal se de- ~• · 1 · El fuego se inició, sin 

claró ayer tarde en J,a, zona montafiosa y bosct¼a cer- ;, < que por el · mon:iento se ¡ 
cana a Bunyola. El siniestro tomó grandes proporcio- puedan determmar las 

· nes, siendo visible perfectamente desde Palma, . ca1~sas, en la finca de Pas- , 
· · · •· . · , , . . . , tontx, cerca de Valide-

' Para localizar accesos, ,· existente e:¡cistía un · arco mossa · extendiéndose •. a 
se ·c;!esplazaron a la zona ,• .. cuya altÜra no · era sufi- continuación hacia Raí-

. próxima :varios coches de · ;· ci~nte para que los gran- , xéta y Raixa. Personal de 
.la Guardia Civil, U~a vez ~ des coches · cisternas de : )!CONA · ~mbati6 con 
·determinado .'. el lugar • . los bomberos de Palma sus propios medios ef ,. 
exacto · del siniestro·, se ,-':,- pudieran. pasar · y acudir .:- fuego ; lanzando arena so- : 
encontraron· con la difi- •; al :.mismo lu·gar -del fue·-.: _.- bre _"el terreno .y .el.mato-.~ 
•cultad de que en el úni- go que estaba devorando" rral. · , 1 

/ co Y.;. estrecho c;µnino • lo~ ár~oles y el maiQ;ITal. . :.....i.· . _. ,.~ .• _ :- _ _. . _ . 
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16 fueron intencionados 
/ . 

Durante 1982 ·e Baleares se 
uemaro ·1. 
Thirante el finalizado año 1982, -en la provincia de 

Baleares 5': produjeron 106 inceñdios, de los que 16 
fueron intencionados, según ha podido saber Recopres., 
en fuentes rlel I<;:ONA. ~ · 

' ' - Como consecúencia de El número total de 
ellos, resultaron quemadas incendios registrados en 
656 hectáreas de ter:reno, el país fue de 6.397, de 
de las que 512 eran de lo_s que 2 .43 3 se demos
arbolado y. 260 tenían fi- tró que fueron intencio-
nes comerciales. nadc;>s. El total de hectá- . __ ... _ ... ... -------'--------'-------~-

· reas arrasadas fue superior 
a las 146.000, de las 
que algo más de · 71.000 
están arboladas, mientras 
que otros 36.784 estaban 

· dedicadas a actividades co
merciales. 

Pese a todo, tanto el 
número -de hectáreas arra
sadas, como el número de 

incendios producidos fué 
inferior, notablemente, a 
los - que se produjeron en 
1981. La disminución ha 
ascendido al 41 o/Ó en 
cuanto a incendios, mien
tras _ que el descenso ha 
sido de un 48. o/o en 
cuañ'to ál número de hec- . 
táreas arboladas que se 
han visto' afectadas - por 

estos incendios. Sin em
bargo, es · interés df? 
ICONA señalar que las pér-

didas siguen siendo altÚ 
y superiores a las a~mF 
sibles én _esta materia. · 
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1 Se crearán ocho 
refugios 
nacionales de 

1caza en Baleares 
La Comisión Intermi

nisterial del Medio Am
biente (CIMA) ha informa
do favorablemente el pro
yecto de real decreto por 
el que se crean otros 27 
refugios nacionales de caza, 
según ha podido saber 
"Recopress" en fuentes 
del !CONA. 

Este proyecto no ha po
dido ser remitido aún al 
Consejo de Ministros para 
su aprobación. 

De estos 27 nuevos re
fugios nácionales de caza, 
se prevé la creación de 8 
en Baleares. 



Las tareas de extinción se vieron dificultadas por lo accidentado del terreno. (Foto Torrellól 

Afectó a unas 130 hectáreas de monte bajo 
y zona a~bolada 

Incendio forestal 
en el bosque de Raixa 

Hasta últimas horas de la tarde de 
ayer no pudo ser dominado un incendio 
forestal que se originó el domingo en 
las inmediaciones de Raixa por causa 
que no han podido ser determinadas. El 
fuego, al parecer, se originó en un lugar 
denominado la Rota den Cotó, de Pas
toritx, propagándose después en fincas 
conlindantes, hasta verse afectadas las 
de Raixeta y Alquería d'Avall . 

Según cálculos de leona el fuego 

afectó a unas ciento treinta hectáreas de 
monte bajo y zona arbolada, siendo esta 
última de pinar y olivar. 

Lo accidentado del terreno dificultó 
las tareas de extinción, en las que cola
boró también el avión "Canadair l' del 
43 Grupo de las Fuerzas Aéreas. Al te
ner el siniestro varios frentes y dada la 
época del año, no se descarta que hu
biese intencionaíldad en el mismo. 

(Pág. 8) 
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8/SUCESOS 

Un tema 

L"a muerte 
de "El Tití" 

En la tarde del sábado, a 
últimas horas, dejaba de 
existir Juan Antonio Esco
bar Dom(nguez, alias "El Ti
ti", a sus veintiocho años de 
edad. Escobar había llevado 
una vida azarosa desde su in
fancia, a veces cargada de 
conflictividad y otras de in
fortunio, para llegar des
pués, entre tumbo y tumbo , 
a incrementar el número de 
adictos a la droga, pasando 
por los diferentes t ipos de 
las sustancias alucinógenas, 
quizás con el propósi to de ir 
en busca de nuevas sensacio
nes o por rei nar en él el de
seo de abandonar su infort u
nio, aunque fuera sólo de 
manera momentánea y del 
todo errónea, a través de los 
efectos de los est upefacien
tes. 

Juan Anton io Escobar, 
sobre las siet e y veinte de la 
tarde del sábado , fue I ecogi 
do en grave estado de l int e
rior del ba r " Manhatan " , de 
la cal le Glo ria, y trasladado 
con urgencia a la resi dencia 
sanita r ia de la Segur idad So
cial, ingresand o y a cadáver 
en aq ue l centro. La ciencia 
ya nada pudo hacer para de
volve rle la vid a. 

En sus antebra zos "E l Ti 
tí" presentaba secuelas de 
numerosas inyecc iones. f\ 1· 
gunas de dichas señales e~an 
todavi'a recientes, según cer
tificaron los docto res, lo 
que hacía suponer que hacía 
poco que el joven se había 
admin ist rado alguna de las 
sustancias a las que era adic
to . 

El juez de t urno o rdenó 
la práctica de la autopsia en 
el cadáver de " El Ti t i", a 
t ravés de la cual se det ermi 
nará si el joven perdió la vi
da a causa de una sobredosis 
de droga , o debido a que la 
sustancia qu e se hab ía adm i
nistrado se encontraba adul 
terada, que e·s éste otro ries
go que continuamente co rre 
el drogadicto, al existi r nu
merosos desaprensivos - co 
mo ha quedado demostrado 
en diferentes ocasiones- de
dicados al t ráfico de estupe
facientes. 

Pero no cabe duda de 
que ha sido la droga la que 
acaba de pri va r de la vida a 
" El Tit í". Y el hecho indis
cutible, es para ser muy te
nido en cuenta por aquellos 
que son adictos a las sustan
cias alucinógenas, dado que 
con él se pone bien de mani
fiesto la alta peligrosidad 
que la drogación conlleva. 

El triste suceso estremece 
de verdad. Y con él se ve se
gada una vida joven, circuns
tancia que todavía hace más 
penoso el d rama , aunque su 
principal protagonista hu
biese escogido el riesgo y la 
aventura para desenvolverse 
entre la sociedad , y qu ~zá no 
aceptase a ésta bajo ningún 
concepto. 

Francisco Riutord 

Padre Molina, 18 
PALMA 

El fuego afectó a unas ciento treinta hectáreas de pinar y monte bajo El avión "Canadair" del 43 Grupo de las Fuerzas Aéreas colaboró en las tareas de ex 
tinción 

{ 

Afectó a unas 130 hectáreas de pinar, olivar y monte bajo 

Incendio forestal en el bosque de Raixa 
Palma, (F . Riutord). - A 

las veinticuatro horas de ha· 
berse originado seguía con 
cierta intensidad el incendio 
forestal que comenzó en la 
Rota d'En Cotó, de la finca 
denominada Pastoritx, y 
que luego se vio propagado 
por terrenos conlindantes 
hasta abarcar una extensa 
zona de pinar y monte bajo. 

El fuego fue detect ado 
sobre las cinco de la tarde 
del domingo en el punto in
dicado. Con posterio ridad se 
descubrieron otros frentes 
muy dist antes unos de 
otros, circunst anc ia que hi
zo pensar desde el primer 
moment o q ue el sin iestro no 
hab ia sido casual, dado que 
se ha llaban afectad os lugares 
que d istaban de otros unos 
tres k i lómet ros, apro x imada
mente. 

AFECTADA UNA AMP LI A 
EX T ENSION 
D E TERR ENO 

Ayer tarde se habían vis
to afectadas por el incendio 
las fincas de Raixa, Raixeta, 
Alquer lJ d'Avall y la ya 
mencionada de Pastoritx , 
todas ellas lindantes con el 
viejo camino que une Bu
nyola y Valldemossa y que 
antiguamente era usado con 
mucha frecuencia por los 
que se dedicaban al trans
porte de ca rbón veget al que 
se producía en las distintas 

Lo accidentado del terreno dificultó las tareas de extinción . (Fotos Torrelló) 

"sitjas" que hab i'a ubicadas 
en la zona. 

Una ardua tarea t uvieron 
que llevar a cabo los miem
bros de I cona, y personal 
del servicio contra incen 
dios del Consell, para t ratar 
de extingu ir el siniestro, a 
causa de lo accidentado del 
terreno, de la considerable 
longitud de los distintos 

Por la Guardia Civil de Palma 

f rentes y también de que el 
viento av ivaba continuamen
te el fuego y hácía que se 
reavivase en lugares en los 
que parecia se encontraba 
ya sofocado del todo . 

A las tareas ºde extinción 
se sumó ayer , a media maña
na, el avión "Canadair" del 
43 Grupo de las Fuerzas 
Aérea~, el cual prosiguió su 

Detenidos-dos supuestos traficantes 
de droga 

Palma, (DM) .- Manuel Rodríguez Des
calza, de 29 años de edad, fue detenido por 
miembros del Subgrupo Antidrogas de la 
Guardia Civil de Palma, por tenencia y su
puesto tráfico de droga. Le fue ocupado 
medio kilo de "haschis" y diverso material 
para la elaboración de dicha sustancia, por 
un valor total de cien mil pesetas. 

Igualmente se procedió a la detención 
de Guillermo Montoza Navas, de 27 años, 
acusado de idéntico delito, interviniéndose
le quince gramos . de hero1'na valoradas en 
unas doscientas setenta mil pesetas. 

Los dos detenidos pasaron a disposición 
de la autoridad judicial. 

trabajo hasta bien entrada 
la tarde. 

UN INCENDIO 
POS! BLEMENTE 
PROVOCADO 

Para líllUChos - técnicos 
incluidos- resultó bastante 
sorprendente que se produ
jera un incendio forestal de 
tales características en este 
período del año, en el que 
el bosque se encuentra en 
un estado que no ofrece casi 
peligro para que se produz
can fuegos importantes. 
También extraña la circuns
tancia de que hubiera varios 
frentes muy distantes unos 
de otros, como ya hemos 
apuntado antes, por lo que 
no cabe aquí el descartarse 
una intencionalidad en tales 
siniestros. 

En el lugar se personó 
también personal de Gesa 

E*POIICION DE OLEOS 
DE 

Agencia de Pabllcldad 
BUSCA 

FRANCESC AGUILAR 
DEL 24 DE ENERO AL 19 DE FEBRERO 1983 

HORARIO DE VISITA: DE 11 A 13 Y DE 17 a 20,30 H. 
SABADOSTARDECERRADO 

· ■oNTADOB 
Preguntar por el Director Creati,o 

Telf. 21 50 56 
_J 

• No se descarta 

la posibilidad 

de que el 

siniestro fuera 

intencionado 

que estableció un servicio de 
vigilancia para impedir que 
el f uego af ect ase un tendido 
eléctri co de alta tensió n que 
-se halla allí instalado y q ue 
cru za algunas de las f incas 
afectadas por el siniestro. 
En pri mer lugar, y como 
med ida preven t iva, se desco
nectó dicho tendido, debido 
a que el agua del " Canadair" 
se efectuaban sobre la I ínea 
e inmediaciones. Existía el 
riesgo -según se dijo- de 
que a través del agua hiciese 
de conductor del fluido 
eléctri co y éste se trasmitie
se hasta el aparato. 

DESTRUIDAS POR L AS 
LLAMAS 130 HECTAREAS 
DE PINAR Y MONTE BAJO 

Además de los efectivos 
de leona, y del Consell que 
ya hemos mencionado, se 
sumaron a las tareas de ex
tínción miembros del servi
cio contra incendios de Cal
viá, Inca, Sóller, Valldemos
sa y Bunyola. También es
tuvieron presentes en el lu
gar fuerzas de la Guardia 
Civil . 

Ayer , a las siete de la tar
de, se consiguió dominar ca
si todo el siniestro, pero an
·te el temor de que el fuego 
pudiese reaviva rse debido a 
los numerosos rescoldos 
existentes y al aire reinante, 
un retén del servicio contra 
incendios de leona quedó 
en el lugar en vigilancia pre
ventiva . 

Según un portavóz de 
leona, se calculaba que se 
hab i'an vi sto afectadas por el 
fuego unas c iento t reinta 
hect áreas de monte baj o y 
zona arbolada . ex istiendo en 
ést a últ ima pinar y o l ivar . 



Ayer tarde fue sofocado 

El primer 
gran incendio 
del año 

A las siete de la tarde de ayer se dieron 
po¡ finalizados los trabajos de extinción 
der incendio que · afectó a ciento treinta 
hectáreas de montebajo y pinar de las fin
cas "Raixeta" y "Raixa" de los términos 
municipales de Bunyola y Valldemossa. 

El fuego se inició a las cinco de la tar
de del domingo y no pudo ser sofocado 
hasta ayer debido a las dificultades de 
acceso. Este es el primer incendio impor
tante del año en los bosques mallorqui-
nes. 

(Pág. 8) Los bomberos encontraron muchas dificultades en el paraje para llevar a cabo m labor. 



SUCESOS 

Ardlero■ cle_nto treinta hectáreas 

Ayer -quedó extinguido el 
incendio de '''Raixa'' 

(De nuestra Redacción) 
Hacia las siete de la tarde 
de ayer se dieron por fina
lizados los trabajos de ex
tinción del incendio fores
tal qué se había declarado 
en las fincas de "Raixeta" 
y "Raixa" y que afectó a 
ciento treinta hectáreas 
de monte bajo y pinar. 

El fuego fue detectado 
sobre las 17 horas del do
mingo. Dada la voz de alar
ma se buscaron accesos 
para que los camiones cis
terna de los boro beros pu
dieran acudir para oofocar 
el siniestro que estaba to
mando alannantes pro
porciones. Pero debido a 
que en el único camino 
existente hay tres arcos 
ubicados en la entrada de 
"Raixa" que impiden el 
paso a los grandes vehí
culos, se desechó la in
tervención de los camio
nes y se tuvo que recurrir 
al equipo humano que es 
tuvo integrado por 1,,, 
bomberos de Inca, Calv1 , 
Sóller, personal de leona . 
la Guardia Civil y las Pu
ticí• Municipales de Bu
ñola y Valdemossa, ade
más de per!K>nal de Gesa 
en atención a la línea 
eléctrica hacia Vallde
mossa. 

Los trabajos de estos 
efecthos se prolongaron 
hasta bien entrada la no
che. Luego quedó un re
tén para controlar el si
niestro reanudándose los 
trabajos a primeras horas 
de la mañana de ayer. So
bre las doce y medía llegó 
el avión "Canadair" que 
estuvo lanzando agua has
ta que la visibilidad lo hi
zo. posible. 
· En algunos momentos 

d frente llegó a alcanzar 
unos cinco kilómetros de 
longifud. Los hombres 
allí desplazados comba
tían el fuego a base de 
picos y palas tratando de 
evitar que el denso má
torral fuera alcanzado por 
las llamas. La sed fue 
también unos de los pro
blemas que se les presentó 
a loa que estaban trabidan
do en la lucha contra el 
fuego. 

En cuanto a las causas, 
no han podido ser determi
nadas, aunque no ae des
carta la poeibilidad de que 
fuera provocado por algún 
excunionista dominguero 

que no tuvo la precaución 
de eliminar los ,rescoldos 
de una hoguera paellera, 
o la colilla lanzada india-. 
criminadamente. Ciento 
treinta hectáreas de bos
que destruidos ha sido el 
resultado. 

EL PRIMERO DE 1983 

Este es el primer in
cendio forestal de impor
tancia declarado durante 
el año que acabamos de 
estrenar. Tan sólo han 
transcuntio treinta días y 
el fuego se ha cebado con 
los árboles mallorquines. 
Este es el presagio de lo 

que nos espera en lo que 
resta de año. Un año que 
se prevé seco, lo que pro
piciará la combustibilidad 
de los hierbajos y todo 
lo combustible de nues
tros montes, sobre todo dP. 
aquellos en que el acceso 
es fácil. 

Los bosques mallorqui
nes, en su mayoría, están 
suci>s y descuidados. Las 
hojas caidas se resecan en 
el suelo. Los matorrales se 
hacen de cada día más 
frondosos. Existen pocos 
cortafuegos, muy pocos. 

Fotos: JOAN TORRES 

UIJlmaBora 
Martes, 1 _de fe~ero da..1!l83 



· "'• La . avioneta de leona, efectl!ó 1 . 

" vano~ vuelos para sofocar. el m- Los bomberos, guardia civil; leona y personal voluntario de los 
, cend10: ayuntamientos de Inca y S61/er, lucharon contra las llamas. 
~ ¡ • ,, ;., • ' ' 

; . ·cercaae· 150 hectáreas afectadas·· . 

":, ,1,/',,•. 

~G .2."',,' ' :' ·· 1,; :J_ . · , con el cual leona ha reali~ 
)¡· '. )Al cerrar está•edición, zado _varias pasadas, por ¡ 

aún ·no' · había sido sofoca- • -espacio de unas horas, con , 
·do el incendio,que se inició ·1 el fin de que ·el agua sofo- · 
, el domingo a ,la cinco de la . case las ll~mas. . ·. . 
tarde en la finca de Es . El av_1ón realizó ~ada , 

_ Pastorib<' en el término mu- quince minutos aproxima- . 
• • · 1 d ' v Id damente, vuelos rasantes 

· nic1pa e a emossa. para evitar que las llamas 1 
. · ,· El c~erpo_ de bom~e- crecieran. ~según un capa- 1 

_! •• r~s s_e retiró ayer al medio- taz de leona, se cree que el , 
d1a, . al. pensarse en un 

·, principio, que el I incendio 

ca 
r 

' . 1 
incendio podrá .ser sofoca-
do .siempre . y cuando el 
viento, no vuelva a levan
tarse y el rocío ayude. , 

Las causas del incen
dio son aún desconocidas, 
pero han quedado quema
das más de 150 hectáreas, 
la mitad de pinares y la otra 
de matorral y monte bajo. ,,, 
Extraña, . durante esta épo-
ca del año, ·que se registre 
un incendio forestal , por lo podría ser sofocado._. Pero ,·, Al anochecer del . 

por- la tarde . y debido al , I • · 
fuerte viento reinante, el UOes, se Crela que 

. fuego -se propagó ·por , las · el incend·10 podn'a .. 
: que no se puede descartar 

la posibil idad de que haya 
podido ser provocado. 

.: fincas colindantes de Raixa • . . .. ;t 
~ y R_aixeta.. . . ser dommado, · .. · . . . '¡ 

· ~ El -aire ayudó a que el . · s·1empre que el'·.,· .. :.·· 
-:: ·. fuego se extendiera rápida- '. • . :-: · · · ' 

. ment~, .•. ,siendo -preciso . la ~. Viento no se levante. 
1 { ayuda .de -un avión Cal'.la- · . • ·. , · · -
· dier del .Ejército del Aire, . · ... ' . 

~ .El incendio se inició en 'la finca de 

· Para luchar contra el 
incendio se hallaban en la 
zona los bomberos de Só
ller e Inca, guardia civil, . 
.agentes de leona y perso-
nal del ·ay1.mtamier:ito de · · 
Bul'\ola. . · 

•w• Es· Pastoritx, en el término munici- 1• • . • · :· • • • · . · • , • ·.' 
... ; !pál de Valdemossa: ., . . . . , ,. Los vientos h1c1eron q'1e las l!~mas se extendieran _hac,"! las . 
· · ·· . . .' .. , •. , .. ;, ·,, , : • J t,:if:as colmq~ntes de f1a1x_a y f:ia1xeta. · 
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.DesdeJ- Madrid_· ___ s_e 
•- _··•-:avi"ó"n ·de : ·,c:ol'~lA ~-

d_esplazó .un 
... . -.. • 

Ciento t reinta hectáreas de arbolado -_y mo_nte bajo, córrespondientes a 
:1as fincas_ 'Raxa» y «Raixeta» de los municipiós de Buñola y Va lldemosa, 
·respectivé!_mente,_ han sido pasto de fas llamas del primer incendio forestal 
· c, >Je se declara en la isla en este ~ecien estrenádo· añó. · · 

. Las: primeras· llamas se ·· · En - ei .•lu~ar' quéd~ ~~ · :~ · ~ TarripÓco ;~ pudieron 
e ,tectaron a' eso ·de 1as seis retén de leona para~r rema: · determinar las causas que 

. e J .la 1arde .el pasado do: tando cualquier resc_oldo en originaron este p~imer _in-
.mingo y el vientecillo .pro·- . evitación de la reproduc- cendio forestal del año. No · 
• pagó su ·extensión rápida- ción del siniestro y el hi- deja _ge sorprender la épo-
mente por las baguadas. El droavión «durmió» -en Pal- ·ca . pese a la sequía que se 
humo y el fuego ' fueron ma. asimismo c_:omo pre- está _padeciendó. y_ si bien 
avistados desde distintos · caución. y regresar hoy a su cabe la posibilidad de un 
·puntos de la ciudad y aire- · base en Madrid . hecho fortuito: también- la 
- dedores. constituyendo un De las ciento treinta hec- ' hipótesis dé _jmprüdencia 
espectáculo durante la no- tár~as afectadas se estima de algún excursionista- que. 
che él resplandor de las lla- que la mitad corresponde a aprovechando e'ste -proloí)-
mas. ·arbolado ~pinar. encinas y gado «veranillo de ·San 
· - Hacia las siete de la tar-·~· otros- y el resto a monte Martín» que"disfrutamos en 
de de ayer se dio por sofo- ajo cuya valoración total la isla. se encontrara el do-
'cado tras los ímprobos tra- de pérd idas no fue estable- mingo en el monte de «Ra-
bajos que sin descanso y cida. · .·: ,-...r xa» . 
d~sde el _primer momento 

cometieron br[gadas-:de 
leona . fuerzas ·de la Guardiá 
Civil y Policía ·Municipal de 
Buñola. que se vieron _priva-

·dos del· efectivo conéursó 
de los bombero's de Palma 
dado qué ün arco -que se le
vanta .soJ:>re.el .principal cá

' mino ql1e conducía al foco 
<.iel si"niéstrÓ Ímpédía. por la 
alturá. BI paso de t_os gran-, 
des auto-tanques. -A prime
-ras horas de la ·mañana de 
ayer· los efectivos se vieron 
reforzados .con.'Ja _participa: 
ción de equipos contra in
cendios · de íos municipios 
~e Valldemosa. Calviá. Só
ller e Inca y a partir del me-
diodía con la muy ·decisiva 
intervención .de un «Cana
dair» llegado-desde Madrid. 
_que efec{uó contínuas «pa
sadas» vertiendo ·.su·s car
gas de- agua sobre l_a zona 
siniestrada_ hasta que al 
-•--..J---- f- - -- - ·• · L -1 - .. · - · 

El avión «Canadair» jugó Úri imporlanle p apel en la exlinci6n del incendio. En la } 
lograf ía, disponi1ndose a cargar agua en la ~ahía pál.mesa'!-ll· Foto J UAN ET 
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Un tema 

El incendiario 
Ultimamente el tema de 

los incendios parece estar 
empeñado en ocupar pues
tos preferentes en las pági
nas de sucesos de los medios 

~~ informativos. Ayer, cuando 
el que se originó en la tarde 
del domingo en el bosque de 

~ "Raixa" seguía todavía acti
~ . vo y continuaba causando 
~ estragos en el arbolado de la 

zona, nos llegaba la noticia 
de que la Guardia Civil de 
Palma Nova había consegui
do, tras un mes de activas 
gestiones y prolongados ser
vicios de vigilancia, acabar 

-~ con la actividad incendiaria 
de un individuo que desde 

, hace algún tiempo, por lo 
visto, había convertido en 
"hobby" lo de prender fue
go a bienes ajenos, sin parar 
en pensar que con tal acti 
tud · ocasionaba considera
bles daños materiales. 

Antonio Molina Arcos, 
de veintidós anos de edad, 
es el presunto incendiario 
que acaba de ser aprehendi
do por fuerzas de la Bene
mérita. Y parece ser que se 
ha declarado autor de unos 
incendios registrados en dis
tintos bares de hoteles ubi
cados en Magalluf y Palma 
Nova, entre los que pode
mos nombrar a los "Maga
lluf", "Jamaica", "Honolu
lú", "Mar(a Elena", "Barba
dos" y "Loro Verde". Los 
incendios se provocaban en
tre las cinco y las siete de la 
mañana y se calcula que los 
daños materiales causados 
superan el millón de pesetas. 

Al parecer el mencionado 
Antonio llevaba a cabo su 
actividad sin que por medio 
existiese resentimiento algu
no con los propietarios de 
los establecimientos afecta
dos, sino por el simple pla
cer que pod ia proporcionar
le la contemplación de las 
llamas. Un motivo a todas 
luces Injustificado y preocu
pante en verdad, porque ya 
es sabido que ese tipo de 
man1'as pueden conllevar 
consecuencias muy graves 
de no lograrse a tiempo la 
rehabilitación de quien las 
sufre. 

También se dice que el 
incendio forestal que ha 
afectado muy considerable
mente a las fincas de "Ral
xa", "Ralxeta", "Alquería 
d'Avall" y "Pastoritx", ha 
sido intencionado, como 
muchos otros siniestros de 
idénticas características ha
bidos con anterioridad. No 
cabe duda, por tanto, que 
hay individuos por estos la
res para los que el fuego es 
espectáculo fuera de lo nor
mal y tratan de provocar tal 
tipo de siniestros con mayor 
o menor Intensidad, para de
leite propio. 

Por desgracia hay dema
siadas pruebas para poder 
hacer tal afirmación. 

Francisco Riutord 
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·.·- EIJuegci está concentrado eri üna vaguada 
• # ~ ' • ' 

·El_--_inéen·. io de .Pastoritx .uede durar 
·:llidavía·una~$emana más. ·· .- . · .. · ... -_ 

' l 

T 

1 
.1 

1'".1,.3 ,, 

G.Z. . ... .- - ,· .. · Canadier,• de la fuerza del das, de-ahí el color negruzco 
•. ·1:;1 ·in~endio que se inició ;·, : Ejército del Aire,· sigue efec- del humo que se puede divi

~1 ·domingo por la t~rde e~ .la , -túando esporádicas pasadas. . sar desde Palma. 
fl~ca d~ Pastontx, no . ha .. ' •. Ayer había en la zona - Las brigadas forestales ·y 
sido • ~u~ ~ofocado como e~. .siniestrada un destacamento · de leona, lo que intentan en 
un pnnc1p10 esperaba la, bn- 1 de unas dieciseis personas estos momentos es · que el 
gada de leona· destacada en · . · . incendio se mantenga en esta 

, la zona. . · , . . .. 1~tenta~do ' sofocar el · meen- vaguada, es decir, concentra-
Por lo visto, se hari que-:· dio, pero 10 abrupto del terre-· . do en un sitio, para que sea 

mado pocas hectáreas -más, _.,· no hacía . que su labor se más fácil su extinción. 
¡ ya que las llamas están con- _ efectuara a duras penas. ·, . De momento, 1 se ·prevé 
cel)tradas en una vaguada de,. J. El fuego . reconcentrado . que las llamas podrán durar 
difícil acceso, por la cual el ··en la _vaguada lo único que una semana más, sin que 
personal contra-incendios ca- produce es que se requemen puedan verse afectadas nue·
s( no puede pasar. El avión . • las zonas ya casi carboniza:_ vas hectáreas de bosque. · 

. I . . . -· •. 
• , ..... • ~--.......... 1 -....... • t.. ! •• ~ ..... 



El fuego lomó fuerza de nuevo en la mañana de ayer 

Raixa otra vei 
en llamas 

(De nuestra Redac
ción). - El incendio fo. 
restal que se inició en la 
tarde del pasado domin
go y que a últimas horas 
del lunes se daba por ex
tinguido, volvió a repro
ducirse en la mañana 
de ayer en la finca "Rai
xeta". 

A primeras horas de 
esta madrugada, se detec
tó el foco, que fue to
mando fuerza a medida 
en que avanzaba el día . 
Dadas las proporciones 
que iba tomando el in
cendio, que no podía ser 
dominado por el personal 
de leona que actuaba en 

)ie'rra, fue precisa la in-
tervención de dos aviones 
"Canadair" que fueron 
lanzando agua durante 

Fue preciso la intervención de 
dos aviones ''Canadair'' y un 
helicóptero 

toda la jornada sobre la 
zona en llamas. Igual
mente un helicóptero so
brevolaba la zona para 
incrementar la ayuda y 
conf!olar desde el aire las 
acciones. 

Por la tarde se dieron 
por finalizados los traba
jos de extinción pero, al 
igual que ocurriera el lu
nes, quedó un ret~n vigi
lando. 

Todos los indicios 
apuntan sobre la posibili
dad at que el fuego se 

inicuu!a por la acción 
descuidada e involunta
ria de algún excursionis
ta. No obstante, algunos ' 
testigos presenciales pu
dieron determinar la exis
tencia de varios focos 
muy lejos entre sí. Ello 
hace pensar en la posibili
dad de que alguien hubie
ra encendido con toda in
tención las primeru 
ramas de lo que h1ego se 
convertiría en el primer 
gran incendio forestal del 
ai1o. 
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En la última campaña se han 
tratado ocho mil hectáreas 

• • a proces1onar1a del 
pino y sus efectos . .--urt1car1os 
«ICONA» ha distribuido 
80.000 cartuchos 

Mateo Cladera 

Setenta mil hectáreas de 
procesionaria es la que in
vade las islas. La zona me
nos afectada es la de tra
muntana. Nos encontra
mos en las fechas más deli
cadas con relación a la cé
lebre procesionaria del pino 
ya que estos dlas la proce
sionaria abandona las bol
sas para encerrarse en la 
tierra hasta el próximo mes 
de septiembre. 

Estos días. por lo tanto. 
donde hay abundancia de 
procesionari9 es cuando 
más lo notan los que se en
cuentran cerca de un pinar 
ya que. el polvillo que des
prenden. afecta a las pieles 
más sensibles. hasta tal 
punto que los afectados de
ben acudir a un médico 
que. en estos casos. les re
cetará una pomada al efec
to preparada . 

OCHO MIL HECTAREAS 

Según manifestó ayer a 
este periódico el ingeniero 
agrónomo del departamen
to de agricultura y encarga
do de plagas. Antonio Du
ré. en las Baleares se hél 
realizado una campar'\a en 
la que se han tratado ocho 
mil hectáreas : siete mil en 
Mallorca y mil en Menorca . 
De modo especial esta 
campajla se ha realizado en 
Calviá. Andraitx y Palma. 
cuidando las zonas turísti
cas con mayor atención. En 
este plan. que comprende 
tres ar'\os de trabajos. se 
prestará una mayor aten
ción a las zonas costeras y 
las que tienen una mayor 
relación con el turismo . 

Destrucción de bolsones mediante U,w de eacopeta. En 
Baleares se han distribuido esta temporada 80.000 cartu

cho,. 

En las zonas en las que 
no se realiza esta campar'\a, 
de la que re~ponden unas 
avionetas que espolvorean 
las zonas de pinar. lo que 
deben hacer los interesa
dos y los particulares que 
tienen junto a sus casas pi
nos con procesionaria . es 
emplear los cartuchos que 
al efecto, entrega ICONA; 
por cierto . desde el pasado 
mes de diciembre se han 
entregado 80.000 cartu
chos. que se terminaron la 
semana pasada . 

El tratamiento de esta 
plaga. cuesta 1.600 pese
tas por hectárea. según 
manifestó Antonio Duré. 

PROCESIONARIA 
DEL PINO 

Sigue preocupando esta 
plaga en las islas ya que. 
este insecto en la actuali
dad es el mayor defoliador 
de los pinos. También es 
conocida la procesionaria. 
por las irritaciones y aler
gias que producen los pe
los de la oruga, llegando a 
alcanzar alguna gravedad 
en los ni/los y personas con 
alta sensibilidad -asl está 
sucediendo en varias zonas 
y colegios de Marratxf. San
ta Maria. etc.-. al · efecto 
urticante citado . 

La temible oruga 
En los últimos ar'\os. fa

vorecida por causas clima
tológicas y otras de más 
dificil valoración. entre las 
que cabe citar todas las 
que favorecen el desequili
brio ecológico. hemos asis
tido a una 9ran expansión 
de la «procesionaria» por 
los pinares de Baleares. 

DESCRIPCION 
DE LA PLAGA 

Los aspectos que pre
senta el insecto en cada 
una de sus fases son los si
guientes : 

a) Huevo : Los huevos 
son redondos. de casi 1 
mm. de diámetro y color 
blanco madreperla . Las 
puestas están agrupadas, 
formando un canuto de 
unos 3 cms. de longitud, de 
color grisáceo. 

b) Larva: Al nacer. las 
orugas de procecionaria 
tienen color cerdoso con la 
cabeza de color negro. A 
los pocos días tiene lugar la 
primera muda o cambio de 
piel. de las cuatro que pre
sentará en el curso de su 
evó1ución; las orugas tie
nen pues. cinco fases larva
rias sucesivas. adquiriendo 
poco a poco el aspecto que 
alcanzan cuando ha com
pletado su desarrollo : 3-4 
cms. de longitud. cuerpo 
color oscuro con pelos 

blancos y rojizos. Desde el 
comienzo del tercer estadio 
de desarrollo. las orugas 
poseen pelos urticantes 
que desprenden al ser mo
lestadas. y que son la causa 
de urticarias. 

c) Crisálida : es de forma 
ovidea. de color marrón y 
de unos 15-17 mm. de lon
gitud. y se halla envuelta en 
un capullo blanquecino . 
Puede encontrarse excava
do en las zonas de tierra 
blanda de los pinares ata
cados. reunidas en grupos 
numer~os. 

d) Mariposa : es de color 
gris ceniciento, y en reposo 
sólo son visibles las alas 
anteriores. que tapan el 
cuerpo de la mariposa for
mando un tejadillo triangu
lar. 

Los tratamientos. para 
atacar esta plaga se hacen 
mediante pulverización te
rrestre. corta de bolsones. 
destrucción de bolsones 
mediante tiros de escopeta 
o aplicación aérea de Baci
llus thuringiensis en un par-
que urbano. . 

Lo dicho, estas fechas 
son las más delicadas. de 
modo especial para los que 
cerca tienen un pinar con 
procesionaria y, estas per
sonas tienen alta sensibili
dad al efecto urticante de 
que hemos hablado. 
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. De un tamaño º me.dio ·de · 20 centímetrós, 'procedentes ·11e Lérida ; 
,.. ' ~ I' \ 

.. Yer.'Se sOltarón: &~Oooi,(,.r:.· 
·: truifhaS :.en IÓS:émbalsé~'/•· 

. ·. 
(pe '.nuestra ~: Red~ 

ción, por JAUME NICO
L'AU). - . Sígu.iendo con · 

r la costumbre iniciada en· 

. -:, ·~. ·:., ' ... : ,.,. ~ . ' /. '·' . .: ,, 1 ,.,...,.--,---_,,....,.._ ___ ._. .. , da ; de .una·, importante 
· , piscifactoría que funcio

ná en 'régimen de conve
nio eón el Iq>NA. 

' i , 1971, también este año; • ,: 
ayer concretamente ha • i:;;;:;.Y"t+r , · : '.. MODER.1:lOS SIST:E~MAS 

· ténido lugar ,lá S\l~lta de •· .:: -~~".y ... Y- • ~ , . ,. 
, truchas en bs embahes · ,~.:• · ' ' Las ·razones del consi- · 

del Gorg Bláu , y cúber; ; • __ 1
1
~ derable' tamaño ,., de las 

. El camión tanque · por- · truchas, en · compaJ'!lción 
~ tador 9e bs • peces ha~ ,_ , con ~ de otros años se . 

bía llegado en barco por , debe a que se han mejo-
.la mañana procedente d~ . ~ rado mucho los medios 
Barcelona. Sobre las do- ·· · para si transporte · sobre 
ce tuvo lugar la suelta. -. todo e·1 camión tanque 1 
La preseµciaron el Go- . con tres compartimentos, 

. bernador · ·,Civil · :_qúe , con . modernos · sistemas. 
acababa de · realizar una . ·'. de · oxigenación. Además 

< visita oficial. a Escorca- se cuenta con un perso-
. al que . acompañaban .el ' . nal.altamente cualificado 
director ¡, territorial · de l' experimentado. Quedó 

· ICÓNA José Ignacio Cis- . · ello bien demostrado al 
' neros y el ingeniero Mar- comprobar la seguridad Y· 
· tín de Vicales. También . rapidez con que se llevó a 
vinieron Antonio. Mon- cabo la suelta en los dos · 

'. zón, insp~ctc_>r- regional . embalses. . . . 
de !CONA de Cataluña Desde ayer los panta-
Y Baleares ·y el jefe de .. . · ·6.000 TRUC,HAS · nos del Puig Major cuen-

. promoción del - mismo tan con seis mil nuevos 
organismo en Lérida, · · Otra noticia a desta- · J méspedes que vegetarán 

. Carlos Pérez. Junto con car este año es la del ta- tranquilamente-hasta que 
· , otros -representantes · de • maiio de las truchas, mu- -.· se abra de nuevo la veda 
.'; diversos organismos. ·.: , cho .· mayores que . en para . la, pesca y: puedan 
.. ¡ . La suelta se llevó a , otras · -~casiones, ya q1,1e disfrutar · los aficionados 
; ·cabo .sin ningún proble- · alcanzaban un promedi> ~ º a este deporte. Todo ello 

'ma. Hay que· destacar la ·, de 20 .- 22 centímetros. si no ·surgen inconvenien-
: circunstancia . de ; que ño . · ·, .. Casi a puntq . de llevar . a 'tes graves como . puede . 
. llegó . ningún , · ·• animal · la mesa. , · · · ser .la disminución con s
. muerto. Lo. que no siem- · ,· · En cuanto al nt1mero ' tante. 'del. ·nivel de · aque·-
' pre -.ocurre. · D~sde· 0el ca- ,·. de · animal~ . lanzados a llas ¡¡guas, debida a la 
: mi6n : tanque, perfecta- bs embalses, fueron UllAJ '. prolongada sequía de -es-1 

, mente acondicionado pa- : ' 6.000, de las que una t~- .. tos últimos años. 
_•: ra tan' largo viaje, se éch.a- · ·• · ,ce,;a parte qu~on en el : A, los . • amantes de 
· ron , al agua ¡ior medio de . / Corg Blati, por su bajo ni- , · nuestro idioma vernáculo 

· unas mangueras. Las t;ru- .' ; vel de. agua; mientras que · hay ·que advertirles, si 
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quila andadura en su nµe:, t •• · · Las truchas proceden · 
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moe 
Morague 

Et domingo pasado a última hora de la tarde. se produ
jeron en «Son Moragues» hechos lamentables. Personas 
inconscientes destrozaron algunas de las instalaciones . 
realizadas por el ICONA para facilitar el uso público del 
bosque (carteles. bancos ... ) arrojar.en grandes piedras en 
et aljibe y sustrajeron algunas herramientas depositadas 
en la zona . 

· Los responsables del Servicio Provincial del ICONA ex
presan su preocupación pr la reiterada repetición de estas 
muestras de barbarie y apela a la conciencia clvica y la res
ponsabilidad de los usuarios de las zonas rurales (públicas 
y privadas) para evitar en lo posible estos hechos y, llega
do el .caso. la denuncia de los mismos ante las autorida
des. Al mismo tiempo se disculpan ante la imposibilidad 
material de restauración inmediata de los desperfectos 
causados que redundan en perjuicio de todos los ciudada
nos. 
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L-0s funcionarios tienen 
seis días extras de 
permiso para disfrutar . 
a lo largo del año 

FRANCISCO MERCADO, Madrid 
Los funciona rios dispondrán de 

· se is días de permiso de libre dispo
. sic ió n a lo largo del año, al margen 

ck los días festivos oficiales y las 
· vacaciones veraniegas . Estos días 
especiales de permiso podrán su
ni arn: a las festividades de Sema
na Santa o Navidad, empicarse 
para hace r puemes o disfrutar en 
¡; ua lquier ocasión, siempre que se 
ll\antenga asegurada la cobertura 
de l servicio, según el acuerdo a 
que llegaron ayer representantes 
ckl /VI inistcrio de la Presidi:ncia y 
¡;entrules sindicales . Presidencia 
sc com promctió a enviar inmedia- • 
tarncnte una circular al re specto a 
los subsecre tarios para que pue
dan cstubleccrsc los turnos de va-

. cacioncs de los funcionarios,' de 
cara a la próxima Semana Santa,' 
con sur1l:icnte antelación. 

Lo s func ionario s dispondrán 
asi, durante la Semana Santa, de 
los mi smos días festivos que los 
tr abajado re s del sector privado 
(Ju..:ves Santo, Viernes Santo, do
min go de Resurrección y lunes de 
Pascua), más los días de que quie
ran disponer de dicho cupo de seis 

-día s. Con respecto al sábado de 
Gloria, sc acordó que se mantenga 
un retén minimo dt: personal en los 
scrvicios que sean .considerados 
ind is pensables, (oficinas de regis
tro e información , etcétera), crite
rio que también se seguirá los días 
24 y 3 1 de diciembre. 

No obstante, tanto UGT como 
CC 00 coinciden ·en que dicha 
norma habrá de ser interpretada 
del modo mús generoso y realista 
posible, para que en esas tres fe
chas de vacaciones no se manten
ga en servicio más personal que el 
estrictamente indispensable para 
cubrir los mínimos, y para no man
tener abiertos centros que resulten 
innecesarios. 

, I 

El trabajo de los sábados 
Por otro lado, Presidencia envió 

el jueves pasado una circular a lo s 
subst:c rctarios, en la que s..: csta
blece la posibilidad de que los fun
l:ionarios no acudan a trabajar los 
súbados por la mañana, a cambio 
de que prolonguen en mtdia hora 
su jornada diaria o trabajen dos 
horas y media más en una tarde. 
La circular precisa, sin embargo, 
que las oficinas en relación directa 
con el público deberán mantenerse 
abiertas los sábados por la ri1aíla .. 
na y que dicha posibilidad de no 
acudir se suped itará a los intert:ses 
del servicio. 

El objetivo a medio o largo pla
zo i:s que sólo funcionarios con de
dicación exclusiva atiendan las 
venta nillas y, en consecuencia, 
sean ~stos quienes acudan los sá
bados. Sin embargo, actualmente 
es una reduciclisima mic~oría los 
funcionarios que gozan de dicho 
complemento retributiv o, cuya 
exi güedad -alrededor de 8.000 
pese.tas netas mensuales para los 
nivclcs inferiores, a cambio €le 44 
horas extras por mes-, ha hecho 
que menudeen las renuncias a la 
misma desde que el nuevo Gobier
no obligó a que se cumpliera efec
tivamente dicha prolongación de 
jornada. 

Los sindicatos estiman, en con
secuencia, que dicha r'e tribuci ón 
complementaria habrá de ser con
siderabkmente aum entada para 
estimular al funcionariado a que 
op te por el horario dt.: ventanillas 
(de 9 a 14 horas y de 16 a 18 horas 
y los sábados de 9 a 14 horas), y 
habrá de retirarse ese complemen
to en las personas que no se· dedi
quen a servicios relacionados con 
ventanillas. 
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lízado d~ ICONA. a disposición de colegios y 

entidades para colaborar en su celebración 

El lunes, XII día forestal 
mundial 

(De nuestra Redac
.; 1U11) . - El próximo lu
nes, día 21, se celebrará 
el "XII Día Forestal Mun
dial", este año convoca
do bajo el lema "El Bos
que calidad de vida" . · 
Con este motivo la Comi
si6n Provincial constitui
da para eate objetivo ha 
trabajado desde hace 
tiempo con eficiencia 
para lograr mentalizar a 
todos, ,obre todo a los 
escolares, e~ -el gran sig
nificado que esfa jorna
da tiepe para fomentar 
y mantener el amor de la 
-Naturaleza. · 

La celebración mun
dial del "Día Forestal" 
es consecuencia de. una 
iniciativa de España en la 
Asamblea de la Confedo
racióo Europea do Agri
cultu.-a, celebrada en Hel
sinki en 1969. Una pro
puesta que· • vió defini
tivamente acogida y 
aprobándose por unani
midad, en la posterior 
Asamblea celebrada en 
Tenerife en 1971.• 

Desde esta fecha, to
dos los años, en un día 
detenninado, la totalidad 
de los paítes del orbe do
dican sus medios de co
municac.i6n social a tra
tar 1011 problemas y cues
tiones de caracter selví
cola. La fecha fijada es el 
del 21 de mano, inicio 
de la primavera. La pre
tensión, con esta celebra
ción, es llamar la aten
ción sobre lo que la ri
queza forestal s.ignifica 
para la Humanidad, en 
tantos· sentidos, tanto 
econpmicos como recrea
tivos; agrícolas, hidroló-

• gico, etc. 

APOYO DE TODOS 

La labor de la Comi
sión Provincial ha sido 
muy intensa para que es
ta celebración resulte po
sitiva. Se ha solicitado la 
colaboración. de Ayunta
mientos, colegios, entida
des para que todos apor
ten, en la medida de sus 
posibilidades, todo su 
apoyo. Se han repartido 
carteles, fo lle tos, notas 
explicativas en gran can
tidad. En la Delegación 
provincial del ICONA es
tos ' días la actividad es 
constante. El responsa
ble máximo es J oan Ma
yal, que e¡,cplica planes, 

Caml de l'Arxtduc. Son Morague, (VaUdemona) 

proyectos y realizacio
nes. 

PERSONAL 
ESPECIALIZADO 

"Pretendemos que en 
todos los . colegios este 
día se celebren actos re
iacionados · con este fin . 
P~a ello tenemos a dis
posición de los mismos 
personal cualificado dis
puesto a atender las peti
ciones que recibamos pa
ra charlas, coloquios, 
plantaciones de árboles, 
etc., en los centros a los 
que puedan interesar. Pa
ra ello es imprescindible 
que lo soliciten, personal
mente, o por teléfono, , 
hoy viernes y mañana 
sábado, por la mañana. 
Los teléfonos indicudos 
son los 21 74 40 y 
21 33 04. Nuestros espe
cialistasacudirán puntual
mente a los propios cen
trqs". 

CONCURSOS 

Por otra parte, la Co
misión Provincial ha con
vocado varios concursos 
de actividades plásticas, 
redacción, fotografía, etc. 

Por lo que se refiere a 
las actividades plásticas, 
los trabajos presentados 
podrán versar sobre cual
quier tema relacionado 
con la conservación de la 
Naturaleza. Se admitirán 
paneles, collages, monta
jes o cualquier otra mo
dalidad plástica. Serán 
realizados por equipos es
colares, en número de 

1 

cinco a diez. Los traba
jos tienen que ser remiti
dos a la Delegací(m Pro
vincial del leona antes 
del 15 de abril. Los pre
mios consistirán en di
versos viajes. 

REDACCIO?-f Y 
FOTOGRAFIA 

También hay convo
cado un concurso de r -
dacción o e omposici011 
sobre el mismo tema ro
lacionado con la con e1-
vación de la Naturaleza. 
Para este concurso tam
bién el plazo finaliza el 
15 de abril. Los pre
mios consistirán en I i
bros y la posibilidad de 
publicación de los traba
jos premiados. 

l'gualmente ha sido 
convocado un concurso 
de fotografía. Al mismo 
pueden presentarse todos 
los fotógrafos de las Ba
leares , profesionales y 
aficionados. Con el tema, 
igualmente, sobre la Na
turaleza y su conserva
ción. A nivel provincial 
se establecen dos pre
mios (placa de bronce y 
lote de libros). Pero la.s 
obras presentadas serán 
remitidas a Madrid para 

_ _participar en el concurso 
nacional, con premio!! ae 
100.000 y 75 .000 pese
tru1, para color, o blancp 
y negro. Además habrá 
cinco accesits de 20.000 
pesetas cada uno. Los 
plazos tenninan, ¡a nivel 
provincial el 30 de abril y 
a nivel nacional el 1 de 
s6ptiembre. 



Se celebrar@ ~I próximo lunes 

f[éparación de-diversos a~os 
para el Día· Fo al Mu·ndial 

Palma, (Marc Verger).
Pasado mañana, dia 2 1, se 
celeb ra con la ent1 ada de la 
primavera, el "Oía Mundial 
Forestal" que en Baleares se 
conmemorará a todos los ni
velas , pero primordialmente 
serán los escolares quienes, 
úna vez más, darán una lec
ción je civismo . El lema de 
este año · es "bosque y cali
dad de vida" . Para este día 
se han organizado algunos 
actos y convocados concur
sos a nivel regional, de acti 
vidades plásticas y redac
ción. 

La Comisión Provincial, 
fo rmada por el servicio de 
Extensión Agraria, GOB, 
Cámaras Agrarias, Minis
terio de Agricultura, Ayun
tamiento de Palma y Sa , 
Nostra han decidido que 
este año se premien cuatro 
trabajos en lugar de los tres 
habituales . El premio COJ1· 
sistirá en, un viaje a una dé 
las islas, distinta al del co-

Notas y avisos 
JEFATURA f-1 <, 1\. INCI A L. 
DE TRAFICO 
DE BALEARES 

Con motivo de ta celebra
ción ae la prueba depo1 liva 
automovilistica "XIII carre
ra en cuesta Pollen<;a-Uuc", 
quedará cerrado al tráfico 
en general el tramo com
prendido entre los pp.kk. 6 
y 11 de la carretera C-710, 
desde las 14 a .las 19 horas 
del próximo dia 19 de los 
corrientes, para los entrena
mientos oficiales y de las 9 
a las 14 horas del d ia 20 pa
ra la celebración de la prue
ba. 

Lo que se hace público 
para general conocimiento. 

EJERCICIOS 
CUARESMALES 
EN MONTESION 

A partir del lunes próxi
mo, dia 21 de marzo, al 
viernes siguiente se celebra
rán en la iglesia de Monte
sión los tradicionales Ejer
cicios Espirituales de Cua
resma . Este año dará las 
conferencias el P. Angel 
Montalvo, S.I. 

BOSC 
1 

QUALITAT 
DE 

Cartel de la celebración . 

legio, y uno especial que 
sufragara el Ayuntamiento 
de Palma. Los tres restantes 
los pagarán los distintos 
Consells Insulares. 

Se l1a decidido igualmen
te convocar un cóncurso de 
fotografía en blanco y negro 
o color, tamaño 18 x 24, 

monta,:las sobre un cartón 
con medidas de 24 x 30. 

Parece ser que algunos al
caldes de ciertos pueblos de 
Mallorca se han conciencia
do de que la fecha es real 
mente important e y por su 
cuenta desarrollarán, a nivel 
local, distintos aclos, enea-

•El lema 
de este año 
es "bosque 
y calidad 
de vida" 

minaJos. todos ello ~ ., , ~sal
tar la fec ha di'? la ,! · , ,,et,, de 

. la nr imavera y IJ e)(alta ci ón 
dfll "Oía Forestal Mundial" 
que cumple su décima se
gunda conmemoración. 

Existe , al parecer, un 
gran interés en muchos gru
pos ecologistas y a nivel de 
calle se comenta igualmente 
sobre la necesidad de que la 
gente se conciencie debida
mente al objeto de que es
tas actividades no se queden 
simplemente er1' un simple 
día sin ulterior consecuen
cias. 

En los embalses del ·Gorg Blau y Cúber, 
recientemente repoblados 

El Jueves S~nto comienza la temporada 
de pesca de truchas 

Palma. (Uí,1).- Según 
nos notificó directamente el 
!CONA, ayer al mediodía, el 
próximo Jueves Santo se 
abre la temporada de pesca 
de truchas en los embalses 
del Gorg Blau y Cúber que, 
como posiblemente sabrán 
nuestros lectores, fueron re
poblados de alevines de 
estos salmónidos hac-P. apro 
ximada mente un mes . 

Todos los intPresados en 
practicar este tipo de pesca 
pueden dirigir sus solicitu
des a las oficinas del !CONA 
en nuestra ciudad, sitas en 
el complejo Los Gcráneos. 

Parece ser por otra parte 
que para esta temporada de 
pesca los d ias hábiles ser.in, 
como ha venido ~iC;nClú tr .1-
dicional en lo~ t'1 l l11nos anos, 

jueves, sábados y domingos. 

No ha sido óbice, por lo 
tanto , la escasez de agua en 
los embalses de la S1m a de 
Tramontana para que el 
ICONA autorice este año la 
pes e-a de truchas, una prác
ti ca '5s ta que el año pil sado 
q11ed ó suspendida justarnen
tP a cau~;i ch,! tiajo nivel de 
las aguas. 

"En el mercado, la Guía Comercial-1983" 
l\ladritl .- AcalJa tic salir al mercatlo la 

"Guía Comercial 198;{" editada por F11l '11-
SA. Por primera vez~,· h:1 reunido en una ,ola 
publicación los dalos, dirccriones y h•lélonos 
imprescindibles e11 el mundo comercial. En 
sus 1>áginas figuran 111ái! ,le 15.000 datos ,le las 
prindpnlcs ciudadc,; csj>atiolas, referidos a 
BancO!I españoles y extranjeros, ferias, cáma
ras de comercio, embajadas y consulados, or· 
ganismos olicialcs, entes autonúmicos, organi· 
.zacionos emprpsarialcs, cte... , 

La publicación ~ llave para resolver toúo 
ti1>0 de preguntas, estando rigurosamente ac
tualizada. Esta ''Guía Comercial del 83" lk' 

convierte en un instrumento útil y necesario 1 

en el mundo de la empresa. 

Asimismo la publicadón es un per(ecto 
complemento como directorio del via.iero, pa· . 
ra las P,)rsonas qu<' realicen des1tlaumienlos 
11or el l<'rrilorio nacional por motivo,; co111e1·· 
dales o profcsional,•s. 



El lunes, XII Día Forestal Mundial 
Coincidiendo con et inicio de la Primavera se celebrará el próximo lunes et «Día forestal 
mundial», este año bajo el lema: «Bosque y calidad de vida». Una comisión formada por: 
Ministerio de Agricultura, Ayuntamiento, Consell, Servicio de extensión Agraria, 
Asociación conradors, GOB e !CONA, han programado una serie de actividades para 
concienciar sobre la importancia de la conservación del patrimonio natural y su 
Incidencia en la calidad de vida. Un cartel, distribuido por todas las escuelas públicas y 
privadas del archipiélago y todos aquellos organismos y entidades relacionados con la 
naturaleza, representa gráficamente los aspectos (recreativos. erosión, hábitat cinegéti
co etc) del bosque. En él, la fotografía central es el dibujo ganador del concurso escolar 
celebrado et pasado año entre los escolares de las islas. 

L.S. La acción de sombra, re-
Se ha invitado especial- tención de humendd del suelo, 

mente a «Sa Nostra» porque evapotranspiración del arbola
desde el primer año viene cola- do, disminución del viento etc, 
borando tanto económicamente 
como de otras formas (este año etc ... que se combinan en el 
deja además un local para ha- bosque para proporcionar un 
cer las proyecciones) con las ambiente más equilibrado y con 
actividades del «Día forestal cambios menos bruscos. 
mundial» , dichas actividades Los valores estéticos y pai
son fruto de la comisión y no de sajísticos, que encuadran al 
un organismo en particular. bosque dentro de los lugares de 

El cartel editado por la comi- ocio y las preocupaciones ele
sión puede servir como apoyo mentales que la conservación 
pedagógico para el lema de 
este XII día forestal: «Bosque y de esto impone (fuego, plagas, 
calidad de vida» basuras). 

Entre los aspectos más El bosque puede conside-
destacables del tema están: rarse un recurso natural renova-

ble, que permite su aprovecha
miento siempre que este sea 
racional. Así la caza, si se 
respetan las épocas hábiles, 
especies protegidas y no sea 
abusiva puede ser practicada, 
la obtención de madera, frutos 
silvestres, resinas, etc. 

Además de disminuir la ac
ción de los dos principales fac
tores de erosión (viento y co
rrentería) las raíces actúan co
mo entramado de retención del 
suelo y contribuyen a formarlo 
(humus), así como al reciclaje 
de los elementos. 

El ciclo de oxígeno (repira
ción de los organismos y fo-

tosíntesis) es de una importan
cia fundame1¡tal para la vida en 
la tierra. En las hojas, la clorofila 
hace posible, bajo la acción de 
la luz, que el anhídrido carbóni
co y el agua se transformen en 
materia viva y oxígeno. 

REFUGIO DE ANIMALES 

El bosque por otra parte 
ofrece alimento y refugio a los 
animales. Se puede estimular a 
los niños a imaginar ejemplos 
(la oruga que come hojas; el 
pájaro que come orugas y hace 
sus nidos) que les den a enten
der como el bosque es una 
perfecta interacción entre los 
distintos habitantes del medio. 

Como todos los años se 
hacen unos concursos entre las 
escuelas del archipiélago cuyos 
ganadores obtienen como pre
mio . principal visitar las otras 
islas (paga el Consell los gas
tos) con el fin de profundizar en 
el conocimiento de la naturale
za. Este año se ha aumentado a 
cuatro el número de estos pre-

mios ( el año pasado fueron 
tres) siendo el cuarto gentileza 
del ayuntamiento de Palma. 

Entre los temas de los 
concursos, cuyas bases dare
mos en días sucesivos están 
los siguientes: actividades plás
ticas y redacción. 

Otro concurso, este para 
los medios de comunicación, 
premiará a la mejor fotografía, 
el mejor artículo y el mejor 
guión radiofónico. 

PROYECCION DE 
DIAPOSITIVAS 

Dentro de las actividades 
educativas en Mallorca citare
mos que el lunes habrá una 
proyección de diapositivas en 
los locales de «Sa Nostra», que 
en Inca y por cuenta del ayunta
miento se hará una plantación 
de pinos en el Puig de Santa 
Magdalena, y que dentro de 
Palma habrá también plantacio
nes de árboles por parte de los 
grupos D'esplai en diferentes 
barriadas. 

Vandallsmo en 
SOnMoragues 

La pena es que unos 
se preocupan por el patri
monio de la naturaleza -
que es de todos- y otros 
parecen disfrutar des
truyéndolo. 

El pasado domingo, a 
últimas horas de la tarde 
algunos gamberros des
trozaron parte de las ins
talaciones realizadas por 
ICONA en Son Moragues 
para facilitar el uso públi
co del bosque (carteles, 
bancos) , arrojaron pie
dras al aljibe y sustrajeron 
herramientas depositadas 
en la zona. _ 

Los responsables del 
Servicio Provincial del 
ICONA manifiestan su 
preocupación por la reite
rada repetición de estas 
muestras de barbarie y 
apelan a la conciencia 
cívica y la responsabilidad 
de los usuarios de las 
zonas rurales, tanto públi
cas como privadas para 
evitar estos hechos y, lle
gado el caso, denunciar
los a las autoridades. 



El Jueves . Santo se abre la veda 
para la pesca de trucha en Cúber 

Palma.· {MV).- El próxi
mo día 31 de este mes de 
marzo, Jueves Santo, se 
abrirá la veda para la pesca 
de la trucha en el pantano 
de Cúber, no así en el Gorg 
Blau, falto de agua . 

Como en años anterio· 
res, los pescadores intere-

sados en esta cl5se de pesca 
deberán dirigirse a leona 
en solicitud de los corres
pondientes permisos y se · 
calcula que se autorizará a 
pescar a dieciséis o veinte 
pescadores por día. En el 
caso hipotético, pero muy 
posible de que la demanda 

fuera superior se haría, co
mo en años anteriores por 
sorteo. Unicamente se po
drán pescar un total de diez 
piezas y se advierte que an
tes de solicitar el corres
pondiente permiso el pes
cador debe ir provisto de 
la correspondiente licencia. 



La hartaarla :Y al lachrlsma, - or ahí 
Una nota que ha re

mitido el jefe pro'fincial 
del ICON A ea bien li¡ni
ficatlft. Dice uf: 11Bl pa
ado domm¡o a 6ltima ho
ra de la tarde ac procluje-1 
ron en Son Monauea he
cho, lamentable.. Penonu 
lncomciente1 de■trozaron 
aJaunu de lu ioltal1do
ne1 realbadu por el !CO
NA para facilitar el 111D 

pfablico. Pue■ atal ºp•
ll)DU" arrojaron llf&ndea 
piedru en el aljibe y 
... 1r.;eron herramienta■ 
depoaltad• en la zona". 

La aota li\ade que •1o1 
re■pomable■ del ICONA 
exprearon III preocupa
ci6n por la reiterada repe
tid6o de eltal muatru de 
barbarie y apelan a la 
comcienc:Ja cfrica y ru
pomabWdad de lo1 IUU&• 

riol de lu zona■ ruralea 
p6blicu y prmdu. Que 
1C demmcien lo1 hecho■• 
Y al milmo tiempo • dia
culpaa de la impolibiUdad 
material de la reataurda 
inmediata de lo■ deeper
fecto1 cauadoa". . 

-
' La aota ea c:larificadora 
por li 11>la. Lol iocontro
ladoe, lo• búbaro1, los in
cidizado1 ai¡uen campan
do en cantidade1 indllltria
lea por eete nuestro paú. 
Pedir ■enatez', respeto, 
educad6n, componamien
to ctrilizado ea, mientru 
no ■e demue■tre lo contra
rio, echar piedrecital, o 
predruacoe, al mu. Pero _ 

hay que hacerlo, y lo ha
cemoa. Ya ead bien de 
barbarie. 

Ses gloses 

d'En 

Pere Gil 

I 

l)ulna vega 
Voila 11>par de peix 
iYaijanuape■car. 
Tot el que -Yaia& aaafu 
t'ho dirf ua mateix: 
Una abatota de coix 
i mea tard, un e■parral. 
Vajg fer sope■ amb un ali 
i en manjaremjoieamobt. 

Ja ho dill En Pep de 
Sea Benea: "De bom IO· 

pan, n'e■tu .. tombes 
plena'". 



Ultuna ora 
Luues, 21 ue marzo oe 1983 

Bajo el lema ''Bosque y calidad de vida" 

Hoy, 111 · Día Forestal Mundial 
(De nuestra Redacción) 
Hoy es la fecha elegida 

para la celebración del 
XII Día Forestal Mundial, 
coincidiendo con la entra
da de la Primavera, con el 
lenl 'Bosque y calidad de 

En Baleares se consti-
_tuyó una Comisión- para 
coordinar los actos a ce
lebrar este día. Una Co
misión presidida por el di
rector territorial de Agri 
cultura , Mateo Castelló y 

re presentan tes del ICO
NA , Ministerio de Edu
cación y Ciencia , Exten
sión Agraria , Ayuntamien
to de Palma, " Sa Nostra" , 
Cámara . Agraria _Interinsu- _ 
lar , GOB-;. Associació de 
Conrador y Unió_rle Pagec
sos. 

A pesar.. de_ la escasez_ 
de tiempo, ya que quedó 
constituida el 25 de febre
ro, esta Comisión h.a traba
jado con intensidad orga
nizando los siguientes 

actos : ed ición de carteles, 
circulares a los centros de 
educación , promoción de 
siembras de árboles, ofre
cidos por el ICONA en es
cu.elas y._ asociaciones juYe
niles. convocatoria de dos 
concursos de actividades 
escolares o juveniles otro 
concurso de fotografía, 
actos escolares y públicos, 
charlas y proyecciones , 
etc . 

A este respecto hay que 
señalar que varios ayunta-

mientas han organizado 
actos con motivo de esta 
jornada, con la siembra de 
pinos en lugares públicos. 

También " Sa Nostra" 
ha organizado un acto en 
el local que la entidad 
tienen en Can Domenge , 
con proyeccione¼ de pe
lículas sobre ,el tema de la 
Naturaleza. Un acto que 
comenzará a las ocho de la 
tarde, con entrada libre. 
Para este día se han con-

Varios ayuntamlt!nto, luJn org:;,. ado actos con. motivo denta, 
jornada, como la siembro de plno1 

feccionado dos carteles. 
Uno, patrocinado por "Sa 
Nostra" y el otro por el 
Ayuntamiento de Palma, 
con unos versos de Mariá 
Villangómez sobre "Els 

Boscos": -"Les grans i pu
res soledats dels vents / i 
del mar, inquietes o eneal-

. mades / a la terra, tiobem 
refugiades / dins el hose de 
repós o de laments". 



sucio, sin luz, sin toldos suficientes 

arcamientos de aeropuerto de Palma, 
un d sastre 

(De nuestra Redacción, 
por PEDRO PRIETO). -
Desde el primero de mar• 
zo, o sea, desde princi
pios de mes, el aparca
miento (?) del aerop· erto 
es de pago. Bien. No, 
parece muy bien que se 
cobre por los servicios, 
pero no por "según que 

plástico, etc; que hay en 
el suelo próximo a ella; 
en la invasión de arbus
tos, que se cuelan - ¡sin 
pagar!- por entre las ren
dijas de la tela metálica. 
¡ Y luego el precio!, que 
por "ese" servicio es abu
sivo. Porque nos parece 
muy bien que haya unos 

rec·o de · 
.SO Pts 
H Pts 



Los alumnos de sexto 
nivel del Ciudad de Málaga 
de Palma, aprovecharon un 
día de excursión y se de
dicaron ~ plantar árboles. 
Entre cuatrocientos cin
cuenta y quinientos, que 
ya son árboles, ya. ¿El 
lugar? Pues una parcela 
pr6xima a la Playa de 

Muro, propiedad de leona, 

.. 
""Q 
qc:_ 

~ 
que hace unos años fue "Sl 
pasto de las Damas de un • ~ 
voraz incendio. Los chicos, ~ 
a instancia de su profe- ~ 
sor, se pusieron manos a la ~ 
obra. Dentro de unos años, 
cuando e110s árboles hayan 
crecklo, el paisaje habr4 
embellecido también. 
Todo debido a un. día de 
excursión bien aprovecha-
do. Que cunda el ejemplo. 



A raíz_ de visita del dir·ector de · ICO.NA- y las entrevistas del alcalde 

Plantean 
-fa. creación:•:,' 

. , :,·de un pa!Jl.l!~·;•r1 : ·· 
.. ' I .. I ... ·' · -~,:na.tura en· e ··'~ ·· 

::. T:,Puig ·de Santa-:.·.,.-
·.'Magdiílena · .. ,~. ~( -

' , · ' • ,.. ¡ 

Inca. ' (M-. . · ·soliv~ll¡¡s} :~ · ,, 
Tanto · la ' visita · del director 
prov_inclaL de;_ leona, Mate9, · 
Castell6, como las ·entrev.is- •. 
tas. que en los . ú !timos d 1·as . 
ha mantenido el alcalde, con 
'representantes del citado ·or- -
ganismo ,' han · dado· resulta
dos -'. fruct(feros , para · la 
'ciudad lnquense: ·. ~ . . · 

~ .... ... 
. .. 

1 , ~ ·.e ··" ( La ermita do Santa Magdal .-, 
" 

r . 

" . ·•·"'• 1 •• 

·. ... . ~ 

, \ .. , . . .. \ ' 

c1 el' I nst ltuto, _ ·· ,_. ··tr'~v,fs· cie · la · of.icina ·comar- traci6n, debie~do ser l;i te-
j. En la serle ..,de entrevis; • ': ca~)de d n¡:a · organiza , con el mática deportiva y original. 

tas m¡¡nte¡,iclas ~ntre leona , ~· patrocln.io·•·de· '!La . Caixa", ·, Cad.<\ concursante sól o • po-
Y Antonio P.ons, -se· t'rató La ' •· el ·octavo certámcn ;:comar- drán presentar una obra, 
p~sib ~lidad ; d_e, lle~~r: a . t_ér,- ,-¡ cal , oe , pintura y dibujos estas serán enviadas a la ofi -

Resul~ados qu~ han 1119.ti ;' 
vado ·•el · corriien,:o· de_ .. Jas , 
,obras, .. eón la correspondien- ; 1 

te · de los jardines· y planta 
ción de· árboles, de las plan °~ 
'tación ·. de ,• árboles, de ! las· 
:p·lazas ub"icada~ en lq ba rriu-' 
da de Cristo Reí·, la,. d 'E,.s' - · 
Campe~ 1d'es _-.:rren y _plaza 
Sanjurjo. _Con dichas rea li za-• . 
cienes .se cumplirán las soli
citudes ·de los vecinús· de las 
'zor;ias, los' c~~) e~· ven_i'~n des
de .hace tiempo solic1t~ndo 
al Ayuntamienio\ la finaliza
ción de dlclias '. zonas ver-

m.1no la _ construcc¿on .d_e 1:Jn._ ·dcporüvos ., )983 .. En dicho -cína comarcal del Ministerio • 
. prque natural en el .P.u,g de ,,. cpricurso , podrán participar de Cultura en Inca, antes 
Santa Magdalena¡ la · crea- , ,·todqs ·10s alumn·os que esten . del 25· d_e marzo del presen-

qes. ·, · _, 'J ;• \.r,' 

. Por · otra . parte, leona se ' 
er¡cargará d¡:¡ , la pl.1n'tación 
de i¡:bÓles- V: pl dnt ci.s- de \la ' 
ex :Jl ,1nada · del 11is.l ituto 'Be
re ngu·er _d'Anoia ;\ ·ccirrio 'se. 
rl'cordarci dicho . qrgan ismo 
~<!,.adecentado la plaza· ubi- . 
cada en °1,i s · inmediac:Íones : .. . ,, ... ,_ ............. - -

ció_n :de éste , par"quc . 'esun '. ni¡itriculados en cualquier '. te.mes. · · ~ . 
proyecto que, se vlene ,~stu- \ "••centro , escolar de Inca y co- · Por otra· parte y organiza
diando desde ·tface • un añq ~-··· marca estableciéndose : tres ·. do ·por el Aula de la Tercera 
apr9?(,imadam,er¡~~•·: ; : 1 . -~ •• , \'. .,,categÓr(a·s¡-·referentes _ al oi- •·; ··edad del Ministerio de Cul-

t " , . · •• • ; · ;, 1 1 · •• ;•vel de enseñanza.·. . · ~ · tura, mañana jueves se rá 
· MINISTERIS) DE; ·,., .,·,:·, . .''> :,-, [as ' especialidades del proyectada por el Club Ad e-

~ UL~~R,~1: _ _.__:.,: · f,_t;·¡,-,H ~', .,_ .. ~ ; ·¿0ri<¡.u r.so .se.r¡ín ·de dibujo o .. na :. de In:ª• un.~ pel(cula . 
, .• La . 'direc<_;i6n ',' pró_,;ilnc:lal . · .. - pi1Jtura, siendo lib ~e la ex- baJo el · t,t~lo , Conservar 
de Ministcri9•1 9 , Cultu rá, a· . resión ,,y técnica -~e. i~u_::.. P~ra 1S~brev1:-1~ . __ 



UM¿ ;;~. · 1- 3-f; 
...... ·, 1<:.1~: .. , : ',~.1r~-- i- ~ .. .',\;:'! ,c .. (r.:~- <t".\'I E~.-r.J. !.,L,·(·1, ·, !..,~'?t r;,.,. :, .. ,.if'\w, .. ,:. ·,·. · - -~. -·· S - f , · 11 i · · 1 · · ~ 1 • J h ·' ' · ... ,,. · , · -- : ~ .,·.·.; ::,¡ r', · · ~. e~cran_ga nas·y\:cu ~-•va.-unr _u9irto,J::.:.;,, ___ );,l '.: .. ;{;:~ :·> .,: ... , .·: ·:_:.,~.- -

~·[)·os·~~.a'ri·os~:~d·e:_,.granj~ -~ ~Xp8_r'inienta·l:;eri;•·1a ~ 
escúela,:de:·Montu·,-,.r, .. *:· .\. ;.i_'., ··,,. :,;~ - . ' ~ / ¡ ;-~ ... .-.' h 

. .,. . . . ' 

: _ '. Mon\úíri (J.M :) .+ "Hay ' 
·, •2 l\ ·, ccidorrilces ~a, las. 10.25 . - "r,, v·. 
{ qu'e ,han.'· ,Ido 1ná c\en·do \, i;: ';:::-,..,::J •. ',·,~,lli.:. 

,l¡,d\lsde .ayer., 0 E,:l -, do n:1lngo ·· 
· murieron cinco pequeños",, 
,,. cti'ce. ú,na ' págl l"\.~ del dia; ¡o · · 

que· los niño~ de sexto ,de'.:, 
• •1,ta ,escuela r,, de ¡- Mo_ntu i',rí , 
·' ll ~vap, 9e ¡,1a· vi.da ' dc .. su··~: 

¡~ :: inc~badora ~ -~~e .ticnei;i_ ,en'. :..i 
,, .. ~ !'.) r lncóí) de.su ¡iu!a , ,, - .'.i; 
.,{, t, Es •una parte ·d~ la gra ra: •, 

)a f,!xper /mental ' q ~e• llevan _ 7 , 

, ~n., li\ .' escµela ,qescj~ hace ~ 
1 dos años ly ,· gue pFoducif -( 

-~J J>µe,na _, P~r:t~: r de' · ,los> a¡¡ / , 
, •¡ mentas · del . comedor ·e~co--,-, ,. 
~- lar,' ~ar:ito las ~léz:galtinas -.',i 
.,' ~omo) as ·cQdor11lc~s . cone- · • 
·; ·jos;· y , canarlos\·que 1·crr'án ... 
. ::én,•la ,'~'ranJá\ ,y .. lQs ·ve~ ta-,' . ·¡ 
. ~ ,_l_e.s -, q ~e ;.cu_ltivarr.: en_ l\ t.J n . f 

·'.- P,eq µeno :,dJ uert~ , :esta r:i .: a,;,,1 
. , cargo 'd~ .1os•11 in_o;; de '• la,e's-'.. (¡ 
'. ,cuela ;· qult¡!n'es . en.r tu rsio s_,•, . 
,,-; cy ldan áe : 1~ ·gran.la. El d i"- · 
. ,r~ctor 1,y~ el m¡¡estro ci·e ·na ~;.,, • . ' .. ) ~. , , . . - · • 1 r s 
·s turale~ · son,.,ios · responsa- ·, ,L .• . , .. · ', .· . .. . . ,_ Lo,"'~º-~-~u•d_an die~ ga "~ª .. . . . . ·. 

•~", blf ~ ,de 11a. ex p¡:i~lencia que -·~ pf!r,at~ ra a -los 3,9 6 49.gr'a: ; . poi I i to s y\ codorn Ices qu~ .. , ".Y . !JSO ciac jo nes ·qe , pad res, 
. ba tenJélo ,; seguidores · en . dos ·gue tlerw_. que' m'<1_ nte~ ~··· acaban de _ nacer y son la se crr'an ga'ilinas ; tórtot.as , 
:otrasfzonas.' ,·. _.'.-,,: -.; . ; ~0 ¡ nt:lr:~e . ·S1 .ur.i ci : supera •. ,1a :, s~r:isaclón del curso. 0 -Uno_u,_ .. dlam¡intes 1- periquitos , pe
",.., "Es lrnportant~, la expe,_., ;. ·mlsma , luego .lo.s-. demás ' le ,, _de ;ellos ,es un·, p_ollo japo::;.r: tirrojos ,' 1 conejos 'Y COflt! · 
,trienc-la, dti -·~a . lncuba9. ora e, riñen porq_ué se -carga los :'' . pés .' · ''-' ' · ' ,< ·. ,(,. Jllfos de ' lnd i!Js , dP. .cuyo 

!1 po rqüe~·-as1\ lqs · niños :..eh '',, huevos•~. 0 En' una -, ¡:¡ijá •cfo ·'./ En . 1a ·granja, .r9tándose ', . ; cuidad ~· se e!1carg an, rot¡¡
,\ t ienoe1 .. la ;res 1?Pnsabi lid ¡¡d, -~~I lado ·· está n on, sus ·µr i'. . ,· por' .' cc1rso~ .y -con la col~-.•. tl vamente lcis • ·cursos del 

dt:. cu ida · y v.i~! lii: , la, to111•·, ~í· r¡5 ero~_dfa~- · il. 1 9,s .. bo y~1n ta en o. · co le io~ '· 



1 ~~--iQ( _ if?P~ -l)/¡ ~UJ 

:::Par8i Qúe -den/SOmbra, hav 
u·e.: podar . · · · · .. ' . 

\ 

, los" árbOleS· .deSde el tronco 
,. 1 

- , Dios cre6 el árbol y· el. 
· hombre . la ciudad . Al 
·convertirse en ~'horno ur-
~ bis", · el habitante del. as- ·-
. faltb creyó · iqu~ · poqría · 
, prescin.dir del árbol hasta •. 
que los carruajes, prime- ' · 

'- ro, y su majestad el auto." · · 
~ móvil, después, le obliga- · ¡ 

ron ensanchar las reco~ ··, 
0'Jetas · y umbrías .calles p_a •. ,:,._ · · 
· · ra . ponerlas al servicio de . 
·las cuatro_. ruedas: Llegó ;·, • 
· el verano y~ con ·él, . el ·· · 
~ calor ·asfixiante, que no_s , •. 
, deja sin aliento ... .. - . 

. •· .:. Entonces ; el ,' hombre -,·\ _; 
volv.ió, los -ojos- al. árbol; · : , 

·añorando .< lll --vieJa som~.-· :_ 
, bf!Í, iy lo· convirtió en ciu-·. ·, .. 
dada.no. La cuestión está '. , 
en saber si el árbol se en~1 ~. 

: cuentra a· gusto entre no--.,. , 
' -~ sotros, Si lo tratamos co- : w 

·i mo merece y necesita: , · '' --~. · 
" : * • ,• • ,1 ·,, ... •• 

< _LA PODÁ: UN MEDIO • I ,,: _. 

' .. ·PARA UN FIN ··_. ·.; ·,:., 
., ., , • /. ' •. ,,,1', , ' . •~ ~ - ,1 . :~ ,\ l 

Para • tratar . de -la vida ... ,, · , 
· del 0 árbol .en · 1a· ciudad, : •. · 

hablamos con quien me~ · 
'' jor puede· . informarnos:· 
·, Dos ingenieros de mon: ·:,; 
_ tes, José Ignacio de Cis." ' 
· neros, .subjefe provin.cW , 

de leona, y el jefe . de · , 

L .... 

-~ , .. __ :'º ."' . . 
' . ~, '. 

~ 
... ' ¡ 

. : -:': • : • ,, ·. 1 

E#ste 
un villero , ' 
destinado , · 
al cultivo 

. de e1pecie, 
forestale1. 

· brigada Juan Martín · de_ ' tenido noticias de que conveniente plantar ta- . 
Vidales. , · · . quienes están realizando marindos . en primera lí-

. · · Empezamos hablando el plan especial de orde- nea cuando se trata de 
'de las podas, porque hay · · nación de Ca'n Pastilla Y. . proteger especies más de-
quien afirma que entre Arenal, están repoblando licadas. El tamarindo es : 
nosotros, es decir, en Pal- ··., con sabinas y pino carras- · de los árboles más resii-
ma, éstas. son excesivas, ·, . co, que . son las especies tentes a la sal. Hay tama-
que dejamos a nuestros . autóctonas de la zona y, rindos en toda la zona 
árboles mondos y liron- · . por lo tanto, las más in- costera. La sal es el ene-
dos, · , ·- dicadas. migo del árbol, al depo-

~ ¿Es -así? ._. · ',H· sitarse sobre la planta le 
-La poda '-nos dice • EL TAMARINúO, produce la muerte. Aquí 

·· Juan Martín de Vidales- . , PROTECTOR DE - tenemos los vientos d!! 
. . depende d~ las especies y . , . ·· , OTRAS ESPECIES ,. Tramontana y llebcig . 
. ·de la utilidad que tenga El primer vien,to del Nor-

para el fin a qu~.se desti.:-.-. · . ¿Y .) a · p_alrµera, es te, y el segundo del sur- ··: 
. ne el árbol. Si setrata de- también-· wía~· especie oeste, que· son portado- · 
.. plátanos y : se desea que _· · apropiada' pára · nuestra res de sal y, por lo tanto, 
' den una extensa sombra · · zona?· . • muy perjudiciales para el 

hay que pnicticar la po~a -A. 1a· palmera le cues- · . árbol. . '/ . 
desde más ablijo. · · .· ·. · ,, ta arraigar. y algunas no -¿leona facilita' árb~ 

- Esto es algcr pareci~ii .. ~ lo . consiguen. Ahora bien, · .• : les a los ayuntamientos? · 
do :...nos dice José Igna- ", una vez que sus raíces - Sí, existe un vivero 1 

· cio de Cisner?s-; a_Io que ·;-:· : · se - agarran a la tierra, es _- ' des~ad_o · !ll cultivo de 1 
se hace con los aguacates . muy resistente. ,. · .. especies forestales y hay · 

. que · para que _ den más ,, . ·, .::.. ¿Es también una es- ·;·, una le¡µslación que nos 
fruto, ,se cortan nada más . ·· pecie aut6cton¡i? . . · · : faculta para ello. Además · 

· empiezan a crecer . . , .. ·.· .. '. ·, , · -Si no es autóctona, · a ' los ayuntamientos q1,Je ; 
· · ·.., ¿Se preovup~ los ·' sí -es característica de la nos lo ~licitan les brin-," 
ayuntamientos ,por .saber .• ~ . ciuda~ a.la q':1e han dado · damos ~ J !lflÜento téc- ·, 
_qué .. especies son · _más ··· - el nombre. • , · nico y,,de manera espe-. 

, conv_c;nientes para la ciu-·, ·· ·., '. . -:- ¿Qué ·especie de ár~ . · cial para aquellos que tie- I 
• dad? ' ·, - bol es el más indicado nen monte de utilidad 

. - Si, ; ~os consultan • · para la ·odna , del mar? pública. · ,· 
con frecuencia. Precisa- . , · -.-Sin duda el· tamarin- ; -.1 

mm e estos días hemos' do. Precisamente es muy .. ; · JESUS BONET 1 



.• ~rt jr;.rn · /11!3 
SI · se aprueban 'SUS presupuestos ,.- . , - . -. -: . ·. · . 

; • ' • • . • • • .. j • • , ".: • '. • > .· . :\ . ·. ;_ : . .' 
EflCO 4· podría ·dattrabajo a 
so· mu, Obreros , d·iarilfflénte 

. ' . . . • ·, , ' r ¡ ¡ . 
'.. .. . . . . Agencias ~ bo1qú.e . en 1A protecci9n contrib~ a .crear éspacloa 
1 ~ ''Podríamoa ·dar trabajo ~ de 1A naturaleza y reco• ;>,'--~erd.ec en 1ciu<bldea, pue-

¡, a·60.000 obreros diarios~ ,,; noció que en laa repobla7\.. ploayu;yeraidades". 
· • ae -aprueba nueeu-o pre- . clones a veces ae ' han utili· .::- · J Oj;1;g11 ,temas que tra~ 

1j mpueato'', ha.manifea1tado · '. zado especies . no adecua-.. •'ek_d~tor general f~eron . 
• 1 el · director general/ de · • d!!■, por . .lo que en el el fomento. de las aulu de . 
;·1 !CON A, -Angel Barbero·. - _ · futuro, cuando aea posible, : la .natun!eza, la protec- , 
,1 ~. "Si \ ae . coru¡ollda J.'.atia• · ~M; . utllizJl!án ademáa de 1_ clón · d~_' los rfoa en e°'. _ 
l•di6- · el preaupueato. pre~. •; i; pmoa, enc11:1U, ~blea y al- ,i lab~racion . con laa direc- grandee ·inv'enSones, pero· a 
1 tentado por !CONA, unoa ,';,1 cornoquea. , .· . ¡ clones generales de Medio- ·a · la vez . oéupa mucha 
;· 26:000 millones de pese-_,; COOPERACION CON : ·. :, ~b}ente ·y de Rec~• mano de obra lo que es im
. taa, podremos hacer fren• _ -.. · . ·,, Htdrau~co~ 511 principal _ _p~~nte eñ up · momento 

te, ;además de . las funcio-, _. -.. . :• ,,ENTIDADE~. -~ .;· _preocupacion ea reetable· , . de elevado paro, sobre. 
, nea proplaa del Instituto, a, · · · .P~LICAS ·. ~ · .' , . , cer el medio y loa recunoa . todo en dete,minadu zo~ 
'.paliar el .paro y - estaría- '~-.,.,_- Dentro de eata ·preocú• • ¡ naturales muy deteriora-.: nas. A eate respecto añadi6 

•'. moa en ~ondiciones de dar· •~ pación dijo _que _, con ~;el -1;dos a lo largo de loa años • .• , que-~ 'va a renqvar el-con- . 
trabajo a .50.000 · obreros . Real Decreto sobre coope- :,._ Esa r~peraci6n ·. de ~e{.-- - venia con el INEM, pua· 

. •qiarioa", ; L, -. : •••• : • ' . ) ración · con entidades pú-' ·:,::101, bo1ques, .medio . am- :· realizar , t.areu del !CONA· 

'r inl~r;~~I ::::~t:;.,_~ -~~; .:;~~~-;r~~~~;~~~~:;, ~~;~~~~ .. ~~i:: ':~~;;:~;;:i~.:;mU• 
~T:"'t;::: ~ ..,,.,.,..· ,... . ·c-..:l.:C.1 • • __ .&. ··-..1.. -.J.~~. \ ..... ·.:i-·l. ,,..,,.,,, ,. ~· .... • "'"· •- .- .•- · · · ·- · 

Los· cazadores· d'érñasiado I "listos" 
1 ~ 

'.:, Eneatepaís;pare~·que· ( 'pr~~~,',-·Pues, eao, · 
.,,no tenemos aoluc.16n.D~cir :r1oa· 70.000 cartuchos Jll'C~. -.' 
, .eao ya entra en. el terreno . · . paradoa para est_e fin fue-· .. 
t de ,Ja 'estupklez .- Somoa co- . ,ron. adquirido·• ra,Pidámen..-, . 
. ;mo l()mOI y no yamos a · 'te. Y, -CÓn laa excepcionea i'·; 
¡ ·?cambiar" ul por lu bue.:· 1 ,de &iempre, fuer~n desti-
,: nu. ,Todo este preámbulo uados a la ~a de conejos, 1 

, ,nene _a cuanto~rque _con_:, ·: perdices, o tordos. Lu 
, ,venclrla echar ·unllronae_ > bolsas _.»roceaionariu fue-
. orejas a los .cazadores que · ron olvida<lu, en lo alto de , 

, : quieren puane de Hatos. , _los pinoa, y eso-)10 vale, , 
· ..:.No porque Ya}'IID detrás de • hermanos. ,. · 
"· los bichoa awi en· tiempos · , - · · 
.. de prohibició~ Eso, me;ior · Estas ·rebajas en los car-

callhnoalo, para que n.adJe -· ·tuchoí lu pagamos to40• 
·se entere. Lo que no debe, · ,101 eapaiiolitos _¡>ara unas 
• no p\lede silenclarae es que , finalidades muy concretas. , . 
muchos de eatos cazadores No P•• que aean uaadaa 

· h~ aprovechado, y muy _. _ _ide oiodo indebido. Algo 
•, bien, las ventajas que , )es . \ms·_- de , ser.iedad,. ·de · rea~ . 

'. ofrecía el !CONA con eso : .)>0~bilid8'1', no estarían- 1 

. .,de los cartucho, .... "subven- · , nada mal. Y, peor todavía, 
' cionados" para que fueran . -si ~cima ae preawne _ de 
tirados a ~ bol1J88_, de la . ello en el bar de la esquina. 

___ :·_ .,,\ ,· ... ,.-~........ ... _,1 
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Domingo. 1 O abril 1 983 

La part~cipación de un pueblo para la conservación de la naturaleza (y II) 

La Trapa, parque natural 
El pasado domingo. iniciamos desde esta sección un reportaje sobre La Trapa, c~n el 

• objetivo de dar a conocer a la opinión pública la gran l~bor que el GOB Y muchos ciuda
danos estén realizando para que una gran parcela de tierra nuestra sea de toda la comu
nidad 'mallorquina. Con el articulo de hoy damos por terminado el objetivo ini<;ia!, ya que 
el central debe ser el envio de nuestra suscripción pública para la compra de la finca. Es
peramos que seals muchos los que recorteis el boletln que en este reportaje incluimos. 

1813, regreso sos talleres situados en la das. Los . bancales se .pue-
de la comunidad planta baja . En la nave del den considerar los meiores 

En el afio 18118. parte de 
la comunidad vuelve a la is
la. los monjes vuelven a re
cuperar sus bienes. pero la 
comunidad ya se ha reduci· 
do de tal manera que no 
volverá a recuperarse ja
más. Parece ser que puede 
darse por desaparecida to
talmente en el afio 1828. 
Sus tierras son cedidas pri
mero a la casa de Miseri
cordia de Palma y luego 
con la desamortización de 
Mendizáblal son subasta
das y pasan a manos priva
das. 

fondo se encontraba una de toda la sierra. Sus pare-
pequei'\a capilla de bóveda des fueron fabricadas con 
de medio punto y su corres- roca caliza sin ningún tipo 
pond iente sacristla . La en- de cemento y con una pre
trada a ella era privada. El cisión inveroslmil. Algunos 
ala mayor era dedicada a de varios metros de altura 
vivienda . Aquí debían en- son una obra arquitectóni
contrarse las cocinas. co- ca que merece preservarse . 
madores. dormitorios. en- Al mismo tiempo. en el 
fermería. biblioteca. etc. subsuelo. excavaron una 
Hay que aclarar que no só- serie de minas para la reco-
lo vivlan monjes y conver- gida de agua. Un sistema 
sos. sino que también eran elaboradlsimo de conduc-
admitidos huéspedes. ya ciones la llevaba a un alji -
fuesen peregrinos o bien in- be. y de éste a las casas. 
vitados. donde siempre disponlan 

Frente al monasterio de agua corriente. 

Alguien ha sostenido 
que La Trapa fue construi
da sobre una antigua ermi
ta . Esta tesis es por ahora 
insostenible. Lo máximo 
que puede admitirse es la 
existencia de algunas sen
cillas construcciones cam
pesinas. A nivel general . 
debe resaltarse la extrema
da austeridad de todo el 
complejo . Lamentablemen
te. la mayor parte de los 
edificios están muy deteri o
rados y no permiten que al
gunas dependencias de las 
que tenemos noticias pue
dan situarse con seguridad. 

construyeron un lavadero parque natural 
que recibla agua corriente El inventario tanto vege-
de la fuente . A unos cien o tal como animal. realizado 
ciento cincuenta metros. un por técnicos del GOB. no 
pequei'\o mol ino funciona- deja de ser provisional y co-
ba. al igual que una noria. rregible. falta mucho por in-
mediante algún animal de vestigar y estudiar de este 
tiro . Algo más fojos una rincón de Mallorca . rico en 
gran era se alza al borde de naturaleza . 
los acantilados. Referente a la especie 

Sin embargo. todo esto anima l. atención especial 
se empequei'\ece al lado de merecen las rapaces de la 
la titánica obra efectuada finca . Se ha comprobado 
para el aprovechamiento al que de las 7 especies que 
máximo de sus t ierras. Es crían en Mallorca . 4 lo ha-
de suponer que no sólo ac- cen en La Trapa . Cabe se-
tuó su voluntad. también /'\alar que .La Trapa , dada su 
fue factor decisivo la nece- situación en el extremo su-
sidad . Debemos constatar doccidental de la cadena 

El monasterio constaba 
de tres naves de diferentes 
tamai'los unidas en fo rma 
de U. Al patio central pare
ce ser que daban los diver-

un hecho. los trapenses montai'\osa. concentra todo 
únicamente podían alimen- el flujo de migrantes. sobre 
ta rse de vegetales. era vital todo el otoi'\al. La serra di¡ 
por ello adecuar la máxima Tramuntana actúa a medo 
cantidad de tierras cult iva- de m~ralla que las aves en 

------------------------. lugar de atravesar prefieren 

. ,. 
Una excurs10 a 
La Trapa 
____ _;___--=----Pere Carrió (*> 

Coneixeu la historia d'aquell nin que va passar una 
temporada a un port de mar i que quan va torn~r ª. ca 
seva i le van demanar que explicés el que hab1a vIst. 
respongué: «la mar •i cases» . com per tot. 

Aquesta anécdota la vaig co.nta.r a un gr.up d'alum
nes que. asseguts vora el caminoI. reprenien les for
ces perdudes en la pujada a la Trapa des de ~al~ e~ 
Basset. Alguns no en podien donar passada 1, fins 1 
tot. un com11nté : «¿com és possible que només ha
gués vist «cases i mar» essent que hi devia havar 
moltes més coses?» 1 a la meva pregunta de qué li 
semblava que hi devia haver, ell va respondre : «mol
tes barques i vaicells. peixos, cotxes. cam!ons, homes 
i dones. carrers i places ... » Va esser quasI un atrOJ:?811 
de tants de noms que sortien. Tots els alumnas vohen 
dir la seva. . 

Una vagada tranquilitzada la situación vaig dir-hs 
que estavem a punt d'arribar a la Trapa, llo~ de d~stl 
de la nostra sortida. i que el primer que veunen serien 
«unes cases en ruina i molt de camp per córrern pero 
que si es fixaven bé tal volta podrien veure coses 
prou interessants. 

1 aixl sembla que ho van fer. perqué aquesta va es
ser una de les excursions més profitoses i enriquido
res a les que he assistit. Va esser una ve,:tadera des-
coberta del lloc. -

Els margas. les gal11ries d'aigua, el sabreix, les ca
ses. els camps, els aucells, la vegetació ! el cel vare~ 
esser observats amb una atenció especial pels ulls 1 
demés sentits deis meus curiosos alumnas. 

Aquesta experiencia va esser molt enriquidora _per 
s mi. Primer vaig pensar que la Natura és un lhbre_ 
obert a l'abast de tothom. Segon. que les persones 

, sembla que ens acostem a la Natura amb unes cuca-
les que ens tapin la vista. , , 

Per aixo aquest vol esser un cnt en defensa d una 
pedagogía viva com la que trobam a la Trapa. basada 
en l'observació de la propia realitat. 
(*) Director del Centre d'Estudis de l'Esplai 

aprovechar sigu iendo todo 
su recorr ido longitudinal. 
Por ello la isla Dragonera y 
La Trapa por el sur y For-
mentor por el norte consti 
tuyen lugares privilegiados 
para la observación de pe
quei'\os bandos de aves en 
migración . ya sean veler,ils 
o no veleras. 

Los responsables del 
GOB nos apuntaban qué. 
«la Trapa no _debe enten
derse como la simple ad
quisición de unas tierras 
para su futura conserva
ción. No queremos que sea 
un cercado precioso e into
cable. La Trapa debe con
vertirse en el modo de reali 
zar las ideas que mantene
mos cuando tratamos de 
defender la naturaleza . 
Queremos demostrar que 
existen soluciones a la di
cotomía sociedad-naturale
za . Pretendemos que sea 
factible una conservación 
de las especies salvajes y la 
actividad humana en sus 
aspectos más diversos : uti
lización de recursos. activi
dades recreativas y escola
res. cientlficas etc.» 

Estos principios funda
mentales son los ejes de 
unas futuras acciones a 
corto plazo y a medio plazo 
para una mayor rentabili
dad cultural y científica . Ca
be destacar que La Trapa 
ha sido declarada reserva 
natural EUREL. EUREL es 
una organización de carác
ter privado. cuya sede se 
encuentra en Bruselas y 
que agrupa un gran núme
ro de reservas naturales de 
propiedad particular. Tam-

bién se estudia la posibili
dad de suscribir convenio 
con ICONA. 

La financiacióni 
una obra de todos 

No es secreto que el pre
cio g l obal es de 
15.000.000 de pesetas por 
toda la finca de La Trapa, 
esto significa un precio de 
20 pesetas por metro cua
drado . La intención del 
GOB hasido adquirir la fin
ca mediante tres fuentes de 
captación de ingresos : 
Aportaciones de particula
res. recogidas de fondos 
mediante actos culturales. 
colectas públicas. publica
ción de discos y libros. su
bastas y otras actividades 
similares. subvenciones de 
entidades locales. naciona
les e internacionales. 

Es importante el sistema 
de recaudación de particu
lares ya que ha motivado la 
formación de un grupo que 
con el tiempo se constituirá 
en asociación con persona
lidad jurídica. con el objeto 
de controlar el desarrollo 
de la campai'\a . el correcto 
uso de los fondos recibidos 
y de la gestión de la finca 
de acuerdo con la final idad 
de conservación de la natu
ra leza . Los «Amigos de La 
Trapa». nombre por el cua l 
se da a conocer este grupo 
de personas que desean 
partic ipar en esta gran 
obra. colaboran con títulos 
de participación en la sus
cr ipción pública . La partici 
pac ión mín i ma es de 
10.000 pesetas. 

La colaborac ión ha lle
gado a una magn itud de 
participación .que cabe des
tacar un importante donat i
vo del Sr. Beat Wartmann . 
consist ente en 11 .000 
francos su izos (unas 
575 .000 pesetas) ; también 
el préstamo de dos particu
lares anónimos. cuya canti 
dad se eleva a 750.000 pe
setas. todo ello contando 
con la ayuda especial de 
«la Caixa» que desde el 
princ ipio ha colaborado 
con gran entusiasmo. 

Punto importante que 
debemos destacar. es la 
participación de 14 ayunta
mientos de Mallorca que 
han contribuido económi
camente a la suscripción. 

ellos son : Al aró. Binissalen , 
Bunyola. Calviá, Consell. 
Escorca. Inca. Marratxf. Pe
t ra. Pollen~a . Porreres . 
Pui9.punyent y Selva . 

También entidades cul
turales y profesionales es
tán participando en esta 
obra. podíamos citar a los 
coleg ios profes ionales de 
Notarios. Ingenieros. Doc
tores y Licenciados. Arqui 
tectos etc. Entidades como 
la Obra Cultural . el Fomen
to del Turismo. el Departa
mento de Geografía de la 
Universidad de Palma de 
Mallorca ... 

Esta es. pues. la idea 

Página a 

cargo de 

TONI 1ERRASA 

FES-TE AMlC DE LA TRAP A 

ambiciosa del G.O.B. que 
en su folleto propagandísti
co de la obra nos dice : 

«Entenem que aquesta 
iniciativa seré el mil1or estl
mul perqué l'Administració 
compleix també amb el seu 
deure. a una escala molt 
més ambiciosa . Demos
trant que som capa~os de 
fer un esfor~ económic per
sonal per salva la nostra 
Naturalesa de la destruc
ció. podrem exigir que els 
poders públics compleixin 
la seva obligació amb eficé
cia . 

En aquesta tasca . tots hi 
hem d'esser». 

ENVIA AVUI MATEIX LA TEVA ADHESIÓ! 

~----------------
Nom . 

Domlclll 
• ••••••••• .. • •• • •• • oo•►••• • 

Localltat ...... , .... ... .... ... ........... .... ... . 

Vol aportar la quantltat de ...... ..... .. ........... .. ..... ....... . A< ... ......... pes.set.ea 
a la subscripcló pública ptt a la compra de la finca de La Trapa (Andrat.x), 
perque sigui destinada a la conservacló de la Naturalesa. 

Aquest lmport el fara efectlu : 
□ AdJuntant un taló □ Al comptat, contra rebut 
O En .. .. . .. .. . quotes mensuals de .... ......... . .. .. .. ... ... .... ...... .... ... ... .. .... ptes. 

Els rebuts es podran presentar al Banc o Ca!D ..... .. ... ............................... .. 

Agencia n.° C/. ... .. .. . .... .. .. .... ....... .. ..... .. .. . Localltat .. .................. ... ..... ...... .. . 

C/c. o Lllbreta n .0 .. ... ....... .... .... .. , 
Fim111, 

Data: ...... .. ... . de .... .. ..... ...... .. .......... , .. . . .. de 1980 

NOTA Per e&da 10.000 ptes., el subscriptor rcbra un tito! dt panicipaci6. Tamb6 ce poden reunir 
divcrscs aportacion, més ~lites que sumin en total 10.000 pta., per • obtenir UD tllol ele 
participoció. 

G. O. B. C/. Verí, 1-3~ Palma Tel. 221105 
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Actividad de los Bomberos 

De un tiempo a esta parte se han con
vertido en unos funcionarios vistos con 
enorme simpatía por el vecindar io. el 
retén de los bomberos del ICONA que en 
el Parque Municipal cubren servicio du
rante las veinticuatro horas del día , a base 
de turnos organizados. cuando en princi
pio sólo estaba prevista su guardia de 11 
de la mañana a 8 de la tarde. 

Es en los momentos de apuro. funda
mentalmente de incendios. pero también 
en otras circunstancias. cuando se precisa 
su ayuda en colaboración con la Policía 

Municipal . cuando sus monos azules y su 
parque móvil se ha convert ido en una pre
sencia de indiscutible ayuda al convivir 
ciudadano. 

Muy esquemát icamente sus interven
ciones a lo largo de 1982 pueden resu
mirse así : -- Incendios forestales: 33 
- Incendios industriales : 7 
- Incendios urbanos : 33 
- Incendios agrícolas : 14 
- Recogidas de animales : 5 
- Extracción cadáveres de pozos : 2 
- Recuperac ión personas con vida : 
- Otros servicios de ayuda : 52 



.El "morbol", frena la sustitución de árboles \tiejos 

Negro fúturo para el alm~ndro 
• La producción 

de Baleares 
no se adapta 
a la demanda 
del mercado 

Palma. (Ma. Victo ria 
Gayá).- La creciente o ter
ta de almendra en el mer
cado y la falta de adapta
ción de las plantaciones de 
este fruto en Baleares han 
situado este sector en una 
critica posición. L¡is ayu
das de la administración 
no son suficiente para ele
var la almendra mallorqui
na al nivel exigido en el 
mercado mundial. 

En 1981 la producción 
de frutos secos en estas is
las fue de 17 .821 tonela
das en un total de 80.337 
hectáreas que representa el 
3,88 por ciento de la pro
ducción final agraria mien
tras que en 1976 repre
sentaba -según datos del 
Ministerio de Agricultura
el 10.6 por ciento aproxi
madamente. 

Continua sin resolverse 
a nivel internacional el 
problema fitosanltario que 
desanima al agricultor a 
sustituir los árboles viejos 
y a pesar de que la almen
dra mallorquina tiene un 
sabor envidiable, esta no 
consigue ser rentable. Ma-
1 lorca corre el riesgo de 
perder en pocos años ese 
singular paisaje de los al
mendros en flor a pesar de 
que nuestras tierras cuen
tan con las propiedades 
idóneas para este fruto que 
ha constituido hasta hace 
poco un sector de peso en 
la agricultura balear. 

EL "MORBOL" UN 
PROBLEMA SIN 
RESOLVER 

Se recomienda a los 
agricultores que arranquen 
los árboles viejos y los sus
tituyan por pies nuevos sin 
haber resuelto el problema 
fitosanitario del "morbol" 
que repercute fatalmente 
en las plantaciones jóve
nes. Los esfuerzos en el es
tudio de la lucha contra 
esta enfermdad de las ra(
ces parte de iniciativas pri
vadas y no se ofrecen alter
nativas para aquellas zonas 
en donde se ha aconseja
do que se arranquen-tos a 1-
mendros porque ni el mi
croclima ni la tierra es 
apropiada para este culti
vo. 

ESTE Al'JO, PEOR 
CALIDAD 

Fuentes de este sector 
nos informan que la cali
dad de las almendras de es
ta última campaña ha em
peorado, la sequía ha in
fluido en el aumento del 
porcentaje de almendras 
podridas. Ha subido el pre
cio pero en Mallorca la ca
lidad disminuye. Por todas 
estas razones las cooperati
vas que teni'an corno prin
cipal producto de comer
cialización este fruto seco, 
estudian como diversificar 
su actividad. El del almen
dro es un sector en crisis 
y no pecan de pesimistas 
quienes auguran un futuro 
negro. 

Mientras en la peñínsu
la el volúmen de produc-

Un frente de oferta homogéneo comercial, factor necesario para lograr la rentabilidad de la pro 
ducción da almendras. 

c,on aumenta, en Baleares 
disminuye. Y es que en la 
península el almendro ha 
dejado de ser un cultivo 
asociado 9ara conseguir 
mayor producción por · ár
bol y de más calidad. 

LA MESA DE LA 
ALMENDRA 

En noviembre de 1980 
se constituyó la mesa de 
la almendra por iniciativa 
de Luis de Olascoaga, el 
que fue presidente de la 
Cámara Agraria Interinsu
lar y que tantas horas de
dicó a defender los intere
ses de agricultores y gana
deros. En aquel mismo 
mes, el Consell aprobaba la 
entrega de subvenciones 

para renovar plantaciones 
y también para poda. Un 
total de doce millones. Las 
reuniones de los compo
nen tes de esta comisión 
continuaron a lo largo de 
1981, presentado sus pro
puestas unos y otros, coo
perativistas, sindicatos y 
representantes de las cáma
ras agrarias. La concentra 
ción de la oferta es u na de 
las conclusiones mayorita
riamente apoyada. Pero a 
pesar de los esfuerzos por 
logra rla, este objetivo no 
se ha consegu ic!o. 

A nteriormente a estas 
reuniones -la delegación de 
Agricultura habi"a ya re
dactJdo un Plan del Al
mendro en el que entre 
otras muchas cosas, se in-

En Mallorca se vende 
almendra de la 
Península , 

formaba de las tierras de 
Mallorca más adecuadas 
para este cultivo. Pero t o
dos estos intentos no han 
logrado revitalizar el sec
tor. 

DEMASIADAS 
VARI EDADES 

En la mesa de la al
mendra se llamó la aten
ción a los cosecheros ma
llorquines por no presen
tar un frente de oferta ho
mogéneo comercial y en 
su consecuencia los rendi
mientos económicos del 
cosechero poco a poco se 
va n deteriorando con un 
agravante, el de la oferta 
de excesivas variedades y 
calidades, difíciles de tipi
ficar. La oferta mallorq ui
na en venta se mantiene 
anárquica y por el lo no 
consigue buenos precios. 
También se remarcó que la 
palatividad de la almendra 
mallorquina se admite en 
el mercado corno excelen
te. 

EN MALLORCA, 
SE V ENDE ALM EN DRA 
DE GERONA.Y 
BARCELONA 

Otra de las cuestiones 
que fueron expuestas por 
los componentes de la Me
sa de la Almendra es el 
inadecuado tratamiento 
del mercado interior as, 
como la falta de gestiones 
en el sector servicios, dán
dose el caso de que se es
tá ofertando almendra 
peninsular envasada en Ge
rona y Barcelona. A pesar 
de su inferior calidad, la 
almendra americana de Ca
lifornia de producción cre
ciente está marcando el ni
vel de precios en el merca
do europeo a pesar de su 
inferior calidad. 

Actuaciones de la consellería 
de Agricultura 

A lo largo de los últ imos años la Con
se lleria de Agricultu ra ha concedido 
ayudas para la poda de almendros y para 
la adquisición de máquinas para la reco
gida. La Consellería de Agricultu ra a tra
vés del IBIA, Instituto Balear de Inves
tigación Agraria, ha realizado un estu
dio sobre la mejora del almendro me-

diante un convenio suscrito con 
ADESBA, se ha creado un vivero de 
plantones de almendro en la finca del 
CECA de Palma. El estudio sobre los 
tratamientos fi tosanitarios en la calidad 
de la almendra ha sido otra de las ac
tuaciones llevadas a cabo por el IBIA, 
así como la polinización del alme ndro 
con abejas, ambos a través del IBIA. 



BALEARES 
Sábado. 23 abril 1983 

Ibiza/Menorca 

,deas par~ las 

Salinas 

ENRIQUE BONET 

Ayer celebró -sesión el Consell Insular. Entre los 
acuerdos que se adoptaron figura destacadamente el 
de convocar por ordenación del territorio un concurso 
de ideas para la conservación del paisaje en las sali
nas de Ib iza y Formentera . dotado con un premio de 
trescientas mil pesetas. 

Con el tema de la terapia de famili'a tratado por la 
doctora Suárez se cerraron ayer las 11 jornadas de psi
quiatría infantil. organ izadas por el Patronato Insular 
de Salud Menta l. Las cuestiones paidopsiqu iátricas y 
de terapia fam iliar han sido tratadas. así como el diag
nóstico precoz de la psicosis de los niños a titulo 
orientativo de familias. enseñantes y médicos. 

Hay que referirse al crecimiento que experimentó 
la incidencia de la huelga de médicos en el día de 
ayer. No menos de u~ tre inta por ciento de los facu l
tativos de la residencia y un porcentaje aún más ele
vado del ambulatorio se sumaron al paro durante la 
última jornada de esta primera fase . 

Del plano cultural destaca la conferencia pronun
ciada anoche en el Instituto de Enseñanza Media «Sa 
Blanca Dona» por el profesor José Vidal Beneyto 
acerca del tema «Signos del tiempo» . 

Mucho éxito alcanzó la taula rodona que sobre 
«Lengua y sociedad» organizó el Instituto de Estudios 
Ibicencos en la semana de expansión de la lengua . 

Pasó sin pena ni gloria el día del Libro. 
La festividad se destacó en los centros escolares 

con oportunas glosas de los enseñantes acerca del li- -
bro en el conjunto de los medios de expansión cultu
ral. 

Para la próxima semana se anuncian algunos actos 
de carácter electoral en distintos municipios de la isla 
blanca . 



L · de lo s dos columpios , y ,,,.,, ,!,. " º · 1 utu Torrelló) 

En 
de la Playa de Pa•roa, 

Columpio roto a una semana 
de su inauguración 

!·alma.- (BV B ).- Antes de que se cumpla una se
mana de su inauguración las instalacio nes para juegos in
fantiles del nuevo parque público de la Playa de Palma 
han sufrido ya deterio ros que las inutilizan en parte. 

A ún cuando la reparación de estos desperfectos pa
rece fácil, no hay duda de que es un primer aviso de lo 
que puede suceder si, como se apuntó ya en el mismo ac
to de inauguración, no se toman las necesarias medidas . 
de vigil ancia y mantenimiento . 

Si generalmente este tipo de instalaciones se hacen 
pensando en los niños, con lo que la utilización por adul
tos suele producir un rápido deterioro de las mismas , en 
el caso que nos ocupa la vigil,incia en este sentido es mu
cho más necesa r ia ya que los materiales utilizados por 
neces idades de respeto a la estética del parque, son me
nos resistentes que los que se utilizan habitualmente. 

Como se record ará el nuevo parque público de la 
playa de Palma fue ent regado of icialmente por J CONA1 

una vez concluidos los trabajos de ordenación de los t e
rreno s, el pasado lunes al Ayuntamiento que deberá cu i
dar a part ir de ahora del mantenimiento y v igi lancia del 

· parque as( como de la culm inación del pro yecto en al
gunos aspe<;tos en que ha quedado incom pleto . 



EL D IA de Baleares 26 Abril 1983 '--------~--
Nuevos seguros agrarios para la próxima campaña 

Los del viñedo v ganado vacuno son 
interesantes para Baleares 
Ni la ley de seguros agrarios ni el espíritu que la inspiró son una novedad. Sin 
embargo los segu'ros agrarios son noticia. Tanto porque una ley de esta 
envergadura no se puede hacer «de hoy para mañana», y de forma lenta se 
van introduciendo innovaciones, como porque el hecho de que varios años 
consecutivos malos para el campo han puesto de relieve y han hecho que 
renazca interés por estos seguros. Para la próxima campaña se presentan 
algunas novedades, entre las que las referidas al viñedo y el «integml» de 
ganado vacuno pueden resultar interesantes para los agricultores de la 
provincia. 

H.O. 
La novedad que introdujo 

la ley de seguros agrarios del 
78, desarrollada posteriormente 
mediante un reglamento, era la 
obligatoriedad por parte de las 
compañías de seguros de acep
tar y gestionar un seguro agra
rio. De este modo el departa
mento de Agricultura comenza
ba un camino del que la meta 
era, y sigue siendo, que cada 
agricultor asegure sus propios 
riesgos. Para conseguir que los 
agricultures hagan uso de estos 
seguros, el ministerio subven
ciona un porcentaje, que es 
variable, de la prima de cada 
seguro. 

El fin último que se persi
gue es. el «seguro total» . Es 
decir que si las condiciones 
meteorológicas son adversas y 
la merma de una cosecha supe
ra el 10% del total , el agricultor 
pueda comenzar la siguiente 
campaña sin un grave quebran
to. De hecho, sI se llegara a 
este estadio, los ingresos de los 
agricultures se verían estabili
zados y se tendría una mayor 
seguridad que repercutiría en la 
posibilidad de adoptar nuevas 
técnicas de cultivo o realizar 

., mejoras en sus explotaciones. 
Esta incentivación abarca 

también a las compañías de 
seguros, para lo que se ha 
negociado a nivel nacional un 
convenio en el que participan la 
mayoría de las empresas del 
sector, tendente a lograr las 
mejores condiciones. 

Las condiciones del seguro del viñedo son interesantes 

Pero si difícil es vencer la 
inercia de cualquier humano y 
también del agricultor, estable
ce las condiciones técnicas 
adaptadas a las características 
de cada provincia y a cada tipo 
de cultivo o ganadería, sobre 
todo para determinar las cose
chas medias para evitar que se 
asegure una cosecha que está 
muy por encima de las posibili-

dades del terreno y la zona, 
también requiere un estudio 
que es largo. Así que se ha 
optado por comenzar por segu
ros contra el granizo y las 
heladas, que pueden en un sólo 
día arrasar todo un campo de 
cultivo, y los seguros de incen
dio. Se comienza por una etapa 
experimental para la que se 
definen una serie de zonas de 

diversa climatología que son 
objeto de estudio y se pasa 
luego a generalizarlo. 

UITa vez concluida lo que 
puede considerarse una prime
ra fase, el paso siguiente es el 
establecimiento del seguro inte
gral, que integra todos los posi
bles males para una explota
ción, ya sea agrícola o gana
dera. 

NUEVOS SEGUROS 
INTEGRALES 

Concretamente, los culti
vos de cereales en secano, el 
viñedo y la ganadería vacuna, a 
partir de la campaña que dará 
comienzo en el próximo otoño 
podrán acceder a este seguro 
integral. 

· El seguro integral de cerea
les podría s~r de interés en la 
región ya que se calculan 
50.000 hectáreas de superficie 
dedicadas a este cultivo, pero 
presenta el problema de que 
por falta de datos las primas 
establecidas para Baleares son 
muy altas, incluso contando con 
la subvención estatal. 

En mejores condiciones ha 
salido el seguro referido al viñe
do. Las primas se ajustan bas
tante bien a las condiciones de 
nuestras comarcas. A estas pri
mas hay que descontar las 
subvenciones concedidas por la 
Adminstración, que varían en 
función de que el seguro se 
suscriba a nivel individual o 
colectivamente . Igualmente, 
aunque difiriendo en su cuantía, 
las propias compañías de segu
ros bonifican los seguros colec
tivos. 

Finalmente reseñar que el 
seguro integral de ganado va
cuno ha motivado muestras de 
interés por parte de los agricul
tores de la provincia, aunque 
todavía no es posible conocer 
que porcentaje de agricultores 
se acogerán a él. 

1 
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Crónica de Menorca 

El Ayuntamiento de Alayor prohibió los 
·vertidos contaminantes en Cala En Porter 

Meno rca . (Lluís Verjés). 
El Ayuntamiento de 

Alaior celebró su último ple
no siendo el tema de la con
taminación de la cala En 
Porter los puntos fuertes de 
la orden del día. Al respec
to se tomó· la decisión de 
prohibir el vertido de I í
quidos a todas las industrias 
contaminantes. Por otra par
te como ya habían anuncia
do el alcalde Triay Hum
bert a principios de mayo 
se bombeará el agua resi· 
dual que hay en la cala En 
Porter. 

Otra decisi ón importante 
fue la de prorrogar en un 
mes el plazo de exposición 
del Plan General de Orde
nación Urbana de Alaior. El 
director del equipo redactor 
de este Plan fue el arquitec-

- to Borja Carreras que como 
se sabe opta a la alcaldia de 
Maó en las primeras elec-

• Gascón Mir tomó posesión 
de su cargo como director 

de la Residencia Sanitaria 

c.l f-lan no preve más sue
lo u rbanizable que el que ya 
está programado con ante
ri oridad. Preve la protección 
paisaji'stica de acantilados y 
bosques. En . cuanto a las 
obras de infraestructura el 
Plan contiene mejoras viales, 
la ubicación de la nueva es
tación depuradora y el 
mejoramiento del emisario 
de Cala en Porter. Uno de 
los puntos po lémicos es la 
calificación urbanizable de 
algunos terrenos próximos 
a zo nas de gran interés ar
queoló gico. 

En el tercer día de huel-

ga del ramo de la construc
ción aumentó la participa
ción de los trabajadores . Se
gú n fuentes de la pat ronal 
el 70 por ciento de los tra
bajadores secundó el jueves 
la huelga convocada por 
CC.OO. Las mismas fuentes 
desmintieron las cifras que 
días anteriores habían sido 
ofrecidas por el sindicato. 

El nuevo director de la 
Residencia Sanitaria, Miguel 
Gascón Mir tomó posesión 
de su cargo el pasado vier
nes relevando al hasta ahora 
su director Juan F. Quadra
do. En el acto de toma de 

posesión Miquel Ga scón de
claró que las obras en la resi
dencia estarán terminadas el 
dia 20 de julio. 

Las obras están ocasio
nando una falta de camas 
angustiosa ya que en estos 
momentos sólo hay 47 ca
mas dispo nibles frente a las 
117 que- habían antes y a las 
140 .que se dispondrán a 
partir de la fecha de inaugu
ración. Mientras tanto las 
autoridades milita res cola
boran permitiendo el uso de 
17 camas del Hospital Mil i
tar . 

Otro problema grave es 
de la falta de personal ya 
que los servici os se han am
pliado y se sigue funcionan
do con el mismo personal de 
antes. A l respecto Gaseó de
claró q ue viajará próxima
mente a M ad rid para conse
guir una mayor dotación de 
personal. 
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Menorca 

Ciudadela recurre 
contra el plan de 
Cala Turqueta 

ESTEVA CL.fRt 
Los actos políticos llevados ayer a cabo en Menor

ca dentro de la actual campaña fueron del CDS y de 
PSM en Es Castel!. del CDS en Mercada!. En Mahón 
celebró un acto AP con intervenctón de Abel Matutes 
y Esquella . Hoy tendrá lugar en Ciudadela una me~a 
redonda con participación de todos los números uno 
de las candidaturas al Ayuntamiento. 

Constituyó un éxito el banquete homenaje de des
pedida al hasta ahora delegado insular de Turismo. 
señor Aguirre Gil de Biedma que ha sido destinado al 
Ministerio para desempeñar la jefatura de protocolo 
en el Gabinete Técnico de la Secretaría de Estado. Se 
puso de relieve el afecto de personas y entidades por 
su gestión en el área turística en la isla. 

Como noticia política más destacada cabe resel'\ar 
el pleno celebrado por el Ayuntamiento de Ciudadela . 
Dió comienzo a las seis de la tarde cuando lo habitual 
es que sus sesiones comiencen a las ocho, lo cual 
motivó la ausencia de público . Un pleno breve en el 
que debe destacarse el acuerdo, adoptado con la sola 
abstención del alcalde y el primer teniente de alcalde, 
para interponer recurso ante el Tribunal Supremo 
contra la sentencia de la Aud iencia Territorial , dictada 
en Palma por la cual se accedía a la petición de la en
tidad promotora Cala Turqueta en el sentido de reco
nocer aprobado inicialmente el plan de urbanización 
de la mencionada cala . 

Sigue la huelga de la construcción y tuvo lugar una 
manifestación. seguida de una _asamblea informativa 
organizada por Comisiones Obreras. en la que se di6 
cuenta de encontrarse definitivamente rotas las nego
ciaciones con la patronal. 

Por lo referente a la huelga en el sector de la ban
ca. la incidencia en Menorca ha sido de un sesenta a 
un ochenta por ciento. según los informes de las cen
trales convocantes. 

Anoche tuvo lugar un concierto a cargo de la Cape
lla Davídica y la Filarmónica del Ateneo. constituyen
do un gran éxito. Fueron cantadas obras de Pergolesi . 
Listz. Mozart y cerró el programa una versión del «Al.
leluya» de «l:1 Mesías» de Haendel. 
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~nM~I sea~~~¡~~ 
capitulo dé esta 
hrev(! serie so
li1 e el ecologis
r,10 en Mallorca 
il principios de 

los illl OS 70 un equipo de la 
BBC r irmó un documental so
bre Mallorca en el que se mos
traba la "otra cara de la isla", 
la de los paisajes clegradados. 
Y u na de las referencias era, 
p recisamente, la Albuferia de 
A lcúdia. Vieron el documen
tal unas quince mil personas 
y fue una llamada de aten
ción. Poco después, en 1976, 
el GOB publicó un folleto so
bre la Albufera. Y en el mis
mo año se recogieron 35.000 
firmas exponiendo la necesi
dad de conservarla. El eco
logismo mallorquin aún no 
habia hecho su eclosión , pe
ro empezaba a prepar;:ir, e. 

La Al bu fer a• de Alcúdia y 
la Albufereta -las zo;1as hú
medas- han sido u na de las 
constantes del ecologi smo en 
Mallorca. El Trenc, CalJ 
Mondragó, Se1 ra Nord y Dra
go ner a son o t ras necesarios 
puntos de ref eren ciil. Hoy 
nos refer iremos a los cuat ro 
primero s. 

ALBUFERA 

.... 

Según escri bió Bartomeu 
Ba rceló en el folleto del 
GOB sobre la Albufera, has
ta princip ios del siglo XVIII 
debió continuar en su eqa
do natural y aprovechada p ,1· 
ra pastos comunales de lus 
habitantes de los pueblos ve
e in os. Poco después, se ex
cavaron las primeras acequi,1s. 
En 1772 se habían tran~fu• 
mado 145 hectareas, div1d1-

La Albufera y Es Trenc 

La Albufera, una de las primeras , onas reivindicadas por los ecologistas 

das en 442 p arcelas. En 1850 
el númer o d,e pa rcelas se ha
bia eleva do a 8 45. 

M ás adelan te, una compa
ñia inglesa desecó la Al bufe
ra, obra que se terminó en 
1871, pero la sa lin ización de 
la tierra, únicamente permi
tió aprovechar parte de la su
perficie. 

Más adelante, ya en 1934 
se inició la construcción del 
Hotel Gol f, que termmó en 
el proceso de urbanización 
del Lago Menor. Cuando se 
inic ió la campaña del GOB, 
gran parte de la Albufera 
ya estaba urbanizada. La rei
vindicación ecologista no era 
para avisar de ningún peligru, 
sino para detener lo que y.1 ,, 
h;ih1·a inic i;, cl o. 

En es tos m om en tos, la Al
bufera de A lcúdia o la p ar le 
de Alcúdia de la Albufera ya 
se halla p rácticamente des
tru ida, pero la parte de Murn 
únicamen te lo está a medias. 
En los úl I im os años ha de
crecido el p roceso de urba
nización, a causa de los peli
gros de inu ndación de las tie
rras. Y también se vive en una 
época de degradación de la 
naturaleza, por la obstrucción 
del canal y falta de aguas li
bres. 

Se h a logrado que la Albu
fera se in clu yera en el catálo-

go de ICONA sobre zonilS a 
proteger. No se ha descartado 
del lodo la posibilidad de que 
la Al bufera se continue ur
banizando, pero las campañas 
de los proteccionista s y eco
logistas han logrado detener 
el proceso. Para el GOB, se 
debe r 1·a declarar zona clara
mente no u rbanizable, y apar
te de motivos de defen~a de 
la naturaleza y · conservación 
de especies esgrimen otros de 
rentabilidad. Explican que 
existe un turismo interesado 
en observar nuestr¡¡ flora y 
fauna y agencia s c~µc<.. i.i l i¿a-

• La mayor parte de los problemas 
ecológicos siguen todavía pendientes 

Es Trenc, mcenario de pancartas y manifestaciones 

bjeto de campañas 
d;i s en este tipo de viajes. 

Lil central térmica de GE- ~ 
'::, A, ya construida en la Albu
fer;i, puede parecer un claro 
atentado contra el paisaje. 

Pero el GOB no se opuso 
a , u construcción y esta pos
tura fue muy criticada. Si ac
tu ilrOn así, según Joan Ma
y ol y Xavier Pastor, del GOB, 
~e debió a que se pensó que la 
C'Pn lral era un mal menor, 
frente a la u r banización, aún 
por detener o imped ir de l to
cl n. 

/ -.! RU r E RETA 

Los movim ientos a favo r 
de la A l bufere ta , también en 
A lcúdia, son posterio res. La 
zona también se halla en el 
catálogo de !CONA y su fu
turo, como sucede con otros 
lugares motivo de reiv l ndica
ción ecologista, también de
pende de lo que decida la 
nueva comunidad autónoma 
sobre la suspensión de planea
miento. 

En 1979 se supo que un 
grupo extranjero proyectaba 
hacer unas islas artificiales, 
conectadas por el agua y con 
pequeños puentes en la zona. 
Era la primera vez o una de 
las primeras, que en Mallor
ca se hablaba de urbaniza
ciones compatibles con la 
naturaleza. Hubo movimien
tos de presión para impedir 
que el proyecto se llevara 
adelante --y otras presiones 
para que se realizara-. Y, fi 
nal mente, cuando antes de 
la constitución del CGI los 
soci alistas se ocupaban de 
l,1\ cuestiones de "Ordena
c ,ón del territorio" en la 
pre¡¡u to nom 1·a, estos p resen
t aron un proyecto de sus
pensión, que no fue respal
d;i do por UCD. Y, según el 
GOB, éste fue uno de los mo
l ,v os de la dim isión de Emi
lio Alonso y su equ ipo. 

L a inclusión en el cátalo
g< , de !CONA no es una ab
~ol uta garantía de que no se 
urbanizará . . Todo depende 
de lo que se decida tras los 
seis meses de suspensión de 
planeamiento. 

TRENC 

El Trenc, Cala Mondragó 
~. en general la costa son 
.,1, ,1s de las co nstantes en el 
(;< o logismo mallorquín. Con
r ,t am ente en el Trenc, las 
µ, :meras acciones co menza-

ron cuando se vendieroQ. las 
fincas de Sa Barrala y Sa 
Vinyola en los años 73 ó 74. 

Poco después, en 19 74, se 
aprobaron los planes parciales 
de ambas fincas. Pero fue en 
1978 cuando surgió la "alar
m a verde", dado que como 
consecuencia de lo est ipulado 
en el Plan Gene ral de Campos 
empezó a const ruirse el res
tau r;i nte del T renc. En 19 78 
hubo u na numerosa manifes
t ación, pero, a pesar de esto , 
segú n inform aciones facili ta
das por F rancesc Mol la nues
tro periódico, el restaurante 
se const ruyó. 

No obst ante, todo estaba 
decid ido y el Ayuntamiento 
de Campos solici tó un infor
me a la Comisión Provincial 
de Urbanismo y esta pidió un 
informe a !CONA. En este úl
timo informe se desaconseja
ba la urbanización del Trenc, 
exponiéndose, entre otras 
cosas, el problema de la fal
ta de agua. 

Según Xesc Moti, que apar
te de miembro del GOB es 
economista, "en estos mo-

Las pinturas 

de "Sa Costa 

De Sa Pols", 

invisibles-

Palma.- (OM).- L d 
"Costa De Sa Pols" en I¡¡ 
que rec ientemente un gru· 
po de ar t istas pintaron cl i
versos motivos sobre. el 
mismo asfalto para rend ir 
homenaje a Joan Miró en 
su 90 aniversario, se ve 
con frecuencia ocupada 
en gran parte por veh icu
los que en las actuales ci r
cunstancias, además de 
dificultar el tráfico, im
piden a los transeúntes la 
contemplación de las pin
turas. 

La " costa de Sa Pols" 
ocupada por los 

coches (Foto Lorenz o) 

mentos, la valoración del pai
saje es más rentable que la 
urbanización, puesto que Ma
llorca necesita estos espacios. 
para mantener su paisaje". 

En el Ptan General de 
Campos, finalmente, consta 
que la finca de Sa Barrala, 
que forma parte del T renc es 
urban izable, pero el equipo 
redacto r h izo constar en el 
informe que ellos desaconse
JJba n la u rbanizac ió n. Como 
c,;i ta n tas cosas, para qu e ha
ya dec is ione~ fi rmes se de
pende de las suspensio nes ele 
planeamiento . 

CA i. A MONDRAGO 

L us proyectos de urbani
za r Cala Mondragó datan de 
la misma época que los del 
Tren c. En 197 3 se aprobó un 
plan de promoción turística, 
paso previo a la consecución 
de la declaración de Cala 
Mondragó como "centro de 
interés turistico nacional. Los 
proyectos iniciales de urba
nizac ión fueron modificán
dose con el tiempo y en es-

tos momentos consisten en 
la conslrucción de varios ho
teles de cinco plantas y va
rios bungalows. 

Cala Mondragó ha sido 
uno de los lugares acerca de 
los cuales el CGI ha expues
to una opinión más rotun
da. En 1979 se solicitó al 
Gobierno central que no se 
produjera la declaración de 
zona de interés tur(stico y 
que no se tomara ninguna 
decisión hasta que el tema 
fuera competencia de la Co
munidad Autónoma. 

Sin embargo, en 1982,per 
co antes de las elecciones ge
nerales, hubo un informe del 
Ayuntamiento de Santanyí, 
fav o rable a la declaración de 
zona de interés tu r ,stico, que 
Xesc Moll, considera más que 
sospechoso, debido a que se 
argumentó públi camente, que 
el 1nfo,me se hab ía reali zado 
·de b ido a que los promoto1 es 
hab ian dado u n millón y me
d io de pesetas al Ayun ta
miento, pa ra i lu mi nar el cam
po de f ú tbo l. El GOB env ió 
telegramas a los miembros del 
Gobierno, pero fmalmente en 
uno de los últimos consejos 
de min ist ros se p roduJo, apre
surada mente, la declaración 
de "zona de interé~ turisti
co". Ahora se permanece pen
die nte de un recurso de alza
da p resentado por el GOB, 
contra una de las últimas de
e is1ones del Gobierno centris
ta. 

Joana M. Roque 



Por el ICONA, ante la evolución negativa 
de la población mallorquina de esta especie 

Ampliado el programa 
de recuperación del Buitre Negro 

Palma.- (DM).- El Ins
tituto Nacional para la Con
servación de la Naturaleza, 
!CONA, tiene el proyecto 
de remprender el progra
ma de recuperación del Bu r
tre Negro cuya evolución a 
pesar de los esfuerzos des
arrollados sigue siendo ne
gativa. En un comunicado 
enviado a DM, ICONA in
forma de que las precau
ciones que se han tomado 
no han sido suficientes. Es
te año, a principios de la 
temporada de recreia se de
tectó un ligero incremento 
de la población reproducto
ra como consecuencia de los 
aportes de comida a los pun
tos de alimentación habilita
dos al efecto, pero las me
didas tomadas no han ob
tenido los resultados preten
didos. 

"A pesar de las leyes -di
ce ICONA en su comunica
do- sigue habiendo incons
cientes que comprometen la 
supervivencia de las especies 
e incluso ponen en peligro la 
seguridad humana usando 
métodos delictivos. El ICO
NA - añade- quiere recor
dar desde aquí que el uso-de 
veneno está penado con el 
máximo rigor, incluida pri
sión y que la muerte de un 
buitre negro implica una 
multa de cien mil pesetas" 
Debido a que se ha descu
bierto que un adulto con 
su pollo de esta especie fue-
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Se quiere evitar la desapañción de la especie 

ro.n víctimas de envena
mrento, se llevan a cabo las 
investigaciones oportunas 
para descubrir a los respon
sables de este delito. 

El ICONA, en este co
municado, informa que 
otros dos intentos de repro-

ducción han fracasado al 
no eclosionar los huevos, 
debido probablemente a 
molestias ocasionadas a la~ 
aves incubando. Sólo una 
buena noticia: afortunada
mente dos pollos conNnuan 
su crecimiento en la sierra. 



Diario de Mallorca/8 Mayo 1983 

Los encinar"-!< salpican los montes de Uuc La sombr¡i de las encinas, característica de nuestras tierras 

Su supervivencia ·se enfrenta ahora con grandes problemas, a causa de las enfermedades y el abandono 

~s encinas de Mallorca, todo un símbolo 
Las islas Baleares y en concreto Mallorca, cuentan 

con una . vegetación diversa. Por un lado. son conocidas 
sus tierras de regadío como "els margals" de Sa Pobla, 
Pla de Sant Jordi, o bien las extensiones de regadío de 
Campos. Otro grupo lo forman las tierras de secano del 
Pla de Mallorca, donde su producción se basa práctica
mente en los cereales. La zona menos cultivada corres· 
ponde a "la Serra de Tramuntana .. , lu_~r idóneo para el 
crecimiento de los arbustos y otras plantas silvestres. De
ferenciamos, pinos, garriga en todas sus variedades y los 
encinares que embellecen principalmente parte del tér
mino municipal de Escarea 
La "alzlna", en latín CLASES DE "Al ZIN ES" 

"Quen;us ilex", árbol perte- ·· 
neclente a la familia de las En nuestros mismos bos-
Cupuliferas, crece en sitios ques de Mallorca encontr¡¡-
rná.s bien frescos, llegando mos encinas .de diferentes 
a conseguir alturas de 2 a 15 clases, si hlen dos son las 
metros, si bien los que en- más conocidas y las más 
contramos en nuestras islas existentes. La en ci1 1J he lio-
se pueden considerar de una tera (Quercus bellot.:i) que 
altura· más bien inferior que se difel1!nc i,1 de l,1 •!ncina 
oscila entre los 2 y los 10 común por el tamaií o de sus 
metros, aunque siempre se hojas, por :.u e.olor y forma 
pueden hallar algunas ex- del que se puede contem-
cepciones. Las encinas se piar que son má.s enteras y 
hallan agrupildas en bosques obtusas. El fruto, la bellota 
caracterizados por su poca es muy comestible por su 
luminosidad puesto que sus dulce sabor. 
pequeiias y espesas hojas de La "alzina" común,cu-
tipo coráceo, persistentes, yas . caracterís ticas corres-
enteras o dentadas, diflcul- ponden a la encina bellote-
tan la p1metración de los ra- ra, diferenciándose por su 
yos solares, que influyen a fruto que conserva un sabor 
la vez en el color de sus ho- más amargo, además de ser 
jas que conservan un blanco de tamaño inferior. 
-ocre en la parte inferior y La "alzina surer;:i", es 
un verde oscuro en la supe- muy poco conocicl J en la 
rlor. Isla y escasos 5{)n lo:, P.jem-

•Hasta hace poco, 
su leña era base 
del sustento de 
muchas familias 

pl,ires que podemos encon
trar. De su producción se 
utlliza la capil p ro1.ectora 
del tro neo, que es muy es
pesa y esponjosa y sirve pa
ra la fabricación del cor
cho, su fruto es diferencia· 
ble por terminar en punta 
corta y peluda, sostenida 
por una cúpula cónica. 

FRUTO 

La bellota es el fruto de 
las encinas que se aprove
cha par.i la allmentaclón del 
ganado lanar y porclno; hoy 
un poco en el olvido, por el 
abandono que existe en la 
conservación de los encina
res, principalmente los de 
encinas- belloteras que pro
porcionan mejores frutos. 
Para ello, es preciso que 
dichos árboles sean injerta
dos, cosa que en la actu.all· 
dad no se practica debido a 
la poc;a rentabi lldad que 
ello supone y a la escasa S&
guridad que ofrecen a la ho
ra de su crecimien f.o. y so· 

brc todo a la escasa mano 
de obra que ,;e dedica a 
elfo. 

UTIUZACION 

Como vemos, el fruto de 
la encina es utilizable, pero 
no sólo nos ofrece este be· 
neflcio. Su leña también es 
útil. Hace años que contri
bufo al sustento de muchas 
famllias de Mallorca que te
n(an anclado su futuro en 
esos ár.boles, sacándoles car
bón. Hoy esta materia es 
bastante difícil de conse
gu ir, pagándose por el kilo 
cerca de 40 pesetas; ello es 
debido a la escasez de "Car· 
boners" . Su rama era apro
vechada pels "forns de 
Cal <;" , o tra tradición que es
tá en desuso, su madera era 
util v. ada para la realización 
de embarcaciones y otros 
utenslllos de tipo rústico. Su 
manejo resulta difl'cil debl· 
do i1 su dureza. 

ENFERMEDADES 

Hoy más que nunca, las 
encinas sufren las conse
cuencias de los avances téc
nicos de nuestra sociedad, 
que contribuyen a la des
trucción de la naturaleza. 
Las encinas, como muchas 
otras plant,1s del reino ve
getal, son atacadas por en-

fermedades que últimamen
te han proliferado con dos 
de su s principales enemigos 
"I a Oru ga "y el "Baria Hi· 
que". Una se dedica a agu
jerear el tronco, y la misión 
de "la orug,1" es destruir las 
tiernas hojas que brotan 
de sus ramas. 

Un tercer enemigo, el 
más peligroso son los pinos 
que llegan a destruir nues
tros encinares por su fuer
za, al crecer mucho más e 
Impedir que estas se re
produzcan adecuadamente, 
ya que su cu ida do es es
caso, además de la ~ 
olaoi(Jracjón por parte de 
LC,O.N,A. en la distrl
buci6n de las mismas, que 
tardan de 20 a 25 años en 
su crecimiento. La limpie
za durante esos años ha con
tribuido también a que los 
encinares se hallen aban· 
donados: 

ENCINAS FAMOSAS 

La encina, símbolo que 
cor1ticne las raices de nues· 
tro pueblo, ha sido cantada 
por poetas. Y algunas sus 
famosos, como las "del set 
cimals'', 1.-i d'Almallux, que 
han ido creciendo superan
do l.i s tempestades, los In· 
cendlos, la alzlna de Ca'n 
Arnauet (C:ampanet) con 
má~ de 200 años de h lsto-

ria, cuyo tronco mide más 
de 3 metros de diámetro 
y una altura aproximada 
de 25 m. 

Hemos de contribuir a 
la conservación de esa es
pecie, adecentando los 
bosques, dejándolos limpios 
al pasar por ellos. Promo
cionando su madera, vol
viendo a la fabricación de 
carbón, y utlllzando sus 
ramas para los Hornos. No 
se puede olvidar lo dificil 
que ello puede resultar sin 
una ayuda oflclal, pero la 
con,;ervación es necesaria 
por ser producto de la na
turaleza y representar parte 
de nuestra historia. Recor
demos algunos versos del 
poeta Miquel Costa i Uo
bera: "Baix d'aquella am
pla soca, més vella que la 
hlstbri;:i/mon front en pri
mavera va somlar la glo
ria l de fer l'excels poema 
del poble maliorqu(". 

Salvando los enclna-
re5, conservaremos nues
tra historia, recuperare
mos la tradición de un pue
blo que dur11nte siglos apro
vechó su u tllldad y ahora, 
a causa de la despreocupa
ción, al avance de las técni
cas, y de la comodidad, 
puede ver en pocos años 
cómo desapareceran esos 
árboles. 

Joan Pons 



Diario de Mallorca/22 Mayo 1983 

Poi le ni;a. {Co , r~spo nsu
l 1a).-- El !::l uen esta do de l;is 
zonas aj 11rd in ¡¡das de nuestr .. 
Vill a, es una constan te qui:! 
se ap recia más acusadamen 
t c du ra11 te esta época del 
año; la Plai;a i Jardi ns 
Joan fvl.i rch , el Monumen
to a Costa i Uobera, el Pont 
Roma, son ejemplos claros 
del buen hacer de los jardi
neros municipales. 

Aún ast' ca bria plantear
se la posibilidad de una 
mayor utilización y funcio
nalidad de estos jardines, ya 
que exclusivamente están 
destinados a su contempla 
ción y disfrute estétito, no 
aprovechando de esta mane
ra su utilidad tan to ped a
gógicJ como de si mple pa
seo y esparcimiento. 

LA FLORA BAL EAR 
EN LOS JARDINES 
JOAN MARCH 

Sin duda es el espacio 
verde más grande del casco 
urbano de la p oblación , : · 
por ot ra parte , uno de los 
más interesantes desde el 
punto de vist a botánico co
mo arHst ico. 

El con ju nto c;1r¡ loba la 
ant igua casó del M arqués 
Desbrull, Ca' n B ru ll, y un 
11uer to anex o, t odo ello fue 
cedido por la Famil ia March 
Delgado a la Vill a; De esta 
ma nera, se conservó espe
cia lmente la tor re fortifica
da del S. X V 1, que existt'a 
en dicr. a casa, y ·1a zona 
del huerto se dest inó a j ar
d (n botánico de especies de 
las islas. El diseño de los j ar 
dines corrió a cargo de Ga
briel Alomar y la planta
ción, adecentamien t o y am· 
bientación, se efectuó a tra
vés de la misma f amilia 
March Delgado, el Ayunta
,:niento y Bellas A rtes. 

Et entorno resulta espe
cialmente atrayente, tenien
do en cuenta su ubicación y 
los elementos que la for 
man. El Claustro de Santo 
Domingo sirve de fondo es
pecial de la Plaza, integrán
dose de esta manera como 
una parte más de los jardi 
nes, y sobre todo de su par
te arquitéctónica. 

GRANDES 
POSIBILIDADES 

Lis p lantas endémicas de 
IVl :i l lo rc¡; y los elementos ve-

Aunque habría que plantear una mayor 
utilización pública 

Las zonas ajardinadas de 
Pollen9&, en inmejorable estado 

Las plantas endémic;.s de Mallorca caracterizan los jardines "Joan March". 

• Los jardines Joan March, 
los más importantes 

getales m ás si9ni f ic.i tivos de l 
pa isaje rnallorqui'n son sin 
lu gar a dudas lo más carac
tert'stico de los ,1i:. rdi nes 
Joan M.:irch, teniend o en 
cuen ta las grandes posi b ili 
dades que a n ivel pedagógi
co suponen, juntamente con 
el entorno artt"stico de la to
rre , que a pe sa r de su ~ re
du cid as dimensione~ podr(a 
albergar en princip io el fu
turo museo etnológico, o en 
todo caso concretizarlo en 
una serie de oficios propios 
de Pollern;a. La instalación 
de una noria en dicha zo
na ajardinada, ha sumado 
un elemento más al conjun
to que forman los jardines. 

EL PONT ROMA Y 
EL MONUMENT 

Estas dos zonas ajardina
das, se encuentran situadas 
en dos extremos de la po
blación, más . concretamen
te la zona del Monumento 
a Costa y Llobera, que se 
encuentra complet¡¡mente 
despl azadn de su posible 

util izació n y d isfrute por 
pa rte de los poi lensi ncs , ya 
que se traza ron pasada la ca
rretera del Port de Pol leni;a. 
A pesar del buen cuidado, 
son poco f re cuentados, por 
las c;i11s ils que antes hemos 

)e r1 ;ti " lo . Por otra parte, los 
j ardines del Pont Romá, son 
la más reciente realización 
en cuanto a zon as ajardina
das de Pollen<;:a; bordean 
una parte del torrent de 
Sant Jordi, cerca del Pont 
que les da su nombre. Re
cientemente ha sido coloca
do un olivo que dadas sus 
condiciones espectaculares, 
fue trasladado de su primiti• 
va ubicación, en Ca'n Ponti
co, aunque perteneci'a al Mi
nisterio de Obras Públicas 
Con ello los jardines, han 
conseguido un mayor inte 
rés, a pesar que son un clilro 
ejemplo de la falta de pro 
yección como centro de d is 
frute de una zona ver 
de.. 

Por ot ra parte , ex is ten 
otros dos puntos que tam 
bién son !Jtili zados para es 

• 
l' cll'Ci P" Í~:" t ( '. lC los más ;)e 

\ a·11os, . l ,nc,1•t,1mente son el 
Lleó , ~v lur donde estuvo 
uhicado el antiguo " ren ta
dor" , que ha sido adecen
tacl o para parq ue infantil; 
asimi smo ex iste el ant iguo 
mercado que t am bién 
cumple las f unciones de es
parcimiento de los más j ó
venes , y q ue en estos mo
mentos ofrncc un aspecto 
inmejorable, a raí z de las úl
t imas obr¡¡s realizadas. 

MAYOR UTI LI Z ACION 
Y PROY ECCION 
PUBLICA 

El destino que en p ri •1 · 
ci p io tienen estos jardines 
es esencialmente de un dis
f rute contemplativo, y no 
una utilización directa por 
parte de los transeuntes y 
las personas que acuden a 
dichas zonas. 

Hasta la fecha, s~e han 
construido todos ellos con 
parterres que limitan su dis
frute total; aún as( es nece
sario ¡¡umentar el civismo 
pilra que su utilizc1ción sea 
una realidad, ya que la pul
critud con que hasta la fe
cl1¡¡ se hit llevado a cabo el 
cuidado de las zonas ajardi 
nadas de nuestra Villa, co• 
rrería un peligro serio de 
ser un trabajo inútil . 
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Sus 465 hectáreas están situadas entre Escorca y Pollen~a 

El ICONA ·adquiere la finca ''Mina Gran' ' 
(De nuestra Redacción). - El Consejo de Ministros 

del pasado día 25 aprobó la adquisición por parte del 
Instituto para la Conservación de la Naturaleza, 
ICONA, de la fmca mallorquina "i\Hna Gran" .. 

Esta· possesió está ubi-
cad a en la zona de Tra-

1 
muntana. en las estriba
ciones del Puig Tomir. La 
extensión adquirida por 
el !CONA - sólo una por-
ción del total de la cin-

1 
ca-- alcanza las 465 
hectáreas. Está situada en 
los términos municipales 
de Escorca y Pollensa. 

Tiene, por otra parte, 
la ventaja de lindar con 
otras propiedades del Es
tado como son Binifal
dó y Menut, lo qu_e ha 
signüicado en realidad la 
ampliación de las fincas 
ya del ICONA. 

Todos los trámites ad
ministrativos y legales 

previos a la aprobación 
por el Consejo de Mi
nistros están ya comple-· 
tos. 

La operación definiti
va de transferencia será 
cuestión de poco tiempo . 

En cuanto al futuro 
de esta finca el !CONA 
ya está iniciando los tra
bajos para su mejora, co
mo ha hecho en todas las 
otras fincas de su propie
dad . Uno de los princi
pales objetivos será la re-

población forestal . Y, 
posteriormente, la ade
cuación para el disfrute 
del públioo, como ha 
ocurrido recientemente 
con la finca de Vallde
mossa , Son Moragues. 

Otra gestión elogia
ble , acertatla del ICONA 
de Baleares, en su inten
to de adquirir para el uso 
y disfrute del ciudadano 
las fincas y terrenos que 
entran dentro de sus po
sibilidades y planifica-

ción. De todo ello el gran 
beneficiado es el público. 

"Mina Gran" dentro 

Ultima Hora 
Sábado , 28 de mayo de 1983 

de poco tiempo podrá 
ser disfrutada por los 
amantes de la naturaleza. 
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Santanyi: Aprobado el proyecto de saneamiento 

de Cala Figuera 
PEPE EFE; 

Como anunciamos oportunamente. el pasado dla 12 se celebró el último pleno del ac
tual Consisotrio. Entre otros acuerdos se tomaron los siguientes: 

Se aprobó el contrato 
con la Dirección Provincial 
de Correos y Telégrafos. de 
la formal ización con el 
Ayuntamiento. del acta de 
toma de posesión del local 
ubicado en la Casa de Cul
tura y destinado a Correos 
y Telégrafos .. 

Se dio cuenta del escrito 
de la Jefatura de Obras Hi
dráulicas en el cual se se
ñala que se aprueba técni
camente el proyecto 05/82 
de saneamiento de Cala Fi
guera en cuanto al emisario 
submarino . 

Visto el número de elec
tores residentes en Cala 
d'Or y que hasta la fecha 
han tenido que depositar su 
voto en Calonge. se acuer
da solicitar de la Junta 
Electoral. la creación de 
una mesa en Cala d'Or para 
los residentes con derecho 

. - - - -- - - - - -

a voto. en aquel lugar. con 
vistas a venideras eleccio
nes. Los electores de Cala 
d'Or. son 599 . mientras 
que los de Colonge. 419 . 

La Dirección General de 
Administración - Local. ha 
enviado un escrito en el 
que se menciona la rela
ción de secretarios que so
licitan la Secretaria del 
Ayuntamiento. Se acordó 
conceder la preferencia pa
ra cubrir la plaza. al actual 
secretario. Antonio Casado. 

Finalmente se acordó 
aprovechar unos espacios 
libres existentes en la am
pl iación del actual cemen
terio. en los cuales se po
drán ubicar cuatro tumbas 
de cuatro nichos. cuatro de 
ocho y además se podrán 
construir alrededor de unos 
cuarenta nichos. 

PROXIMAMENTE: 

Próximamente van a te
ner lugar en Santanyf. una 
representación · teatral a 
cargo de aficionados loca
les. una exposición-certá
men de flores y plantas. un 
homenaje a la vejez. y la 
entrega anual de premios 
colombófilos. Informare
mos más ampliamente. 
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El Estado se compromete a sufragar los gastos 
para la mejora y conservación 

Acuerdo entre leona y los propietarios de bosques 
Palma, (Marc Verger).- Con el 

objetivo de preservar y en su caso 
mejorar el bosque mallorquín, el Es
tado, por mediación de leona, ha lle
gado a un acuerdo con algunos pro
pjetarios de bosques para Intentar 
que no vuelvan a producirse los in
cendios forestales que están acabando 
con los hermosos pinos que, años 
atrás, poblaban nuestra Isla, sobre to
do en los montes del suroeste y norte 

· de .la isla. 

LIMPIEZA Y REPOBLACION 

El acuerdo consiste, según nos 
explicaron ayer Blanes y Mateo Cas
tel ló, éste último delegado de leona, 
en la limpieza de los bosques y al 
mismo tiempo en la repoblación fo
restal de los que hayan podido sufrir 
alguna agresión . Los gastos de con
servación corren a cargo del organis
mo estatal y el propio propietario, 

aunqu·c és te último en realidad no 
suele pagar nada ya que leona se 
queda con el ramaje que suele co
mercializar. • 

CONTRATOS A LARGO PLAZO 

Los contratos que firman los pro
pietarios con leona son de veinte o 
treinta años, aunque existe la facul
tad de poder unilateralmente romper 
el compromiso si no están de acuerdo 
posteriormente en alguna de las cláu
sulas. 1 ndudablemente es un bien 
para el depauperado bosque mallor
quín , sobre todo la zona noroeste 
que ha sido quizás la más castigada. 
Estos contratos están previstos en la 
ley de protección forestal y no es 
únicamente una determinada zona la 
que se aprovecha para terminar con 
el fuego y con el exterminio del bos
que. 

VARIAS FINCAS 

De momento var ias fincas se han 
acogido a los beneficios de esta ley. 
entre otras S'Hostelet, Torá y Sa Co
ma de Estellencs. Y se espera que, en 
poco tiempo, Mallorca entera esté 
salvaguardada y de esta forma poda
mos volver a tener el verdor y los pi
nos que antaño tanta belleza dieron a 
la isla y que los incendios, provoca
dos o casuales, estropearon casi en su 
totalidad. En definitiva, resulta una 
forma de preservar un bien público 
que todos utilizábamos para relajar
nos y pasear y que en los últimos 
años tuvo excesivos ataques que ha
cían imposible el poder disfrutarlos. 
Con todo -y ser propiedad privada. 

El dinero que invierte leona es a 
fondo perdido y que al propietario re 
sale prácticamente gratis si tenemos 
en cuenta que cuanta madera, de las 
distintas podas que se efectuan, la 
comerc ial iza. 
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Incendio fo~tal 
intencionado en ce& Puig 
Seger», de Capdepem 

El primer incendio forestal del año en la zona de 
Capdepera se registró el domingo. El «estreno» fue. a 
juicio de los vecinos. intencionado puesto que se lo
ca lizaron tres focos distante uno de otro. 

La alarma se dio ·a las tres y media de la tarde. Me
diante el altavoz instalado por la Policla Municipal en 
la torre de la iglesia se solic itó el concurso del vecin
dario y la afluencia de paisanos junto a las fuerzas de 
la Guardia Civil y de la Policla Municipal permitió so
focar las llamas en cuestión de dos horas. 

El siniestro se declaró en la falda de «Es Puig Se
ger» . resultando quemadas unas seis cuarteradas de 
rastrojo . monte bajo y pinar. 

Se quejaban los vecinos de Capdepera de la caren
cia de medios contra incendios existente en la locali
dad y de que ya va siendo hora que se equipe a la Po
licía Municipal con lo necesario para una primera in
tervención . 
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El castillo de la isla será restaurado 

El capitán general, en 
las maniobras de Cabrera 

«El Ejército pone el máximo cuidado en la conservación de 
Cabrera. tanto durante las maniobras como el resto del a/lo». 
manifestó el capitán general de Baleares. Ruiz de Olla. en el ejer
cicio táctico con fuego real que ha culminado la semana de in
tensa actividad en el archipiélago de Cabrera . Han participado un 
total de 1.300 hombres y numerosos vehículos militares. callo
nes. helicópteros. etcétera. También se pudo visitar el castillo de 
la isla . que está siendo restaurado. 

(Foto Vives) 
(Página 9) 



Mil trescientos hombres Han empezado las obras de 
''guerrearon" en la isla restauración del castillo 

El castillo de Cabrera 
está siendo restaurado 
gracias a una subvención 
del Consell General Inter
insular de die~ millones 
de pesetas. Las obras, 
que empezaron hace 
quince días, está previsto 
que finalicen a finales de 
verano. 

Se eatin celebrando 
estos días las maniobras 
militares Cabrera '83. 
Ayer asist:i6 a ellas el ca
pitán general de Baleares. 
Por espacio de dos horas, 
desde el puesto de man
do, siguió con atención el 
movimiento de tropas, 
compuestas por mil tres
cientos hombrea. 

(Págs. centrales) 

El castillo estaba en la 
más completa riiina. 

(Pág. 40) 
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BALEARES · 
Miércoles. 15 junio 1983 Local 

El Castillo está siendo restaurado por el Ejército, 
con la colaboración del CGI 
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El capitán · general presidió los 
ejercicios militares de Cabrera 

M. M. 

«Hacemos las maniobras en Cabrera. pero no tiramos 
sobre la isla con el fin de preservar lo más posible el equili
brio ecológico y el entorno paisajístico» . manifestó ayer el 
teniente 91tneral Joaquín Ruiz de Oña, capitán general d~ 
Baleares. durante las maniobras anuales que diversas uni
dades del Ejército llevan a cabo en la isla de Cabrera. 

Junto a estas tropas de 
infantería se encontraban la 
Cempañía de Operaciones 
Especiales 1 O 1. un escua
drón ligero de Caballería . 
grupo de Artillería 105/26. 
una batería del regim iento 
91 de Palma, otra del Regi
miento 92 de Menorca y un 
Grupo de Campaña de Ibi
za . 

Colaboraban una com
pañía mixta de Ingenieros 
con zapadores y transmi
siones : Compañía Mixta de 
Intendencia . Sección de 
Sanidad y Veterinaria , Far
macia, servicios religiosos 
etcétera . La Agrupación 
táctica estaba mandada por 
el coronel jefe Mateo Esca
las Escalas, del Regimiento 
Palma 47 . 
Despliegue 
de hombres y material 

En estas maniobras han 

participado un total de 
1.300 hombres, 70 vehícu
los. 1 O piezas de mortero 
de 81 : 9 piezas de 1 20 : 1 2 
cañones de retroceso de 
1 06 milímetros: 13 obuses 
105/ 26. y lanzagranadas. 

En total se han realizado 
1 .300 disparos con fuego 
real. 

El transporte de las tro
pas. a través de Trasmedi
terránea . se produjo el día 
9 de junio. estando previsto 
el regreso para mañana. 
día 1 6. Anteriormente se 
había realizado el transpor
te entre islas. pues en estos 
ejercicios han participado 
tropas de Mallorca. Menor
ca e Ibiza . 

El Ejercicio tuvo un plan
temaiento defensivo. con 
una serie de incidencias en 

Estos ejercicios han estado dirigidos por el general jefe 
de tropas de Mallorca. Domingo Jiménez Riutort. Durante 
la jornada de ayer, acompañaron al capitán general diver
sas autoridades militares. entre ellas el general Miranda, 
gobernador militar de Mallorca . Han intervenido en las 
operaciones una Agrupación Táctica : Batallón Palma 47 
de Infantería y dos compañías, una del regimiento Teruel 
48 de Ibiza y otra del Mahón 46, de Menorca . 

las que intervinieron fuer
zas aerotransportadas, bu
ceadores. etcétera . La dura
ción . en la jornada de ayer. 
se aproximó a las dos ho
ras. tras lo cual se celebró 
un almuerzo en las instala
ciones del destacamento 
de Cabrera con posterior vi 
sita al castillo de la isla . 

Labor del 

Ejército 

Ya durante la jornada de 
la mañana. el capitán gene
ral de Baleares. Ruiz de 
Oña, quiso dejar. bien sen
tado el cuidado que el Ejér
cito pone en la conserva
ción de Cabrera, incluso 
durante las maniobras. Co
mo blanco se eligen peque
ños islotes sin interés eco
lógico. o bien la isla de Co
nejera. «Cuando visité a las 

autoridades mallorquinas. 
poco después de mi desti
no. una de ellas me puso 
de relieve _la importancia 
que tiene el Ejército para la 
conservación de Cabrera e 
incluso me pidió que. por 
favor. no abandonáramos 
nunca esta isla» . dijo el te
niente general Ruiz de Oña. 

Por la tarde. durante la 
visita al castillo. pudimos 
saber que éste va a ser res
taurado - de hecho ya han 
comenzado las obras- y 
que probablemente dentro 
de seis meses haya con
cluido la primera fase . que 
incluye la entrada y el pri
mer piso. siguiendo los pla
nos originales y procurando 
respetar al máximo la cons
trucción tradicional . para lo 
que tendrán que desapare
cer algunas bóvedas enye
sadas. etcétera . La aporta
ción económ ica corre a car
go del CGI . que hasta el 
momento ha entregado 
diez millones de pesetas. 

Un arquitecto del Consell 
dirige las obras que están 
siendo ejecutadas por el 
Ejército. mediante personal 
civil contratado . 

Cxg¡inizadas 
por el Hotel Nixe Palace 

y ~R S.A 

Jornadas de 
Alta Cocina 

Catalana 
e uatro conocida; restaurantes de Ca

taluña condimentarán, la; próxima; 
días 15, 16, 17 y 18 de junio, las cuatro ce-
nas que con motivo de las JORNADAS DE 
ALTA CXXJNA CATALANA tendrán lugar 
en la terraza del HOIEL NIXE P AIACE 

MIERCOl.ES 15, cena condimentada 
por Restaurante Equus, (Barcelona). 
JUEVES 16, cena condimentada por 
Restaurante Masia Bou, (Valls). 
VIERNES 17, cena condimentada por 
Restaurante L 'Anee Blau, (Vic ). 
SABAOO 18, cena condimentada por 
Restaurante Ara-Oita, (Barcelona). 

. Reservas por tel. 40 38 11 
Avda. loan Mró, 2í59. Cala Mayor 
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~;;,,;;;.,;;;;;;.;, __________ ..., .. _....; __________ .., ____________________ ... - < 

,. LasJJectái'eas ·atectad~s. por_ las llamas a~~e~dfan ayer tar~-~---:- ·:-:·: ·_-·· · · 
i_' ;¡¡ ·.ci,ento ·_cincuenta . _. ; ; 1: •• ~'.('I ~- :, .. .. . · . .. • - - -~~ ---.:::-··~--

'>1,n~8ra~ ~Ó;;¡Of ~$bW.dEFQriifídés -. _ .... : . . . 
'., p~qp()Eéioñe$;:ert ' 'La VjctOria ~ ' · de ·Alcúd ia 

:·. ~· , - . .- ·., . l .,...,,-.--..--~~·~""~~-~==. 
' e- • ·E/ fuego seguía 

causando · · 
estra·gos . 'añoctie \ 
en la parte . 
sur dé :¡a ·.zona ·. 

j . 

• Palma, ·(f.R ,).:-;'_otro lm-·· 
• portante 11ncendlo - forestal 
· se produjo · anteanoche en la · 

[zona del monasteric;i de ' '. La 
· · Victoria", del término mu
: nicipal de :Alcúdia. Ayer a, 
: • primeras horal· de la noche, · 
l' . cuando , ~e Interrumpieron 

·1os trabajos de ·extlnció n P.<?.r.~ ·. 
,.... • • f aJta· de··vislbllidad, ··pab ian 
? ' .sido ya ' d'estru ída~ por las ·. 
3. llamas unas ciento , ~lncuen- ·-. 
> · ta 1hectáreas de, terreno, de 
; : , las cuales una,s quince ~ran 1. 
· · arboladas,· siendo el resto d~ 

¡' ·'. · <;:arriz_o Y monte 'bajo. · . . El incendio de .:i.. VÍct.;iria" tom6 alarmantes propor~iones. 
1 El siniestro se · produ¡o , · · • · · • , 

por causas desconocidas, , · · · ,, _ 
;-,- cuando todavía no hab ra . si - : ·, del · ''.Col l • de . S_a Creu . del Art~ •y S~nta , Margarita; 

do extinguido del ,todo , el ·~ té~mino municipal de Ca\_ • . '; t;>omberos · d,e Pal_.m_a y •Po-
1 • , , 1 , • .v1a, Y, del que ya Informa- · • \lensa y mas de c1ncµenta 

· ' ' mos ampliamente en nues- , ciudadanos. · · · · 
• ~ tra· edición de ayer. ., •Entre-el terreno afectado 

· Dadas ~ las proporciones · pbr , el -fuego está lnclu ída · 
, alc1rmantes del _ incendio de ·: una buena ,parte del bosque 

. •:La Vic~oria", el goberna- q1:1e circunda ·. el campamen- • 
dor clvil so U citó la col abo- to juveni I y el parque natu- ' 

. -ración del Ejército para in. · ral de lcon~. . . 

. tervenlr en los trabajos de · El Incendio tenía anoche 
1 extinción· que se llevaron a · un 'frente de · varios kilóme
', cabo de forma lninterrum- · . tros · del longitud. Durante 
,. pida, interviniendo en ellos, . todo el .d fa también .inter
'. además • .. de la ~ropa, .retene~ . vinieron en las tareas enca
_de . leona de Manacor, Inca, , . mini,!das .a sofocar el slnies• 

1 • ,. ' • <: • • , f ~ 

tro, ·ne " anadalr" 
del 43 Gru s 

,&ws, 1que llevaron a ~Qo 
una muy efectiva labor. . 

Según un portavoz de 
1 cona el fúego parecía dom i
nado en la parte nordeste, 
pero que. no ocurri'a lo mis
mo en la parte sur, en la que 

. las flamas . seguían causando 
estragos a primera~ horas de 
la noche. · 

· Está previsto que los tra
·. bajos d~ extinción se reanu-
. · den hoy con la primera luz -

diurna_. 1 
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. El campá~énto juvenil fue · alcanzado por las llamas . 
l · . . ,. '. , . -·, ... ·. . . . . . ... :-- . . . • 1 

. 1 

1.un ~:::¡¡ ··ce i >::I orestal ; est , 
'.d·e:iiru:,-e o_.<;~~ta icto:ria'' 

. ., ' ~ ',. : .... }, ·"' ', ..,. :' J_/ ' '-... ~ '":: ¡ -:-;_ •• • ,, 

.: ''·'' · .. . · /. (Pe ' . I\Üeitn~· ~·Redaó-~:-\ ;·-: 1.--:,:r, --:,:r,-:-. - .""' .• :-..-r----r.--:-r---:,,.,,...,..,...,.,...:.,...,..-----~:.- .·· vencibn.. 0 de los h~mbres 
' , , cibn, por PEP·r ROIG) . ..:.. ··,- .. ~ . ~ ~l •" ., - • que:· alli combatían el 
.. • , 1 y Ciento ··cincu.enta , hectá- ·•:.: · ~- · "' • · fuego lo eyitó. 

"" -.: ... /1 \'.- reas . de ·-pinar ''y. monte"' .;;:- ,/.t. · . .', _· ," Igualmente . cabe la-
, ·, . .. '; 1 , } '. bajo•. quedaron · de·strui- ..; ' ·, \;!-~ · mentar las lesiones sufrí-

(: • ~ • . .) , . ·I . . ' • · ' . · , ,¡;, i ..das en _el. incendio .forea- · i . r , · .. -;•. • das por un bombero cuya 
'" , . · tal ··que ·. se·. inició a · las · ·•·J {, · identidad no ha sido po-

~- -1' :·',r·;;; ' doce de lamadrugadaºde };~· l.· . ,sible . obtener, asi como 
, ,, '···:.: . ayer .y · que · todavia. hoy ·•.·,, .·' ' · la importancia.de las mi• 

•' . 1 continúá; · en -los montes.,';, , ' , · . · mas. ' . 
'. ,: • de La Victoria;. en ~l téh : '' ./ ,-~ , · El incendio continua-

'..'" , . · ': · . '· , mino municipal,de· Alcu-... i "· _ha ayer noche y las prcvi-
: · .. ' ... ,dia: :,. ' 1 ·, ·.:,;V· . · ·1 • sione~ son, d~ que .hoy, a 

· -.~ :'. . Dcbido;,a , las grandes · ! .última · hora, pueda ser 
•. ·: · , · . :proporcione.a'• ·del , ainie• · ,.. · definitivamente sofocado 

• : ,- • 1 tro fue ncoesaria la cola- .-~ aunque· cabe señalar ·que 
'• t · bo;ación de •·numerosos ;· . • · las pie4icciones en .estos 

. • i \ efectivos ~~- t6cnicos/; ·y :. 11 Fue necesaria 1a colaboración de numerosos ' , casos son siempre diffci-
~' ' .: 1 f humanos, y desde las pri-. ,: · .- efectivos técnic·os y• humanos~ Dos aviones les. ~-
~· ..,.: · · : meras horas. de l¡t· maña- " "'· ·· ·1 "Canadair" colabo.raban "desde él aire 

l na ·dos . aviones ''Cana-_, ,\;. :·, .. . . r - - .. . . r • • ENELCOLLDE 
, Sí\ CREU dair"· .fueron ' lanzand9 .; . " ,, · .. ' ., , · .. 

: Bflª sobre las llamas. Por1'. . C:ml Y personal volunta- ._ , 
ti.erra . estaban trabajan- ., no. Las operaciones con- .. 

: do, h>s·. retenes , de . leona .. ', .. trainoendio estaban diri- , 
de Manacor, Inca, ',Artá, ~-> gidas personalmente por :·· . 

' Santa Margarit~-penonal , el .• del~gado -de,. leona, . 
. ' del servicio· forestal,· lcis •~ , _Mateo - Castclló. . Como , ,, 

, , • · · • bomberos ,; de .. -. lnc.J;· ,. dato an.ecdótico, cabe so- , 
. . , , Pollenya · y : Palma, ,. asf _-· ; ñalar que acudió., como ~ .. 

.... , : . ., : como soldados del E~~ :·· . voluntario el . nuevo !11-" .. 1 
· · • cito. que: fueron· trastada- ' ., calde de_, Pollenya_Ramo~. 

· . ,· · • _; - ·. dos .. hasta · el lugar :en' . . .-,-,R;11bassa._, , , ,. 
~ •• i helicópteros, · l¡l -~~ardia : · ·; Ayer. tarde, sobre . las 

ÓChÓ quedaba controlado 
el siniestro eij lo ·que Tambi6n por la tarde, 
se refiere ·a la .parte Nor- , en es Coll de Sa Creu, se 
Oeste. No obstante no se volvió a reavivar el inoen• 
pudo evitar que parte del. dio qué se daba por con• . 
campamento juvenil de cluido _en aquel lugar, y 
La Victoria quedara afe0: del cual ya ofrecimos in-

· .tado. por el fuego. Igual- formación. Ardió inedia 
. mente UnQS chalets estu-. hectárea y los bomberos 
vieron en peligro de ser · de :ealvi~ fueron ios que . 
alcanzados por.las llamas · cuid'aron de pro~eder 'a · 

-pero la · oportuna inter- _sofocarlo : 
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SUCE 

I , 

No se pudo sofocar ayer 
·el incendio·- torestal-de; 

1 
t 

·Alcudia 
. .... ,. 

Pese a los esfuerzos y al intenso·y agotador trabajo que · 
con diversidad de medios humanos'( mecánicos se utiliza
ron durante todo el die de ayer- no pudo ser sofocado el ·in
cendio forestal declarado en la medie noche del pasado 

: .J ·. l•mes en « Le Victoria» d~ Alcudia. ,.·' 

SI , al menos. pudo redu
c irse ,. la. virulencia y·-- se 
cunfía en que , a lo largo de 
huy júeives .contando con 
todos los ef6ctivos que se 

.. 
de del mar. alcanzando par

. te deLbosque en el qu'e es
té ub°icado el campamento 
juye_nil. 

hón empleado quede total- , A¡_yer participaron. con la 
controlado y extin,. eficacia ·de siempre. ~ 

' . Dosc_ientas veinte h_¡¡cté
reas era la extensión afee-
tada . De el!as veinte corres-

· , ~jop es «Canadair». Se uti
,' lizaron méquinas excavado
•. ras para 1a·creación de cor-

' tafuegos y se contó con el 

' panden a pinar y el resto a 
carrizo y monte bajo. Ha ar-' . 

.. - dido toda la ladera del 

concurso_ humano de )o s 
retenes ·del ICONA en las 

· localipades vecinas. ade
rnés de · los Bomberos de 
Palma . 

, 
monté. desde el denomina-
do «Coll Bai x» hasta el bar- Muy destacada ayuda -----------. -- --

Doscientas 
hectáre-as 

. afectadas, 
veinte de 
ellas de 
p1n_ar 
recibieron todos del Ayun
tamiento de Alcudia cuyo 
alcalde ha permanecido in
fatigable en la. zona sin.ies
trada , colaborando con el 
personal ·del municipio en ' 
la distribución de alimentos 
v. bebi9as. Los trabajos de 
extinción han estado dirigi 
dos por el jefe del ICONA. 
señor Castel ló y técnicos 
del Instituto. 

·/ 
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Con· un· frénte de_más de dos ·kilómetros . 
■ . . Q.-¡.¡:. _{j-6-8?.. . 

El 1ncendi 
- ' 

;de La ic oria, 
arrollador - . 
. El incendio forestal de detectó el fuego. -
l,a Victoria continúa ·sin -- lps" ayiopes "0D"· 
,ser 'sofocado pese a los dair" están Japzando to
esfuerzos del personal ncladas de agua que reco
que permanece en el lu- gen del mar en arriesga
gar del siniestro desde el. a"as maniobras. 
primer momento que se ~ (Pág. 8) 
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Con · un-· freirte de más de dos kilómetros --- " -, _ , :: 

tiliú8::en:;Lá:Victori8 ::: 
.:,. 
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Dos avio~~ -"Canadair" del 43 Grupo de las' Fuerzas Aéreas colaboraron ayer eficazmente en 'lastareas 
·· de extinción. - ( Foto Lorenzo). ·, 

1 • t f"f ¡· .. 1 • • • ... ; 

'\_ '.::·~)Ayer había ya afectádo a_ do_scientas treinta hectáreas 
V t.,_;,•:· .. , : . . ,·, · : ·. ·, . · de -pinar , . 
~ ~:• ,J • .. , ~ ,, ' I ~ ', • • ~ 

:~ -_~:,. 
1EI · in·cendio .. forestal ·de Alcúdia 

' ' -

_¿~ .···~-•_.: .aléaoió ,serias ... proporciones 
" 1 ."Segu,~-:añoche · causando estragps, el in-,•:- ÉI · fuego destruyó una . buena parte · del 

' . cendio forestal · que se inició el lunes 'en el campamento juvenil de "La Victoria" y 
térm ino munic ipal ·de Alcud ia por causas resultaron . igualmente dañados algunos · 

{ 1todavi'a · no determinadas. A las cuarenta chalets de la urbanización "Bonilire'' del Mal 
t y ocho horas· de originarse el siniestro, eran· '• Pas, en cuyas inmediaciones parece ser se · 

.,:1 ·ya dosc;ientas treinta las · hectáreas de bos- ·. originó el siniestro. 
t.. .' que seriamente afectadas por las· llamas:• · (Pág. 10) 

• • ' ·¡ ~· 1 • : 



• •• . - .,-: • .. ¡ ' • 

· ·~ - ·. Las instalaciones del campamel)tO juvenil se vieron seriamente afectadas ResJ)ecto a las causas del siniestro se hacían ayer.muchas conjeturas, sin que se descartara la posibilidad • ·.P,_o t/i ~-~; q--6,-iÍJ 2=> · · · -se ~. • _ _ . , _ · ..• ;.· :_, , : · • 7 _ ·· : de que húbies~ sido provocadd . ' ' · · ·, , " · ." 

Palma,_• (~~an:isp> R_i4_- .' Afectó seriamente al campa'mentó juvenil de. "La Victoria·,-, y'ralgi.inós chalets d~ ".BQn~ire'/:; .. 
tord) . .:.. Lo~ )_n~ena¡os f~a:.ef : , - - · · · 

::::;,.,~·h:::.:::~:Jr;~i ··'Ef inc·endio fOrésia, . dél 'térffliriÓ"d8 AlcUdla''"}:;, 
-~ tes alarmantes en Mallorca. ', - . , . 

_;;~~;o:~:v~:,7oo~b~ad:; · alca __ rizó ayer. P. re·ocu·p~_n_tes_·_~ propór_ cio_ nes 
"Coll de Sa Creu", otro si- . 
niestro -!X)mO ya in~ormá-

bamos ~yer~ s~ ~niciaba en . : • Anoche eran ya doscientas treintá 
el térmmo . .municipal de Al- .:..,~ . .. . _ ~ • .• • . ., ~ ~ · _ , . · 

: · CÓdi~, :~!can'"zalldo:~~-nas;~~- . : · \. :7as héctareas· de· bosque·destruidás . 
porciones preocupantes. -~~; "" -·..:.·:. ~-~ . : ,~ .. :• ~- · • .-~ -~ ,.·•. ,:·.. . .• •· 
- • ""--::::-... .:; 1-'_•--~ ~ .: ·;-.... _ por las llamas ·· ·1\:: ~ ~- '.,,;. . · -~ 

, EL FUEGO CAUSO · .• • . , --~- , . · ~: .-,, . - . ..- . , ,.,.. · ;•. · 

sini_estro se apuntaban ayer 
distintas posibilidades, sin 
que quedara descartado--ni 

r.' • muéhó menos-· la 'de que ~ 
. . . ' · toéfo hublese sido lntencioa - . 

. nado. También sé señaló la.,..,. 
imprudencia , d~ . • algunos ' 
excursionistas, pero~eran 'los · 

-~ meriós• los que lndlca'ba n tal · : 
~··sosp.echa. Hasta hubo _qUien ·.r' 

ESTRAGOS . ·<·.:._; • _.:. '(.'.. _ .. . .,,. . 
: . · .,.,,. ·: .. . _; !.t-. a~ • •• .. - ·· ral ; perturb.a"ndo•su estab¡' j¡. : ··_"La Victor a'.' y _-_el Albergue 

... -.Ay_er, 'a _últ1I11iís 110f"as .de ~: .. dad y trastocado . los plans)s Fef!)en~no,r-;,, ·. instalaciones 
· la tarde, ' el. incendio fores- .. ;_ de ,conservadón ' existentes que, . por resultaron muy 
·. tal de AlcÚdla -seg u (a .cau- ' no poni~ndose en· duda qu~ afectada·s por las llamas, as( 
.- sando estragos, aunq4.e ~a; ! _ obligár;í a cóstosas· inver~io: como también ·varios chalets 
1 por _fortuna, _con menor •n:- ne~ , el intentar que quede_. de "Bonaire". El frente .del 
• tens1dag que_el') _hor~s 1;rece-.- ~ r.epoblado . el monle de~- incendio llegó a tener m_ás, 
dentes. _ Segu(a :·- act1vo eJ . fru(aciº'-·, - dé. dos kilómelros de longi-

_,· tu·ego cuarenta iocho ~óras · . • Segón . ho·s cor,nu.nlcaría •. tud y ayer fue avanzando 
~des_pués de haber~ or1gl~a- el teniente de alcalde de Al- por La Atalaya y-la zona· co-

. do, y -cuando se . lnterrum- cúdia Gabriel A leñar .. -al · nocida po"r '.'S' lllot", hasta 
' pieron a primeras horas de · que · ~irnos en el mismo es- ,· alcanzar .el' car:nlno denomi-
la rJ<?Che las ta'reas de -e~tin- cenarlo del siniestro, ·acom·- nado del ·,.coll de Baix", el . 
clón, por falta de luz, eran pañando al alcalde, Antonio cual sirvió de cortafuegos e 

~ya m~s dé_doscienta~ treinta Ferrer · Bisquerra--=- el fuego · impidió que las llamas si-
tas hect?reas ~fectadas_, por .. se -originó en las inmedia- guieran avanzando en direc-, 
. las llamas, "de las que unas ciones de la urbanización · ción al súr. · 
cuarenta eran a~boladas. . ' ''.Bonaire" del Mal Pas, en 

• . Con el referido · siniestro ·, dos puntos diferentes y dis
. pu~de aedrse ~ué ,ha qued,a, ,:..-_•tarites; propagánqose-, cori 
_ do ·des\ru(da uha be,f l~ tona · ··-;.. rp1,1cha· rapidez .-por el mon-__ 
.de la -costa -de '. Alcud1a. -Ha • '-:,t_e, h,acia donde est.ín ubica-· 
afectado. a· un ,paisáje .nat_µ- ~- 0-'Clos ' él Campamento Juveni_l 

• 1 ';¡,,/, ., ,: ,. , • ,r .--1• 

·. MUCHAS CONJETURAS 
· RES PECTO A LAS 
: cAUSASDEL SINIESTRO · 
. '. " ·: 
_t .· Coma. 

• nos dijo ser lamente : que. -~á - -
·_causa ·fue ; déb1da a': uri me~ . 

· _teo:itó~•cuyó ,paso iue visto, ~ 
cómq , se recordará, _;desde 

• mu(hos puntos ·de la lsl.<! y 
también_· de Italia, a _uha ,al-. 
tura · que ·se· calcufó-· no ·supe
rior a los· ciento cincuenta · 
metros, el . cual 'iba despi
diendo; al decir ·de · algunos 
tesHgos·, luces . de distintos •. 

' colores. ·. , 
. .Según nos dir1a ayer un 
miembro del consistorio de 
_Alcúdia. ,no debe descartar-· 
-se tal posibilidad, dado que . 
una vecina del ·"Mal Pas". 
vio, al. paso del ·mejeori~o; , 
como cai'ai:i brasas proce- · 
dentes ·del · m1smo;. brasas · 
que · cay~ron ·prec_isamente, 
al parecer, en la misma zona 
donde ._ poco más . tarde_ se . , 
originada el pavorqso incen
dio . Una teor1·a sorprenden
te ~ no cabe duda- que . 
nuestro interlocutor nos ase
gu ró ha de teners~ en cu enta 
a la hora de buscar causas 

. . que pudieron motivar el si 
·ni estro al que nos referimos. 

Eran ayer ya doscientas treinta las hectáreas destruidas por el incen· 
dio.- ( Fotos: _Lorenzo) 

1 
, Aspecto que · ofrece ahora lo que era zona arbolada de la costa alcudiense, en las inmediaciones' de 

"Bonaire" 

Digamos que por el mo
n~ento- nó hay tnás. que con-_ 
jetu ras r.especto a los posi
bles · motivos que ocasioná
ron el incendio que, repet_i-. 
mos. --ha , destruido una 

· buena ·parte -una par.te im
portante- de la zona arbo

. lada -de la éosta alcudiense. 

JJ>!J F R \ / 1 ~I! E RO~ 
. QQS AVION ES 
"APAG AFUEGOS" 

El fuego comenzó poco 
después de las once y media 
de la ·noche del lunes. Ano
che, repetimos, segui'a sin 
.haber sido sofoca?º· au ngue 

pudiera hablarse ya _de uri 
cierto control sobre el mis
mo por parte de las casi dos
cientas personas que estaban · 
dedicados, de forma ininte-

. rrumpida, a las tareas de ex
tinción, tareas que prosegui
rán hoy a las primeras horas 
del d,a. según el comunica
do de leona que nos fue fa-
c:illtado anoche. · 

En dichos trabajos inter
vini'eron personal de leona 
de Palma, Santa Margarita, 
Inca, Manacor, Alcúdia, Ar
tá e Inca, Polici'a Municipal 
de Alcúdia, Guardia Civil, 
bomberos de Palma y Po-

. . 
llensa y numerosos ve·cinos 
de la zona. También' des
arrollaron, como si!lmpre, · 
una muy efectiva labor dos 
aviones "Canadair''del 43~ 

; de las Füerza; ~fer~ 
é duran te ·to d r1¿ =, 

e ectuaron sus tomas ~ 
aguas en la bar¡¡ a de Pailf;: 
sa. · 

--: Dichos aviones coÁtinua
_rán; colaboran dg ba~c ea las 
t ra a¡os encam inadas a 
sofo car del todo el sini estro . 
St!guri Orl portavoz de leona, 
se tiene la esperanza de que 
en la jornada de hoy el pa
voroso incendio quede sofo
cado del todo. 
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·. SofQca~ó. el '.' --:, 
' . t 

~.; incendia,~~.ª / , ,. 
~. 1/\IC~~ia· ·,·:_.'· .·.\_' __ . ~ 

• 1 • ; • (P6gi~a 8) 
~ 

cen 10; 

udiá, .. sofóc 
. . 

• 1' 
~, • ': ... • .. ; ' ~ \ ..¡,. ' ... ·~ • J. • ' 4 ... ,, 

· '~ ,::.... m'edioc;Ha de ayer 'que¡- · en .. las do,scientas , veinte 
dó sofocado el incendio fo- ·tíecüireas indicadás • en 

, . frestal declar9dQ el pasado ' nuestra .edicióp' añterior co-
.. lunes · en ce La Victoria» de • rrespor:idiendo veir¡te a pi: 

Alcud ¡'a.· Los ímprobos y es- . : nar. '· · · : · >~· · '. · -
\ forzados .. trí;lbajos., que · sin '. · .. •. ,., c11 ,., : ;,, ,,¡: · 1 , 

: P,~usa ni descanso ~lavaron · ... 1 ?5 ·auiooes de IGON A .: . 
. ?fJ ,Cabo efectivos _huma.nos.Y ~:~áe~a¡on a sus bases reti - ' 

,v.ehículos por tierra . y los . ---- ose la· mayor oarte ] e ·: 
. ,aviones desde e1· aire, a lo · hqrobces v veb{rn los 111il.iz.¡3- ~· 

largo de las pí;lsadas horas. !· ·•dós. UDicamente quedaron 
· · , Ayer únicamente • que-· , ~ patrullas de ICONA qúe ' 
maban los rescoldos y dis; : cuidaron_· durante la tarde •J 

persas focos de .escasa en-1 • de rr rematando los rescol
tidí;ld., Ni un metro rnás de . -' dos.· Esta. tarea 'podr(a pro-'.. 
bosque ni siqu iera de.'reta- · longí;lrse mañana junto con 1 
:rna se prendieron . La exten-' ; la minuciosa revisión de la' 
sión · afectada, pués. queda, . . , zona q~emada. · 



, 

Aspecto c¡ue ofrecv lo-que era la zona arqolada 'del ca,Tlpamento juvenil ae "La Victpri'a". (Foto: l,.oren• · , 
; , •t.•' • i-. : • . ' • , . ~ . \ ~ ZO) : , ' . I ~• •; / .. 4 • .'"• ~ ,:, • ' ' • ,• 

s ·\!. .. Jf < i?, .. tJ .1. • .. :_ l . ... i ~ • , • ·' ·': .. , , • • • ,. : •. 1 

. Las·. hectáreas ·afectada·s. sort; ·u~nas ·:doscientas : ; · · · . ·. . .... 
~cincl)enta'L.,·f~•;~••,.· . ,· _.~• .' ,'·,>~•:.<p.-jf:Jo;,~,~ --~• :~:::,~•)~~ 

) lü1~~~-::ayé~, coiit;QladO _el i~ce~·dio-'. 
:· . .-1ore~tat¡del·Alcúdia:.:,·:\(: 7 '. ··:· · •. ··;-~~-:(~ -, .•. <· ' ' ~ 
· \, ,~,'P~I mil ; ( F R.) ,-; EJ QO.ber·• ·, . 'arbolado , ,f.'.,.1 te ayer' e( a· ~ste ' ·. :·tas éinc_u'enta..·· 1a~ heclár~as ,. 

•. nador civil , Martín Plasencia· . el temor qoe .se tenia, _por .•,··de ' pinar, carrizo: y monte 
·.',( ~e ' c;tespiaz61,ay,~r :ª. Alcudia . , lo que se •c~ntraron c~_si ·to·• .. ,., bajo ·•q~.i~ -sj'l han ·visto - ¡¡f!lC· 
,. : pa~¡i. ~eg ~ir:-,d~. ce.rea· los., t1:~: ::.: d~s los esfuerzos en 1mper-~· \, tada~ .. P.Or _el fu ego del t~r- · . , 
'.;,, baJc;>s ?que ;S~ _. de~arrollaban .~.· d1r la propagac(pn de l~s mino municipal de Alcudia '. ,., 

, encaminados .•a•· la :extlnaió_n 1 :. llamas hacia la mencionad~ ,.., Se espera que hoy, en po- : 
'~- del. ,· ncen~lq fo r,estal ,, que l:<zona ~e. abundante ~vegeta-..•. cas hora~ quede ya • del to- -.~ 
· ... 'des·de'1.' ia . noche·' qel- lunes' f- '. ción· y con Incalculable nú, ... do sofocado; : · · . . · · 
·,, teri'a ),lugara•eri . a~uél ~térn,i- 1 mero de pinos,maderables. ·. :. Lc;>s aviones ' 'Canadalr'.' 
:~Jno/ r¡uni_é_iR/ll, :-,[2ip~~n areas_J.:;.~:. Es justo q\Je dlg;arn~s-l,HJii ".: . .- :.1,ate~ru¡npiero~· · .. ~IJ .'_. tarea ~ .' 

,~ :he t., rea"nu(;l~ron, -;a \ pr(111eras j· vez. m~s que _han sido sum~•.1 • . uf! !l_!lil.S'. hor.as .d~ la / nañana -
.. ,\1horas '· .de ·:· .. 1a •. mañana, ·10-.+; mente lmportantes,. la · lnter- .. _de ayer, -- al . ser considerada , 
, .; '.grá!'ldp~e ; ,il prlí!)eras , horas t, venció~ s ' , Yil · i_nnece~arl_a -la . iflterven
,·• de: li! t~~de que el siniestro :··· "Canac!air" del 43 ~ e · clón de lo~ mismos, al ser ya '. 

~- ~quedara: del.~tódo ce>_ntrq1a,,_;J_· 1as F erzas-Aér~as en lo gue ·,:, • muy poco inter¡~o el fuego·. · . 
li;,'i dQ. ' . , -.,~ .· .,. ,.:: '.¡ . ~.respecta ' a: la ext1ri cl6n ·del , Por · l_a • tarde se,· re<1viv6 és-
~ 'f '" · • 1 ., •1 · i:_,· '.¡·•-.~- - voraz incendio, au nque cOn ·. te, pero ~n lugares ya que-
. :..ff~MQR,qE QUE SI; ,., · '.:'. ·t ,ei to no ·' preter¡damos -ni , mados. ·A causa de la brisa 1 

':.,.,:,ROPAGASE HA~!ll;. EL,, , l mucho ·menos-;- restar m~rl- •" reinante. los ·rescoldos ·pren- . 
•2~- _S:.A.P .DES .P.1.~,AR . , • , , ,. : tos a topo el personal que d leron ~ ótra . vez, pero sin • í 

, ; ··• E:Fpersonal que Intervino desde tierra ha· luchado.tam• ·,· ·· ningún riesgo . .. 4·, •,, ' 

t en los difíciles trabajos c;on-., bién, sin apenas. des~an~o. Por _la tarde quedó un re• ' 
· ~lguló , lo que·:en este caso \ para sofocar el siniestro. tén de unos treinta hombres 
J i legó .a ser, quizá . el mayo( . · . para ap::igar l,as pequeñas Ita-
; , obj etivo, 'que . era · el !)'vitar . U NAS 250 HECT ARl;J:\~Y ,; IJJ<H ¡:¡ull se originaban a cau, i 

·! .que el '.fuego .. se propagase·.',., AFECT AD~S· , . ., · •. :. : ·,: ~-. ' ~a ·de los :.citados rescoldos 
:.i~. haci,1c la zona <:Je ·. ~ap des ~ ,, ·,> · .. , ' .. • .¡, ~ ', ... _;·,: y,..prest'ar si:rvicio de vigilan-
►. ,"Pinar ;,.dpnde ppd ía oc¡¡~io•, • · : Según ' los cálculos efec~ '. _cía en ·1a zon¡¡ en prevención 1 

·_ nar lffeparables daños en el ' ·. tuados· ascienden a dos~ien••· de nuexas reactivaciones. • ·:¡ 
;. 
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• (De nuestra' Redaccibtt, r' 'ijil;; cua.rent~~ .i>e~rnias ·' d~~ ntas . cuarenta . he~ 
,por PEPE ROIG). - El in-- pe*necientes •á los distin~-. táreas. La may~r. P~ de 
cendio forestal . que desde · -_ tos .n:tenes de leona y lo( ; este terren~es mato~.y 
la - madrugada ~el mart,es AyÜntamientos·de Alcudia J. tan. solo unas (lWll:ce h7ct. _- -. _ . 
azotaba ta ·zona del.a Vio- y Pollenya, con cuatromo- ~ ~ correspQ1?.de a pmar . . . ·•- .. IIJJII ,idotradlade intenso traba)'!_, ,. -
toria, .e dio por cxtingui- -t~boni~as. Hay'que·dest." .'Precisamente la labor con- · , . · .. ...... .:. -"' .. ~ _-..,. -, - :: -:- • : · ".'· . 

.. ~do ayer t~~• ii .bien~ · .. car que "él gobernador ciri1 , traincen~os ha.sid9 dirigi-:_ ;~las . cuales se ._-originó esté .> ~é lis 1 crsonas qu~ ooinu~. 
zet!n de Tigilancia quedo estuvo ayer en el lugar del da a e~tar · que el fuego siniestro. Caben muchas · nicó tal cosa haya queri-
~ablecido en prevención - incendio)' que durante los alcanzara las zonas de? · conjetúras .y 1as· hay que do afirmarlo con - rotun-
de que ·1as llamas volvio-: ·· dfas. pasados los alcaldes que, -aunque no ha sido apuntan a la existencia de didad ·todas ellas coinci-
rana resurgir. ' . de Alcudia Y PolleQyª '!' P~~le salvar la zona_p~ un incendiario. · .. -·. · ·. ·- den e~ que al poco rato se 

· Los aviones .. Canadair" d~plazaro~ a .- la _zona Sl- :·· ~a~ ~pa.mento_JUV~ · A ·esta redacción -·han empezaron a dewctar las 
que ·durante estos días han mestrada para col;ab?_rar '-n~ ~• que ~fue ~n las pro- llegado diversas co"munica- llamas éerca del campa- _1 
renido actuando, suspen- ~n}as tareas de extinaon._ XllDldades -~ , ésf: . en _ clones telefónicas anóni- . mento. ,- -- · . 
dieron su trabajo a las do- __ -~ ";:. __ :,_:~: ._ ,_ -'.: , .-.. don~e se ongmo el ~cen- - mas por las cuales se nos . Son simples conjeturas. 
ce del mediodia ya ·que a :· 7:,· -DOSCIENTAS .:;~--..,:-.'.~~- ,.-:-·"" -_ .. >_ .. ·.x~1 ... · -.. , dijo que sobre las doce ·de fjabJes hasta 'cierto punto. 
esa hora el incendio estaba -CUARENTA .:· • - - , la noche del lunes se ol>- y ' acrlm los especialistas 
'perfectamente ~ominado HECTAREAS .:: .: .l, ,_ LAS CAUSAS 'p ~rvó la ·calda de un .obj~ los- que -dirlm la fdtima ·P•. 
por el personal de :tie'ÍI'L ·· · ' ,.. . to luminoso que tenia -las labra. . ..: -__ ·~ '::' - - ~ 

Durante la jornada de . .-. Se ~cula qué ii zona _; · No han podido ·ser de- -'- características d~ ·.un · nie-- .'. ., 
?Y:! es~vieron trabiQando . afectada comprendé; .un~ terminadas las caus_as J>Or teorito. Sin "que n~gúna ._ Foto: PEP ROIG . 
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Aún ·no ha podido ser dominado : ,- . 

Alcúdia: el lueóo ~desmiv1f: 
150 hectáreas de✓monte--~d•;/~-
• ~ .. ~- ; ·•. ,J #. ¡:' • • !_ •··• •,;-: · . -..:'J._ "f;-l__,~ .. ,• .. ~- r • .;_;" , ;: ' 

. ' _ - . . -, -. : . . (Pá . 40) 
~ . . - . . . 9 ' 
t -~¡~~~:~1:;.~~=~~t~~~~\~t.i~*~~1$?:'fil.~~t~1.~~~~~~ti~~l~i;tftii~1ftiitfiJJt?II~ti · 

·_ Esta mañana proseguirán los PA&. ~º 

trabajos de extinción 
. .. . . •· .. . 

_ Alcúdia: pi fueg_o destnív __ ~ '-~-~,:-_ .. 
-150 hectáreas de monte _. _:.· ~~-~:\ 

Más de 150 hectáreas • 
de monte se han per9ido, y En los trabajos de ex- -
un · bombero resulto con tinción del incendio estuvo 
her!das leyes, a causa de también presente el jefe de . 
un mc::end10 foresta( que se ICONA, Mateo Castelló. 
produJo ayer en ~l~u-~ia. A últimas horas de la 

El fuego se rn1c10 a las •· 
doce de la noche del lunes, tarde se quedaron en e~ 
cerca del campamento ju- l~gar algun~s retenes, s1 
venil «La Victoria» . A lo bien los aviones regresa
largo de todo el día iñtervi- ron a sus bases. El incen
nieron unos cincuenta pai- dio no pudo ser dominado · 
sanos, cuarenta soldados, debido a tratarse . de un 
retenes de Manacor., lnca1 lugar bastante inaccesible 
Artá y Santa M~rganta, as, - y por la presencia de un -gom~ dos aviones . los . . 
om eros de Palma y el fuerte viento. A · primeras 

grupo de bomberos del horas de la mañam~ de hoy 
ayuntamiento de Pollen9a. · proseguirán los trabajos. 
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La mixomatosis de nuevo 
Ya hace 1D1U semanas 

nos referíamos a la aatia
facd6n con que loa caza
dores habían redbido la 
noticia de que la veda 
de conejos elte año 1e 

leTaDtada antes. Alegaban 
que, si ae sigue con 1u 
fechu tradicionales, ya 
muchos de estos conejos 
afán enfermos. La real
dad parece aer que n 
dando la ru6n a estos 
cazadora. Por 1u 'ftredas 
de nuestros caminos 1e 

"ten ya bastantes conejos 
enfermos. La mixomatosis 
que un día nos endosaron 
los france8eS apared6 de 
nuevo por nuestroa cotos. 
Es claro, un medio eficaz 
de enadicar esta enferme
dad y tratar de que no ae , 
propague es la apertura 

enadicación, bien -.enido 
ses este anticipo. 

s.- glosa 
d'En · Pere Gil 

Bona nit 
Fentjoc amb 10 comodf 
tenc un Wt ent~t, 
i un Wbre preparat 
per ajudar-me a dormir. 

de la caza cuanto antes. Pero a ■'hora des llegir, 
Déntro, deade luego, de · _ pusant fullea, pusant/ 
m1as limitaciones. Lo cier- fulles, 
te es que de nuevo le Ten a 'ft¡ades faig les dues, 
conejoa enfermos. Con com me va paasar ahir. 
una enfermedad contagio-
sa, aW1que sólo lo le& 

para loa mismos animales. 
Si poder cazar más pronto 

e lo normal tiene que aer · 
a medida eficaz para su 

1a m'ho dJu En TIA 
PUNYAL: "Berpnt, se 
conelx que no TU a 
jornal!". 

Por Pepe Amengual y Pepe López 
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Ultima Hor 
Martes , 7 de ¡unio d. 1983 

Ardieron cinco hectáreas 

lncendi.o orestal 
en Bendinat 

(De nuestra Redacción) 
Cinco hectáreas• de pinar y 
monte bajo ardieron ayer 
en un incendio forestal 
que se inició en las inme
diaciones de Bendinat a las 
13 horas por causas desco
nocidas y que fue sofoca- ~ 
do a las 16'30 horas de la 
tarde. 

Debido a la sequedad 
reinante a causa de la falta 
de lluvia, el fuego se exten
dió con rapidez haciendo 
precisa la intervención de 
los bomberos de Calviá y 
Palma, así como unos tres
cientos soldados del 

CIR-14, Guardia Civil, 
Policía Municipal de Palma 
y Calviá y personal de leo
na. 

El siniestro abarcó una 
zona de cinco hectáreas 
desde Bendinat hasta la 
"caseta dels cayadors" en 
Es Coll de Sa Creu, en las 
inmediaciones del CIR-14. 

Como dato adicional 
podemos decir que tam
bién colaboró en las tareas 
de extinción el conocido 
presidente de la Organiza
ción de la Defensa de la 
naturaleza y montes, Toni 
Marí 



., 
or la zona de Calviá 

Arden más de cinco hectáreas de montes v 
pinos recién plantados 

f ~ REDACCION 
A ¡:yimeras horas de la 

tard~ deJ lunes, se declaró un 
incehdio/ en una zona reciente
me~te plantada de pinos jóve
nes l ya que el mismo monte 
había"árdido hace unos años. 

Alrededor de cinco hectá
reas de montes y pinos han 
quedado destruidas por el fue
go, que se dlecaró en un tramo 
próximo a la carretera que une 
Palma con la localidad de 
Calviá. 

Según fuentes de leona, a • 
las siete de la tarde el incendio 
había quedado controlado, aun
que se mantenía en la zona al 
personal de extiinción de incen
dios de esta organización para 
evitar cualquier eventualidad. 

Para sofocar el incendio 
también han colaborado los 
bomberos de Palma, leona, 
efectivos de la guardia civil así 
como soldados del·CIR número 
14, vecinos al lugar del si
niestro. 

El fuego , que comenzó 
aproximadamente a unos ocho 
kilómetros de Palma, se exten
dió hasta alcanzar una superfi
cie de cinco hectáreas com
prendidas en la zona denomina
da Col! de Sa Creu. 

Por el momento; ninguna 
vivienda ha sido afectada por 
las llamas. 

Tampoco se saben las cau
sas que pudieran haber motiva
do el inicio de este incendio, a la 
hora de redactar esta nota. 
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Como pu~e apreciarse en la fotografía, el fuego afectó a una zona muy arbo lada. (Fotos Torrelló) 
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El alcalde de Calviá, f' rancisco Obrador, mostró su preocupación por la naturnlcza destruida por las 
ll amas 

En la zona afectada se encontraba una notable repoblación natural 

.Nuevo incendio forestal en el ''Coll de Sa Creu'' 
Palma, (F. Riutordl.- Poco después del mediodía 

se originó ayer un incendio forestal en la zona del "coll 
de Sa Creu", un lugar enclavado ya dentro del término 
municipal de Calviá y que un año sí y otro también -por 
causas no determinadas- se ve fuertemente castigado 
por tal tipo de siniestros. 

EN ZONA ARBOLADA 

Acudieron a sofocar el 
fuego bomberos· del Parque 
de Pal ma, personal de I cona, 
del servicio contra I ncen· 
dios del Consell Insular de 
Mallorca y tropa del CI R-14. 
Las llamas llegaron a tener 
un frente de varios kilóme
tros de longitud, el cual fue 
destruyendo arbolado con 
una gran rapidez ayudado 
por la fuerte brisa reinante. 
La carretera que desde Pal· 
ma conduce a Calviá, por 
Son Suredeta, hizo de corta
fuegos, evitándose as{ que 
las llamas se propagasen 
hacia la zona de Son Vida. 

La zona afectada era ar
bolada. Fueron muchos los 
pinos maderables que fue
ron destruidos por el fuego, 
cuya propagación se vio 
muy ay udada por la brisa 

--como ya hemos apunta
do- y también por existi r 
tupida maleza en el lugar. 

A últimas horas de la 
tarde se consiguió controlar 
el siniestro, procediénd ose 
al " regado " de distiAtos 
punto$ en prevención de las 
llamas se reavivaran dado los 
muchos rescoldos existentes 
en el área afectada, la cual 
teni'a una extensión superior 
a las cinco hectáreas. 

lQUIEN QUEMA 
EL MONTE? 

Ya hemos dicho anterior
mente que la zona denomi
nada "coll de Sa Creu" se ve 
muy af ectada por el fuego 
en los últimos años, siendo 
ésta una circunstancia que 
ha de ser - creemos- preo
cupante para las autoridades 
correspondientes. Las causas 

que or iginaron el incendio 
f ores ta l de ayer no han po
dido ser determinadas, co
mo tampoco pudieron serlo 
las que motivaron los sinies
tros de años anteriores; aun
que se apunte la posibilidad 
de que pudiera haber sido 
provocado tanto el siniestro 
de ayer como los que le pre
cedieron. Porque en cada 
ocasión existen una serie de 
ci rcunstancias que no hacen 
pueda descartarse la inten
cionalidad, como son, por 
ej emplo, los puntos de ini
ci o del fuego, y algunas 
otras. 

Cuando en una amplia 

área se origina un in cendio 
forestal , a través de dist in
tos y apartados focos, cabe 
suponer que no ha sido ca
sual el siniestro, pero st', en 
cambio, que ha sido provo
cado por una u otra causa. 

Cabe pensar, por distin
tos motivos, que los incen· 
dios fo restales qu e hay 
anualm ente en Mallorca, en 
su mayori"a no son debidos. 

NO INTERVINO 
EL "CANADAI R " 

El "Canadair " del 43 
Grupo de las Fuerza ~A éreas , 
que tan importantes t are;;is 

lleva a cabo en las ex t incio
nes de los incendios fores
tales - sus intervenciones re
su Ita n ser básicas casi siem
pre- - no participó ayer en 
los t rabajos que se desarro
llaron en el "coll de Sa 
Creu" encaminados a sofo
car el siniestro. Ignoramos 
cuales fueron los motivos 
por los que no participó el 
avión " apagafuegos" , pero 
parece ser - se nos apun
tó- que el aparato no se en-

El luego afectó 
a u nas cinco hectáreas 
de [l inos '11aderables 

• El fuego destruyó 
unas cinco 
hectáreas 
de arbolado 

cor1t rJ ba en la i~la . en l. , , .... -: 
es costumbre ya lu ex isten 
cia de una base pa ra uno de 
tos "Ca nada ir", según la ac
tual planificación nacional 
en la lucha contra los in 
cendios f orestales. 

LA PRESENCIA 
DEL ALCALDE 
DE CALVIA 

Además del persona l 
anteriormente citado inter
vinieron en las tareas de ex
tinción los del servicio con
tra in ce ndios del Ayunta
miento de Ca lviá, personán
dose también en el lugar del 
siniestro el nuevo alcalde de 
aquella localidad, Francisco 
Obrador, el cual se interesó 
vivamente por el desarrollo 
de dichas tareas con las que 
se lograri'a, a media ta rcle , el 
control del incendio. 



Aún no ha podido ser dominado 

Alcúdia: el luego de•e 
150 hectáreas de monte 

(Pág. 40) 
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Esta mañana proseguirán los 
trabajos de extinción 

Alcúdia: t,l lueg_o de•e 
150 hectáreas ae monte 

Más de 150 hectáreas 
de monte se han perdido, y 
un bombero resultó con 
heridas leves, a causa de 
un incendio forestal que se 
produjo ayer en Alcúd1a. 

El fuego se inició a las 
doce de la noche del lunes, 
cerca del campamento ju
venil «La Victoria». A lo 
l~rgo de todo ~I día interv!
rneron unos cincuenta pai
sanos, cuarenta soldados, 
retenes de Manacor, Inca, 
Artá y Santa Margarita, así 
como dos aviones, los 
bomberos de Palma y el 
grupo de bomberos del 
ayuntamiento de Pollenc;:a. 

En los trabajos de ex
tinción del incendio estuvo 
también presente el jefe de 
ICONA, Mateo Castelló. 

A últimas horas de la 
tarde se quedaron en el 
lugar algunos retenes, si 
bien los aviones regresa
ron a sus bases. El incen
dio no pudo ser dominado 
debido a tratarse de un 
lugar bastante inaccesibl·e 
y por la presencia de un 
fuerte viento. A primeras 
horas de la mañana de hoy 
proseguirán los trabajos. 



El campamento juvenil fue alcanzado por las llamas 

Un incendio lorestal está 
destruyendo ''La Victoria'' 

(De nuestra Redao
cibn, por PEP ROIG).
Ciento cincuenta hectá
reas de pinar y monte 
ha.jo quedaron destruí-

en el incendio fore• 
tal que se . inicib a las 
doce de la madrugada de 
ayer y que todavía hoy 
continúa, en los montes 
de La Victoria, en el Ur
mino municipal de Alcu
dia. 

Debido a lu grandes 
proporciones del sinie&
tro fue necesaria la cola
boracibn de numerosos 
efectivos Ucnicos y 
humanos, y desde las pri
meras horas de la maña
na dos aviones "Cana
dair" fueron lanzando 
agua sobre las llamas. Por 
tiena estaban trabajan
do 1'ls retenes de leona 
de Manacor, Inca, Artá, 
Santa Margarita, personal 
del senicio forestal, los 
bomberos de In~ 
Pollen~a y Palma, •i 
camo soldados del E~r
c:ito que fueron traslad• 
dos huta el lugar en 
belicbpteros, la Guardia 

..... 

■ Fue necesaria la colaboración de numerosos 
efectivos técnicos y humanos. Dos aviones 

"Canadair" colaboraban desde el aire. 

Civil y personal volunta
rio. Las operaciones con
traincendio estaban diri
gidas penonalmente por 
el delegado de leona, 
Mateo Cutellb. Como 
dato anecdbtico, cabe se,
ñalar que acudib como 
voluntario el nuevo al
calde de Pollen~a Rambn 
Rabassa. 

Ayer tarde, sobre las 

ocho quedaba controlado 
el siniestro en lo que 
se refiere a la parte Nor
Oeste. No obstante no se 
pudo evitar que parte del 
campamento juvenil de 
La Victoria quedara afec
tado por el fuego. Igual
mente unos chalets estu
vieron en peligro de ser 
alcanzados por las llamas 
pero la oportuna inter-

·vención de los hombrei 
que allí combatían el 
fuego lo ~tó. 

lglialmente cabe la
mentar las lesiones su frl
das por un bombero cuya 
identidad no ha sido po-

\ sible obtener, asi como 
la importancia de las mi&
mas. 

El incendio continu• 
ba ayer noche y las previ
siones son de que hoy, a 
última hora, pueda ser 
definitivamente sofocado 
aunque cabe señalar que 
las predicciones en estos 
casos son siempre diffci:
les. 

ENELCOLLDE 
SACREU 

Tamb~n por la tarde, 
en es Coll de Sa Creu, se 
volvib a reavivar el incen
dio que se daba por con
cluido en aquel lugar, y 
del cual ya ofrecimos in
formación. Ardió media 
hectárea y los bomberos 
de Calvia fueron los que 
cuidaron de proceder a 
sofocarlo. 
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Las hectáreas afectadas por las llamas ascendlan ayer tarde 
a ciento cincuenta 

Incendio forestal de grandes 
proporciones en ''La Victoria'' de Alcúdia 

• El fuego seguía 
causando 
estragos anoche 
en la parte 
sur de la zona 

Palma, (F .R.).- Otro im
port ante Incend io forest al 
se produj o anteanoche en la 
zona del monasterio de " La 
V ictori a", de l término mu
nici pal de A lcÚd ia. Ayer a 
pri meras horas de la noche, 
cuando se interrumpieron 
los trabaj os de ext inció n por 
f alt a de visib i l idad , hab ian 
sido ya dest ruidas por las 
llamas unas ciento ci ncuen 
ta hectáreas de t erreno , de 
las cuales unas qu ince era n 
arboladas, siendo el resto de 
carri zo y monte baj o . 

El siniestro se produjo, 
por causas desconocidas, 
cuando todavía no hab fa si
do extinguido dE> I todo el 

El incendio de "La Victoria" tomó alarmantes proporciones. 

del "Coll de Sa Creu" del 
término municipal de Cal 
viá, y del que ya informa
mos ampliamente en nues
tra edición de ayer. 

Dadas las proporciones 
alarmantes del incendio de 
"La Victoria", el goberna
dor civil solicitó la colabo
ración del Ejército para in
tervenir en los trabajos de 
extinción que se llevaron a 
cabo de forma ininterrum
pida, interviniendo en ellos, 
además de la tropa, retenes 
de leona de Manacor, Inca, 

Artá y Santa Margarita; 
bomberos de Palma y Po
llensa y más de cincuenta 
ciudadanos. 

Entre el terreno afectado 
pór el fuego está incluida 
una buena parte del bosque 
que circunda el campamen
to juvenil y el parque natu
ral de leona. 

El Incendio ten fa anoche 
un frente de varios kilóme: 
tros del longitud. Durante 
todo el día también inter
vinieron en las tareas enca
minadas a sofocar el slnies-

tro, dos avi6·nes "Canadalr" 
del 43 Gru1:xi de las Fuerzas 
Aéreas, que llevaron a cabo 
una muy efectiva labor. 

Según un portavoz de 
leona el fuego parecía domi
nado en la parte nordeste, 
pero que. no ocurría lo mis
mo en la parte sur, en la que 
las llamas. segu fan causando 
estragos a Pf imeras ho ras de 
la noche. 

Está previst9 que los tra
bajos de extinción se reanu
den hoy con la primera luz 
diurna. 



Con un frente de más de dos kilómetros 
Q. ¡.¡ ~ 1-6 i3 

El incendio 
de La Victoria, 
arrollador 

El incendio forestal de 
La Victoria continúa sin 
ser sofocado pese a los 
esfuerzos del personal 
que permanece en el lu
gar del siniestro desde el. 
primer momento que se 

detectó el fuego. 
Los aviones " Cana

dair" están lanzando to 
neladas de agua que reco
gen del mar en arriesga
das maniobras. 

(Pág. 8) 
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més avanzadas de Europa : 
la disciplina de partido en 
la Adm inistración focal. 

En Granada se ha pre
sentado «un caso grave de 
indiscipl ina» que ha obli 
gado al Comité Ejecutivo 
del PSOE a elevar al Co
mité Federal pet ición de 
expulsión de los conceja
les que no apoyaron la 
cand idatura oficial de la 
Diputación de Granada. 
Con lo que el PSOE pierde 
la Diputación y algunos 
ayuntamientos pasan a ser 
gobernados por indepen
dientes. ya que la pérd ida 
de la militancia del partido 
no supone la pérdida del 
cargo de concejal . según 
sentencia del Tribunal 
Constituciona l. Este caso 
es el inicio. en nuestro 
país. de lo que puede lle
gar a ser en un futuro la 
discipl ina de part ido en los 
ayuntamientos. 

Nosotros iniciamos el 
camino. Pero en Europa es 
ya historia . Si ponemos los 
ojos en países de tanta tra-

-· . 
dición democrética como 
Inglaterra . la historia nos 
dice que en este pafs hasta 
después de la pr imera 
guerra mund ial los parti
dos po lít icos no han alcan
zado cie rta importancia en 
el Gobierno de los Ayunta
mientos. ya que a pr inci
pios de siglo se tenía la 
convicción de que los en
tes locales se escapaba n a 
las cuestiones polít icas. 
Pero sería a parti r de los 
años sesenta cuando la 
disciplina de part ido co
menzó a implantarse cada 
vez con més fuerza en los 
entes locales. Hasta el 
punto de que desde 1970 
se impuso el criter io de 
que la disciplina de partido 
había ido demasiado lejos. 
era excesiva. y como con
secuencia la admin istra
ción local pasaba por un 
período de letargo. que 
agarrotaba los mecanis
mos de gestión de los 

Cartas a «Baleares» 
No destruyamos la 
naturaleza • 

Al ir cada día hacia la escuela paso por una carretera en 
construcción. a un lado de esta carretera había hermosos 
érboles. 

Hace unos días cuando iba al colegio me di cuenta que 
de los ocho érboles sólo quedaban cuatro. los otros habían 
sido talados. en aquel momento me pasó por la mente los 
años que habían necesitado éstos para crecer y en lo répi 
do que habían acabado con sus vidas. y al cortar estos ér
boles ¿no estaríamos perd iendo parte de nosotros? 

La naturaleza es de todos y entre todos hemos de con
servarla y cuidarla . todos somos responsables de un bos
que que se quema. de un péjaro que muere por la polu
ción. 

Yo vivo en el campo y es maravi lloso oír cantar a los pé
jaros al despertar y verlos en libertad. sin miedo a los hom
bres. y por las noches poder salir a resp irar el aire si n mie
do a la polución . ¿ Pero quién me asegura que no llega rén 
los hombres con sus grandes méauinas exr.av;a rl nr;a c: " 1~ 

1 
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No se pudo sofocar ayer 
el incendio forestal de 
Alcudia 

Pese a los esfuerzos y al intenso y agotador trabajo que 
con diversidad de medios humanos'( mecánicos se utiliza
ron durante todo el die de ayer no pudo ser sofocado el ·in
cendio forestal declarado en la media noche del pasaclo 
i·mes en « La Victoria » de Alcudia. 

Sí. al menos, pudo redu
ci rse la virulencia y se 
cunfla en que a lo largo de 
huy jueves contando con 
todos los efactivos que se 
hó11 empleado quede total-
1nente controlado y extin
ouido. 

Doscientas veinte hectá
reas era la extensión afec
tada . De ellas veinte corres
ponden a pinar y el resto a 
carrizo y monte bajo. Ha ar
dido toda la ladera del 
monte, desde el denomina
do «Coll Baix» hasta el bor-

de del mar, alcanzando par
te del bosque en el que es
tá ubicado el campamento 
juvenil. 

Ayer participaron, con la 
eficacia de siempre, dos 
aviones «Canadair» . Se uti
lizaron máquinas excavado
ras para la creación de cor
tafuegos y se contó con el 
concurso humano de los 
retenes del ICONA en las 
localidades vecinas. ade
más de los Bomberos de 
Palma . 

Muy destacada ayuda 

Doscientas 
hectáre-as 
afectadas, 
veinte de 
ellas de 
pinar 
recibieron todos del Ayun
tamiento de Alcudia ,cuyo 
alcalde ha permanecido in
fatigable en la zona sinies
trada , colaborando con el 
personal del municipio en 
la distribución de alime¡itos 
y bebidas. Los trabajos de 
extinción han estado dirigi
dos por el jefe del ICONA. 
señor Castelló y técnicos 
del Instituto . 



, · Las instalaciones del campamento juvenil se vieron seriamente afectadas p., tlr. ~ q--(5'-g ~ 
Respecto a las causas del siniestro se hacían ayer muchas conjeturas, sin que se descartara la posibilidad 

de que hubiese sido provocado · 

Palma, (Francisco Riu- Afectó seriamente al campamento juvenil de "La Victoria" y algunos chalets de "Bonaire" 
tord).- Los incendios fores -
tales, en breve período de 
tiempo, han alcanzado lími
tes alarmantes en Mallorca. 
Cuando todavía no había si
do , sofocado del todo el del 
"Coll de Sa Creu", otro si
niestro -como ya informá
bamos ayer- se iniciaba en 
el término municipal de Al 
cúdia, alcanzando unas pro
porciones preocupantes . 

El incendio forestal del término de Alcúdia 
alcanzó ayer preocupantes proporciones 

EL FUEGO CAUSO 
ESTRAGOS 

Ayer, a últimas horas de 
la tarde, el incendio fores
tal de AlcÚdia segu(a cau
nndo edragos, aunque ya, 
por fortuna, con menor in
tensidad que en horas prece
dentes. Segu(a activo el 
fuego cuarenta y ocho horas 
después de haberse origina
do, y -cuando se Interrum
pieron a primeras horas de 
la noche las tareas de extin
ción, por falta de luz, eran 
ya más de doscientas treinta 
las hectáreas afectadas por 
las llamas, de las que unas 
cuarenta eran arboladas. 

Con el referido siniestro 
puede decirse que ha queda
do destru (da una bella zona 
de la costa de A lcÚdia. Ha 
afectado a un paisaje natu-

-• Anoche eran ya doscientas treinta 

las hectáreas de bosque destruidas 
por las llamas 

ral, perturbando su estab i li · 
dad y trastocado los planes 
de conservación existentes, 
no poniéndose en duda que 
obligará a cóstosas inver:,io
nes el intentar que quede 
repoblado el monte des
tru (do. 

Según nos comunicar(a 
el teniente de alcalde de Al
cúdia , Gabriel Aleñar -al 
que vimos en el misr:no es
cenario del siniestro, acom
pañando al alcalde, Antonio 
Ferrer Bisquerra- el fuego 
se originó en las inmedia
ciones de la urbani zación 
"Bonalre" del Mal Pas, en 
dos puntos diferentes y dis
tantes, propagándose con 
mucha rapidez por el mon
te, hacia donde están ubica
dos el Campamento Juvenil 

"Lil Victoria" y el Albergue 
Femenino, instalaciones 
que, por resultaron muy 
afectadas por las llamas, as{ 
como también varios chalets 
de "Bonaire". El frente del 
incendio llegó a tener más 
de dos kilómetros de longi
tud y ayer fue avanzando 
por La Atalaya y la zona co
nocida por "S' lllot", hasta 
alcanzar el camino denomi
nado del "Col! de Baix", el 
cual sirvió de cortafuegos e 
impidió que las llamas si
guieran avanzando en direc
ción al sur. 

MUCHAS CONJETURAS 
RESPECTO A LAS 
CAUSAS DEL SINIESTRO 

Como posibles causas del 

Aspecto que ofrece ahora lo que era zona arbolada de la costa alcudiense, en las inmediaciones de 
"Bonaire" 

siniestro se apuntaban ayer 
distintas posibilidades, sin 
que quedara descartado -ni 
mucho menos- la de que 
todo hubiese sido Intencio
nado. También se señaló la 
imprudencia de algunos 
excursionistas, pero eran los 
menos los que indicaban tal 
sospecha. Hasta hubo quien 
nos dijo seriamente que la 
causa fue debida a un me
teorito cuyo paso fue visto, 
como se recordará, desde 
muchos puntos de la isla y 
también de Italia, a una al
tura que se calculó no supe
rior a los ciento cincuenta 
metros, el cual iba despi
diendo, al decir de algunos 
testigos, luces de distintos 
colores. 

Según nos dir,a ayer un 
miembro del consistorio de 
A lcÚdia, no debe descartar
se tal posibilidad, dado que 
una vecina del "Mal Pas" 
vio , al paso del meteorito, 
como ca1an brasas proce· 
dentes del mismo, brasas 
que cayeron precisamente, 
al parecer, en la misma zona 
donde poco más tarde se 
originada el pavoroso incen· 
dio. Una teor1·a sorprenden· 
te - no cabe duda- que 
nuestro interlocutor nos ase
guró ha de tenerse en cuenta 
a la hora de buscar causas 
que pudieron motivar el si 
niestro al que nos referimos. 

Digamos que por el mo-
11 l)nto no hay más que con
jeturas respecto a los posi
bles motivos que ocasiona
ron el incendio que, repeti
mos, ha destruido una 
bu ena parte -una parte im
portan te- de la zona arbo· 
lada de la costa alcud iense. 

INTE RVINIERON 
DOS AVIONES 
"APAGA FUEGOS" 

El fuego comenzó poco 
después de las once y media 
de la noche del lunes. Ano· 
che, repetimos, segu(a sin 
haber sido sofocado, au ngue 

Eran ayer ya doscientas treinta las hectáreas destruidas por el incen
dio. - (Fotos : Lorenzo) 

pudiera hablarse ya de un 
cierto control sobre el mis
mo por parte de las ca si dos
cientas personas que estaban 
dedicados, de forma ininte
rrumpida, a las tareas de ex
tincióh, tareas que prosegui
rá n hoy a las primeras horas 
del d1a, según el comunica
do de leona que nos fue fa
cilítado anoche. 

En dichos trabajos inter
vinieron personal de leona 
de Palma, Santa Margar ita, 
Inca, Manacor, Alcúdia, Ar
tá e Inca, Polic(a Mun icipa l 
de Alcúdia, Guardia Civi l, 
bomberos de Palm a y Po-

llensa y numeroso s vecin os 
de la zona. También ' des
arrollaron, como si(lmpre, 
una muy efectiva labor dos 
aviones "Canadair" del 43 Gru
po de las Fuerzas Aéreas, 
que du rante todo el d1a 
efectu aron sus tomas de 
aguas en la bah ,a de Pollen
sa. 

Dichos aviones continua
rán colaboran·do hoy en los 
trabajos encam lnados a 
sofocar del todo el siniestro . 
Según un portavoz de I cona 
se tiene la esperanza de que 
en la jornada de hoy el pa
voroso incendio quede sofo
cado del todo. 
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r.on un frente de mis de dos kilómetros 

-El fu ego continúa en -La Vi'ctoria 
(De nuestra Redacción, 

por PEP ROIG). - Do!r 
cientas treinta hectáreas 
calcinadas y un frente de 
fuego de dos kilómetros 
de longitud era la situación 
del incendio forestal que 
está afectando la zona de 
La Victoria en el término 
municipal de Alcudia. 

Afortunadamente cabe 
señalar que la zona de pi
nar afectada es mínima, 
unas veinte hectáreas y el 
resto correpontie a hierba
jos y matorral. No obstan
te cabe el peligro que, de 
cambiar la dirección del 
viento, la zona de pinos 
podría ver.e a:riamente 
afectada debido a que Jas 
llamas avanzarían con m• 
yor rapidez. 

El incendio se encuadra 
entre s'Illot, s'Atalaa y Es 
Coll Baix. 

Las tareaa de extinción 
corren a cargo de los rete
nea de leona de Inca, Al
cudia, Manacor, Artá, per
sonal del aervicio forestal, 

tropa del fdército y dos 
"Canadair" que lanzaban 
agua del mar sobre el fue
go en continuas pasadas. 

-
NERVIOSISMO 

En algunos momentos 
del mediodía cundió el 
nerviosismo entre los hom
bres que estaban comba
tiendo el siniestro. El fue
go avanzaba hacia el pinar 

y no disponían de agua ya 
que el autotanque había 
ido a repostar y tardaba en 
llegar. Cuándo el fuego hu
bo alcanzado los primeros 
pinos los hombres empeza
ron a cortar ramas para 
tratar de que el fuego no 
avanzan. Poro la reseca 
maléza ardía como piúa y 
hacía inútiles los esfuerzos 
de los que con tan pobres 
medios intentaban lo im-

• 

posible. Finalmente el au
totanq ue llegó y se empe
zó a lanzar agua de nuevo. 

LA SED 

La voracidad de las lla
mas alcanzaba momentos 
espectaculares. Las llamas 
se alzaban a cuatro y cin
co metros desde los mato
rrales, pero ello no ame
drentaba a los que estaban 

allí, cumpliendo con un 
duro deber, a una tempe
ratura infernal, b¡tjo un sol 
abras¡ulor y la sed que ha
cía mella entre los fatiga
dos· hombres. Daba la im
presión de que nadie se 
preocupaba de suminis
trarles líquido para saciar 
su sed. "De los que esta
mos aquí arriba nadie se 
acuerda. A veces son las 
seis. de la tarde y todavía 
no nos han dado para co
mer. Los que sí tienen 
agua y refrescos en abun
dancia s:>n los que están 
en la f&rretera", ae que
jaban á)gunos de ellos. La 
sed que padecían todos, 
incluso este informador 
era agobiante, pero nadie 
se podía mover de allí. Las 
llamas avanzaban. 

ELCANADAIR 

Si espectacular era el in
cendio, más espectaculares 
eran los lanzamientos de 
agua por parte del avión 

"Canadair". El aparato 
descendía en la hondonada 
y desaparecía de nuestra 
vista tras la montaña para 
aparecer de nuevo al ras de 
las copas de los árboles. En 
cada operación se juegan 
"el tipo" y es preciso elo
giar la valentía de los tri
pulantes de estos aviones 
de leona. 

El fuego llegó a afec
tar parte del recinto del 
campamento juvenil y lle
gó hasta las instalaciones 
del albergue. Sin embargo, 
no llegó a afectar a las ins
talaciones. La alarma en 
estos• lugares no fue ma
yor debido a que en esta 
6poca no hay jóvenes 
acampados y el albergue 
no ID encuentra en funcio
namiento. 

En la edición de LA 
TARDE de hoy, les ofre
ceremos las últimas noti
cias sobre este siniestro. 

Fotos: PEP ROIG 
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Alcudia 

El incendio forestal 
de <<La Victoria>> no 
pudo ser sofocado 

Aún no ha podido ser controlado el incendio 
de «La Victoria» . en Alcudia , uno de los prime
ros de la temporada, que ya ha afectado a dos
cientas veinte hectáreas. Aunque de momento 
no afecta a zonas habitadas. ocupa parte del 
bosque en el que se encuentra el campamento 
juvenil de la península del Mal Pas. 

(Página 8) 



Dos aviones "Canadair" del 43 Grupo de las Fuerzas Aéreas colaboraron ayer eficazmente en las tareas 
de extinción. - (Foto Lorenzo). 

Ayer había ya afectado a doscientas treinta hectáreas 
de pinar 

El incendio forestal de Alcúdia 
alcanzó serias proporciones 

Segui'a anoche causando estragos el in
cendio forestal que se inició el lunes en el 
término municipal de Alcud ia por causas 
todavi'a no determinadas. A las cuarenta 
y ocho horas de originarse el siniestro, eran 
ya doscientas treinta las hectáreas de bos
que seriamente afectadas por las llamas. 

Él fuego destruyó una buena parte del 
campamento juvenil de "La Victoria" y 
resultaron igualmente dañados algunos 
chalets de la urbanización "Bon.1ire" del Mal 
Pas, en cuyas inmediaciones parece ser se 
originó el siniestro. 

(Pág. 10) 
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Las instalaciones d el campamento juven al se vieron seriamente afectadas Respecto a las causas de l siniestro se hacían ayer muchas conjeturas, si n que se descarta ra la posib ilidad 
de que hubiese sido provocado 

Palma, (Francisco Riu- Afectó seriamente al campamento juvenil de "La Victoria" y algunos chalets de "Bonaire" 
tord) .- Los incendios fores-
tales, en breve período de 
tiempo, han alcanzado lími
tes alarmantes en Mallorca . 
Cuando t~avía no había si
do , sofocado del todo el del 
"Coll de Sa Creu", otro si
niestro -como ya informá
bamos ayer- se iniciaba en 
el término municipal de Al 
cúdia, alcanzando unas pro
porciones preocupantes. 

El incendio forestal del térrTlino de Alcúdia 
alcanzó ayer preocupantes proporciones 

EL FU EG O CAU SO 
EST RAGOS 

Ayer, a últimas horas de 
la tarde, el incendio fores
tal de AlcÚdla seg u 1'a cau
sando estragos, aunque ya, 
por fortuna, con menor in
tensidad que en horas prece
dentes. Seg u (a activo el 
fuego cuarenta y ocho horas 
después• de haberse origina
do, y cuando se interrum
pieron a primeras horas de 
la noche las tareas de extin
ción, por falta de luz, eran 
ya más de doscientas treinta 
las hectáreas afectadas por 
las llamas, de las que unas 
cuarenta eran arboladas. 

Con el referido siniestro 
puede decirse que ha queda
do destru(da una bella zona 
de la costa de AlcÚdia. Ha 
afectado a un paisaj e natu-

.,..,..-.,~--

•- "f!JI 

• Anoche eran ya doscientas treinta 

las hectáreas de bosque destruidas 
por las llamas 

ral, perturbando su estabi li
dad y trastocado los planes 
de conservación existentes , 
no poniéndose en duda que 
obligará a costosas inversio
nes el intentar que quede 
repoblado el monte des
tru ído. 

Según nos comunicar(á 
el teniente de alcalde de Al
cúdia, Gabriel Aleñar -al 
que vimos en el mismo es
cenario del siniestro, acom
pañando al alcalde, Antonio 
Ferrer Bisquerra- el fuego 
se originó en las inmedia
ciones de la urbanización 
"Bonalre" del Mal Pas, en 
dos puntos diferentes y dis
tantes, propagándose con 
mucha rapidez por el mon
te, hacia donde están ubica
dos el Campamento Juvenil 

, 

"Li! Victoria" y el Albergue 
Femenino, instillaciones 
que, por resultaron muy 
afectadas por las llamas, asi' 
como también varios chalets 
de "Bonaire". El frente del 
incendio llegó a tener más 
de dos kilómetros de longi
tud y ayer fue avanzando 
por La Atalaya y la zona co
nocida por ''S' lllot ", hasta 
alcanzar el camino denom i
nado del "Coll de Baix", el 
cual sirvió de cortafuegos e 
impidió que las llamas si
guieran avanzando en direc
ción al sur. 

MUCHAS CONJETURAS 
RES PECTO A LAS 
CAUSAS DEL SINIESTRO 

Como posibles causas del 

As pecto que ofrece ahora lo que era zo na arbolada de la costa alcud iense, en las inmed iacio nes de 
"Bonaire" 

siniestro se apuntaban ayer 
distintas posib ilidades, sin 
que quedara descartado - ni 
mucho menos- la de que 
todo hubiese sido intencio
nado. También se señaló la 
imprudencia de algunos 
excursionistas, pero eran los 
menos los que indicaban ta l 
sospecha. Hasta hubo quien 
nos dijo seriamente que la 
causa fue debida a un me
teorito cuyo paso fue visto , 
como se recordará, desde 
muchos puntos de ta Isla y 
también de Italia, a una al
tura que se calculó no supe
r ior a los ciento cincuenta 
metros, el cual iba despi
diendo, al decir de algunos 
testigos, luces de distintos 
colores. 

Según nos diría ayer un 
miembro del consistorio de 
Alcúdia, no debe descartar
se tal posibilidad, dado que 
una vecina del "Mal Pas" 
vio, al paso del meteorito, 
como cai'an brasas proce
dentes del mismo, brasas 
que cayeron precisamente, 
al parecer, en la misma zona 
donde poco . más tarde se 
orig inaría el pavoroso incen
dio. Una teori·a sorprenden
te - no ca be duda- que 
nuestro interlocutor nos ase
guró ha de tenerse en cuenta 
a la hora de buscar causas 
que pu_slieron motivar el si
ni estro a! que nos referimos. 

D igamos que por el mo-
11 c? nto no hay más que con
jeturas respecto a los posi
bles motivos que ocasiona
ron el incendio que, repeti
m os, ha destruido una 
buena parte -una parte im
portante- de la zo na arbo
lada -de la costa alcud iense. 

INTERVINIE RON 
DOS AVIO NES 
"APAG A FUEGOS" 

El fuego comenzó poco 
después de l as once y media 
de la noche del lunes. Ano
che, repetimos, segu(a sin 
haber sido sofoca do , aungue 

Eran ayer ya doscientas treinta las hectáreas destruidas por el incen
d io.- (Fotos: Lorenzo) 

pudiera habl arse ya de un 
cierto contro l sobre el mis
mo por parte de las casi dos
cientas personas que estaban 
dedicados, de forma ininte
rrumpida, a las tareas de ex
tinción, tareas que prosegui
rán hoy a las primeras horas 
del d(a, según el comunica
do de leo na que nos fue fa
di itado anoche . 

En dichos trabajos inter
viniero n personal de leo na 
de Pa lma, Santa Margarita, 
1 nea, Manacor, A lcúd ia, A r
tá e Inca, Po lici'a M unicipal 
de A lcú dia, Guardia Civil, 
bomberos de Palma y Po-

llensa y numerosos vecinos 
de la zona. También des
arrollaron, como siempre, 
una muy efectiva labor dos 
aviones ''Canadair''del 43Gru
po de las Fuerzas Aéreas, 
que durante todo el día 
efectuaro n sus tomas de 
aguas en la bah(a de Pollen
sa. 

D ichos av iones continua
rán co laboran do hoy en los 
trabajos encam lnados a 
sofocar del t odo el siniestro. 
Según un por t avoz de I c ona, 
se t iene la esperanza de que 
en la jornada de hoy el pa
voroso incendio quede sofo
cado del todo. 



.. ... 
El incendio de 
Alcudia, sofocado 

A mediodía de ayer que
dó sofocado el incendio fo
restal declarado el pasado 
lunes en «La Victoria» de 
Alcudia . Los ímprobos y es
forzados trabajos que sin 
pausa ni descanso llevaron 
a cabo efectivos humanos y 
vehfculos por tierra y los 
aviones desde el aire , a lo 
largo de las pasadas horas. 

Ayer únicamente que-· 
maban los rescoldos y dis
persos focos de escasa en
tidad . Ni un metro más de 
bosque ni siquiera de reta
ma se prendieron . La exten
sión afectada, pues. queda 

en las doscientas veinte 
hectáreas indicadas en 
nuestra edición anterior co
rrespondiendo veinte a pi
nar. 

Los aviones de ICONA 
regresaron a sus bases reti
rándose la mayor parte de 
hombres y vehículos utiliza
dos. Unicamente quedaron 
patrullas de ICONA que 
cuidaron durante la tarde 
de ir rematando los rescol
dos. E;:;ta tarea podría pro
longarse mañana junto con 
la minuciosa revisión de la 
zona quemada . 



Aspecto c¡ue ofrece lo que era la zona arbolada del campamento juvenil de "La Victoria". (Foto : Loren
zo) . 

Las hectáreas afectadas son unas doscientas 
cincuenta p. n.: Jo,,-tJ 

Quedó ayer controlado el. incendio 
forestal de Alcúdia 

Palma, (F.R.).- EJ gober
nador civil, Martín Plasencia 
se desplazó ayer a Alcudia 
para seguir de ce rca los t1:a
bajos que se desarrollaban 
encaminados a la extinción 
del incendio forestal que 
desde la noche del lunes 
teni'a lugar en aquél térmi-
no munio Dichas tareas 
se reanuc a primeras 
horas de la mañana, lo
grándose a primeras horas 
de la tarde que el siniestro 
quedara del todo controla 
do. 

TEMOR DE QUE SE 
PROPAGASE HACIA EL 
"CAP DES PINAR" 

E;I personal que intervino 
en los difíciles trabajos con
siguió lo que en este caso 
llegó a ser, quizá el mayo r 
objetivo , que era ·e1 evitar 
que el fuego se pro pagase 
hacia la zona de Cap des 
Pinar , donde pod ía ocasio
nar irreparables daños en el 

arbolado. An tc: ;i ye1 era éste 
el temor que .,e t enía, por 
lo que se centraron casi to
dos los esfuerzos en impe
dir la propagación de las 
llamas hacia la mencionada 
zona de abundante vegeta
ción y con incalculable nú
mero de pinos maderables. 

Es justo que digamos una 
vez más que han sido suma
mente Importantes la Inter
vención de los dos aviones 
"Canadair" del 43 Grupo de 
las Fuerzas Aéreas en lo que 
respecta a la extinción ·del 
voraz incendio, aunque con 
ello no pretendamos -ni 
mucho menos- restar méri
tos a todo el personal que 
desde tierra ha luchado tam
bién, sin apenas descanso, 
para sofocar el siniestro. 

UNAS 250 H ECTAR EAS 
A FECTADAS 

Según los cál cu los efec
tuados ascienden a doscien-

tas cincuenta las hectáreas 
de pinar, carrizo y monte 
bajo que se han visto afec
tadas por el fuego del tér
mino municipal de Alcudia . 
Se espera que hoy , en po
cas horas quede ya del to
do sofocado: 

Los aviones "Canadair" 
interrumpieron su tarea a 
últimas horas de la mañana 
de ayer, ai' ser considerada 
ya innecesaria la interven
ción de los mismos, a-1 ser ya 
muy poco intenso el fuego. -
Por la tarde se reavivó és
te, pero .en lugares ya que
mados. A causa de la brisa 
reinante los rescoldos pren
dieron otra vez, pero sin 
ningún riesgo. 

Por la tarde quedó un re
tén de unos treinta hombres 
para apagar las pequeñas lla
mas que se or iginaban a cau
sa de los citados rescoldos 
y prestar servicio de vigi lan
cia en la zona en prevención 
de nuevas reactivaciones . 



JI. H. : Jo,,, 2J 
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Un retín 1lgll1rí preventivamente la zona 1lect1d1 

Extinguido el incendio 
de La Victoria 

(De nueatra Redacción, 
por PEPE ROIG). - El in
cendio forestal que desde 
la madrugada del martes 
azotaba la zona dél.a Vio
toria., se dio por extingui
do ayer tarde, si bien un 
ietin de 'rigilancia quedó 
eatablecido en preflmci6n 
de que las llamu volvie
rana resurgir. 

Loa aviones "Canadair" 
que durante estos días han 
,enido actuando, suspen
dieron su trabajo a las do
ce del mediodla ya que a 

.esa hora el incendio estaba 
perfectamente dominado 
por el penonal de tierra. 

Durante la jomada de 
·aye~ estuvieron trabiüando 

unas cuarenta personas 
pertenecientes a los distin:, 
tos retenes de leona y los 
Ayuntamientos de Alcudia 
. y PoUenya, con cuatro mo
to-bombas. Hay que desta
car que el gobernador civil 
estuvo ayer en el lugar del 
incendio y que durante los 
diu puados los alcaldes 
de Alcudia y PolleQya se 
desplazaron a la zona si
niestrada para colaborar 
con las tareas de extinción. 

DOSCIENTAS 
CUARENTA 

HECTARBAS 

Se calcula que la zona 
afectada comprende' unas 

doscientas cuarenta heo
tireu. La mayor parte de 
este terreno es matorral y 
tan solo unas-quince hectá
reaa corresponde a pinar. 
Precisamente la labor con
traincendios ha sido dirigi
da a evitar que el fuego 
alcanzara las zonas de oo. 
que, aunque no ha sido 
posible salvar la zona pró
xima al campamento juve
nil ya que fue en las pro
ximidades de éste en 
donde se originó el incen
dio. 

LAS CAUSAS 

No han podido ser de
terminadas las causas por 

Ht,1 ,Ido tra dila CM inlJe,uo traba/() . 

laa cuales se originó este 
siniestro. Caben muchas 
conjeturas y las hay que 
apuntan ·a la existencia de 
un incendiario. 

A esta redacción han 
llegado divenas comunica
ciones telefónicas anóni
mas por laa cuales se nos 
dijo que sobre las doce de 
la noche del lunes se ob
lCl'YÓ la caída de un obje
to luminoso que tenia las 
características de un -me
teorito. Sin qué ninguna 

de las personas que comu
nicó tal cosa haya queri
do afirmarlo con rotun
didad, todas ellas coinci
den en que al poco rato se 
empezaron a detectar las 
llamas cerca del campa
mento. 

Son simples conjeturas 
(jables huta cierto punto 
y aerán los especialistas 
los que -dirán la flltima ·P•. 
labra. 

Foto: PEP ROIG 
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La climatología, la intencionalidad y la imprudencia, tres factores 
adversos para nuestras zonas arboladas 

Mallor~a, de nuevo zona de peligro 
para. los .incendios. forestales 

Palma, (Fri!ncisco Riu
to,d). - Otra vez el fuego 
-como ocurriera ya en 
añps anteriores- está cas
tigando seriamente las zo· 
nas arboTadas de la isla • 
cuando todavi'a no hemos 
entrado de lleno en la tem
porada estival. Los incen
dios fo restales que recien
temente, y de forma su
cesiva , hemos padécido en 
d istintos puntos de Mallo r
ca, nos demuestran que ,e.en 
los pruneros- compases del 
mes , de Jun io hemos pisa 
do ya la zona de peligro m a
yer que en estos casos pu e
de haber establecida, a causa 
de unos facto res que pueden 
fácilmente adivinarse. 

ADV ERSAS 
CONDIC ·IONES 
CLIMATQLOG ICAS 

En primer lugar pode¡nos 
señala r la fuerte ola de calor 
que esta°rnos atravesa¡,do . 
desee hace algún tiempo y 
que se ha sumado, de una 
manera calamitosa, a la pro
longada sequ1a registrada, 
para mal de nuestros mon
tes. Y también, para colmo 
de males, en lo que a incen
dios foresta les se refiere de
bemos apuntar también la 
intenc1onal1dad, por ca1;1sas 
muy distintas, que también 
se ha registrado, llegando a 
ser éste un factor que, junta
mente con la meteo1'ologi'a, 
ha alcanzado en. los ú !timos 
años cotas mayores de las 
esperadas. 

El riesgo de incendio en nuestros bosques sigue siendo alto, dadas las adversas condiciones climatológicas 

Con los comienzos del 
mes de junio, no c;abe duda, 
hemos iniciado una época 
muy alarmante, respecto a 
los incendios forestales. Lo 
acontecido en pocos dias 
hace tener la creencra de 
qu_e la situac)ón es delicada • 
y que puede agravarse de 
forma muy ace·ntuada en lo 
sucesivo, de seguir, como . 
has l il ahora, siendo del to
do :!dvcrsils la, condiciones 

• Lás altas temperaturas ahora existentes 
hacen temer nuevos siniestros 
f!n nuestros bosques 

. climatológicas. 

TEMOR DE QUE 
LOS INCENDIOS 
PROSIGAN 

Se siente el temor, por 
tanto, de que los siniestros 
prosigan y continúen cau
sando estragos _en nuestras 
zonas arboladas. 

Si el pasado año se logró 
mitigar de forma considera
ble los daños causados por 
el fuego. Nuestros montes 
se vier.on bastante liberados 
de tal tipo de siniestros; pe
ro éste año, en lo 9.ue lleva
mos del mism o, la etapa ya 
transcurrida puede calificar
se de calamitosa. 

Hemos repetido en mu-

chas ocasiones que tocias las· 
medidas preventivas son po
cas, actua lmente, dado el al
to grado de peligro de Incen
dio existente en nuestros 
bosques. Y también que los 
aviones "Canadair" del 43 
Grupo de las Fuerzas Aéreas 
son básicos ..:..como ha que
dado demostrado un d(a sí 
y otro también- para com-

. batir tal tipo de siniestros, 
por • lo que es necesario 
apuntarse aquí la necesidad 
de que por lo menos uno de 
dichos aparatos, como se ha 
esta blecido otros años, pase 
a tener su base en Palma de 
una manera ininterrumpida, 
para que de esta forma pue
da 11e·varse una lucha eficaz 
y a tiempo con t ra los incen-

Ayer fue el término municipal de Felanitx el que se vió afectado por un incendio forestal . 

Se originó en la zona denominada "Son Duri" 

Ayer, incendio· en el t~rmino 
municipal de Felanitx 

Felanitx. (M . Ju liá).- Ayer tarde, so
bre las tres, se inició un incendio forestal 
dentro del término municipal de Felanitx, 
originándose et fuego en. la zona denomi
nada "Son Dur(" y que está ubicada entre 
el "pulg" de San Salvador y Porto Colom. • 
El fuego alcanzó en poco tiempo importan
tes proporciones y para sofocarlo acudie-

ron miembros de la Policía Municipal, 
Gudrdia Civil, leona y de los .servicios con 
tra incendios de Manacor y Felanitx, ade
más de un buen número de voluntarios. 

Sobre las seis de la tarde se consiguió 
reducir considerablemente el siniestro, que 
quedó prácticamente controlado. 

Se desconocen las causas del mismo. 

... 
d ios fo restales que se pro· 
du zcan. El hecho de que lós 
aviones "apagafuegos" ten
gan que desplazarse desde su 
base de Madrid a nuestra 
isla , cuando son· demanda
dos, supone una pérdida de 
tiempo superior a las dos 
horas y medja, peri'odo en 
el que el fuego alcanza ya 
grandes dimensiones y se 
convierte a .veces en un si
niestro difícil de contro lar. 

L A IMPRUDENCIA, 
OTRO FACTOR 
A TENER EN CUENTA 

Ya hemos apuntado an
tes que la climatologi'a y la 
intencionalidad so[l dos fac
tores que provocan en gran 
manera el incend io en los 
montes, pero también ha de 
ser incluido en este capítu
lo el factor de la impruden
cia, el cual ha ocasionado 
ig__ualmente bastantes e im
portantes siniestros en las 
zonas arboladas. Es necesa
rio, por tanto, -ev itar por to
dos los medios que tales 
circunstancias se produz
can, si de verdad se quiere 
que nuestra naturaleza no se 
ve~ disminuida de forma 
alarmante. 

Hay que tomar concien
cia· de la gravedad que se ha 
creado por d·istintas causas, 
y tratar de prestar la mayor 
colaboración e·n la lucha 
preventiva esta blecidá para 
salvaguardar nuestra natura
leza. 

Cohetes USA . 
en una 
autopista 
alemana 

Wuerzburgo. (LID-OPA/ 
DM).- Tres cohetes antiaé
reos del Ejército norteame
ricano, del tipo "Hawk!', 
cayeron a una autopista des
de un vehi'culo militar que 
los transportaba, después 
que este fue chocado por un 
automóvil. El hecho ocurrió 
en la autopista entre las ciu
dades alemanas Wuerzburgo- -
Fu Ida y la policía debió eva
cuar las casas situadas á 600 
metros a la redonda ante el 
peligro de una explosión. 

Una tropa especial de las 
Fuerzas Armadas Norteame
rica nas con base en Stutt
gart (Alemania Federal) lo
gró desactivar horas más 
tarde los tres cohetes, ca da 
uno de cinco metres de lar
go . 



Nuevo convenio entre la Universidad y el Instituto de 
Investigaciones Pesqueras 

<<El Mediterráneo_ está contaminado, 
pero no hay que ser alarmistas>> 

MATEO CLADERA 

Estuvo ayer en Palma 
Antonio Ballester, químico 
e investigador del Instituto 
de Investigaciones pes
queras de Barcelona . 
Había llegado para dar 
una conferencia en la Uni
versidad y establecer los 
primeros contactos para el 
nuevo convenio que se fir
mará entre la Universidad 
de Palma y el Instituto an
teriormente citado , si
guiendo así la política del 
nuevo equipo rectoral. 

El señor Ballester pien- 1 

sa que este convenio pue
de ser de suma utilidad pa- ' 
ra una Universidad jóven 
como es la de Palma y as! 
se podrán compaginar per
fectamente las investiga
ciones cientlficas con las 
prácticas. 

El Instituto de Investiga
ciones pesqueras de Bar
celona ha investigado la 
plataforma desde el Ebro 
hasta el estrecho de Gi
braltar. Este estudio 
- agregó-, podría ayudar 
en mucho a un futuro estu
dio que se podría hacer so
bre la plataforma del litoral 

A nlonio Ballesler, qu(mico e investigador del I nslilulo de l nvesligaciones 
Pesqueras de Barcelona. 

Balear. Un estudio que tie
ne una importancia turísti 
ca, económica, pesquera , 
y de calidad de las aguas. 

La Un iversidad de Pal
ma, al asumir esta respon
sabilidad podrá realizar es
tudios meteorológicos , 
cartografía , dinámica,. del 
litoral , etc. · 

Dijo también, Anton io 
Ballester, que _tendría que 

existir una mayor conexión 
entre la Administración y 
los científicos y hacer unos 
planes sobre cada una de 
las zonas marítimas. 

A la pregunta de si el 
mar Mediterráneo, estaba 
muy contaminado, dijo Ba
llester que sobre el parti
cular no había que ser 
alarmistas y se tenían que 
analizar cada uno de los 

productos que sé tiran al 
mar. 

Por fin dijo que los estu
dios marítimos: son de su
ma importancia , cara al fu 
turo y presente, ya que el 
72 por cien de la tierra , es
tá ocupada por los océa
nos con una dimensión te
tradimensional , con todo 
lo que esto supone . 

-foto: Juanet 



} 
Los ecologistas con voz v veto 

.. La C.I.M.A., (Comisión lntermlnlsterlal del Medio 
::j:, Ambiente) ha dado a los grupos ecologistas españoles 

una vía de experslón creando un comité de partlclpa
:_l,i_:i. clón públlca, que tienen voz y voto en el pleno de este 

organismo. Llo~ Poi del G.O.B, a su regeso de Madrid 
'f la pasada semana, tuvo unos momentos de charla con 

i!ii ~::r:ie:~~~~:r~d3:f!s :!o=:a:~~::::i~~o y ~oe~ 
11111 ::.•,aq:~e 8:e ~=~nf::~~8:~~e~~ :~u~:d:r¡.tlembre, 

1 
L.S. 

Unos cuarenta grupos 
ecologistas se reunieron en el 
Escorial para crear el comité 

á especial, denominado de Par
) : ticipación Pública, que con 

l ªf¡;ia~ 
,,., « Este comité, después 

i ;s:,.T~ 
!SF7~i 

logistas dentro de todo el 

',!_i, =:~=~i:~t 
ambiente en España, transmi

\¡ tiendo recíprocamente entre 
, las comunidades y _ Madrid 

toda la información y proble
matica existene en cuanto al 
medio ambiente» 

«El G.O.B. Baleares me 

eligió a mf, provisionalmente, 
hasta que en septiembre una 
asamblea refrende todos es
tos cargos del comité y vote el 
r9P.lamento de participación 
publica que se preparará en 
estos dos meses que quedan. 

· Además del reglamento tene
mos encargados otros tra
bajos: empezar a estudiar las 
propuestas que estén medio 
redactadas del la Ley del 
medio ambiente (que en teo
ría iba a ser aprobada a 
finales de este año) y los 
pu,:,tos más conflictivos del 
medio ambiente: cabañeros, 
venenos, zonas húmedas 
contaminación de aguas con
tinentales, de aguas marinas, 
El PEN (Plan Energético . Na
cional) el ate"azamiento y 
~ ªfH/etrS de ro~. ver

? ra4oactivos, el repaso 
del reglamento de caza ade
más áe convocar la asamblea 
y prepararla». 

« En Mallorca empezare
mos con el Pipe Une. Este 
comité tratará de que este 
caso no se repita. Un proyec-

\ 

Llomt1y Poi, repmsentante provisional por Baleares 

<<Oficialmente en los 
hospitales no se ejerce 
vigilancia de la eliminación de 
sustancias radiactivas» 

de Baleares 13 Junio 1983 

to que concierne en exclusiva 
a nuestra comunidad autóno
ma nos llegue aprobado ha
biéndonos opuesto, no puede 
ser» • 

« Por otra parte, proble
mas que hasta ahora pare
clan ajenos a nosotros, como 
el de los venenos, este alfo 
con lo del buitre negro se nos 
ha convertido en aloo que hay 
que resolver inmediatamente. 
Lo de las zonas húmedas nos 
concierne también directa
mente. Ya se sabe que la ley 
de aguas vigente es la del 
siglo pasado. Esta ley permite 
que toda zona húmeda pueda 
ser desecada e incluso decla
ra esta actividad de utilidad 
pública. También tenemos el 
problema . de contaminación 
de aguas marinas. Sobre todo 
se apuntó el hecho de que se 
están vertiendo en el alcanta
rillado una serie de sustanciaS 
nocivas, que no son depura
das por los sistemas clásicos, 
por ejemplo: en los hospitBJes 
no se vigilan los deshechos 
de sustancias radiactivas. En 
los talleres se echan los acei
tes al alcantarillado, facul
tades de qufmicas y flsJca, 
tarripoco tienen un sistema de 
eliminación de sustancias, co
mo los reactivos apropiados. 
Estos deshechos, que la de
puradora no elimina se van al 
mar o a las zonas de regadlo, 
con el consiguiente peligro» 



Antonio Balle ter, especialista en estudios oceanográficos 

"No creo, como Cousteau, que el 
editerráneo esté a punto de morirse'' 

Antonio Ballester, químico adscrito al Centro de 
Investigaciones Pesqueras, dependiente del Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas ha venido a 
Palma a pronunciar una conferencia sobre "Oceano
grafía", en la Facultad de Ciencias. 

- Quienes nos dedica
mos al estudio oceano
gráfico nos enfrentamos 
a un mundo tetradimen
sional cuyo conocimien
to es apasionante . Noso
tros trabajamos ahora 
dentro de un plan esta
blecido por medio de 
convenios de la Universi
dad y centros científicos 
interesados en este tema. 
Estos estudios tienen tres 
ciclos esenciales : crea
ción de un núcleo de 
ciencia de la universidad 
para el futuro, el segundo 
ciclo es la utilidad del 
proyecto porque este de
be centrarse sobre la pla
tafonna marina del mar 
catalano-balear. 

El tercer ciclo va de
dicado a los estudiantes 

que en el futuro quieran 
8edicarse a esta activi
dad. Es muy amplio pues 
comprende desde el estu
dio de las corrientes ma
rinas, por ejemplo, hasta 
los lanzamientos de ex
cedentes al mar. 

UTILIDAD DE ESTOS 
ESTUDIOS 

-¿Qué utilidad puede 
tener para los estudiantes 
de la universidad de Pal
ma? 

-Teniendo en cuenta 
que aquí estamos situa
dos sobre la plataforma 
marina del mar catalano
balear es obvio que este
mos interesados en cono-· 
cerlo y que intentemos 
ordenar estos conocí-

mientos para salv;arlo. No 
se puede salvar lo que se 
desconoce. No se pue
de trabajar sobre concep
tos. Se ha de trabajar so
bre problemáticas y en 
este caso concretando so
bre la plataforma marina 
sobre la que estamos 
asentados. 

- ¿Desde cuándo se 
dedican a este tipo de in
vestigaciones? 

- Desde hace treinta 
años. Ahora hemos finali
zado el estudio de toda la 
plataforma desde Tarra
gona hasta el estrecho de 
_Gibraltar. Este estudio ha 
durado tres años. Con es
te impulso y la dinámica 
del mismo pensamos pro
seguir con el estudio del 
mar balear. 

- ¿Cuál es el principal • 
problema· de nuestras 
oostu? 

-El problema es que, 
cuando en ciertas zonas 

se pone en peligro la pes
ca, las limitaciones que 
deben adoptarse pueden 
afectar a cosas ancestra
les que no todos están 
dispuestos a aceptar. Mu
chos a-een que todo lo 
que flota en el mar es de 
ellos. La Guardia Civil 
tuvo que proteger al pro
fesor Andreu , de la Uni
versidad de Barcelona, de 
las iras de los mejillone
ros gallegos cuando les 
qu§o limitar su explota
ción. 

- ¿Cómo ve la situa
ción actual de nuestro 
mar? 

-Mire, yo no creo, co
mo Cousteau, que -el Me
diterráneo esté en trance 
de morirse. Es evidente 
que se puede morir. Y a 
por tres veces a lo largo 
de miles de años se ha 
quedado completamente 
vacío por haberse cerra
do el estrecho de Gibral-

"Por tré1 ~ .. lul« mln M lllla., el MedJlffr{,reo ,e luJ 
quedado eompktamente •ocio". 

tar y no recibir el agua 
atlántica. Si no recibiera 
este agua bajaría 15 me
tros cada año y en cien 
años volvería a secarse. 
Lo que sí es un problema 
es que justamente ensu
ciamos y contaminamos 
el mar més próximo a no
!IOtros, el que nos rodea, 
que justamente es el que 
quisi6ramos tener més 
limpio. Es el que utiliza
mos para bañarnos y al 

mimlo tiempo sobre el 
que vertimos nuestras 
aguas sucias y nuestros 
desperdicios de todo gé
nero, incluyendo los de
tergentes que a través de 
una serie de absorciones 
por los seres que habitan 
el mar puede convertirse 
en un verdadero peligro. 

JESUS BONET 
Foto : TOMAS 
MONSERRAT 
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Rafael Vidal, de la Consellerla de OT a decano del Colegio de Arquitectos 

''Deseo que el gobierno autónomo 
defienda los espacios naturales'' 

Palma, (Eduardo Jiménez).- Rafael Vidal es, des
de el pasado día 8 en que tomó posesión de su cargo, el 
nuevo delegado del Colegio de Arquitectos de Baleares. 
Procedente de la Consellería de Ordenación del Terri 
torio con Miguel Pascual de titular, Vidal es considerado 
-al igual que el resto de miembros- como "preservacio
nista" frente a las excesivas agresiones y peligros que 
amenazan nuestro medio ambiente y la naturaleza en las 
Islas. 

Las elecciones para la re
novación del decano del Co
legio de Arquitectos no han 
tenido en esta ocasión el 
interés de otras veces ya que 
sólo hubo un candidato. 

En su programa electoral, 
Vidal plantea, entre otros, 
lós siguientes puntos: partí· 
cipación del Colegio en los 
temas de sus competencia, 
colaboración con las admi
nistraciones autonómica, 
central y municipal en te
mas de urbanismo, ordena
ción del Terr itorio; estar 
presentes en todas aquellas 
informaciones públicas que 
afecten a materias de la pro
fesión; defensa del patrimo
nio arquitectónico y del me
dio natural; colaborar con 
otros colegios profesionales 
y de forma muy' especial 
con el de aparejadores; po
tenciar ·el que los Ayunta
mientos tengan_ técnicos mu
nicipales; organizar cursos y 
conferencias para que los 
colegiados puedan ponerse 
al día en el uso de las nue
vas tecnologías ... 

"Un programa ambicioso 
en el que vamos a trabajar 
fuerte", dice Vida l. · 

"ESPERO Y DESEO 
QUE SE CONSERVEN 
LOS ESPACIOS 
NATURALES" 

- Su elección y el co-

mienzo de su mandato co
inciden en el tiempo con la 
elección del Parlamento y 
gobierno autónomos, ¿qué 
le sugiere esta coincidencia 
y qué pediri'a a los nuevos 
gobernantes? 

- Creo que, tras una 
elección democrática, hay 
que saludar con esperanza 
al primer gobierno autóno
mo . Por otra parte, espero, 
o al menos deseo, que de• 
fienda los espacios natura
les. Es un profundo deseo 
de que así sea . Creo que ·se 
puede compaginar perfecta
mente un cierto desarrollo 
con la preservación de la Na 
turaleza. Esto es posible y 
además es un deseo de to
dos. O de casi todos. 

"Incluso he leido estos 
días como los TT.00 . han 
lanzado una llamada de 
atención sobre la neces ¡'. 
dad de preservar la natura· 
leza y el medio ambiente. 
Creo por tanto, que está en 
juego nuestra propia econo
mía turística". 

"Rafael Vidal, por tanto, 
no defiende la Naturaleza 
sólo por simples razones 
sentimentales, sino por un 
cúmulo de razones entre las 
que figuran las económicas. 
Mantener la naturaleza y los 
espacios naturales que aún 
quedan es, para Vidal, una 
inversión muy rentable. 

• El suelo 
no urbanizable, 
uno de 
los puntos 
pendientes de 
la revisión del 
Plan Provincial 

PLAN PROVINCIAL, UNA 
REFORMA PENDIENTE 

- Usted ha sido direc
tor general de la Conselle
ría que inició la refo rma del 
Plan Provincial, len qué fase 
se encuentra esta mod ifica
ción? 

- Ha pasado ya las pri
meras fases y está en la fase 
de aprobación inicial. T ras 
la información pública hubo 
una nueva redacción 
definitiva que es la que 
ahora está pendiente de 
aprobación inicial . Es el 
nuevo Gobierno quien ha de 
aprobar esta modificación, 
si es que lo cree convenien
te. 

- lOpina usted que el 
nuevo gobierno "lo va a 
creer conveniente"? 

- Yo no sé lo que va a 
hacer. Son temas de gran ac
tualidad y deseo que el go
bierno intervenga y los pre
serve. 

PUNTOS PENDIENTES: 
SUELO RUSTICO, 
ACANTILADOS 

- lQue puntos impor
tantes destacaría usted de la 
modificación del Plan Pro
vincial? 

- Tal vez los del suelo no 
urban izable, con lo que se 

t rata de evita r parcelacio nes 
rústicas y liberalizar un po
co los suelos urbanos y ur
banizables. Es verdad que el 
Plan Provincial encorsetaba 
exces ivamente a los muni
cipios en los suelos urbanos 
y urbanizables. 

"Otro importante aspec
to - añade- es la defensa de 
la costa mediante construc
ciones escalonadas de tal 
forma que la primera franja 
de 50 metros sea no edifi ca
ble, la segunda muy poco y 
así sucesivamente . Otro te
ma es el de los acantilados 
donde se prevé un retran 
queo igual a la altura del 
acantilado y con un míni
mo de 100 metros". 

SUSPENSION DE 
PLANEAMIENTO EN 
ÉSPACIOS NATURALES 

- Una actuación decisiva 
de la consellerra fue la sus
pensión de planeamiento 
municipal en espacios natu
rales de interés provincial ... 
lCómo está en la actualidad? 

- Sí ; se trata de la sus
pensión de planeamiento en 
los espacios inclu (dos en el 
1 nventario de Espac_ios 
Abiertos de leona . Se vió 
que había pos_ibilidades de 
urbanización inmediata y se 
suspendió parte del planea
miento . Es una medida cau 
telar. La ley da sei s meses 
para redactar unas normas 
urbanfsticas en esa zona que 
regulen su régimen urbanis
tico en tanto se revisa el 
plan. 

- lCuándo finaliza el 
plazo de los seis meses de 
suspensión? 

- Creo que a mediados 
de agosto. Es enton ces cuan
do el Gobierno Autónomo 
debe aprobar , si lo consid e-

La última palabra corresponde a la Comisión Provincial de Urbanismo 
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Para Vidal, la preservación de espacios naturales es una inversión 
rentable. (Foto: Torrellói. 

ra poi íticamente· oportuno, 
estas normas subsidiarias o 
redactar otras para que re
gulen la conservación. De lo 
contrario, entrarían en vigor 
los planes vigentes en el mo
mento de la suspensión y es
to afectaría a Sa Dragonera, 
"Es Trenc, S'Albufera, Es 
Grao, algunos acantilados, 
Aucanada. .. hasta un total 
de nueve espacios. 

1 

PLANES MUNICIPALES 

- Por si fuera poco. tam
bién están pendientes algu
nos planes generales de or
denación. lCuál es la situa
ción? 

- El trabajo de los equi
pos está ya muy adelantado 
con casi todos los planes a 
nivel de aprobación provi
sional. En algunos falta la 
aprobación inicial. 

- lCree posible una mar
cha atrás? 

- En absoluto. Por una 
parte, se repiten muchos al
caldes y, además, los planes 
están rea li zados por técni 
cos . Yo creo que,_ salvo al-

gunos retoques, los planes 
seguirán adelante. 

- lTodav(a es el Colegio 
de Arquitectos un lugar para 
hacer poll'tica , como en 
otros tiempos? 

- No, en absoluto. Creo 
que no debe hacer política 
sino dar respuesta técnica a 
todos los problemas perso
nándose en todas las infor
maciones públicas. 

"Además - añade- la 
Ley del Suelo da unos már
genes de actuación o de ma
niobrabilidad muy estrechos 
y de ahí no podemos salir
nos. En temas como espa
cios naturales preservados, 
alturas, etcétera, la propia 
Ley prevé ya las directrices. 
El Colegio quiere que se 
cumpla la ley y trata de in-. 
terpretar algunos puntos". 

- Por tanto , no van a vi 
gilar al poder poHt ico , como 
se ha hecho en otras ocasio 
nes ... 

- Lo único que vamos a 
hacer es dar nuestra opi
nión desde el punto de vista 
técnico, independientemen
te del partido que gobierne. 

Quedan por aprobar la mayor parte de los planes de ordenación 
1 

Palma (Joana M. Ro
que).- En la mayor parte 
de l<;:>s Ayuntamientos de 
Baleares, el Plan General 
de Ordenación o, en su de
fecto, las Normas Subs i
d iarias, están aún por apro
bar de forma definitiva. 
Existe Plan General de Or
denación en Sollér, Ca lvia, 
Sant Josep , Sant Lluís y 
Bunyola y Normas Sub 
sidiarias en Manacor y Ses 
Salines. Todo el ordena 
miento urbanístico del res 
to de las islas deberá ser 
aprobado - y en su caso 
modificado- por la Comi 
sión Provincial de Urba
nismo. Asimismo, en Bu
nyola, Manacor y Ses Sali ' 
nes, las normas o planes 
actuales se hallan en perío
do de revisi.ón o modifica
ción. 

Por otra parte, han sido 
aprobadas de forma provi
sional por los Ayuntamien
tos las Normas Subsidiarias 
de Capdepera, Lloseta, 
Dela, Mercada!, Santa Mar
galida, Valldemossa y Ses 
Salines, que, como ya ha 
quedado reset'lado, conta
ba con unas Normas Sub
sidiarias anteriores. 

En lo referente a los 
Planes Generales, han sido 
aprobados inicialmente los 
de Villacarlos, Llucmajor y 
Alaior. Y, también se ha 

•La Consellería 
de Ordenación 
del Territorio será 
responsable 
de la mayoría 
de los puertos 
de las islas 

aprobado in icialmente la 
dlimitación del casco urba
no de Llub(. 

COMISION DE 
URBANISMO 

Estas aprobaciones 1111 -

ciales o provisionales están 
única y exclusívamente en 
manos de los ayuntamien
tos. Posteriormente, debe 
ser la Comisión Provincial 
de Urbanismo y el gobier
no autónomo quienes to 
men la última decisión. 
Como es sabido, la Comi
sión Provincial de Urbanis
mo depende de la conse 
llería de Ordenación del 
territorio que preside Je
rónimo Sainz. 

Todas las competencias 
en materia de Urbanismo 
ya han sido transferidas de 

El puerto de Andratx, uno de los que pasarán a depender del gobierno aut6nomo. 

la Administración central a 
la consellería de Ordena 
ción del Territorio, enti 
dad plenamente responsa 
ble de aprobar los planes 
generales, normas comple
mentarias edificaciones en 
suelo rústico y todo lo re
ferente a planeamiento. 

La avalancha de aproba
ciones definitivas de los 
planes o normas de muni 
cipios de Baleares, segura
mente se producirá en los 
próximos meses . Corno es 
sabido, hace aproxlmuda-

mente tres años se firmó 
un convenio entre el CG 1 
el Gobierno Central y los 
ayuntamientos mediante el 
cual, estas entidades se 
comprometieron a encar
garse de los costes de ela
boración de los planes ge
nerales. Alrededor de cin
cuenta Ayuntamientos se 
acogieron a este convenio. 

La consellería de Orde
nación del Territorio se ha 
ocupado de gestionar los 
fondos que se ha pagado 

a los equipos encargados 
de elaborar los planea
mientos, la contratación se 
realizó por medio de una 
comisión en la que había 
representantes del CGI, la 
Administración Central, 
los colegios profesionales y 
los respectivos ayunta
mientos. Posteriormente 
los ayuntamientos pagaron 
una parte dfl los trabajos 
y el CG 1, a partir de lo re
cibido de la Administra
ción Central, el resto. En 
total, el coste ha sido de 

oigo inás de cien millones 
de pesetas. 

TRANSFE RENCIAS 

Por ot ro lado - y una 
vez recib idas las compe
tencias en materia de ur
banismo- se est á en ne
gociaci ones para la t rans
ferencia de todo lo refe
r ido a Obras Hid rá ul icas , 
Carreteras, 1 nstituto pilra 
la Promoción de la V iv ien
da, A rquitectura y Vi vi en
da, Ordenación de l Lito
ral, 1 nstituto Nacional par¡:¡ 
la Calidad de la Edifi cJ· 
ción y Puertos. 

En concreto, en lo refe 
rente a puertos, no serán 
transferidos los de Palma, 
Mahón y Eivissa - Sa Sabi
na por considerarse de in
terés general. Lo serán los 
que no tengan tráfico co
mercial como, Andratx, 
Sóller, Cala Ratjada, Por
to-Cristo, Porto-Colom, 
Ciutadella, Cala Figuera , 
etcétera y no se sabe exac
tamente que sucederá con 
Alcudia, puesto que exis
ten opiniones diferentes 
sobre si la existencia de un 
cierto tráfico comercial 
impedirá o no las transfe
rencias. Asimismo toda 
una serie de competencias 
referidas a la preservación 
del medio ambiente. 



• 
Seiscientas especies de invertebrados, amenazadas de extinción 

Millones de animales in
vertebrados quedarán ani
quilados por los efectos de 
la contaminación del me
dio ambiente, a lo largo de 
una serie de años. 

L a Unión Internacional 
para la Conservación de la 
Naturaleza y sus recursos 
( UI CN) ha elaborado la pri
mera "lista roja" de espe
cies amenazadas de inverte
brados. 

Actu almente se sabe que 

existen 1,4 millones de ani
males invertebrados dife
rentes, · desde la ameba al 
insecto más desarrollado o 
el más gigantesco molus
co, mientras que el número 
de especies vertebradas (con 
columna) só lo es de 46.000 
entre m amíferos, p~ aros, 
anfibios, reptiles y peces. 

La "UINC" ha informa
do además que existen en
tre dos y diez millones de 
invertebrados no descubier-

tos todavl'a, que habitan en 
las profundidades oceáni
cas o en los bosques tropica
les pero que pueden desapa
recer sin haber sido conoci: 
dos ·como consecuencia de 
su ráp ida extinción en _un 
med io ambiente contam i
nado. 

En la lista de los 600 in
vertebrados amenazados de 
extincion figuran especies 
muy curiosas como una 
lombriz de tierra gigante de 

Gippsland (Australia) que 
alcanza 4 metros de longi· 
tud y al reptar lubrifica su 
cami no con un liqu ido le
choso ut il izado por -los abo
rígenes contra el reu matis
mo. 

También se en cuentra en 
la lista la araña-l obo (l ico
.sis), que sól o se encuentra 
en cavernas de la isla Kauai 
{Hawai) y que no teje una 
tela, sino que caza insectos 
corriendo. 



Mil trescientos hombres participaron en las maniobras. - (Foto Torrelló). 

~Las experiencias bélicas de las 
·Malvinas, estudiadas en Cabri ra 

Las experiencias militares de la guerra 
de las Malvinas estuvieron ayer presentes 
en la fase culminante del ejercicio Ca
brera - 83. Las maniobras fueron, aunque 
en un área muy limitada, una aplicación 
de algunos movimientos que habi'an reali
zado las tropas argentinas tras· el intento 
británico de reocupación. En los ejercicios 
de ayer participaron alrededor de _mil tres
cientos hombres, seis blindados, trece bo
cas de fuego, más de tre inta morteros y 
cinco helicópteros. 

En esta ocasión, la Compañi'a de Ope-

raciones Especiales actuaba de hipotético , 
atacante y solo pudieron realizar algunos 
intentos de desembarco. Fueron puestas 
rápidamente fuera de combate por uni
dades de infanterl'a, caballeri'a y artillerl'a 
que defendi'an la isla. 

Una vez finalizadas las man iobras, el ca
pitán general de Baleares, teniente gene
ral Ruiz de Oña, inspeccionó las fuerzas. ¡ 
Todos los mandos coincidieron en afir
mar que el comportam iento de las u ni
dades habi'a sido satisfactorio. 

· (Págs. 20 y 21). 



V .. 
Ampliada la superficie pública 
en la zona de T-ramontana 

Pal mJ . (MVG).- !CONA firmará dentro de los 
próximos diez días la escritura de compra de la finca 
"Mina Gran" ubicada en la zona de Tramontana y 
con unas 466 hectáreas de extensión. Dicha finca lin
da con los predios de Binlfald í y Manut propiedad 
del estado. Con esta adquisición se amplia considera• 
blemente la superficie pública a cargo del !CONA: 
"Mina Gran" es una possesió de vegetación de carrizo 
y de monta~a cuya compra por parte del !CONA fue 
aprobada por el Consejo de Ministros el pasado día 25 
de mayo. 



Con una subvención da diez millones da pesetas del CGI 

Comenzaron las obras 
de restauración del . . 

castillo de Cabrera 
(De nuestra Redacción , por PEDRO PRIETO) . .:__ Desde hace unos 

quince días han comenzado las obras de restauración del Castillo de Ca- · 
brera gracias a una subvención de diez millones de pesetas concedidas 
por el CGI. 

El Castillo que fue an
taño guarnición de tropas 
de Cabrera está - estaba, 
mejor dicho- en la más 
completa ruina y abando
no. 

Situado en lo alto de 
una loma , presidiendo la 
entrada al puerto de Ca
brera, se sube hasta él 
por una empinada y pol
vorienta cuesta. Desde su 
base se llega hasta la 
planta superior por una 
angosta escalera de ca
racol que apenas cabe 
una persona. Desde arri
ba se puede presenciar 
una de las panorámi
cas más bonitas de la pe
queña isla. Desgraciada
mente, el abandono reina 
por doquier. Ahora, con 
estos diez millones de pe
setas, puede obrarse el 
milagro allí , cosa que, de 
hecho, se está logrando 
pues obreros de la Co
mandancia Militar están 
ya traba,jando. 

El actual Capitán Ge
neral se ha interesado 

La re1tauraci6n ,e hará de acuerdo a la que ,e hizo en el dg/o 
XVIII, proamzndo re,catar el máximo podble de obra. 

muchísimo por la restau
ración de este castillo. Es 
más, ayer, aprovechando 

su estancia en la isla a 
causa de las maniobras, 
visitó el recinto. Pregun-

Ultima_:_a 
,..~. 19 • .J-m ~ 1983 

Panorámica de Cabrera des-
de el Castü/p. 

tó qué se iba a reformar 
- -la primera y segunda 
planta , le respondieron 
y cuándo iban a fmali
zar las obras. "A finales 
de año , mi general", le 
dijo el coronel encarga
do. "Mejor que sea a fi. 
nales de verano" , insistió 
la máxima autoridad. 

.Lógicamente , para res
taurar. y más si algo es
tá en ruina 1 se ha de ti
rar todo lo que en un fu 
turo inmediato pudiera 
caen, , como·, por ejem
plo, ·, na de las paredes y 
una ewecie de cobertizo 
que hay en la planta baja 
construido posteriormen
te al castillo .· Por otra 
parte, la restauración se 
hará de acuerdo a la que 
se hizo en e\ siglo XVIJI, 
procurando rescatar el 
máximo posible de obra, 

En cuanto a su futuro , 
una vez restaurado, es al
go que, de momento, no 
se sabe, pero, podría ser, 
dicho sea con Ju debidas 
reservas, que allí, con el 
tiempo. 'VOiviera a alber
gane la guamjción mili-
tar. . 

Fotos: P. GARCIA 
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Tras manifestar su "profunda satisfacción" por las primeras 
elecciones autonómicas · 

El GOB solicita que se preserven los 
espacios en suspensión de planeamiento 

Palma . (JMR).- El GOB 
se ha dirigido a· una serie de 
entidades e ívicas, cultura les 
o ciudadanas solicitando 
que se adhieran a su solici
tud de que se aprueben las 
normas subsidiarias que ha
rían posible ta suspensión de 
planeamiento, en principio 
prevista por el CG 1. 

La suspensión de planea
miento, como es sabido, su
pondría que durante dos 
años -el período de la sus
pensión- no se 'pudieran ur
banizar variijs zonas de Ma- · 
florea y Menorca, entre tas 
que se encuentran La Drago: 
nera y tas albuferas de.Alcú
dia y 'de Muro. Pero para 
que esta suspensión tempo
ral se lleve a cabo, se deben 
aprobar unas normas subsi
diarias o complementarias 
antes del día 24 de agosto 
de este año. De no ser así., 
y dado que et plan provin
cial de Ordenación de Balea
res está por aprobar, se da
ría luz verde a la urbaniza
ción de estas zonas, inclui
das en el catálogo de 
ICONA sobre paisajes o lu
gares preservables o conser
vables. 

Las normas complemen
tarias de las zonas "en sus
penso" han sido elaboradas 
por la conselleria de Orde-· 
nación del Territor io, pero, · 
nnr 11n;1 c:.,:1ri o., d m o.ti v r. 1:. d;"> 

• Se ha dirigido a· las entidades cívicas 
y culturales 

bió a que se consideraba que 
debía ser et primer gobierno 
autónomo de tas Bateares et 
que tomara esta decisión". 

"PROFUNDA 
· SATISFACCION" 

El comunicado del GOB 
comienza diciendo que al 
fin se ha elegido al primer 
Parlamento de la Comuni
dad Autónoma y continúa 
asegurando que "todos so
mos conscientes de la tras
cendencia dél hecho", ase
gurando que hay motivos 
suficientes para sentir •una 
"profunda satisfacción". 

Se expone seguidamente 
que todos podremos sentir
nos partícipes en un proyec
to, independientemente de 
cualquier condición ideoló
gica particular y que dado 
que existe una demanda so
cial de poder contar con es
pacios nat ura les protegidos 

para tos residentes y para et 
turismo balear, el CGI, el 
pasado 25 de febrero apro
bó ta suspensión cautelar de 
planeamiento, to que · ahora 
debería ser ratificado por el 
gobierno autónomo. 

Según el GOB, en estos 
momentos es necesario ase
gurar la preservación de los 
últimos espacios naturales 
que permanecen intactos o 
casi intactos, no sólo por sus 
valores estéticos y científi
cos, sino también debido a 
que su conservación permite 
mantener el atractivo turís
tico , lo que, al fin y al cabo 
permite asegurar el futuro 
de las islas. 

HACER ESTUDIOS 

Suspender el planeamien
to durante dos años no sig
nifica impedirlo definitiva
mente , sino contar con un 
período c11 el cual el gobier-

no a!Jtónomo pueda realizar 
estudios o analísis que rati• 
fiquen o contradigan las 
conclusiones a las que llegó 
ICONA cuando consideró 
que los espacios en "suspen
sión , de planea miento" de
b ian ser salvaguardados. Se
gún el presidente del GOB 
de Mallorca, Miquel Rayó, 
el mismo GOB está dispues
to a colaborar en los estu
dios que se realicen antes de 
llegar a conclusiones deflnl• 
tivas, · partiendo siempre de 
un profundo respeto a las 
instituciones autonómicas. 

1 ' 
ys entidades a las que se 

ha solicltado el apoyo son la 
Socic,dad de Historia Natu
ral, Fomento de Turismo, 
OCB, PIMEM, CAEB, 
1 NESE, Cámara de · Comer
cio, Laboratorio Oceano
gráfico, Asociaciones de Ve
cinos, rectorado y decanatos 
de la1 Universidad, colegios 
profesionales, CC.OO., 
UGT, USO, Unió de Page
sos, GEM y Centre de Cultu
ra Popular. Asimismo se so
licita l 1a adhesión de cual
quier entidad ~ue quiera ,par 
soporte a esta i!'liciativa. 



~ El presidente Albert( iniciará el lunes su tarea 

El Consell de Mallorca podrla encargar 
un estudio sobre zonas protegidas 

e{) 
(jJ 
o 

(f 

Palma. (J..J.) .- Mañana, 
Jerónimo Albertí tomará, 
de hecho, posesión de la 
presidencia del Consell de 
Mallorca. Todavi°a no ha de
cidido, por falta material de 
tiempo, cuáles serán las 
cuestiones que requerirán 
atención prioritaria pero en 
círculos del Consell, se 
apunta que una de las pri
meras decisiones qué po• 
drían tomarse en sesión ple
narla seri°a la de encargar 
a un organismo especializa· 
do - tal vez el !CONA- la 
elaboración de un estudio 
sobre las zonas de la Isla que 
requieren en el aspecto pal· 
saji°stico y urban {stlco una 
protección especial. 

Este estudio, lógicamen
te, lncluir'ia el grado de pro
tección que se debe estable
cer en El Trenc, Dragonera, 
Albufera •.• Muchas de estas 
zonas tienen en estos mo
mentos su planeamiento sus
pendido y antes del 24 de 
agosto se deberán dictar 
unas normas complementa
rias, ya que en caso contra 
rio podrían iniciarse presun
tos proyectos urbanizado
res. No es descartable que 
en esta cuestión, que t i ene 
una especial significación 
política aparte de su Interés 
lntri°nseco, ~e establezca al• 

gún tipo de entendimiento 
entre el gobierno de la ·co
munidad Autónoma y el 
CIM. 

Por otra parte, el hecho 
~e· que en la comisión de go• 
blerno del e I M haya tres re
presentantes del PSOE y só
lo dos de AP, se debe a que 
la candidatura socialista fue 
la que mayor número de vo• 
tos obtuvo en Mallorca. Por 
contra, el PSM no está re• 
presentado en la comisión 
al no haber obtenido el por
centaje de sufragios necesa
rios. 

La importancia de la co
misión de gobierno no es, 
en absoluto, desdeñable. 
Funciona de forma similar 
a la de las comisiones per· 
manentes de los Ayunta· 
mlentos. En ella se decidirán 
todas las cuestiones de Inte
rés -aunque después sean 
debatldas en el pleno- de
bido a que las comisiones 
informativas carecen de po
der de decisión. La comi
sión de gobierno, de la que 
Jerónimo Albertí ostenta 
también la presidencia, se 
convertirá en el verdadero 
órgano ejecutivo del Consell. 

Por ello, los diferentes 
partidos han situado en ella 
a los consellers que conside• 
ran mejor preparados para 

cumplir determinadas fun
ciones. Los socialistas ten
drán a Félix Pons, Francis
co Triay y a Juan March, és· 
te último perfecto conoce
dor del organigrama del 
Consell. AP ha situado a 
Juan Verger Pocoví, que. 
tal como se ha Indicado, 
será nombrado vicepresi
dente del CIM, y a Gabriel 
Godino Busquets. Por su 
parte, UM, además de con
tar con la presencia de Al• 
bertí, tendrá en la comi• 
sión de gobierno a Pedro 
Gonzalo Aguiló, al igual que 
Juan March buen conocedor 
de la estructura Interna del 
Consell. Los nacionalistas, 
como decimos, deberán con
tentarse ·con dejar olr su voz 
en el pleno y en las general
mente poco efectivas coml· 
slones Informativas. 

Así pues, a partir del lu• 
nes, y una vez consumado 
el traspaso de poderes, el 
Consell Insular de Mallorca 
iniciará su nueva etapa. Cul
tura, lengua y defensa del 
paisaje, tal corno Albertí 
destacó en su discurso de to· 
ma de posesión, constitui
rán, Juntamente con la coo
peración con los ayunta
mientos, los previsibles ejes 
en los que se basará su ac
tuación. 



Diario· Redacción, Administración y Talleres: Conflent 1, Palma de Mallorca-12 
Telfs: 216343 - 216344 - 216345 - 210747 - Telex 68804 DIMA-E 

de Mallorca Editado por Editora Balear SA - Depósito legal PM 261/1958 

Pá . 40/21 Ju1110 1983 

Los temas de Agricultura y Obras Públicas 
dividen a la comisión mixta 

Sin acuerdo sobre las transferencias a 
Baleares previst~s para el mes de julio 

• Hay en age'!da 
nuevas reumones 
para antes del 
próximo día 29 

Madrid. (Efe).- La comi
sión mixta de transferencias 
entre la Administraci ó11 
Ce11 tral y la comunid'ad au
tonoma de B;ileares se reu
nió ayer, e11 sesió n consti
tutiva, sin llegar a acuerdos 
sobre el paquete de traspa
sos previsto para Julio. Se
gún el portavoz de la delega
ción y consejero de Econo
mía y Hacienda de Baleares, 
Cr istóba l Soler, "el ca lenda
rio previsto por la Ad minis
tración no se ha cumplido", 
y i1 que ha ofertado un me
nor paquete de transferen
cia s que el inicialmente pre
visto . 

Los representantes de la 
comunidad de Baleares en la 
comisión mixta pertenecen 
a la Coa lic ión Popular, que 
tiene el gobierno autóno
mo de las islas tras los re
sultados del 8 de mayo .. Su 
consejero de Economía con
sideró, tras la reunión de la 
comisión mixta, que ha exis
tido fa Ita de preparación de 
la Administración del Esta
do en la valoración de las 
competencias a trans ferir, y 
el gobierno autónomo man
tiene la postura de no asu
mir traspasos si no existe 
una dotación previa de re·
cursos. 

Sin embargo, Soler desta
có la intención del ministro 
de Admin istra ción Territo
rial, Tomás de la Quadra, y 
de la secretaria de Estado 
para las Autonomías, María 
Izquierdo, de agilizar los 
traspasos para Baleares, aun
que afirmó que algunos mi
nisterios, como Obras Públi
cas y Agricultura mantenían 
una postura "reticente" 
frente a las transferencias . 

El conseller Soler criticó la falta de un calendario de transferencias. 

cas son, precisamente, las 
que no han posibilitado el 
acuerdo de la comisión mi x
ta. Unica mente ha existido 
entendimiento en materia s 
"menores" sobre cultura y 
administración local. En 
ot ros aspectos, como los re
ferentes a industria, Soler 
afirmó que " la Administra
ción se ha inventado un nue
vo sistema - la creación de 
"convenios de colabora
ción"- en materias que con
sidera no transferibles a las 
comunidaáes autónomas". 

Aunque la comisión mix
ta de transferencias no vol 
verá a reunirse sobre los 
traspasos de julio, la nego
ciación no ha quedado ce
rrada, ya que se prevén - sin 

haberse fijado fechas, aun
que antes del próximo día 
29- reuniones sectoriales 
con los representantes de los 
ministerios que tienen tras
pasos pendientes. 

A pesar de ello, la delega
ción de Baleares no se mues
tra optimista sobre las trans
ferencias de julio, y piensa 
que difíci lmente podrá al
canzar la comunidad su te
ch o autonómico en enero de 
1984, como inicialmente se 
contaba. En la reu nión de la 
comisión mixta se abordó 
también la creación de una 
ponencia conjunta Ad minis
tración-comunidad para tra
tar sobre las especifi cld<jdes 
de Baleares como región in
sular. 



La Comisión Mixta de 
Transferencias entre la 
Administración Central y 
la Comunidad Autónoma 
de Baleares se reunió ayer 
en Madrid , en sesión 
constitutiva. sin llegar a 
acuerdos concretos sobre 
el paquete de traspasos 
previsto para julio. 

El conseller de Eco
nomía y Hacienda de Ba
leares. Cristóbal Soler. 
manifestó a « Baleares» 
que. al margen de la cons
titución protocolaria de la 
comisión mixta. está claro 
que el calendario de las 
transferencias no se ha 
cumplido. El paquete de 
julio. denominación que se 
da a los nuevos traspasos. 
ha quedado reducido a 
muy pocos temas. Soler 

' puso como ejemplo el de
partamento de Agricultu
ra . bastante importante. 
en el que tanto lryda como 
leona no han querido sa
ber nada. Al final. todo se 
ha resumido a una pro-

' puesta de convenio con el 
servicio de estadística del 

¡ Ministerio en Baleares. 
Naturalmente. algunas 

I competencias si que se 

Constituída la comisión mixta Administración-Comunidad Autónoma 

No hubO resultados positivos en 
las transferencias a Baleares 

,,• Cristóbal Soler: 
«Obras .Públicas y Agricultura se muestran reticentes» 

han asumido, dijo. como 
es el caso de Cultura o Ad
ministración Territorial. al 
haberse alcanzado los 
acuerdos necesarios. 

El conseller de Eco
nomía considera. tras la 
reunión de la comisión, 
que ha existido falta de 
preparación de la Admi
nistración del Estado en la 
valoración de las compe
tencias a transferir. El Go
bierno autónomo mantie
ne la postura de no asumir 
traspasos si no existe una 
dotación previa de recur
sos. El problema financie
ro. referido a la inversión, 
es el que más preocupa a 

Cristóbal Soler. ya que los 
gastos de personal y de 
funcionamiento están cu 
biertos. Es el caso de 
Obras Públicas. en donde 
la Administración Central. 
ofrece el traspaso de los 
puertos. o de los recursos 
hidráulicos. Los primeros 
necesitan una gran inver
sión. con lo que la comuni 
dad autónoma quedaría 
hipotecada. En cuanto a 
los recursos hidráulicos. 
mientras el Fondo de 
Compensación lnterterri 
torial prevé para la Comu
nidad Autónoma aproxi 
madamente 2.400 millo
nes de pesetas. sólo las in-

versiones por este concep
to ya suponen 2.000 mi
llones. 

Sin embargo, Soler 
destacó la intención del 
ministro de Administra
ción Territorial. Tomás de 
la Ouadra. y de la secreta
ria de Estado para las Au
tonomías. María Izquierdo, 
de agilizar los traspasos 
para Baleares. Las críticas. 
en general. se dirigen a 
ministerios muy concre
tos. a los que el consejero 
considera muy poco propi
cios a la colaboración. « La 
Administración - díjo
se ha inventado un nuevo 
sistema (la creación de 

convenios de colabora
ción) en materias que con
sidera no transferibles a 
las comunidades autóno
mas» . 

Aunque la comisión 
mixta de transferencias no 
volverá a reunirse sobre 
los traspasos de julio, la 
negociación no ha queda
do cerrada . ya que se 
prevén - sin haberse fija 
do fechas. aunque antes 
del próximo día 29- reu
niones sectoriales con los 
representantes de los mi 
nisterit,"s que tienen tras
pasos pendientes. con el 
fin de que el último Conse
jo de Ministros de este 

mismo mes dé luz verde á 
la mayor cantidad de te
mas posibles. 

A pesar de ello. la dele
gación de Baleares no se 
muestra optimista sobre 
las transferencias de julio, 
y piensa que difícilmente 
podrá alcanzar la Comuni
dad su techo autonómico 
en enero de 1984. como 
inicialmente se contaba. 

En la reunión de la Co
misión Mixta se abordó 
también la creación de 
una ponencia conjunta 
Administración-Comuni 
dad para tratar sobre las 
cuestiones específicas de 
Baleares como región in
sular. 

A la reunión de ayer en 
Madrid asistieron. por par
te de la Comunidad Ba
lear. los consellers Cristó
bal Soler. Jerónimo Saiz. 
Francisco Fonto. Juan Si
marro. Jaume Cladera . 
José Allés y Antoni María. 
También se desplazaron el 
diputado en el Congreso. 
José Cañellas: el tesorero 
general. Isidoro Marcos. y 
el secretario técnico de la 
Presidencia. Vicente Ma
tas. 

1 

1 



Crlst6b1I Soler, COISllllr d'Economll I Hlsendl tras 11 prl■1r1 reunión 

de 11 Ca■lal6n Mixta de Tr1n1lerencl1s 

"Es dificil que Balears pueda alcanzar su 
techo autonómico a principios de 1984" 

(De nuestra Redac
ción, por J.R.).- Por es
pacio de tres horas se 
reunió, ayer tarde, la Co
misión Mixta de Transfe
rencias Estado-Comuni
tat Autonoma de les llles 
Balears, con un balance 
que no puede calificarse 
de optimista, tal como 
se desprende de la con
clusión a la que llegó el 
conseller de Economía, y 
vicepresidente de la CMT, 
Cristóbal Soler: " Es difí
cil que la Comunitat Au
tbnoma de Balears pueda 
alcanzar su techo autonó-

mico a principios de 
1984". 

La reunión comenzó 
con una hora de retraso 
con respecto a lo previsto 
y, a su término, se convo
có a los medios informa
tivos, para hora y media 
más tarde, en un hotel 
.madrileño, "porque se ha 
convocado allí -se expli
có- a la televisión". 

Como ya es sabido, 
por parte de la comuni
dad asistieron a la reu
nión todos los consellers 
económicos, así como 
"los sin cartera", más el 

diputado Cañellas y dos 
técnicos. Por parte de la 
Administración del Esta
do, presidía la ·reunión el 
ministro de Adrnini,tra
cibn Territorial, Tomás 
de la Cuadra, a quien 
acompañaban la secreta
ria de Estado para las Co
munidades Autónomas, 
María Izquierdo y otros 
altos cargos. 

Esta primera reunión 
de la CMT para Baleares 
ha servido para aprobar 
las normas de funciona
miento de dicha comi
sión. En este sentido, se 

acordó que, atendiendo a 
la peculiaridad insular de 
la comunidad, se creara 
una ponencia especial 
que se encargue de tradu
cir cualquier asunto im
portante a transferir, a 
.las necesidades del archi
piélago. 

A continuación, se · 
procedió a examinar el 
paquete de transferen
cias que la comunidad 
balear recibirá el primero 
de julio. En este sentido, 
Cristóbal Soler manifes
tó a la agencia "Reco
press" que "el cal nda-

Crútóbal Soler: "El calendll-
rlo no s:e 11a a cumplir". 

río no se va a cumplir: 
el paquete de trasferen
cias para julio será menor 
del previsto". 

Balears recibirá, en es
te paquete inmediato; 
competencias en materia 
de Viticultura, Bellas Ar
tes, Cinematografía, Bi-

bliotecas, Música, Teatro 
y, en Economía y Ha
cienda, un convenio en 
Estadística. 

Cabe esperar que ma
terias que eran esperadas 
pQr los representantes de 
nuestra comunidad, co
mo el IRYDA e ICONA 
en materia de Agricultu
ra; () Puertos, en materia 
de· Obras Públicas, no se 
transferirán. Según preci
só el conseller de Econo
mía y Hacienda, las tras
ferencias de en materia 
de Puertos no fueron 
aceptadas porque los 
transferidos no han si.do 
objetos de ninguna inver
sión, "con lo que su ges
tión hubiera sido muy di
fícil". 

En lo que se refiere a 
Turismo, Cristóbal Soler 
manifestó a " Recopress" 
que se está elaborando 
un texto que recogerá el 
mismo techo competen
cia! qu el otorgado a Ca
talunya, y que podríaen
trar en vigor en 1984. 
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Alcudia 
Aucanada no debe incluirse 
como suelo urbano 

El Colegio Oficial de Arqui
tectos de Baleares, delegación 
de Mallorca ha dirigido un es
crito al alcalde de Alcudia en 
el que expresan su parecer 
con referencia a la delimita
ción de suelo urbano expuesta 
actualmente a información 
pública. 

Entre otras cosas. dice lo 
siguiente: 

Una vez examinada la do
cumentación se observa· que 
parte de loa terrenos de la fin
ca denominada Aucanada del 
Pollgono 2, sector 5 del actual 
Plan General 11e encuentran 
incluidos dentro del perlmetro 
de la delimitación de suelo ur
bano. 

Al estar clasificados dichos 
terrenos como suelo de reser
va urbana por el Plan General 
de Ordenación actualmente 
vigente. en base al Real 
Decreto-Ley 16/ 1981 de 1 6 
de octubre que en su articulo 
2° -Uno dice: 

« Los terrenos clasificados 
como suelo urbano o de reser
va urbana en planes generales 
o normas subsidiarias de pla
neamiento aún no adaptados 
se consideran suelo urbano 
siempre que se encuentren en 
alguno de estos supuestos: 

a) Terrenos que estén dota
dos de acceso rodado. abaste
cimiento de agua. evacuación 
de aguas residuales, suminis
tro de energla eléctrica, de-

biendo tener estos servicios 
caracterlsticas adecuadas pa
ra servir a la edificeción que 
sobre ellos, exista o se haya 
de construir. 

b) Terrenos que. aún care
ciendo de algunos de los ser
vicios citados en el párrafo an
terior, tengan su ordenación 
sólida, por ocupar la edifica
ción, al menos, dos terceras 
partes de loa espacios aptos 
para la misma, según la orde
nación que el Plan General o 
la Norma Subsidiaria para 
ellos prevea» . 

Entandemos que no proce
de la inclusión de dichos terre
nos dentro de la delimitación· 
de suelo urbano, al no cum
plirse ninguno de los dos su
puestos indicados en . el pre
cepto anteriormente transcri
to. Suponiendo dicha delími
tación, la legalización de una 
infracción urbanlstica grave 
actualmente en curso y repeti 
damente denunciada por este 
colegio y constituir dicha ac
tuación municipal, de hecho, 
un premio a los infractores y 
una competencia desleal res
pecto a los promotores obser
vadores de la ley. 

Por todo ello, este Colegio 
Oficial se opone a la aproba
ción de dicha delimitación al 
propio tiempo que solicita se 
le mantenga informado de 
cuantos acuerdos sobre la 
misma recaigan. 
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El Colegio de Arquitectos, 
contra la urbanización 
'' Auca nada'' de Alcúdia 

Palma. (J.M.).- El Co
legio Oficial de Arqu i tec
t os de Baleares den-uncia 
nuevamente una "infrac
ción urbani'stica grave ac 
t ualmente en curso" y 
sobre la que la actuación 
municipal constituiría un 
prem io a los infractores, 
en el caso de la urban i 
zación "Aucanada" pro
movida por el construc
tor Bartolomé Uompart, 
en el municipio de Alcú
dia. 

Afirma el Colegio de 
Arquitectos -añadien
do una nueva opinón- a 
la polémica tiempo atrás 
suscitada- que se opone 
a la clasificación de la 

-finca Aucanada del poli'
gono 2, sector 5 del 
actual Plan General como 
suelo urbano o de reser
va urbana, al haber anali 
zado la documentación 
existente. 

A ti rma que para ser 
terrenos urbanos estos 
" deben estar dotados de 
accesos rodados , abaste
cimiento de agua, evacua
ción de aguas residuales, 
su ministro de energi'a 
eléctrica, debiendo te
ner estos servicios carac
ter ísticas adecuadas para 
servir a la edificación que 
sobre ellos exista o se 
haya de construir. Son 
t errenos que, aún care 
ciendo de algunos de los 
servicios citados en el pá
rrafo anterior, tengan su 
ordenación sólida por 
ocupar la edificación, al 
menos, dos terceras par• 
tes de tos espacios aptos 
para la misma, según la 
ordenad ón que el Plan 
General o la Norma 
Subsidiaria para ellos pre
vea. 

A la luz de estos con• 
siderandos el Colegio de 
Arquitectos manifiesta 
que no procede a la in
clusión de dichos terre
nos dentro de la deli• 
mitaclón de suelo urba
no, al no cumplirse nin• 
guno de los dos supues
tos indicados en el pre• 
cepto señalado. Supo
niendo dicha delimita
ción, la lega llzaci ón de 
una infracción grave su
pone un premio a los in
fractores y competencia 
desleal a los promoto-

res observadores de la 
Ley. 

POLEMICA A NTIGUA 

En el anterior con sis
torio la oposición forma
da por el PSO E y el PCIB 
hab(an man ifestado en 
más de una ocasión su 
postura contraria a la 
consideración de esta 
zona como urbanizable, 
sin embargo la mayori'a 
formada por AP y UCD 
dio luz verde a la situa
ción . En estos momentos 
el alcalde deí CDS gobier
na merced, entre otros, al 
apoyo de Unió Mallor
quina , partido que se 
considera extremadamen
te próximo a los intereses 
de la urbanizadora. En el 
caso de que se rompa la 
mayoría actual, sería AP 
la que gobernaría. Et ac
tual consistorio tiene una 
mayoría integrada por 
dos concejales de UM, 
tres del PSOE, uno del 
PSM y dos del CDS, del 
cual es el alcalde. El pac
to entre estas fuerzas es 
el llamado "pacto Ca r 
los V", en el que- el CDS 
habri'a aceptado los cri t e
r i os de UM en urban is
mo. 

En este segundo pe
ri'odo de exposición del 
plan se han presentado 
numerosas alegaciones 
sobre la urbanizad ón , 
que ya está en marcha y 
dado el febril ritmo de 
las obras, está muy avan -
zada . 

En el municipio de Al
cúdia existen unas 35 ur 
banizaciones de las que 
pocas están estrictamente 
dentro de ta legalidad. 
El problema es especial 
mente importante en lo 
que respecta a la· situa
ción sanitaria del muni
cipio , dado que el alcan
tarillado y las depurado
ras son deficientes cuan
do no inexistentes y po• 
nen en peligro la bahía. 
Respecto a la urbaniza
ción "Aucanada" del sen
tir general de tos vecinos 
es negativo por el efecto 
que produce al estar en 
un área privilegiada. An• 
tonio Ferrer Bisquerra es 
el alcalde de este muni 
cipio. 
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U na confusión generalizada 

Cucui o enganapastors? 
JESUS R. JURADO 

La realización. por parte de equipos de ornitólogos. del 
Atlas Ornitogeográfico por el cual se trata de conocer qué 
especies de aves. cómo. dónde y en qué densidad. nidifi
can en Mallorca. nos ha llevado también a múltiples con
tactos con las gentes de nuestros campos, cazadores, pa
yeses. guardas. etc .. a los que hemos estado «exprimien
do» con nuestras preguntas. En estas conversacioñs he
mos vuelto a detectar un viejo error de nomenclatura más 
que de indentificación : Cucui o enganapastors? . ¿Cuclillo 
o Chotacabras?. 

A lo largo y ancho de la 
isla. gentes del ca mpo nos 
han hablado del cucli llo lla
mándolo chotacabras o 
mejor dicho. confundiendo 
el «Cucui» con el «engana
pastors» y ahí está la confu 
sión . Nosotros siempre 
habíamos ten ido al cucl il lo 
o cuco como «cucu i» o in
cluso en el «Diccionari d'en 
Moll» aparece como «cu
cut» o «cuquello». 

Este ave. el cuco. cucli 
llo. «cucut. cucui o cuque
llo» . conocido en amplias 
áreas de la payesías como 
«enganapastors» . es un ave 
típicamente silvícola que 
con su canto - el sonoro 
cut-cuu que no debe con
fund irse con el bup-bup
bu p de la abubilla o 
«puout»- nos anuncia la . 
llegada de la primavera. no 
es fáci l observar. de tama
ño mediano. que gusta de 
los setos. grupos de árbo
les aislados y linderos de 
bosques. presenta en vue
lo. unas alas largas y pun
t iagudas. cola larga y vue
los rectos de ráp idos bati
dos. 

No llega a la isla hasta 
Marzo y en Jul io. después 
de realizar su curiosa pues
ta. los adultos siguen viaje 
hacia el Africa Tropical . 
donde pasarán el invierno . 
Más tarde, entre agosto y 
sept iembre. los jóvenes sin 
adu ltos que los guíen se
guirán las rutas de sus ma
yores . Estas migraciones 
suelen ser nocturnas y soli 
tarias por lo que los cucli 
llos t ienen muy bien gana
da su fam a de migradores 
excepcionales. 

Lo que llama más la 
atención de este ave es 
que. junto con el Críalo 
- ausente de Baleares
es la ún ica ave de España 
que realiza una «nidifica 
ción parásita» , hábito com
partido con más de setenta 
especies a lo ancho del pla-

neta . Sin duda es por este 
t ipo de nidifi caci ón en nido 
ajeno por lo que muchos 
payeses conocen a cuco 
con el nombre de «vago» . 
En resumen. la hembra del 
cuco recorre el territorio a 
la búsqueda de nidos en 
construcción. una vez loca
lizados y en el momento 
oportuno. depbsitará sus 
huevos. - pare.ce ser que 
hasta doce-, a razón de 
uno por nido y teniendo 
buen cuidado siempre. de 
ret irar un huevo de los pro
p ietar ios de los nidos 
-,-que t irará o comerá más 
tarde- al colocar el suyo . 
A pesar de su mayor tama
ño . los huevos de cuclil lo 
tienen una tendencia a pa
recerse a los de las aves 
parasitadas. Si los prop ieta
rios del nido detectasen la 
presencia de un huevo aje
no abandonarían éste o 
construirían otro encima . 

Los cucos ya no vuelven 
a preocuparse de sus hue
vos. tienen que emprender 
viaje hacia el Africa . Tras 
unos doce días de incuba
ción por parte de los pad res 
adoptivos, nace el po llo de 
cuco genera lmente antes 
que sus hermanos «posti~ 
zos» y lo primero que hace. 
aún desnudo y ciego. es 
arrojar por encima del bor
de del nido. todo lo que 
éste contenga , sean hue- . 
vos. pollos u otros objetos. 
Sólo él debe quedar por 
mandato de un complejo 
mecanismo. Suponemos 
qu e en Mallorca , la s aves 
que más sufren el parasi tis
mo de los cucos. son las 
currucas o «busquerets» 
tanto el de «cap negre» co
mo el de «capell ». conoci
dos entre los payeses. tam
bién como «bu squ eros» 
que t ienen que traba jar 
muy duro para alimentar al 
voraz pollo de cuco que 
ellos creen suyo . 

En España son más de 

Cuco adulto, en una rama, empujado por el r,ienlo, 

cuarenta ·las aves parasita
das por el cucl illo. desta
cando en Mallorca. además 
de los «busquerets». el gru
po de carri ceras y carriceri
nes - boscarles-. las bis
bitas - tit ines- . el cho
chín - passaforadí- y las 
lavandera s -xatxeros- . 
Los po llos de cuco. una vez 
desarrollados. en agosto o 
septiembre. marchan tam
bién hacia el sur. 

Poco más queda que de
ci r del cuclillo : los sexos 
son iguales. cabeza y dorso 
gr is-azu lado, partes inferio
res barra das y cola con mo
tas. Su aspecto general jus
tifica que en algunos luga
res de la isla se le conozca 
con el sobre nombre de 
«pu put blau». 

Ot ra cosa muy diferente 
es el autént ico «enganapas
tors». término popular reco
gido también en el «Diccio
nar i». como correspondien
te al castellano Chotaca
bras gris. tragavientos. pa
pavientos. cabeza de cabra :"' 
sapovolante .. y engañapas
tores. 

El chotacabras es un ave 
difícil de ve r. - más que el 
cuco- . ya que es de hábi
tos crepusculares. Perma
nece escondido durante el 
día . bien en el suelo o en al
guna rama . en las que 
acostumbra a posarse «de 
per llarg» y si a eso añadi
mos su plumaje pardo-

moteado-grisáceo. resulta 
muy comprensible que se 
le confunda con la hojaras
ca o las cortezas de ramas 
y troncos. Al ata rd ecer sale 
a cazar con vuelos silencio
sos y múlt iples arabescos. 
cogiendo al vuelo volum i
nosas presas como puedan 
ser las mariposas noctur
nas. con su enorme boca 
rodeada de pluma s modifi
cadas a modo de cerdas. 
Su nido es una simple de
presión en el suelo. sin fo
rro . en la que deposita dos 
huevos que serán cambia
dos de sitio si se pre sentan 
molestias . Desde la puesta 
hasta el vuelo de los pol los. 
trascurren más de cuarenta 
días. 

Si a la dificultad de ob
servar bien al chotacabras. 
añadimos que es de un ta
maño medio. - unos 28 
cm . del pico a la cola . unos 
7 cm . manos que el cucli
llo-. que tiene la co la la r
ga y las alas puntiagudas si 
bien no tanto como el cuco. 
veremos que en realidad no 
es de extrañar que en mu
chas ocasiones se confu n
d e n C uco - cucu i con 
C hataca bra s-en ga na pa s
tors . 

Sobre el chotacabras pe
sa además la leyenda de 
que el vis itar zonas con ga
nado a la búsqueda de in
sectos. el ave mama de las 
ubres de cabras y otras re
ses. Es algo totalmente fal 
so ya que únicamente las 
palomas t ienen capacidad 
de succionar. Pese al con
fusionismo existente y a lo 
difícil que resulta desfacer 
entuertos, hemos pretendi 
do aportar algo a la aclara
ción de este tema y seguro 

, que algo habremos logra
do . 

E,le e, el a,pecto ckl choiacahrru echado en el ,uelo. 
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A modo de 
presentación ... 

Ecología y 

ecologismo 
« ... los logros ecológi 

cos alcanzados ... ». 
« .. . esta urbanización no 
sólo respeta la Ecología 
sino que la mejora ... » y 
así vamos. No sólo se 
les ve venir sino que se 
retratan . aunque tam
bién es cierto que son 
maestros en embaucar 
a las masas bien dis
puestas pero poco pre
paradas en aquello de 
conservar y defender el Medio. 

Y sin embárgo es fácil definir la Ecologla : Estudio 
de las relaciones de animales y plantas. especialmen
te de las comunidades animales y vegetales. con el 
medio que les rodea. animado e inanimado. O bien : 
Estudio de las relaciones de una especie con los fac
tores físicos de su medio y con otras especies. Preci
samente lo que sobran son definiciones. El término 
es viejo y conceptualmente está contenido en mu
.chas de las obras de las Ciencias Naturales de todos 
los tiempos, pero fue el biólogo alemán Haeckel. el 
que, en 1866 consagró la palabra para la Ciencia. En 
poco tiempo superó los límites de las ciencias de la 
Naturaleza por su íntima conexión con otras muchas 
ramas del Saber y hoy no debería ser considerada en 
ningún caso como una simple ciencia auxiliar. 

Mucho más difícil de defin ir es el Ecologismo que 
viene a ser uno de esos conceptos cuya descripción y 
desarrollo exigen bastantes folios. Pensamos que el 
ecologismo puede ser una consecuencia de la trayec
toria de las sociedades desarrolladas debido a la pro
blemática que su mismo desarrollo conlleva . Proble
mática que sistemáticamente es considerada de se
gundo orden . Grupos. dispersos al principio y preocu
pados por algún problema puntual de contaminación, 
conservación del Medio. nuclearización. etc., van 
dando cohesión a una idea que se enriquece con las 
aportac iones de naturalistas profesionales o no. que 
ven el medio natural cada vez más lejos de una recu 
peración. a los que se unen especialistas de otras ra
mas. preocupados por el creciente deterioro. como 
los médicos. urbanistas. geólogos. meteorólogos. etc. 

Como una bola de nieve echada ladera abajo. el 
Ecolog ismo crece con la incorporación a sus filas. de 
políticos insatisfechos con la palidez de los progra
mas aprobados o aplicados y a medida que la filo
sofía ecologista va ampliando sus miras. otras ten
dencias se unen ; pacifistas. naturistas excursionistas. 
feministas .. . El conjunto cristal iza en un movimiento 
capaz de dar una crítica alternativa a los modelos 
políticos y económicos vigentes y encontrar solucio
nes para hacer de nuestro planeta . un lugar habitable. 

De esta somera exposición podremos entresacar 
va.ríos puntos elementales : 

La palabra Ecología es una de las más y peor em
pleadas del diccionario. no sólo por ignorancia sino 
por un claro interés en sembrar confusión. 

De ello se deriva que los movimientos ecologistas · 
deban ser cada día más firmes en sus convicciones y 
reivindicaciones ya que de forma progresiva. estos 
movimientos son cada dia más buscados en sus apo
yos y temidos en sus oposiciones. 

Y como a rio revuelto. ganancia de pescadores, 
existe desde el principio un Ecologismo Amarillo al 
servicio de los más variados intereses ajenos a los 
ecologistas. Este Ecologismo Amarillo es el encarga
do de educarnos en las creencias de que todas las ini
ciativas de la Administración, el Capital. la Especula
ción. el Poder Tecno-Económico ... «no incidirán ... «, 
«son muy positivas .. . » o «contienen definitivas medi-
das de protección ... ». A la par. este Ecologismo de 
opereta ·busca el total desprestigio de los plantea
mientos ecologistas. tachándolos de utópicos, radica
les. románticos. trasnochados o pagados por el oro 
de Moscú. 

Y como todo es cuestió"n de educación. de buen · 
gusto y de previsión de futuro. iniciamos con ilusión 1 
esta andadura . aportando un granito más de arena al 
esfuerzo que tantos realizan por el respeto a nuestro 
medio ambiente en la creencia de que es el único ca- ¡ 

mino que nos queda para la supervivencia. 
Jesús R. Jurado 
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Los convenios con organismos ofic ial es, corporac iones locales y Comu
nidades Autónomas constituyen lo que pudiera denominarse una .«tercera 
vía» del fomento del empleo puesta en marcha por el M inisterio de Traba
jo y Seguridad Social. Estos conciertos para contratar a personal desem
pleado en la realización de obras y tareas sociales, se suman así, como un 
arma más contra el desempleo. al fomento del empleo fi jo mediante sub
vención por puesto de tra ba jo cifrada en 300.000 pesetas y la correspon
diente en las cuotas empresa ria les a la Seguridad Social, y al apoyo a la 
contratación tempora l en sus diversas modalidades, t ra tando de cubrir to
dos los frentes y necesidades pos ibles que faciliten la reducción de las ci
fras de paro. • 

Los resultados obteni
dos en 1982 en los con
ciertos firmados con !CO
NA. Bellas Artes. Corpora
ciones Locales, o la propia 
CEOE. han aconsejado 
continuar este tipo de ac
ciones en politica de em
pleo. Se incorpora además. 
en el 83, otra linea de con
venios. con las Comunida
des Autónomas. para la 
realización de obras socia
les puntuales. 

Los conciertos y conve
nios suscritos con organis
mos del Estado y diversas 
instituciones sociales cons
tituyen otra importante vis 
de actuación, en el plano 
de la polltica de empleo, 
para luchar contra el paro a 
la vez que se aprovechan 
los recursos humanos y se 
aportan realizaciones en fa
vor de un mayor bienestar 
social. La experiencia de 
los conciertos aplicados en 
el año 82 ha aconsejado 
prorrogar los existentes, in
cluso ampliando el campo 
de intervención de los mis
mos. :y potenciar seriamen
te otro tipo de acuerdos 
con las autoridades auto
nómicas y los entes territo
riales. principalmente para 
aquellas zonas más depri 
midas del pais. 

La base de sustentación 
de estos conciertos lo 
constituye la aportación del 
coste de la mano de obra 
por el IN EM, mient ras el 
ot ro firmante contribuye 
con las demás necesidades. 

materiales y técnicas. asi 
como con la dirección y 
ejecución de estas obras 
socia les que emplean a pa
rados. 

Fruto de los convenios 
suscritos en 1982 con Be
llas Artes. !CONA, con Cor
poraciones Locales para 
obras de carácter social. y 
con la propia CEOE en el 
terreno específico de los 
contratos en prácticas y 
para la formación. fue la 
contratación. con carácter 
temporal de 19.543 traba
jadores desempleados. 

Una cifra que puede consi 
derarse importante si se 
tiene en cuenta la entrada 
en vigor de dichos acuer
dos, pero que en modo al
guno satisface las preten
siones de los actuales res
ponsables del Departa
mento de Trabajo y Seguri
dad Social , que entienden 
que esta puede ser una via 
mucho más positiva para 
emplear a trabajadores en . 
paro en tanto que puede 
ser aprovechada por un co
lectivo más amplio. 

Nuevo empuje 
y cambios de 
criterios 

« Los convenios de 
berian ser absolutamente 
variados - indica Pedro 
Montero, director general 
del INEM- tanto los fir
mados con las Comunida
des Autónomas. que tienen 

' un objetivo totalmente he-

terogéneo. como los de
más con otro tipo de insti 
tuciones. Son experiencias 
que pueden ser muy vál i
das para unos t ipos de ac
ciones puntuales y solucio
nes de mercado de trabajo 
concretas». Se tratarla, 
fundamenta lmente, de di 
versificar los mecanismos 
generadores de empleo, 
yendo a todas las fuentes 
temporales de empleo con 
el fin de atender las especí
ficas necesidades de cada 
zona social. y aprovechan
do también los medios que 
puede aportar cada parte 
que suscribe el concierto 
con el INEM. 

Evidentemente, en mu
chos convenios el coste pa
ra el Instituto es superior 
del que se derivarla de la 
aplicacion de las · med idas 
generales de fomento de 
empleo para la contrata
ción por empresas. 

« La rentabilidad de es
tos conciertos -señala 
Pedro Montero- tendría 
que medirse por el número 
de puestos de trabajo que 
consigan crear. Si éstos 
son más caros. se crearán 
menos. y al contrario. Pero, 
aunque es cierto que algu
nos de estos convenios tie 
nen un coste superior a las 
inversiones destinadas a 
fomento de empleo, tam
poco debemos desterrarlos 
por ello. Hay que tene r en 
cuenta. por ejemplo. que 
existe un colectivo en paro 
de 160.000 ti tulados, que 

Repo 

Los conv 
, 

v1a para 

hay 18.000 médicos de
sempleados en el país, con 
unas perspectivas de colo
cación inmutables a corto 
plazo. 

pleados. El coste de estos 
proyectos se distribuyó ca
si al 50% entre INEM y Be
llas Artes, ya que mientras 
el primero pagó 855.02 
millones en concepto de 
salarios, la Dirección Gene
ral de Ministerio de Cultura 
tuvo que invertir otros 
896.5 millones. A estas ci 
fras habría que añadir los 
702 trabajadores contrata 
dos en enero y febrero del 
83. para la terminac ión de 
las 22 obras pendientes, 
que supusieron una inver
sión por parte del INEM 
para el pago de la mano de 
obra de otros 75.5 millones 
de pesetas. 

millones del INEM . Sólo 
quedaron excluidos de este 
convenio de colaboración 
con Bellas Artes las Comu
nidades Autónomas del 
Pais Vasco y Cataluña. 

Los resultados han sido 
valorados positivamente 
por las dos partes, razón 
por la que se ha prorrogado 
el convenio de este año, 
pero ampliando el ámbito 
de la co laboración a todas 
las tareas que desarrolla el 
Ministerio de Cultura . «Hay 
actividad de ese Ministerio 
en que el INEM - dice Pe
dro Montero- podría cola 
borar de forma muy eficaz. 

Tratamos de ser se
lectivos. pero hemos de 
atender también a la pro
blemática de estos co lecti
vos especiales. De todos 
modos. Casi sale más bara
to hacer una contratación 
que pagar a un desemplea 
do ... ». 

• Localizados en las zonas 
deprimidas, pueden alige 
paro y aumentar las obra 

Be llas Artes: 
Exito y 
ampliación 

En linea con este t ipo de 
medidas. en mayo de pasa
do año se firmó un conve
nio de colaboración ent re 
la Dirección General de Be
llas Artes. del Ministerio de 
Cultura , y el INEM. para la 
contratación de trabajado
res en paro en trabajos de 
excavaciones. exploracio
nes arqueológicas. y con
servación y restauración de 
monumentos u objetos 
histórico-artisticos. 

Fruto de este convenio, 
a lo largo del 82 se realiza
ron un total de 370 traba 
jos, para los que fueron 
contratados 4.883 desem-

La práctica totalidad de 
las provincias españolas se 
beneficiaron de esta cola 
boración, destacando de 
alguna manera los 219,5 
millones de pesetas paga
dos por el INEM a 805 de
sempleados contratados en 
la provincia de Madrid. pa
ra la realización de 77 
obras distintas. También 
existieron en Sevilla. con 
46.6 millones invertidos 
por el INEM en el pago de 
salarios a 166 desemplea
dos ; Toledo. donde el 
INEM pagó los salarios de 
281 trabajadores cuyo cos
te alcanzó los 41.8 millo
nes; Burgos. con 37 , 1 mi
llones invertidos por el 
INEM. y Cuenca. con 34, 1 

Es el caso de la realización 
de obras y puesta en fun 
cionamiento de bibliotecas 
rurales y locales, sin por 
ello interrumpir la colabo
ración en las tareas de fes
tauración artística y traba
jos de arqueología» . 

De acuerdo con el nuevo 
convenio, firmado por el 
propio director general del 
INEM y el subsecretario del 
Ministerio de Cultura. Ma
rio Trinidad Sánchez. las 
obras objeto de colabora
ción se realizarán en las zo
nas señaladas por el INEM. 
atendiendo así a las condi
ciones del mercado de tra
bajo y aquellas zonas de 
menor participación en los 

Datos del INEM en Balear , 

durante 1982 
Durante los meses de junio a diciembre de 1982 se 

firmó un convenio entre el INEM y Bellas Artes. por el 
cual se realizaron 11 obras en las que intervinieron 
169 trabajadores, con un presupuesto de 25.327 .133 
pesetas. El costo total fue de 27 .375.730 pesetas. En 
estas obras se incluyen restauraciones de obras de ar
te , excavaciones. restauración de monumentos históri
cos y artisticos y recuperación de patrimonio. 

El INEM suscribió también un convenio con las cor
poraciones locales de las islas. Se efectuaron cuatro 
obras o servicios en los que intervinieron 18 trabajado
res desempleados y uno mas que no se encont raba en 
esa si tuac ión. El presupuesto (coste sala rial) fue de 
5.9 15.667 pesetas. 

En colaboración con !CON 
servicios que utilizaron la ma 
jadores desempleados, con 
pesetas. El INEM aportó, en e 
setas. 

Fomento d e l e mpleo 

Según los datos de fornen 
taron un total de 19.270 tr 
4 .895 firmaron contrato te 
parcia l; 1. 115 en prácticas 
con responsabi lidades famil i 
se produjeron los empleos e 
cios anexos. 
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Fijados los períodos hábiles 
de caza y las vedas 

El Boletín Oficial del 
Estado publicó ayer una 
orden del Ministerio de 
Agricultura, por la que se 
fijan los períodos hábiles 
de caza en todo el territo
rio nacional y las vedas es
peciales que se establecen 
o prorrogan para la campa
ña 1983-84 en distintas zo
nas o provincias, entre 
ellas Baleares. 

El período hábil de ca
za menor en general, ex
cepto el conejo, será el 
comprendido entre el cuar
to · domingo de septiembre 

.'7:1 el cuarto domingo de 
·enero , para la isla de Ma
llorca; y entre el primer 
domingo de octubre y, el 
último domingo de enero, 
para la isla de Menorca. 
El período hábil de caza 
·de los tordos, estorninos 
y · :torzales podrá ser pro
rrogado en estu dos islas 
el primer domingo de mar
zo. 

En la isla de Mallorca 
el período hábil de caza 
del conejo con armas de 
fuego y perros de rastreo 
y persecución será el com
prendido entre el 1 S de 
agosto y el primer domin
go de enero. Asimismo, 
podrá caza.ne esta espécie 
e.xclusivameñte con perros 
podencó1, pero ain annu 
de· fuego, los mi6rcoles, 
sábados, domingos y festi
vos de car4cter nacional 

. \.-.[ . 2.. l¡ 

del período comprendido 
entre el 17 de julio y el 14 
de agosto o solamente con 
escopetas durante el mis
mo período. Eh la isla de 
Menorca podrá cazarse el 
conejo con annu de fue
go, pero sin perros, desde 
el día 1 de agosto hasta el 
día 14 del mismo mes. A 
partir del IS de agosto y 
hasta el primer domingo 
de enero po~á cazarse es
ta espec~·-amias de 
fuego y .p6nos de rastreo y 
persecución . . 

El período--:hábil de ca
za de las aws acuáticas se
rá el comprendido entre el 
cuarto domingo de sep-

1 

tiembre y el t ercer domin-
go de febrero , para la isla¡ 
de Mallorca; y entre el pril 
mer domingo de octubre y 
el último domingo de ene-; 
ro para la isla de Menorca. 

En la isla de Ibiza, el 
período hábil de caza me
nor en general será el com- 1 

prendido entre el primer 
domingo de septiembre y 
el primer domingo de éne
ro . 

Queda prohibida la caza 
de la liebre en todas las is
las del archipiélago y en 
toda clase de teq enos, sal
vo aquellos sometidos aré
gimen cinegético especial. 
Tarn bién ., prohibe la ca
za del alcaraván en todas 
lal islas. 

SE PROHIBE LA CAZA 
EN SA DRAGONERA Y 

CONEJERA 
Asimismo, la orden del 

Ministerio de Agricultura 
prohibe el ejercicio de to
da clase de ea:ta en la isla 
de Sa Dragonera, isla Co
nejera e illotes próximos, 
islas Yedra y Vedranell, 
isla Tagomago e islas Es
palmador y Espardell e is
lotes próximos. 

También se prohibe el 
ejercicio de toda clase de 1 

caza en los acantiladb.-.te 
la zona nordeste de la isla 
de Mallorca, comprendidos 
entre s'a Calobra y el cabo 
Formentor . 



El PSM urge las suspensiones 
de planeamientos de espacios 
naturales 

El conseller del PSM Se
bastiá Serra ha solicitado 
que se incluya en el orden 
del dla del próximo Pleno 
del Consell Insular de Ma
llorca una moción para la 
aprobación definitiva de las 

suspensiones de los espa
cios naturales de Mallorca. 

El Consell Executiu del 
· CGI ·suspendió el pasado 
24 de febrero los planea
mientos de varios espacios 

· naturales. Como ya infor
mamos. la aprobación defi
nitiva tiene que realizarse 
antes del 24 de agosto de 
este año por el Gobierno de 
la Comunidad Autónoma. 
ya que de lo contrario la 
suspensión quedarla invali
dada . En este sentido el 
PSM pide al Consell Insular 
de Mallorca que solicite al 
Gobierno de la Comunidad 
Autónoma de Baleares la 
aproóación definitiva de las 
suspensiones de planea
mientos de los espacios na~ 
turales de Mallorca . Con
cretamente. el CGI incluyó 
las siguientees zonas : 
Penya-segats de Ferrutx i 
Sa Talaia (Artá) ; desde Cap 
Blanc a S'Arenal (Llucma
jor) : Sa Dragonera (An
draitx): S'Albuferera i, la Vic
toria (Alcudia). S'Albufereta 
de Muro. etc. 
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Contactos para 
coordinar todas 
las actividades 
a celebrar 

''Sa comuna'', 
futuro lugar de 
esparcimiento 
en Bunyola 

Bunyola, ,c.Garcías) .
L a Comisión Municipal de 
Cultura que presi de Tomeu 
Quetglas del PSM ha in icia
do su labor mun icipal con la 
división en t res bloques de 
los temas de su cor¡i petenc ia 
Sa Comuna, Coordinación 

· de Entidades Culturales y 
Educación. Está ~ proyec-

. to la creación de dos órga
nos consultivos para coor
dinar respectivamente los te
mas relacionados con Sa Co
muna y las actividades cul
turales, así como la edición 
de un boletrn informat ivo 
municipal con carácter men
sual . 

SA COMUNA 
El monte Sa Comuna ha 

merecido especial atención 
dentro de las competencias 
de la Comisión de Cul t ura, 
por ser un punto de coinci
dencia pa ra dist intos orga
nismos I ocales interesa dos 
en aprovecharla como lugar 
de esparcim iento. El pasado 
dfa 9 se reun ieron rel?re
senta ntes del Cl ub d'Esplai , 
Sociedad de Cazadores , Es
cuela de Equ itación , y el 
9uarda forestal Toni Palou 

con el responsa ble mun ici
pa l de cul tura, a fi n de ini
ciar los contactos que po- , 
dr(an canal izar en la crea
ción de una comisión encar
gada de coordinar t odas las 
actividades o pl antear las ne
cesidades prop ias de Sa Co
muna, comisión en la que 
estarían representadas las 
organizaciones presentes en 
la reunión , junt o a un miem- ,,-
bro del Consistori o. 

COORDINACION DE 
ENTIDADES 
CULTURALES 

Viene siendo un proyec
to muy retrasado la crea
ción de otra comisión que 
permitiera la coordinación 
de todas las actividade!i cul
turales organizadas por los 
d ist intos grupos locales. La 
Comisión de Cultura en el 
planteamiento de su labor 
ha tenido en cuenta tal pro
yecto, y en primera reunión 
el pasado día 16 entraron en 
contacto Tomeu Quetglas y 
las entidades culturales de 
Bunyola 

La Creación de esta 
segunda comisión coordina
dora es otro proyecto para 
un futuro próximo. 

BOLETIN INFORMATIVO 
MUNICIPAL 

El próximo pleno muni
cipal correspondiente a ju
nio podría aproba r la edi
ción de un bolet ín mensual 
encargado de sacar a la 
in fo r;,maclón municipal de la 
Casa Consistorial. La idea 
nace con la intención de que 
el pueblo conozca los acuer
dos y cuestiones del Ayun
tamiento de forma puntual 
y efectiva. En cada informa
ción mensual se desglosará 
punto por punto las dis
tintas operaciones económi
cas realizadas durante el mes 
así como los comunicados 
oficiales recepclonados por 
el Ayuntamiento, y los 
asuntos relacionados con los 
particulares. En resumen es 
un intento de conseguir la 
participación del bunyol ín 
en la gestión municipal, me
diante la información. 



En los embalses ued~ 
una reserva de 3 millones 
de metros cúbicos 

No rá restricciones 
de agu en Palma 
el verano 

urante · 

Palma, (BV).- Las reservas de agua almacena
das en los embalses de Cúber y el Gorg Blau, unos 3 · 
millones de metros cúbicos, permiten a EM AYA ga
rant izar el suministro para los próximos meses de ju
lio, agosto y septiembre según aseguraron ayer los res
ponsables de la empresa . 

Durante este tiempo, está previsto paralelamen
te que entren en explotación 6 ó 7 nuevos pozos con 
una producción aproximada · de 30.000 metros cúbi
cos por día, lo que representa una quinta parte del 
.consumo diario de Palma. 

EL DETERIORO DEL AGUA 

A pesar de que el sumlnlstro·parece garantizado 
para los próximos meses, se prevé una progresiva sali
nlzaclón de las aguas a medida que va bajand o el nivel 

• de los depós itos subterráneos. Este deterioro por el 
momento afecta de forma más directa a la parte de la 
ciudad que recibe el suministro del pozo del Pont 
D'lnca, mientras se mantiene la calidad -del agua pro
cedente de S'Estremra y de los embalses. 

' No se descarta en el caso de que persista la se-
quía en el próximo otoño, el que deban aplicarse res
tricciones, as{ como adoptar nuevas medidas para me
jorar el aprovechamiento del agua de que se pueda 
disponer. ' 

LIMITES DESCONOCIDOS 

En todo caso, según los técnicos de EMAYA, 
los I imites reales de las reservas se descqnocen, toda -
vez que no existe un mapa hldrogeológl co de la Isla 
que permita conocer de forma aproxima~ las reser
vas existentes. 

Para el presidente de EMAYA, José Luis Madlco, 
la realización de este estudio es un paso previo a cual
quier plan, como el discutido PASI 8, si se pretende 
que sea mlnlmamente eficaz. 



- . 

La si tuación de las reservas hidráulicas de Mal16rca es en estos mamen-~ 
tos _p;ácticamente similar a la de hace algunas semanas, si bien la situación 
de sequía es muy alarmante, com o declararía ayer a los medios infortnati
VC?_s José Luis Mádico, presidente del Consejo ·cte _Administi:ación d~ Ema
ya. . 

Actualmente se dispo
ne de unas reser,,as, que · 
han empezado a utilizarse 
esta misma semana, de tres 
millones de metros cú bi
cos en los embalses. "Con 
esta cantidad de agu a 
- aseguraría- puede garan
tizarse el suministro nor- .... 
m al hasta finales del mes 
de septiembre. _A partir de 
'en tonces no será posible 
disponer de ellas y habrá 
_que acudir a los depósitos 
subterráneos y entrarán en 
funcionamiento_, de form a 
paulatina, de seis a siete 
pozos nuevos, que po
drán producir un tota l de 
30.000 metros cúbicos al 
día, es decir, al final del 
trimestre se dispondrá de 
una quinta parte del servi
cio diario actual" . · 

Y ACIMIENTOS 
-LIMITADOS _.,,.. 

Sin - embargo, hay un 
problema importante, co
mo ' resaltaría José Luis 
Mádico, y es el hecho de 
que estos yacimientos son 
limitados y conforme se 
vayan utilizando i~canti- . 
dad del agua ir~ deterio
rándose progresivamente y 
~ el auxilio de los de?ósi-

tos del Gorg Blau y el de 
Cúber, la salinidad será 
bastante mayor. "En prin
cip io parece que en Palma 
no tiene· por qué faltar 
agua, pero es lógico pen
sar que llegará el momento 

' en el· que no sea utilizable , 
au nque to dos esperamo·s 
que en septiembre u octu
bre llueva, si esto no ocu
rre la situación será de 
emergencia y habrá que 
pensar en medidas de · ra- _ 
cionamien to" _ 

. Por lo_ que se refiere a 
estas posibles medidas de 
racionamiento y la necesi
dad de llevar, antes de que 
ocurra, una campaña de 
concienciación élel ciuda
dano Mádico descártaría 
tal hipótesis e incidiría eri 
que "estas campañas no 
son recomen_dables· si no 
van acompañadas de medi- 
das drásticas, como lo · de
muestra el escaso eco que . 
ha tenido en Madrid la 
campaña emprendida por 

. el MOPU, ya que, es pre
ciso h acerlas a través de la 
televisión, lo que para no-

sotros es in abordable y 
los resu ltados pueden ser 
desalen ta dores, de todas 
formas, estamos en con
tacto permanente con em
presas, tan to municipales -
~orno privadas, de buen a 
p arte de las capitales espa- . 
ñolas, éon el fin de ver has
t a qué punto es factible u 
operativo el llevar a cabo 
esta medida" . 

PLAN DE 
ABASTECIMIENTO 
Y SANEAMIENTO 

INTEGRAL DE 
BALEA.RES 

En este sentido tam
bién se significaría que 
Emaya está a la expecta ti
va de ver el camino adop
tado, por el Gobierno Au
tónom o en cuestiones co
mo el Plan - de Abasteci
miento y Saneamiento In-

. tegral de Baleares (PA
SIB) y otras que fu eron 
elaboradas inicialm ente . 
"Por conversaciones o fi-

- ciosas mantenidas con el 

El agua del 

Gor I u y de 

· Cúber rem lará 

el nmlnistro 

· uranta es e 

-trimes re 

ituac , 
La depurmora número 

dos , situada en las 081'can{as 
del Coll d'En Rabasa, da 
acusdo con al plan elabo
rado está dt!S'tinada ■ ru
llzw • un■ depuración' -com
pleta, lo que desnÑlmÍI la 
noticia que ha cir~ lado por_ 
Palma da que únicamente se 
u1ilizaría p4l'8 decantar las 
aguas . 

Este trabajo de . dapura
c ión, pot difllfllntes razones 
no est¡i,i en condiciones da 
llevarsa a c;abo hasta den-

responsable de Orden a
ción del Territorió; parece 
que- existe una ·cierta con_
cordancia en los análisis 
realizados ' por la empresa 
municipal so_bre el PASIB, 
pero estamos pendientes 
de una toma de postura 
ofici al , por par te ·de los in
t egrantes de la Comunida d · 
Autónoma y la aceleración 
que ha de llevarse adelan
te en los -e~tudios sobre es
te Plan, que por el momen
to no deja de ser un papel". · 

Poi Jo que respecta a lá 
potabilidad del agua, dado 
que cada vez es más sala
da, José Luis Mádico, afir
maría que "es una cosa re
lativam ente cierta, porque 
desgraciadamente existía 
un tipo de re d con unos 

•ser,,icio s muy forzosos, en 
el sentido de que todo el 
agua del Ponj: d'Inca abas
tece a una zona de Palma 
y tiene un grado de sali
.nidad muy acu sado , si bien 
dentro de los límites es
tablecidos por Sanidad ; 
mientras tanto la margen 

1 ur ora 
tro ele un año . Para aliviar la 
sitwiáón· aetuaf . Emaya pu- · 
~ •n marcha un proceso de 
pre-tratamiento de las aguas, 
a medida que avanzaba el 
plan de saneamiento de la 
Bah fa , consistsnte · en elimi
nar las grasas y sól idos del 
agua suda y evacuarfu de la 
depuradora, a través de len 
em isarios en funcionamien 
t o , d ir9Ctamenttt al mar. 

Por otra parte, esta esta 
ción va a realizar an depura
do comple10 del 30-40 por 
ciento de las aguas. sucias 

"Lkgará un momento en el que e~ agua será inutilizable, debido 
. al grado de sdlinidad". · . 

derecha de Palma, toman
do como ej e la calle 31 de 
Diciembre recibe un agua 
de · éalidad m uy aceptable , 

qmero 2 
q ue vierte Palma. Esta canti
dad tiene dos caminos, uno 
para'ragadfos y otTo se infil
tra d intctamenta para cn,ar 
una -· barrera de contanclóo 
contn la Ísálinización , da he
cho ·1a número u no ha fnt
nadó .ie· prooeso en al. lla
no de'- s.int Jordi , sin o lvi
dar que el plan de aguas pre
vé cj,a aproxlmadamenta un 
2 0 p «- ci8f'lto ta destinar ía a 
Cani !IS pan solucionar los 
pt'Qirl.Jmas.en esta sentido , ti 
b ie(1 todavía ,a tardará unos 
tr~ ellos. , · _ . 

tirando a bu ena , con gra
dos de salinidad ridículos 
y constantes, precisamen
•te dentro del Plan de Me
joras se ha elaborado un 
eje que va desde los depó
sitos de Son Anglada a los 
del Pont d'Inca y permi
tirá homogeneizar el tipo 
de agua recibida en Pal
ma,.,. 

~, EN BUENA SITUACION 
í. -
1 

Según José Luis Mádi
co existe una inexperien
cia en el tem a de la se
quía y pre cisamente por 
ello se está llevando a ca
bo un trabajo de prospec- · 

· ción pennanente, pero se 
desconoce cuáles son los 
límites de los yacinuen
tos y no se sabe porque 

-~ " no existe en las islas u n · 
mapa hidrogeológico , me
diante el cual sepamos a 
qué atenernos, pero sí 
hay algo claro es que Pal
ma se encuentra en buena 
situación para ha_cer fren-

. tet a esta crisis, ya que te
nemos medios hÚmanos 
y técnicos para ello, pero 
lo que es evidente es que . 
nosotros no podemos dar , 
remedio a la situación 
climatológica. 

Ma. LUZ GARCIA 
Fotos: TOMAS 
MONSERRAT 
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e situación límite por la que pesa una de 
nuestras áreas naturales más ricas, no impide 
que siga siendo el motor de estudios y campa_
fles de trabajo: Casi es aquello de conocerla me
jor pare poder. contar lo que tuvimos y no supi
mos conservar. En estos últimos meses y debido 
a una notable campef'la _ de anilla miento de aves 
de la que luego hablaremos, hemos frecuentado 
e-us entraf'lables rincones y es lo que ha desper
tado un deseo de hablar una vez més de S'Albu
fera . 

Rea lmente no nos gusta 
-relativamente- ir hoy a 
la más importante zona hú
meda del archipiélago y no 
nos gusta porque lo que 
podría ser un paraíso no es 
más que algo feo y sucio. Y 
conste que muchas cosas 
so n mejorables e incluso 
subsanables. No vamos a 
pasar lista. ya lo hemos he
cho demasiadas veces pero 
lo que sí podemos hacer es 
refrescar - la memoria de 
tanto en cuanto. 

Primera parte. Toda la 
franja costera. desde Alcu
dia hasta Ca'n Picafort. in
cluido el Charco Esperanza. 
los pinares. las dunas. las 
salinas. etc. es albufera y es 
el asentamiento de una im
portante concentración 
turística con sus hoteles. 
apartament os. chal ets . 
campings y demás zara n
daja s .. que ·en provecho de 
sus propietarios. de la Ad
ministrac ión local y nacio
nal. ha destruido todo lo 
que ha tocado. N.i que decir 
tiene que ni ayun,,mientos. 
ni asociaciones de vecinos 
ni gremio de h oteleros. ni 
nada. han tenioo jamás un · 
detalle ·para la ierra que les 

· hizo felices o que les hizo 
cambiar el carro por el 
Mercedes. Sólo se han de
sembolsado duros para via
les. ampliaciones. red de 
esto o red de aquello. Nun
ca unas brigadas de limpie
za se han llevado las tone
ladas de desperdicios que 
adorna n la dichosa franja 
que une más que separa. la 
albuféra del mar. Nunca 
una repoblación forestal se
ria, en las zonas quemada s 
por los usuarios o en las 

que aún no han visto ni el 
más mínimo incremento en 
su masa verde. Es lo menos 
que necesita S'Albufera pa
ra sobrevivir : limpiar. no 
ensuciar y repoblar. Y no 
precisamente a base de es
pecies exóticas sino poten
ciando nuestros pinares y 
garrigas allí precisamente. 
donde existen las mejores 
poblaciones de orquídea s 
silvestres o donde más es
pecies de aves pueden vi 
vir. No olvidemos que de 
las ca si trescientas clases 
dist intas de pájaros que 
pueden verse en nuestras 
is las. casi doscientas, en 
una época o en otra. nidifi
cando o no. han sido vistas 
en S'Albufera . Un setenta 
por ciento. Un argumento 
de ta l peso. en cualquier si
t io menos en éste. bastarla 
para tomarse eñ serio la 
protección total de una zo-
na así. . 

Segunda parte. La zona 
interior. está igu al. Tal vez 
el deterioro no sea tan es
canda loso pero está en ca
mino. Gracias al soberbio 
vial que se abrió para la 
construcción y posterior ac
ceso a .la torre meteorológi
ca. sus alrededores. como 
todos los «alrededores». ya 

. son un vertedero de dese
chos de obras y derribos. a 
más de otras lindezas. No 
olvidemos que el citado via l 
es empleado entre otros. 
por cientos de cazadores 
que· incluso en épocas de 
veda, lo emplean como có
modo tiradero. y se merien
da y se bebe y se dejan to
das las inmundicias bien a 
la vista . Y todo sin olvidar la 
gran brecha que Gesa creó 

para la colocación de sus 
tubo"s de refrigerac ión. des
de la central hasta el mar, 
en la que además de tubos. 
nos endosó toda clase de 
basura industrial, claro que 
todo esto ya está protegido 
por barreras - pensamos 
que es lo que más a gusto 
se fabrica en Mallorca, las 
barreras- que tratan de 
impedir el paso a zonas 
"top secret». por lo visto . 
No es que ahora pretenda
mos que Gesa entre en dé
ficit por pla ntar arbolitos o 
contratar unas brigadas de 
limpieza . Además hay co
sas como la propia ,centra l 
o su inmensa chimenea 
- monstruoso slmbolo fáli
co que nos recuerda como 
todo debe sacrificarse a la 
supremacía industrial 
que no se disimulan ·ni con 
sequoia s del Canadá . Sin 
embargo en muchos luga
res es factible que desa pa
rezca la porquería y,es facti
ble sembrar pinos. olmos. 
álamos y "tamarells» . Ya se 
sembraron unas muestras y 
la mayoría agarraron y eso 
debería ser buena señal : 
con mano de obra, unos 
duros para invertir en los vi 
veros de leona y un servicio 
de mantenimiento. ademá s 
de embellecer el entorno 
-concepto prácticamente 
desechado por no producir 
dinero rápido - poten
ciaríamos no pocas pobla
ciones de aves y otros se
res que si no están mejor 
representados en la Albufe
ra. es por falta de arbolado. 
Todo este interés se debe a 
que S'Albufera es el encla
ve natural que más nos de
be preocu pa r conservar por 
ser. probablemente. el más 
import ante . hecho recono
cido sobradamente a nivel 
internaciona l. 

¿Y qué hacemos7. pues 
nada. ensuciar. deteriorar. 
lo que mejor sabemos ha-· 
cer. La Adm ini stración Cen
tral sólo se acuerda de no
sotros para hablar del eje 
Balea res-G i bra Ita r-Ca na 
riasWashington . A nive l is
leño. hace más de diez 
años que todos están muy 
dispuestos a proteger esa 
zona húmeda pero «ben 
alerta» a dar el primer paso 
cálido. Bien es cierto que 

Unferrerico anillado y medido espera en la mano del ornitólogo el momento de su li 
beraci6n mientras éste loma sus úllimas notas. Esta operación f ue repelida mós de tres 
mil quinientas veces por los miembros del BTO, esta primavera en S 'A lbuf era . - ( Foto 

. J. R. Jurado). 

e de 

contamos con un .flamante 
catálogo de espac ios a pro
teger pero también es cier
to que hasta ahora sólo ha 
servido para que los políti
cos haga n demagogia y pa
ra que los promotores se
pan que es lo que aún está 
sin urbaniza r en la isla. 
Adem ás. el citado catálogo 
es algo pálido. 

A nivel privado. de altura 
o de bajura. más vale dejar 
caer una lluvia de· pétalos 
de ro sa ya que la cosa hue
le que atufa a explotación 
irracional. Y sólo con que 
hubiera voluntad de hacer
lo. S'Albufera ya sería Par-
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' que Nacional que es lo que 
merece. De ahí hacia abajo 
todo son pactos més o me
nos inconfesables. · 

En este entorno se ha 
llevado a cabo la campa ña 
de an il lamiento de aves 
más importante de la corta 
historia ornitoldgica de 
nuestras islas. El trabajo 
fue realizado por equipos 
del BTO. - British Trust Or
riitholo gy- organizació n 
científica dedicada al estu
dio de las aves que cuenta 
con unos veinte mil asocia
dos y que en este año cum
ple su cincuenta aniversa
rio . Durante los meses de 
abril y mayo. diferente s 

Si s'Albufera rw estuviera estrangulada por indu.s- -
trias, urbanizaciones y tendidos eléctricos, no exigiría
mos para ella las medidas de protección que hace ya tan
tos años que venimos reclamando. « Deu es ser que no ho 

demanam amb prou renou». 

equ ipos que se fue ron tur
nando, capturaron más de 
tres mil quinientas aves con 
los cuatrocientos metros de 
re_des especiales que se 
tendieron. En la operación 
colaboró el GOB y el ICO
-~ lógicamen¡e los~o
"'P'fetarios de aquell a zona 
de albufera . Además de los 
beneficios norma fes que re
porta una campaña así. ani
llando, midiendo ·y obser
vando tantas aves. debe-

mos destacar las citas va
liosísimas para el Atlas Or
nitogeográfico de Mallorca. 
sobresaliendo el hech o 
_;desconocido hasta aho
ra- de ver como la Curru
ca mosquitera cría comun
mente en la Albufera. 

Es evidente que hay gen
te que si sabe valorar un 
enclave natural y no desde 
el prisma de traducir lo en 
peseta s. 

Mismos perros con diferentes collares 

a o 
Pa rece que ya tenemos una aproxi

mación a la fecha en la que se celebraré 
en España el referendum que decidirá al
go ast co_mo si vamos a entrar en la 
OTAN o solo vamos a medio entrar. ¿Y 
qu ien sabe?. lo mismo ni siqu iera entra
mos. 

Esto del referendum nos suena a que 
fu e una de las aspi raciones de las 11 Jor
nadas de Ecología y Pol íti ca . celebrada s 
en nuestra ciudad en diciembre de 
1.979. 

O sea que entramos en la recta final y 
a estas alturas no vamos a explicar ni lo_ 
que es la OTAN ni lo que es el Pacto de 
Varsovia . Lo que sí podremos hacer será 
recordar su utilidad desde el punto de 
vista ecologista. Veamos podemos defi
nir a estos dos necrófilas organizaciones . 
como agresiva s y al servicio de USA la 
una y de Rusia. la otra , siendo una de 
sus misiones. cuando no hay nada mejor 
que hacer. la represión de cualquier in
tento de subversión en los países miem
bros de cada bloque. Y al lleg ar a este 
pu nto. queremos dedicar un recuerdo al 
bueno de Alexander Haig qu e fue mi nis
tro de Asuntos Exteriores USA. conseje
ro para Defensa de Reaga n y que siendo 
comandante Supremo de la OTAN en 
Europa. nos aclaró las idea s. manifestan
do que « ... la Permanencia de un país en 
la OTAN es una garantía contra el desa
rrollo de determinad os procesos revolu
cionarios». 1 dó. Ho voleu més ciar ? 

Y si no bastan las palabras luminosas 
de Haig. recordemos las intervenciones 
de la OTAN en ayuda de la dictadura de 
los Coroneles en Grecia. el apoyo a Tu r
quía en el conflicto de Chipre. Indochina. 
Túnez. Angola. Moza mbique. Guinea
Bissau. Zaire. etc. Por otra parte. las in
tervenciones -de los angelitos del Pacto 
de Varsovia, tampoco son moco de pa
vo . Recordemos solo dos nombres que 
por st solos bastan para retratarlos a 
el los y a sus métodos : Checoslovaquia. 
con su Pr imavera de Praga de 1 968 y la 
penosa actualidad de Polo nia. 

El pensamiento ecologista cree que la 
integración de un país en uno de estos 
bloques es una "operación política enca
minada a la modernización de las fuer
zas del país y a la construcción y ampli a
ción de bases e instalaciones mil itares. 
También creemos que hay vecindades 

• arsov1a 

no desea bles para el ejercicio de las li
bertades individuales y colectivas. 

En lo est rictamente ecológico consi
deramos que los ri esgos derivados del 
incremento del nú mero de instalaciones. 
armas nucleares. trastornos medioam
bienta les como contaminación acústica, 
degradación de ecosistemas, vertidos, 
instalación de equipos en IÚgares de in
terés paisajístico. etc .. son totalmente in

-deseables: ya nos bastan los problema s 
con los paisanos. 

Por todo lo antedicho. los ecologistas 
abogamos por la política de neutralidad 
y no alineac ión . Somos como_ los aboga

- dos de causas perdidas: nos gusta apos
tar por lo difícil y lo hacemos por la Paz y 
la no violencia . 

De .hoy al día en que se celebre el fa
moso referendum. hablaremos en repeti
das ocas ion es de los bloques militares 
pero. ¡por favor!, no hagan demasiado 
caso de esa s vocecillas histérica s que 
van ~epitiendo insistentemente: « ... solo 
se meten con la Otan». « ... No dicen nada 
del Pacto de Varsovia« . En buena parte 
es cierto pero con un sentido menos ve
nenoso que el de esa s lengua s. Lo que 
ocurre es que donde nos quieren meter 
es en la Otan y nos defendemos de ellos 
primero. Más adelante ya miraremos de 
hacerlo de los otros. Paz. hermanos. 

J. R. J. 
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arcelación ilegal_ 
e s Grau 

Ultimamcntt- las permanentes del Ayuntamiento de Mahón están dictamtnando 
una serie de aclas de constancia efectuadas por los servicios técnicos en los últimos 
meses y que habían sido dt>jadas un poco de l~do por la anterior c·orporación, con la 
particularidad de que piPnsan atajar esta5 actuaciorws ilegales imponiendo sanciones 
o multas que pueden ll egar a ser bastante importantes. Entre esas actas de constan
cia se encuentra la de una parcelación ilegal realizada en la finca "Ses Llorenc0?" si-. . . ~ 

tuada entre la carrctna dt• ~s (;rau y la de Fornells,· promovida por Ju;rn .'forres 
Chinea y Miguel Torres Riquelrne, propietarios de la finca en cuestión. En··aplica- · 
ción del decreto de alcaldía de 25 de octubre de 1982 se ha fictaminado la parnliza• 
ción inmediata dt• las obras, con cediéndose un plazo de dos meses para tramitar la 

_ legalización aunque_ dicho suelo figura en ' el PGOU corno suelo rúst ico y propable-
, mente se exigirá a los responsables que dejen el terreno como estaba antes de _su ac- . 

tuación, iniciándose un expedi ente sancion ador. 
Otra acta de constancia que ha seguido el mismo tratamiento se refiere al .inmue

ble · de la Plaza de la Exr,lanada, número 48, en donde los propietarios habían pro
cedido a cubrir un patio irterior sin permiso alguno, aunque eso si . figura un certi: 
ficado de un ar:quitecto por el que se peclara que esa cubierta existió algún día , si 
bien en el Ayuntamiento no tienen constancia de eljp, y por tanto se ha iniciado ex-1 

pedient.e. . _ . 
Hay varios expedientes similares y para aJg~nos de ·ellos se han dictaminado im'. 

portantes sanciones, alguna dt" las cuales sobrepasa las posibilidad~s dP imposición 
del alcalde y por tanto va a ser el Gobernador Civil el que dictamine. Parece que una 
de estas sanciones pod;ía superar el millón · y medio _dt• pt>setas. · 

PARKING VIGILADO EN EL CANPO DEL "MENORCA" 

Proximamente entrará en funcionamiento el parking vigilado situado en las inme -
. diaciones del área de juego del campo de fútbol del "Menorca". Dicho parking per

manecer_á abierto de las ocho de la mañana_ a las nueve de la noche, diariamente, y 
se sugiere encarecidamente a los conductores su utilización por cuanto está situado 
muy cerca del ca5co urbano y de su utilización dependl' •la descongestión, en parte, 
_del tránsito rodado, máxime cuando se cerra_rán a la circulacion algunas arterias im-
portantes del centro de la ciudad. · 

LOS VECINOS PÓDRIAN UTILIZAR LAS INSTALACIONES DEPORTIVAS 
ESCOLARES 

En la última permanente se a[?ordó la posibilidad dé gestionar la utilización de 
las instalaciones deportivas es.colares por parte de los vecinos mientras éstas no sean 
utilií!.íl.díi~ µQr l~ alumnos, Asociaciones c;le yecinos o grupos interesados po.drían 
emplear dichos se rvicios siempre que dos personas se responsabilicen del cuidado de 
dichas instalaciones. En la permanente la oposición~presentó .algunas objecciones 
alegando que las instalaciones sanitarias-duchas etc.--:-se verían resentidas por esta 
utilización, -devolviéndose e 1 ,tema a la comisión de cultura, auriq ue probablemente 
volverá a pasar por permanente una vez estudiados Lodos los detalles con el fin ele 
conseguir que los vecinos puedan beneficiarse, al menos por un tiempo, en plan ex- · 
perimental, de las instalaciones deportivas, dado el importante déficit existente ~n 
algunas barriadas de la ciuc;lad. 

EL AYUNTAMIENTO DE MAHO NO SUBVENCIONA A "ÁMUR" · 

Ante la petición de la asociación "Alcohólicos Menorquines Unidos Rehabilitla
dc,s"· (AMUR) en demanda de alguna subvención municipal, la permanente acordó 
transpasar esta petición al Consell Insul ar, al considt•rar que debe ser el órgano insu
lar de Gobierno quien debe prestar su máxima ayuda a la meritoria asociación. 
AMUR ha conseguido poner en marcha un disper,sario antialcohólico y tiene impor
tantes proyectos para seguir su labor. El año pasado entre las ayudas obtenidas del 
Consell Insular y de los ayuntamientos de Ciutadella, Alayor y Sant Lluis obtuv_o 
s-ubvenciones por i(llporte de dos rnillones seiscientas quince mil pesetas. Evidente- · 
mente AMUR merece, por su importante cometido, todo tipo de ayudas. 

JOAN C. DE NIGOLAS 
Foto MORENO 
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'======Menorca 

El alcalde, Carreras Moysi, reconoce que la actual problemática 
desborda los servicios técnicos municipales 

«Todos los grupos políticos presentes en la 
corporación municipal del ayui:tamiento de 
Mahón: PSOE, PSM y AP, estamos de 
acuerdo en .reconducir la revisión del Plan 
General de Ordenación Urbana de la ciudad 
término municipal de Mahón y su adaptación a 
la nueva Ley del Suelo. Así pues, hemos 
solicitado oficialmente, a través de acuerdo de 
la comisión permanente, unos informes jurídi-

PONSFRAGA 

cos con los cuales vamos a adpotar la 
_ pertinente decisión política. Antes del mes de 

septiembre la corporación municipal habrá 
adoptado una resulución sobre esta cuestión y 
marcará las directrices,, líneas, criterios y 
objetivos a partir y sobre los cuales deberá 
continuarse la revisión del Plan General de 
Ordenación Urbana». 

:-- =---~- ~ . ~~-:,.;, --s - . 
=-----~ 

El alcalde de . Mahón, 
Borja Carreras Moysi, mani
festaba así la opinión de 
que deberá reconducirse y 
modificarse los criterios que 
hasta ahora presidían e ins
pi raban la filosofía de la 
revisión del Plan General. Al 
mismo tiempo, Borja Carre
ras Moysi confirmaba a «El 
día» que se va a poner en 
marcha una gerencia muni
cipal de Urbanismo. «La 
problemática actualmente 
planteada en el terreno del 
urbanismo desborda los 
servicios técnicos municipa
les. Consideramos impres
cindibfe contar con un abo
gado experto en derecho 
urbanístico y un arquitecto 
urbanista que se ocupe de 
la cuestión de las licencias y 
permisos de obras. En el 
interino, mien.tras se contra
ta este equipo, con un es
quema similar al de la ge
rencia de Urbanismo que va 
a poner en marcha el PSOE 
y el ayuntamiento de Ciuta
del la, estamos aplicando 
con rigor las medidas del 
reglamento de disciplina ur
banística, a través de una 
serie de sanciones adminis
trativas que adoptamos a 

-~:~:;2~·:_~-:;---_ . - -

Entre otras realizaciones, se 
va a elaborar un estudio de la 
«fachada marítima» 

partir de las actas de cons- ,,Con el director general de etc. Este estudio se iniciará 
tancia. La última sanción ha Bellas Artes, Archivos y Mu- este año. 
sido de 300.000 pesetas a seos se trató el futuro de la En la entrevista que 
una obra manifiestamente isla del Rey, que reciente- mantu vo el a lcalde de 
ilegal. Otra medida que re- mente revertió al patrimonio Mahón con el ·secretario de 
cordaría aplicasen los otros Municipal de la ciudad de Estado para el turismo se
ayuntamientos es el acta de Mahón. Hemos propuesto ñor Fuejo se solicitó una 
primera utilización, o sea, que vamos a desarrollar · ·ayuda del Ministerio para 
un certificado que expide conjuntamente la elabora- llevar a cabo el embelleci
los servicio~ técnicos munici- ción de un catálogo de mo- .,,. miento y aprovechamiento 
pales antes de conectar numentos, edificios y espa- de los recursos turísticos en 
los contadores de agua y cios de interés arquitectóni- la ciudad. «No se trata de 
conceder la cédula de habi- . co e hitórico artístico de la iniciar nuevos desarrollos, 
labilidad. Pedimos al Minis- ciudad de Mahón». sino de aprovechar las be
terio de Hacienda la máxi- Con el subsecretariado llezas y características del 
ma colaboración y que les de Obras· Públicas y Urba- casco antiguo de la ciudad. 
expida la cédula de h;1bita- nismo, el alcalde Borja Ca- Se trata en definitiva de 
bilidad mientras el ayunta- rreras estudió el futuro del obras de ilumi_nación y em
miento no haya concedido puerto. En este sentido se- bellecimiento». 
el acta municipal de primera _ considera prioritario y fun- Con la subdirectora de 
util ización para de esta for- damental la elaboración de Arquitectura, Amparo Pre
ma garantizar que las obras un estudio integral del puer- cioso, el alcalde ha mante
ejecutadas se adapten a la to de Mahón. Con el subse- nido dos contactos teferidos 
licencia concedida según el cretario del MOPU, el ala- a la parte urbana arquitectó
proyecto inicialmente pre- calde de Mahón se reunió nica en el casco antiguo de 
sentado». también el di rector general Mahón que afecta al puerto. 

de Puertos para marcar las - Se va a elaborar un estudio 
EL FUTURO DE LA ISLA líneas básicas de este estu- de la silueta, la cornisa o la 
DEL REY dio integral que va a recoger fachada marítima del puerto 

El alcalde de Mahón 
señor Carreras Moysi no ha 
comentado ampliamente su 
desplazamiento a Madrid. 

la problemática de uso del que en Mahón se conoce 
puerto, aspectos deporti- como Baixa Mar. También 
vos, carga y descarga de este estudio habrá dado co
elementos combustibles pe- mienzo antes de fin de 
ligrosos, cultivos marinos, año». 
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. biológico de la fauna, in
cendios, recogida de basu· 
ru, repoblación forestal, 
etc. etc. • "Cuando llegue 
esu competenclu, ICO
NA lógicamente desapare
cerá. Las comunidades 
autónomu de Espafta ab• 
sorberán estos servicios, 
se integrarán ... sí, por su-

-1 

puesto, cuando se declara 
un incendio colaboramos 
conjuntamente con . los 
bomberos. .. ". 

REP0BLACION: 
ESO.SO INTERES 

DELOS 
. PROPIETARIOS 

Inevitablemente, o al 
menos u{ debería ser, tras 
el Incendio, tru su extin• 
ci6n definitiva, tendría 
que abrirse un proceso, 
realizado a la mayor ur
gencia posible, de repobla
ción en un · intento de re-

. cuperane del desutré. 
Bivisu,' necesita de sus 
bosques, de sus montes 
poblados. Pero Eivissa, 

· ., nos quema. Pierde valor. 
Se. desvalua. · "Bien, IC0- · 
NA, en este caso, cuando 
de repoblar se trata, no 
hace nada, no actua mien
tru loa propietarios de 
los terrenos no digan lo 
contrario. Aquí, el e1tado 
no po.,e ninguna tierra, 
todo ea propiedad priva
da y ha dé ser el duei\o 
quion pida la repoblación 
á ea que lo conaidera no-

• J~ 

ceaiarlo. Pero nadie huta• , _ ) 
la fecha a pedido a IC0NA ::; , _i j 
que ,e manifieste. No in• · •· : 
ter~ la repoblación ... " . ., · . · · 
Lu palabras de Eduardo .;/ ' 
Santamaría pueden produ-. . 
cir desconcierto. O deses- · ·, ,;• J 
·peranza. Pero uí ea: .,. · : 
produce el incendio, ae OX• ·'t: ~ i 
tingue y el p~e en lugar ·:• ·' , 
de recuperar con el tiem.; •'" , 
po su anterior belleza que-~,>~. ' 
da perdi~o, humeante, re ..... " ,, 
seco. Otra devaluaci6n. In-:~- ,, 
comprensiblemente el pro- · ., 

. pietario del terreno ., des- , . 
marca . .. 

PLAN COMARCAL 
CONTRA INCENDIOS 

Hxlste flut un futuro, 
aegt\n sig1.4 e informando el 
ingenier9 do montea 
Eduardo Santamarla, un 
importante plan comarcal 
contra in_oenddOs. Un plan 
serio, ambicioso que inte• 
gn la con1~ccl6n d• de
pósitos do agua en el mon
te para rellenar los vehícu• -
los en cuo de incendios, 
casetas de vigilancia, tra
bajos culturales en loa 
montes, Jioda de árboles, 
repoblaciones de especies, 
limpieza de cunetu y de 
caminos y construcciones 
de sendas forestales. 

Pero el monte, el bos
que, 111.gue quem6.ndo,o. En 
cualquier momento con el 
estio cayendo a plomo 
puede surgir de nuevo la 
alannL Despu6s de . la 
catútrofe, recuperados loa 
ánimos y desaparecida la 
inquietud el dueño, el pro
pietario del terréno devu
tado, no pide la ayuda de 
IC0NA para su recupera
ción, para su repoblación. 
Una pena. Una a.tima. Po
ro tambi6n una desidia la
mentable b~o cualquier 
upecto. 

JAUMETUR 
Fotos: SALVADOR 

PE'ITI' 
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Jornaleros. Un total de 265 jorna-
leros en paro tendrán trabajo los 
dos próximos meses al haberse al
canzado días atrás un acuerdo en- :--,. 
tre el lnem, 1.fOp.a. y los represen- O. 
tantes de los trab;,.jadores, des- t 
pués de que unos 300 jornaleros en N 
paro ocuparan el pasado lunes, P-\: 
durante cinco horas, las oficinas I : 

' centrales del leona en Castellón, , 
infonna Jmer Andrés. La ocupa- ~ ¡ 
ción que no registró ningún tipo de '"'· ¡ 
incidente, SC produjo para pFesio- f ! 
nar a la Administración frente a la ·• \ 
lentitud mostrada por el leona ~ 1 
para poner en marcha unos acuer- ~ ~ 
dos firmados hace más de dos me-
ses, según los cuales estos trabajos ~ } 
tenían que haberse iniciado hace ¡ 
tiem~po-- ~--- - --- 7 
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El frente de llamas.se encontraba.al cierre 
de esta edición en la zona de '~E~:':1\furiá" 

.,., .... · d . ,\ la hora del cierre de nuestra zoni de ES MURTA (San Juan). "' . ·• •ce· ·u: ·'.:•' . : ,¡·· o · edicióq continuaba en gr~des S.egún -la información que pu-
-~ ~ _; . • : . . . proporciones et ~ectacular y «.mos · obtener los bomberos, 

::: .. 4 · . .. ' · • , : . terrible incendio que desde las Guardia Civil, personal de leona. 
~ - . . • ,.. · • • · . _ . 7 de li tar4e de ayer .en que se vecin01 Y_. v~tui~ que en nú-

• • miclb, ..... • .... •1mdo,,.,. om- -• mlo<>' considenble ,e "'""'ª"" 
J. , ·t plia zona comprendida entre .'San ron a colaborar en las tareas de 

~ >e• vas. a Lorenzo, San Ju,ari_ y la .~ala de extinción (a trav~s. de lu emiso-
. San Vicente. Tras haber arrasado ras de radio se hJZo un llama-

r' '. . '. . el PUIG DEN P ARENT a las 2 miento a toda .la población de 
~:¡ · , · · de la ma~gada de hoy;¡ frente Ibiza) continuan luchando d~ 

~ .. -.. ' . 

nooadameiita .para extingwr • ;,_ . 
te teni6Jé:· iñcendio. ·:Jiiímaa·· -~
también que en la mllliana_ de< V.. iÍ 
hoy acudirán a motzadoí-~ ; . 

· bitjoa sotci.Joíi '. dél E~rcito ·y:ié~·:· .. , ; 
espera. asimismo contar-con'Ja.'' . · ·· 
aviones de· Icon¡ El peligro mil j. · .J 
grave lo corren algunas 'ririéndaa , :' 
de particulares diseminadas a'·;~•~ 
la zona del incendio. En nuestra ,. , : 
edición de maftana daremu un-
plia y cumplida informacibn de . ~ 
este grave siniestro forestal: · 

~lbs montes·de San Ju_a}O.it 
¡•• "·, , .. ~ t ." • - ; • - :). . - f ' .. : ......... ________________________________ -----~~~~ 
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Al-mediodía de ayer 

' 1 

;El-pavoroso incendio de San Juan 
:Sé·dio por controlado 

... 
' 

. -. 

• ·s·e han .. quemado unas ciento veinte hectáli.eas~de bosque y más de diez mil pinos 
1 

~ .. ..:-. --.,.. .. ~ ~ . ~, 

IBIZ~- (Redacción, por 
fO~fífJERA) 

. • ·Á , 1ái1 cfoce horas del medio
.cfía• ~de~íayei, · se consideraba ya 
'controlado el espectacular incen
dio que •eii"el ~nnino municipal 

.. • 'Bi'í~ han;:,Coneretamente en 
los bosques del paraje denomina
'do -t"Es"MurtA" y continuando 
ha~ '·la- cala de San Vicente, 
.arnil)·'y desoló totalmente unas 

. ' 

ciento veinte hectáreas de bos
que. Según los primeros indicios 
y datos facilitados por leona, se 
quemaron no menos de diez 
mil pinos y varios centenares 
de pimpollos, ignorándose 
mmmno la cnantía de · los·· da
ños, aunque se consideran nume
rosos. 

El frente del fuego llegó a 

- ·--, 
1 

' 

avanzar a lo largo ele más de un 
kilómetro de longitud, alcanzan
do en ocasiones momentos de 
intensísima virulencia . Por for
tuna, en las primeras horas de la 
madrugada de ayer, la lle,gada d~ 
do~ hidroavioné·~· ·de " J°cona" y --
las descargas de agua que, aún 
siendo casi de. noche y con esca
sísima visibilidad, realizaron 
sobre:el incendio, contribuyeron 
eficazmente ·a: la total extinción 
del mismo. Sin: olvidar, por su
puesto, que · desde que se inicia
ron las , llamas. sobre las siete de 
la tarde ·-de :anteayer, una vez se 
tuvo conocimiento de la existen
cia: del sinie&trn, acudieron al 
lugar: del•· mismo_ fuerzas de la 
Guardia . Civil . de San Juan , 
miembros, de leona , Cuerpo de 

Bomberos de Ibiza, Patrulla Ver
de y diversas autoridades locales 
e insulares. Según nos manifesta
ría el alcalde de San Juan, don 
Vicente Roig, con evidentes sín
tomas de cansan cio y afirmando 
no haber dormido en toda la 
noche , al mediodía de ayer, el 
incendio se daría por definitiva
mente controlado a las 13 ,45 
horas : quedando sin embargo un 
retén de vigilancia permanente 
para evitar t'a reproducción tle 
las llari1as , y asimismo muchos 
vecinos en toda la zona del si~ 
niestro , apagando los ólti mos 

¡ 
hiera considerado necesaria su 
ayuda. Digamos también que, 
fueron muchos los voluntarios • 
de toda la isla que se presentaron 
con palas y picos y otros aperos; 
en respuesta a la llamada de au2 · 
xilio que se había lanzado repeti-
damente a través de las ondas de t 
"Radio Diario de Ibiza" y de 
otras emisoras insulares. 
También colaboraron vecinos de 
Portinatx en gran medida y con 
todas sus fuerzas disponibles. En 
suma, algo müy gráto de desta-
car y de alabar por cuanto cree
mos es el primer siniestro fores-: 

rescoldos. Destacaría el alcalde tal de gravedad que se produce 
la gran colaboración de todo el en nuestra isla al que acuden ciu-
municipio , haciendo constar su dadanos voluntarios en buen 
admiración por la labor de . los número para colaborar en su ·ex-
pµotos de lás ~vionetas,_ que _hi- tinción. Puede que algo esté me-
cieron caso ~miso al po51 ble nes- jorando y cambiando · en este 
go que cernan para lanzar agua sentido, y nos comp!ac!l pocjet. 
sobre . el frente de fuego, y d 1~ ª~✓ ..., • -·· ,. • 

asltn~mát6' "W 't!ittrtl'g'll ~~~. ~~~=ª~, ,divm~s f~e~;es 
ayuda de la asociación de kios- autorizadas p·or esta· Redacción 
cos de la zona, y anécdotas tales sobre el posible origen de este 
como que en los hoteles Greco y importante siniestro, declinaron 
Presidente Playa a las 6,30 de la pronunciarse ·en ningán sentido; 
mañana se_ habían apuntado una ello nos lleva a suponer que 
cincuentena de turistas como vo- quizás pudiera existir algón indi-

. luntarios -.por si era necesaria su 
presencia. Asimismo el represen- cio de intencionalidad . en este¡ . 
tante de los hoteles de la Cala de incendio que dañó gravemente . . 
San Vicente ,. al enterarse , puso a -como ya venimos diciendo_, una l 
disposición a todo el personal dé amplia zona de monte en ·el mu- · ·· ' 
dichos hoteles si asimismo se hu- nicipio de San Juan . · 
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Incendios 
-forestales 

D e poco sirven los lamentos cuando el 
desastre se ha consumado. Estamos en 

junio y hace pocas fechas "Diario de Ibiza" 
recordaba, un aí\o más, el peligro de incendio 
que corren nuestros bosc¡ues durante· el verano, 
peligro que se un tiempo n estn pnrtc parece 
aumentar una mano negra, quizás la de la fa
talidad , que nos deja impotentes ante incen-

dios de la magnitud del que sufrió el fin de • 
semana una extensa área entre San Lorenzo y 
San Juan, zona, por otro lado, ya terriblemen-
te castigada por el fuego en temporadas ·inte-
riores. · 

D üícil resulta saber ·con certeza si fue o no 
provocado, au~que, según ~icén los exper

tos, la mayoría de los incendios forestales se 
inician intencionadamente. En cualquier caso, 
existen una serie de precauciones que conviene 
que todos tengamos siempre presentes y que 
empiezan por la prohibición terminante de 
encender fuego en el bosque o en zonas cerca
nas a él que, favorecido por el viento, .pudiera 
llegar a la zona arbolada. Creemos,:desde luego, 
innecesario repetir estos . consejos que, por otro· 
lado, están siendo difund"idos aflp tras afio. Sin 
embargo, bueno será hacer una :nueva llamada 
a la sensatez y a la precaución de1todos los que, 
especiabnente en días festivos, I!~S gusta ir al 
monte. En definitiva, el bosque es un patri
monio de todos y todos estamos obligados a 
cuidarlo. 

F inalmente, hay que destacar en este grave. 
incendio la gran colaboraci~n de particu

lares que se obtuvo tras .I~Jlamada de volun
tarios efectuada n través de las emisoras ibicen• 

1 • 

cas. Muchos fueron los que'·con\tribuyei:on a · 
su extinción, cosa de agradecer sobre todo por_ 
lo c¡uc de concienciación ciudadana tiene en 
cnnnto n la necesidad de la participación de 
todos parn evitar daños mayores. 
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En la Playa 
de Palma 

No escar
m ie ntan . 
Otra vez han 
apar eci do 
los fotógra 
fos llevando 
monos. titís 
o algún pe
queño chim
pan cé en 
brazos para 
que los tur is
tas se sien
tan anima 
dos a retra 
tarse . 

En el tema crelamos que ya estaba todo 
previsto . No hay que tener una memoria privi 
legiada para recordar mordiscos. lesiones. 
accidentes siempre a causa de lo «listillos» 
que son algunos. 

¿No es posible que se impidan estas ge
nialidades? 



• 

La ecología y el mundo del automóvil 
Al pie del monumento al Dr. Rodrí

guez de la Fuente, en el Zoo de la Casa 
de Campo de Madrid, ha tenido lugar la 
presentación de la obra "Nonnas para 
utilizar su automóvil más ecológicamen
te " , editada por Seat en colaboración 
con Adena. 

El acto fue presidido conjuntamente 
por los presidentes de ambas entidades, 
S.A.R. don Carlos de Borbón dos Sici
liu, Duque de Calabria y don Juan 
Miguel Antoñanzas, que pronunciaron 
unas palabras de presentación del libro. 

Expresó el señor Antoñanzas la preo
cupación generalizada por el entorno na
tural y la necesidad de proteger este 
legado como "el més valioso que hemos 

:t,ido de las generaciones que nos pre
-;. Seat no ha sido ajena a esta .,,_ . 

preocupación mientras motorizaba a mi
llones de ciudadanos de a pie, que gra
cias al automóvil pueden gozar de la 
Naturaleza. Gran parte de sus inversio
nes se han dedicado a obtener automó
viles más limpios, menos contaminantes. 

Dentro de esa filosofía, el libro pre
sentado por Seat y Adena, proporciona 
consejos a los automovilistas para que 
sepan ponerse en contacto con la Natu-. 
raleza, pero respetándola. Gozar la na
turaleza no tiene que ser sinónimo de 
degradación y contaminación para sus 
dones. Entre bellos grabados de una 
colorista y atrayente fauna, se dan nor
mas de conducta y oportunos llama
mientos a la conciencia ciudadana de 
quienes utilizan el coche como fiel cola
borador para su trabajo y· su ocio. 



.-
calores del estío 

» 

s de calor como· fué el de ayer, 
igan que para Navidad esto se 
ar alguna medida activa. Pero 
bes acostumbran a comer las 
duce sudor y la evaporación del 
o creo que a nosotros nos sirva 
ensar que habrá que aguantar 
entonar el cuerpo y el espíritu 

to de que ayer en el mercado se 
dantes melones de «arissó»· y 

éndido para este melón típico de 
calidad. Pues comprémoslos y 

ma de presentarlo, habrá gran 
ponerlos a enfriar en la nevera 

rancar la pulpa con la cuchara, · 
o recipiente de una ensalada, . 

s como salada de tinte exótico, 
osibilidad de rellenar el hueco, 

s, con un cremoso helado. 
des del mercado, siguiendo con 
erar muchas más. Pero alguna 
iendo todavía. Concretamente 
os paraguayos, fruta parecida al 
o más verdosa, du lce y jugosa. 
140 y las 180 pesetas el kilo. 
as, esa especie de híbrido entre 

iel roja y lustrosa, desde 100 

s de la temporada, · ácidas y de 
orno los primeros frutos de una 
a para atrás, apetecibles. Ya las 
seando, pero son sustituidas por 
, pudiendo comprarse a parti r de 

que sólo se comen· durante una 
corta. añaden a su sabor este 

,,,:::,, . La . campaña de regula-
.,.,.,. ción de ganado vacuno que , 
,,,,, está realizando el j;QRPPó,. 
li · organismo que tiene como 
,,,,,,. misión la regulación del mer
t::: cado, pueae tener un efecto 
?j negativo para el consumidor, 
,) con una subida que puede 
J/ oscilar alrededor de las 100 y 

las 150 pesetas en el kilo en 
\( la carne de primera, es decir 

::::¡/) ~~gin 1~f ;~!!fJe~t:r~ef ~~!~ 
,:::,:,, mio de carniceros y charcu
)::, teros de Baleares. 
J:!1 Sin embargo, en pala
() bras del director del Carma, 
r; uno de los mataderos que 
:\J actúan en forma concertada 
ti con el FORPPA, esta reper
fi cusión en el consumidor 

puecte ser mínima e incluso 

:\!l!il 

:::!!!: inapr~~i~~~paña del FORP- , .. """''".,.-~..,.~,, .. -.;v,.......... J•11:i .. ~!r~ ... "1r· \,, 

Ji PA, que se inició a primeros -.;. ................ wo&.s.~ .......... ólil,;.....,_.,;-.,,...~""'""°-'"""'...__...,¡,¡._..._..L.J JI 
jf~ del mes de julio, ha venido que han sido concertadas, taje del animal que se desti· :;:;:::: 
,:,::::: motivada por el hecho de este manifestó que la situa- na a filetes y las piezas que 
\} · qve el mercado de vacuno ción del matadero es de una no son para guisar, es com- '\ 
JJ estaba muy bajo, incluso por utilización plena de sus ins- parativamente muy peque- }\ li debajo del precio de garantía · talaciones, pero de ningún ño, la repercusión de esta :,7 
. establecido en algunas zo- modo puede considerarse de campaña para el consumidor ,'? 
j\{ nas ganaderas de España. «agobio» ni bloqueado por el puede suponer entre las 100 ti 
ti La campaña consiste en que número de peticiones de sa- y las 150 pesetas de alza en (:l 

el ganado que se entregue crificio. En cuanto a una el kilo de filetes». fi 

!.1.l.l.i ~~;:~~~i~l~!:~~:~f 1l'. ~~f f t~i~!Ji~i~~~~; ~r~~~t~~\~i {,~~:~Jj~ i 
,,,,,'. cuando antes se venía pa- cia sería mínima. t rt· 1 1 ·d 
.... gando a 314 pesetas el kilo es e pa ,cu ar, e pres, ente tfü 
lll:¡ _ de c~n:l.principio durante el . ~b{il~~il~E LA CARNE ~:laITi~~:~0dedi~ri¿e¡~t~~~~ i\ 
,,{ mes de julio se admitirán en disgustados por los efectos .· 
···., estas condiciones todos los La opinión del presiden- de la campaña. Nosotros =:::::: 

f/ animales, sin un tope en te del gremio de carniceros y ~~~s~~~~g~~e d:n r!g~~a~~!; I\ 
.1111111 ~~:;~ºo Juli~~ ~f ~~ñ;p~e~~ . g~:ri~t:rg~n1; ::1ii~:~t:0

~ ~~~de2ªJi ~~ae~tt~~i~~s1~ ):: 
:::=:::, mitará estos precios a los la del director de Carma. franca recesión de venta de 
:,:_:,,_.·_:_,_:,'.· anima11es 3c0o0n kun peso infe- « El problema que se carne reces·,ón que nosotros 

nor a os ilos, lo que en plantea es que la clasifica- ' 
') la penínsu la ha. hecho que ción que tiene establecida el calculamos en un 40 ° 50% , ti 

los mataderos autorizados FORPPA no coincide con la esto puede tener un efecto ,',:::: 
· no puedean absorber todo :que nosotros, los carniceros muy negativo. Además, que :::=::: 

:'.t los animales que los ganade- utilizamos. De esta manera el codnsumidor dno quiere car- Ji 
:::( ros quieren sacrificar. viene a resu ltar que el Forp- ne e segun a, en . parte \) 
::,::, El caso de Mallorca, di- pa está comprando a un porque en verano no apete- ]jj: 
\ : fiere mucho del resto de la precio elevado la calidad que cen los estofados y en parte ;:::;::: 
:::•:•:= península. Puestos en con- nosotros consideramos de porque es más cómodo po- ::::t 
::/ tacto con el señor Carreras, segunda o de tercera» . ner a la plancha · un filete, ··:::-, 

director de Carma, el mata- «la primera consecuen- casi puede decirse que sólo \_;_!.!_;_!_[_:_ 

dero autorizado por la Admi- cia, continuó, es que la cali- se . vende el solomillo, que JI nistración en nuestra provin- dad que es en realidad una representa un 2% del total, ::m 
. iH cia, que sacrificará quince- primera se venderá bastante el entrecot, alrededor de un JI 

ji¡l:j nalmente las 35 toneladas más cara. Y como el porcen- 5% del animal y los flletes:Á~ 

x=,:::::;:•:•: • :•:•:•:•:•:•:•:- :,;,;,:,;;:• :•:•:•:❖:,:;❖·t····•·w,•,•,•,•,•,w, •,•;--- ····•.-,•. "',······:·:·:···,-r•·:·:·:r='.':':f'';':';':'ff?\''?':''.:'.'::::·:\f'\:';'f,/:} -r::·:·:·;::.~·.-.-,· ¡;:·,=:t=t {'?>~ .. _:;::;: ,., .. w;:s,'.t., ;,;tL.:;;;;.:d.,,:;,.....,_.J:~ 

os trah;:.i i;:.idore~ de a·mbos centros~mantienen su ericierr 
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9 En os 
últimos días 
se han 
sofocado 
cinco fuegos 

Cada verano desapare
cen en nuestra isla numero
sos pinares y zonas bosco
sas que ta rdarán cerca de 
cuarenta años en reverd e
cer. Aviones y hombres se 
unen en una lucha tenaz 
contra los tuegos fo resta les 
que amenazan con dejar 
Ma llorca como un desieno 
si no se remed iá esta situa
ción . Mateo Castel ló. inge
nie ro jefe de IC0NA. nos 
expl ica las novedades de 
los últ imos dlas y las previ 
siones para el resto _de ve
rano . 

-¿ Qué importancia ha 
ten ido el últ imo incend io de 
Costa d"en Blanes? , 

-En los últ imos dlas se 
han extingu ido cinco fu e
gos. Sin duda el más peli
groso ha sido el de Costa 
d'en Blanes por su proximi-

. dad con los cha lets. 
-¿ Con ·qué med ios 

cuenta su departamento? 
- Este verano tendre

mos un «Canada ir» fij o en 
Pa lma y rec ibiremos la ayu
da de dos aviones prove
nientes de Tarragona . Tam
bién tendremos · cerca de 
60 hombres repart idos en 
subestaciones de bombe
ros en las pr incipa les po
blaciones de las ·islas . Co
nozco las quejas de los ve
cinos del Paseo Marltimo 
cuando los Canadair repos
tan en el puerto, pero este 
es el precio que hay que 
pagar para atajar el incen-

. dio en los primeros minu
tos. 

-¿Qué lugar ocupa 
nuestra prov incia en re la
ción con el número de in
cend ios? 

-Desgraciadamente 
· Baleares ocupa los prime
ros lugares junto con Gal i
cia, y la zona de Levante . 
Aumentan el número de 
fu egos forestales pero des-

, ciende el ide hectáreas que
madas . Si hace unos años 
desapareclan cerca de 50 
hectáreas de arbolado . 
ahora no superan las cinco . 
o se is. No olvidemos que 
estamos atravesando una 
larga sequfa que afecta a 
los bosqu es mallorquines . 
Cualqu ier irresponsabilidad 
del ciudadano puede pro 
vocar una catástrofe irre
mediable . 

monell 
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Se reavivó el incendio de Costa den Blanes ' . 

Palma, -(DM).-Ayer, sobre las seis de 
la tarde, se rea vivó el Incendio forestal 
de la Costa den Blanes, teniendo que 
acud ir los bomberos y personal de leo
na al lugar para atacar el fuego. 

Este se debió, al parecer, a unos res

'coldos. Afortunadamente unas horas 

después de haberse reproducido las lla

mas fue posible dominarlas·. 



8 B~ Verde 

Los parajes con la belleza, el interés humano y la riqueza natural de Ses Salines d'Eivissa, no son negociables. Se 
conservan y en paz. 

Ses Salines d' Ei vissa 

Los parques naturales 
enferman a · 1os especuladores 

Jesús R. Jurado 

Otra vez. Otra vez en las alturas se 
oyen los pros y los contras en la protec
ción de un paraje natural inigualable. Y 
seguiremos oyendo pariditas y seguire
mos pensando: ¡Zapatero a tus zapatos! 
Declarar una zona protegida y resolver la 
problemática o ver donde no existe pro
blemática para hacer un «parque». 

Las primeras majaderías 
ya se han empezado a es
cuchar. No vamos a caer en 
la tentación de hablar de 
nuevo de aves en las tobe
ras de los reactores, pero 
es que con la premura con 
que diversos próceres qu ie
ren desecar Ses Salines 
d'Eivissa ya nos empiezan a 
amenazar con que el agua. 
al quedar estancada -¿Y 
por qué ha de quedar es
tancada?- producirá mi
llones de mosquitos que 
espantarán al turismo y 
traerán. no el paludismo o 
la simple picadura. sino la 
malaria . Nada menos. De 
seguir así. estas investiga
ciones nos demostrarán 
que tener un parque natural 
es sinónimo de convivir con 
la mosca tsé-tsé. Lo que es 
segur que producen lós 
parques naturales. son 
úlceras de duodeno a mu
chos especuladores. 

Conservar las 
zon88 húmedas 

A nivel in~rnacional. en 
ámbitos culturales no me-

diatizados ni mercantiliza
dos. se aboga por la total 
conservación. a partir de 
hoy, de todas las zonas hú
medas supervivientes. En 
Europa esta conservación 
es vital y en nuestro archi
piélago. puente para las 
aves. entre Afr ica y Europa, 
es a·lgo ya desesperado. En 
Menorca. Es Grao. En Ma-
11 orca los binomios 
Albufera -Albuféreta y 
Salobrar-S'Avall. En las Pi
tiusas. las salinas de Eivis
sa y Formentera . El paupé
rrimo conjunto se cierra 
con algunos charcos oca
sionales y algu nas desem
bocaduras de torrentes. Es
ta es la red balear de zonas 
húmedas que hemos de 
conservar. las que nos han 
dejado. 

A los hombres"públicos. 
propietarios. promotores y 
toda su corte de rémoras 
no les vamos a explicar lo 
que son Ses Salines d' Eivis
sa . Lo saben de sobra y lo 
tergiversan. Pero hay más 
gente. humanistas. natura
li stas, intelectuales, gente 

sensible y culta. pueblo lla
no al que se le debe una 
calidad de vida , un ocio útil 
y otras muchas cosas y to
dos ellos están encantados 
de saber que quedan áreas 
en las que es posible el uso 
sin el abuso. la flora y la 
fauna autóctona y el am
biente inalterado. Todo ello 
debe ser conservado aun
que no hubiera más razón 
que la ótica . 

Concretando1 
Ses Salines 

EU PARAJE DE Ses Sali
nes ha sido descrito en mu
chas ocasiones y en cual
quier sitio encontraremos 
referencias escritas por 
grandes conocedores y es
tudiosos del área citada. 
Están situadas al sur de Ei
vissa y formadas por una 

. gran llanura de aluviones 
procedentes de algunas co
linas que las limitan. En 
parte de ellas se sitúan. 
probablemente desde la 
época cartaginesa. la in
dustria artesanal y basada 
en procesos naturales de 
extracción de sal. Otra par
te de esta llanura es una 
fértil zona agrfcola y entre 
la llanura y el mar encon
traremos algunos macizos 
montaiiosos. playas y algu
nos sistenas dunares. 

En la zona pantanosa la 
vegetación está dominada 
por la salicornia. los juncos 
y algunas zonas de taray. 
En las playas. duras y are
n al es. interesantísimos 

bosquecillos de sabinas; pi
nos. matas. romeros. bre
zos. y algunas plantas 
endémicas co pletan un 
cuadro que con su increíble 
reticulaeo de ra lees impi
den el movimiento de la 
arena. fijando las dunas. En 
las playas es muy abundan
te la azucena de mar. En las 
colinas tenemos una garri
ga con pino. enebro. esplie
go. tomillo . numerosas es
pecies de orquídeas silves
tres y algún que otro ende
mismo botánico. 

En una zona húmeda la 
fauna que más destaca es 
la ornftica . Es común ver 
flamencos. bandadas de 
hasta cuarenta individuos 
procedentes del Parque 
Nacional Francés de La Ca
margue. Abundan las gar
zas. garcetas y martinetes. 
Entre los ánades. podemos 
ver normalmante. el real. el 
silbón. el porrón. las cerce
tas y el espectacular Tarro 
blanco. Abundantes son 
también las cigüeiiuelas y 
numerosas especies de li
mícolas. Entre las rapaces. 
se ve el aguilucho lagune
ro. suele ir a pescar el águi
la pescadora y tampoco fal
tan las correrlas de halco
nes y cernfcalos. No falta el 
bellfsimo martín pescador. 
Y les doy mi palabra de ho
n·or de que es una somerlsi
ma descripción . Lo dicho. 
al que dude de la necesi
dad de proteger un lugar 
así. se le debe de decir bien 
alto: ¡Zapatero. a tus zapa
tos! 

BALEARES 
Jueves. 14 julio 1983 

Irrespon sabilidad 
política y social 

MACIA RIERA 

La historia comienza a ser demasiado larga . Desde 
el dfa en que comenzó la reivindicación de Sa Drago
nera y Es Trenc como parques naturales. hasta l'}oy, el 
tema ha sido noticia. unas veces por que el pueblo se 
ha lanzado en masa a la calle demandándolo y otras 
porque determinadas entidades de marcado perfil 
han optado por las vfas jurídicas legales y han ple itea
do abiertamente con los que pretendían urbanizar y, 
por tanto. puesto en evidencia a determinados perso
najes públicos que apoyaban. más o menos abierta
mente. los proyectos. Pero la historia no acaba aquí, 
continúa y se complica . 

El Consell de Govern. reunido ayer. como ya se in
forma en esta edición de nuestro periódico. acordó 
ceder ante las pretensior:ies de urbanización de Es 
Trenc. y a pesar de que la zona urbanizable pasa en 
las normas subsidiarias de 540 a 91 hectáreas. de es
ta manera se elude. una vez más. la denominación 
maldita : «paraje protegido». En el caso de la Dragone
ra la denominación de zona paisajística singular. a la 
espera del fallo que en su dfa haga la Audiencia Na
cional al recurso del GOB. queda totalmente fuera de 
lo pretendido por aquellos que con más ahinco han 
defendido la isla . En resumen. se han tomado dos re
soluciones que están muy lejos de lo que pretende 
gran parte del pueblo mallorquín y se ha dado una 
prueba de irresponsabilidad polftica y social por parte 
de los órganos polfticos rectores de la comunitat au
tónoma. 

Hasta el momento ningún estamento oficial rector 
de las islas o de parte de sus habitantes se ha com
prometido seriamente en la defensa de estos dos es
pacios que nos interesa salvar a todos. Excepto el 
CIM en su último pleno. Una entidad como el GOB. 
que originariamente se creó para dedicarse al estudio 
de la naturaleza. ha tenido que convertirse en plata
forma desde la que lanzar las reivindicaciones y en ór
gano ejecutivo de denuncias y defensas. El motivo es 
bien simple. la pasividad de los organismos oficiales 
que hasta ahora en forma de ente preautonómico y 
de~de ayer a través del Govern 'autonom se limitan a 
decir «no nos gusta pero ... bueno». es decir. a seguir 
tragando. 

Imaginamos que el objetiv9 final. y esto también lo 
imaginan los representantes del GOB y seguramente 
otros grupos interesados en el tema. es pasarle la pe
lota al Gobierno central para que sea éste quien tome 
resoluciones. Consideramos que esto es una ofensa 
al pueblo mallorquín porque solo él y sus represen
tantes tienen el deber de preservar su patrimon io na
tural y de buscar la fórmula para que no tengan que 
pagarse unas indemnizaciones elevadlsimas a perso
nas que lo único que pretenden es especular y enri
quecerse caiga quien caiga . 

·Pensamos que la determinación de ayer está lejos 
de la realidad de nuestro pueblo y que ha llegado el 
momento de decfrselo a quien manda para que se dé 
cuenta de que no puede seguir jugando con el futuro 
de las islas y el de sus habitantes. 

~------------------· 
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BALEARES 
Sébado. 30 julio 1 983 

Piden un Pleno extraordinario del Consell Insular de Mallorca 

Los socialistas se reafirman 
en su -postura 

Los parlamentarios socialistas Félix Pons y 
Paco Triay ofrecieron ayer una rueda de prensa 
en respuesta a la nota de la Consellería de Orde
nación del Territorio, sobre la urbanización de 
una p.arte de la zona de Es Trenc, reafirmándose 
en las opiniones manifestadas por el grupo par
laf!1entario al respecto. 

Se dijo en principio que 
la nota de la Consellerfa pa
rece de un grupo de la opo
sición por su frivol idad y vi
rulencia . y que· en el acuer
do del «consell de govern» 
aprobando las normas sub
sidiarias de planeamiento 
se acordó recabar un infor
me sobre el anterior acuer
do del Consell Insular de 
Mallorca. y no hay noticia 
de que se haya hecho a~. 
Por ellos. y como el 15 de 
agosto finaliza el plazo para 
la aprobación definitiva de 
las Normas. los socialistas 
piden la celebración de un 
pleno extraordinario del 
CI M para tratar del informe 
o estudio. 

Més adelante los par
lamentarios de la FSB
PSOE. se reafirmaron en la 
nota hecha públ ica por el 
partido. y precisaron que en 
la zona de las dunas se ur
banizaré més de la mitad 
de la zona protegida por el 
estudio de !CONA. que la 
Norma Subsid iaria debe es
tablecer la densidad de po
blación y fijarla y que el nú
mero de tres mil habitantes 
era estimativo. estando los 
cálculos socialistas por en
cima de cuatro mil. 

Hubo referenc ia des
pués a las 400 hectáreas 
de suelo no urbanizable sin 
protección . «por lo que con
sideramos que en una zona 

sobre Es Trenc 

::orno la del imitada en el 
Plan General de Campos 
que coincide con el estud io 
de !CONA (Salobrar. Dunas 
y Es Trenc) en el que se 

proponen unas limitaciones 
de uso ed ificatorio tota les. 
el que se establezcan 400 
hectáreas sin régimen es
pecial de protección puede 

suponer 500 viviendas con 
2.000 habitantes més. Los 
socialistas consideran més 
razonable una expansión 
de la Répita . Ses Covetes y 

la Colonia de Sant Jordi. 
aunque se temen que el 
Gobierno tenga intención 
de hacerlo ademés de ur
banizar Es Trenc. 

En cuanto a la altura la 
Norma habla de hoteles o 
apartamentos· con una ed,
ficabil idad de 2 metros cú
bicos/ 1 metro cuadrado. 
omitiéndose la limitación 
de altura . por lo que no se 
puede afirmar que se limita 
a planta baja y un piso en 
Es Trenc» . 

Fina lizaron los parla 
mentarios social istas seña
lando que como grupo par
lamentario «ejercemos el 
control de l gobierno a 
través de los documentos 
públicos que aporten . No 
existe en la Norma esa deli
mitación y si existe es por 
vía de pacto. por lo que no 
puede imponerse .». 

Foto DELPHI 
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Saiz mantiene regulares contactos con el GOB El Dill : 3o-;:J-1! 

La protección de las albuferas es 

La extensión de las zonas protegidas de la Albufereta 
y de la Albufera es casi coincidente con los planos del 

1 ª~E~E:;rsiEE::r: 
1::i:¡¡ JM 

jll!II ~~f~~i~f ~:~ ~~if f i~ 
\::{ do ya dos reuniones y han 
\::: previsto celebrar una tercera 
rr a petición del conseller Jeró-

nimo Saiz, que se mostró 
interesado en conocer el punif to de vista de los ecologistas 

:y a fin de tener más informa
(/ ción sobre la posible modifi-

Ji ~c:~~ i:rr:!iu;i~si~ffrT~!º~ 
?) elos planeamientos de los 
/} espacios naturales. 

Aunque el centro de la 
;;;;/ divergencia entre la adminis-

tración autónoma y el grup Ji ecologista radica en Es 
·=·=·=·= Trenc, esta organización 
:/ . mantiene un criterio distinto a 
ti la protección dada a la Albu
It fereta de Alcudia (elemento 
lfü singular) y de Muro, aunque 
i? coincidan en la Atalaya de la 
=,=::::, Victoria (paraje preservado) . 
tt 

... 
La calificación de ele

ti mento singular cubre el total 

IIIIIII 1f b~fer!f ;ªc¿~uunnd:~~te~~i¿~ 
:::,=,= similar al catálogo de ICONA: 
J:l 18,2 hectáreas de lagos y 
:{! 109,5 de suelo de reserva 

urbana, mientras que ICONA 
había previsto un total de 140 

f!¡ hectáreas en su catálogo, 
que el GOB considera única
mente como un índicey no 
como un estudio, tal como se 
hizo con Es Salobrar y la 
playa de Es Trenc. 

La principal divergencia 
consiste en su distinta óptica 
de criterios, pues los ecolo
gistas consideran que se ten
dría que haber contemplado 
a la hora de elaborar las 
normas de protección un es
tudio biogeográfico de la zo
na · en lugar de un criterio 

urbanístico, que diera unidad 
ae portección al ecosistema, 
y hechan en falta la creación 
de un margen de protección 
en la zona de la playa y en la 
periferia de la Albufertea. 

ALBUFERA 

Esta carencia de homo
geneidad de protección al 
total del ecosistema se hace 
más palpable, según los eco
logistas, en la Albufera de 
Muro, ya que, al seguir crite-

ríos urbanísticos y de separa
ción de términos municipales, 
el CGI , en manos de UCD, 
suspendió en su día el pla
neamiento de Muro y no el de 
Sa Pobla, quedando fuera de 
los perímetros de protección 
amplias zonas de Sa Pobla y 
de la playa. 

De todos modos, según 
la Consellería de Ordenación 
del Territorio, la zona de Muro 
tenía el difícil problema de la 
numerosa cifra de planes ya 
aprobados, por lo que su 

suspensión hubiese supuesto 
aportar dna elevada cantidad 
en• concepto de indemniza
ciones fuera del alcance eco
nómico de la Comunidad .. 

En el Plan General sus
pendido se destinaban 344 
Ha. a suelo de reserva urba
na, 36,4 a suelo forestal orde
nado, 26,4 a suelo rústico 
forestal y 963,9 a suelo rústi-
co agrícola. El gobienro autó
nomo ha declarado 685 hec
táreas como zona de elemen- ::: 

~~~~:~! ih~:t1~;:l!~ i_:,:·_l,1 

fondo por 1.650 de longitud, 
desde la caseta deis milicians '] 

~:!;~f:~;~y~·t,~J!it1
~ .,,, :.::,:!,,,_: 

Dentro de esta califica
ción sólo cabe edificar vivien
das unifamiliares cada 
100.000 metros, en la zona 
agrícola, casas con una ocu
pación máxima de 800 me
tros cuadrados, una altura 
limitada a los siete metros y a 
distancias mínimas de 20 me
tros entre retranques, debien
do adaptarse las construccio
nes al contorno paisajístico 1, 
en su estilo y en sus materia- ·· 
les de edificación. En la zona :f 
forestal la distancia entre ca- _ 'i,:., 

da casa debe ser de 200.000 
metros . 

El GOB, que ayer estaba 
todavía estudiando los docu
mentos gráficos, considera 
que el gobierno autónomo / 
tiene verdadera intención de 
dar la máxima protección a la 
zona de la Albufera -existe un 
proyecto de compra por parte 
del Estado- y que el paraje • 
preservado es un primer paso I 
~~f:~~~!a61!~ª N~lci~~!~t~~ 1

11, 

~:feJ!~:;!;}ig!~~~~:e;f ~ 1¡1: 

existen planes aprobados. k 
Con respecto a los de- \ 

~tErri::if :~;~~~0t~ l 
ger de Artá, pues afirman que ~~:r ~~ie3i~di~ah~u;~sa~~ :¡¡¡ __ ¡'¡_,_·. 

una línea rectilínea. • 



. _ . e as1s enc1a e pu li-
cei, · se cel bró ayer el pleno extraordinario 
convocado para la aprobación inicial del Plan 
General. Contra todo lo previsto, el consistorio 
decidió aplazar la misma hasta setiembre a 
petición de AP. Las argumentaciones del grupo 
municipal aliancista se centran en la falta de 
información de que ha sido objeto por parte de 
la mayoría socialista, y que no le permiten 

El aplazamiento trastoca las previsiones para la aprobación final. 

adoptar una postura definida so re aspecto 
técnicos del Plan. La propuesta de AP recibió el 
apoyo de la coalición UM-PDL por considera 
que el papel de una oposición debe basarse en 
la información. Pese a la urgencia con que 
Jaume Carbonero considera que debe aprobar
se inicialmente el Plan, la grupo socialista 
decidió aceptar la solicitud de la minoría. 

Aplazada, contra todo pronóstico, la 
aprobación del Plan de Urbanismo · 
ría basarse precisamente en 
la información. UM-PDL soli
citó también que el plazo de 
exposición pública fuera am
pliado a dos meses, porque 
no creía que en el mes de 
agosto fueran a presentarse 
muchas alegaciones. 

Pare Morey aclaró que la 
oposición planteada durante 
el anterior consistorio se refe
ría al avance por su carácter 
genérico, en el que no se 
fijaba el papel de la iniciativa 
privada ni los criterios para la 
determinación del suelo no 
urbanizable. Añadió que no 
podía equipararse la oposi
ción a un avance con la de la 
aprobación inicial del Plan. 

Después de estas inter
venciones, el Alcalde solicitó 
un receso para que la mayo
ría socialista tomara una deci
sión. Finalmente, Jaime Car
bonero reconoció que, preci
samente por el carácter parti
cipativo que se quería dar a la 
revisión del PGOU, no podían 
ser insensibles a la solicitud 

cabo la aprobación inicial del 
Plan y ·dada la necesidad de 
que se produzca un verdade-

. ro debate político, la mayoría 
socialista acordó aceptar el 
aplazamiento de la celebra-

Juan Faaeda: •SI INI 
se •laza, 1N1S 
senllremos 
UUllzados como 
comparsa» 

Célrbonero:•lnslsto 
en•los 
documentos 
estuvieron a 
dlsPOSlclón de AP• 

ción del_ pleno extraordinario 

debate que suscitó el aplaza
miento de la aprobación del 
Plan, Jaume Carbonero hizo 
una exposición escueta pero 
clara de los objetivos de la 
revisión, centrándose en la 
necesidad de adecuar el 
PGOU a la realidad urbanísti
ca y social de la ciudad. El 
Plan debía tener un carácter 
participativo, estudiando las 
propuestas por barrios y dedi
cando especial atención a la 
defensa del medio ambiente y 
la recuperación del casco 
antiguo. 

Por lo que se refiere a 
aspectos globales de la revi
sión, Carbonero resaltó que 
se trata de una actuación que 
está en la línea seguida por la 
mayoría de los municipios del 
Estado, como aplicación de la 
ley del suelo de 1975. 

En cuanto a los proble
mas que intenta resolver el 
Plan, son todos aquellos de
tectados en la fase de diag
nóstico, y se centran en fa 
conversió~ de los polígo_nos 

pletar la estructura viaria, so
bre todo en lo que afecta a la 
vía de cintura. En relación a 
este último punto, Carbonero 
recordó que la realidad urba
na de Palma es la única de 
naturaleza radiada de España 
y existen pocas comunicacio
nes entre barrios. Otra cues
tión de especial importancia 
que contempla el Plan es la 
de dar solución a la degrada
ción del medio ambiente y del 
casco antiQUO. 

Los cnterios objetivos del 
Plan General van en la línea 
de intentar el predominio del 
interés común frente al de 
particulares basándose en la 
utilización de tres criterios de 
clasificación del suelo, como 
urbanizable programado y no 
programado, y como suelo no 
urbanizable. En cuanto a la 
zonificación, el Plan divide a 
la ciudad en 13 sectores y un 
número importante de sub
zonas,. 

Carbonero resaltó el va
lor . positivo de los terre!"'os 



'dad de extinguir el inca 
Fotos: Lorenzo). 

Los del ..-vicio contra Incendios, en i,lena actividad. Al fondo puada aprwclane la residencia 
unitaria de "Son Dureta". 

Hace escasas semanas que ya se registró 
.un siniestro en el mismo lugar 

Incendio forestal en terréno!f de 
'Son Berga'eercanos_a.SqrfDureta 

Palma. (OM).- Poco 
antes de las cuatro de la 
tarde de ayer se originó un 
Incendio forestal en terre
no de "Son Berga " , situa• 
dos entre Génova y la resi
dencia sanitaria de "Son 
Dureta". En poco tiempo 
fueron varias . las hectáreas 
de pinar que resultaron 
destruidas por las llamas, 
pero afortunadamente el 
siniestro pudo ser domina
do por los servicios contra 
incendios del Ayuntamien
to de Calviá, personal de 
leona, Guardia Civil y el 
avión "Canadalr" del 43 
Grupo de las Fuerzas Aé
reas. 

En la extinción colabo-

• En un principio se temió pqr lds 
depósitos de-combustible 
de la residencia sanitaria 

ró . la favorable circunstan
cia de que amainó el vien
to. De haber tenido éste 
fuerza y se hubiera produ•· 
cido de poniente, hubiese 
habido grandes dificulta
des para poder sofocar las 
llamas, corriéndose el ries
go de que éstas se exten
dieran hacia Bellver y ha
cia la residencia sanitaria 
de la Seguridad Social, en 

cuyos alrededores, por lo 
visto, no existe ningún ti· 
po de cortafuefos, ni si
quiera en el lugar donde 
existen los depósitos de 
combustible. 

Hace escasas semanas 
·ya se produjo un incendio 
forestal en terrenos de 
"Son Berga", afectando 
igualmente a una buena 
porción de zona arbolada. 
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Peggy Templer es la 
representante en España 
de la Liga internacional 
para la protección de pri
mates, asociación ligada 
a otros grupos que persi
guen · idénticos intereses, · 
entre ellos ADENA. Vive 
en Cataluña desde hace 
cincuenta años donde tie
ne un depósito de chim
pancés que las autorida• 
des españolas han ido re
·quisando a los fotógrafos 
playeros. Este es el nego
cio que,en su afán de sal
var esta especie de prima
tes, la señora Templer es
tá intentando destruir. 

- ¿Por qué esta pasión 
por los chimpancés? · 

-El cltimpancé'es uno 
de los animales más inte
ligentes. Yo diría que 
hasta el primer año posee 
una capacidad superior a 
la de un niño, Jo que pasa 
que después se queda 
estancado. Por ' otra 
parte, es el ser que se 
asemeja más a la especie 
humana, y lo demuestra 
el hecho de que ya se ha
yan realizado transplan
tes de sangre c'on· resulta• 
dos bastante optimistas: 
la persona ha vivido hasta 
un periodo de tres meses. 
Tienen nuestra misma 
sangre. 

- ¿Es un animal en pe
riodo de extinción? 

-Sí, debe haber en el 
mundo unos ciento cin
cuenta mil chimpancés y 

· al ritmo con que están 
desapareciendo se puede 
decir que si en el año dos 
mil la especie humana ha 

a la 

"En Mallorca debe de ltaber unos veinte chfmpancls". 

'aumentado en la mitad 
de ·su número actual, los 
chimpancés habrán desa
parecido completamente. 
Hay que tener en cuenta 
también que viven hasta 
los t reinta y cinco años, 
pero sólo comienzan · a 
criar a los trece, por lo 
que cada hembra puede 
tener un máximo de 
cinco crías durante su 
vida. Cada una de ellas 
mama de · la madre du
rante cuatro años, y, · en 
este periodo, esta no está 
en celo. 

-Usted está lucllando pa
ra que el negocio de los fo. 
tógrafos playeros con 
chimpancés u otros ani
males desaparezca. ¿Cuál 
es la razón? 

-Bueno, éste es un 
negocio redondo en el 
que se dan unos benefi
cios de seis millones en 

un año (según el número 
de animales que se po
sea), trabajando cuatro 
meses. Esto, .lógicamente 
me tiene sin cuidado, 
pero lo que sí me preocu
pa son las calamidades 
que padecen los1 prima
tes. Cuando los fraen de 
Africa son bebés y lama
yoría mueren aptes de 
llegar. El mínimo que so
brevive, además de reci
bir . continuamente malos 
tratos por parte! de sus 

,._ amos, son eliminados a 
los cinco años porque no 
los pueden contrblar.Ex
cepto a las hembras que 
las drogan. 

.;.. ¿Cuántos chimpan
cés hay en Mallorca? 

-En Mallorca debe de 
haber unos veinte, ya que 

. ha disminuido con res
pecto al año anterior. En 

, España unos doscientos. 
Y espero que &lgan dis - 1 

minuyendo en lo que se 
refiere a su explotación~ 
Tanto el ministerio <l e! 
Interior, como diversos 
go bemadores chrjles con 
los que he hablado, así 
como ICONA y otras or
ganizaciones, están muy 
interesados en que esto 
ocurra. Porque da11a la 
afluencia de turismC>. Es
to ~lo pasa en España, 
y en el resto de Europa 
se está -orquestando una 
campaña muy fú.erte en 
contra de esta actividad 
tercermundista. 

Son t!llminado1 a l01 dnco ar1os. 
MARIOPONS 

Foto : T. MONSERRAT 
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En este . verano ,pai-·e: 
ce ser que la temporada 
propicia para la apari
ción de incendios, que 
en · otros ru1os se hal)ía 
iniciado en junio, 'se 
adelantó ·, ai' mes . de 
mayo, por esto mismo 
-los servicios , especiales ;' 
de ICO~A para la tem1• , 1 
pqrnda· 'de· -.verano-.._.ya. ··. • 
han iniciado numerosas , ,~ 
actuaciónes, , según ha ·· 
manifestado M¡1teo Cas- , 
tel16, jefe provincial de 
leona. ' 

- ¿Cuántos · incen
dios se han proclucido 
durante este corto pe-' 
riodo de verano? ' 

-Los incendios de • 
. bido al añp -tan · seco· 
que hemos padecido lle• 
van produciéndose des• 
de el mes de mayo, has-
ta ahora hemos sofoca-· 
do alrededor de 18 in• 
cendios con los cuales 
habrán , ardido unas 
3.000 hectáreas de te
ne.no, algunas de las 
cuales podrán ser recu- . ¡ 
peradas y otras no. 

-¿Qué servicios es
peciales dispone leona · 
para el verano? · 

•-Bueno, los disposi
tivos de segmidad son 
aumentados, se . incre~ 
menta la .vigilancia en. 
los parqµes y en los 
subparques con cuadri-
llas de retén. Además 
los servicios ele aviación 
van . á mandar un avión 
para el uso exclusivo de 
las Islas. -

:e- ¿Qu~ zonas son las 
mns propicias a la apari-

. ci6n de fuegos? 
-Las is.las más con

flictivas son Ibiza debí• 
do a su gran vegetación 
y algunos puntos con
cretos de Mallorca CO· 

mo Andratx, Calvia,· 
Pollensa, Alcudia, Artá 
y Manacor . Precisamen
te es en estas zonas 
donde se incrementa la 
vjgilanéia. 

J.M. 
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Una zona hímeda en peligro 

Mientras prolHeran obras Ilegales ·por todo el entorno se han comenzado a rellenar los estanques en varios puntos 

Comenzó la desécación de las salinas de Ibiza 
Palma, (Eduardo Jlmé

nez).- La paulatina deseca
ción de las salinas de Ibiza 
en las Inmediaciones de Es 
Cavallet y Platja d'En Bos
sa, y la proliferación de 
construcciones Ilegales en 
las partes altas y en todo el 
entorno de las cuadriculas 
salineras, están suponiendo 
una Ilegal operación especu: 
latlva sin antecedentes que, 
en muy pocos ai'los, podría 
acabar con la única zona 
húmeda de la Pitiusa mayor. 

MATUTES: 
"O AVIONES, 
O FLAMENCOS" 

Apoyando esta opera-

~ 
-W•·-•" ,..,. .. ~ 

ción especulativa se ha lan
zado una campana ante ele
vadas instancias de la Adml
nlstracl6n para exigir la de
secación de las Salinas en 
buena parte, aduciendo que 
"su poder de atracción para 
las aves migratOl'tas es un pe- FRAGA: EL PELIGRO 
ligro público, sobre todo DE LOS PAJAROS 
por la cercanía del aeropuer-
to de Ibiza, para un tráfico Casi los mismos argumen
anual de casi dos millones y tos repetía Manuel Fraga en 
medios de pasajeros". - un pleno del Congreso de 

los Diputados de 29 de abril 
El diputado Ibicenco de 1982, cuando seftalaba 

Abel. Matutes manifestó a · que en Ibiza debe haber un 
"I nformatlu Balear''; siendo equlllbrlo entre flamencos y 
senador de la anterior legls- turistas: "Porque, si no, 11• 
latura, que Ibiza tenía que 911ría a ocurrirla aquella sl
hac« una elección decisiva: tuaclón que describía Santo 
"o aviones o flamencos". Y Tom,s Moro en la Inglaterra 
anadló que "los flamencos de su tiempo, cuando dice 
no traen turistas". La cense- que las ovejas parecía que 
cuencla es clara para Matu- Iban a comerse· a tos ho,n. 
tes: sólo la desecación de las bres. Es decir -aclara Ma
Sallnas seria una garant(a nuel Fraga- está muy bien 
para evitar este "peligro pú- proteger a los peces y a los 
bl ico". flamencos, pero en definltl-

Las Alln• de Ibiza, en peligro 

va, la creación de miles de 
puestos de trabajo parece 
que debe ser todav,·a algo 
más importante". 

Fraga anadía que en el 
caso de que se aprobara un 
plan de preservación de las 
satinas de Ibiza "quedar(a 
el aeropuerto rodeado por el 
este, sur y oeste, por gran 
cantidad de aves qye perju
dicaría ~avemente el des
arrollo del aeropuerto". 

LA DESECACION 
HA COMENZADO 

A las numerosas urbani
zaciones, parcelaciones y 
construcciones clandestinas 

El diputado llegó a decir que, de preservarse las salinas, 

e ilegales que se han llevado 
a cabo y que se están reali
zando en la actualidad en las 
inmedfaclones de las salinas, 
hay que sumar la "deseca
ción de algunas salinas con 
nocturnidad", como nos 
han senalado fuentes de leo
na. 

El Ingeniero del Instituto, 
Eduardo Santamar(a, confir
mó a DM que "las salinas se 
esUn desecando de hecho. 
Cerca de la playa d'es Cava-
11,t -anadi6- apan,cen por 
la noche unos muros de tie
rra que dividen las salinas en 
cuatro y que, desputls, se 
van rellenando poco a poco 
con arena mediante vertidos 
de los camiones". Para el In-

se cerrarla el aeropuerto _. , .-

. , _Numerosos argumentos contra las oplniooes de _Matutes 
Palma; '(E.J.) . .....:. Mientras 

Matutes alarmaba a toda la 
población pltlusa con el po
sible cierre del aeropuerto 
en el caso de que prospe
rara la fórmula propuesta 
pa-a preservar las salinas, 
el director· del aeropuerto 
pltluso, Luis Reyes, mani
festó a DM que nunca ha 
habido problemas con las 
aves migratorias de las Sa
linas, ya que "no represen
tan ningún peligro". 

REYES: NO HAY 
NINGUN'J>ELIGRO 

presentado un peligro". 

GOB: EL P.SOE TIENE 
.AHORA LA OCÁSION 

Para el directivo del 
GOB, Xisco Avellá, más que 
Intereses por desecar hay In• 
tereses por urbanizar. Decir · 
que No aviones o flamen
cos" es reducir la cosa 
al absurdo porque unos y 
otros se complementan. El 
GOB mantiene, según sus 
estudios, que en. el caso de 
~resarvac:lón de · 1a zona no 
se va a producir una explo
sión demográfica de las aves. 

El director del aeropuer- "Podemos estar seguros 
to confirmó que en los -dice Avellá- que si se 
~ltlmos anos ha habido dos . aprobara la declaración de 
lheld.6ntes: uno de ellos P•aJe Natural no h~rfa 
.-:Un DC 9 de Iberia- tuvo •. que entrar en él cortando 
que abortar una sal Ida y el aire con la •pada para 

.. el otr.o -un chart.-- se •,_poder hacernos sitio entre 
. salló ui)os metros ·de. lá pis- las nubes de pájaros. Se 
ta. Pero los dos Inciden, _trata ,iftade- de un sis
tes -quet no acclde~tes...!.. ,, .tema kológl,co •en et- .que 

. fueron provocados por ga~· el . parámetró es . la "dlvenl· 
vlotas. dad de la fauna y no la 

"El único problema -di•. abundancia de una ,sola es
ce Luis Reyes al celebr.ar· los . pec:le, como puede pasar 
25 anos del aeropuerto pi- 41n Son Reus con las ga-
tluso-:- es la cercan(a de la vlotas que acuden a la 
costa y las gaviota,. Es basura". El GOB anade que 
cierto que no es l'!Ormal "ahora que· está en el po-
que un aeropuerto esté cer- der, el PSOE no tiene ex-
ca de una reserva de .aves, cusa para llevar adelante 
pero en Ibiza no hay pell- una fórmula para la protec-
gro. Jamás un flamenco ha clóll de las Salinas, que _su. 
provocado un Incidente ponen, un espacio de lnte-

• º un accidente. Creo que rés que sobrepasa el ámbl· 
no debe fom~ 1.a proll- to de las Islas". 
feraclón -de aves. c:sq de 
un aeropuerto pel'.O, las Sall- TRIAY: "lDELITO 

. n~. tal como han estado ECOLOGICO?". 
... hasta Íhora, nunca han re- El - somllsta Íuan Fran-

cisco Triay tuvo que de
fender en el Congreso de 
los · Diputados la propues
ta socialista de declara
ción de las salinas de Ibiza 
y Formentera como "paraje 
natural de interés nacional", 
que fue d«rotada por los 
votos de UCD y AP, actuan
do como ·· portavoces de 
estos grupos Francisco Ga
rí y Manuel Fraga. 

En aquella ocasión, Trlay 
senaló ~ún consta en el 
Diario de Sesiones- que 
Abel Matutes podr(a ha
ber comprado ·s.1 !nera Es
páftola, propietaria de 1as 
explot.Íclones de saf. La ·no
ticia ni fue confirmada ni 
desmentl.da. Ahora, Trlay 
seftala que· "tal . vez ha
br(a que· estudiar el ·caso 
de Las Salinas desde el 
punto de vista del nuevo 
delito ecológlco, tipificado 
en la reforma del Código 
Glvll" •. , 

UN INFORME 
CONTROVERTIDO 

,, 
Matutes apoyó todos sus 

argumentos magnificando 
un documento de la . Sub
secretaria de Aviación Ci
vil que seftalaba llt.-almen
te-, con fecha de 16'· de di
ciembre del 80, . respecto 
al plan de protección de 
Las Salinas "que -"no .. • 
aprec;la , nlnglln,, , Inconve
niente, por lo que respecta 
a ete Orpnlsn:lo A\rtóno
mo, para que se llave a, efec
to, siempre y a,Mtdo la Im
plantación del mismo no 

suponga un aumento con
siderable del tránsito de aves 
por la zona, lo cual podr(a 
suponer . un grave riesgo 
para las aeronaves en vue
lo". 

Sobre este Informe apro
batorio, Fraga conclu(a se
nalando que por el este, sur 
y oeste, el aeropuerto se 
ver(a rodeado totalmente 
por aves. Y Matutes alerta
ba con la poslbllldad de 
citm,'e del aeropuerto. 

MA YOL: NO HABRA 
PROLIFERACION 

Para el biólogo de leo
. na, Joan Mayol, la poslbl· 
, lldad dé' prolfferaclón de las 

aves en las Salinas es "prac
tlcamente Imposible porque 
no es un ecosistema de re
producción ni es capaz de 
sustentar aves por grandes 
temporadas". 

"Aviones y flamencos 
son totalmente compatible, 
"4ilce- pe>r'que son compa
tibles el desarrollo y la 
conservación. Sacrlflcarto 
todo a los aviones ser(a ma
tar la gallina de los huevos 
de oro". Lo que s( prolife
ran en Baleares son las ga
viotas, con una población 
calculada en poco menos de 
lits diez mil parejas. "Esto 
s( que es una población 

., Importante, aunque no alar
!'llante. Ademjs, los probl• 
mas ocasionados son esa

. .$0S a no ser en Mahón por 
la cercanla de los vwtede
ros". 

• Una gran operación inmobiliaria 
encubre las recomendaciones 
de "ahuyentar aves por seguridad 
de la navegación aérea" 

geniero de leona, la deseca
ción ha comenzado de for
ma muy notable en Es Ca• 
vallet, mientras que, en .las 
Inmediaciones de Platja 
d'En Bossa están ya prácti
camente desaparecidas. 

La técnica de desecación 
es siempre la misma: se cie
rra la entrada del agua, y en 
cada estanque, se colocan 
unos muros Intermedios 
que, después se van rellenan
do de arena. De esta forma, 
los estanques van desapare
ciendo. Es ya una zona toca
da, mortecina ..• Las Salinas 
de Ibiza tienen los d (as con
tados! según el Ingeniero de 
leona. 

PROLIFERACION 
DE OBRAS ILEGALES 

Mientras por una parte 
comienza esta desecación 
de las salinas, en todo el pe
ri"metro se esU.n llevando a 
cabo Infinidad de construc
ciones Ilegales, con o sin 

diante una operación en la 
que los accionistas de lbl• 
for S.A. tenfan ta misma 
proporción de acciones que 
en Salinera. lblfor fue cons
tituida para urbanizar la zo
na de la periferia de las Sa· 
linas, operación que están 
consiguiendo ampliamente 
en muchos puntos y que 
podri"a ampliarse en el caso 
de continuar la desecación 
de las salinas. , 
NUEVA OFENSIVA 
ANTE AEROPUERTOS 

Durante las recientes Jor
nadas Aeron~utlcas para Pe
riodistas, celebradas en Ma
drid, Sevilla y Salamanca, 
fuentes de Aeropuertos Na• 
clonales senalaron la exis
tencia de "Indicaciones o su• 
gerencias" para proceder 1 
la desecación de las salinas 
de lblza como "0nlca f6r
mula dllda para ahuyentar 
las aves migratorias" . . 

consentimiento del Ayun- MATUTES AMENAZA 
tamlento de San Jos4 que CON EL CIERRE 
no cuenta con plan general 
y qu_e ha dado licencias de Aunque no se nos Indicó 
dudoda legalidad. la procedencia de tales "su-

Esta I proliferación de gerencias" -que al parecer 
construcciones Ilegales fue proven{an de personas lnt. 
especialmente visible duran- resadas en manten& los (n-
te los dos últimos anos ante dices de seguridad del vecl-
la posibilidad de que las no aeropuerto, pero que po-
nuevas erecciones trajeran 'ddan ·ocultar otras lntenclo-
alres de ~ambl,o al Cqnsisto- nes especuladoras tmportan-
rlo y exigieran -la legalidad tes- se da ta circunstancia 
en todo tipo de construcclo- de que ·coinciden con las 
nes. De esta forma, surgle- realizadas por Matutes .re-
ron bloques de apartamen- · clenterñente ·en lás , que 1ñ
tos, torres, chalets en zonas · cluso alarmaba a la pobla• 
como Corp Mar(, Es Codolj, clón con la posibllldad de 
El Sabinar ••. Incluso destn1- cerrar el aeropuerto, como , 
yendo zo11as de dunas, co- · Indicaba . en eJ "Diario de 
mo ha sldi:, ampliamente de-. lblza" de 1 de mayo d,1 ano 
nunclado en el "Diario de pasado. 
lblza" .y que ha motivado El entonces senador sena-
expedientes por parte de laba que ºel aeropuerto se 
leona. halla amenazado de tal ma-

Pero nadie ha detenido nera que Incluso, de prospe-
las construcciones en la zo- rar esta ley (la de ttec:lara-
na · perteneciente a lblfor clón como parque natural) 
S.A. Estos I terrenos fueron podr(a haberse dado orden · 
~mprados a Salinera me- de cerrar el aeropuerto". _ J 

Según la nueva reforma 
_del Código Penal 

· Un Pf;JSlble delito ecológico 
cte· gran ·alcance ; .. · 

l.a dese(aclón paulatina y con nocturnldact de 
las Salinas podr(a ser un delito tipificado en el artícu
lo 34 7 bis a) de la r~orma del Código Penal que esta
blece la clausura temporal o definitiva de los estable
cimientos que provoquen problemas de tipo, ecol6gl-
co. . 

El Código Penal seftalá dlcü saric:lones , de 
50.000 a un millón de pesetas a los que realicen ver
tidos o emisiones en la atmósfera, el suelo, las aguas 
terrestres o marítimas "que pongan en peligro grave 
la salud de las persons o puedan perjudicar gravemen
te las condiciones de la vida anlmal, bosques, espacios 
naturales o plantaciones útiles" •. Las penas son ,ensi
blemente superiores cuando originan un d.terloro ; 
·1rreverslble o catastr6flco del medio ambiente o cuan- · 
do se deso~can 6rdenes de la autoridad adminis-
trativa. . 

Esta reforma del ,Código Penal que Incluye el "deli
to ecoí6glco" fue publicada en el BOE del pasacSo'.2-7 
de Junio. . ., · 



Ayer, con las instalaciones totalmente remozadas ... 

El campamento de <<La Victoria>> 
Toni Terrasa 

Con la llegada del verano sentimos también 
cercana la fecha del campamento, esta fecha 
que preparamos con ilusiO'n y con deseos de qui
tarnos las caretas de orgullo y egoísmo, descu
briendo a los chavales acampados, los valores 
que nos ofrece la madre naturaleza. 

El campamento es una buena ocasión para 
encontrarnos con nuevos amigos, con nuevos 
paisajes, nuevas gentes, nuevos monitores, nue
vas inquietudes y como no, algunos pequenos 
problemas. 

1 de julio, 
1011 campamento11 

El campamento es tam
bién una agradable ocasión 
para comprometer a los pa
dres en la tarea educativa. 
ya que el niño o la niña po
drán desarrollar las ense
ñanzas que durante la eta
pa escolar y familiar hayan 
recibido. El campamento es 

el resultado de la puesta a 
punto del chaval . ya que 
tendrá que plantearse nue
vas situaciones fuera de los 
consejos paternales. El ni
ño es el verdadero protago
nista del campamento, la 
ciudad de lona es su propia 
ciudad. con una suma de 
valores que la ciudad coti
diana no puede ofrecerle. 

Ayer viernes. la Victoria-

• Trescientos 
acampados 
de colegios 
y del 
Ajuntament 
de Palma, 
son los 
habitantes 
de esta 
ciudad 
de lona 

Alcud ia. zona campamen
tal. se fue animando de ni
ños y niñas. que con sus 
mochilas. su saco de dor
niir y sus ganas de aventu
ra. iban llegando a las dife
rentes zonas campamenta
les. Estos chavales van a 
convivi r durante unos días 
en tiendas de campaña. 
convivirán unos días en 
contacto directo con la na- · 
turaleza. con su propio 
mundo. 

Este primér día de Julio. 
el colegio de Montesión. el 
Ayuntamiento de Palma. 
los campos de trabajo y un 
colegio nacional también 
de Palma. han sido los que 
han estrenado el primer 
turno campamental. 

Un notable 
para el Con11ell 
General 
Interin11ular 

«Baleares» estuvo pre
sente a la llegada de los 
acampados a «La Victoria» . 
momentos antes pudimos 
comprobar que los servi
cios técnicos del campa
mento habían dejado a 
punto las instalaciones de 
aseos. cocinas. instalacio
nes sanitarias y la zona ba
se del campamento en per
fecto estado de «revista» . 
Hemos de destacar que el 
reciente incendio había de
jado las instalaciones co
rrespondientes a los aseos 
en lamentable estado. ayer 
pudimos ver. que dichas 

instalaciones estaban total
mente remozadas. En esta 
rapidez en arreglar los pro
blemas técnicos no estába
mos acostumbrados en las 
pasadas ediciones. Espera
mos que el nuevo gobierno 
autonómico y los hombres 
que lo forman siei:itan 
«amor» hacia estas instala
ciones. por la que miles de 
niños y niñas deberán pa
sar durante este verano. 
Confiamos que así sea. ya 
-lo repito- durante el 
Gobierno de UCD. se notó 
la falta de interés cara a es
ta área de la juventud, sim
plemente unos funciona
rios. tuvieron que defender 
unas instalaciones con mu
chos años de historia, 
mientras que los responsa-

1 

bles de la política de cultu-
ra. arrinconaban a los cam
pamentos a una simple ac
t ividad económica . sin 
prestarles la menor aten
ción. 

Hoy parece que este 
sombrío horizonte se des
peja y los nuevos responsa
bles de la política cultural 
de Gobierno autonóm ico, 
relanzan unas instalacio
nes. orgullo en el ambiente 
campamental de la isla. 

Simplemente podemos 
decir que la confianza. de 
los padres de los acampa
dos que, las instalaciones 
merecen nuestro NOTA
BLE. esperemos que al final 
de la campaña podamos 
dar el sobresalieme. 



«Se debe dar un prudente plazo 
a la Comunidad Autónoma» 

CAED en contra 
de urgir la 
suspensión de 
planeamientos en 
espacios naturale~ 

R.M. 

Mientras que por una parte -GOB, PSM- ae ha 
urgido la aprobación definitiva de 111 normaa subsi
diarias que suspenden varios planes urbanl1tico1 que 
afectan a varios 11pacio1 naturales de Baleares, la 
Comisión de Urbanismo de CAEB ha puntualizado 
que aunque considera indispensable habilitar todaa 
las medidas necesariaa para proteger los espacio, 
naturales «pero dentro de una planificación-general y 
un adecuado estudio en cada caao». se debe dar un 
prudente plazo a la recién constituida Comunidad 
Autónoma para que proceda a un estudio en profun
didad de las mencionadaa normaa 1ub1idiari11, y 
pueda resolver sin presiones de ningún género el te
ma, revisando si II preciso cualquier situación que no 
se ajuste a derecho. 

Al\ade CAEB que fijar la fecha del 24 de agosto 
para que se aprueben 111 normaa 1ubsidiari11 que ha
gan definitiva la suspensión, es una herencia de la 
anterior Consellerla de Ordenación del Territorio «ex
temporénea e inoportuna que deja a la nueva Comu
nidad Autónoma sin posibilidades de reviJarlaa, 
cuando en buena lógica deberla haber efectuado un 
profundo estudio sobre 111 mismaa». 

Finalmente opine CAEB que la conservación de la 
naturaleza no debe conllevar una aprobación de ac
tos administrativos que no se ajusten plenamente a 
derecho y, que pueden crear inseguridad jurldica, o 
de los que se deriven unas indemnizaciones que la 
Administración no pueda soportar. 
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Cala Pí, muchos se dedican a 
ensuciar las aguas 

1 

Urge la construcción de la escalera de bajada a la playa 
GARA 

De un tiempo a esta parte. ha sido frecuente, en la 
prensa de la isla y también, como no, en la de Llucmajor, 
el triste tema de las basuras que, desde hace tiempo, en
sucian la bella Cala. Hay que distinguir las basuras flotan
tes. que se mueven a favor del aire y de las corrientes, que 
llegan hasta la misma playa de El Arenal. incluso por las 
noticias que tenemos. esos plásticos y botellas alcanzan a 
la isla de Cabrera. 

Y. por supuesto. en Ca
brera no hay gente suficien
te para producir semejante 
caotidad de porquería. por 
lo que hemos de creer que 
estos desperdicios son tira
dos al mar. en cualquier 
punto de la costa mallor
quina. corriendo a cargo de 
las corrientes marinas el 
trasladarlos de un lugar a 
otro. Por tanto sólo nos va
mos a referir a las basuras 
del interior de la cala. 
Quien mejor no puede ha
blar del tema es nuestro 
amigo Miguel Cardell Cla
dera. recientemente elegi
do alcalde de Barrio de Ca
la Pi. Vallgornera y Es Pas. 

-Miguel ¿quién ensu
cia Cala Pi? . ¿ De donde sa
le tanta basura? . 

Hasta hace poco. es po
sible que algún vecino tira
ra la bolsa de basura al 

mar. Ahora . desde principio 
de año. tenemos un camión 
que. tres veces por sema
na. recoge los desperdicios. 
casa por casa. Creo since
ramente que a los vecinos. 
les resulta ·más práctico de
jar la bolsa en el portal de 
su casa que deshacerse de 
ella caminando hasta el 
acantilado y tirarla al mar. 
Para mf. es más práctico lo 
primero. Ahora la playa es
tá limpia . 

Los que ensucian Cala Pi 
son esos yates. barcas de 
recreo y canoas que apro
vechan su estancia aquí pa
ra hacer limpieza de senti
nas. tiran las basuras de a 
bordo. las sobras de la co
mida. botellas y plásticos 
que después la corriente 
lleva hasta la orilla . Claro 
que siempre existen ejem
plares excepcio~es. El pro-

blema no es de taita de lim
pieza. radica en que hay 
muchos que contr ibuyen a 
ensuciar. Cualquiera puede 
observar que la boca de la 
cala es muy estrecha. lo 
cual hace que el agua se 
renueve de tarde entarde. 

-Aparte de lo que he
mos estado hablando¿tiene 
Cala Pi algún otro proble
ma? 

¿-Tenemos mucha ro
turas en la tuberías de 
agua . Son de plástico y las 
raíces las rompen con faci 
lidad y muy a menudo. lo 
cual provoca escasez con 
relativa frecuencia. Debo 
hace notar que la falta de 
agua es por roturas que se 
producen. los pozos dan 
agua más que suficiente 
para el consumo. 

Un problema grave es la 
escalera de bajada a la ca
la. su tramo final está hun
dido y en su parte superior 
no fue terminada y consti 
tuye un auténtico peligro. 
especialmente para las per
sonas de edad o que vayan 
cargaqas. Esta escalera de
be llegar hasta el nivel de la 
cal le. Deben construirse los 
peldaños y rellanos sufi-

cientes para que se pueda 
llegar. incluso los coches. 
con facilidad y sin peligro. 
Ahora existen unas rampas 
muy empinadas. con tierra 
y gravilla. además de rocas 
resbaladizas. que hace sea 
muy fácil un traspiés y caer
se. Ha habido ya demasia
dos accidentes de este ti
po: se trata de una escalera 
transitada y por lo tanto de 
arreglo inmediato. Urge ha
cerlo . 

Igualmente uno se da 
cuenta del mal estado de la 
carretera : desde la. entrada 
hasta la torre. es todo un 
bache. precisa de un arre
glo urg~nte. 

-Para terminar. hábla
me de la torre de señales,¿
se restaura o no? 

-Existe un proyecto de 
restauración. entregado ha
ce tiempo y me consta que 
lo aprobaron. Los progra
mas políticos de Llucmajor 
coincidían en la necesidad 
urgente de restaurarla . 
Considero que podemos 
dar la cosa por hecha. Se 
cerrará y se iluminará. 

Gracias am igo Miguel . 
esperamos que así sea . 
Menudo trabajo para el 
nuevo Consistorio. 
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Unió Mallorquina votó con la izquierda en el Pleno del Consell Insular de Mallorca 

Los espacios naturales 
Mallorca no serán urbanizados 
• (De nuestra Redacción , por M.a LUZ GARCfA).- Tres puntos del 
,, r,¡ en del día , en las sesiones extraordinaria y ordinaria del pleno del 
C insell Insular de ivlallorca. celebrado en la mañana de ayer; originaron 
la polémica entre los consellers de los diferentes grupos políticos, si bien 
puede afirmarse que la decisión mas importante fue la de aprobar defini
tivamente la suspensión de los planeamientos de los espacios naturales 
de Mallorca, en la que U.M. votó con la izquierda. 

En principio se llevó a 
cabo la sesión extraordina
ria , con siete puntos. Los 
seis primeros -ré~imen de 
sesiones del plend y de la 
comisión de gobierno. co
municación del Decreto de 
la Presidencia en el que 
se designa vicepresidente 
del Consell Insular de 
Mallorca, organización y 
composición de las comi
siones inform ativas, pro
puesta de adscripción de 
los consellers en las dife
rentes comisiones informa
tivas y comunicación del 
Decreto de la Presidencia 
en el que se designan dele
gados de la Presidencia 
en los distintos centros del 
Consell Insular- pasaron 
sin ningún problema, 
mientras que el séptimo, 
relativo a la propuesta de 
designación de represen
tantes de este Consell en 
otras entidades, túvo ma
yores dificultades, siendo 
:mmbado al final con 17 
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mayoría reducir a la opo-
sición. · 

ESPACIOS NATURALES 
DE MALLORCA 

Inmediatamente dio co
mienzo la sesión ordinaria, 
con un punto importante, 
el relativo a la moción del 
PSM en relación con las 
suspensiones de planea
miento de los espacios na
turales de Mallorca. 

Como es lógico tomó la 
palabra Sebastia Serra, en 
nombre del PSM, para de
fender este punto, asegu
rando que "dado que el 
Consell Executiu del Con
sell General Interinsular, el 
24 de febrero de 1983, 
suspendió los planeamien
tos de una serie de espa
cios naturales y para que 
se apruebe definitivamente, 
antes del 14 de agosto, 
fecha en la que han de 
estar aprobadas las normas 
subsidiarias complementa-
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del término de Llucmajor; 
Sa Dragonera, del término 
de Andratx ; S' Albufereta 
y la Victoria, del término 
de Alcudia y S'Albufera 
de Muro, si bien destacaría 
a continuación, que por un 
error no se había incluido 
la zona de Es Trenc, pero 
pensaba que estaba subsa
nado al figurar en el Bole
tín Oficial. Insistió en que 
pedía una votación en con
ciencia y no de intereses, 
ya que sabía que algunas 
zonas eran particularmente 
conflictivas, como Sa Dra
gonera o Es Trenc. 

INSISTIR EN QUE SE 
HAGA 

Por su parte José María 
Lafuente, de Unión Ma
llorquina, aseguró que es
taban de acuerdo en insistir 
en que se aprobarán estas 
.normas, porque aunque 
existe la posibilidad de sus
pender los planeamientos, 
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BALEARES 
• Martes. 5 julio 

Ayer, dos, plenos del Consell de MaHorca 

UM 
. , 

romp10 su 
A.M .T. 

El grupo de consellers UM-PDL votó ayer a favor de la 
moción presentada por el PSM sobre «suspensión de pla
neamientos de espacios naturales». en el Pleno que cele
bró el Consell Insular de Mallorca, rompiendo asl el «apo
yo continuado» al grupo aliancista, (que se abstuvo en la 
votación) . 

Previamente. y en el Ple
no extraordinario celebrado 
con anterioridad .- el porta
voz de UM . José Mª La
fuente anunció esta inten
ción de voto. aprovechando 
una intervención del porta
voz socialista. Félix Pons. 
en torno a las designacio
nes y adscripc iones de con
sellers a la entidades de
pendientes del Consell y 
que a su entender al recaer 
todas ellas en miembros de 
los grupos U M y AP. «evi
denciaban que existe -di
jo- un pacto de gobierno 
de derechas». 

Primer debate 

los diversos organismos co
mo la Com isión Prov incial 
de Urbanismo. etc .. vota
ción que registró los votos 
favorables de AP-U M ( 17) 
los votos en contra del 
PSOE (9 ). y la abstención 
de los dos conse!lers del 
PSM. 

Los anteriores puntos 
aprobados. se referían a la 
designación del vice-presi
dente del CI M. de los pres i
dentes de las Comisiones 
Informativas. o a su propia 
composición y asignación 
de vocales. así como los 
delegados en otros centros. 
todo ello de acuerdo con lo 
publicado días atrás. 

Y en este sentido Pons '-UM contra AP 
reclamó una publicidad pa- • 
ra el contenido del pacto El apoyo de U M a la mo-
AP-U M. al tiempo que un ción del PSM . que contó 
conocimiento de «hacia con los votos también del 
donde se quiere impulsar el grupo social ista. como se-
CIM». y que los designados gundo punto del orden del 
«rindan cuentas e informen día del pleno extraord ina-
periódicamente al Pleno de ria. celebrado inmediata-
su gestión». El portavoz de mente después. consiguió. 
U M iron izó por su parte so- de acuerdo con el escrito. 
bre las peticiones socialis- que el CIM «sol icite al go-
tas alud iendo al pacto en el bierno de la Comunidad 
anterior consistorio de Pal- Autónoma la aprobación 
ma. al tiempo que con res- definitiva de ljiS)J:fT,@;~?: 
pecto al actual : «aquí no· ~ e; de les ~- 'L __ s 
llegaremos a la reducción 1{ los @§PaGÍPS oarwales 
de salarios de la oposi- de Mailgwa se21'1P el Bo-
ción». leti n Oficial de la Provinc ia 

Esta primera pugna de del pasado 7 de mayo» . 
las varias que registrarían La propuesta. defendida 
las dos sesiones consecuti - por el portavoz del PSM . 
vas. se sa ldaría con una in- Serra . debía incluir tam
tervención del pres idente bién. de acuerdo con lo es
Albertí en torno a que lo tablecido en el Boletín cita
«prioritario es la eficacia» . do. las zonas de «Es Trenc» 
su negat iva a descubrir po- y «Es Salobrar». no determi
sibles conten idos de aquel nadas «por error mecano
pacto y una répl ica del por- gráfico - dijo- en la m'o
tavoz socialista precisando ción». Lafuente. por UM . 
que «hay distintas concep- anunció la intenc ión del vo
ciones acerca de la efica- to favo rable. mientras que 
cia». después se pasaría a el vice-presidente del Con
la votación del punto con- sell y portavoz del grupo 
flictivo. el séptimo del or- al iancista . Juan Verger. 
den .del día (los anteriores diría que mientras varias de 
se habían aprobado por las zonas que incluidas en 
asent imiento) . Se refería a la pro puesta «tienen ya las 
las designaciones de repre- normas complementarias 
sentantes ·del Consell en en orden a la suspensión». 

eso no ocurría en los casos 
de Es Trenc-Salobrar y Dra
gonera. Sobre el pr imero. 
señaló que si se obtenía fi 
nalmente la suspensión de 
posibles urbanizaciones. se 
debía arbitrar tamb ién 
«algún tipo de subvencio
nes para el Ayuntam iento 
de Campos y como com
pensación». En cuanto a la 
Dragonera : «no podemos 
olvidar que t iene un plan 
parcial aprobado». y pidió 
que el Estado. a través del 
ICONA. en todo caso com
prará la isla . para term inar 
con el problema «y siempre 
indemnizando los legítimos 
intereses privados». porque 
«hay en la Dragonera inte
reses privados que un. Esta
do de Derecho no se puede 
saltar». 

Se le recordó a Verger y 
en este último sentido que 
«aplicar un artículo de la 
Ley del Suelo no es ir en 
contra del Estado de Dere
cho». mientras el aludido. 
ya en pleno debate. pedía 
«realismo». para llegarse fi 
nalmente a una votación 
previa sobre el caso de la 
Dragonera que registraría 
la abstención del grupo 
aliancista y los votos favo
rables y conjuntos a la sus
pensión del planeamiento. 
de los partidos PSOE. UM y 
PSM . 

Antes de pasar a la se
gunda votación en torno a 
los restantes «espacios na
turales» el debate por unos 
minutos se refirió a si se in
cluía entre el los a «Es 

. Trenc-Salobrar» . no especi
ficados en el texto presen
tado por el PSM y por aquel 
error. acudiendo finalmente 
a la opinión de los letrados 
del Consell presentes en la 
cámara. que dictam inarían 
que se daba por obvia la in
clusión . De nuevo. la vota
ción registró el mismo re
su ltado. es decir el voto 
conjunto de PSOE-PSM
U M. frente a la abstención 
al iancista. ~ 

Debate final 

También confl ict ivo el 
último punto sobre el nom
bramiento de un adjunto a 
Presidencia como «funcio
nario de empleo». Aquí el 
representante al iancista se 

apoyo 

«sacó la espina» de 
manifestando parecidas re
ticencias a las expresadas 
por el conseller socialista 
José Luis Martín. que tildó 
la propuesta de «ambigua y 
sin concreción de funcio
nes a desarrollar». 

El prop io presidente de
fendería la propuesta expli
cando -a petición socialis
ta- que las funciones re
servadas a ese nombra
miento (que recae según ya 
publicábamos en el miem
bro de UM . Santiago Coll. 
serían las de ejecutor de ta
reas de la Presidencia y en 
cuanto se reserva la ges
tión del Hospital General. 
etc .. sin que se le pudiera 
atribu ir funciones políticas 
y si meramente administra
tivas.· 

El debate sobre este 
punta y a partir de ahí se 
llevaría entre la presidencia 
y el portavoz socialista Félix 
Pons. Albert! recordaría que 
era al parecer problemático 
este nombramiento de un 
ún ico funcionario . mientras 
el PSOE en otro lugar. (alu
diendo al Ayu ntam iento de 
Pa lma)». nombra 50. sin 
explicar cual serán sus fun
ciones». Pons insistió en 
que se determinarán las ta
reas. si admin istrativas o 
políticas. Finalmente la vo
tación registró los votos fa
vorables de AP y UM. que 
sumarían los soficientes 
( 1 7) péfra la exigida ma
yoría absoluta . 

(Foto Juariet) 

a AP 



Proposición de ley presentada 
por los socialistas 
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El grupo parlamentario de la FSB-PSOE p~~s~~;ó 1 
ayer una proposición de ley en la Mesa del · Parla- Jt 
ment para la declaración de «paraje natural protegí- ,., 
do» la zona de Ses Sa lines de Ibiza. li 

Fél ix Pons. portavoz del grupo. confirmó la noti- ¡ 
cia e indicó que «hemos solicitado el trámite de ur- ,,, 
gencia » al tiempo que se reserva el grupo la posibi- (::_'._, 
lidad de solicitar un pleno extraordinario de la Cá , K 

'i mara autonómica · para debatir la cuestión e inde-
~ t, pendientemente de lo que decida el «govern autó-

nom» que t iene un plazo de quince dlas para pro- lli 
nunciarse. 1 1 Ante el congreso 

·1-' El grupo socialista solicitará la sesión extraordi-
naria a tenor de los próx imos acontecimientos que 
puedan desarrollarse en Ses Sa lines. en el sentido 

U de si «continúa la desecación» y según la postura 
i que adopte el Ayuntamiento de San José y el pra-l pio Consell Insular. d'Eivissa-Formentera precisarla 1,. 

í1 Félix Pons qu ien subrayarla que la simple petición 
ij de su grupo de la citada sesión extraordinaria. de 

acuerdo con el Estatut. puede determinar su cele-
bración. . 

La proposición de ley sobre declaración de paraje 
natural de Ses Salines de Ibiza se acoge al art. 28-2 
del texto estatutario que establece proposiciones 

• de ley. presentarla·s a la Mesa del Congreso de los 
Diputados. encargados de defenderlas. de confor
midad con lo que permite el art. 87 ! 2 de la Consti
tuc ión» . Es decir. y de acuerdo con el citado artlcu-

~ 

tl:i ·10. de ser aprobada esa proposición de ley por el 
•" Parlament de las Islas. se tramitarla ante la Mesa 
t del Congreso delegando ante la Cámara «un máxi -

mo de tres miembros (diputados) de la Asamblea .¡; 
,. encargados de su defensa» . 
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Presentado por al grupo socl1llst1 

Proposición de ley para 
proteger • •ses Sallnis'' de 
Eivissa-Formentera 

(De nuestra Redacc
ción, por Ma. LUZ GAR
CIA).- En la mañana de 
ayer el grupo socialista 
del Parlamento Autóno
mo presentó al Gobierno 
de las .islas una proposi
ción de ley para la pro
tección de la zona de Ses 
Salines de Ibiza-Formen
tera. 

Con esta proposición 
lo que se pretende -en 
palabras de Félix Pons
es conseguir un régimen 
jurídico especial que ga
rantice la conservación 
de este espacio, para 
mantener su flora, su fau
na y su vegetación, así 
como sus valores arqueo
lógicos y paisajísticos. 

"Es preciso -diría
delimitar las zonas, pro
hibiendo todo lo que al
tere el eco-sistema de es-

. te paisaje natural, ya que 
las noticias últimas que 
hemos recibido son muy 
alarmantes" . 

UN CASO CLARO 
DE DELITO 

Precisamente este te
ma ha sido denunciado 
repetidamente por las 
ediciones de ULTIMA 
HORA-Ibiza, donde se 
puso de manifiesto que ' 
una operación inmobilia
ria de grandes proporcio
nes se encubría con el 
motivo de "ahuyentar 
aves por motivos de segu
ridad aérea", es más, el 
inicio de la desecación 
de Ses Salines parece 
confirmar esta teoría. 

Igualmente señalar 
que el propio Matutes 
apuntaba que si este es
pacio era declarado par
que natural, se corría el 
peligro de cerrar el aero
puerto, por lo que hay 
quien piensa que el ibi
·cenco está detrás de estas 
operaciones inmobilia
rias. 



Podrá cazarse el conejo, sin 
perros, a partir del 17 de julio 

Publicada la Orden 
de Vedas para· 
la temporada 83-84 

Palma. (Dam,án Cau
bet).- El Bolet(n Oficial 
del Estado de fecha 22 
de los corrientes publica
ba una orden del Ministe
rio de Agricultur·a por la 
que se fijan los peri'odos 
hábiles de caza en todo 
el territorio nacional, asi' 
como las vedas especiales 
que se establecen o- pro
rrogan para la tem por a
da cinegética 83-84 en 
distintas zonas o provin
cias, entre ellas Balea res. 

Ciñéndonos a Mallor
ca, hay que decir de en
trada que, derogada la 
ley de enero de 1971 por 
la que se autorizaba la ca
za del conejo, sin perros, 
en los cotos a partir de 
mediados de junio, lo 
más importante"para los 
cazadores · insulares era 
saber que hab(a decidido 
el !CONA, previa consul
ta al Consejo Provincial 
de Caza, con respecto a 
la caza del conejo esta 
temporada en la que por 
cierto la sequía ha puesto 
de nuevo en el plano de 
la máxima actualidad la 
cuestión del descaste, en 
verano, de estos roedores 
que por otra parte pade
cen un año más la tremen
da epizootia de la mixo
matosis, causando, por 
otra parte, graves perjui
cios a una agricultura in
sular este año muy diez
mada por la falta de llu
vias. 

LA CAZA DEL TORDO 
PODRA SER 
PRORROGADA 

Pues bien, el -per(odo 
hábil de caza menor en 
general, excepto el cone
jo, será el comprendido 
entre el cuarto domingo 
de septiembre y el ú !ti
mo domingo de enero 
para la isla de Mallorca. 

El periodo hábil de 
caza de los tordos, es
torninos y zorzales po
drá ser prorrogado, tan
to en Mallorca como en 
Menorca hasta el primer 
domingo de marzo. Se 
trata de una noticia que 
sin duda alegrará mucho 
especialmente, a los caza
dores de "col!" siempre 
y cuando lleguen a las is
las un buen contingente 
de estas aves, circunstan
cia que no viene produ
ciéndose en los últimos 
años. 

Por lo que respecta a 
la media veda, el per(odo 
hábil comenzará en Ma
llorca el 15 de aoosto. A 

part II de este d (a- y hasta 
la fecha de apertura de la 
caía menor en general, la 
caza de la codorniz, tór
tola y paloma torcaz, as( 
como la del conejo y cór- _ 
vicios queda limitada a 
los miércoles, jueves, sá
bados, domingos y festi
vos de carácter nac ional. 

EL CONEJO, SIN 
PERROS, A PARTIR 
DEL 17 DE JULIO 

Y volviendo al conejo, 
que como deci'amos al 
principio es lo que más· 
interesa en estos momen
tos no sólo a los cazado
res, sino también a los 
agricultores, el Orden de 
Vedas 83-84 señala que 
en la isla de Mallorca el 
periodo hábil de caza de 
esta especie, con armas 
de fuego y perros de ras
treo y persecución, será 
el comprendido entre el 
15 de agosto y el primer 
domingo de enero. 

Asim ismo podrá ca
zarse el con!)jo, exclusiva
mente con perros poden
cos, pero sin armas de 
fuego, los miércoles, sá
bados, domingos y festi
vos de carácter nacional, 
del per(odo comprendido 
entre el 17 de julio y el 
14 de agosto, o solamen
te con escopeta -la mo
da I idad de acecho o 
"aguait"- durante el mis
mo pert'odo. 

Por _lo que respecta ·a 
las aves acuáticas, el pe
ri'odo hábil para cazarlas 
será el comprendido en
tre el cuarto domingo de 
septiembre y el tercer do
mingo de febrero para la 
isla de Mallorca. 

Un año más queda pro
hibida la caza de la liebre 
en todas las islas del archi
piélago y en toda clase de 
terrenos, salvo aquellos 
sometidos a régimen ci
negético especial. 

Se prohibe asimismo, 
la caza en todo el archi
piélago del alcaraván o 
"sibil-lÍ", una veda esta 
que no deja de ser curio
sa, habida cuenta la abun
dancia de estas aves en 
casi todas las coma rcas 
mallorquinas. Se trata, 
además, de una especie 
cinegética muy poco apre
ciada por los cazadores 
por cuanto su carne es su
mamente vulgar y por 
otra parte su caza no tie
ne nada de peculiar. 
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Intentan conseguir la degradación de un conjunto urbano natural 

El GOB presenta un plan para evitar 
la degradación de Formentera 1 

Formentera (P. Matilla).
Con el fin de que sirva para 
iniciar un debate y a la vez 
concienciarso bre el tema, el 
G rup Balear d'Ornitologia 
ha emprendido una tarea de 
d ivulgación y reconocimien-

. to de . la c11es t ión urbanística 
f undamentalmente a través 
d e un exhaustivo estudio y 
del programa de difusión 
que vienen rea !izando .entre 
entidades cultura les y parti
cu lares que tienen una espe
c ial relación con el t ema, 
además de tener previstos 
actos poi íticos a realizar en 
breve, que contaran con es
pecialistas y técnicos en la 
materia que ayudaran a di
vulgar y tener más exacta 
noción del urbanismo, eje 
de la vida en la comunidad 
de F armen ter a. 

DEFINIRSE 

Para el GOB de Formen
tera es primordial definirse, 
marcarse un objetivo con 
u nas metas concretas, es de
cir elaborar un planeamien
to, al igual que otros grupos 
preocupados por la ecología 
a nivel pitiuso como pueda 
se r el GEN de Ibiza, los eco
logistas de Formentera agru
pados entorno al GOB op
tan por el progreso equili
brado por el progreso equili
brado entre el hombre y su 
entorno, natura l en lugar de 
un desa rrollo de carácter sal
vaje y que conduce en más o 
menos tiempo el caos; así 
man ifiesta n: "En primer lu
gar es ineludible la crea
ción de un plan qu e defien
da la is la de su degradación, 
debiendo tenerse presente a 
nuestro juicio, que las medi
das concre tas que se inclu
yan en el plan procuren ar
monizar el derecho de los 
part iculares y los derec hos 
colectivos, es decir q ue si 
bien es necesario qu e se pro
curen las medidas necesarias 
para que los particu lares 
puedan construirse sus v i
v iendas"'pensa mo s que se de
ben articu lar normas que pa
rJ le lamente salvaguarden 
aquellDs lugares con un in
terés ·específico, de una ex
cesiva aglomeración de cons
trucciones y por ú ltimo es 

:1#8 
al• ~ 

,.,. 

La infraestructura debe tener un planeamiento global para toda la 
isla. 

•Denuncian la falta 
de infraestructura 
y equipamientos 

de nuestro parecer que la 
planificación debe definir 
sin amb igüedades una formJ 
de progreso que asegu 1 e el 
c:esarro llo económico, que 
en el caso concreto significa 
qu e se mejore la oferta que 
se hace al turism o para que 
este siga acudiendo a la isla, 
todos sabemos que siguien
do por el camino que últi
mamente se lleva, en pocos 
años se habran agotado las 
posibilidades, esta muy 
claro que ya se ha tocado te
cho". 

POSIBILIDAD ES 

Para· este joveñ grupo 
ecologista con apenas dos 
meses de vida y muchas ga
nas de encontrar soluciones 
a los problemas que más allá 
del espacio diario tienen una 
trascendencia solo vislum
brada en un próximo futuro 
la so lución no es difícil, ya 
esta estudiada "Las perspec
tivás turísticas para este año 
no son muy halagüeñas y al 
parecer estamos en trance 
de perder parte del "mer
cado exterior, dado que 
Formentera está empezando 
a no ser atractiva o a serlo 
en menor med ida que otros 
luga res que nos hacen com
petencia en este campo, y 
esto ha sido debido funda
mepta lmen te por la degra
dación del medio ambiente, 

además de la fa lta de infra
estruct ura y equ ipamento s 
(agua corriente, luz, aguas 
residua les, etc .. . ) q ue sufri
mos, ya no es F orme nt era 
uno de los lugares p referidos 

·para el turismo en el Medi 
terráneo, nosotros estamos 
convencidos de que puede y 
debe intentarse recuperar el 
terreno perdido". 

La siguien te p regunta 
seria -añaden- como corre
gir esto, los mie mbros del 
GOB hemos exa mi nado al
gunos proyectos existentes, 
tras de lo cua l creemos que 
el proyecto de Normas Sub
sidiarias del equipo de Xa
vier rv,agriña, encargado por 
el anterior Ayuntamiento, y 
hasta la fecha no puesto en 
práctica, es un plan serio, 
minucioso y cumple todos 
los ~equisitos expuestos 
anteriormente de forma re
sumida, y con el que se con
seguiría un conjunto de 
áreas naturales suficiente
mente extenso para salva
gua rd ar lo natural dentro 
de un conjunto urbano-na
tura 1 9ue sería toda la isla, 
consiguiendo de esta forma 
una alta cal idad de vida para 
quienes habitamos Formen
tera, a la vez que se manten
dría un atrac t ivo hacia el tu
rismo que busca lugares be
llos no degradados por la 
acción humana" . 

Estas son algunas de las 
propuestas del GOB, alter
nativas posibles, recogidas 
en un plan que solo aguarda 
su puesta en marcha. 
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Palma, (José Jau me).- El 
consejo de gobierno de la 
Comunidad Autónoma, que 
se reunirá mañana, en el 
Consulado del Mar presidido 
por Gabriel Cañellas, posi
blemente estudie aunque sin 
tomar ninguna decis ión, la 
situación en la que se en
cuentra la suspensión del 
planamiento en diversas zo
nas de Mallorca, especia l
mente en Es Trenc y la Dra
gonera. La próxima serna- • 
na, en un consejo de gobier
no de carácter extraordi na
rio, se proceder(a a ta pro
mulgación de las normas 
subsidiar ias preceptivas y a 
delimitar cuál ha de ser el 
grado de protección de Es 
Trenc y Dragonera sobre los 
que el conseller de Ordena
ción del Territorio, Jeróni 
mo Sa iz, asegura que toda
vía no se ha tomado una 
postura definida. 

Tras el acuerdo tomado 
por el Consell de Mallorca 
de solicitar del gobierno 
autónomo la suspensión de
finitiva del planeamiento de 
los más sobresalientes espa
cios naturales de la Isla, el 
consej o de gobierno se dis
pone a decir la última pala
bra. Está claro que de las 
nueve zonas para las que se 
solicita la suspensión siete 
no van a plantear el más mi"
nimo problema -la postura 
de la coalición conservadora 
en el CI M despejó cualquier 
incógnita que pudiera sub
sistir- siendo únicamente 
Es Trenc y Dragonera donde 
puede suscitarse una situa
ción conflict iva. Jerónimo 
Saiz, curándose en salud, se
ñaló a DM que "Es Trenc 
y Dragonera tienen un indu
dable transfondo poi (tico y 
es al gobierno de la comuni
dad autónoma al que compe-· 
te tomar una decisión". 

El conseller de Ordena
ción del Territor io no se 
quiso pronunciar sobre si Es 
Trenc y Dragonera permane
certan vírgenes o se admiti
ría la posibilidad de que, en 
parte, fuesen urbanizados. 
"Se está estudiando -dijo
el grado de protección que 
hay que establecer en estas 
dos zonas e igualmente, está 
en estudio la viabilidad o no 

En la reunión que se celebrará maftana contenido poi ítico por lo 
que la decis ión que se to
mé debe estar bien medi
tada y fundamentada. El gobierno ba,lear estudiará el grado 

de protecció~ para Es T~nc y la Dragonera 
Tampoco se puede olvi

dar que el Consell Insular 
de Mallorca ha solicitado la 
suspensión definit iva del 
planeamiento, incluyendo a 
la Dragonera y Es Trenc. 
lQué ocurrirá si el consejo 
de gobierno decide que se 
pueden acometer determ i
nados proyectos urbaniza
dores? Esta posibilidad se le 
planteó al presidente del 
CIM , Jerónimo Albertt, 
quien prefirió eludir la res
puesta diciendo que los pro
blemas acostumbraba a in
tentar resolverlos cuando se 
planteaban, no antes. 

de los proyectos urbaniza
dores". 

En lo referente a Es 
Trenc, el conseller Saiz des
cartó que el presunto pro
yecto urbanizador pudiera 
afectar al Salobrar y a la zo
na de la playa con una pro
fundidad de hasta quinien
tos metros. Más allá las co
sas están en el aire y, al pa
recer, un determinado pro
yecto de urbanización, ba
sado en una reglamentación 
restrictiva, podría recibir luz 
verde . 

LA DRAGONERA PARA 
EL ESTADO 

La Dragonera presenta 
unos perfiles, en opinión de 
Saiz, incluso más peliagudos 
que los existentes en Es 
Trenc. Resulta que si existe, 
como sostienen algunos, un 
plan de ordenación aproba
do es necesario respetar 
unos derechos adquiridos 
que no son otros que los de 

los promotores del proyecto 
de urbanización. En este su
puesto la comunidad autó
noma se vería en la obliga
ción o bien de permitir la 
urbanización o bien impe
dirla previa indemnización a 
los propietarios; la cuantta 
de tal indemnización no está 
fijada pero, en cualquier ca
so, supondda la realización 
de un notable esfuerzo eco
nómico por parte de la co
munidad autónoma. 

Puestas así las cosas, el 
conseller de Ordenación del 
Territorio considera que la 
solución más adecuada -con
sistir1a en que el Estado res
catase la Dragonera convir
tiéndola definitivamente en 
una zona de especial interés 
paisaj(stico o algo similar 
alejado con el lo definiüva
mente, cualquier posible in
tento de urbanización. 

En cu·alquier c aso . antes 
del 24 de agosto las normas 

Para Saiz, la mejor solución 
sería que el Estado rescatase 
la Dragonera convirtiéndola 
en zona de especial interés 
paisajístico. 

• La decisión 

definitiva se 

tomará el jueves 

de la próxima 

semana 

subsidiarias han de entrar en 
vigor. Debido a que los pla
zos son muy ajustados la 
consel ler 1a de Ordenación 
del Territorio podr1a proce
der a la aprobación de las 
citadas -normas ,:nediante un 
procedí miento de urgencia 
que acortaría sensiblemente 
el preceptivo periodo de in
formación pública. 

Jerónimo Saiz insiste en 
que tanto Es Trenc como la 
Oragonera tienen un fuerte 

Pero lo cierto es que si se 
decide que el grado de pro
t~cción que se le debe dar a 
Es Trenc al Salobrar y a una 
distancia de quinientos me
tros tierra adentro la situa
ción puede tornarse conflic
tiva aunque legalmente la 
Comunidad Autónoma esté 
en disposición de dictar las 
normas que estime más con
venientes. 

ESTUDIOS AVANZADOS 
sea como fuere, manana 

el consejo de gobierno abor
dará estas cuestiones estu
diándolas de forma deta
llada. Las decisiones se deja-:: 
rán para el jueves de la se-' 
mana que viene. 

En este lapso de tiempo, 
los servicios técnicos de la 
conseller ,a de Ordenación 
del Territorio ultimarán los 
estudios que sobre el parti
cular les han sido encomen
dados y que, según Jeróni- _ 
mo Saiz, se encuentran ya 
bastante avanzados. 

Ha presentado una proposición de ley en el Parlamento autónomo 

El PSOE solicita que las salinas de Ibiza y Formentera 
sean declaradas paraje natural 

Palma, (J.J .).- El PSOE ha pre
sentado en el Parlamento autónomo 
una proposición de ley para que las sali
nes de Ibiza y Formentera sean de
claradas paraje natural. La aceptación 
de esta propuesta del grupo parla-

mentario socialista supondría la im
posibilidad de sacar adelante cual
quier intento de urbanización. 

El PSOE, dada la importancia del 
asunto, quiere que su proposición de 
ley sea tramitada por el procedimien-

to de urgencia y que si es necesario, 
se habilite un pleno extraordinario 

El gobierno autónomo dispone de 
un plazo de quince días para pronun
ciarse en torno a la iniciativa del gru
po parlamentario socialista_ 



Tras ·e1 incendio 

ha 
ici 

ado 

A pesar del incendio que se produjo recienternen-
- te en el campamento de La Victoria, en Alcúdia, la zona 

de asentamiento de las tiendas de campaña, que fue la 
más afectada, ha quedado perfectamente acondicio
nada para recibir los turnos de campamentos de este 
verano. El primer turno se inició el día primerQ. de este 
mes y en él participan 84 niños. Los .objetivos más 
importantes de este tipo de actividad son el de 
fomentar la convivencia entre los niños y potenciar las 
actividades al aire libre. Dentro del programa de 
actividades Verano 83 se llevará a cabo también una 
vuelta cicloturística . por Mallorca organizada para 
jóvenes de más de 14 años, así como unos cursillos de 
aprendizaje de medios de comunicación y vídeo. 

·--

REDACCION 
El primer turno de cam-

, pamentos de La Victoria, 
dentro del programa de ac
tividades Verano 83 que 
organiza el Ayuntamiento, 
lleva ya ocho días de activi
dad. Por este motivo se 
desplazó ayer hasta Alcú
dia José María Navarrete, 
encargado de juventudes 
del Ayuntamiento. _ 

· Un total de 480 niños 
participan este año en los 
campamentos de La Victo-

. ria, divididos en seis turnos 
y en dos grupos de edades, -
de 8 a 10 años yde 10 a 13. 

Los objetivos de estas 
. actividades son principal
mente el de fomentar la 
convivencia entre los niños 
y la de desarrollar actuacio
nes al aire libre. Para ello el 

Ayuntamiento ha contrata
do a varios monitores titula
dos o con experiencia. 

Dentro de las activida
des infantiles organizadas 
por el Consistorio cabe des
tacar los Centros de Anima
ción. Se trata de una serie 
de actividades que se desa
rr~l larán en seis colegios 
nacionales de Palma, dirigi
das por un coordinador y 
monitores. 

Para los jóvenes el 
Ayuntamiento ha progra
mado unos cursos de me
dios de comunicación dirigi
dos a mayores de 16 años. 
Se impartirán clases teóri
cas y- prácticas durante 
quince días sobre televisión 
y vídeo respectivamente. _ 

También para los jóve
nes se ha organizado una 

El número de niños.inscritos es superior al año anterior. 

· .vueita ciclo turística por Ma- -
llorca, desarrollada por eta
pas de 25 kilómetros, apro
ximadamen·te dos horas 
diarias·. El ciclismo· será 

-combinado con la práctica 
de natación en distintas ca
las y con visitas culturales a 
las ruinas de Pollem;a y a 
las cuevas del Drach . 

. Los campamentos de 
natura también se celebra
rán este año en las instala
ciones de ICONA en Binifal-

dó,cerca de Lluc. Se han . 
llevado a cabo obras de 
reforma de las· instalacio-

. nes y ahora están muy bien 
acondicionadas-. La finali
dad de estos campamentos 
es la de que los jóvenes 
conozcan la montaña ma-

• !lorquina . en todos sus as
pectos, tanto sobre botáni-

. ca como sobre zoología . 
Por este motivo trabajan en 
el programa monitores es
pecializados de ICONA y 
biólogos. 
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La prensa europea señala que un fotógrafo gana, a costa de estos animales, 
cuarenta millones al año 

Preocupación por el uso c9mercial 
de chimpancés. en Mallorca 

"Los turistas que posan 
en las fotos, son el boca do 
de una industria criminal de 
40 millones de pesetas". 
"Crueldad en España, en 
fotograHas de chimpan cés". 
"Aviso a los viajeros: Cuida
do con las enfermedades 
que se pueden contraer en 
España - Torre molinos, Má
laga, Benidorm y Mal lorca-
por posar con animales". 

Son titulares de d iarios 
como el "Sunday T imes" de 
Londres, otros alemanes, 
holandeses y revistas espe
cializadas del ti po de ABT A, 

' cuya c irculac ión está res
t ringida a los tour operado
res. Titu lares que previenen 
al mercado del que se nutre 
la mayor parte de la costa 
española du rante la tempo
rada turíst ica española. 
Titulares que llegan a prác
t icamente toda Europa. 

En tema de los animales 
no ha despertado demasiada 
preocupación en España, 
pero sin embargo, sus efec
tos si que pueden ser 
preocupan tes. E l "Times" 
de Londres decía que ' 'mu
chos de estos animales pue
den transmitir rabias u otras 
enfer medades contagiosas 
como herpes. Y la ABT A 
- organización británica de 
v iajes- en su último bole
tín aconsej a a sus miembros 
de los peligros que entrañan 
estos animales" . 

Los chimpancés españo
les, de los que los confisca
dos esperan alguna salida en 
el zoo del Ayuntamiento de 
Palma, en Son Reus, ya han 
causado sorprendentes polé
micas en Inglaterra, -como es 
el caso de un anuncio de un 
manager de un t ouroperado r 
que recomendaba a sus 
clientes la diversión de 
M ano 's en Magalluf, dic ien
do que all í hab.ía copas ba
ratas y un verdadero mono 
para las fotos._ El anuncio, 
inser tado en un per iódico 
britán ico, desencadenó una 
oleada de protestas entre las 
que, por ejemplo, destaca la 
del director del Zoo de Jer
sey, en el canal de la Man
cha, quien en un artículo 
tamb ién publicado, afirma
ba que los chimpancés que 
se traen a España provocan 
graves consecuencias en los 
medios naturales de los que 
provienen generalmente en 
Sierra Leona y Costá de 

·MON~~y 
BUS!NSSS 

u11ry 1s concerned by lhe number ol 
tnetdents r&fX)(1ed 1n '-Nh1ch Brillsh v,s110,s 

lo Spaon have been ti.nen Oy ammals usea 
by pholographel! rhese an,mais are 
used as encourO!)emen1 lo, lhe publ,c 10 
na .... e the1r ptetures laken There were over 
twenly iOCNl~d last year HAPPENED TO mc n1io11 .t 

couple o ( wee'u ago lhat David 
Hancock, · thc Rcta il Travel 
Manager o f Trav1c l, Bond 
St rcct , had hada wonderful holi
day in Majorca and 1h11 he had 
stopped In Mano's Place whcrc 
"The waitcrs spin trays, jugglc 
and do conjuring tricks. Thcrc is 
~lso a rcsidcnt monkcy and 
goo~ on hand wilh which you 
could be photographcd." 

pnnc1pa y i'\ Torremohnos . Benedotm. 
Mal.og and ~ The botos were
mawvy ,om Bwñpiñ s and ocna, 
rT>Onke·y,..,JUU,.... ave also been 

1 
1nc1oen1s 1nvotving hon cubs 1n Maldga 

Wh-lst these anunals shoutd na .. •e a 
vahd htallh Cttrt1fM.:ale 1Ssued by an el ' ,C •d 1 

leunary su,goon, the p rac11ce ot 
raptler s uSJng w1lc:J an1mdl~ 

At lhc lime, bolh David an 
1hi1 as a harmlcss 

MONKEYS . -A..ltE A MUST AT MANO'S PLACE! 
·\? j ( "'1 •• :':" ~i~ ~:° ?:~4 

: - 'r\ . ~.4 •~ .... ··"' ;4,l~ '". ·\ 

1 
TON_ICS for 7Sp! AND frtt cntr• 
anee. 

.!i-~~:¡~;?> __ ___, J-t{f\ :: 
·.:T ::l , 

"An ;ibsolutc MJ,.JST in 

Ma~~re·• rlia,' "''ª dalf.cwa_ncrs sp1n trays._ 

:/B:f:\; "j ugglc am.1 do conjuring 1ricks · 
Thcrc is ulso _a residen: 
und oosc 

Numar- críticas en la prensa británic:L 

Marf i l en Africa. 

ENFERMEDADES A 
GOGO 

Un tour operador como 
Thomas Cook, de los más 
importantes del Reino Uni
do, ha ed itado un folleto ex
clusivamente dedicado a ad
vertir a los turistas sobre los 
problemas que puede oca
sionar una simple fotografía 
con un mono : "No caiga en 
la trampa de los chimpan
cés, mientras está en Espa
ña" . Presentando una ima
gen nada europea de nuestro 
país, especialmente de la 
costa de Mallorca y de Má
laga, las hojas que se distri
buyen en todas las tiendas 
de este tour operador, afir
man que desde la disentería 
a la hepatitis o la rabia 
pueden ser transmitidos por 
estos' anima les. Alarmados 

• Los británicos se·quejan de la 
pasividad de las autocidades 
españolas ante el problema 

añaden que "cobrando siem
pre más de míl pesetas por 
cada foto, qu ienes cruel
mente explotan a los chim
pancés para su provecho 
pueden hacerse con más de 
40 mi !Iones de pesetas al 
año, 1 ibre de impuestos". 
Pero sobre todo, el folleto 
enfatiza en el drama que sig
nifica el hurto de estos ani
males a su medio ambiente. 
Dice que "estos chimpan
cés son capturados salvajes 
cuando sólo tienen unos me
ses de edad. Para cazarlos, 
los humanos matan a sus 
madres y el resto de la fa
milia. Unos mil al año mue-

ren. e11 el trayecto o apenas 
llegan a España. U no de ca
da 35 chimpancés llega con 
v ida a cumpl ir su rentable 
misión en las playas de la 
costa española". El folleto, 
siempre en el mismo tono 
da consejos a los turistas, 
afirmando que rechacen las 
fotos con estos animales y 
denuncien los casos a la 
Fundación para la Protec
ción de la Vida Animal Sal
vaje. "Aunque el problema 
ya ha sido eliminado en la 
Costa Brava - prosigue el 
folleto-- todavía subsiste 
con intensidad en Mallorca 
y Costa del Sol". 

Las fotos con chimpanc:611, una mala imagen para el 1urillno en M• 
llorca. 

1 NVESTIGAN EN 
ESPAÑA 

La preocupación de los 
europeos es tal que algunos 
británicos se han trasladado 
a España expresamente para 
analizar el problema con las 
autoridades gubernativas del 
Estado. Uno de ellos, Mark 
Carwardine, de esta funda
ción, acudió a entrevistarse 
con diversos gobernadores 
civiles para que se confis
quen los chimpancés "y se 
rescaten sus vidas de mise
ria". En una investigación 
británica en España estos es
pecialistas descubrieron que 
unos 150 bebés chimpancés 
fueron usados el año pasado 
pese a que__ en España no se 
han expedido licencias de 
importación de estos ani
males desde 1979. 

Los británicos acusan a 
las autoridades españolas de 
actuar con excesiva lentitud 
para enfrentarse con este 
problema. "En un comienzo 
-afirma Carwardlne-- los es
pañoles no quer:"an saber na
da. Pero cuando les expusi
mos que 4 millones de 
británicos que aman los ani
males se sentían incómodos 
por la presencia y t ratamien
to dispensados a estos ani
males, se comenzaron a to
mar medidas y, at darse 
cuenta que esto afectaba se
riamente su imagen turíst i
ca, comenzaron a tomar me
didas". La investigación de 
este grupo británico señala; 

en el otro lado de la balan
za, que unos 11 chimpan
ces han sido capturados 
en una zona cercana a Gero
na, curiosamente admin is
trados por una pareja bri
tánica. Desde allí se envia
ron a sus países de Órigen, 
mientras que en 'Baleares, 
donde se han registrado 
u nas pocas confiscaciones, 
en casi ningún caso el chim
pancé ha sido devuelto. 

Desde hace dos años las 
autoridades españolas se 
propusieron luchar contra 
este problema, más que por 
interés propio, por la ima
gen nefasta que para el tu
rismo tiene el problema, 
imagen que, por otra parte 
se conserva casi intacta y 
con bastante exageración. 
Desde esa fecha, además de 
prohibirse la utilización de 
estos animales en las playas 
con fines comerciales, se 
pueden confiscar los mismos 
que pasan posteriormente a 
la custodia del Ayuntamien
to de Palma, prácticamente 
el único de Balea res que tie
ne instalaciones para abrigM 
estos animales. Sin embargo, 
como demuestran las inves
tigaciones que fundamental
mente hacen los europeos 
-especialmente alemanes, 
holandeses e ,ingleses- sub
siste este negocio a nivel de 
tiendas y comercios noctur
nos, que incluso algún tour 
operador ha intentado ex
plotar con un escaso resul
tado. 
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Al igual que el diputado del PAL 
Alon·so Marí Calvet 

Cosme Vidal, a favor 
de la protección de las . 
salinas de Ibiza y Formentera 

Palma, (J.J.).- El presi
dente del Consell de Ibiza
Formentera y portavoz del 
grupo parlamentario popu
lar, Cosme Vidal. refirién
dose a la proposición de ley 
socialista para que sean de
claradas paraíe natural las 
salinas de Ibiza y Formente
ra, declaró que en el fondo 
de la cuestión estaba de 
acuerdo con la iniciativa del 
PSOE, aunque pudiese dis
crepar en la forma. 

Cosme Vídal explicó que 
hoy, en Palma, se reunirá 
con los componentes de su 
grupo parlamentario para 
estudiar la actitud a adoptar 
y si se debe celebrar el pleno 
extraordinario, tal como so
ltcita el partido socialista. El 
presidente del Consell pitiu
so dijo que él consideraba 
que las salinas debi'an prote
gerse aunque no tenia claro 
si se debi'a declarar paisaje 

proregido o parque natural. 
· Por su parte, Alfonso Ma

r( Calvet, diputado del PDL 
adscrito al grupo regionalis
ta de las Islas, que engloba a 
UM, PDL e independiente 
menorqu1n, manifestó que, 
antes de conocer el texto 
de la proposición de ley pre
sentada por los socialistas, 
no podi'a pronunciarse, aun
que, evidentemente, ellos 
eran partidarios de que las 
salinas fuesen objeto de una 
protección efectiva y se lle
gase a una. solución acepta
ble para todas las partes. 
"Antes de pronunciarnos 
sobre la proposición de ley 
-explicó- debemos cono
cer su contenido y, princi
palmente, qué áreas de Ibi
za y Formentera Incluye 
pero, reiteramos, que nues
tra posición es netamente 
favorable a que las salinas y 
su entorno sean protegidas 
de forma·etectiva. 
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Actualmente se están negociando las transferencias 

LOCAL Ultima Hora 
Joevu, 7 de julío cfií 1983 

tes de fin de año el ICONA y el IRYDA 
dependerán de la comunidad balear 

Antes de que finalice el presente año Ja. comunidad 
autónoma de Baleares habrá de reci1>ir las transferencias 
que , en materia de agricultura, corresponden a dos orga
nismos: el ICONA y el IRYDA. El Ministerio de Agricul
tura tiene el propósito de realizar dichas transferencias 
a todas las comunidades autónomas durante al año 1983. 

La culminación del pro
ceso autonómico pasa ne
cesariamente por la norma
lización · de. las competen
cias de cada ente autonó

. mico en el aspecto de la 
agricultura; Baleares no 
es una excepción en este 
sentido, y es por ello que 
se está negociando con la 
administración central que 
materias del ICONA y del 
IRYDA pasarán a depen
der de la comunidad balear 
y cuales continuarán bajo 
el gobierno central. 

Las negociaciones con 
Madrid comenzaron a pri
mm-os de julio. Se consti
tuyó una comisión mixta 
integrada por representan-

tes de la Consellería de 
Agricultura y del Ministe
rio. Con la Constitución 
en la mano, la Administra
ción habrá de transferir a 
cada ente autonómico 
transferencias en materia 
de agricultura, ganadería y 
montes .. · 

BALEARES RECIBIRA 
IGUAL QUE LOS 

DEMAS 

Actualmente solamente 
Cataluña y el País V asco 
han recibido las materias 
del ICONA y del IRYDA. 
El resto de .las. comunida
des autónomas espera al 
igual que Baleares, las 

transferencias en · estos me
ses. La impresión es que 
todas las comunidades re
cibirán las núsmas trans
ferencias ; dado el carácter 
de insularidad de la región 
balear, quizás nuestra re
gión tenga un convenio 
específico, pero todo ello 
está aún por determinar. 

Tras este proceso, el 
ICONA y el IRYDA, hasta 
ahora organismos autóno
mos, dejarán de serlo por 

cuanto pasarán a depender 
de las comunidades autó
nomas. Ambos organismos 
habrán de readaptarse al 
carácter de materias que 
eran dirigidas desde la 
Administración central. 

Las transferencias de 
agricultura que afectan al 
ICONA y al IRYDA no 
están, sin embargo, dema
siado deliinitadas. Hay di
venos puntos conflictivos: 
BIÍ primer lugar, hay que 

• l 

La, tranrferencias de agricultura que afectan a !CONA y al 
- IR YDA no ertán demasiado delimitadllt. ' 

determinar las funciones 
que pa.,arán a depender de · 
los entes autonómicos y 
las funciones que conti
nuarán dirigidas por -el 
Gobierno. Tanto !CONA 
como IRYDA ,on dos 
órganos inversores y , segó.n 
las materias que se reciban, 
la comunidad autónoma 
dispondrá de ellas , cosa 
que ahora no puede hacer 
al carecer de los medios ... 

Como ha quedado 
dicho, se piensa que la 
Administración transferirá 
casi todas las transferen
cias de ICONA e IRYDA. 
En el caso de Baleares 
b.abrá pol6mica en lo que 
concierne a los montes y 
a las zonas regables. 

En la actualidad, ICO
NA (Instituto para la Con-

servaci6n de la Naturaleza) 
vierte su · radio de acción 
en todo lo referente a la 
naturaleza en tierra, en 
general, excluyendo las 
aguas marinas. Se ocupa, 
entre otras cosas, de la 
explotación de los bosques, 
la protección de montes, 
fauna y flora silvestre, 
caza, pesca, parques, la de
fensa contra incendios y la 
erosión, etc: Por lo que 
respecta al IR YD A (Insti
tuto de la Reforma y De
sarrollo Agrario), su cam
po de acción igualmente 
es amplio: ordenación de 
explotaciones, zonas rega
bles de interés nacional, 
ayudas directas a los agri
cultores ... 

LUIS J. GOMEZ 



Contempla la declaración de «Paraje natural 
de interés nacional» 

Texto de la léy sobre Ses 
Salines de Ibiza, 
propuesto por la FSB-PSOE 

A.M.T. 

·«Las actuaciones llevadas a cabo últimamen
te y que alteran materialmente la configuración 
de los parajes de Ses Salines de Ibiza y Formen
tera han alarmado profundamente a la opinión 
pública sensibilizada por la necesaria protección 
de estas áreas de tan singular importancia eco
lógica y p aisajística» . dice en su primer párrafo 
la proposición de ley presentada el pasado mar
tes a la Mesa del Parlament autónomo por el 
grupo socialista de la FSB- PSOE. 

Esa propuesta por la que 
el citado grupo, y según se
ñalábamos en la informa
ción de ayer, puede solici
tar una sesión extraordina
ria de la Asamblea autonó
mica, fue elaborada , según 

' pud imos saber, por el 
diputado-conseller, Fran 
cesc Triay, y se desarrolla a 
lo largo de catorce folios, 
que incluye el texto com
pleto de la norma que se 
propone. en un con}unto de 
catorce artículos y dos dis
posiciones adicionales. 

Paraje n atural 

En su primer artículo, y 

tras el preámbulo o funda
mentos de la norma, se se
ñala que «es finalidad de 
esta ley la creación del Pa
raje Natural de Interés Na
cional de las Salinas de Ibi
za y Formentera y el esta
blecimiento de un régimen 
jurídico especial para dicho 
paraje», en cumplimiento 
todo ello de lo dispuesto en 
la Ley 1 5/.1 9/7 5 de espa
cios naturales protegidos. 

Este paraje natural cuya 
declaración se propone 
«afecta a los términos mu
nicipales de San José, en 
Ibiza. y de Formentera. en 
la isla de Formentera», se-

ñala su articulo segu ndo. 

También, y en los funda
mentos de la norma, se se
ñala que haciendo uso de 
la citada ley «y entendiendo 
que Ses Sal inas de Ibiza y 
Formentera responden pre
cisamente a los supuestos 
contemplados en ella (en la 
ley), por ocupar una de las 
zonas húmedas más repre
sentativas del paisaje de 
Baleares, por la existencia 
de una industria tradicional , 
que se remonta al tiempo 
de los fenicios. porque en 
su suelo no degradado to
davia · por urbanizaciones 
existe una extraordinaria 
variedad de flora y fauna »; 
y porque «la protección de 
esta zona constituye una 
vieja aspiración de muchos 
ibicencos y formenterenses 
ante el creciente deterioro 
de sus islas» y además «es
ta aspiración ha sido reco
gida por el Consell Insular 
de lbiza-Formentera y por 
el CGI .. .,» por todo ello «re
dacto a tal fin -se indi
ca- un Plan Especial de 

Protección». 

Régime n de protec
ción 

En este sentido, la pro
puesta legislativa establece 
a partir del citado articulo 
segundo los «limites de la 
zona protegida.«, tanto para 
el caso de Ibiza como el de 
Formentera, y a partir del 
tercero, el régimen de pro
tección. planteélmiento te
rritor ial (art. 6). plan rector 
de «uso y gestión» (art. 7). 
un Patronato de Paraje Na
tural. que incluye la figura 
de un director conservador. 
Se contemplan también los 
derechos de tanteo y re
tracto , los medios económi
cos. la participación de las 
corporcaciones locales. re
gimen de sanciones o la ac
ción públ ica «para exigir 
ante los órganos adminis
trat ivos y los tribunales 
contencioso-ad mi nistrati 
vos la estricta observancia 
de las normas de protec
ción de este paraje natu
ral» . 
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Dígalo ·con árboles 

;o 
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«S'alzina de Mo88a», la giganleaca y mltica encina que ta'!lpoco pudo_llegar ha.ata nosotros. Más 
de nueve metros de circunferencia. ¿Cuántas han seguido su camino? ¿Hasta cuándo va a 

tolerarse? 
Jesús R. Jurado rio para la respiración de 

La desaparición de los 
bosques no es un mal de 
este siglo. sino algo ya 
endémico en el mundo «ci
vilizado» desCJe hace ya mu
chos siglos. En Europa el 
caos entra en la recta final 
durante la Edad Media. Es 
el caso de España. califica
da antiguafl'lente como la 
«península eternamente 
verde» y que hoy conserva 
un escueto ocho por ciento 
de su suelo que a duras pe
nas puede calificarse de 
boscoso. 

No obstante. los árboles 
son vitales. necesarios. úti
les o simplemente colabo
radores en una enorme 
cantidad de funciones im
portantes en el desarrollo y 
la supervivencia del género 
humano. que especialista 
en hacer siempre lo que no 
debe, sigue año tras año. 
arrasando hectáreas y hec
táreas de arbolado, en vez 
de plantar y repoblar sin 
descanso. 

Nuestra intención es pa
sar revista . someramente 
por supuesto. a las funcio
nes de los árboles, de los 
bosques y queremos empe
zar por el OXIGENO : Son 
cientos de miles de com
bustiones, las industrias, 
los motores, las respiracio
nes que consumen oxígeno 
y lo van sustituyendo en la 
delgada capa atmosférica 
por otros gases. Sólo las 
plantas verdes son las en
cargadas de aportar nuevo 
oxígeno a la atmósfera, 
desde las algas hasta los 
árboles. Una hectárea de 
bosque es necesaria para 
producir el ox(Qeno necesa-

diez personas y todo ello 
por medio de la fotosínte
sis. esa maravilla que hace 
que en presencia de la luz 
solar. las plantas verdes. 
usando •el agua. como 
vehículo se nutren toman
do el gas carbónico del aire 
y devolviendo el preciado 
oxígeno a la atmósfera . 

Y ya que hemos hablado 
de la atmósfera. podemos 
continuar con el MICRO
CLIMA. la humedad y la 
temperatura del ambiente : 
es normal que los bosques 
pr9voquen lluvias. el aire 
que toma contacto con una 
zona boscosa. sufre un en
friamiento. llega a la con
densación y aparece la llu
via. Es algo probado el he
cho de que llueve más y 
más regularmente en las 
zonas de arbolado que en 
las grandes extensiones de 
monocultivo. De ah( la ne
cesidad de intercalar culti
vos. praderas y bosques. En 
lo que se refiere al clima ur
bano. la presencia de arbo
lado en pueblos y ciudades 
y en los alrededores se ha
ce cada día más necesaria. 
Una concentración urbana 
despejada sufre un recalen
tamiento del aire. que llega 
a formar sobre ella un 
•hongo» de atmósfera es
tancada . seca. caliente y 
polucionada . Sólo la pre
sencia de masas arbóreas 
puede provocar la ruptura 
del estancamiento ya que 
el aire cálido al ascender 
hacia el techo del •hongo» 
provocando una succión 
que atrae las masas de aire 
del nivel del suelo. éstas no 
son cálidas sino frescas por 
estar contenidas en los 

bosques circundantes. Está 
c_omprobado que entre am
bos casos pueden llegar a 
existir diferencias de 1.Jnos 
5° C. 

Los más diversos tipos 
de masas forestales tam
bién pueden ser de gran 
utilidad al Hombre en su lu
cha contra la polución at
mosférica y la contam ina
ción acústica . El arbolado a 
modo de barrera puede fijar 
las nubes de partículas pro
ducidas por las chimeneas 
de las industrias y por los 
tubos de escape de una ca
rretera mu'y transitada . El 
aire contaminado al pasar a 
través del arbolado, deja 
sobre las hojas -especial
mente si son pilosas y ru
gosas- los millones de 
partículas de las que ()S 

portador involuntario. Des
pués. con la lluvia. las hojas 
se lavarán y las partículas 
serán absorb idas por el 
suelo. el cual también hará 
el papel de filtro del agua. 

En lo que se refiere al 
ru ido que se produce en ca
rreteras. canteras, estacio
nes. etc. no hay mejor ais
lante acústico que una ma
sa de arbolado con su soto
bosque. Así como está el 
patio ya es hora de tomarse 
en serio la lucha contra los 
rufdos y los trastornos que 
llega a producir en el cuer
po humano de tipo auditi
vo . nervioso. circulatorio o 
cardíaco. 

En lo relativo al agua. el 
papel de los árboles es 
también de suma importan
cia ya que son a la vez re
guladores higrométricos y 
protectores sin par contra 
la erosión del suelo. Cuan
do llueve sobre un suelo sin 

árboles, éste es desmenu
zado por las gotas que caen 
directamente sobre él. El 
suelo es entonces fácilmen
te arrastrado por el agua 
que circula rápidamente en 
superficie. Más tarde. en 
seco. será el viento el que 
se lleve la tierra desmenu
zada . La infiltración es míni
ma o nula. En cambio si 
hay árboles. ya una parte 
del agua caída es absórbi
da directamente por los po
ros de las plantas y la que 
no se absorbe. desciende 
con dulzura sobre el suelo. 
ya frenado su impulso ini
cial. El suelo forestal alma
cenará generosamenJe 
agua en reserva. 

El efecto paliativo en 
inundaciones o sequías es 
claro: Al llover. el suelo fo
restal retiene el agua que 
es cedida poco a poco. por 
infiltración a la capa freáti
ca a la par que la tierra ve
getal sigue protegida. 
Cuando no existe arbolado. 
los poros del suelo son rá
pidamente colmatados y 
casi toda el agua que cae. 
corre ladera abajo sin que 
nada la detenga. 

Si el sol brilla después 
de semanas de no llever. el 
suelo forestal . de sus reser
vas. sigue alimentando la 
capa freática y los niveles 
bajan muy lentamente. Si 
no hay suelo forestal no 
hay reservas. las capas 
freáticas desaparecen y po
zos y fuentes se secan. No 
hay nada que evaporar y 
hasta el aire se seca . 

Son tantos los benefi
cios que reportan los bos
ques. el arbo lado. que no 
resisti remos la tentación de 
seguir hablando de este te
ma. Las capas freáticas. los 
vendavales. cultivos. se
quías. pueden estar relacio
nados directamente con la 
presencia de arbolado al 
igual que las dunas. las ne
vadas. el entorno urbano o 
humanizado. las heladas o 
las tormentas electricas. 
Verdaderamente sobrará 
tema para un segundo 
artículo. 

Nosotros ya no lo vere
mos porque sabemos per
fectamente con quién nos 
jugamos las lentejas pero 
quizás algún día ... 

¿ Qué quieren que les di
ga? . a mf me encanta poder 
aparcar debajo de un árbol 
y regresar al coche y ver 
que no está ardiendo y ver 
como los pajaritos se han 
cagado encima y saber que 
aquel lo no ensucia. Y saber 
que sin las plantas verdes, 
la vida no es posible en es
te planeta. 

Zona de Cenl~uropa en la que podemo, apreciar en mcuro lo que hemo, hecho con los basquea en un milenio: a la izquierda en 
negro, los bosques alrededor del año 900 después de J. C. y a la derecha, el mismo concepto sobre el año 1900, hace poco más de 

siglo y medio. ¿ Cómo es hoy? ¿ ... Y mañana? · 

BALEARES 
Jueves. 7 julio 1983 

Dos nuevas especies 
de aves nidifican 
en Mallorca 

Este es el macho de «Bitxac barba-rotja» o Tarabilla 
norteña, una de las especies recientemente incorporadas a 

las listas de aves nidificantes en Mallorca. 

El Papamoscas cerrojillo es una avecilla vistosa en 
época de celo. aunque es sólo el macho el que viste 
sus rhejores galas para encandilar a las hembras. Pa
ra ello sólo cuenta con el blanco y el negro : cabeza, 
dorso y alas negras. éstas con unas grandes franjas 
blancas y también blancas son sus partes inferiores, 
desde el pico hasta las remeras externas de la cola, 
cuyo blanco se ve incluso desde encima. Es, resu
miendo. un pájaro diffcil de confundir . No sucede. 
iguál con la hembra que a no ser por las franjas alares 
blancas. es muy parecida a nuestro «menjamosques». 
el Papamoscas gris. que vive entre nosotros todo el 
año. Los jóvenes de ambas especies se parecen a las 
hembras pero más manchados de motas gris-marrón . 

El cerrojillo caza insectos al vuelo como el gris, pe
ro prefiere hacerlo persiguiéndolos en un volar conti
nuado incluso a través de ramaje. al contrario del gris 
que caza siempre desde un posadero. También a dife
rencias del gris. el cerrojillo cría en agujeros ya he
chos y lo hace en buena parte de España. - con ex
cepción de Extremadura. parte de Andalucía y de Ga
lic ia- criando también en Francia y en el N. de Afr i
ca. Es decir. estamos rodeados de sus áreas de nidifi
cación ., 

Suele realizar la puesta entre mayo y junio y por 
esas fechas en Mallorca se le veía en las montañas de 
Artá y en la zona de Felanitx. Una h_embra era perse
guida por un macho en los pinares de Alcudia y en 
Campanet era vista una pareja, presumiblemente 
acompañada de su prole. 

Hablábamos al principio de otro pájaro, la Tarabilla 
norteña que también tiene en la isla un primo herma
no viviendo todo el año. el «bitxac» o Tarabilla común 
de preciosos machos de dorso y cabeza negras con 
flancos y partes inferiores rojizas. En lo que más se di
ferencia la norteña es por su cabeza y dorso de color 
marrón manchado y sobre todo unas marcadas «ce
jas» blancas. Son animales que crían más al norte de 
nuestra isla : Asturias. Cantabria. Euskadi, el Pirineo, 
Cardeña y la mitad norte de la península italiana. En 
el caso de esta especie. parece como si el área de crla 
se hubiera desplazado algo hacia el sur. 

Las puestas se realizan entre mayo y julio y en Ma
llorca. a principios de Junio se vieron unos ejemplares 
jóvenes que recordaban mucho a las hembras pero 
luciendo unas partes inferiores pintadas de manchitas 
marrones. con la barba clara, con cejas blancas y con
servando ciertos rastros de plumón, sobre el manto. 
entre las 1alas. También en este caso. muy entrada la 
primavera. eran vistos adu ltos en diversos lugares de 
la isla. · 

Al poco tiempo suced ió lo que todo orn itólogo au
tor de una cita excepcional desea que suceda : otro 
observadqr «de fiar» vió en el_ término de Artá. en el 
Puig d'Alpare. a toda una familia. los adu ltos con sus 
jóvenes. 

El hecho de que numerosos equipos de orn itólo
gos estén realizando observaciones de forma intensi
va de cara a la confección del Atl as Orn itogeográfico 
de Mallorca. puede proporcionarnos no pocas nove
dades en el conocimiento de nuestra avifauna. De 
momento. dos especies consideradas como migran
tes. ya deben clasificarse como nidifica ntes. 

Cualquiera que tenga algo que comunicar sobre la 
nidificación de alguna especie. debe hacerlo. Un tota l 
conocimiento de nuestro patrimonio natural es una 
de las mejores armas para defenderlo. 

JESUS R. JURADO 
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·"• Matutes, partidario "'e plan para 
la protección paisajistica 

AP estudió el futuro 
de las salinas 
de Ibiza· 1 

Palma, (J.J.) .- El fut uro 
de las salinas de Ibiza y For
mentera fue objeto de deba
te en la reunión que ayer 
mantuvo el com ité ejecutivo 
de AP-lbiza, en el que estu
vo presente el di putada 
Abel Matutes. El también vi
cepresidente nacional de AP 
explicó a DM que su postura 
y la de su partido era la de 
redactar un plan de protec
ción paisajística para las sa
linas similar al que se redac
tará para otras zonas natura
les de las Baleares. "En el 
fondo --dijo- estamos de 
acuerdo con la proposición 
de ley presentada por el 
PSOE, aunque por razones 
de diversa índole, posible
mente sea más conveniente 
no declararlas paraje natu
ral". 

El diputado Ibicenco 
explicó que las salinas ocu
pan una extensión conside
rable y que a consecuencia 
de las lluvias de primavera y 
otoño -las salinas limitan 
con una zona montañosa-, 
se han formado varias char
cas a lo largo de los años. 
Esta situación provocó, años 
atrás, que en la zona ---5itua
da tan sólo a cuatro kilóme
tros de la capital pitiusa
estuviese castigada por la 
malaria y que los mosquitos 
constituyesen un perenne 
azote, al tiempo que las aves 
migratorias eleg ian el lugar 
para descansar. 

Abel Matutes sigue expl i
cando que la llegada masiva 
del turismo hizo necesario 

proceder al saneamiento de 
estas cha rcas desaparecien
do , unos veinte años atrás, 
los brotes de malaria e igual
mente, se eliminaron casi en 
su totalidad, las plagas de 
mosquitos. 

Los Inconvenientes que 
tendría la declaración de 
parque natural serian --i!n 
opinión del diputado- que 
no podría procederse al pe
rlodi co desague, con lo que 
nuevamente se sufrirían las 
múltiples molestias ocasio
nadas por los mosquitos y 
hasta la malaria podría, una 
vez mas, hacer acto de pre
sencia. Además, hay que 
añadir el peligro ---5iempre 
en opinión de Abel Matu
tes- del peligro que repre
sentan para la navegación 
aérea las aves migratorias, 
peligro que ha sido consta
tado por los propios Intere
sados. 

Por todo ello, Matutes 
considera que no es conve
niente que se efectúe la de
claración de paraje natural, 
"aunque --dice- estamos de 
acuerdo con el espíritu que 
anima la proposición de ley 
presentada por los socialis
tas" . El diputado de AP 
concluye diciendo : "pienso 
que nos pondremos de acuer
do y podremos armonizar la 
propuesta del PSOE con 
nuestra visión de la situa
ción, puesto que, en defini
tiva , de lo que se t rata de 
protejer las sa linas y en ello, 
.puedo asegurarlo, todos es
tamos de acuerdo". 

~- --- -- - -------

Aunque reconoce que Es Trenc y Sa Dragonera presentan 
algunos problemas 

Cañellas insist~ en que es partidario 
de proteger los espacios nat~rales 

Palma. (J.J .).- La reu
nión que el consejo de go
bierno de la Comunidad 
autónoma celebró ayer, en 
el Consulado del Mar, pre
sidida por Gabriel Cañe-
11 as, se caracterizó funda
mentalmente, por el análi
sis efectuado sobre las so
luciones a adoptar para las 
zonas naturales que queda
rán con el planeamiento 
suspendido. El presidente 
Cañellas anticipó que Es 
Trenc y la Dragonera, es
pecialmente esta última, 
presentaba algunos proble
mas. "Nuestra intención 
---5eñaló el presidente- es 
la de proteger, dentro de 
un orden, todo lo que po
damos." Para el próximo 
miércoles, se ha convocado 
una reunión extraordinaria 
del consejo de gobierno en 
la que, con carácter mono
gráfico, se abordará la 
decisión definitiva que to
mará la Comunidad autó
noma. 

"Es Trenc y la Drago
nera ---11xplicó cañellas en 
la rueda de prensa poste
rior a la reunión del go
bierno autónomo, en la 
que estuvo acompañado, 
como es habitual, por el 
conseller del Interior, Jai • 
me Uompart, y por et jefe 
del gabinete de prensa, An
dr'es Manresa, al que el pre
sidente, públicamente, 
confirmó en el cargo ---5on 
los dos espacios que pre
sentan un mayor grado de 
conflictividad." cañellas, 
en el caso específico de la 
Dragonera, era partidario 
de aplazar por unos meses 
la decisión cosa que, por 
difer~ntes razones, no ·se 
ha podido conseguir. "El 
miércoles -afirmó el presi
dente- tomaremos la deci
sión poi i'tica que estime
mos más conveniente;" y 
reiteró que el gobierno 
autónomo era tan parti
dario como el que más, 
dé proteger los espacios 
naturales. 

La cuestión de las sal i
nas de Ibiza y Formente
ra también fue objeto de 
debate. Cañellas igualmen
te, dejó clara la postura de 
su gabinete favorable a que 
se proteja esta importante 
zona. Será en el consejo 
monográfico del miérco
les cuando se tomará una 
decisión al respecto. La 
postura del consejo de go
bierno, como decimos, es 
la de asegurar su protec
ción aunq_u~ . debido a 

Gabrhl Caftellas. 

• El cons_ejo de gobierno repasó 
ayer los planeamientos 
urbanísticos suspendidos 

que en opinión del con 
sejo pueda plantear más in
convenientes que ventajas, 
no se está de acuerdo con 
la proposición de ley so
cial ista de declarar a las sa
l inas paraje natural. Cañe
llas únicamente dijo que 
"nosotros decimos siem
pre sí a la protección de 
cualquier paraje natural." 

Al margen de estas 
cuestiones, las de mayor 
calado de todas las trata
das en el Consulado de 
Mar en la reunión de 
ayer, se abordaron otros 
temas. · El orden del día 
---5egún explicó Gabriel Ca -

. ñellas- fue extenso y se 
ap~obaron propuestas de la 

práctica totalidad de las 
consellerias. 
MAS PROTECCION 
POLICIAL PARA !BIZA 

Destaca la solicitud que 
se hará ante el gobernador 
civil, en su condicion de 
representante del Gobier
no de la nación, para que 
se aumenten los efectivos 
policiales en Ibiza, a todas 
1 u ces insuficientes a lo lar
go de la temporada alta. 

Gabriel Cañellas· dijo 
que tal petición se basa
ba "en el desmesurado 
crecimiento de los actos 
vandálicos que llegan hasta 
el extremo de que muchos 
turistas no pueden vivir en 

Nombramientos 

·SUS chalets. " 
, Además, se acordó 
crear una comis ión de per
sonal, que estará presidi
da por el conseller del In
terior y en la que se Inte
grarán, entre otros, los 
consellers de Economía y 
Hacienda y Trabajo. 

Francisco Gilet, conse
ller de Educación y Cul
tura, presentó una pro
puesta de estudio de una 
campaña para difundir "el 
hecho autonómico. Otro 
estudio, presentado por la 
conselleria de Economía y 
Hacienda, tendrá como ob
jetivo el de crear puestos 
de trabajo. 

SIN FECHA PARA LA 
AUDIENCIA CON 
GONZALEZ 

Respondiendo a diver
sas preguntas relacionadas 
con el controvertido asun
to del aumento de las ta
rifas del transporte, el pre
sidente Caf'lellas manifestó 
que todavía no habt'a reci
bido ninguna respuesta a 
su solicitud de audiencia al 
presidente del Gobierno. 

Refiriéndose a las decla
raciones hechas por el se
nador socialista por Ma
llorca, Antonio Ramis, ma
tizó que podl'a admitir que 
la forma como se comunr
có a los parlamentarios 
que iba a celebrarse la reu
nión del Consulado del 
Mar para la firma de la in
terpelación al Gobierno, 
tal vez no fuese la más ade
cuada pero que en cual
quier caso, consideraba 
que los seis parlamentarios 
del PSOE deberían haber 
asistido. 

Finalmente, afirmó ta
jantemente que no era su 
Intención ni lo hab ia sido 
nunca, propiciar enfrenta
miento entre la Comuni
dad autónoma y el Gobier
no de la nación. 

El consejo de gob ierno, en su reunión 
de ayer, procedió a efectuar diversos 
nombramientos. Destaca el del hasta 
aho ra di rector de " El Dia", Antonio Ale
many Dezcallar ,como secretar io de Plan~ 
ficación y Coordinación de la pres idencia 
del gobierno de la comunidad autónoma. 

En la conseller1a de Turismo ha sido 
nombrado director general Antonio Mu
nar en sustitución de Anton io Tarragó. 

En la "conselleria" del Interior, se 
nombra dir-ector general a José Francisco 
Vida! Salvá y secretario general técnico a 
quien hasta ahora hab i'a ostentado el car
go anterior, Lazy Fortuny. 

En la de Industria, el nuevo director 
general es Ribas Estelrich y el secretario 
general t_écnico, Bernardo Salvá. 

Por últ imo, se nombra al "conseller " 
de Ordenación del Territor io, Jerónimo 
Saiz, representante de la comunidad autó
noma en GESTU R en sustitución del ex- • 
presidente del CG i, Francisco Tutzó. 



EL D IA de Baleares 8 Julio 1983 ~~~~~=========Jo 

Cañellas descartó medidas legislativas de protección para Ses Salines 

El 13, decisión definitiva del Govem 
sobre Sa Dragonera v Es Irene 

JM 
El grado de protección 

de los nueve espacios natu
rales con planeamientos sus
pendidos se decidirá en la 
reunión que el consejo de 
gobierno mantendrá el próxi
mo miércoles día 13 en se
sión extraordinaria y mono
gráfica, señaló el presidente 
de la Comunidad, Gabriel Ca
ñellas, en rueda informativa 
de la reunión del consejo de 
gobierno celebrado en la ma
ñana de ayer. 

Cañellas segregó a Sa 
Dragonera y Es Trenc del 
resto de espacios naturales 
por ser los únicos cuyos pla
nes parciales estaban apro
bados, lo que deriva proble
mas de índole jurídica y alu
diendo a la dificultad de en
contrar una solución que per
mita conjugar la protección 
que el gobierno desea -«toda 
la que podamos»- con el 
coste económico que puede 
representar para la Comuni
dad (indemnizaciones). 

En este sentido, expresó 
que la premura de los plazos 
legales para la aprobación de 
las normas subsidiarias (el 24 
de julio) impedía ·adoptar la 
solución que encuentran más 
conveniente: aplazamiento 
temporal, presumiblemente 
en espera de que se falle el 
contencioso interpuesto, y la 
posible aceptación por parte 
del Estado de la proposición 
de compra planteada, en su 
día, por el CGI. 

En relación con Es 
Trenc, Gabriel Cañellas ma
nifestó que la inversión de 
1.500 millones de pesetas en 
la conducción del agua de la 
depuradora de Sant Jordi a 
las zonas de regadío de 
Campos, no podían enten
derse como una compensa: 
ción al municipio por la decla
ración de Es Trenc como 
zona protegida. 

SES SALINES 

Sobre Ses Salines de 
Ibiza y de Formentera, Cañe
llas descartó que su «necesa
ria protección» se realizase 
por medio de una proposición 
de ley, tal como ha propuesto 
el grupo parlamentario socia
lista y anunció el inicio de un 
estudio sobre presuntas irre
ni ilarirladAs r.nmetirl::is en las 

Sa Dragonera y Es Trenc 

Antonio Alemany Dezca/lar 

conse/1 de govern acordó so
lictar del gobernador civil una 
mayor defensa policial a las 
islas de Ibiza y de Formente
ra, dada la proliferación de 
actos vandálicos registrados 
en las últimas fechas. 

Asimismo, se propuso la 
creación de una Comisión de 
Personal, presidida por Jaime 

Llompart, así como el inicio 
de una campaña de divulga
ción del hecho autonómico, la 
normalización de los archivos 
de las consellerias, a fin de 
sentar las bases de un banco 
de datos y la normalización 
de la estación del Puerto de 
Andratx. 

A propuesta de Presi-

Espacios nabnles: 
«protegeremos lo 
máximo que nos sea 
PDSlble• 

Sollcillld de mayor 
protección p0Hclal 
al gobemador CIVIi 
para Ibiza 

dencia, se aprobó estudiar el 
decreto por el que se dota de 
personal de los servicios cen
trales a la Comunidad Autó
noma, por encontrar insufi
ciente el gasto adicional de 
224 millones, y convocar pla
zos para cubrir los puestos de 
funcionarios de Administra
ción Central. 



BALEARES 

yer, «consell de govern» de la comunidad autónoma 

añellas: «protección de espacios 
naturales, 

, 
s1, 

A.M.T. 

Gabriel Canellas, presidente de la Comunidad Autóno
ma, evidenció ayer un cierto grado de exasperación al ser 
preguntado insistentemente, en el curso de la rueda de 
prensa celebrada para dar cuenta ¡de lcis acuerdos del 
«consell de govern» que tuvo lugar a lo largo de la maria
na, acerca del nombramiento del ex-director de «El Ola», 
Antonio Alemany, como «secretario de Planificación y 
Coordinación de la Presidencia», cargo de nueva creación. 

Este tema. junto al refe
rido a la actitud del ,,consell 
de govern» en torno a la 
problemática de «espacios 
naturales», para la que ce
lebrará el próximo miérco
les una sesión monográfi
ca. constituyeron los princi
pales y casi únicos puntos 
de atención. dentro de una 
referencia -ofrecida por el 
propio Cañellas- que es
tuvo dedicada a asuntos 
prácticamente de trámite. 

Nombramiento 
polémico 

Por tercera vez, y tres 
son los «consells de go
vern» celebrados. esta refe
rencia oficial de lo tratado 
está plagada de nombra
mientos en este caso nu
merosos y por lo menos en 
un caso. polémicos. 

Así. Cañellas se exaspe
raría cuando se le insinuó 
en torno a si el nombra
miento del anteriormente 
citado. podía tener algún 
carácter de «favor». «re
compensa». etc ., por la 
política editorial y de opi
nión con la que Alemany ha 
impregnado -con clara in
sistencia en el período elec
toral- el diario que ha ve
nido dirigiendo. preguntas 
curiosamente lanzadas por 
informador de alguna for
ma vinculado a ese medio. 

Cañellas, visiblemente 
alterado, puntualizó que «la 
Comunidad Autónoma; ni 

paga, ni compra. ni vende 
nada» / Para el presidente el 
nombrado lo ha sido «para 
cumplir aquello para lo que 
está capacitado». afirman
do. sin embargo, que no se 
le había escogido en razón 
de su! profesión periodísti
ca . «que aquí nada tiene 
que ver» . de forma que «es 
una simple coincidencia o 
casualidad» la línea clara
mente aliancista del citado 
diario o que el nombra
miento recaiga en la perso
na de quien hasta práctica
mente ayer. (Alemany se 
había despedido horas an
tes del personal de «El Día» 
con un almuerzo). lo ha diri
gido. Reforzando sus pala
bras Cañellas diría también 
que «no se ha nombrado a 
un dir1ector de periódico: el 
medio que ha dirigido 
-puntualizó- ha sosteni
do tesis coincidentes con 
las del partido», si bien más 
adelante. y de acuerdo con 
nuevél pregunta formulada. 
Cañellas afirmó que efecti
vamente Alemany es afilia
do de AP. Recordó también 
que el cargo implica una 
asesoría jurídica. · económi
ca, de medios de comuni
·cación y técnica, «como 
también la elaboración de 
posibles proyectos de ley. 
de acuerdo con los proyec
tos q1ue le puedan enviar 
las distintas consellerias». 
Por todo ello, el nombrado 
lo es «por cualquier de sus 
capacidades que no sea el 

dentro de un orden>> 
periodismo», que no llega
ron a ser especificadas. 

»Dentro de un orden» 

Por otro lado·. Cañel las 
s13 remitió en cada ocasión 
al «consell de govern» que 
se celebrará el miércoles, 
según indicó, y con referen
cia a las preguntas sobre la 
posic ión que pueda adop
tar en casos como Es 
Trenc, Sa Dragonera o Ses 
Sal ines de Ibiza y Formen
tera. caso este sobre el que 
afirmaría que «no toda la 
información que se ha dado 
es verdeciera; necesitamos 
más información que esta
mos recogiendo. de forma 
que el estud io que haga
mos será completo» . 

Diria clara y taxativa
mente que «protección sí . 
toda la que se pueda» de 
los citados espacios natura
les. si bien matizaría aña
diendo que «todo ello den
tro de un orden». y afirman
do también que «hay una 
legislación a respetar» . 

«Actos vandálicos» 

El presidente, según 
diría . no ha recibido res
puesta a su telegrama de 
días atrás al presidente del 
Gobierno en petición de 
una entrevista para tratar el 
tema de los recientes au
mentos de las tarifas del 
transportes y vendría a de
cir también que está a la 
espera de algún tipo de no
tificación . 

En otro sentido. y en re
lación a la seguridad ciuda
dana, destacó como tema 
del orden del día tratado en 
el «consell de govern», la 
petición que se hará al go
bernaaor civil , «como re
presentante de la Admin is
tración central» , para que 

se aumenten las dotacio
nes de policías en Ibiza y 
Formentera . a propuesta de 
los consellers Marí y Fa
jarnés. y todo ello ante la 
profusión de «actos vandá
licos» - diría- «que han 
creado» -añadió- «una 
situación bastante caótica . 
Explicó en este sentido que 
residentes de algunas zo
nas turísticas de Ibiza 
- así. Portinax- han debi
do abandonar sus viviendas 
ante la profusión de aque
llos citados actos. En torno 
a la interpelación parla
mentaria que AP presenta
rá en el Congreso de los 
Diputados y sobre los cita
dos aumentos de las tari 
fas, Cañellas dijo que esta
ban en fase de estudio . 
«Puedo reconocer - dijo 
con referencia a la no parti
cipación de los parlamenta
rios del PSOE- que quizá 
el procedimiento a seguir 
debe ser el de acud ir a su 
partido y no med iante con
vocatoria personal , pero 
eso no es suficiente para 
explicar la negativa». Y en 
este sentido también pun
tual izó que su comunica
ción sobre el citado aumen-

Entre los nombramientos, 
destaca el de A. Alemany 
como «secretario de 
Planificación y 
Coordinación», adscrito 
a Presidencia 

to «en absoluto era un en
frentamiento con el Gobier
no Central. en todo caso 
nuestra obligación era la de 
man ifestarnos en contra de 
esos aumenaumentos». 

Otros nombramientos 

Los nombramientos 
acordados se refieren al 
conseller Jerónimo Sáiz, 
como representante ante 
«Gestur Balear. S.A.», en la 
Consellería d' lnteri.or, a 
Francisco Vidal como direc
tor general y Rafael Laci co
mo secretario general téc
nico. Esta consellerfa ha 
constituido también una 
«comisión de Personal» , de 
la que forman parte. junto 
al titular del Departamento, 
los consellers d'Economfa. 
de Treba ll, la directora ge
neral de esta consellerfa. el 
secretario adjunto Vi cene;: 
Matas y el interventor ge
nera l. 

EN COMERC i INDUS
TRIA. Antonio Ribas como 
director general y Bernardo 
Salvá, secretario general 
técn ico. cesando en este 
cargo su anter ior titular. Pe
dro Amorós. EN TURISME, 

Antonio Munar. director ge
neral. cesando en el cargo 
Antonio Tarragó. 

También estudió el 
«consell de govern» la pro
puesta de la conse íl ería de 
Cu ltura de llevar a cabo 
una campaña de difusión 
en torno a la Autonomía , 
que «tal vez se ponga en 
marcha -señaló Cañe
llas- una vez haya sido 
puntualizada en próximos 
«consells» . Se acordó. a 
propuesta también de ese 
departamento. la unifica
ción de los sistemas de ar
chivo de las distintas con
sellerías. Otros asuntos de 
trámite se corresponden a 
acuerdos de los diversos 
departamentos. 

( • ) El Consell Insular 
de Mallorca y el Ayunta
miento de Palma colabora
rán en la constitución de 
una «comisión mixta» pa
ra acción social, a J!ro
puesta de la regidora Joa
na Cual 7ue fue planteada 
ayer en e curso de la entre
vista que mantuvo con Je
roni A lberU. Por parte del 
CI M partici.J!aráf'I: en la 
citada comisión las de Ac
ción Social y Cultura. 



El nombramiento se efectuó en la reunión de conseller~ celebrado ayer 

Un procesado por .d~lito electoral, 
alto cargo en el Govern autilnom 

(De nuestra Redacción, por M.a LUZ GARCIA). - La reunión del 
"Consell de Govem" celebrada en la rnafiana de ayer, estuvo prácticamen
te dedicada en su totalidad al nombramiento de nuevos cargos para el Go- _ 
bierno Autónomo, cuyos nombres haría públicos el presidente Cañellas, 
en la rueda de prensa que mantuvo, por la tarde, con los medios infor
mativos. 

De estos nombramien
tos tal vez el más polémi
co, pero no inesperado, 
fue el de Antonio Ale
many, como secretario de 
Coordinación y Planifica
ción de Presidencia, que 
el señor Cañellas intentó 
justificar en el sentido de 
que "el Consell de Govem 
no ha nombrado para este 
puesto a un director de un 
periódico, sino a un señor 
normal, que ya no ostenta 
la dirección de ningún me
dio. Su misión será la de 
asesorar al presidente so-

- bre cualquier tema. No se 
han tenido en cuenta los 
méritos periodísticos del 
señor Alemany para el 
puesto, porque no ha lu
gar, sino otra serie de mé
ritos que concurren· en su 
persona". Uno de estos 
méritos puede ser el de 
pertenecer a Alianza Popu
lar, como después señaló 
Cañellas. 

NO ES EL UNICO 

A la pregunta de si era 
consciente el Gobierno 
Autónomo de que éste era 

contestó qué "no es el úni- pecta a la protección de 
co" y afirmó que no le pa- los espacios naturales, tras 
gaban ningún favor realiza- la resolución tomada en el 
do a lo largo de la campa- Consell Insular de Ma
ña electoral, pero recono- llorca, afirmando que se 
ció que no llegaba al car- había convocado un nuevo 
go como un independien- "Consell de Govem" para 
te sino coroo un hombre el miércoles, dí~ 13, con 
de Alianza Popular, partí- carácter monográfico y 
do del que es militante. dedicado especialmente a 

Por otra parte, el resto este tema, donde serán to
de temas tratados en el madas las decisiones per
"Consell de Govern", que '-tinentes. 
únicamente fueron objeto • De todas formas y ante 
de discusión, son los relati- la insistencia de los perlo
vos a la consecución de distas, en tomo a la opi
nuevos puestos de trabajo, nión del presidente del Go
la petición al gobernador biemo Autónomo, acerca 
civil, como representante de la r e 
del Gobierno Central, de acios n , af"U1l1ó 
que se preste una atención pro eger st, pero den-
prioritaria a lbiza-F ormen- tro de un orden". "La de
tera, lugar en el que se pre- cisión que tomemos -con
cisa una mayor dotación tinuó- será la mejor que 
policial, dado que en los podamos tomar, porque 
últimos tiempos se están no olvidemos que hay dos 
cometiendo actos auténti- puntos sobre los que ha de 
camente vandálicos, inclu- pesar una decisión políti
sive se da la circunstancia ca, como son Sa Drago
de que algunas zonas de nera y Es Trenc. Y o píen
chalets han sido abando- so que precisamente el te
nadas por sus habitantes, ma de Sa Dragonera hubie
ante el temor de asaltos. ra sido mejor aplazarlo, pe
"La situación -diría Ga- ro como no se puede, ten
briel Cañellas- es autén- dremos que decidimos". 

ente caótica". El tema de Ses Salines 
lícito fue, en de lbiza-Formentera tam

e res- bién será abordado en es-

"Lo, CCfUellen op#Nm que ta dtulldón m Eivma-Formentt:rt1 a 
CU1111to a .egurldad ciudadana a caótlcll". 

naturales 
pero dentro de un orden" 
te "Consell de Govern" 
monográfico y volvió a 
insistir en qué "proteger 
sí, pero dentro de un or
den, lo que no quiere de
cir, que sea a través de una 
proposición de Ley". Inci
dió en que estos eran unos 
temas en los que todos 
han ido pasando la pelota 
a los otros, "cosa que no
sotros no podemos hacer, 
porque el día 24 de julio 
ha de estar concluido" A 
_ Finalmente y por l o 
que respecta a los aumen
tos de las tarifas de los 

transportes, afirmó que la 
interpelación parlamenta
ria sobre el tema será pre
sentada al Gobierno por 
los parlamentarios de AY. 
y señaló que él no ha 
buscado . ningún enfrenta
miento con el Gobierno 
Central, pero "cuando dos 
intereses está encontrados, 
eslógicoque uno se levan
te contra otro", recalcó 
que los aumentos- del 37 
y el 41 por ciento son co
rrectos y por tanto harían 
llegar sus razones para jus
tificar estos porcentajes. 



el delegado en Baleares, Mateo Castelló 

1 
ha 

norca · ist -io 
·nve n · 

· El presidente del Consell 
de Menorca, Ti rso Pons, reci-

• bió ayer en su despacho ofi
cial al delegado en Baleares 
del ministerio de Agricultura 
Mateo Castelló. . 

Entre otras cuestiones se 
trató sobre la colaboración de 
la brigada anti-incendios del 
!CONA en Menorca. Se trata 
de coordinar la actuación de 
la brigada en · los distintos 
municipios de la isla y a tal fin 
se establecerán 12 nuevos 
contratos para amp liar la 
plantilla de esta brigada. 

Por parte del delegado 
Sr. Castelló, se dio amplia 
información al presidente Tir
so Pons al plan -de obras e 
inversiones de IRIDA (lnstitu- . 
to para la reforma y desarrollo · 
de las estructuras agrarias) · 
en Menorca por espacio· de 6 
años. Se trata de definir las 
obras a incluir estableciendo 
las prioridades oportunas. En 
este aspecto cada ayunta
miento de Menorca debe emi
tir su opinión al respecto. Se 
estudió también otro plan de · 
obras que se real iza conjunta
mente por los ayuntamientos 

lace de Es Grau con el mar. 
Se trata de conseguir que el 
punto . denominado Sa Gola 
no se cierre cada dos o !_res 
meses, y por tanto hay que 
establecer una coordinación 
entre el Consell Insular y el 

y el ministerio con una partici
pación porcentual por parte 
del departamento de Agricul
tura. -

Otra cuestión que plan
teó el presidente Tirso Pons al 
Sr. Castelló fue hallar una 
solución definitiva para el en-

. ministerio de Agricultura y los 
propietarios afectados para 
quese garantice un travase de 
las aguas de la albufera de Es 

Grau con el agua del mar a 
través de Sa Gola. 

REUN ION DE LA COMISION 
DE GOBIERNO 

- Bajo la presidencia de 
Tirso Pons se reunió la comi
sión de gobierno del Consell 
de Menorca. 

Unicamente podemos 
destacar la concesión de be
cas para asitencia a los cur-

1 sos de catalán ,en Mallorca. 
También se concedieron las 
becas para estudiantes de 
COU y de BUP en el curso 

. .académico 82-83. 
Otra cuestión que se en-, 

contraba pendiente y que se 
va a activar rápida~ente ys el 
plan de subvenc1on s para 
entidades cul~urales corres
pondientes al pre entarse 
ejercico de 1983 qu ascien
de a 1.400.000 pts. -
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Lo acordó la Mesa del Parlamento, con el voto en contra 
de la representante de UL 

La proposición de ley sobre las salinas 
de Ibiza :será tramitada con urgencia 

Palma, (J.J.).- La propo
slci6n de ley presentada por 
el PSOE para que las salinas 
de Ibiza y Formentera sean 
declaradas paraje natural, se
rá tramitada por el procedi
miento de urgencia al haber
lo acordado la Mesa del Par
lamento en la reunión que 
mantuvo en la mañana de 
ayer. Unicamente la repre
sentante de Unión Liberal, 
de la secretarla primera de la 
cámara Catalina Enseñat, 
votó en contra de que la 
proposición socialista fuese 
tramitada por el procedi
miento de urgencia. Los res
tantes miembros de la Mesa, 
incluido el presidente An
tonio Cirerol, aceptaron la 
pretensión socialista. 

No han transcendido las 
razones por las que Catalina 
Enseñat se opuso al proce
dimiento de urgencia recla
mado por los socialistas. 

La proposición de ley se 
publicará en el bolet(n ofi
cial de la Comunidad autó
noma y en el del Parlamento 
y será remitida al gobierno. 
En un plazo de siete días, el 
ejecutivo deberá proceder a 
debatirla, pero ello sucederá 
ya entrado el mes de sep
tiembre cuando el Parlamen
to inicie su período ordina
rio de sesiones, puesto que 
no se ha decidido celebrar 

Catalina Ensoñat , representante de Unión liberal 

Los presup_uestos pueden ser 

· aprobados en la última semana de julio 

un pleno extraordinario pa
ra tramitar la proposición de 
ley. 

Al margen de esta cues
tión, hay que constatar que 
todavía no se ha decidido la 
fecha de celebración del ple
no extraordinario en el que 
se aprobarán los presupues
tos. En principio , se da co
mo _probable que el pleno 

sea convocado para la últi
ma semana de julio o la pri
mera de agosto. En la Mesa 
del Parlamento se descarta
ba -en contra de lo que 
anunció un medio informa
tivo- que el debate de los 
presupuestos quedase apla
zado hasta septiembre, al 
reanudar el Parlamento su 
habitual perfodo de sesio-

nes. 
De todas formas, el deba

te sobre los presupuestos no 
parece que vaya a deparar 
excesivas sorpresas, entre 
otras cosas porque serán es
casas las cuestiones a deba
tir. El gobierno de la Comu
nidad autónoma ha tenido 
que elaborar unos presu
puestos en buena medi
da ya prefijados para po
der terminar el año; por 
ello carecen de la carga po-
1 i't lca necesaria · para justi
ficar un debate de enver
gadura entre los distintos 
grupos parlamentarios. 

Serán los presupuestos 
del 84, que está previsto 
entren en vigor el 1 de 
enero, los que generarán 
un amplio debate en el Par
lamento. El propósito del 
gobierno autónomo es el de 
que este debate se produzca 
entre octubre y noviembre 
y que los presupuestos en-· 
tren en vigor el uno de ene
ro . 

Así pues, dentro de la 
postrera semana de julio ca
si con toda seguridad el Par
lamento reabrirá sus puer
tas. Entra dentro de lo pro
bable que en octubre, cuan
do se discutan los nuevos 
presupuestos, el edificio que 
albergó al · Círculo Mallor
quín albergue ya a la cámara 
legislativa. 
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Según concesión de leona, no se podrán cazar ningún tipo de animales 
en toda estación biológica 

El GOB obtiene la licencia de refugio 
de caza en la finca de La Trapa 

Palma. (E .J .).- La Jefa 
tura de leona de Baleares 
ha concedid o al GOB la con
cesión de un ''refugio de ca
za-estación bi ológica" para 
la finca de la Trapa , en una 
superficie que totaliza más 
de 74 hectáreas. 

Entre los términos de es
ta declaración de La Trapa 
como "refugio de caza-es
tación biológica" se les se
ñala expresamente que que
dará permanentemente pro
h ibido el ejercicio de la ca
za. "No obstante - añade
cuando existan razones de 
orden bi ológico, técni co o 
cienttfico que aconsejen la 
captura o reducción de de
term inados ejemplares, el 
leona podrá conceder la 
oportuna autorización y fi
jar las condiciones aplicables 
a cada caso"_ 

Esta decla ración como 
refugio de caza tiene una 
val idez i nicial de 10 años 
pu diendo ser prorrogada a 
petición de la entidad pro
pietaria de los terrenos que, 
como se sabe, es la asocia 
ción de A migos de la Trapa 
que ha con seguido la tit u-

Aspecto de la fi nca 
de la T rapa . 

• Tiene una 

validez inicial 

de diez años 

laridad media nte suscrip
ción púb l ica. 

La administración del 
refugio de caza correspon
derá al GOB quien deberá 
presentar una memoria 
an ua l de las actividades y 
resultados obten idos. El 
GOB deberá correr así mis
mo con los gastos de seña
lización de los terrenos, 
mantenimiento del refugi o 
y dotaci ón de la consiguien
t e guarder ía. 



LOCdl · 

Miembros de la Mesa del Parlament visitarán el 
lunes el C_ongreso de los Diputados 

Admitida a trámite de urgencia 
la propuesta de · ley del PSOE 

sobre Ses Salines 
La Mesa del Parlament. en su reunión . celebrada ayer por la ma~ana que puede ser 

considerada de carácter extraordinario. decidió admitir por el solicitado «trámite de ur
gencia» la proposición de ley presentada dlas atrás por el grupo de la FSB-PSOE que re
clama un «paraje natural» para las al parecer amenazadas Salines de Ibiza y Formentera . _ 

Visita al Congreso de los 
Diputados 

Pese a que la Mesa tenla prevista su 
próxima reunión para el lunes, celebró 
ayer e$ta convocatoria casi exclusivamen
te dedicada al tema . Decidió también. y 
como inicio de las visitas que tiene previs
to organizar con los diversos parlamentos 
autonómicos. según adelantó este periódi
co dlas atrás. trasladarse parte de sus 
componentes el próximo lunes a Madrid 
para un inicial encuentro con el presidente 
del Congreso de los Diputados. Gregario 
Peces Barba . 

Esta visita la llevarán a cabo el propio 
presidente del Parlament. a quien acom
pañará el vicepresidente segundo Josep 
Moll . la secretario primera. Catalina Ense
ñat. 

Esa entrevista se enmarca. según se ha 

dicho. dentro de un «paso previo» para el 
desarrollo de las subsiguientes. que a lo 
largo de los próximos meses se quiere ce
lebrar con el resto de Parlaments o Asam
bleas Autonómicas del Estado. al tiempo 
que se dirige a establecer algún tipo de re
lación práctica con vistas a la mejora del 
funcionamiento técnico del Parlament. 

Acortar plazm1 

En torno a la admisión en «tramite de 
urgencia» de la citada proposición de ley 
que presentó el grupo so~ialista. al pare
cer y según nuestras noticias. éste no em-

. pezará a funcionar de hecho. hasta el rei
nicio del período ordinario de las sesiones 
parlamentarias. es decir. ij partir del próxi
mo septiembre. aun cuando esa admisión 
adelanta «por lo menos en mes y medio» 
segúri nos fue calculado. el periodo nor-

mal. En este sentido. y a la vista de los ci
tados plazos. queda todavla· la posibilidad 
de que el grupo parlamentario socialista 
solicite una «sesión extraordinaria» ael 
Parlament para el debate de su propuesta. 
En este caso. la asamblea. de ac'uerdo con 
el reglamento, deberla reunirse . 

( *) Miguel Pascual ,concejal de De
portes en el ayuntamiento de Palma, por 
la FSB-PSOE, solicitó aye~ la colabora
ción del CI M p_ara la próxima celebra
ción del «campeonato mundial de balon
cesto junior», en entrevista mantenida 
con Jeroni Albert(, según nota del gabi
nete de prensa de esta institución insu
lar. La propuesta - anunció AlberU
pasará a estudio de la Comisión de De
portes que preside la conseller Mar{a 
Antonia Munar. También recibió el pre
sidente Albert( al alcalde de Binissalem 
«quien expuso el estado en que se encuen
tra la red de saneamiento de su munici
pio», expresando el presidenle su interés 
«en colaborar en aquellos lemas que ele
ven el nivel de vida de lodos los habitantes 
de los pueblos de Mallorca». 



Según la decisión que adopte el Govem el miércoles 

El GOB preparará nuevas actuaciones 
para la defensa de la Dragonera 

REDACCION 
El Grupo Ornitológico 

Balear celebró ayer una vi-
-sita a la isla Dragonera, 
como organismo colabora
dor de la Semana de Reno
vación Educativa que se _ ha 
venido celebrando en el 
Puerto de Andratx por el 
colectivo de profesores 
«Patronato de Renovación 
Educativa». 

El colectivo, que reúne 
a profesores de ~nseñanza 
media y enseñanza superior 
de diversas especialidades ; 
ha elegido para el encuen
tro de este año la localidad 
de Andratx, pero tiene pre
visto reunirse anualmente 
en un punto de la geografía 

balear para efectuar estu
dios interdisciplinarios so
bre medio ambiente. 

Según miembros del 
Grupo Ornitológico Balear, 
las conclusiones obtenidas 
por el colectivo de profeso
res fueron las de la necesi
dad de conservación de la 
isla, tema sobre el que el 
GOB tiene previstas la posi
bilidad de nuevas actuacio
nes dependiendo de la deci
sión sobre · la suspensión 
definitiva de planeamientos 
en zonas naturales que 
adopte el Gobierno de la 
Comunidad Autónoma el 
próximo miércoles. 

Participaron en la visita 
a la Dragonera unas ciento 

veinte personas, que se des 
plazaron desde San T el
mo en dos barcos. Se invitó 
a efectuar el recorrido, ade
más de los miembros del 
GOB y del Patronato de 
Renovación Educativa a 
distintas personalidades del 
mundo de la cultura. 

Según Miguel Rayo, la 
defensa por parte del GOB 
de la isla Dragonera como 
zóna natural trasciende los 
límites de la defensa de una 
roca y sus lagartos, ya que 
se ha convertido, señaló, 
«en un símbolo» de la de
fensa de la naturaleza, con 
la que «prácticamente todas 
las instituciones mallorqui
nas se han solidarizado». 



Ya qua han .. pronunciarse sobre los espacios naturales da Mallorca y 

Ses Salinas de Ibiza y Formentara 

Esta semana, prueba de fuego para· 
el Gobierno autónomo 

(De nuestra Redacción, ¡)Or Ma. LUZ GARCIA).- Esta semana el Go
bierno Autónomo se enfrenta a una auténtica prueba de fuego, ya 4 ue ha 
de resolver uno de los vroblemas más importantes de los últimos tiem1,,os, 
la susi.;e11sión definitiva de los planes de urbanización de los esvacios na
turales Je ~tallorca. 

El próximo miércoles 
tendrá lu@f una reunión 
del "Consell de Govern" 
en el que se tratará mono
gráficamente este tema y 
se tomarán las decisiones 
correspondientes, decisio
nes que hay que su uncr 
que serán muy meditadas 
y no por ello libres de po
lémica, toda vez c¡ue exis
ten intereses · bastante en
contrados en el asunto . No 
olvidemos que está en Jue
go el futuro de Sa Ora
gonera y Es Trenc, así 
como de la zona de ~es 
Salines de lbiza-Formeute
ra, dado que el resto de 
espacios naturales no plan
tea problemática alguna. 

SERIA MEJOR 
APLAZARLO 

Precisamente el presi
dente Cañellas declaraba el 
pasado jueves a los medios 
informativos que según su 
criterio la decisión en tor
no a Sa Dragonera hubiera 
sido mejor aplazarla unos 
meses, cosa que no puede 
hacerse ya que las nor
mas subsidiarias que com
plementan la decisión, to
mada en su día en el Con
sell Executiu del Consell 
Genezal Interinsular, de 
suspender estos planes, 
han c1e estar aprobadas y 
listas el día 24 de este mea. 

■ Hasta el momento no está 
demasiado clara cual será 
la postura que adopte el Gobierno 
de las islas 

El miércoles 11enmos e11 que 
consiste lu frase Je Caiiella1: 
"Prute8er s, . µeru dentro de 

un urJe11 ". 

De touas formas tam
bién es preciso señalar que 
a primera vista habrá 4uien, 
desde el Consell de Go
vern, se muestra partida-

., 

rio de este medida, como 
pouría ser el responsable 
de la cartera de Turismo, 
toda vez que es bien cono
cida la postura de los me
dios de comunicación tu
rísticos extra11jeros, en 
torno a una salvaguarda de 
los espacios naturales ma
llorquines, mostránuose 
también a favor de ello 
numerosas personaliuades 
del mundo uel tu ri mo 
isleño. 

SES SALINES DE 
IBIZA-FúRMENTERA 

El que si es pelia~udo 
es el tema de la protec
ción de Ses Salines de Ibi
za-F ormentera, ya que en 
estos momentos parece ser 
una zona conflictiva, para 
llevar a cabo una gran ope
ración inmobiliaria en sus 

En d ca,o de Sa Dragonera todavf¡¡ hay un contencio,o plantea
do ante ros tribu11ale:1. 

alrededores, pero lo grave 
es que Matutes, "jefe" de 
los hombres del Grupo Po
pular ael Gobierno Autó
nomo, parece mostrarse 
totalmente favorable a la 
posterior urbanización, 
por lo que resulta dema
siado improbable que los 

hombres de su partido vo
ten contra él. 

La solución, como dijo 
Cañellas, .:1 núércoles y ve
remos en que coIISÍBte 
exactamente lo de "prote
ger, sí, pero dentro de un 
orden". 

La decisión 
en torno 
a Sa 
Dragonera 
hubiera· 
sido 
• iejor 
plazarla 

Hasta el momento no· 
está demasiado clara cual 
sed la postura que adop
te el Gobierno áe las islas, 
si bien hay que tener en 
cuenta que en el último 
pleno del Consell Insular 
de Mallorca, se aprobó por 
unaninúdad la suspensión 
de los planeamientos, vo
tando Unión Mallorquina 
con la izquierda, mien
tras que el Grupo Popu
lar se abstuvo .. Igualmente 
señalar que en el caso de 
Campos se plantean una 
serie de problemas econó
micos, ya que será preciso 
pagar las correspondientes 
indemnizaciones, si se de
cide ~sta uspenaión de ur
baniz.ar la zona, mientras 
que en el caso de Sa Dra
gonera todavía hay w1 
cor.•en i<: n planteado 
antf. • s ,! unales. 

Matute, parece m06trane totalmente favorable a la desecació11 y po:1terior urbanuación ,,ü .; ¿~ 
ne, úe l biza-Formentera. 



Ultima Hora 

Ha comenzado en los aeropuertos de las islas un estudio sobre la incidencia 

de las aves en la seguridad aérea 

Rodríguez de la Fuente usaba 
halcones para ahuyentar, los pájaros 
dé los aeropuertos 

El pasado día l de julio 
comenzó la realización 
de un estudio sobre la in
cidencia de las aves y sus 
rutas núgratorias en la se
guridad aérea. Este estu
dio, entre otros aeropuer
tos se lleva a cabo en los 
de Palma, Menorca e Ibiza 
y se utilizarán en el trabajo 
falconüonnes y equipos 
técnicos y humanos. 

Pedro Meaurio, director 
del aeropuerto de Son Sant 
Joan, nos informó de la 
situación en estos momen
tos. 

" Las aves suponen en 
gran problema para los 
aviones ya que su presen
cia en los aeropuertos pue
de causar graves accidentes 
tanto por los "choques" 
con los aviones, como -y 
esto es lo más grave- por
que pueden introducirse 
de'ntro de las turbinas. 

-¿Qué• se ha hecho 
hasta ahora para solucio
nar esto? 

-Se han realizado di
versas experiencias entre 
las que destaca la del doc
tor Rodríguez de la Fuen
te utilizando halcones de 
cetrería para espantar a lllS 
aves, experiencia que con
tinúa realizando su viuda, 
pero que por su alto costo 
no pueden generalizarse, 

El ertudio iniciado a principio, de e,te mer de julio incrementard la ,egurldiuJ en de,peguer y aterrl
zajer de avibnes en Son Sant loan. ._ 

aunque, es bien cierto su mos, sobre todo en la tem-
gran utilidad. porada alta. 

"Además de ésto en 
Gran Bretaiia se realizaron 
pruebas con grabaciones 
de graznidos, pero se de
mostró que las aves llega
ban a acostumbrarse y per
día toda efectividad. · 

"También se han utili
zado cañones de gas propa
no que producen un ruido 
capaz de ahuyentarles. 

- ¿ Cuál es el alcance· 
del problema en Son Sanf 
Joan? 

-Aquí no resulta dema
siado grave a consecuencia 
del gran tráfico que tene-

"Esto que explico hace 
que las avés no tengan 
tiempo de posarse en el 
suelo. No obstante cuando 
apmc.en u tilizarmos uno 
de nuestros coches señale
ros, que poniendo en mar
cha las sirenas les ahuyen
ta. 

- ¿ Qué tipos de aves te
nemos en Palma? 

-Sobre todo gaviotu y 
_algunos pijaros más pequo
ños que no suponen un 
problemagraveparaeltri
fico. 

El estudio está dirigido 
por Jos6 Befildo, auto, 

del proyecto, funcionario 
y diplomado en investiga
ción de accidentes aéreos 
por la universidad de Est<>
colmo (Suecia) y por el 
Instituto Iberoamericano. 
El plan comenzó el día 
uno de julio de este año y 
finalizará el treinta ye julio 
de 1984. Se realiza en dos 
periodos semestrales. 

El principal problema 
de la investigación IC cen
tra en las grandes difmm
ciu de la arifaina de cada 
aeropuerto, del trifico es
pecífico que determina la 
cantidad y de la diversi
ficación de los medios a 
utilizar que en cada c110 
J>Odrian ser esp~ial~s.. 



La mayoría de informes jurídicos avalan 
la legalidqd del proyecto 

Aumentan las perspectivas 
de urbanización de la Dragonera 

Las perspectivas de urbanización de 
la Dragonera han aumentado conside
rablemente, ya que la mayor1a de infor
mes jur1dicos que maneja el "conse
ller" de Ordenación del Territorio, Je
rónimo Saiz, avalan la legalidad del pro
yecto. Según palabras del propio Saiz, 
no existen argumentaciones consisten
tes que vayan en contra del proyecto. 

El "conseller" ha venido mante-
niendo, a lo largo de estos dt'as, diver
sas reuniones a fin de poder presentar 

un informe completo no tan sólo res
pecto a la Dragonera sino también so
bre las demás zonas que tienen el 
planteamiento suspendido . El tema 
será tratado máñana por el consejo 
de gobierno de la comunidad autóno
ma y es muy probable que se opte 
por la aprobación inicial y se abra 
el preceptivo periodo de información 
pública para que entidades y particula
res presenten las alegaciones que esti
men oportunas. - (Pág. 17) . 

1 

' 
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La presidencia de la comunidad autónoma puede dar mañana luz verde al tema 

·La mayoría de informes·jurídicos avalan 
el proyecto de urbanización de la Dragonera 

Palma, (José Jaume).- El porcentaje de posibilidades 
para que el con1ejo de gobierno de la comunidad autóno
ma de luz verde, en su reunión de mañana, a la urbaniza
ción de la Dragonera parece ser muy elewado. El "come
ller'' de O.de11ació,1del Territorio, Jerónimo Saiz, mani
festó que llevaría al consejo dos propuestas consistentes 
en prohibir, una de ellas, cualquier proyecto urbanizador 
y autorizar, la otra, el proyecto ya en "marcha. De todas 
formas, el conseller adelantó que, jurídicamente, la situa
ción parecía decantarse daranen18 a fnor de las tesis ur-· 
banizadoras. 

Jerónimo Saiz ha venido 
manteniendo, a lo largo de 
estos últimos días, diversas 
reuniones a fin de poder 
presentar en el consejo de 
gobierno un informe com
pleto no tan sólo con res
pecto a la Dragonera sino 
también sobre las demás zo
nas que tienen el planea
miento suspendido y re
quieren la aprobación, antes 
del 24 de agosto, de las im
prescindibles normas subsi
diarias. 

El conseller de Ordena
ción del Territorio dijo no 
tener, todavía, formada opi
nión sobre si el proyecto 
urbanizador de la Dragonera 
es ya imparable. "Estamos 
pendientes -declaró- de te
ner en nuestro poder todos 
los elementos, especialmen
te los de carácter jurídico, 
para tomar la decisión defi
nitiva". "Hasta el momento 
- añadió- la mayoría de in
formes jurídicos avalan la 
legalidad del proyecto de 
urbanización y no dejan res
quicio para poder impedir la 
urbanización de la Dragone
ra". "También hay quien . 
sostiene -siguió diciendo-
que desde el punto de vista 
legal se puede impedir la ur
banización, pero cuando pi
do que me expliquen cuál 
es esta fórmula las argu
mentaciones que se me su
ministran la verdad es que 

- • B consejo 
de gobierno 
también decidirá 
sobre Es Trenc 

no resultan demasiado con
vincentes". 

APROBACION INICIAL 
Y APERTURA DE LA 
INFORMACION 
PUBLICA 

Esta situación posible
mente conduzca a que el 
consejo de gobierno que 
preside Gabriel Cañellas de
cida, ante la imposibilidad 
de adoptar otra solución, 
aprobar inicialmente el pro
yecto de urbanización y 
abrir el preceptivo periodo 
de jnformación pública en el 
que particulares y las enti
dades que lo consideren 
oportuno podrán presentar 
sus alegaciones. 

En la consellería de Or
denación del Territorio, se 
insiste en que si no se en
cuentra una salida legal el 
proyecto de urbanización de 
la Dragonera recibirá luz 
verde puesto que cumple to: 
dos los requisitos que marca 
la ley. 

Lo que no puede hacer 
la Comunidad autónoma 
- al menos en opinión de 
quienes la gobiernan- es 
adquirir la propiedad de la 
Dragonera ya que tal opera
ción supondría un desem
bolso económico de muchos 
ciento.s de millones de pese
tas que la Comunidad autó
noma no está, hoy por hoy, 
en condiciones de afrontar 
por si sola. 

Cabe la posibilidad -pue
de que sea objeto de estudio 
en el consejo de gobierno 
de mañana- de que la Co
munidad autonoma, al tiem
po que aprueba inicialmente 
el proyecto, decida dirigirse 
al Gobierno de la nación 
solicitando su cooperación 

para que la Dragonera pase a 
ser de propiedad pública. 
En este supuesto la colabo
ración no podría ser otra 
que la concesión de un cré
dito especial a muy bajo o 
nulo interés por parte del 
Estado e incluso, a fondo 

- perdido, puesto que muy di
fícilmente la Administra- · 
ción Central puede tratar 
de intervenir de otra for
ma. 

EL PSOE TRATARA 
DE IMPEDIR LA 
URBANIZACION 

La dificultad de que el 
Estado intervenga era reco
nocida por el líder de la 
oposición Felix Pons, quien 
ayer mismo anunciaba que 
si el consejo de gobierno 
de la Comunidad autónoma 
da vía libre al proyecto, el 
PSOE hará cuanto esté en 
su mano para impedir la ur
banización de la isla. 

Pero no parece que las 
medidas que en su caso, 
adopte el partido socialista 
sean muy eficaces. Si los so
cialistas presentan la co-

rrespondiente interpelación 
en ·e1 Parlamento serán res
pondidos y la cosa no pasa
rá a mayores y por otra pare 
te, es poco probable que el 
gobierno autónomo esté dis
puesto a abrir un debate en 
el Parlamento sobre esta 
cuestión ya que la aproba
ción inicial de un proyecto 
de urbanización -aunque 
tenga la importancia y la 
carga política del de Drago
nera- constituye una com
petencia del ejecutivo. 

En este sentido se ma
nifestó el presidente del 
Consell de Mallorca, Jeróni
mo Albertí, quien dijo que 
las acciones de gobierno 
eran responsabilidad del eje
cutivo y que él no deseaba 
prejuzgar sus decisiones. "El 
responsable del gobierno 
autónomo -afirmó- es AP 
y opino que el tema regla
mentariamente no tiene ne
cesariamente que pasar por 
el Parlamento". 

TAMBIEN HABRA 
DECISION SOBRE 
ES TRENC 

El consejo de gobierno, 

·LOCAL/17 · 

La Dngon .. 
a un paso 
dela 
u rbanizaclón 

además de decidir sobre la 
Dragonera, lo hará también 
sobre Es Trenc. El coríseller 
de Ordenación del Territo-- :: 
rio no ha adelantado cuál 
sera la actitud que tomará 
el gobierno del presidente 
Cañellas pero se sospecha 
-tal como adelanto . DM
que a(m dictándose unas 

.normas que preserven buena 
parte de Es Trenc, se dejará 
un cierto margen para pro
ceder a una parcial urbani: 
zación. 

El resto de las zona.s...con 
los planeamientos suspendl-_ 
dos -entre las que se inclu: 
yen la Albufera y la AlbuJ 
fereta- no ofrecen -así lo 
han afirmado tanto el pre
sidente Cañellas como el 
conseller de Ordenación del 
Territorio- dificultad. Ello 
significa que se dictarán las 
normas subsidiarias, que ya ..: 
están elaboradas, con lo que 
se garantizará su protección .... 
integral, 

Son pues, Es Trenc y es- -
pecialmente la Dragonera las • 
cuestiones conflictivas en 
torno a las que el gobierno~ 
autónomo debe tomar ma- .:, 
ñana. Jerónimo Saiz ya ha___:
d icho que la decisión con- -
lleva una carga política que_ 
no puede ser olvidada. 
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Juventud 

Exito de los 
campamentos . 

- M. RAMONELL 
Ayer se inició el segun

do turno de los campamen
tos de verano que vienen 
celebréndose en Alcudia 
bajo el patrocinio dal Ayun
tamiento de Palma. Con 
este motivo nos- hemos 
puesto en contacto con el 
concejal de Juventud. se
l'lor Navarrete, que ños ex
plica los resultados y pro
yectos de su departamento 
en lo que resta de verano. 

-¿ Cuéles son las activi
dades que han organizado 
para este mes de julio? 

-Este mes hemos 
montado el campamento 
de «La Victoria» en Alcu
dia al que han acudido, en 
este primer turno que fina
lizó el pasado die diez. 40 
ni/'101 y nil'las de edades 
comprendidas entre los 8 y 
13 a/'101. También para los 
ni/'101 de estas edades te
nemos programados unas 
«casas colonias» que se 
desarrollan durante el mes 

. de agosto y en las que to
davla no se ha cubierto el 
cupo de insripción. 

-¿Y para los ni/'101 que 
no pueden salir de la ciu
dad? 

-Para ellos el ayunta
miento abrirá seis colegios. 
nacionales en los que. va
rios monitores y animado
res les ensel'larán múltiples 
actividades plésticas y ·ma
nuales. 

- ¿Si los ni/'101 ya han 
superado la edad de 13 

s. a dónde deben diri-
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Apertura del 
XXXII Curso 
para 
extranjeros 

Una 
fecunda 
divulgación 
~ANUEL GARCIA VILCHES 

El XXXII Curso da verano 
ara extranjeros se inauguró 
yor, en al Estudio General Lu
.mo. Se han dado cita nowin

..i astudiantes, procedentes da 
di•1, r10s palses. El curso est6 
din3ido por al decano da la 
Fa::ultad da Filologla da la 
Ur; arsidad tia Barcelona, Ga- . 
br' -! Olivar, al ilustra filólogo. 
rrancisco da B. Moll, y al se
-::retario general del Estudio 
·.:ienaral Luliano, Gabriel Ra
oassa. El programa compren
da tras vertientes da la cultura 
aspanola : literatura, arta a his
toria, complementado con di
versas excursiones culturales 
·a lugares significativos da la 
isla . El die 30 da julio finaliza
r6n las actividades. 

Esta adición, como las an
teriores. no cuanta con al apo
ya da ningún organismo ofi 
cia !'. La Universidad da Barce
lona organiza las actividades. 
paro no contribuya económi
camente. La financiación pro
visn11. da los ingraaos da las 
matriculas. El director, Gabriel 
Olivar aspara recibir, al próxi
mo ano. al soporta económico 
da diversas instituciones para 
poner en marcha un ambicio-
10 proyecto, qua no se daba 
desvelar para evitar antorma
cimianto en las negociaciones 
con 101 disti .. •- organismos. 
~ 
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Las indemnizaciones, principal problema 

Saiz presentará varias 
propuestas al Govem · 
sobre Sa Dragonera 

REDACCION 
El Consell de Govern 

que se celebra mañana so
bre el tema monográfico de 
la aprobación de las normas 
subsidiarias de nueve espa
cios naturales estudiará dos 
propuestas alternativas pre
sentadas por la Consellería 
de Ordenación del Territorio. 
Al parecer, el principal pro
blema en el caso de Sa 
Dragonera es de orden 

jurídico, al tener aprobado su 
plan parcial y estar pendien
te de resolución el pleito 
interpuesto por la promotora 
urbanizadora y del que de
pende la fijación del pago de 
indemnizaciones, que po
drían ser cuantiosas en el 
caso de que el fallo beneficie 
a la promotora. 

Al parecer, las dos pro
puestas descartan la posibili
dad de urbanizar la isla. 



--,:::=i cr.;:::::S,(t,t¿,,,J:?r:rxttt/t} 

Veinte hectáreas quemadas en la 
zona de-Costa d1en Blanes---, 

Un soldado muerto y trece heridos en 
las labores de extinción en Tarragona 

. Como cada verano, los 
incendios forestales, algunos 
d~ ellos de grandes propo~
c1ones han Fíecho su apari
ción, destrozando numerosas 
hectáreas de monte. Por cau
sas desconocidas, ayer se 
inició un incendio en ra finca 
«S'Hostalet» de Calvia que se 

propagó a la zona de Costa 
d'en Blanes, arrasando un 
total de veinte hectáreas, an
tes de ser controlado por la 

Por otra parte, la intensi
dad y número de tales incen
dios registrados en las últimas 

horas en la provincia de Gero
na¡ han obligado a pedir la 
co aboración de bomberos 
franceses, que han acudido 
con cinco hidroaviones. A pri
meras horas de la noche eran 

- quince los incendios que de
vastaban diversos puntos de 
esta provincia, obligando a 

desplazar cincuenta camio
nes autobombas a los distin
tos focos. Las hectáreas da
ñadas fueron unas cuatro
cientas, hasta el punto de que 
llegaron a oscurecer el sol. 

· Finalmente, hay que re
señar que un soldaélo resultó 
muerto y otros trece heridos 

t 



.,. el incen<!io de r"a Costa deo Blanes corrieron ciert-o peligro algunos chalets de la 
· · - · Z?na. (Fotos Torrelló) 

,-.,.. 

:· Uno-·de los ~Canadair" en plena tarea de extinción 
,a.; ,. ~ • 

:: .. :-~, 

:n_ Costa ~'en-.B_lanes:y Son Bauló 

ás _~~ vei~te'_ hectáre $ de pinar,- d8Struidas ·p9r el fi1ego. 
·t·~.. -:: _ ... , f .. . .,, • ·_ .. - .. -¡ ., r .. ._ . . - ·, .. .: ~ : . .' . r . , : 

Palma, (DM).-;-- Dos in- -' diata mente a sofocarlos per- . 43 Escuadrón de las Fuer- na, Pollc1a Municipal de ceridlo en un garaje de la 
•ndios forestales de consi- sonal de los servicios contra · za~ Aéreas. • Santa Margarita y ün retén plaza "deis Nins". 
•rabié importancia se re- incendios de Calviá, An- 7:_... • , del servicio contra incendios Pasto de las llamas fue-
straron ay_er en la-isla. Uno dratx, Palma, Llucmajor, e · .:.· --: ·- . de Manacor, _además de· vo~1 ron los veh(culos que se 

ellos tuvo lugar- en Ca'n Inca además de los bombe- · EN CA'N PICAFORT . '- !untarlos de la zona, com- guardaban en el local. Como 
,., fort, en el lug.ar · cono- ros de Palma y miembros , , . _ prendida dentro del término I medida de· seguridad, - los 
'o por Son Bauló, y el de leona . . _, _ ,_, .:r·. El , incendio ~orestal de _ . municipal de Santa Margari~ . que ocupaban las viviendas 
0 en fa Costa den Blanes, ' -~ A última > horas de ra· tar: > San Bauló comenzó sobre . · ta . · • ·_ .. ·' . _<. '" -1 ubicadas en las plantas su-
·co nociéndose. _en _ambos · ·de ya habían sido destrul- ·_:_ las- cinco y media de la tar- .. . _ perlares· del garaje fueron 
,s las causas que origina- da·s por las llamas unas vein- :·_ de, quedando- · extinguido INCENDIO . '...:. .. obligados a evacuar, lo que 
;os siniestros: ·. ~- . • :-~ te . hec'táreas de pinar, con- ·:. alrededor de !as ·ocho. Afee- _ EN EL ARENAL .- motivó cierta alarma entre 

El lugar más afectado en tinuando el Incendió sin ha- , · tó a una cuarterada de zona · el vecindario. 
Costa den Blanes es el co- ber sido sofocado del todo, ~.J- arbolada, aproximadamen-. En la tarde del domingo Los trabajos .de extinción 
. id o ·por · "S'. Hostalet". . aunque s1"co"ntrolado. - _- ._ - :;:· _te. - · fueron requeridos los boi;n- 1 duraron algo más de dos her. 
,:o_an~s de las •dos y, me- ·--- .También , intervinieron ,_,- Para ta éxtinción acudió beros para que acudieran a rás. Las causas del siniestro 

1-de· la tarde se _detectó el_._ .•. ~Q lqs trabajos de .exti_nción -~ unó de_Jos _;'Ca nada ir''. y se El - Arenal donde se hab(a -1 se de bieron,· al parecer, a un _ 
:endio,. ac_udiendo inme: -·. áos -aviones:/ 'Ca nadair" del •''' contó. con . personal de leo- . originado- un . aparatoso in- - cortocircuito_ 



_:,.; _ .· - ltmia Hora 
Martes, Ü de julio da 1983 

local-----------------..:...._ _____________________________ _ 

A primeras horas de · ayer tarde se_ declaró un in
cendio en el pinar de Ja Urbanización ~sta d'en Bla
nes, en S1Iostalet, término municipal de Calviá. El in
tenso calor y Ja gran sequía, que ,lumenta Ja ~mbus.:. 
tfüilidad de arbustos y pinar, hizo que el fuego se 
propagase con rapidez, ardiendo 20 he<;táreas de pinar_ 
y monte bajo. 

Intervinieron equipos que resulta sospechoso, 
de extinción de incendios _ · en el sentido de que el · 
de leona de . Calviá, An- · fuego no fuera provoca-
dratx, Palma, Inca y do, e.5 que el incendio 
Llucmajor. se produjo a ambos lados 

Dos aviones Canadair del cortafuegos existente · • 
actuaron durante toda la en aquella zona . . 
tarde realizando numero- El incendio- ocasionó 
sos vuelos ;,bre la z'ona 1a· consiguiente alanna 
afectada por el fuego. entre los residentes en la 

Algunas pÚsonas_ qu'e urbanización, puesto que 
estuvieron en el lugar del en ciertos momentos pa-
incendio manifestaron. a . recía que iba a alcanzar 
ULTIMA HORA que 1o · algúri chalet al 

..,-· -· : - - .... • • 11 - --~--.....:;_.---,,. - . . . . _,,_·.:_-. · ___ ·-_· _-·_._,..;._--- . - . ~------------=----------

fuego. En · una de estas 
casas se almacenan · más 
de veinte bombonas _ de 
propano, lo que, de ha
ber sido alcanzadas por 
el fuego; hubiera .-ocasio- " 
nado una verdadera tra- , 
gedia. . _, 

Fotos: JOAN TORRES 

- ' ·:..,..,-· --. ,. 

- . - _,_ -- -. 
~;¡¡-·_"'-· ; . ~· : ,:,.. 

El fuego pu~ en ~ligro alguoos chalets de la urb_arúzación. - . . -~ 





~-n. J3-H 3 Sa Dragonera, quelcom més que 

un illot de la Mediterrania 

Qualcú voldrla respon
dre el present artlcle amb 
un argument d'aquest estil: 
"SI els ecologlstes han fet 
de Sa Dragonera un s{m
bol, ells en són els respon
sables". Ho farla, amb tota 

- seguretat, amb l'afany d'ex
cusar l'ús urbani'stlc pretes 
des de fa temps al sol de 
l'llla. Sempre hl ha, tots 
ho sabem, motlus per a Jus
tificar qualsevol acte; flns 1 
tot, quan aquest acte cons
tltuelx una ll.legalltat fra
grant. 

Fa pocs dles, qualcú 
-m'excús el desagradable 
esforc; de mencionar el seu 
nom- es vanaglorlava en 
unes declaraclons a la prem
sa nacional, d'haver alc;at la 
"Costa del Sol" sense cap 
tlpus de lllcéncla urbani's
tlca. Per afegltó, 1 en ple 
del.l lri de clnlsme, s'estranya
va que ara un batle li lm
pedi's la construccló d'una 
pista per a avionetes, per la 
qual l'esmentat procer no 
tenla tampoc cap lllcéncla. 
Fa els matelxos dles, 1 en 
una colncidéncia no casual 
de crlterts, el nou Conse-· 
ller d'Ordenació del Terri
tori I d'Urbanisme del Go
vern Autonom de les Balears 
Justiflcava de la matelxa 
manera la destrucció slste
mjtlca del prlnclpal recurs 
natural de les llles en les 
décades anteriors a la que 
vlvim. "Oblldem-ho, dela, 
eren altres temps". En efec
te, tot pot esser justiflcat 
en aquest món: especlal
ment, si la mesura del fet a 
justificar pot fer-se en unl
tats moneUrles ... 

~s cert, dones que els · 
ecologlstes de les llles veuen 
un estendart en aquest tros 
de roca esquelxada de la 
costa d'Andratx en époques 
remotes: les sargantanes hi 
pul.lulen, hi crlen els aucells 
marlns més formosos de les 
Balears, hi passen a les prl
maveres d'estlu I d'hlvern 

Per Miquel Rayó i Ferrer (*) 

"Se Dragonwa á el pelsatge medl18mlni par excel~ncl•: un paisat-
91 fortam~ t.Jmanltzat des de fa llgles._ .. , clu !'articulista. 

fluxos d'aucells mlgrants, 
que els ornltolegs mallor
quins curen d'anellar sis
temjticament ... 

Sa Dragonera és el pai
satge medlterrani per ex
cel.léncla: ·un palsatge for
tament humanttzat des de fa 
segles, des de fa mllenls, 
i del que només en queden 
restes lntactes en compta
d 1"sslms llocs de la ribera 
d 'aquesta mar plena d'his
tl>rla. Pero, avul, Sa Dra
gonera és quelcom m~ que 
roca I sargantanes, que 
fauna I flora. Sa Dragone
ra és coneguda arreu d'Euro
pa com un s(mbol de relvln
dicacló popular. Sa Drago
nera, perqué ho entenguln 
els pocs que creuen encara 
que l'lllot ha d'esser urbanlt
zat, és una postal tl>plca de 
la nostra oferta turística. 
Permetre la seva destruccló 
és rompre una de les lmat
ges més reconegudes d·e1 
nostre patrlmonl palsat
gístlc. 

Perl>, encara hl ha més: 
Sa Dragonera és alx( ma
telx la flta des de la qual la 
promocló urban(stlca salvat-

ge a les llles Balears ha topat 
amb un element regulador 
que abans no existla, un ele
ment que afavorelx, encara 
que alxl> pugul sorprendre, 
la qualltat del sector tur(s
tlc a les nostres llles. Ciar 
que alxo és un efecte se
cundar! que els matelxos 
ecologlstes no s'havlen pro
posat mal. 

HI ha motius a bastament 
per a proteglr Sa Dragonera: 
alx( ho han reconegut 
totes les entltats de Ma
llorca: culturals, pol(tlques, 
slndlcals, soclals, economt
ques; excepte únlcament 
una assoclacló empresarial 
1 excepte únlcament un par
tlt pol(tlc. Alx(, Sa Drago
nera és, com delem abans, 
quelcom més que un troi 
de roca encatlfada de ve
getacló assedegada. Sa Dra
gonera és un s{mbol per a 
tot un poble, un ~endart 
que ha estat capac; de reunir 
sota els seus flocs entltats 
molt heterogénles I adhuc 
d'lnteressos contraposats. Sa 
Dragonera, dones, lllure de 
projectes que desvlrtuen la 
seva lmatge I la seva integrl
tat, és certament una ban-

dera pera l'esperanc;a. 
S'lntenta, ara, justifi

car el seu ús urban(stlc 
argOlnt drets adqulrlts, 
plans aprovats que obli
guen a lndemnltzaclons 
quantlosísslmes... S'al.lu
delx "4¡UI ho fa! -f'Estat 
de Dret ••. 

Dones, en vlrtut preclsa
ment d'aquesta ctrcums
tancla, la de vlure en un_ 

Estat de Dret, Sa Drago
nera no pot esser urbanlt
zada cár no existelx cap Pla 
Parcial d'Urbanltzació a 
l'llla. El que lnicialment 
passa perla CPU l'any 1977, 
va esser anul.lat l'any 1980 
per un acord ministerial una 
vegada orts els recursos pre
sentats pels defensors de la 
lntegrltat de Sa Dragonera. 
No hl ha Pla Parcial i no hi 
ha, per tant, motlu per a 
cap tipus d'indemnltzaclons_ 
HI ha, alxO s(, ganes de com
pensar lnversors fru~rats. 

No hi ha dones justlfl
cació de cap casta per a 
urbanitzar el més petlt bo
c( de Sa Dragonera: ni le
gal, ni economlca, ni so
clal, ni política. Permetre 
la seva urbanització pot 
resultar un detonant de con
testacló social molt consi
derable, perfectament Hcit 
en un Estat de Dret. 

HI ha, en canvl, raons 
per a justificar la seva pro: 
tecció per a sempre en or
dre a satlsfer el desig sobra
dament expresat per la nos
tra socletat. 

Crelem que sois l'ence
gament I l'egoisme poden 
atemptar, dones, contra Sa 
Dragonera. Volem aeure 
que el Govern de la Comu
nltat Autbnoma de les I lles 
Balears no és cec, ni té per 
rriS51ó proteglr egolsmes. 

( *) Praldent a Mallon:a dal 
Grup BalNr d"Omitologia y De
,._ de la Natural-. 
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Los vevinos tuvieron que ayudar 
En el prhner inceudio serio de la 

actual temporada estinl, que tuvo luaar 
anteayer, -lunes, en la Coita d'En Blanes, 

loa vecinos tuvieron que ayudar con 
todos sus esfuerzos para que 

el fuego no se extendiera huta loa 

chalets de la cou~da urbanizaci6n. 
Al final de la tra&edia, que en principio 
se dijo había sido provocada, quedaron 
quemadas mú de veinte héctúeu de 
pinar. Afommadamil!nte, todos 
los chalets.quedaron a salvo ... 



Hi ha encara un temps 
per a l'esperani;;a. pel que 
fa a la sol.lució que doni el 
Govern conservador de la 
Comun itat Autónoma de 
les llles Balears a la ques
tió de la conservació deis 
espais naturals afectats 
par la Suspensió Cautelar 
de Planejaments Urbanls
tics acordada par l'ens pre
autonómic. 

El GOB creu encara en 
una sol.lució amp la i 
científica ; sobretot. en una 
sol.lució que garantitzi per 
a sempre la integritat i la 
diversitat d'aquells llocs 
objecte de reivindicació 
massiva i de fort debat 
polltic en els darrers anys; 
llocs que. ningú no pot 
dubtar-ho. constitueixen 
un Patrimon i Col.lectiu 
irrenunciable i una assegu
ran9a par al futur de les 
il les. En aquest sentit. hem 
lliurat sengles visites al 
President de la Comunitat 
Autónoma i al President 
del Consell de Mallorca . A 
tots els hem expresat la 
nostra voluntat de col-la
boració. la nostra esperan-
9a en una decisió capa9 de 
posar les illes al nivell eu
ropeu quant a la conserva
ció de la Naturalesa. la 

Els espais naturals a les :2alears 

Protecció: un repte per a les 
institucions autonomiques 

BALEARES 
Miércoles. 13 julio 1983 

( *) M iquel Rayó i Ferrer 

nostra ORinió que sois una 
mesura de protecció efec
tiva i sense retalls ni con
cessions satisfara la de
manda social d'espais na
turals protegits i ded icats a 
usos compatibles amb la 
conservac ió deis darrers 
ecosistemes de les nostres 
illes ... 

EsperamJ dones. la de
cisió del Govern conserva
dor. Seria injust fer-ne cri
tiques avan9ades. basades 
només en pre-judicis 
-encara que aquests pu
guin esser fonamentats só
lidament-. Aixó no obs
tant. des de la nostra posi
ció cal deixar ben ciares al
g unes consideraé:ions. 
apart que el GOB interven
dra en el termin i legal d' ln
formació Pública previa a 
l'Aprovació de les Normes 
Subsidiaries relativas als 
espais naturals a protegir. 
Aquestes . consideracions 
són. sobretot. les se
güents: 

1 era .- Esperam mesu
res efectives de protecció; 
aixó és. mesures i delimi
tacions basadas en infor
mes biológics. convenient
ment refor9ats i c.omple
mentats per estudis d'al
tres disciplines científi-

ques. Protegir només un 
espadat rocós. sense tenir 
en compte una superficie 
horitzontal ampla a basta
ment. és fer demagogia 
car tothom sap que als es
padats és difícil fer-hi cap 
urbanització. Proteg ir una 
zona humida significa pro
tegir tota una conca hidro
grafica. no només la zona 
inundada sempre mal del i
mitada sobre un mapa .. . 

Zona.- Els estudis po
den i:ealitzar-los els cientf
fics illencs adscrits a la So
cietat d'História Natural de 
les Balears. a les Facultats 
de la Universitat de Palma. 
al GOB. a l'ICONA. etc ; 
sense necessitat d'acudir a 
«experts neutrals». que 
desconeixen la realitat 
illenca i que no garantei
xen independencia en els 
seus informes. A més. és 
més económic per a la Co
munitat Autónoma i més 
digne per a les seves insti
tucions culturals, sempre 
deixades de banda. 

3era .- La conservació 
de Sa Dragonera passa 
per la preservació íntegra 
de tot el seu territori emer
git i deis seus voltants ma
ri ns . sense que pugui 

acceptar-s'h i cap retall ni 
cap cesió a interessos par
ticulars que.. per altra ban
da. són ben conscients 
que no disposen de cap 
Pla Parcial aprovat que els 
permeti exigir indemnitza
cions de cap tipus. En 
efecte. el tema esta pen
dent d'una sentéencia de 
!'Audiencia Nacional i no 
dubtam que será favorable 
a les tesis del GOB. En 
aquest suposat. ca ldrfa 
exigir i tot responsabil itats 
penals a tots els polítics 
que han permés que la ur
banitzadora seguís enda
vant amb els seus intents. i 
a les institucions que no 
foren capaces de frenyar 
en el seu moment la gola 
deis promotors. La conser
vació de Sa Dragonera, a 
més. no resideix en «pas
sar la pilota» al Govern 
Central , perqué compri l'i
lla. Sa Dragonera ha d'es
ser salvada des de les lns
t itu c ion s B'a I e ar s. e Is 
membres de les quals han 
de tenir la honestetat i el 
sentit pol ftic i étic suficient 
per a respondre positiva
ment a les expectatives de 
tot un poble. 

4ª .- Ouant an Es 

Trenc, cal insistir que els 
Plans Parc ials del promo
tors urbanístics a la zona 
han perdut la seva vigen
cia legal perqué no varen 
esser desenrotllats en els 
term inis normals prevists 
al seu dia par la CPU . Així 
dones. si els promotors de
xairen perdre l'ocasió pera 
lucrar-se a costa deis bens 
naturals de la societat de 
les llles, ara aquesta socie
t a t no té per que 
indemnitzar-los sota cap 
concepte. Aquesta situació 
fa que només la toixarru
desa d'algunes persones 
mo l t concretes hagi 
permés d'arribar a la situa
ció actual. Oualque dia, 
algú haurá d'exigir l'aclari
ment per a tanta toixarru
desa i. per altra banda. és 
l'hora ja que els assessors 
legals de l'ex-conseller 
d'Ord. del Territo~i a l'ens 
preautonómic expliquin a 
tots quina és la vertadera 
situació legal de l'assump
te, perque la gent pugui 
saber que conservar Es 
Trenc i tot el seu conjunt 
dunar i de zona humida no 
costara tant com ens volen 
fer creure. 

5a .- Per altra banda. el 

nou Govern no deixa de 
dir, en cada moment que 
pot fer-ho, que es necessi
ten estudis seriosos sobre 
els espais naturals a prote
gir. Hi estam d'acord i els 
recordam que dos d'a
quests espais disposen ja 
de sengles estudis : S'Al
bufera de Muro ( Realitzat 
del dep. de Geografía de la 
Fac. de Filosofía i Lletres 
de la Universitat de Palma. 
sota el patrocini de l'ICO
NA) i Es Salobrar de Cam
pos. amb el seu conjunt 
dunar (realitzat par l'ICO
NA) . En aquest darrer cas. 
es delimiten perfectament 
les terres a protegir. Man
tenir aquests llmits és im
prescindible . Minvar-los 
-que és el que voldrien 
els promotors i el seu re
presentant oficiós- signi
ficaría sotmetre les deci
sions del Govern de la Co
munitat Autónoma als in
teressos d'una inversora 
escandinava i a la seva 
cort d'homes de palla. 

Creiem . pero. que cap 
lnstitució democratica no 
ha de servir interessos tan 
mesquins. 

(º) PRESIDENT DEL GOB 
A MALLORCA 



En opinión de Félix Pons, y a consecuencia de los resultados electorales 

''El PSOE ha entrado en un proceso 
de ·readaptación política y de situación'' 
• Afirma que 

en su partido 
no existe 
él "síndrome 
Albertí" 

Palma. (José Jaume).
En opinión del secretario 
general del PSOE balear, el 
Pé!rtido ha entrado en un 
proceso de readaptación po
i mea y de situación, pues
to que "ten(a expectativas 
fundadas de ganar las elec
ciones y aspiraba a acceder 
al gobierno de la Comuni
dad autónoma". Félix Pons 
negó, por otra parte, que en 
el partido socialista existie
se un "s(ndrome Albert!'" 
aunque especificó que sus 
votos hab(an aupado al go
bierno autónomo a la dere
cha más conservadora. 

Refiriéndose a la reunión 
que ayer mantuvo la ejecu
tiva de la FSB -1!0 la que no 
se trató, en contra de lo di
cho por un medio de comu
nicación, el tema de fa 
OTAN- dijo que al haber 
pasado por dos elecciones, 
las generales y las autonó
micas, la situación del parti
do no es en estos momentos 
la misma que exist<a un año 
atrás, cuando la actual eje
cutiva se hizo cargo de la di
rección del partido. "Hay 
que estudiar -sei"laló- los 
condicionantes que para el 
PSOE se derivan de estar 
en el Gobierno de la na
ción y en la oposición en la 
Comunidad autónoma ba
lear". 

La comisión ejecutiva 
autorizó a Félix Pons para 
que estudie y proponga los 
cambios que resulte conve
nientes efectuar e~ la comí• 
sión ejecutiva dado que al
gunos de sus miembros han 
accedido a cargos institucio
nales en el Parlamento y en 
los ayuntamientos. 

Seguidamente, manifestó 
que para su partido no cons
titu(a un drama el estar en 
la oposicl ón en fas Institu
ciones autonómicas, pese a 
ser el partido más votado en 
tres •de las cuatro Islas, y 
que pensaban desarrollar 
una oposición serla: 

EL "SINDROME 
ALBERTI" 

Pons negó tajantemente 
que en el partido existiese 
un "síndrome Albert!" o 
que él mismo estuviese ob
sesionado por esta cuestión. 
"Decir tal cosa --;idujo- su
pone magnificar de forma 
distorsionada la cuestión". 
"Las cosas --;ii"ladló- son 
mucho más sencillas: el go
bierno de la derecha más 
conservadora que rige la Co
munidad autónoma es el re
sultado de un pacto previo 
formalizado con Jerónimo 
Albert(, y el PSOE consi
dero necesario destacar esta 
circunstancia y ponerla de 
relieve en el transcurso del 
debate de Investidura". 

A continuación dijo que 
desde la oposición dif<cil
mente se puede desarrollar 
una estrategia poi (tica por 
carecer de los instrumentos 

necesarios para ello. "Lo 
que nosotros Intentaremos 
hacer -1!xplic6- es marcar 
las prioridadesy alternativas 
que estimemos correctas 
desde el Parlamento". 

Una de las cuestiones que 
posiblemente acentuará el 
enfrentamiento entre la 
mayor{a y la oposición será 
la futura ley electoral. La 
coalición conservadora de
fiende una paridad corregida 
y además, es partidaria de 
que Mallorca sea dividida en 
distritos postura que tam
bién mantiene la coal telón 
regionalista-liberal y, con va
riantes, los nacionalistas del 
PSM mientras que el PSOE 
es un firme defensor de la 
proporcionalidad y de que 
Mallorca constituya un dis
trito único, precisamente 
para salvaguardar la men
cionada proporcionalidad. 

Félix Pons Indica al res
pecto, que la postura del 

Félix Pons dispuesto a 
marcar prioridades alternativas 
desde el Panamento. 

partido socialista es muy 
clara. "Hemos dado la bata
lla ~ice- por la proporcio
nalidad y todas las fórmulas 
que propicien la territo
rialización del voto consti
tuyen una forma solapada 
de despersonalizarlo yendo, 
además, contra la democra
tización del sufragio". 

El I íder de la oposición 
insiste en que el PSOE par
ticipó en las elecciones del 
8-M con expectativas fun
dadas de ganarlas. "Hay par
ti dos -manifiesta- que sa
bt'an que no pod1'an ganar
las, como el PSM y el PCE, 
pero éste no era el caso 
del PSOE. Reitero, que para 
nosotros el no tener respon
sabilidades de gobierno no 
constituye un problema co
mo sí lo hubiera podido 
ser para otras fuerzas polí
ticas". 

En cuanto a la posible 
urbanizad ón de la Dragone
ra, Félix Pons se declara 
por completo contrario a su 
realización. "El GOB y nos
otros tenernos presentado 
un recurso ante la Audien
cia Nacional para que se de
clare fa nulidad del proce
dimiento de aprobación del 
plan plarcial; mientras no 
haya sentencia firme ningu
na resolución sobre la isla 
puede tener el carácter de 
definitiva". 

El dirigente socialista ma
nifiesta que en el supuesto 
de que se de v(a libre al pro- · 
yecto de urbanización estu
diarán todas fas posibles me
didas que se puedan tomar 
en el Parlamento. "El Con
sell de Mallorca ~Ice- ya 
ha solicitado del gobierno 
autónomo la protección de 
Dragonera y otras zonas na
turales". "No sé si la isla se
rá urbanizada o no -aposti
lla-, en todo caso depende 
de la voluntad de aprobar 
el proyecto o no que tenga 
el gobierno de la Comuni
dad autónoma. 



.,- - . ""- .. -.. •· , ~ .l);;t ·: ~:;--;;-R3-: 
El _incend};·de "Muleta'' -ocasionó nerviosismo ~;:. - ' ~ 

. - . 

-en Sóller y e~ ",port" 
Sóller. (JB y P). -- El vecindario · 

del Puerto de Sóller y muy especial
mente los de · la playa ,d'En Replc, 
vivieron en la noche -del pasado do
mingo ·y madrugada del lunes, toda 
una jornada ·de_ auténtica intranqui
lidad. Su ausencia en la playa a las pri
meras horas de la rnañan.a del lunes, 
eran el reflejo de una nocturnidad pa-. 
sada con cierta. penuria, pues corno ya · 

. conocen ñuestro·s lectores se produjo 
un incendio en la zona de Muleta, · 
que afectó toda la , zona montañosa 
alcanzando S'Argentera, Cap Gross, 
Muleta de Ca's Hereu ilegando hasta la 
playa artificial y Torrent d'Es Norai, 
de· ahí el peligro inminente en que se 
vieron determinados chalets, de Ca'n 
Joy, Villa Sussi, Juliá Arnorós, Pep 
Colom, Sebastiá Forteza entre otros 
y los establecimientos hoteleros de 
Mar Bell y Brissas, que a horas de la 
madrugada del lunes recibieron órde
nes de que fueran desalojados e igual
mente se hizo desalojar el aparcamien
to de "Es Camp. de Sa Ma". Ord~n que 
fue dada por el alcalde Antonio Arbo
na Colom, a la policía municipal. Por 
cie~o que dicha orden, fue trillls~ltl-

da .al jefe de la policía, Vivas Pier~e 
·coh palabras bastante ofensivas, hacia 

· los propietarios oe los vehiculos está
clonados. Suponernos que los · nervios 
habían hecho mella en quien las trans-

- miHa, ya que la pláya d'En Repic 
era · una auténti.ca aglomeración de pú

. blico, que contemplaba el lamenta
ble espectáculo que ofreci"a aquella zo
na montañosa. Posteriormente el paseo 

. de dicha playa, se vió concurrido de 
extranjeros que -con sus maletas ha
b1'an desalojado sus respe...-tlvos 
hoteles, e igualmente el numeroso ve
cindario que había sacado de sus ·domi
cilios, las bombonas de butano que 
eran colocadas sobre la arena. Por for
tuna no se registraron incidentes. El · 
vecindario permaneció toda la noche 
en la calle en espera de que el fuego 
_fuera dominado. En su extinción tra-

. bajaron de forma incansable la polici'a 
municipal, personal de leona, Ejérci

·-to, Bomberos, Estación Naval y un 
buen núm~o de particularés. 

Ayer por ia mañana, la policia te
n(a restringida la circulación por la 
carretera de Es Faro. 

El alcalde de ·Sóller Antonio Arbo- ... 

na Colorn y la teniente de alcalde Isa
bel Alcover, permanecieron durante 
todo el diaen el lugar del siniestro. 

NERVIOS EN EL 
AYUNTAMIE;NTO 

En la mañana de ayer pudimos 
comprobar corno reinaba un cierto 
nerviosismo en ''Ses Cases de la Vila". 
La ausencia 'de la polici'a municipal en 
el ceritro de la villa, por estar despla
zada en la zona del puerto y sus alre
dedores, convirtió a · la Plaza de la 1 

Constitución en un caos circulatorio. 
Coches mal aparZados fue la nota pre
dominante. La radio de la polici'a mu
nicipal recibía los mensajes con bastan
te dificultad. 

:Cabe añadir todav1a más, pues so
bre las once de la mañana se recibió 
una llamada de que en · la zona de 
S'Atalaya, se estaba originando un 
nuevo Incendio. De inmediato fue re
querida la policía que atajó con gran 
rapidez el incendio. 

En defln itiva un lunes 26 de julio 
con demasiado ajetreo que afortuna
damente terrnJnó sin peores males. 



Según un portavói de leona, los siniestros ·h;, '--· 

Falta_ pers-o~al para dominar 
~ . .. ~ .. 

• Ayer se reprodufo el dé Sóllei, . ·-- : · 
continuaba en áctivo el ·de Artá ' · 

-y se originaron 'otrós s_iniestros en -
·Pollt;nc;á;-Manaco,:, Randa" y" uxorrigÓ_;, 

. - . · . .. 
Palma, (FR).- Resultaba ·· to sesenta las afectadas por 

humanamente imposible · el f_uego. · 
ayer el con trolar 1os incen- Dicho siniestro se reavivó 
dios forestales existentes en a primeras horas de la m_a-
dist intas partes de la isla. Se- . drugada en la ·zona del lla-
gún un po rtavoz de leona mado "Cap Gros". 
-había personal de los servl_- , A falta de efectivos para 
cios contra Incendios de disa· las tareas de · extinción, se_ 
tintos municipios que Jle- .co~tó ayer con la estimable . 
vaban ya más de veintia.ia- colaboración del Ejército. 
tro horas de lni nterrumpi- . · . 
do trabajo_, existiendo la cir- ·. EN CAP FARRUTX 
cunstancia de q_ué no s~ <:cm~, · CQntinuaba ay~r tarde en 
taba con etect,~os suf1aen- ' activo e1 ,ncendio que antea
tes para ~der I evar a cabo . yer · se originó en "Cap · Fa-
el necesario relevo. . rrutx", -término municipal 

' .: de ~rtá.,EI Siniestro parecía 
estar controlado, pero no 
había podido ser extinguido· 
del todo. 

SE REPRODUJO EL 
INCENDIO DE SOLLER 

E.i incendio del Puerto de 
Sóller se reprodujo ayer~ 
cuando parecía estar contro- · 
lado_ Unas fuertes ráfagas de 
viento hicieron que las lla
mas .se · reavivara" y fueron 
destru ídas otras diez hectá
reas, aproximadamente, de 
arbolado , por lo que puede 
decirse que superan las cien-

A l" fugar acud ieron tam
bién fuerzas del Ejército, as( 
como también en el incen
d io que se produjo en el tér
mino municipal de Pollensa. 

EN POLLENSA 

El siniestro se originó en 
terrenos de .. Ca'ri Serra" (o 

"Es Mol 
ent re Pol lE 
que pud ie1 
che todav1 
hectáreas a 

EN MANA 

También 



ummahora .. ' . 
: 'MW....olei,27 de fÚllo de 1~ · 

SUCESOS . -· .. 

Actualmente sigue ardiendo la sierra de Pollen~a y el Puig Farrutx 

1 
(De :¡mestra Redacción, por JESUS BONET). - Durante este fin de se

rna-na, Mallorca ha sido una hoguera. Lo in Gend ios arrasan los bosques de 
la isla. Los cuat o incendios declarados ayer han venido a incrementar la 
ya trágica s·uma de hectáreas calcinadas por el fuego._ Hablamos de cuatro, 

pero p udieron haber sido muchos más de no haberse actuado con toda ur
gencia en la extinción de los incendios.a_pocq de iniciarse el fuego. 

Las campanas to caron a 
rebato y numerosos volun
tarios se prestaron para co

.- laborar en la extinción de 
los distintos incendios. -

El fuego se inició alre
dedor de la una del medio

. día en las fincas de Ca'n 
Serra y Molinet . Pero casi 

. al mismo tiempo, y proba
blemente debido a que el 

,. fuerte vi~,nto que sobrepa
só . }os 50 kilómetrós por 
hora, acarreó chispas, se 
iniciaron otros fuegos en 
los pinares de la sierra. 

Fuerzas del Ejército có
laboran en sofocar estos 
incendios que se están oc
bando en el pinar de la 
sierra pollensina, y a la ho
ra de_ cierre de esta edi
ción, el fuego puede consi
derarse como ·controlado. 

Dos aviones "Canadair" 
actuaron durante toda la 
tarde de ayer ·y · prosegui
rán hoy en.su labor de lan
zamiento de agua sobre la 
extensa zona. Hasta el mo
mento ·,e ignora el núme
ro de hectáreas que pue
dan haber sido afectadas
por el fuego. 

PROSIGUE • . 
EL INCENDIO EN EL 

- . PUIG F ARRUTX · 
Uno de los que · mayor 

dificultad presentan para 
su extinción es el declara
do -en el Puig Farrutx, a 

............ ~ltura de 500 metros, 

El más grave de todos fue •sin duda · el declarado en varios puntos de la 
sierra d e Pollenya, que provoco la natura1 aianna en dícna poblací6n~ 

monte que se halla en tre . te· á.lanna. La inmediata in-
la Colonia 'de -Sant Pere y L · · terven ción del retén de 

: Arta. A la hora de cierre .. ~ ■ as campanas tocaron a rebato leona y de bastantes veci-
- de esta edición todavía -__ en Pollenr.a . -- nos coruiguio sofocarlo an-
. prosigue y se · teme que )"' - • ., tes de que pudiera tomar 
· continlÍe durante toda la fuena, con lo que se evi-
noc.he. El fuego presenta -También han colaborado y SE REAVIVA tó que el-fuego prosiguie-
dos _frentes diferenciados y co,ntinúan su denodada la- EL INCENDIO DEL ra arrasando los pinares de 
aunque se trata en su ma- - l>or, fuerzas del Ejército y PORT DE SOLLER la ladei:a próxima al faro, 
yor parte de monte bajo_. numerosos vob.mtarios que ·. . tan castigados ya por el 

· la lucha contra el fuego re- . junto · a retenes de leona ~ · .El incendio que afectó incendio. 
sulta dificultosa por lo procedentes de diversas a la finca "Muleta" del Otro incendio; que 
abrupto del tet!C...!l-º· localidades de la isla están Port de Sóller;y que pare- afortunadamente ha sido· 

Durante todo el día de haciendo lo imposible para cía · ya extinguido, debido · , ya extinguido, es el decla-
ayer actuó el "avión "Ca- tratar de extinguir el fue- al intenso viento reinante rado ayer en Son Ganxo · 
nadair", que ha reali- go, avivado por el intenso · · en aquella · zoria, -,olvió a · (Manacor), que se :inició 

· iado numero10a vuelo~- . viento que azota la zona.,_ ~ .- avivarse con la consiguien- hacia las dos de la tarde 

de ayer. Se quemaron en
tre diez y doce-hectáreas 
de pinos. Por la pronta 
intervención de los servi
cios de extinción de· leona 

_ pudo dominarse el fuego, 
hasta su total extinción." 

Merece destacarse que 
en los inéendios .declara
dos ayer y de modo espe-

- cial en los oc Arta, Sóllcr 
y Pollenya han colaborado 
fuerzas del Ejército, con 
hombn:s y material contra 
incendios. 

Fotos: JOAN JORRES 
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ueron destruidas por las llamas unas ciento cinc, ~en a 
hectáreas de arbolado 

.Pavoroso incendio forestal en el Puerto de Sóller 

• También 
se registraron 
otros siniestros 

en Artá 
y Po/lenca 

Palma {F.R.).- Un incen• 
dio forestal que se originó 
en el Puerto de Sóller poco 
antes de las seis de la tarde 
del domingo. seguía anoche 
sin haber podido ser sofoca
do. Se Inició en la zona co• 
nocida por "Muleta", junto 
a la carretera que, partiendo 
de la playa de Repic, con
duce al faro. Se trata de un 
lugar que estaba muy arbo
lado y que quedó práctica
mente éalcinado por las lla
mas que alcanzaron pro
porciones gigantescas. El 
viento reinante hizo que el 
frente se extendiera con 
rapidez hacia el término 
municipal de Deyá y que re
sultara Imposible que los 
trabajos de extinción con
siguieran dominarlas. 

Acudió al lugar personal 
de los servicios contra in
cendios de S611er, 1 nea, 
Valldemossa , Palma y de la 
base Naval del Puerto, ade
más de numerosos volunta
rios. 

A últimas horas de la tar-

Tres nuevos incendios forestales se registraron ayer en la Isla. 

de de ayer se calculaba que 
se hab1'an visto afectadas 
por el fuego unas ciento 
cincuenta hectáreas ·de pi
nar. El avión "Canadair" 
del 43 Grupo de las Fuerzas 
Aéreas también intervino en 
las tareas de extinción, pero 
el viento hizo que hubiese 
problemas a la hora de 
maniobrar. Efectuó sus to
mas de agua en el puerto de 
Palma, por fuerza mayor, 
circunstancia que hizo que 
no pudiera desarrollar su 
efectividad acostumbrada en 
ese tipo de siniestros. 

Anoche seguia el Incen
dio en activo, después de ha· 
ber destruido desde el lla
mado "Recó Argenta" hasta 
el "Cap Gros". Algunos cha-

lets corrieron serio riesgo de 
verse afectados, asi como 
también el bar existente en 
las Inmediaciones del faro. 

En un , principio se tuvo 
la esperanza de que la ca
rretera que conduce al faro 
hiciera de cortafuegos, pero 
no fue así. El incendio, dada 
su magnitud, pasó a la otra 

·orilla de dicha_ via de acceso, 
sigulento el frente haci a el 
mar, para llegar junto a la 
llamada playa artificial. 

INCENDIO EN CAP 
FARRUTX 

Otro incendio forestal se 
registró ayer en "Cap 
Farrutx", inmediaciones de 
la Colonia de San Pedro de 

A rta. Las primeras llamas 
fueron detectadas sobre las 
16',15, acudiendo al lugar un 
avión "Canadair" y miem
bros de los servicios contra 
incendios de Santa Margari
ta, Arta, Llucmajor y Fela-
nitx. 1 

El siniestro, a últimas ho
ras de la tarde, parecía estar 
ya controlado. 

EN POLLENSA 

Volvió igualmente a 
sufr ir un incendio forestal el 
término munic ipa l de Po
llensa, en la tarde de ayer. 
Fue detectado en "M ina 
Gran" y se calcula que afec
tó a unas· ochenta hectáreas 
de carr izo. 



Mientras se ha resuelto el fuego en 
Capdepera y Sant Telm 

Nuevo incendio en 
Sóller (Muleta) . 

Un nuevo incendio 'forestal ha venido a sumarse a 
los que en este fin de semana han arrasado casi un mi
llar de hectáreas de nuestros montes. 

(Pág. 9) 

r.arca de un milla e hectáreas consumidas este fin de San Bernardo 

In ndio en Mul1 
(De nuestra Redacción por J. B).- Otro incendio 

forestal, en la trágica sucesi6n que en estos díu azota 
los bosques de nuestra isla, ae declar6 en la mafiana 
de ayer en la fbtca denominada "Muleta.,, del Port de 
Sóller, situada junto al faro. 

Desde primeras horas 
de la mañana en que se 
inició el fuego acudieron 
bomberos de leona, así 
con el hidroavión "Cana
dair" que durante todo el 
día estuvo realizando su 
labor, hasta que tuvo que 
retirarse por falta de luz. 

No se esperaba que 
pudiera extinguirse du
rante esta noche pasada 
aunque ha sido casi con
trolado a la hora de 
cierre de ~sta edición. 
Por el momento no se 
puede precisar el número 
de hectáreas de pinar que 
han sido pasto de las 
llamas de este nuevo in
cendio, cuy as caracterís-
ticas son mtis graves de
bido a que el pinar es 
muy espeso , lo que difi
culta la labor de extin
ción. 

ra el número de hectáreas 
que fueron pasto del 
fuego fue de 400 de 
monte bajo y escaso 
número de pinos. En San 
Telmo fueron 150 las 
hectáreas de pinar y 
monte bajo arrasadas por 
el fuego. 

CARACTERISTICAS 
DE LOS I:NCENDIOS 

Cinco incendios han 

sido los principales e; 

santes de malestar 
exento de razón entre . 
mallorquines, que 
este fin de semana hem 
visto desaparecer vari 
centenares de hectárt 
de bosque del que t 
faltos estamos. 

Se inició con vari 
incendios de escasa iJ 
portancia en lugares do 
de la escasez de árbol 
hizo que no se propag 
sen más que en mon
b<lio, ardiendo matorral1 
en una extensión que 11 

llegó a las treinta hect, 
reas. 

Los tres más gravt 
han sido los del moni 

En cuanto a los incen
dios de Capdepera y San 
Telmo podemos informar 
de que ambos están ya 
extinguidos. En Capdepe- El ince11dio de San telm fue controlado ayer. 

extraviado 
Este sábido último, hizo ocho 

dí• que hallé un perro San Bernardo 
en el mismo centro de la ciudad. Lo 
recogí porque le vi atravesar delo· 
rientado entre todos los cochas, Y 
estuve cerca de uo cuarto de hora con 
él en aquel mismo lugar para ver 11 
apa-ecía su dueño. Eo vista de que 00 

lo hao reclamado, ruego por favor a 
su proplatarlo que llame por teléfono 
al oúmero 48-06-69 y me diga si es 
que ya no le Interesa el animal pwe 
que le busquemos un nuevo hogar. 

Alarma en el 
gremio de joye~os 

J.R. 

Sr. Director.: 1 
Ante la información aparecida en 

su periódico el juellH 21 de lullo, el 
Gremio de Joyeros y .Relojero, de Ba
leares desea hacer constatar lo si
guiente : ' 

1 : Este Gremio se liante profun
damente alarmado ante la' prolifera
ción da hurtos slmil.-as al descrito en 
la mencionada Información. 1 

2: Al mismo tiempo dasear,os tx• 
prew nuestra disconformidad con el 
comentario aparecido en la mencio
nada información según el dial "los 
propiat.-ios de esta d- de estable
cimientos deberíao tomar las medi
das de precaución necesarias para 
evitar la repetición de talas hechos". 

como presidente del Gremio de 
Joyeros y Relojeros de Baleares de-
1110 hacer constar que nuestro •ctor 
ya ha gastado considerables cantida
des de d inero en sucesivas y cada wz 
n"5 sofisticadas medidas de precau-

ruego a 
setom 
puedan 
de "turi 
Islas at 
aquí p 

En 
profund 
Televl " 

La Ju 
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Superado el peligro 

Doscientas hectáreas de 
bajo ardieron en 
San Telmo 
e En Cap~epera sigue quemando 

el carrizo 

Doscientas hectáreas de pinar y monte 
bajo pasto del fuego es el balance del si
niestro declarado anteayer a última hora 
de la tarde en el. monte situado entre San 
Telmo y S'Arracó y que en determinados 
momentos constituyó peligro por la proxi
midad de las edificaciones. Afortunada
mente el viento fue un aliado de los es
fu erzos realizados por muy diverso perso
nal que part icipó en la lucha contra las lla
mas y no hubo que lamentar más ,pérdida 
que la foresta l. 

Durante todo el dla de ayer part iciparon 
en la extinción dos aviones «Canadair» lle-

gados deste Torrejón . Uno en sustitución 
del averiado anteayer en la toma de agua 
y el otro de refuerzo. · 

En Capdepera 

El incendio producido en Capdepera 
seguía ayer. Pero únicamente quemaba 
carrizo y por controlado sin temer mayo
res males. 

Ninguno nuevo que añadir a la lista . Es 
de desear que la racha acabe en los dos 
reseñados. 

• l pinar y monte 



Una btl- parte de la zona c:onocida por ''Sa Polom.,.", csc:aníu de San Telmo, quedó arrasada por al 
fuego. - (Fotos Torrell6). 

El hotel Aquamarina da San Telmo fue evacuado en prevención da peores mal•. 

Palma, (F. Rlutord). -A 
las veinticuatro horas de 
haberse originado, quedaba 
dominado el Incendio fo
restal registrado en - el tér
mino municipal de Andratx. 
El siniestro · comenzó so
bre las siete de la tarde de 
anteayer, viernes, y ayer, 
a la misma hora, se daba 
por dominado y a punto de 
ser extinguido casi de una 
manera total. 

DOSCIENTAS 
HECTAREAS 
AFECTADAS 

El incendio de Andratx 
alcanzó ayer, a primeras 
horas de la tarde, propor
ciones alarmantes y afectó 
a una amplia extensión de 
zona' arbolada y monte ba
jo. Comenzó el fuego an
teayer, como ya se ha dicho, 
en la zona denominada 
"Ca'n Pastor" y fue avan
zando hacia el "Puig Gros", 

No pudo ser controlado hasta últimas horas de la tarde 

El incendio forestal de Andratx 
alcanzó ayer proporciones alarmantes 
favorecido por el viento, 
para continuar su camino 
destructor hacia S'Arracó 
y llegar a las cercan1as de 
dicha localidad. 

En la mañana de ayer 
parecía haber quedado con
trolado, pero las ráfagas de 
viento , sobre el mediodia, 
hicieron que las llamas se 
reavivaran y llegaran a al
canzar proporciones muy 
preocupantes, afectando a 
los lugares denominados 
"Pou den Damlá" y "S'Allo
veta ", además de las de 
Cala Coni"s y "Sa Torre de 
Sant Telm", ya castigados 
por el fuego en la tarde de 
anteayer. 

• El siniestro de Capdepera destruyó más de 
trescientas hectáreas de pinar y monte bajo 

EVACUARON UN 
HOTEL 

El incendio alcanzó una 
buena parte de la zona ar
bolada de San Telmo, co
rriendo serio riesgo algü
nos chalets. Por tal causa 
fueron anteanoche evacua
dos los residentes del hotel 
Aquamarín, ya que las lla
mas estuvieron a punto de 
alcanzar la dependencia en 
la que están instaladas las 
bombonas de gas propano. 

Ayer, a últimas horas 
de la tarde solo quedaba un 
pequei"lo fuego , teniendo los 

técnicos de .leona la espe
ranza de que quedara ex
tingu Ido en las próximas 
horas. 

Las hectáreas afectadas 
suman doscientas veinte, se
gún un portavoz de dicho 
organismo. Puede decirse 
que el fuego arrasó total
mente la mayor parte de 
la zona conocida por "Sa 
Po lo mera". 

En las tareas de extin
ción intervinieron dos avio
nes "Canadair" del 43 Gru
po de las Fuerzas Aéreas, 
personal del servicio con
tra incendios de Andratx y 

Calviá, bomberos de Pal
ma, Guardia Civil y miem
bros del grupo de futuros · 
capataces forestales. 

EN CAPDEPERA 

El Incendio forestal del 
término municipal de Cap
depera quedó controlado 
ayer a primeras horas de la 
tarde. Se registró, como ya 
deciarnos ayer, en terrenos 
de "Sa Mesquida", c~lculán
dose que ascienden a tres
cientras las hectáreas que 
se han visto afectadas. 

En dicho Incendio que-

dó destruida menor exten
sión de zona arbolada q4e 
en Andratx, pues el fuego 
-especialmente ayer- se 
centró en zonas de carrizo 
y "garballons". 

Durante la mañana uno 
de los "Canadalr" intervi
no eficazmente en la ex
tinción del siniestro y una 
vez cumplido su cometido 
se trasladó a la zona de 
Andratx para proseguir sus 
tareas, en unión del otro 
aparato desplazado expre
samente desde su base de 
Torrejón de Ardoz. 

También el incendio de 
Capdepera hizo que corrie
ran serio peligro algunos 
chalets, entre los cuales ca
be sei"lalar el _ de José Serve
ra, administrador del Cam
ping Sa Mesquida. 



Se ha desalojado un campamento 

Más de cien hectáreas 
arden en Capdepera 
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Un campamento. v colonias de chalés en peligro 

El incendio de Capdepera 
obli ó a evacuar la zona 

(De nuestra Redacción) 
No bien había sido sofo
cado el incendio del monte 
de Randa, en el que como 
informábamos a nuestros 
lectores ardieron 80 hec
táreas de monte bajo y pi
nar, otro incendio de ma
yo~s proporciones está 
arrasando ya más de cien 
hectáreas de monte bajo 
en Capdepera y a la hora 
de cierre de esta edición 
ha llegado al bosque de pi
nos, siendo todas las previ
siones muy pesimistas en 
cuanto a la posibilidad de 
su extensión durante la no
che. 

Ha venido a dificultar 
la labor de extinción de 
este incendio el hecho de 
que los dos aviones "Ca
nadair" de que se disponía 

se hallan averiados y hasta 
esta mañana no se espera 
la llegada de Madrid de 
uno de estos hidroaviones 
tan efectivos en la extin
ción de incendios foresta 
les. 

LOS CHALETS 
EN PELIGRO 

Los chalets de aquella 
zona han sido evacuados 
porque se hallan en grave 
peligro y corren el riesgo 
de ser pasto de las llamas 
de proseguir el incendio 
con la voracidad alcanzada 
durante el día de ayer. El 
campamento de Cala Mes
guida ha sido evacuado 
para evitar cualquier posi
bilidad de que el fuego 
1lcance aquel lugar. 

OTRO INCENDIO 
EN SANTELMO 

A las siete y media de 
la tarde de ayer otro in
cendio forestal se inició 
en San Telmo, aunque 
éste parece ser de menores 
proporciones que el de 
Capdepera, al menos estas 
son las informaciones que 
obran en nuestro poder 
al cierre de esta edición. 

Otros tres incendios, 
aunque de menores pro
porciones se declararon 
ayer en distintos puntos, 
siendo oofocados por los 
equipos de extinción de 
leona . 

Todos los equipos de 
leona, así como bomberos 
de diversas poblaciones, in
cluyendo los de P..alina 
colaboran en l;i extinció~ 
del incendio de Capdepera. 



Se registraron en los términos municipales de Capdepera, Andratx, Petra y Pollensa 

Ayer, cuatro nuevos incendios forestales en la isla 
Palma, (F.R.).- Los In

cendios forestales siguen 
causando estragos en la 
isla, desde hace algún tiem
po. Se ha llegado a tal pun
t o que a diario es conside
rable el número de hectá
reas, tanto de arbolado co
mo de monte bajo, que se 
ve afectado por las llamas. 

EN EL TERMINO 
MUNICIPAL DE 
CAPDEPERA 

No cabe duda de que 
está teniendo su buena in
fluencia en el origen de ta
les siniestros la fuerte ola 
de calor que estamos pade
ciendo en Mallorca, pero 
como ya hemos dicho en 
ant eriores ocasiones, no se 
descarta la posibilidad de 
que un alto porcentaje de 
los incendios que se han 
regist rado hayan sido pro
vocados. 

Cuando ayer todavía no 
hab ía sido extinguido el 
que se origi nó el jueves en 
el monte de Randa, se de
d araba otro espectacular 
siniestro en el término mu
nicipal de Capdepera, con
cretamente en la zona de
nominada Sa Mesquida. El 

. fuego comenzó en las in
mediaciones de un verte
dero de basuras y en es.ca
sos m inut os alcanzó gran
des dimensiones , ayudado 
por el viento reinante . Un 
fl"ente de varios kilómetros 
avanzó hacia el término 
municipal de A rtá, afec
tando a Son Sastres. 

Numerosos retenes de 
servicios contra incendios, 
pertenecientes a diferentes 
municipios, acudieron a 
sofocar el fuego. También 
se hizo una llamada a la 
población para que acudie
ra a colaborar en tales ta
reas. 

Según nuestro corres
ponsal en Capdepera, Ni
colás Nadal, a últimas ho
ras de la tarde el fuego 
avanzaba de forma espec
tacular, con peligro de 
que afectara a algunos cha
lets de "Sa Mesquida de 
D'Alt". 

No fue posible ayer 
controlar el incendio y se 
calculaba que ya supera
ban las ciento cincuenta 
las hectáreas de pinar y 
monte bajo que habían 
sido arrasadas por el fue
go. 

En los t rabajos de ext i~ 
ción colaboró el "Cana
dair" del 43 Grupo de las 
Fuerzas Aéreas, haciéndo
lo también en el incendio 
de Randa, pero dicho 
avión tuvo que interrum
pir su eficaz tarea sobre las 
cinco de la tarde, a causa 
de haber sufrido una ave
ría en los colectores de la 
toma de agua. Esta maf'la
na, a primeras horas, es es
perado otro aparato proce.. 
dente de Torrejón de Ar· 
doz, que inmedi atament e 
después de su llegada rea
nudara los trabaj os de 
extinción, t anto en el in
cendio de Capdepera como 
en los demás que se prod u-

El Incendio forestal de Capdepera había afectado anoche a má de'-ciento cincuenta hactéreas de pi 
nar y monte bajo. (Foto Lorenzo). 

jeron en la jornada de ayer 
y que anoche segu(an -acti
vos de una forma preocu
pante. 

EN ANDRATX 

Uno de ellos es el que 
se originó en la zona de 
San Telmo, término mu
nicipal de Andratx, sobre 
las siete y media de la tar
de. Dada la avanzada hora 
no pudo ser controlado , 
por lo que anoche seguía 
creciendo su act ividad . 

EN PETRA 

Otro incend io forestal, 

aunque de proporciones 
menos importantes, se re
gistró ayer en el término 
municipal de Petra, con
cretamente en la falda del 
"puig" de Bonany. Se Ini
ció poco antes de las tres 
de la tarde, al mismo tiem
po, casi, que el de Capde
pera. 

Anoche quedó práct ica
mente extinguido d icho 
siniestro, resultando afec
tadas por las l lamas unas 
t res hectáreas de bosque. 

EN POLLENSA 

En la zona denominada 
" Ca'n Rotger, enclavada 
entre Pol lensa, Alcudia y 

Campanet, también se pro
dujo un Incendio forestal, 
pero afortunadamente pu
do ser ext inguido a las po
cas horas, tras haber.se vis
to afectadas otras tres hec
táreas, aproximadamente, 
de terreno. 

EN OTROS PUNTOS 
DE LAS ISLAS 

En los últimos días 
también se produjeron in
cendios en el término mu
nicipal de Calviá -en "Sa 

· Coma Freda"- y en la lo
calidad Ib icenca de San 
Miguel, afectando éste últi
mo al predio denom inado 
"Es Rubial". 



Incendios en Randa 
Ca era, Pollensa 
San Telmo y Petra 

Cinco incendios se registraron ayer en la isla. uno de ellos. el inicia
do en el basurero de Capdepera. llegó a amenazar el camping de Cala 
Mezquida y a las diez de la noct::te se nos informaba de que las llamas 
se propagaban por el término de Artá. Hasta esa hora . unas trescien
tas -hectáreas de bosque habían sido destruidas por el fuego en los 
municipios de Randa. Capdepera. Pollensa. San Telmo y Petra. 

(Información en pág. 7) 



La isla envuelta en llamas 

Cinco incendios forestales 
se declararon ayer 

La isla se vió ayer ¡,rácticamente envuelta o rodeada de lla
mas a consecuencia de los siniestros forestales que se declara
ron durante el día. Cinco los incendios casi casi en las cuatro es
quinas: Capdepera. Pollensa. Petra. Randa y San Telmo. 

El de mayor envergadura se 
inició minutos antes de las 
tres de la tarde en el basurero 
de Capdepera. El fuego corrió 
como reguero de pólvora i¡or 
el carrizo y algo de pinar hacia 
Cala Mesquida. Se volcaron 
sobre la zona todos los servi
cios contra incendios de las 
loca_lidades vecinas y se contó 
hasta mediada la tarde con la 
ayuda de un «Canadairn vién
dose obligado el avión a sus
pender sus vuelos a conse
cuencia de una avería en el 
colector. 

Cien hectéreas de exten-

sión se hablan calcinado al ca
bo de cinco horas. V' no había 
esperanzas de poder sofocar 
el incendio en lo que restaba 
de día ni durante la noche. 

El fuego constituía un peli 
gro. El que alcanzara el «cam
ping» sito en Cala Mesquida y 
otras instalaciones. 

En Petra 

También sobre las dos de la 
tarde se alzaron las llamas en 
las inmediaciones del Monas
terio de Bonnany. Los trabajos 
de extinción se prolongaron 

hasta las ocho de la tarde . Se 
cálculó que había afectado a 
unas ocho hectáreas de monte 
bajo y algo de arboleda . 

El Pollensa 

Durante la tarde. en terre
nos de «Ca 'n Roger» sitos en
tre Pollensa y Alcudia se pren
dió fuego el matorral. No .al
canzó mucha extensión. 

En San Telmo 

A las siete y media de la tar
de se daba la alarma por los 
vigías de leona de que en San 
Telmo hablan surgido las lla
mas en una zona arbolada. No 
pudimos determinar exacta
mente el lugar ni la inicial im
rortancia . 

En Randa 

El incendio producido an
teayer en Randa continuó du
rante la jornada pasada. Cien 
hectáreas las que sufrieron los 
efectos del fuego. Asimismo 
de monte bajo y pinar suelto . 

Los retenes de leona fijos y 
volantes se tuvieron que multi 
plicar ayer para acudir a uno u 
otro incendio. Asimismo los 
servicios de las localidades ve
cinas y hasta distantes de ca
da lugar. según fuera la nece
sidad. Es eJ caso . por ejemplo, 
de los servidos de Fe lantix 
que fueron los primeros en 
acudir anteayer a Randa. 



El fuego afectó a ochenta hectáreas de pinar y monte bajo b, t;. ~ ~, 1,,g 3, 

Incendio forestal en los montes de Randa 
Palma, (DM). - Un incendio forestal 

de considerables dimensiones se produjo 
ayer en los montes que circundan Ran
da. El siniestro fue detectado sobre las 
doce menos cuarto del mediod(a, en el 
denominado Pulg de Son Reus, exten
diéndose luego con rapidez por los al
rededores del monasterio de Cura y 
seguidamente hacia el Puig de Aubei'la • 

. A últimas horas de la tarde el incen
dio seguía causando estragos en terre
nos de pinar y monte bajo. 1 ntervenían 
en las tareas de extinción retenes de los 
servicios contra incendios de Llucma
jor, Inca, Manacor , Valldemossa y Pal
ma, personal de leona, voluntarios y el 
avión "Canadair" del 43 Grupo de las 
Fuerzas Aéreas . 

Según un portavoz de leona, eran ya 
más de ochenta las hectáreas que a 
últimas horas de la tarde se habían vis
to afectadas por el fuego. Los t rabajos 
de extinción tuvieron que interrum
pirse, por falta de visibilidad , estando 
previsto que se reanuden hoy a prime
ras horas de la mañana, apuntándose 
la posibilidad de que el siniestro sea 

Mú de ochenta hectáreas de pinar y monte bajo se quemaron ayer en los montes de Randa prontamente extinguido. 



Ardieron 80 
hectáreas· en el 
monte de Cura 

Un incendio declarado en el día de 
ayer en el monte de Cura, supuso la 
quema de 80 hectáreas de pinar y 
monte bajo. A última hora el incendio 
no estaba controlado en su totalidad. 
Se temía la posibilidad de que diver
sas circunstancias impidiesen su con
trol y lo avivasen. 
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Incendio en . la mont ña de Cura 

Arden 8 
- · En el omento de cie

rre de esta edición 80 hec
táreas de 1inar y monte 
bajo de la ,1 ntaña de Cu
ra habían ··do pasto de las 
llamas en c.1 incendio que 
sé inició a las doce menos 
cuarto de la mañana de 
ayer y cu a causas se des
conocen. 

Durank , do el día ac
tuaron en su extinción 
retenes de Icona de Inca, 

heGtáreas de pinar 
Manacor, Palma, Llucma
jor y Alcudia, así como 
los bomberos de Palma 
con un autotanque. 

Intervino durante todo 
el día, realizando numero
sos vuelos el avión "Cana
dair" que procedía de Ibi
za, donde colaboró en la 
extinción del incendio fo
restal del término munici
pal de San Juan Bautista, 
donde ardieron veinte hec-

táreas de pinar, tal como 
publicábamos en la edi
ción de ULTIMA HORA 
de ayer. 

El fuego de la montaña 
de Cura se inició en Son 
Reus y desde allí se des
plazó hacia la montaña 
donde se halla enclavado el 
monasterio. 

Se esperaba que a últi
mas horas de la tarde que
dara dominado 



Iban a apagar un incendio él 

Un soldado mueltO v rece heñdos al 
e¡plotar una granada en Tangona 

AGENCIAS 
Un soldado resultó muerto, 

cuatro heridos muy graves y 
nueve de diferente considera
ción al explosionar una granada 
cuando procedían a colaborar 
en la extinción de un incendio 
forestal, en las proximidades 
del Campamento de los Casti
llejos (Tarragona) . 

El soldado fallecido es Vi
cente Sosa González, destaca
do en el regimiento Badajoz 261 
de Tarragona, según informó a 
EFE el jefe de Servicio de 
Capitanía General de Barce
lona. 

Las misrrias fuentes seña-

laron que unos setenta solda
dos, cincuenta procedentes de 
Tarragona y el resto de Casti
llejos, se encontraban en el 
lugar del siniestro cuando el 
capitán se dio cuenta de que el 
fuego llegaba a una zona de 
proyectiles sin explosionar. El 
capitán dio la orden de retirada 
en el mismo momento en que 
sobrevino la explosión, sin que 
diera tiempo a evacuar el lugar. 

Según informaron a Euro
pa Press en el Hospital de San 
Juan de Reus, donde fueron 
ingresados algunos de los heri
dos, se tuvo que amputar las 
piernas a dos de ellos. A través 

de las emisoras radiofónicas de 
Tarragona y de Reus se esta
ban haciendo a primeras lnoras 
de la noche llamamientos a los 
oyentes para que donaran san
gre en las dependencias ~e los 
hospitales San Juan de Reus y 
Juan XXIII. A la hora de elabo
rar esta información se conocía 
la identidad de siete de los 
soldados heridos, que es la 
siguiente: José Antonio Carras
co Gutiérrez, Sergio Ruiz Fer
nández, Rafael Vázquez Alon
so, Manuel Teodoro Sánchez, 
Tomás Santos García, Eduardo 
Moreno Chillón y José Gordillo 
Cruces. · 



Prohibiciones 
y tiempo 1·.f¡3 
de caza 

En el BOE del pasado 
22 de junio se reglamen
taba el periodo de caza 
en nuestru islas. Del Jar. 
lO decreto hacemos espe
cial mención a las prohi
biciones de cazar liebres 
y alcarazanes en todas Ju 
islas y durante todo el 
año, así como cualquier 
otro tipo de caza en lu 
islas Draaonera. Coneiera. 
Vedrl, l'aaomaao, Espal
mador y Espardell, y en 
todos los acantilados de 
la zona nordeste de Ma
llorca. 

Por otra parte cabe 
consignar que el periodo 
11'bil de caza, en Mallor
ca,como ya viene siendo 
habitual, sen el com
prendido entre el 61timo 
domingo de septiembre 
al cuarto domingo de 
enero ; excepto para el 
conejo que empezad el 
15 de aaosto para fmali- 1 
zar el primer domingo de 

1 enero. 



Con la subida de los termómetros 

Aumenta eJ riesgo de los incendios forestales en .Mallorca 

la combinación de calor y viento, uno de los factores primordiales que originan los incendios forestal• 

• En los últimos cinco años han sido 
arrasadas unas doce mil hectáreas 

Palma. (Mary-Lo Suárez). 
- Las altas temperaturas re
gistradas est06 dos úfümos 
días en Mallorca ti.in aumen
tado considerablemente el 
riesgo de incendios foresta
les en la isfa. En ICONA se 
recomienda una gran pru
dencia ya que el 25 por 
ciento de ellos se origina por 
ne~lgenda de quienes salen 
al campo, cifra que está por 
encima de los provocados. 

En los cinco últimos años 
se han visto arrasados unas 
doce mil hectáreas. Todo es
to se produjo en los 550 
incendios-, que hubo en 
estos ai'\os. En este aspecto, 
leona cutpa a todo aquet 
que circula a diario por et 
bosque. a los llamados "do
mingueros•• y a los turistas 
que alqui an los vehículos, 
olvidándose de la protección 
del bosque. ~ ingenie
ros técnicos de incendios, la 
ne~igencia es el principal 

foco que arriesga la •vida del 
bosque. "Esta puede ser de 
diversos tipos: hogueras de 
excursionistas mal apaga
das, colillas encendidas que 
se tiran en las cunetas de 
los caminos, · etcétera. Hay 
gente que dice que su ciga
rrillo no provocó ningún in
cendio, pero de las miles 
que se tiran al día, una sola, 
puede provocar una chispa 
y, ayudada por et calor, pro
ducir el fuego". Porque con 
las temperaturas elevadas 
que se registran, cualquier 
cosa que se tire encima de 
un papel o plástico provo
cará un incendio. Además 
el viento que nos azota aho
ra es del sur, mucho más 
grave que cualquier otro ti
po de aire. 

La falta de civismo que 
continua ensuciando el bos
que, et calor y el viento son 
dos elementos que, en estos 
momentos, se pueden cata-

logar como enemigos del 
monte. Por otro lado, un in• 
geniero técnico de leona 
niega la posibilidad de que 
existan más incendios pro
vocados que por impruden
cia de las personas, ya que 
la ley vigente señala que un 
bosque que se quema no 
puede llevarse a cabo, en su 
suelo, ningún tipo de cons
trucci6n hasta que no este 
repoblado por segunda vez, 
con lo que se descarta la su
puesta especulacl6n. Asi' "si 
una zona se quema y den
tro del plan de ordenación 
del territorio tiene carácter 
rústico, continuará siendo 
rústico y nadie puede edifi
car en aquel terreno". 

Como única solución via
ble, leona parte de los es
quemas hasta ahora presen
tados por los medios de co
municación: "el que quema 
un monte algo suyo se que
ma". 



Sa Dragonera, Es Trenc, Ses Salines, S'Albufera y un corUsimo elcélera, deben ser protegidos a toda costa porque es 
sencillamente, lo único que queda de nuestro patrimonio natural. 

Lo difícil y lo fácil 
JESUS R. JURADO 

Olas densos, estos últimos, en lo que a parajes de in
terés se refiere. Olas precedidos y seguidos de artlculos y 
frases lapidarias -y lapidables también. Olas negros para 
el patrimonio cultural de nuestras islas. 

Y siempre ha sido igual, 
en los miles de años que 
llevamos con este tipo de 
civilización a cuestas. civili
zación de progresiones fá
ciles y contenciones difíci
les. Ya antes de la meºmora
ble reunión -porque la 
guardaremos celosamente 
en la memoria-. del Con
sell de govern de la comu
nitat autónoma del pasado 
dla 13 - y luego dirán del 
trece-. ya éramos bom
bardeados a través de 
artlculos maliciosos que 
tanto podlan ser para con
fundir a pobres y crédulos 
lectores como para dar 
amistosos golpecitos en es
paldas cargadas con el difí-

• cil y nunca. nunca deseado 
peso de gobernar a favor 
de unos sin que los otros lo 
noten demasiado. 

Clamar por 
lo nuel!ltro 

A nosotros que no esta
mos en la tercera fila del 
coro de nadie y que procu
ramos ver las cosas como 
son y no como nos dicen 
que son. nos es fácil hacer 
pacifismo sin ser prosovié
ticos en absoluto y en cam
bio nos resulta difícil enten
der porqué para ser viglas 
de los valores eternos de la 
civilización occidental, hay 
que ser, -por apéndi
ces-. socios de honor de 
la dichosa OTAN . Que sí. 
hombre. que también se va 
al cielo sin ser del Opus. De 
la misma manera que nos 
es fácil defender «utópicas 
energlas limpias» en contra 
de la nuclearización y nos 
resulta dificil pensar que 
nadie quiera tener su se
gunda residencia -o la 
tercera-. pared con pared 
con una de esas centrales 

tan seguras que nos endil 
gan. 

Y desde luego hay que 
ser menguado mental o te
ner una gran vocación de 
tergiversador para decir 
que clamamos por conver
tir fincas particulares en pa
rajes protegidos. Nos es fá
cil aceptar que la propiedad 
privada pero nos es muy 
difíc il ignorar la pública y el 
bien común . Y por lo que 
clamamos es por preservar 
una docena roñosa de pa
rajes de interés medio aho
gados y tarados por los 
«legítimos intereses priva
dos». Lo que no se puede 
hacer y lo hemos dicho en 
varias ocasiones. es ojear 
sobre el mapa que terr itorio 
no presenta problemas y 
marcarse el farol de decla
rarlo «parque» .¿A cuántos 
creen que engañan? . 

Y si «los revo lucionarios 
de salón y bucólicos de ar
cadias fel ices» antepone
mos «florestas a cemento» 
se debe a que nos resu lta 
fácil imaginar esa «floresta» 
con toda su carg<!.,de flora . 
fauna. paisaje, calidad de
vida. cultura ... como parte 
del bien común y se nos 
hace muy difícil verla sepul
tada bajo el cemento solo 
porqué esas «florestas» 
-Dragoneras. Trenes. Al
buferas o Salinas-. sean 
de alguien «hasta el centro 
de la Tierra». de alguien 
que seguramente ya tiene 
sus «florestitas11 particula
res. 

Se veía venir 
Estando así las cosas. 

¿había algu ien que no pre
viera que este Consell apro
baría la urbanización del 
Trenc? A la par que se les 
llenaba la boca hablando 
de protección, preserva-

ción. entorno y virgin idad 
- conceptos de los que no 
t ienen ni la más repajolera 
idea- . nos colocan una ur
banización de un millón de 
metros cuadrados para «so
lo» tres mil personas. con 
depuradora. potabilizadora. 
campo de golf. etc. Todo el 
equilibr io ecológico de la 
zona pendiente de un hilo 
pero el president Canyelles 
está altamente satisfecho 
ya que la urbanización está 
«reducida a términos inteli
gentes. razonables y respe
tuosos con el entorno am
biental11. No tiene abuela. 

Partidos y organismos 
no involucrados en el «po
taje» se manifiestan en con
tra . anuncian acciones y pi
den al GOB que coordine 
las act iv idades a real izar. 
Así y todo. el notable «pu
blic relations11 y de paso al 
ca lde de Campos. Gu illem 
Mas también está satiste
cho por lo razonable de la 
ap robación . Su ayunta
miento , prev isor. ya lo 
había celebrado admiti en
do a trámite el pasado día 
cinco. una nueva urbaniza
ción - Es Trenc Vertader
cercana al restaurante ya 
existente que los «utópi
cos» ecologistas predijeron 
serla una vía de penetra
ción . No es raro que esté 
satisfecho. el hombre. 

Lo de la Dragonera no 
es más que otro parche
chapuza de los innumera
bles que la Administración 
ha cometido en ese asunto. 
El hecho de declarar la isla 
transitoriamente como Ele
mento Paisajístico singular 
a la espera de la sentencia 
del Supremo y nada. es 
exactamente lo mismo. Eso 
sí. el president Canyelles se 
apresuró a explicar que si 
no hubiera sido por el con
tencioso. la decisión habría 
sido semejante a la del 
Trenc ya que habla unos 
«intereses privados leglti
mos a tener en cuenta 11 . No 
se le ocurra entonces. a la 
Audiencia Nacional senten
ciar a favor de las tenden~ 

cias conservacion istas que 
no va a saber este Govern 
de la Comun itat Autónoma 
a quién endosarle la pelota 
de Dragonera. 

A f in de que no quedara 
ninguna duda respecto a 
futuras actuaciones. que 
por algo son quienes son. 
el president Canyelles de
claró olímpicamente. como 
si no estuviéramos censa
dos o no fuéramos paganos 
de nuestros impuestos. que 
« ... no se habían planteado 
lo que pudieran decir algu
nos organismos pero lo que 
es seguro es que no nos 
harán cambiar de opinión» . 
Y aún le quedaron pilas pa
ra añad ir: «Todas las alega
ciones dentro de un orden 
serán estudiadas pero pier
den el tiempo los que se 
man if iestan o cuelguen 
pancartas. Sobre lo que. 
desde ahora digo. no se ha
rá el más mlnimo caso». O 
nos colocamos todos un 
timbre móvil en la solapa o 
no va lemos. «Qu ien tenga 
algo que decir que utilice el 
conducto reglamentario11 . 
Al principio no se utilizaron 
y cayó un presidente USA. 
Tampoco se utilizaron y los 
vertidos radiactivos no han 
salido de Inglaterra . Ni tan 
siquiera en pri•ncipio .. se 
usaron esos conductos y 
llegó la Democracia a Es
paña y se procuraron pol
tronas para que todos y 
cualquiera tuviera acceso al 
Poder. Nosotros. president 
Canyelles. hemos agotado 
en muchas ocasiones los 
«conductos reglamentarios 
y dentro de un orden» por 
defender cuatro par~las 
de nuestra tierra. pero éree-

. mos en las manifestacio
nes. pancarta.s y todo lo 
que sea una forma pacifica 
de comunicación. protesta 
o presión de un pueb0lo o de 
un grupo. Y Ud. ltambién 
cree. lo ún ico que las ve 
tras las persianas o al día 
siguiente en la Prensa . Pero 
sabe que están y sabe lo 
que significan. 



Será estudiada una fbrmula para que los pinares no se conviertan en un gigantesco aparcamiento.
( Fotos : Lorenzo). 

En otoño comenzarán las obras de seiscientas viviendas 

La urbanización de Es Trenc 

un elefante 

que habla 
en la URSS 

"Batir es bueno, Ba~ir es 
un gran tipo. lYa le dieron 
de beber al elefa~tey·•.Se-

, ·informó el diario se-
gun . y · " es 
viético "Selska1a isn :, -
tas frases dichas por Ba
tir" ("Gigante"}, . un elefan
te de 13 años del ¡ardtn Z?.º· 
lógico de Karaganda, nac1on 
soviética de Kasajia, fue~on 
transmitidas por una em1so¡ 
ra \ocal para P,rob~r .. que \ 
repertor io de Batir (una 
20 frases ) es cada vez más 

n de unos tres m amplio. d. 
A\· parecer, los guar 1?· 

nes del elefante parlanch in 

trataron de convence_r 
durante años a la~. auton· 
dades del zoo sov1et1co de 
que "Batir" habla por las 
-noches. Finalmente los zoó
logos decidieron constatar· 
lo pasando. una noche e~ el 
refugio del elefante equipa
dos con grabadores. Gene-

·,,oJJeseo 13,, 
a sopeue:,ew1e so.,q 

RJed seµe:,a¡o!lq!(I 
rb- P!'Pe...-J ue op,n6 
1 lf8Suoo 18P eiuep11 
ep Ol(Jend ,e oi1ns~1 
~Aenu !S8:> eAe11 enb 

·f\i E " ~ 
•!JIP ace cmco anos 
Jeme presentó el 
•8JlX . ,, 
as sSkand,a Plan , 
sop/el que ha 
uos ;a/ido el actual 
·JeJC ao¡pproyecto 
·and • 
·li!? •> motores. No se quiso ac
uapJer a que se llevara a cabo 
ser 1plan Ses Covetes Foresta, 

·,e Incluía la construcción 
-ed11 edificios en la primera I í
OJJrta de la costa de la playa. 
anbl Ayuntamiento hizo una 
ope1dicaclón a los urbanlzado
-a,.ws para que desistieran de 
oooevar a cabo el plan Ses Co
·ed etes Foresta. "El Ayunta-

niento ~eñaló a DM el que 
-e¡d~ntonces era alcalde de 
0JJrCampos- propuso que se re
ap tiraran de la costa para man• 
e¡ etener el aspecto actual de la 
-eJ~playa y además teniendo en 
ope'cuenta q~e !CONA y otros 
-110 organismo se def rn1an por 

mantener Intacta la primera 
06e1 línea de la playa". Con este 
·es · criterio se llega a un acuerdo 
ope por el cual la finca Sa Barra• 
..{ se la será la única urbanizada. 
·UeJ Se trata de una zona de cul• 

tivos agrícolas que apenas 
llega a verse desde el mar y 
que se encuentra a 500 me
tros del agua. As(, según es
te plan, se salvaba casi la mi
tad del pinar y se dejaba la 
altura máxima de las edifi• 
caciones en los 7 metros, ya 
tueran apartamentos o cha
lets. Esto equivale a hablar 
de dos plantas. 

VETO DEL CGI 

Para el alcalde de Cam• 
pos, en aquel momento se 
politizó el tema por parte de 
las organizaciones ecologis
tas y de izquierda. "Confun
dían lo que es urbanización 
con la playa, porque aqut', 
bajo el lema de "no a la ur
banización", se rechazaba 
nuestro plan, que no tiene 
nada que ver con la playa 
porque apenas la afecta". El 
hecho es que el CG I decide 
suspender el proyecto de ur
banización que presentaban 
los suecos. Es el momento 
para que, con algunas modi· 
ficaciones, sea el propio 
Ayuntamiento quien vuelva 
a insistir en la necesidad de 
sacar adelante la obra. Cuan• 
do se iba a dar luz verde, 
azuzado por las crítlca.s, el 
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1 te "Batir" prefiere ra men , 
hablar de si mismo y de sus 
necesidades. 

Según los expertos, ese 
. 1 fenómeno se debe inusua . f 
a que el elefante es huer a-
no y fue criado por huma-

desde muY pequeño. nos . 
Además "Batir" poseer~ª- un 
excelente aparato aud1t1vo, 
muy superior al común de 
los elefantes. 

Le cortan 
el agua 
al fontanero 
municipal 

El Ayuntamiento de 
Ceh~jen (Murcia) cortó el 
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Ardieron 1.200 metros 

cuadrados de monte en ((Son 

Berga» 

La rápida intervención 
de los bomberos de Palma. 
de Calviá, y retenes de leo-. 
na asl como la eficaz parti
cipación de un «Canadair• 
con sede en Puerto de Po
llensa. redujo a las mlnimas 
consecuencias un incendio 
declarado a las cuatro y 
media de la tarde de ayer 
en terrenos de la finca «Son 
Berga•. sita a espaldas del 
Castillo de Bellver y lindan
te con la barriada de Géno
va . . 

Los devastadores efec
tos del fuego se extendie• 
ron por unos mil doscientos 
metros cuadrados de mon
te bajo resultando quema
dos una docena de pinos. 
El siniestro quedó total
mente extinguido hacia las 
ocho de la tarde. 
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Como en anteriores ocasiones, la intervención del "Canadair" fue decisiva en la extinción del siniestro. 

Se produjo ayer tarde, en Son Berga 

Miembros de la Policía Nacional intervinieron directamente en la extinción del incendio . - (Fotos 
Torre116). 

Incendio forestal en las i·nmediaciones de Bellver 
Palma, (F.R.). - Un incendio forestal 

que se produjo ayer puso en serio peligro 
el bosque de Bellver. Sobr~ las cuatro y me• 
dia de la tarde fue detectado el fuego a 
unos quinientos metros del castillo, en una 
zona arbolada de la finca denominada "Son 
Berga". Las llamas alcanzaron con pfontl• 
tud grandes dimensiones, haciendo el vlen• 

to que el freríte del incendio fuera en di· 
rección a Bellver, circunstancia que hizo 
que se tomaran rápidamente medidas para 
evitar que el fuego causara estragos en el 
bosque de Bellver. 

Afortunadamente cambió la dirección 
del viento y fue posible as1 dominar el si• 
niestro. 

En las tareas de extinción intervinieron 
un avión "Canadalr" del 43 Escuadrón del 
Ejército del Aire, bomberos de Palma y de 
Calviá, Polic1a Nacional y Policía Munici
pal. Sobre las seis y media de la tarde el 
siniestro parecía haber quedado sofocado, 
quedando un retén de vigilancia para pre
venir cualquier reactivación a causa de los 

rescoldos. 
No pudieron ser determinadas las cau

sas del siniestro que, como ya hemos di• 
cho, hizo que corriera un gran riesgo el 
bosque de Bellver, dado que la mayor in• 
tensldad de las llamas se produjo en Ja mis
ma falda del monte, en su parte de DO· 
n~n~. ' 



Ultima Rora 
Viernes, 16 de julio de 1983 

Aunque de momento sólo con perros podencos 

El domingo se abre la 
veda del conejo 

(De nuestra Redacción, 
por JAUME NICOLAU). 
De nuevo se acercan las f 
chas suspiradas por nu s
tros cazadores, en qu se 
abren los períodos há iles 
de caza en Baleares. Las 
nonnú a seguir, mo 
siempre, acaban de s · 
publicadas en el Boletí 
Oficial de la Provincia. 

Son normas que , con 
poca diferencia, se repiten 
cada año, cada temporada, 
pero conviene recordarlas. 

El período hábil de ca
za menor en general, ex
cepto el conejo, será el 
comprendido entre el cuar
to domingo de septiembre 
y el cuarto domingo de 
enero, para la isla de Ma
llorca. Y entre el primer 
domingo -de octubre y el 
último domingo de enero 
para )a isla de Menorca. 
El período hábil de caza 
de tordos, estorninos y 
zorzales podrá ser prorro
gado en estas dos islas 
hasta el primer donúngo 
de marzo. 
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mingo de octubre y el úl
timo donúngo de enero, 
para Menorca. 

MEDIA VEDA 

gundo domingo dé sep
tiembre y el primer do
mingo de enero, quedando 
prorrogado este período 
únicamente para la caza de 
aves de paso hasta el se-

El período de media ve- gundo demingo de febre
da en Mallorca y Menorca ro. Asimismo podrá cazar
comenzará el día 15 de se el conejo con perros po
agosto y en Ibiza el día dencos, pero sin armas de 
21 del mismo mes. A par- fuego , desde el día l de 
tir de estos días y hasta la agosto hasta el segundo 
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Día Forestal Mundial 
Ayer a última hora de la 

mañana en la delegación 
de Agricultura y del ICO
NA. el ingeniero director 

Mateo Castelló hizo entre
ga de los premios concedi 
dos con motivo del concur-

so fotográfico del Ola Fo
restal Mundial. (Foto Delp
hi) 
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1 ue ven os incen ios · 
1 ■ Veinte hectáreas quemadas en la ■ Un soldado muerto y trece heridos en 

I::.~:::,· zona de Costa d'en Blanes las labores de extinción en Tarragona 
Como cada verano, los propagó a la zona de Costa horas en la provincia de Gero- desplazar cincuenta camio- cuando participaban en los 

incendios forestales, algunos d'en Blanes, arrasando un na han obligado a pedir la nes autobombas a los distin- trabajos de extinción de un 1 de ellos de grandes propor- total de veinte hectáreas, an- colaboración de bomberos tos focos. Las hectáreas da- incendio en Alforja (Tarrago-
ciones han fiecho su apari- d t I d I franceses, que han acudido ñadas fueron unas cuatro- ) Al f 1 1 · ción, destrozando numerosas tes e ser con roª 0 por ª con cinco hidroaviones. A pri- cientas, hasta el punto de que na · parecer, ue ª exp 0 -
hectá[- de monte. Por cau- noche. meras horas de la noche eran llegaron a oscurecer el sol. sión de una granada lo que 

· sas éfesconocidas, a~er se Por otra parte, la intensi- quince los incendios que de- Finalmente, hay que re- ocasionó el desgraciado acci-

fj ~!9~o~t~l~~eg~~aT~a ~J:~ ~~~ r~~~:~~i:~1~~s úil~i~~~ ~:r~ªbp~~v?~~r~~º~bfl~~~~~ d: ~u~ªJoq~e o~~o;ºlfe~i0 ~:~~~~ dente. (Págs. 22 y 40) 
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Los chalets de la zona tuvieron que ser desa!oJados -
f ¿ /ji ÍJ : j.J ,::J-,fs. 

Veinte hectáreas quemadas en un 
incendio en Costa D'en Blanes 

J.M.R. 

Veinte hectáreas quema
das es el balance de un apara
toso incendio forestal que se 
inició ayer aproximadamente a 
las dos de la tarde en la zona de 
Costa D'en Blanes. 

Las llamas, que se inicia
ron por causas desconocidas 
hasta el momento en la finca 
"S, Hostalet" , del término de 
Calviá, obligaron a que algunos 
chalets de la urbanización fue
ran desalojados, ante el temor 
de que las llamas afectaran a 
los mismos, (cosa que no suce
dió). 

En las tareas de extinción, 
que continuaban en el momento 
de redactar estas líneas, (per
manecía en el lugar una unidad 
del cuerpo de bomberos de 
Palma), participaron los bombe- Los pinos fueron los más afectados por las llamas. 
ros de Calviá (es su jurisdic-
ción), así como unidades del atender los típicos casos de volvían a resurgir. 
Cuerpo de esta ciudad. Asimis- intoxicación por humo. 
mo, además de personal de Ya por la noche, cuando el 
leona, hicieron acto de presen- La Guardia Civil de Tráfico, fuego estaba casi totalmente 
cia en el lugar dos hidroaviones a pesar de la aparatosidad del controlado, don Eduardo Bla
que descargaron durante toda incendio, no se vió forzada a nes llamó a esta redacción para 
la tarde toneladas de agua so- cortar el tráfico rodado, aunque dar publicamente las gracias 
bre la zona afectada, per~onal algunos tramos de la urbaniza- por la excelente colaboración 
de bomberos de Andra1tx y , .6 . _prestada por todos los que, de 
Llucmajor y de varios otros c, ~ afectada truvieron que ser, . alguna manera, participaron en 
puntos de la isla. . logicamente, cerrados. 1 las labores de extinción, desde 

A pesar de que no hubo 
victimasen el lugar se persona
ron varias ambulancias para 

A las ocho de la tarde bomberos hasta pilotos de los 
continuaban los trabajos de vi- · aviones, sin cuya ayuda el in
gilancia de rescoldos, por si las cendio había alcanzado otras y 
llamas., ayudadas por el viento dramáticas proporciones. 
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Ayer dos incendios forestales: en ((Costa 
d'en Blanes>> y Can Picafort 

Dos incendios forestales 
se registraron durante la tar
de de ayer en nuestra isla. 
Uno en el monte de la Urba
nización «Costa d'en Bienes» 
y el otro en terrenos de la fin
ca «Son Bauló >> de Can Pica
fortt , zonas ambas arboladas. 

A las dos y media de la 
tarde se declaró el primero. el 
de la «Costa d'En Bienes» . 
iniciado a media altura del 
monte y que cobró rápida
mente gran virulencia . Dada 
la proximidad de los chalets y 
ante el temor de que corriera 
ladera abajo, lo que consti
tuía un pel igro para fas vi 
viendas, se solicitó el concur
so de aviones «Canadairn 
emprendiendo el vuelo dos 
aparatos con sede en Madrid. 
En el interfn participaron en 
los trabajos de extinción los 
Bomberos de Palma, Calviá. 
Andraitx. Inca y Llucmajor 
junto por otros equipos del 
ICONA. fuerzas de la Guardia 
Civil , Policía Municipal y pai
sanos. 

A las seis de la tarde inter
vinieron los aviones con su 
sabida eficacia . Los contin
i:ientes reunidos procedieron 

a establecer corta -tuegos 
quedando el siniestro domi
nado confiándose que en el 
transcu rso del día pudiera ser 
totalmente sofocado. No se 
pudo precisar la zona afecta
da correspondiendo toda ella 
a pinar. 
En Ca'n Picafort 

Hacia las cinco y media de 
la tarde se alzaron las llamas 
en el pinar de la fi nca «Son 

Baul ó» de Ca'n Picafort Uno 
de los «Canadair» destacados 
realizó varias pasadas y en 
cuest ión de dos horas y gra
cias también a los trabajos de 
exti_nción llevado a cabo por 
diversos personal del ICONA, 
Guard ia Civil. Policía Munici
pal y pai sanos de la localidad 
fue sofocado este incendio 
que se redujo a cosa de rne
dia hectárea de pinar v_ 1ue 

en princi pio fue alarmante 
por situado próximo a una ur
ban ización . 
En El Arenal 

El pasado domingo, por la 
tarde. se declaró un incend io 
en los sotanos-garage de un 
edific io situado en la Pla,;:a 
deis Nins. en El Arena l. 

Dos de los vehícu los que 
allí se guardaban fueron pas
to de las llamas 



Aqu(, la noticia fJ~e1: ,1;-1-~3 

Protestas por los vuelos rasantes 
de lo·s HCanadair>> 

Durante la tarde de ayer como los de los serv1c1os 
tanto nuestros teléfonos policiales (091 y 092) reci

bieron numerosas llamadas 
de vecinos de Palma pro
testando por el ruido ensor
decedor que causaban los 
aviones «Canadair» al so
brevolar la ciudad y que 
participaron en la extinción 
del incendio forestal decla-

rado en la «Costa d'en Bla
nes». 

Es de suponer que las 
pasadas eran obligadas por 
el rumbo a tomar y no por 
puro capricho de los pilo
tos. Una molestia que bien 
puede sufrirse cuando se 
trata de luchar contra un 
mal común . 



¿Fue provocado? 

Veinte hectáreas 
quemadas en la Costa 
d'En llanas 

(Pág. 8) 

Ardieron veinte hectáreas da pinar 

Incendio en Cos, 
A primeras horas de ayer tarde se declaró un in

cendio en el pinar de la Urbanización Costa d'en Bla
nca, en S11ostalet, término municipal de Calviá. El in
tenao calor y la gran sequía, que aumenta la combus
tibiidad de arbustos y pinar, hizo que el fuego se 
propagase con rapidez, ardiendo 20 hectáreas de pinar 
y monte bajo. 

Intervinieron equipos 
de extinción de incendios 
de leona de Calviá, An
dratx, Palma, Inca y 
Llucmiuor. 

Dos aviones CanadaiI 
actuaron durante toda la 
tarde realizapdo numero
sos vuelos sobre la zona 
afectada por el fuego. 

Algunas personas que 
estuvieron en el lugar del 
incendio manüestaron a 
ULTIM A HORA que lo 

que resulta sospechoso, 
en el sentido de que el 
fuego no fuera provoca
do, es que el incendio 
se produjo a ambos lados 
del cortafuegos existente 
en aquella zona. 

El incendio ocasionó 
la consiguiente alanna 
entre los residentes en la 
urbanización, puesto que 
en ciertos momentos pa
recía que iba a alcanzar 
algún chalet próximo al 

fuego. En una de e 
casas se almacenan 1 

de veinte bombonas 
propano, lo que, de 
ber sido alcanzadas 
el fuego, hubiera oci 
nado una verdadera 
gedia. 

Fotos: JOAN TOR: 

En Lohdres em~ 
Ante la sala 40, juez Y-melott, del Higb < 

Tribunal) de Londres, empezó ayer la vista lll 

rie de demandaa planteadas por la admioif 
"Rumasa" para aaegurane la auministraci61i 
del "Holding". 

En las actuaciones de 
ayer por la mañana empe
zó su informe el aboga
do de "Rumasa" Colin Bri
die para exponer la vincu
lacwn de empresas de
pendientes de "Multinvest
UK", vinculada a aquel 
grupo de compañías. 

,....: ~ .. ,ar.l!, 

-~ .... ,.-:.- r"'- _., ..... -.. 

La pnndpa 
planteada al ju, 
es la de "Ru 
bancos de Jere, 
te contra "Mult 
representada ¡ 
Quintas, ex • 
por José Mari; 
teos. 

~- -o a ; 

~ ~: 

' Ultimo rMIUlfe dek m,ma,do, recibido d ,,..to 
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El PSM solicita un debate 
parlamentario de urgencia 
sobre Es Trenc 

La solución de ordena
ción urbanística alcanzada 
para «Es Trenc,, ha mereci
do un rechazo total del 
PSM que califica duramen
te la cuestión acerca de la 
cual solicita un debate par
lamentario con carácter ur
gente . 

Las explicaciones públi
cas del conseller de Orde
nación Territorial y del pre-

sidente del gobierno autó
nomo las califica el PSM 
como «incoherentes y au
sentes de ética política» . 

Otra fuerza política . 
pues. que se alinea frente o 
contra el diseño que evi
dencia proponerse en sus 
decisiones globales la ma
yoría gobernante en nues
tra comunidad autónoma. 
(Información en pégina 3). 



El conseller ~áiz, «defensor de los intereses especulativos» 

El PSM critica la decisión sobre Es Trenc 
El PSM manifestó 

ayer en un comunica
do de prensa su «re
chazo absoluto» de la 
decisión del «consell 
de govern» de la co
munidad autónoma, 
respecto a I proyecto 
de urbanización de 
« Es Trenc». 

Sel'\ala también el 
escrito que «ejerceré 
todos los derechos 
que le corresponden 
para evitar -dice
un desastre ecológico 
irrepar~ble». al tiem
po que solicita un de
bate parlamentario 
«con carécter de ur
gencia» . sobre la polf
tica de Ordenación 
del Territorio «que 
piensa llevar el «go
vern» de la comuni
dad autónoma». 

u Explicaciones 
incoherentes» 

El texto se con
tinúa indicando que el 
PSM «lamenta pro
fundamente las expli
caciones públicas que 
han dado el conseller 

-- < 7-'d:''''• h 

,..;;¡•-~ ,,.;t,,~·:(_, 

d'Ordenació del Terri- Jalición AP-PDP
tori, set'lor Séiz Y el U L». a las que califica 
presidente set'lor Ca- de «explicaciones in-
1'\ellas, ambos de la coherentes y con au-

sencia de ética polfti
ca, a nuestro parecer. 
ya que habla de pre
servación de la natu-

raleza, autorizando al 
mismo tiempo una ur
banización de 3.000 
habitantes, y quererlo 

hacer creer al pueblo 
mailorquf n -conclu
ye el pérrafo- es ha
cernos pasar por «be-

neits» . 

En un siguiente 
punto del comunicado 
se set'lala que el PSM 
«pide públicamente a 
todas las fuerzas potr
ticas que votaron fa
vorablemente para la 
conservación del es
pacio natural de Es 
Salobrar de Campos y 
Es Trenc (UM, PSOE 
y PSM) que hagan to
do lo posible para de
tener esa decisión de 
AP-PDP-UL» . Precisa 
igualmente la volun
tad del PSM de que 
«todas las entidades 
nos coordinemos en 
la lucha activa para la 
defensa de la integri
dad de nuestro terri
torio». y set'lala al 
GOB para que «coor
dine las distintas enti
dades. tal como hizo 
anteriormente» . 

Por último indica 
que «queremos mani
festar. con un cierto 
pesimismo, que los 
intereses especulati
vos no duermen ni 
tienen vacaciones de 
verano y tienen en el 
conseller d'Ordenació 
del ·rerritori un exce
lente defensor». 



Según el Jefe de Bomberos de Palma 

• s eces Ia . , 

J.M. Solé 

Cinco años de continuada sequfa y las altas temperatu
ras que, durante ese verano, están registrando nuestros 
termómetros, están desencadenando una serie de incen
dios que día a dfa se producen en Mallorca. En lo que lle
vamos de vera no más de 1 .000 hectáreas de bosque han 
ardido pasto de · las llamas. La situación es preocupante. 
« Es7 mprescindible una mayor concienciación. del ciuda
dano con respecto al incendio», declaró el jefe de bombe
ros de nuestra ciudad. Andrés Ju liá , con el que mantuvi
mos esta entrevista . 

Pollensa. Sóller. Mana
~or. entre otras ya han pa
decido las consecuencias 
de los incendios, ¿cabe ha
blar de una si tu ación ex
cepcional? 

- Si tomamos e_n consi 
deración las cifras qu·e se 
registraron el pasado año y 
que fueron más bajas que 
las previs iones para incen
dios. se puede considerar a 
·este verano como excep
cional, particularm13nte en 
cuanto al número de incen
dios forestales : 

Se dice que la · principal 
causa de la rápida propaga
ción del fuego es conse
cuencia de la suciedad del 

bosque .. 
- Efectivamente éste es 

el gran prob lema . Por regla 
general el bosque en Espa
ña está muy mal , sucio y 
poco cu idado; esa sucie-· 
dad , -hierbajos. arbustos 
bajos- hace que el fuego 
tome cuerpo ráp idamente. 

Entonces, qué hacer ... 
-Lo ideal serla limpiar 

rápidamen te el bosque y 
con ello se cons iguirla evi
tar gran parte de los. incen
dios. Con la multitud de pa
rados existen tes en nuestra 
sociedad, no sería una idea 
descabel lada, emplearlos 
en las tareas de limpieza_ 
del bosque. 

una may~r 
ll>> 

ICONA solo asesora 
Ante esta situación de 

continuos incendios, ¿ está 
el parque de bomberos su
fic ientemente dotado? 

-En general las dota
ciones a nivel del pafs son 
muy precarias. sólo existen 
doce hid roaviones «Cana
dair" en toda España y de 
ellos sólo dos están funcio
nando en nuestras islas. 

,- Como se verá esto no es 
suficiente . En cuanto al nú
mero de parques de bom
beros cabe señalar que el 
de Palma es el único total 
mente profesionalizado. 
existiendo otro·s en distin
tas ciudades de la isla pero 
que no cuentan con los me
dios necesarios . 

-¿Y cuál es el papel de 
ICONA? 1 

- ICONA desarrolla un 
trabajo meramente de ase
sora mie nto . El personal 
contratado por ICONA es 
gente que carece de cono
cimientos básicos en este 
tipo de trabajo, son profa
nos. 

- El bombero es cons
ciente de sus limitaciones ... 

- El bombero mallor
qufn está bien preparado 
técnicamente. En Mallorca 
se están utilizando técnicas 
de extinción de fuego dis
tintas a otras zonas del 
paf s. atacamos el fuego por 
el centro, lo que crea mayo
res riesgos para el bombe
ro . pero el arrojo y valentfa 
de nuestros hombres son . 
dignas de imitacidn. 

Constantentemente se 
está rep itiendo a través de 
los medios de difusión la 
necesidad , por parte del 
ciudadano, de conc ienciar
se ante el incendio. pero 
estos continúan provocán
dose .. . 

-Aquí se producen dos 
problemas. por un lado la 
concienciac ión se debe in i
cia r en las escuelas desde 
la infancia. que los alumnos 
se responsab ilicen del te 
ma y en otra vertiente que 
la población 6é mayores fa 
cilidades, sobre todo en la 
vía pública. para hacer más 
rápida la actu áción de los 
bomberos. 

Se puede conocer el 
Indice de incendios provo
cados .. . 

-Yo diría qu e. al me
nos. en un 40% se deben a 
provocados . El incendio 
provocado por el típico pi
rómano. es mínimo. más 
bien el mayor número se 
debe por venganzas de 
cualqu ier tipo . 

- Por último. ¿está Pal 
ma bien dotada para la ex
tinción de incendios? 

- Creo que en general 
si. La entrada en funciona
miento de las nuevas bocas 
de incendios ha facilitado 
enormemente nuestra la
bor sin embargo todavía si
guen exi st iendo problemas 
en cuanto ·a los edificios y 
nuevas construcciones ya 
que estas no cuentan con 
medidas y servicios nece
sarios. 



Ar,licrc>o a=Ail w,~tr<>S 
de monte bojo_ 
CJl Santa María 

Alrededor de mil metro1 cuadrados de 
· monte ba¡o ardier"on ayer en un p inar- si
tuado a la entrada de Santa · María del 
Camí . Sobre la una de la tarde. se dió la 

· voz de alarma y gracia s a la rápida inter
vención de los bomberos de Inca que 
mandaron dos unidades. a los de Palma. 
que aportaron un coche motobomba asl 
como al personal de ICONA. Gu ard ia Civ il 
y algún que otro voluntario se pudo atajar 
el incendio evi tando males mayores. ya 
que la zona está si tuada en un denso pi 
nar . 

Tras una hora de traba¡o , se logró 
sofocar e1 ·1ncendio. vo lviendo los bombe
ro s a los respectivos parques . Al purecer. 

incendio fue fortuito . 

: A , :J +-á; 
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La estancia le puede costar a una fa mili a normal un promedio de 
mil pesetas diarias 

En tienda de campaña, unas 
■ , ■ -vaca_c1ones econom1cas 

(De nuima Redacción, por PEDRO PRIETO).
En la falta de •"La Victoria", frente a la calle S'Dlot 
de Alcudia, o mejor dicho, del Mal Pas, hay Ún pinar~ 
cuya sombra-'a,e cobijan montones de tiendas de cam
paña cuyos propietarios, con sus mujeres e hijos, o 
con sus pacha y macha, porque wyan a saber el pa
rentesco que une a aquellas gentes, pasan las wcacio
nes. 

Y es que, hoy día, hay 
muchas formas de vaca
cionar, desde los grandes, 
y caros, viajes en hoteles 
de gran categoría a eso, a 
una simple tienda de 
campaña que se monta 
un buen día y se retira 
cuando el tiempo de ocio 
ha terminado. Es, en po
cas palabras, como ir con 
la casa· a cuestas. Sin 
más. El resto se impro
visa siempre. 

Teniendo en cuenta 
que una tienda de campa
ña más o menos buena 
suele costar del orden 
de las sesenta mil pese
tas, con capacidad para 
varias personas distribui
das en su interior en va
rios compartimentos a 
modo de alcobas, y que 
por siete o diez mil pese
tas, aunque mucho más 
pequeña y no tan bien 
acondicionada como · la 
otra, le saca a uno del 
apuro, unas vacaciones 
de unas tres semanas a un 
matrimonio con dos hijos 
le puede salir, ahí, en 
cala S'Illot o en sitio si- . 
milar, por unas quince73' 
veinte mil pese~. Natu
ralmente, sin hacer gran
des estragos. Solo en co
mida, agua y cubitos de 
hielo, éstos indispensa
bles pues al carecer de 
tendido eléctrico, el ·hie--

Allí, quien primero 
llega se hace con el me
jor sitio sin derecho a 
quien, por antiguedad, lo 
reclamara. El que prime
ro llega, como digo, elige 
y monta la tienda, a la 
que suele rodear con 
unas cuerdas a modo de 
valla. 

- Aquí no se nos co
bra nada por alquiler del 
terreno. Nos sale gratis, 
en una pálabra, pues 
piense que esto no es un 
camping, como otros mu • 
chos que hay por ahí 
donde la gente paga por 
unos servicios que aquí, 
como puede usted ver, 
salvo unas duchas y unos 
retretes que están algo • 
apartados, no tenemos. 
Hace unos años el ayun
tamiento de Alcudia qui
so cobramos unas tres
cientas pesetas, pero no 
sé- lo- que pasó ya que 
fueron muy pocos los 
que las pagaron. De vez 

De nz en cuando paz por el campmnento una mujer de loa 
• crtsíef 4c 1CQN4. .V lo limpia un poco. 

en cuando viene por aquí procuramos enbe todOI 
una mujer de los servicios que no se forme mucho 
de leona y lo limpia un ruido y uí poder d• 
po..: ,,. A las basuras lu cansar". 

o1o.-;.1 mo.· en unas bol- Ahon, hace d01 añoa, 
sas, cm 1m rincón de la han puesto un bu cerca, 
c J~terc1 para que no "donde nos sirven el 
molesten, y al cabo de hielo, pero antes tenía-
dos ia. pasan y se las mos que ir a Alcudia a 
llevan. comprarlo. Bueno, a Al-

Fn opiniones recaba- cudia solemos baju a por 
ciar en el lugar pudimos otris cous, comida 
sahe · 1e enbe todos reí- sobre todo". 
na 1 .. .. 1 buena camarade- --- - Ese presupuesto de 
ría. ·'Nadie se mete con quince a veinte mil pete-
nadi!". y por las noches tas puede verse incremen

tado siempre y cuando la , 
pareja baje por las nochea 
al puerto a divertirle, 
"porque, claro, a 101 
extras no los incluimos. 
Pero está claro que vera
near uí sale mucho más 
económico. que hacerlo 
de otro modo. Y mú 
sano, porque aquí no hay 
contaminación de ningún 
tipo". 

Pues ya saben: una 
tienda de campaña y feli
ces vacaciones. 

. lo suple al frigorífico, 
como la batería o el cam
pingas a la luz por lu 
noches. Entre lo, 11mmpt,do, relnll Ulltl buen,, camondUÚL Fotos: P. GARCIA 



Dentro de una serie de trece capítulos 

Radiotelevisión rodará en Cabrera un 
documental ecologista sobre la isla 

_un equipo de RTVE tiene 
previsto rodar un documental 
en Cabrera, dentro de la serie 
de trece capítulos sobre los 
parques nacionales y espa
cios protegidos. 

La serie se denomina 
Parques nacionales de Espa
ña y refleja la necesidad de 
protección de la naturaleza. 
Dirigida por José María Eche
varría cuenta con la colabora
ción de ICONA. 

Según el realizador de la 
serie, «mo se trata de un 
documental descriptivo, sino 
de explicar las razones por las 
que un territorio se encuentra 
protegido, partiendo de su 
génesis geológica y la actua
ción del hombre, es decir, el 
hombre en la naturaleza» 

Hasta el momento, se 
han filmado seis capítulos en 
diferentes parques naturales -
Doñana, Covadonga, Ordesa 
y los canarios de Timanfaya y 
las cascadas del Teide, de las 
calderas de Taburiente y Ga
rajonay. 

Después del rodaje del 
capítulo sobre Cabrera, se 
filmarán documentales sobre 
Aigües Tortes, las Tablas de 
Daimiel, y los espacios natu
rales protegidos de Cazarla, 
Grazalem, islas Columbretes 
y la Sierra de Gredos·. 

En Cabrera, dice Eche
varría, «filmaremos todo lo 

que cualquier aficionado a la 
naturaleza puede observar 
con un montón de paciencia y 
unos prismáticos» , que ase
gura huir de «provocar situa
ciones artificiales para no da
ñar a ningún animal, e incluso 
de molestarlos en la crianza o 
la incubación» . 

La Tras y Aucona se 
fusionarán el 1 de enero 

La Trasmediterránea y 
AUCONA se fusionarán el 1 

primero de enero del año 
próximo, según han confirma
do los responsables de la 
compañía naviera. La progra
mación de la Trasmidetárrea 
por la que se suprimen las 
líneas marítimas de menor 
rendimiento económico, sin 
embargo, parece que no va a 
ser retirada. 
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Palma. (G. Soler Summen).- A pocos metros del monasterio de Cu
ra, cuyos alrededores tienen la huella del Juego que asol6 la zona durante va
rios días a finales de julio pasado, unos hombres vigilan durante el estío una 
amplia zona de la isla. Su misioo es dar la alarma a la jefatura de la zona ba-

lear de ICONA en Palma, respecto a la detección de algún punto de fuego. 
Son muchas horas del día las que rondan las estribaciones de Cura, buscando 
la mínima señal de un siniestro. Constante.me"'• mantienen abierto un emi
sor que comunica con los diversos observatorios de leona en Baleares. Un 
trabajo en solitario, que pocos conocen.Y. que beneficia a muchos. 

"Aquí observatorio de 
Randa. Emití mos a las 9 de 
la maí'\ana del 23 de agosto. 
Sin novedad." A las dos de 
la tarde, se repite la trans
misión. Tampoco hay nove
dad. Lo mismo sucede seis 
horas más tarde. La jorna
da ha sido tranquila. Tres 
hombres han cumplido una 
jornada más. En esta oca
sión, ninguna seí'\al de un 
posible incendio ha sido de-. 
tectado en el observatorio 
de ICONA en Cura. 

RASTROS DE FUEGO 
Los rastros de fuego que 

asoló una parte de las estri
baciol'leS de Cura y que ame
nazó al pueblo de Randa en
tre el 21 y 25 de julio pasa
do, están palpables. Pinos y 
una zona importante repleta 
de matojos fueron pastos de 
las llamas en varias horas. 
Toda una floresta de bellos 
contornos, que rodeaba eJ 
monasterio de Cura ha des
aparecido en unas jornadas 
que no olvidarán quienes se 
encontraban en el sagrado 
recinto. 

En un per(metro de unos 
centenares de metros, se en
cuentran una edificación de 
GESA, un dispositivo del 
Ejército del Aire y el obser
vatorio de !CONA. El fuego 
rodeó dichas edificaciones. 
Las llamas cercaron peligro
samente el nudo de comuni
caciones del ICONA, que 
sufrió algunos desperfectos. 
Ahora sólo es un pequeño 
recuerdo en algunos de los 
hombres que eventualmen
te y durante el verano cui
dan de él. Desde este lugar, 
que domina una maravillo
sa perspectiva isleí'\a cuando 
no se posa la calima en los 
picos próximos, se lleva un 
control de fuegos de un sec
tor Importante de Mallorca. 

La jornada en el observa
torio se inicia a las 9 de la 
maí'\ana, y no finaliza el tra
bajo de observación hasta 
las 8 de la noche. Cuando 
hay conato de siniestro en 
las cercan,as, el trabajo con

. tinua. En ocasiones, duran-
te varios días, los responsa
bles del puesto de ICONA 
han estado al pie del ca
ñón, junto a brigadas de 
bomberos y hombres de la 
Guardia Civil, que lucha
ban contra el fuego. 

"Son muchas las horas 
que se pasan en solitario, 
en el observatorio. Tenemos 
que hacer rondas en busca 
de algún fuego. Nuestras he-

Por su emisora pasan los partes de los observatorios de Baleares 

Cura, nudo de comunicaciones 
del ICONA en Baleares 
rramientas son el transmisor 
y los prismáticos de larga 
distancia. Descansamos a la 
hora de comer. Generalmen
te nos traemos la comida de 
casa. Luego nos fumamos 
un pitillo, volviendo otra 
vez a caminar entre los ma
torrales. Ahora, como uste• 
des pueden contemplar, el 
fuego ha dejado una zona 
despejada alrededor nues
tro. Las llamas nos rodea
ron, y estuvo a punto de 
haber una tragedia en Cura. 

Pasará mucho tiempo an, 
tes que el verde vuelva a la 
zona". Bartolomé Cerdá, ve
cino de Uucmajor, hombre 
de mediana edad, que tiene 
experiencia como bombero, 
y que está realizando un tra• 
bajo eventual para !CONA, 

es el principal responsable 
del observatorio de Cura. 

HOMBRES QUE 
VIGILAN 

El I CONA dispone en la 
actualidad de una serie de 
observatorios para controlar 
los inicios de fuego en to
do el archipiélago balear. 
Un grupo de hombres cui
dan durante el verano de 
una red equipada de emiso
ras de radio que da a las islas 
de una cobertura importan
te para luchar contra los 
siniestros forestales. A pesar 
de esto, el fuego consume 
numerosas hectáreas al año. 
Sí estos hombres no realiza
ran esta importante misión, 
las hectáreas consumidas 
por los fuegos estivales se 

. multiplican'an por diez. Es
to lo saben estos hombres, 
que recorren al día muchos 
kilometros de bosque, para 
que las llamas no progre• 
sen. 

A través del emisor se 
pueden oir los partes de los 
observatorios isleños, situa
dos en picos altos. En un 
mapa de Mallorca se ven 
señalados los controles del 
fuego. Generalmente hay un 
hombre que se ocupa de la 
vigilancia, pero en agos
to, se refuerzan con uno o 
dos hombres más. General• 
mente son estudiantes otra
bajadores en paro, que se 
sacan unas buenas pesetas. 
El trabajo no es fácil, pero 
hay diversas compensacio
nes. El encargado de la ra
dio suele sufrir de cierto 

aburrimiento durante mu
chas horas, pero es mejor es
to que se produzca un fue
go. 

"Aqut' el observatorio del 
Galatzó. No hay novedad". 
Uno tras otro, los observas· 
torios de ICONA en las tres 
islas mayores, han dado la 
ndvedad. Afortunadamente, 
la lluvia cae sobre las islas. 
Todos los que cuidan del 
observatorio respiran tran
quil os. Junto a la puerta de 
la emisora de Cura, que 
mantiene las huellas del fue
go, aunque hay relajación en 
el ambiente, las medidas de 
vlgllancia se mantienen. Des
de una ventana se ve un bos
que cercano. Una zona mo
rada se resalta entre los pi
nos. La sequedad de estos 
meses hace también meHa 

• Varios 

hombres 

mantienen 

una vigilancia 

contínua contra 

los siniestros 

forestales 

en nuestra floresta. 

TRABAJO ANONIMO 

Cuando se observa una 
alarma de fuego, desde el 
observatorio se da el aviso a 
la jefatura de Palma. Allí 
los responsables de !CONA 
toman las medidas pertinen
tes según las dimensiones 
del siniestra_ Ellos avisan 
también a la Guardia Civil 
y a los bomberos de los par
ques cercanos al siniestro. 
En ocasiones, el 80 por cien
to de los bomberos isleños 
son movilizados. Si la cosa 
va a más interviene también 
el Ejército. Por otra parte, 
se emite un mensaje de so
corro a los aviones destaca
dos del Ejército del Aire, 
que tienen como misión ata
car en su centros los fuegos 
forestales. 

Junto a estos hombres, 
que pasan muchas horas vi
gilando desde nuestros pi• 
cos la floresta isleña, están 
las unidades móviles del 
!CONA. Estas son los que 
evalúan sobre el terreno la 
importancia del infierno. Se
gún su evaluación del sinies
tro se pone en marcha la 
maquinaria del !CONA. Una 
jornada termina en Cura. 
"Aquí observatorio de Cu
ra. Sin novedad. Dejamos el 
servicio hasta mañana". Dos 
d-e los hombres del observa
torio se van en sus motos a 
Llucmajor en donde viven, 
el tercero, el más joven, se 
va al monasterio en donde 
habita durante este mes. Si 
hay algún siniestro en las 
cercant'as, el dará la voz de 
alarma. Así operan unos 
hombres, que anónimamen
te trabajan unas semanas al 
año, para evitar que nues
tros bosques desaparezcan. 

El bosque de Randa ha sido pasto de las llamas durante este verano Siempre hay alquien al pie del cañón de la radió. (Foto Lorenzo). Bartolomá Cerdá, responsable del observatorio. 
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